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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
К читателям
В конце года, как правило, принято подводить итоги. В нашем очередном, юбилейном (20-ым по счету), бюллетене 

мы, естественно, тоже начинаем оглядываться назад, чтобы явственней увидеть приближающееся будущее. 
Скоро  уж  год,  как  прошли  незабываемые  скандальные  выборы  на  Украине.  И  сегодня  можно  смело 

констатировать, что оранжевые цвета сильно поблекли и потускнели. Причем, не в силу происков «закордонных» недругов 
«померанчевой революции», а по причине острых противоречий пришедших к власти на Украине «народных заступников» 
во время дележа власти и собственности. В ноябре рейтинг популярности Виктора Андреевича Ющенко впервые с момента 
прихода его к власти в январе 2005 года упал ниже 50 процентов. Дискредитация идей Майдана, склоки, взаимные упреки и 
прямые обвинения в преступлениях вчерашних соратников по борьбе  за счастье трудового народа Украины стали лучшей 
прививкой от повторения государственных переворотов по типу «оранжевой революции» в других странах СНГ, о которых 
так мечтали такие экспортеры «революции» как Саакашвили. Ухудшение жизненного уровня населения, экономический, 
топливный, хлебный и т.д. кризисы, рост цен, инфляция, падение инвестиций – прямое следствие политики правительства, 
ориентированного на конфронтацию с Россией. Власти Украины почувствовали, как на деле реализуется лозунг «Запад нам 
поможет!». 

Хочется напомнить нашим читателям, что одними из первых на подобный исход событий на Украине указали еще 
летом  эксперты  нашего  Института.  Так,  тема  пресс-конференции  директора  Института  в  РИА  «Новости»  называлась: 
«Украина  перед  взрывом:  в  ближайшие  два  месяца  все  будет  решено!».  И  через  два  месяца  грянула  отставка 
правительства Юлии Тимошенко, хотя многочисленные завсегдатаи политтусовок как у нас в России, так и на Украине 
уверяли в нерушимости союза Ющенко-Тимошенко!       

Представляя этот номер бюллетеня, хотелось бы в первую очередь обратить особое внимание на материалы в 
украинской прессе, посвященные визиту директора Института стран СНГ Константина Затулина в Киев.

Как известно, 14 и 15 октября в столице Украины городе Киеве происходили массовые демонстрации, связанные с 
попыткой празднования 63-й годовщины ОУН-УПА, воевавшей в годы Великой Отечественной войны против Советской 
Армии на стороне гитлеровской Германии. Наша публичная оценка этих событий представлена в сборнике.

И,  наконец,  Вы найдете отклики  в  СМИ на  направление депутатом Госдумы РФ К.Ф.  Затулина   депутатского 
запроса в МИД, Министерство обороны и Генпрокуратуру РФ по вопросу неправомерности и преждевременности начала 
вывода российских военных баз из Грузии. 

В  СМИ  происходит  некоторое  искусственное  нагнетание  страстей  по  поводу  парламентских  выборов  в 
Азербайджане, которые состоятся на этой неделе. Наше мнение - в рубриках «В зеркале СМИ» и в «Закавказье».

Редакция
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Анонс телепередачи «Материк» 17 ноября Анонс телепередачи «Материк» 17 ноября 2005 г.,ТВЦ.

Участники программы:

Ведущий программы – Рустам Арифджанов.
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран 
СНГ

Смотрите очередную передачу телецикла «Материк»
вечером 17 ноября на канале ТВЦ
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Стенограмма телепередачи «Материк»Стенограмма телепередачи «Материк» «Возможна ли «цветная» 
революция в Азербайджане?».. 27 октября 2005 г., ТВЦ.
Ведущий - Рустам Арифджанов
Постоянный эксперт – Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ

Ведущий:  Добрый  вечер.  В  эфире  программа  «Материк»  - 
программа о России и о ее ближайших соседях. Сегодня мы поговорим 
об  Азербайджане,  потому  что  меньше  чем  через  две  недели  там 
состоятся очередные парламентские выборы. 

Особую  остроту  парламентским  выборам  в  Азербайджане 
придает  то,  что  в  Азербайджане,  по  мнению  некоторых  экспертов  и 
политологов, может произойти очередная «цветная» революции – такая, 
какая  произошла  в  Украине,  Грузии  или  в  Киргизии.  Мы  спросили  у 
москвичей и гостей нашей столицы, что они думают по этому поводу.

Сюжет:
- Мне кажется, что в Азербайджане еще не подготовлена «цветная»  
революция,  но  если  она  произойдет,  значит  -  это  историческая  
закономерность. 
- Скорее всего, в Азербайджане будет введено какое-то силовое решение. 
- В любом случае это их выбор.
- Вообще это невозможно, власть стоит крепко, и мы надеемся на это.
- Играет роль религия. Поэтому еще раз вам говорю, что невозможно.
- Считаю, что такой ситуации не будет.
- Я думаю, что все-таки что-то подобное цветной революции должно быть.
- Мне кажется, в Азербайджане никакая революция невозможна. Почему? Потому что во власти сидят нормальные  
люди. Придет кто? Они были во власти, мы их видели, какими путями прошли. Нам они не нужны.

Ведущий:  Я  представляю  гостей  нашей  студии,  которые  примут  участие  в  дискуссии.  Это  академик,  вице-
президент  Всероссийско-азербайджанского  конгресса  Афранд  Фередунович  Дашдамиров  и  наш  постоянный  эксперт, 
депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ Константин Федорович Затулин. 

И как всегда, с помощью телемоста мы будем общаться с еще одним экспертом, со специалистом Московского 
центра Карнеги Алексеем Всеволодовичем Малашенко. 

Афранд  Фередунович,  наверное,  первый  вопрос  к  Вам:  что  происходит  в  Азербайджане?  Какова  там 
внутриполитическая ситуация? 

Дашдамиров: Если Вы имеете в виду, что происходит в смысле 
избирательной  кампании  –  это  нормальный  политический  процесс  со 
всеми  возможными  поворотами,  конфликтными  ситуациями.  То,  что 
происходило в Киргизии, к примеру, и в какой-то мере на Украине – уже 
было  в  Азербайджане  в  конце  80-х,  в  начале  90-х  годов.  И  опыт 
революции  есть  -   она  тоже  была  построена  «цветно»,  потому  что  в 
Азербайджане свой триколор, который почему-то забыли очень быстро в 
среде оппозиции. 

Но, тем не менее, эти процессы были. Был опыт радикализма. 
Он, безусловно, остался в памяти населения. Отсюда и вещи, которые 
невозможно повторять.

Ведущий: Чем закончилась революция?
Дашдамиров:  Она  закончилась  тем,  что  народный  фронт 

пришел к власти и где-то в пределах года дискредитированная власть пала. 
Затулин: То есть в Азербайджане своего рода прививка от «цветных «революций и она действует.
Ведущий:  Афранд Фередунович,  а  вот  нынешняя  оппозиция  –  она  другая или  такая же  как  в  начале  90-х  в 

Азербайджане?
Дашдамиров:  Возможно, какая-то смена поколений происходит, но у власти те же лица и, в общем-то, тот же 

бренд, если так можно так выразиться: сектор мобилизации –  наиболее лишенные благополучия люди, массы.
Затулин: Вопрос, который хотелось бы задать: вот все, что происходит на выборах в Азербайджане и перед ними. 

Есть  объективно  сложная  ситуация  внутриэкономическая,  может  внешнеполитическая,  которая  всю  эту  предвыборную 
ситуацию дополнительно скандализует. 

Ведущий:  Константин  Федорович,  может  быть,  перед  тем,  как  академик  будет  отвечать  на  ваш  вопрос,  мы 
посмотрим сюжет, который как раз на данную тему подготовили наши журналисты, а потом продолжим дискуссию.
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Сюжет:
Азербайджан  лидирует  в  СНГ  по  темпам  роста  внутривалового  продукта.  Тем  не  менее,  экономическое  

положение  страны  остается  сложным.  Уровень  безработицы  не  снижается,  а  единственным  средством  
существования  для  многих  остаются  мизерные  госдотации  и  заработки  за  рубежом,  прежде  всего  в  России,  где  
проживает более миллиона азербайджанцев. Причина -  концентрация основных доходов от экспорта нефти в руках  
правящей элиты. Можно сказать, что большинство граждан страны оказались чужими на этом нефтяном празднике 
жизни.  Отсюда  и  рост  внутриполитической  нестабильности  в  стране,  и  активизация  оппозиционных  партий  
Азербайджана.  Ситуация  усугубляется  и  последствиями  конфликта  в  Нагорном  Карабахе.  До  сих  пор  не  решена  
проблема многочисленных беженцев из зоны конфликта. Не случайно урегулирование карабахской проблемы является  
главным приоритетом азербайджанской внешней политики. Отсюда надежды на то, что Запад им поможет. Однако  
такая политика не привела к каким-либо прорывам в вопросе карабахского урегулирования и только способствует  
эрозии азербайджанского суверенитета и углубления его зависимости от Запада. В то же время, будучи членом СНГ, с  
сентября  1993  года  Азербайджан  также  является  и  участником  организации  ГУАМ,  которая  создавалась  как  
противовес политике России. Точно так же, с одной стороны участвуя в работе антитеррористического центра СНГ,  
Азербайджан  сдерживается от членства в военно-политическом объединении ОДКБ под предлогом того, что членом 
этого союза является Армения. 

Ведущий: Вот такой сюжет. Я не знаю, согласится ли с ним Афранд Фередунович, все ли там точно?
Дашдамиров: Я бы сказал: очень многое спорно. Начну с конца того, что я слышал.
Ведущий: И если можно, вспомните вопрос, который задавал Константин Федорович.
Дашдамиров:  Да, по ходу. Во-первых, неучастие Азербайджана в некоторых структурах СНГ –  не предлог,  а 

коренная причина. Речь идет о положении дел у нас на Карабахском направлении, об оккупации территории Азербайджана, 
попытке аннексии территории Нагорного Карабаха – все это есть. Армения выступает как субъект негативных процессов на 
Южном  Кавказе.  Садиться  рядом  и  вместе  решать  проблему  безопасности,  уже  нарушенной  –  это  было  бы  крайне 
нелогично. 

Ведущий: Вы имеете в виду военную организацию?
Дашдамиров: Конечно. Что касается других вопросов. 
Зависимость Азербайджана от Запада – наверное, не больше, чем многих других стран, в том числе и СНГ. Этот 

мир вообще взаимозависим. Некоторые в России очень ревниво относятся к тому, какие складываются связи у других стран 
СНГ с внешним миром, с какими странами, и так далее. Но мы уже перешли ту черту, когда мир открылся для всех, и мы 
почувствовали, может впервые в своей истории, что шар земной не плоский, а именно круглый.

Затулин: То есть, антироссийских настроений в Азербайджане нет?
Дашдамиров: Они есть. Но они специфические.
Затулин: Не в связи с отношениями с Арменией?
Дашдамиров: Нет, в связи с карабахской проблемой, с тем, как она решается – это не одно и то же. Мы не ставим 

условия: что вот дружите с нами и не дружите с Арменией, не торгуйте с ней. Нет, дружите, торгуйте, но освободите нашу 
территорию. Вот как стоит вопрос. 

Затулин:  Далеко  не  все  политические  силы так  взвешенно  и 
спокойно рассматривают сегодняшнее состояние отношений с Россией. 
Как  известно,  азербайджанские  власти  не  пустили  в  страну  Расула 
Гулиева.  Одного из лидеров оппозиции, бывшего спикера парламента. 
Его  самолет  приземлился  в  Симферополе,  и  там  он  был  задержан, 
поскольку  является  разыскиваемым по  линии Интерпола.  Сейчас  этот 
кризис  урегулируется,  но  заместитель  руководителя  Демократической 
партии Азербайджана, то есть заместитель господина Гулиева, который в 
Азербайджане  сейчас  находится,  заявил,  что  это  все  произошло  по 
наущению России, потому что Крым находится под влиянием России, и 
видимо, крымские милиционеры получают прямые указания не из Киева, 
а из Москвы. 

Дашдамиров:  Во-первых,  это  очевидная  глупость.  Когда  об 
этом  говорят  лидеры  некоторых  партий,  особенно  из  оппозиции  –  это  политические  спекуляции.  Это  не  позиция,  не 
отношение  населения.  А  я  говорю о  населении,  об  их  отношении к  России  и  о  том,  какую печать  на  эти  отношения 
накладывает карабахская тема. 

Ведущий:  У  нас,  наверное,  заскучал  Алексей  Малашенко.  Самое  время  обратиться  к  нему.  Алексей 
Всеволодович, а как Вы считаете: есть ли экономические, политические предпосылки для такого революционного бунта в 
Азербайджане?

Малашенко: Если мы посмотрим по официальной статистике, а экономический рост, по-моему, в Азербайджане 
составляет 18%, то безусловно, ситуация отличается в лучшую сторону. И потом, есть еще один чисто внешний показатель. 
Азербайджан перестраивается.  Появилось  огромное  количество  новых домов.  А что это  означает?  Означает,  что есть 
рабочие  места,  во  всяком  случае,  они  появляются.  Есть  деньги.  На  сегодняшний  день  экономическое  положение 
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Азербайджана, несмотря на очень большие проблемы (а у кого их нет на постсоветском пространстве?) все-таки, я думаю, 
что эта ситуация со знаком плюс, а не с минусом, как, например,  в Киргизии, уж если мы сравниваем.

Ведущий: Спасибо. Ну вот, мы услышали еще одну точку зрения. 
Мы начали говорить про оппозицию, и я думаю, что российский телезритель достаточно плохо или вообще никак 

не  ориентируется  в  том,  что  есть  азербайджанская  оппозиция.  Ее  называют  демократической,  и  партии  называются 
демократическими. Это приблизительно такая же демократическая оппозиция, как в Украине, как в Грузии, или это нечто 
иное?

Дашдамиров:  Насколько  я  могу  судить,  это  политические  силы,  партии,  группировки,  которые  выступают  за 
демократизацию общества, за демократические процессы в обществе и за демократизацию власти. И, в общем-то, многие 
лозунги  и  требования  справедливы  постольку,  поскольку  они  отвечают  общим  потребностям  развития  государства  и 
страны. А есть и вещи, которые связаны с поведением власти, с пороками власти, которые, как ни закрывай глаза – они 
есть, и естественно, население чувствует. А данные политические силы, конечно, этим пользуются и наращивают капитал.

Затулин:  А  можно  сказать,  что  сегодняшняя  оппозиция  в  Азербайджане  в  основном вышла из  шинели,  если 
хотите, Народного Фронта Азербайджана 90-х годов?

Дашдамиров: Я думаю, что в какой-то мере так. Но вместе с тем  политический спектр расширился. Появились 
партии новые, и новые лица, скажем, Малашовская Ханум – она новое лицо на политической арене, новое уже в последние 
десятилетие. Есть и другие.

Ведущий: А Расул Гулиев – это новое лицо? Он тоже человек из народного фронта, или нет? Тот самый, которого 
по одной версии не пустили в Азербайджан, по другой он просто испугался и не полетел туда. Кто он?

Дашдамиров:  Это человек,  который был у руководства страны.  Он возглавлял парламент.  Затем по каким-то 
мотивам, обществу неведомым, (официально об этом не говорилось), ушел в отставку и уехал за рубеж. 

Ведущий: Давайте попробуем с помощью наших журналистов разобраться, кто есть кто в оппозиции нынешним 
властям Азербайджана.

Сюжет:
Основная  предвыборная  борьба  развернулась  между  проправительственной  партией  «Ени  Азербайджан» 

(«Новый Азербайджан) и блоком оппозиционных партий «Азадлыг» («Свобода»). В настоящее время «Ени Азербайджан»  
имеет в парламенте 73 депутатских места из 125.  Оппозиция заявляет,  что это большинство завоевано путем 
фальсификации, и обвиняет режим в намерении вновь подтасовать результаты выборов. Тем не менее, властям нет  
особой  необходимости  прибегать  к  подтасовкам,  так  как  по  опросам  общественного  мнения,  популярность  
оппозиционного блока составляет не более 15%.  Понимая это, оппозиция избрала тактику,  направленную на срыв  
выборов  и  организацию оранжевой революции.  С этой целью почти каждый день проводятся несанкционированные  
шествия и митинги приводящие к столкновению с полицией. В эту логику вписывался и несостоявшийся приезд в Баку  
оппозиционного лидера Расула Гулиева, который с 96-го года проживает в Америке, так как на родине против него  
заведено уголовного дело за хищение крупной суммы государственных средств. Оппозиция явно рассчитывает, что у  
лидеров  страны не  выдержат нервы.  Азербайджанская власть,  со своей  стороны,  пытается продемонстрировать 
твердость и заявляет, что намерена подавить любые беспорядки. Под этими угрозами есть определенная почва. С  
момента  независимости  Азербайджан  прошел  через  такую  череду  мятежей  и  попыток  переворотов,  что  власти  
страны накопили большой опыт по их подавлению. Этот опыт они применяют и сейчас. Увольнения и аресты за две  
недели до выборов целой группы влиятельных министров и других руководителей, часть из которых прямо обвиняется  
в организации и финансировании и свержении власти, показывает, что Ильхам Алиев не менее жесткий и решительный 
правитель, чем его отец. Поддерживая Алиева, Запад тем не менее беспокоится, что если нынешний режим все-таки  
потеряет  доверие  населения,  к  власти  могут  придти  радикальные  исламские  силы.  В  этих  условиях  необходимо  
перехватить  инициативу  и  поставить  народное  недовольство  под  контроль  прозападных  политиков  из  блока  
«Азадлыг». К тому же Соединенные Штаты стремятся использовать выгодную для себя ситуацию, чтобы выжать из  
Алиева уступки в вопросе о размещении в Азербайджане американских военных баз. В Баку пока такого согласия не  
дают. Однако не исключено, что режим Алиева, прижатый к стенке угрозой цветной революции, может поддаться  
американскому давлению. Действия России далеко не столь напористы и многообразны, как вмешательство запада.  
Москва  ограничилась  публичной  поддержкой  Алиева  и  посылкой  на  выборы  группы  наблюдателей  СНГ  во  главе  с  
Владимиром Рушайло. Последний охарактеризовал действия оппозиции как агрессивные и похвалил власти за хорошую 
организацию избирательной кампании.

Ведущий:  Ну  вот,  мы  немножко  познакомились  с  раскладом  сил.  Афранд  Фередунович,  каковы  шансы  у 
оппозиции?

Дашдамиров: Какие-то шансы есть, я думаю. Они, наверное, увеличат свое представительство в парламенте. Но 
не настолько, насколько рассчитывают. 

Ведущий: Почему это произойдет? Народ не поддержит или будет применен административный ресурс? 
Дашдамиров: Нет, я думаю, если исходить из того, что власть будет соблюдать все правила, на слишком многое 

они не смогут рассчитывать. Есть устойчивое отношение населения к тем или иным политическим силам.
Затулин:  А вот, во всяком случае, еще совсем недавно, пока «оранжевая» революция в Украине была модной, 

оппозиционеры в Азербайджане уже пытались вырядиться в оранжевый цвет и намекали тем самым, что они тоже готовы 
пойти дальше, чем возможно, по этому пути.
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Дашдамиров: Надо сказать, что многие из тех, кто брал в руки эти символы «оранжевой революции» – они 10-15 
лет тому назад сами выходили на площадь с флагом Азербайджанской демократической республики. Почему-то они так 
быстро все забыли.

Затулин: Есть какая-то внешняя сторона выборов в Азербайджане. Как бы вы ее оценили? Запад, Россия – как 
относятся?

Дашдамиров: Одно могу сказать, что эти выборы беспрецедентны с точки зрения того, какой огромный интерес 
проявляется  зарубежными  странами,  Европейским  Союзом,  Соединенными  Штатами  Америки.  Они  очень  активно 
отслеживают ситуацию,  и  делают это демонстративно.  Нет такой недели на протяжении последнего месяца,  чтобы не 
появлялась очередная делегация, которая знакомилась бы с ходом подготовки. Интерес огромный. Мотивируется он тем, 
что если он будет достаточно демократичным, значит Азербайджан – приемлемая для партнерских отношений с Западом 
страна.  Чем  больше  будет  реальной  демократии  в  Азербайджане,  тем  лучше  для  азербайджанского  государства  и 
азербайджанского  общества.  Но  хотелось  бы,  чтобы  эти  процессы  шли  не  под  давлением  извне,  а  как  внутренние 
процессы, внутренние мотивы поведения политиков и государства.

Затулин: А могу я так сформулировать вопрос или мнение: что вот эти выборы – они как бы заканчивают этап, в 
течение которого нынешний президент Ильхам Алиев, получивший свою власть по наследству от отца, в основном жил за 
счет отцовского авторитета? И сейчас он должен предложить какую-то свою собственную дальнейшую политику. 

Дашдамиров:  У меня такое впечатление, что какой-то этап действительно завершен. Этап, когда речь шла об 
укреплении государственности, вертикали власти, наведения порядка – все это было необходимо, но все это сделано. А что 
дальше? И в каком-то смысле Азербайджан сегодня на перепутье. Либо он пойдет действительно по пути дальнейшего 
обновления, демократизации общества, либо будет происходить самовоспроизводство сложившегося положения вещей, 
что не устраивает ни общество, ни оппозицию, ни саму власть. 

Ведущий: Я думаю, что сейчас самое время обратиться к господину Малашенко. Алексей Всеволодович, а что вы 
думаете по поводу  политического раскладе сил? Оппозиция и провластная партия, она называется «Ени Азербайджан» 
(«Новый  Азербайджан»).  И  чтобы было  понятно  нашим  телезрителям,  она  занимает  в  структуре  политической  жизни 
Азербайджана  то  же  место,  что  «Единая  Россия»  в  Российской  Федерации.  Это  партия,  которая  имеет  сегодня 
значительное большинство в парламенте Азербайджана и собирается добиться еще больших успехов.

Малашенко:  Я  думаю,  что  с  одной  стороны,  оппозиция,  конечно,  более  консолидирована,  чем  на  прошлых 
выборах. Это однозначно. Есть блок «Азадлыг», в который вошли три наиболее заметных оппозиционных силы. Это партия 
«Народный Фронт Азербайджана»,  Демпартия и мусаватисты. Пока что они держатся вместе. Но в любом случае, каков бы 
не был уровень единства, я, например, не верю, что только демократическая партия в рамках «Азадлыга», может собрать 
аж 30%, как,  например,  говорит Расул Гулиев,  ее лидер.  Максимум,  на что они могут  претендовать,  я  имею в виду в 
совокупности, это на 15-20%. Во всяком случае, оппозиция есть, она сравнительно едина, но говорить о том, что ее ждет 
успех, я бы не стал.

Ведущий:  Спасибо,  Алексей  Всеволодович.  Наверное,  Афранд Фередунович,  мне  остается  задать  последний 
вопрос. Мы уже его немного коснулись.
Во многих государствах на постсоветском пространстве, как и во многих государствах мира, посол Соединенных Штатов 
Америки не просто представляет интересы страны, а является достаточно реальной политической фигурой, очень сильно 
влияющей на эти процессы. Что вы думаете о вмешательстве иных сил, иных государств во внутриполитические дела 
Азербайджана?

Дашдамиров:  Меня  лично  это  коробит.  Для  чего  все  разговоры  о  независимости,  суверенитете,  за  которые 
выступали десятки тысяч людей в Азербайджане, если сейчас все свелось к тому, что на многих официальных зданиях 
вывески с названием учреждений на азербайджанском и на английском языке - мне уже не нравится. И это все объясняется: 
вот идет процесс глобализации, и демократия в другой стране – вопросы нашего национального интереса. Примерно такие 
мотивы.

Затулин:  Мне  кажется,  что американцы в данном случае считают большей для себя гарантией не упрочение 
позиций Ильхама Алиева и партии «Ени  Азербайджан» накануне выборов в парламент, а как раз разбавление этой партии 
другими  фракциями  в  парламенте  таким  образом,  чтобы с  помощью  парламента  можно  было  оказывать  влияние  на 
правительственный курс и на самого президента. 

Ведущий: То есть Вы думаете, что они не о демократии в Азербайджане заботятся?
Затулин: Я думаю, что для них азербайджанская внешняя политика кажется недостаточно, что ли, радикальной по 

отношению к России. Им не нравятся частые контакты, которые осуществляются между президентами Путиным и Алиевым. 
Не нравится то, что есть некое сотрудничество между Россией и Азербайджаном, скажем, в вопросе о Чечне. Это со времен 
Гейдара Алиева происходит. И я думаю, что Азербайджан вынужден лавировать, мы об этом уже говорили. 

Вот  Вы  сказали  о  том,  что  Россия  может  быть  излишне  взволнована  и  обеспокоена  какими-то  элементами 
прозападных контактов Азербайджана. Это естественно, потому что Россия не привыкла с данной стороны видеть Запад. 
Она привыкла видеть юг. А теперь она смотрит туда и видит Запад.
В  Азербайджане  хотели  бы  совершенно  иной  позиции  России,  может  быть,  более  жесткой,  в  нагорно-карабахском 
урегулировании,  в  вопросе  о  возвращении  территорий,  сегодня  занятых  силами  самообороны Нагорного  Карабаха.  В 
Азербайджане их называют войсками Армении. Мне так кажется,  если к каким-то притязаниям относиться спокойнее и 
понимать,  что  для  России  отношения  с  Арменией  приоритетны,  во  всяком  случае,  не  меньше,  чем  отношения  с 
Азербайджаном, а, пожалуй, и больше, учитывая членство Армении в ОДКБ. А также присутствие Армении в евразийском 
экономическом  сообществе,  по  крайней  мере  как  наблюдателя,  и  в  то  же  самое  время  продолжающееся  членство 
Азербайджана в ГУАМ – совсем не нашем проекте. Поэтому все то, что вы говорите, безусловно, существенно и прекрасно -  
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мы развиваем контакты, и Азербайджан сам по себе на мировой арене имеет разных партнеров. Но с другой стороны, 
разные партнеры по-разному друг к другу относятся, без всякого Азербайджана. 

Ведущий: Афранд Фередунович, мы сейчас говорим о российско-азербайджанских отношениях. Для меня важен 
вот какой вопрос: кто более пророссийски настроен: партия, которая поддерживается президентом нынешней власти, или 
же тот демократический блок, который находится в оппозиции?

Затулин: Короче, кто лучше для России? Кто наш российский кандидат на выборах в Азербайджане? Я думаю, что 
телезрителей в конечном счете интересует именно это. 

Дашдамиров:  Одно  скажу.  Во-первых,  я  не  знаю  такой  партии  в  оппозиции,  которая  была  бы  однозначно 
настроена  антироссийски.  Там все  не  так  просто.  Нельзя одной  краской все высвечивать.  Но  поскольку четкую ясную 
ориентацию  на  партнерские  отношения  с  Россией  проводит  президент  Ильхам  Алиев,  то  значит,  партия,  которая  его 
поддержит – она, естественно, наиболее предпочтительна с точки зрения российских интересов.

Ведущий: Спасибо, Афранд Фередунович, что Вы пришли к нам в гости на нашу передачу. Спасибо, что приняли в 
ней участие. А мы продолжим разговор в студии с другим участником дискуссии.
У нас в студии новый гость, Сергей Мирославович Маркедонов, заведующий отделом Института политического и военного 
анализа. Здравствуйте, Сергей Мирославович.

Маркедонов: Здравствуйте.
Ведущий: До Вас здесь был вице-президент Всероссийского  азербайджанского конгресса. Мы закончили разговор 

на  том,  что  для  России  выгодно,  если  победит  на  выборах  в  Азербайджане  партия  «Ени  Азербайджан»  («Новый 
Азербайджан»). Как Вы относитесь к данному тезису?

Маркедонов:   Я  думаю,  что,  во-первых,  парламентским выборам в  Азербайджане  не  надо  придавать  такого 
большого значения, как выборам, допустим, на Украине. Все-таки Азербайджан – это президентская республика. И даже 
если  предположить  успех  «Азадлыг»  или  блока  «Ес», мне  кажется,  что  у  Ильхама  Алиева  все  равно  появляется 
возможность до следующих президентских выборов, скажем так, задушить оппозицию в мягких объятиях. Ильхам Алиев, во-
первых,  показал,  что  он  не  просто  сын  знаменитого  папы.  В  2003  году  он  сумел  сдержать  такую  «мини-оранжевую» 
революцию, когда проигравший кандидат Сагамвар, лидер партии «Мусават», один из лидеров блока «Азадлыг», вывел 
людей на улицы. Были обвинения в  фальсификациях,  но Ильхам Алиев показал,  что удар держать может. Умеет,  что 
прекрасно показал за эти два года, балансировать на качелях между Соединенными Штатами и Россией. Он, в общем-то, 
свой человек и для Соединенных Штатов, для которых по понятным причинам многие оппозиционные деятели из блока 
«Азадлыг» и «Ес», связанные с народным фронтом, неприемлемы. 

Ведущий:  Сергей  Мирославович,  у  нас  в  передаче  участвует  еще  один  гость,  это  Алексей  Малашенко  из 
московского центра Карнеги. Давайте мы зададим этот вопрос и ему тоже. Алексей Всеволодович, как Вы думаете: Ильхам 
Алиев двумя годами своего правления доказал, что он достойный продолжатель дела отца, достойный наследник, если 
хотите?

Малашенко:  Я  считаю,  что  он  стал  самостоятельной 
политической фигурой, и все реже вспоминают о том, что он сын, пусть и 
великого для Азербайджана человека, но сын. Об этом уже не так часто 
говорят,  как  раньше.  Уже признают,  что  он  самостоятельный политик. 
Это,  безусловно,  его  достижение,  потому что,  видимо,  на тот  момент, 
когда  он  был  избран  президентом,  самое  главное  было  как  можно 
быстрее выйти из тени отца. И плюс ко всему, с моей точки зрения, он 
сохранил вот такой нейтралитет по отношению к России и по отношению 
к  Соединенным  Штатам.  Это  типичная  такая,  я  бы  сказал, 
гейдароалиевская линия. 

Ведущий:  Алексей  Всеволодович,  спасибо,  до  свидания. 
Спасибо, что Вы приняли участие в нашей передаче.

Малашенко: До свидания.
Ведущий: Итак, про Ильхама Алиева мы поговорили. О том, что 

выборы все-таки имеют некоторое значение для Азербайджана, Константин Федорович продолжает настаивать. 
Маркедонов: Нет,  ну я не против того,  что они имеют значение. Я не стал бы, может быть, преувеличивать, 

гипертрофировать данное значение. Потом, когда мы говорим о…
Затулин: Я правильно понимаю, когда Вы говорите: ну не страшно, если Ильхам Алиев и его политическая сила не 

получит того, чего они хотели? Они все равно справятся с парламентом, если захотят, правильно я понял?
Маркедонов:  По  крайней  мере,  последний  рубеж  у  Ильхама  Алиева  все  равно  остается,  даже  в  случае 

относительной  неудачи  на  парламентских  выборах.  Я  просто  хотел  бы  некоторые  сущности  отделить.  Будет  и 
административный ресурс, будет и вмешательство, безусловно, это не какая-то передовая европейская демократия. Но мы 
должны четко осознавать и отдавать себе отчет, что «Ени Азербайджан» – партия власти, личности Ильхама Алиева, и 
определенный ностальгический ресурс, с отцом связанный. Он имеет долю поддержки, даже без фальсификации. Вот этот, 
собственно, момент я хотел здесь обсудить и сказать, что в любом случае, даже если оппозиция получит чуть больше 
голосов, она вряд ли возьмет контрольный пакет, больше голосов. Какие-то позиции завоевать она сможет. Мне кажется, 
сегодняшний политический режим позволяет таким образом воздействовать.

Затулин:  На самом деле в этом,  мне кажется,  мы сходимся.  Сходятся наши эксперты,  сходится наш первый 
сегодняшний гость, что шансы власти, партии власти здесь предпочтительнее. Другой вопрос, более важный: а вот тот 
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уровень поддержки, который будет оказан оппозиции. Позволит ли оппозиция с какими-то шансами на успех развязать что-
то похожее на «цветную» революцию?

Маркедонов:  Вот это на самом деле другой уже вопрос. То есть: как будет дана интерпретация результатам. 
Наверное, прозвучат обвинения в фальсификации.

Затулин: Я думаю, что мы, закрыв глаза, можем сказать, что если оппозиция не возьмет 50 плюс 1 голос, то она в 
любом случае скажет, что выборы были сфальсифицированы.

Маркедонов: Скорее всего, потому что заявления лидеров оппозиции, особенно блока «Азадлыг» говорят в эту 
пользу.

Затулин: Она уже настроена заранее.
Маркедонов:  Тот  же  Иса  Гамбар  говорил  о  том,  что  те,  кто 

будут делать фальсификацию, увидят нашу силу. 
Затулин:  Оппозиция готовится. У нее, вероятно, есть какой-то 

план.
Маркедонов:  Да,  план  есть,  даже  какой-то  более 

проевропейский, чем-то похож на наше «Яблоко», даже в структуре есть 
митинговый комитет.  То  есть  я  думаю,  какие-то митинги,  акции  будут, 
безусловно.  Но  я  бы  все-таки  при  всем  при  том  не  стал  бы 
абсолютизировать  влияние  Соединенных  Штатов  или  европейских 
структур  на  постсоветском  пространстве.  Оно  есть,  безусловно.  Глупо 
было  бы  предполагать,  что  его  нет.  Но  я  бы  его  не  стал 
абсолютизировать. Бакинская улица, мы прекрасно помним, 88-89 годы, 
площадь Азадлыг, в честь которой назван блок - она вполне, без всякого американского влияния могла делать серьезные 
дела.

Затулин:  А  вот  мы  говорили  в  предшествующей,  первой  части  передачи,  что  американское  посольство  в 
Азербайджане,  как,  кстати,  американское  посольство  в  Грузии,  становится  центром  притяжения  оппозиционных  сил. 
Проводят там какие-то совещания, что очень похоже на инструктирование.

Маркедонов: Есть разные высказывания. Ричард Лугар, например, в сентябре этого года…
Ведущий: Кто такой Ричард Лугар?
Маркедонов: Сенатор. 
Ведущий: Я, как и телезрители, не очень знаю американских сенаторов.
Маркедонов: Американский сенатор Ричард Лугар буквально прямо сказал о том, что «оранжевой» революции в 

Азербайджане не будет. А известное издание «International Hеrаld Tribune» заявило, что Азербайджан станет той страной, 
где демократия будет принесена в жертву стабильности.

Затулин:  То есть экономические,  геополитические и прочие интересы,  сегодняшний уровень сотрудничества с 
Азербайджаном в этом случае важнее для Запада, чем какие-то интересы лидеров оппозиции?

Маркедонов:  Безусловно.  И  вот  вы  могли  бы,  может  быть,  сказать:  важнее,  чем  демократия.  Но  для  меня, 
например,  не  очевидно,  что  носители,  скажем,  каких-то  взглядов  блока  «Азадлыг»  –  большие  демократы  по  своим 
воззрениям, чем Ильхам Алиев. Мы их демократичность прекрасно видели в начале 90-х годов.

Затулин:  Хорошо.  Значит,  если я  вас правильно понимаю, какой-то такой отмашки со стороны американского 
посольства, как мне кажется, имело место в Грузии или на Украине – не будет.

Ведущий:  Хорошо. С точкой зрения американцев и европейцев мы познакомились. Давайте посмотрим сюжет, 
который снят нашими журналистами о позиции России по отношению к Азербайджану, и потом сами поговорим здесь в 
студии на эту тему.

Сюжет:
Отношения  между  Россией  и  Азербайджаном  развивались  противоречиво.  Между  странами  имеются  

серьезные  разногласия  по  вопросу  о  статусе  Каспия  и  американском  военном  присутствии  в  Закавказье.  Москва  
недовольна участием Азербайджана в трубопроводных проектах, которые, в том числе и по политическим причинам,  
были  пущены  в  обход  России.  Москва  также  хотела  бы  видеть  более  активное  участие  Баку  в  интеграционных 
процессах на постсоветском пространстве. Беспокоят Россию и регулярные реверансы Баку в сторону НАТО, хотя,  
надо отметить, что официально о желательности членства в этой организации Азербайджан, в отличие от Украины  
и Грузии, никогда не заявлял. В свою очередь, Азербайджан недоволен, как он утверждает, слабой активностью России  
в  деле  урегулирования  нагорно-карабахского  конфликта и  военного  сотрудничества между  Россией  и  Арменией.  С  
другой  стороны,  Москва  признает  территориальную  целостность  Азербайджана  и  не  идет  на  признание  
независимости Нагорного Карабаха. Кремль оказывает режиму Алиева недвусмысленную политическую поддержку. Она  
оказалась весьма кстати в октябре 2003 года, когда прозападная оппозиция попыталась путем массовых беспорядков  
добиться  отмены  результатов  президентских  выборов.  В  Москве  также  отмечают,  что  в  последние  годы  
Азербайджан  более  эффективно  действует  против  чеченских  и  международных  террористов,  пытающихся 
использовать  территорию  страны  для  проникновения  на  Северный  Кавказ.  Продолжает  действовать  российская  
радиолокационная станция предупреждения ракетного нападения, которая, по сути, является если не военной базой,  
то элементом российского военного присутствия в Азербайджане. Однако надо отметить, что в последнее время  
нападки  на  деятельность  этой  станции  заметно  активизировались.  В  последние  годы  укрепилось  политическое  
сотрудничество между двумя странами.  Заключено 78 межгосударственных и межправительственных соглашений,  
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неплохо развиваются экономические связи. В минувшем году объем товарооборота вырос почти вдвое. Однако доля  
Азербайджана в общем объеме внешней торговли России со странами СНГ составляет чуть более 1%.

Ведущий: Вот такой сюжет, с некоторыми положениями которого я не очень согласен, хотя в общем интереснее 
послушать ваше мнение.

Маркедонов:  Я думаю, что действительно, главной проблемой во взаимоотношениях между Азербайджаном и 
Россией является, наверное, карабахская проблема. И мне кажется, здесь Азербайджан переоценивает, наверное, влияние 
России на Армению и на Нагорный Карабах.  Влияние на непризнанные государства переоценивается и Грузией.

Ведущий: То есть ни на Абхазию, ни на Южную Осетию Россия не влияет никак?
Маркедонов: Влияет. Когда мы говорим о переоценке, это не значит, что она не оказывает прямого влияния. Но 

даже ресурс влияния Армении на Нагорный Карабах переоценивается.
Ведущий: Тут Россия находится в сложной ситуации, перед выбором между двумя, своими близкими союзниками. 

И все упирается в ситуацию с Нагорным Карабахом. Завершая нашу передачу, мне бы хотелось услышать вот что. Есть ли 
в Азербайджане антироссийские силы, участвующие в этих парламентских выборах? Или они в той или иной степени все 
достаточно лояльны по отношению к России?

Маркедонов:  Определенная градация,  наверное,  может быть по отношению к  России.  Я бы блок «Азадлыг», 
наверное, поставил на первое место по антироссийским высказываниям, лозунгам и так далее.

Ведущий: Это главная ударная сила оппозиции?
Маркедонов:  Главная,  да.  Именно  митинговая,  уличная  сила  оппозиции.  Если  говорить  о  блоке  «Ес»  -  он  в 

большей степени готов к сотрудничеству с Россией, и, мне кажется,  имеет более высокий градус демократичности.
Затулин: А социально-демократическая партия Аяза Муталибова, который, как известно, пока находится здесь, в 

России? Какие они имеют шансы?
Маркедонов: Социал-демократическая партия, во-первых, не идет как самостоятельная сила. Насколько я знаю, 

тот же Аяз Муталибов выдвигается от блока «Ес», от новых политиков, в составе этого блока. Если говорить о Муталибове 
как руке Москвы, то, как он в одном из интервью сказал: слишком какая-то парализованная рука получается.

Ведущий: Сергей Мирославович, спасибо большое. Ваша позиция понятна, кто матушке-России в Азербайджане 
более ценен.  Константин Федорович,  какой исход выборов в  Азербайджане наиболее приемлем,  наиболее удачен для 
России?

Затулин:  Я сейчас не гадал бы на картах, хотя мы пришли, по-моему, к общему мнению, что и у власти, и у 
представителей  в  парламенте  больше  шансов.  Скорее  всего,  вряд  ли  оппозиция  сможет  добиться  контроля  над 
парламентом, что почти очевидно. Для России важнее всего, чтобы власть в Азербайджане не была дестабилизирована, 
чтобы сам Азербайджан вновь не погрузился в пучину каких-то гражданских противостояний, борьбы и всего остального. 
Поэтому если Азербайджан в результате выборов окажется дестабилизирован, если оппозиция выполнит свои угрозы и 
попробует провести что-то вроде киргизского или грузинского сценария, то,  безусловно, это не сценарий России, не ее 
интерес. И Россия со своей стороны будет, прежде всего, поддерживать законную власть Азербайджана. 

Ведущий: Спасибо, Константин Федорович. Спасибо, Сергей Мирославович. А встретиться с нами вы сможете для 
того, чтобы подискутировать, на сайте материк.ру, а увидимся в эфире, как всегда, через две недели. До свидания.

Кризис оранжевой революции и российско-украинские отношения 
в преддверии парламентских выборов на Украине

20 октября 2005 года, агентство «УРА-Информ», Киев
Стенограмма пресс-конференции Константина Затулина
Вступительное слово К.Затулина.
Добрый день. Прежде всего хотел бы поздравить молодой коллектив молодого агентства «УРА-Информ» с тем, 

что вчера они открылись, начали свою работу в этом офисе. Я очень торопился, хотел поучаствовать, был приглашен, но к 
сожалению,  выбрался  из  Москвы  только  вечером,  поэтому  пропустил  это  важное  событие.  Мои  поздравления  «УРА-
Информ».

Ну  а  теперь  несколько  слов  для  начала,  поскольку  я  знаю,  что  пресс-конференция  проходит  в  несколько 
необычном режиме, придется отвечать на вопросы, которые задаются через Интернет. Я скажу буквально несколько слов. 
Мой приезд сейчас на Украину – это обычный визит. Вы знаете о том, что партия Единая Россия имеет соглашение о 
сотрудничестве и консультациях с Партией Регионов Украины. Сегодня с 
утра у меня состоялась встреча с лидером партии Виктором Федоровичем 
Януковичем, предстоят и другие встречи. 

Что  касается  моей  как  политолога,  как  политического  эксперта 
оценки сегодняшнего положения на Украине, то,  безусловно,  я знаю, что 
вначале пресс-конференцию анонсировали под названием «Какая Украина 
нужна  России?».  Это  немножечко  амбициозный  заголовок,  как  если  бы 
Украина существовала не сама по себе, а ради России. Тем не менее, я 
хочу сказать, что если ставить его так, как он был поставлен, то безусловно, 
Россия  нуждается  в  стабильном  и  предсказуемом  партнере.  У  нас  есть 
договор 97-го года, ратифицированный в 99-м, в котором отношения между 
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нашими  странами  определены  как  отношения  стратегического  партнерства,  дружбы  и  сотрудничества.  Вот  нам  бы 
хотелось, чтобы это были не пустые слова. 

В течение этого года мы прошли через несколько периодов ухудшения и потепления  отношений. Но я, наверное, 
не ошибусь, если скажу, что целый ряд надежд, к  сожалению,  не оправдались. Я имею в виду надежды, связанные с 
развитием украино-российских  отношений. Мы не добились внятного ответа от украинской стороны по проекту единого 
экономического пространства. Мы отмечаем заинтересованность властей Украины в налаживании приоритетных отношений 
с  другими  странами  и  с  другими  объединениями,  хотя,  честно  говоря,  мы  видим,  что  иной  раз  это  приобретает 
гипертрофированный  и  даже  комический  характер.  Ну,  например,  когда  объявляется  как  о  свершившемся  факте  о 
вступлении Украины в Европейский Союз, в НАТО, в ВТО. По крайней мере две из этих организаций, я имею в виду ВТО и 
Европейский Союз, явно не торопятся в этом отношении. 

Мы, безусловно, обеспокоены тем обстоятельством, что делаются попытки пересмотра истории, и не просто в 
академическом плане,  что  является нормальным научным спором,  обсуждением,  но в  плане политическом.  И к  этому 
пересмотру истории совершенно очевидно причастны власти Украины. Мы с волнением в России наблюдали за событиями 
14-15 октября здесь, в центре Киева. Нам вообще кажется просто кощунственным, когда в братской Украины в год 60-летия 
Победы делаются попытки на государственном уровне реабилитировать тех,  кто сотрудничал,  вольно или невольно,  в 
борьбе против Советской Армии в Великую Отечественную войну с гитлеровцами. 

На наш взгляд, внутреннее примирение возможно и даже желательно в любом обществе. И в нашем обществе 
такого рода процессы также идут,  когда дело касается,  скажем,  участников Гражданской войны после большевистской 
революции  17-го  года.  Это  вполне  нормально,  если  при  этом не  забывать  о  принципах  и,  прежде всего,  не  касаться 
осужденных  всем миром преступлений  против  человечности.  Но  я  ни  разу  не  слышал,  чтобы где-нибудь  во  Франции 
сегодня государственная власть выступала инициатором реабилитации маршала Петена, Вишистского правительства, а в 
Норвегии, скажем, перезахоранивали бы Квислинга с почестями и военным салютом. Попытка реабилитации фашистских 
пособников – это, безусловно, вопрос, который волнует не только политиков, но и широкие массы населения в России. 

Нас  волнуют  экономические  отношения  с  Украиной,  и  тот  факт,  что  до  сих  пор  две  стороны  не  пришли  к 
окончательному решению, скажем, по газовой проблематике, тоже нас беспокоит.

Мы отмечаем тот факт, что на Украине происходит переоценка ценностей. Вообще говоря, такое впечатление, что 
оранжевая  революция,  по  крайней  мере,  лидеры  ее,  сами  себя  дискредитировали  взаимными  претензиями  и 
контрпретензиями, и сейчас можно быть спокойными в отношении подобного рода революций в других государствах СНГ. 
Год начинался с довольно амбициозных заявлений, что следующей страной, где произойдет подобная революция, будет 
Российская Федерация. Год, как видите, заканчивается в совершенно другой обстановке. Могло быть по-разному, но скорее 
всего, иначе и быть не могло. Просто потому что целый ряд идей или рекомендаций, которые утверждались и отстаивались 
в  ходе  событий  прошлого  года  здесь  на  Украине,  на  мой  взгляд,  были ложными  или  неверно  интерпретированными. 
Некоторые целевые установки лидеров Майдана способны основательно разрушить отношения между Украиной и Россией, 
но вряд ли в состоянии помочь Украине как государству. Сейчас я хотел бы предоставить вам возможность задать ваши 
вопросы. Пожалуйста.

Вопрос: Можно более детально затронуть вопрос по газовой проблематике? Как будут развиваться отношения 
между  Россией  и  Украиной.  В  нынешнем  положении,  когда  никакими  юридическими  документами  не  подтверждены 
злоупотребления, как предотвратить коррупцию?

Ответ:  Конечно,  Украина  может  попробовать,  она  и  пробовала  это  в  прежние  годы,  заняться 
несанкционированным  отбором  газа.  Но  если  в  Газпроме  сегодня  работают  дисциплинированные  люди  (не  путать  со 
вчера), если наш газ ждут в Европе, то долго такое воровство происходить не может. 

У нас действительно есть рамочный договор, вам об этом известно. Условиями рамочного договора определено, 
что каждый год переподписывается протокол по конкретным ценам на газ и за транзит газа. Вы знаете, что цена на газ, 
поставляемый Украине, занижена втрое по сравнению со среднеевропейской рыночной ценой газа. Вы знаете, что и цена за 
транзит  примерно  в  два с  небольшим раза меньше,  чем аналогичные цены на  рынке.  То,  что  предлагает Российская 
Федерация, чтобы, в том числе, исключить   коррупцию, а этим изобилует история газовых отношений между Россией и 
Украиной, - перейти на всем понятные, объективно устанавливаемые рыночные цены. 

Вот предложение России. Как вы знаете, Украина эти предложения отвергает и пытается найти альтернативу. Мы 
уже много слышали о спасительных поставках туркменского газа. Как выясняется этим вряд ли можно компенсировать 
отсутствие  договоренностей  с  Россией.  России  вообще  легче  договориться  с  Туркменией,  чем  Украине.  Мы слышали 
недавно от господина Ивченко, что он принудит Узбекистан к транзиту газа на своих условиях. Я смотрю на карту и у меня 
такое впечатление, что сложно Украине к чему-то Узбекистан принудить,  к чему Узбекистан не был бы сам готов. 

Я не думаю, что на самом деле существует серьезная альтернатива договоренности с Россией. Мы, конечно, 
понимаем,  что Россия тоже заинтересована  в  постоянных  отношениях  с  Украиной,  в  Украине  как  партнере  в  газовом 
бизнесе. Но скажите пожалуйста, на каком основании Россия должна поставлять газ Украине в три раза дешевле, чем она 
поставляет Германии? Может быть, есть какие-то особые политические обстоятельства, которые к этому подталкивают? 

Например, мы залезаем сами себе в карман, но мы будем задешево поставлять газ Украине, потому что Украина 
такое близкое нам государство, где проводят дружескую нам внешнюю политику, уважают наше беспокойство в отношении 
внутренних процессов в Украине. И вот,  на этом основании мы считаем возможным идти на жертвы и объясняем это 
нашему населению: видите, мы должны на это идти. Не знаю как до 2004-го, но у меня такое впечатление, что, по крайней 
мере, с 2005-го года Украина перестала в глазах основной массы населения России выглядеть как честный, стратегический 
партнер. 
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Я не понимаю, почему, невзирая на смену кабинетов, имея с Россией прекрасные отношения, никто в Германии не 
ставит вопрос, чтобы мы им продавали газ не по рыночной цене. Я ни разу не слышал запроса о снижении в три раза цены 
ни со стороны ведомства Федерального Канцлера, ни, допустим, от министерства экономики Федеративной Республики. Так 
вот,  Германии  можно  поставлять  газ  в  три  раза  дороже,  при  том,  что  у  нас  нет  никаких  особых  проблем  во 
взаимоотношениях. А Украине, с которой у нас взаимопонимание теперь не налаживается, скорее наоборот, временами мы 
остро конфронтируем, мы должны поставлять газ в три раза дешевле. Почему? Почему мы к этой телеге прикованы, почему 
она нас должна тащить? И как мы сможем объяснить это многонациональному народу Российской Федерации? 

Вот вопрос, которым озаботился президент Путин. И я уверен, что на сегодняшний день есть твердая поддержка 
Газпрома в его переговорах с Украиной с государственной стороны. То есть государство считает, что этот вопрос должен 
быть урегулирован на рыночных условиях.

Вопрос:  Вы уже ответили на этот вопрос, но кого вы будете поддерживать на парламентских выборах Украины? 
Вы сказали, что у вас есть договор с Партией Регионов.

Ответ:  Это разные вопросы. Вообще говоря, я не думаю, что Партия Регионов так нуждается в том, чтобы из 
России  ее  кто-то  поддерживал.  У  нас  есть  действительно  соглашение,  оно  носит  публичный  характер,  по-моему, 
присутствует  в  Интернете,  легко  с  ним познакомиться.  Речь  идет  о  нормальной  межпартийной  процедуре  проведения 
консультаций и развитии связей. Если это рассматривать как поддержку Партии Регионов – что ж, могу сказать, значит, это 
поддержка Партии Регионов. Во всяком случае, эта поддержка не выходит за рамки общепринятой в мире, где существуют 
межпартийные и межпарламентские контакты.

Естественно,  избиратели  Украины  сами  будут  делать  свой  выбор,  за  кого  им  голосовать,  кому  им  отдать 
предпочтение.  Вполне  очевидно  при  этом,  что  мы,  как  граждане  Российской  Федерации,  имеем  свой  взгляд  на 
происходящее в Украине. Было бы странно, если будучи еще недавно частью единого целого, мы бы сразу забыли о том, 
где  Украина,  кто  такая  Украина,  кто  ее  населяет.  В  наших  отношениях  есть  целый  ряд  проблем.  И  в  России 
присматриваются к различным политическим силам Украины, их позиции. И с открытыми глазами принимают решения, с 
кем сотрудничать, а с кем воздержаться от такого сотрудничества. 

Мы открыты к диалогу с любыми политическими силами на Украине. Но вот вопрос о поддержке, консультациях 
или  сотрудничестве  мы  решаем  на  основе  своего  вывода.  Этот  анализ  говорит  нам,  что  Партия  Регионов  при  всех 
сложностях того пути, которым она вынуждена идти, остается основной несущей партией оппозиции Украины. Оппозиции, 
которая выступает за приоритетные отношения с Российской Федерацией, за уважительное решение возникающих между 
Россией и Украиной проблем и понимание тех сложностей, стоящих перед той и другой стороной. 

Мы вовсе не считаем, что Виктор Янукович со товарищи – легкие партнеры. Когда Янукович был премьером, я 
знаю, что переговоры с ним велись достаточно трудно. Он отстаивал определенные украинские экономические интересы, 
которые не всегда совпадают с нашими российскими интересами. Но это нормально. Это вполне нормально, когда каждая 
сторона имеет свой перечень интересов и проблем. 

Ненормально,  когда  мы  не  понимаем,  с  кем  мы  разговариваем  и  можем  ли  мы  им  доверять.  Например,  в 
отношениях с новой властью Украины мы прошли целый ряд этапов. Конечно, мы понимаем, что ситуация была достаточно 
непростая в момент, когда все законы Украины были нарушены, а были придуманы новые в третьем туре выборов, в ходе 
которых одержал победу Виктор Ющенко. Мы признали эти факты. Первый визит, надо отдать должное, Виктор Андреевич 
совершил в Россию. И будучи в России, он задал свои вопросы и ответил на те вопросы, которые ему были адресованы. К 
сожалению, ответы его на эти вопросы в дальнейшей практике украинской власти реализации не нашли. 

Для примера скажу: Виктор Андреевич говорил о том, что нет никаких проблем с Черноморским флотом, поскольку 
существует  базовое  соглашение  по  пребыванию Черноморского  флота  в  Севастополе  до  2017  года  по  крайней  мере. 
Сейчас мы каждый раз слышим, в том числе и совсем недавно, в преддверии несостоявшегося визита Путина в Украину, 
что Виктор Ющенко намерен обсудить очередной раз ситуацию с флотом в Севастополе. То есть вместо того, чтобы эту 
проблему, поскольку она снята,  дальше не затрагивать, эта проблема стала на самом деле постоянно нагнетаться. 

Мы знаем о том, что Виктор Андреевич – человек верующий. Он был у Святейшего Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия во время своего первого в должности Президента визита в Москву как президента. И я сам был свидетелем, и 
вы,  наверное,  когда,  отвечая  на  вопрос,  который  прозвучал  со  стороны  священнослужителей  Русской  Православной 
Церкви, Ющенко сказал, что он как верующий человек не возьмет на себя смелость указывать, какая дорога и к какому 
храму ближе. И мы видим, что тот же самый Виктор Андреевич участвует в попытках привлечения Константинопольского 
патриархата в Украину, то есть со своей стороны подталкивает к конфликтной ситуации, которая уже сложилась благодаря 
этим действиям между Константинопольским и Московским патриархатом. Нарушено каноническое право. Эти заявления об 
открытии Константинопольских подворий в Киеве, Львове, как видите, уже являются предметом для манифестаций в центре 
Киева. 

То есть мы видим, что слова у власти в Украине расходятся с делами. Это очень печально, и это лишний раз 
говорит о том, что надо смотреть на политику Украины, на политический бомонд,  политический класс Украины открытыми 
глазами и видеть всех участников политического процесса, а не только Президента и его команду.

Вопрос на украинском языке. 
Ответ:  Может быть, я не так хорошо знаю украинский язык, как мне хотелось бы. Если я правильно понял, Вы 

недоумеваете – подтвердите, правильно я понял или нет – недоумеваете, как я могу так относиться к реабилитации войск 
ОУН-УПА, если в ходе войны эти войска «сберегли Волынь», «сберегли украинское население» и так далее. Скажите, а в 
чем причина Ваших недоумений, если другие подразделения ОУН, а может быть, те же самые убили генерала Ватутина, 
освободителя  города  Киева,  памятник  которому  стоит  недалеко  отсюда?  Это  же  не  гитлеровцы его  убили,  а  именно 
бандеровцы. Как Вы думаете, должны ли мы быть благодарны, если именно бандеровцы, не гитлеровцы убили Николая 
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Кузнецова,  всем известного разведчика, позволившего своими донесениями сорвать операцию «Цитадель», обеспечить 
победу на Курской дуге и таким образом, освобождение всей Украины? Как могут православные верующие на Украине 
относиться к реабилитации ОУН-УПА, если сотни православных священников, в том числе и митрополит Киевский и всей 
Украины Алексий Громадский был именно бандеровцами убит в 43-м году в Украине? 

Можно рассказывать разные истории не только о бандеровцах, но и в власовцах. О том, что они в душе своей не 
были довольны своей лакейской ролью при гитлеровцах. Они хотели другого, нежели, скажем, фашисты. У них были свои 
идеи. Но они были использованы, уж во всяком случае в борьбе против Советской Армии, которая несла на себе основную 
тяжесть борьбы с фашизмом не только в Советском Союзе, когда воевала здесь в Великую Отечественную войну, но и во 
всем мире. На этот счет существуют известные международные оценки. Мы сегодня не требуем арестовать людей, которые 
уже глубоко в возрасте, которые когда-то совершили ошибки и преступления.  Они понесли наказание, как правило. Но 
почему вы требуете, чтобы мы переоценили итоги Второй Мировой войны и отказались от того, что решено было в свое 
время Нюрнбергским трибуналом? Я имею в виду осуждение фашизма и таких его структур как СС. Это ведь эсэсовская 
дивизия «Галичина», не правда ли? 

Я могу признать, что перед нами трагедия людей, которые таким образом распорядились своими судьбами в ту 
войну. Но каждый взрослый человек делает свой выбор. Когда бойцы Красной Армии гибли в боях, в первые месяцы войны 
эти «милые дедушки» встречали захватчиков хлебом-солью. Какими бы они идеями ни одухотворялись в тот момент, тем 
не менее, они  объективно были на той стороне. Вот отношение к этому в России.

В России никто, заметьте, не ставит вопрос о реабилитации генерала Власова, который тоже любил выпускать 
манифесты об освобождении Советского Союза от Сталина, от сталинизма, о том, что надо восстановить матушку-Русь и 
так  далее.  Это  когда  он  оказался  на  немецком  содержании,  он  писал  эти  манифесты.  Понимаете,  любой  самый 
отъявленный вор не хочет, чтобы его портрет был выставлен в публичной галерее жуликов. Это сказал не я, это сказал 
Марк Твен. Никто из преступников никогда еще не признавал себя преступником, тем более по политическим мотивам. Но 
это совсем не основание, чтобы сомневаться в том, что я говорю. Потому что есть итоги Второй Мировой войны, нравится 
это кому-то или нет. 

Да, у нас были тяжелые годы, и в России, и на Украине, связанные со сталинским режимом, репрессиями и т.д.. 
Сталинский  режим и  этот  период коммунизма,  социализма очень глубоко  прошелся по всем без  исключения.  Но  я  не 
сторонник  мнения,  что  в  30-е  годы  в  России  или  в  Советском  Союзе  сознательно  уничтожали  именно  украинскую 
интеллигенцию. Или занимались, как это иногда любят рассказывать у вас люди определенного толка, голодомором на 
Украине; в духе этакого заговора против Украины. Голодомор был не только в Украине. Голодомор был в Краснодарском 
крае,  в  Ставропольском крае.  Это  была безумная  коллективизация  и  последствия  ее.  Это  общее преступление  этого 
режима.  Но  никто  из  тех,  кто  пострадал  даже  от  этого  режима,  ему  не  пришло  в  голову,  если  он  был  порядочным 
человеком, выступить на стороне гитлеровцев на этом основании. А если кому-то приходило в голову, то моментально из 
героя и жертвы он превращался сам в палача и убийцу, таковы были обстоятельства этой войны. Я хочу, чтобы всем было 
понятно, какое у нас отношение к этой истории.

Вопрос: Пан Затулин, можно нам самим оценивать украинскую историю?
Ответ:  Пожалуйста, я же абсолютно не препятствую вам читать свою историю так, как вы считаете нужным. Я 

говорю только об одном. Я говорю к отношении к такому прочтению вашей истории в России, это во-первых. А во-вторых, я 
говорю о том, что ваша власть нами подозревается в том, что она организует подобного рода прочтение истории. Вот это 
точно.  Достаточно  упомянуть  господина  Кириленко,  кажется,  нового  премьера  по  гуманитарным  вопросам,  члена 
Украинской народной партии, как официального  организатора этих шествий на Майдане.

Вопрос:  Константин Федорович, поскольку мы затронули сейчас церковный вопрос. Помимо стимулированного 
властями вмешательства Варфоломея на Украине и других фактов, вопрос: станет ли и должен ли стать церковный вопрос 
существенным фактором развития отношений Украины и России?

Ответ: Я уверен, что он уже стал таким. И это был не наш выбор. Мы всячески, я имею в виду власть России,  
уходили от того чтобы вмешиваться сами в церковные дела, и наш призыв состоит только в этом: не вмешиваться властям 
во внутрицерковные вопросы. Потому что это вмешательство иначе как топорным не назовешь.

Мы были свидетелями, справедливости ради хочу заметить, такого вмешательства в церковные дела на самой 
заре украинской независимости,  когда в годы президентства господина Кравчука возник этот  филаретовский раскол.  Я 
считаю, что это серьезнейшая  трагедия для верующих на Украине, когда их призывают сегодня определиться, к какой 
церкви они принадлежат, какому священнику они доверяют. С точки зрения православного, это недопустимо. Но это было 
сделано в результате вмешательства политических процессов и политических властей во внутрицерковные дела. 

Вот сейчас мы свидетели следующего этапа, следующей попытки вмешательства в эти дела. Мы же знаем, кто 
куда  ездил.  Президент  Ющенко  совершал государственный визит  в  Турцию,  встречался  с  Патриархом Варфоломеем. 
Бывший госсекретать Зинченко - тоже самое, специально ездил к Варфоломею. Результаты мы видим: объявление об 
открытии Константинопольских подворий в Украине. До этого было перенесение униатской кафедры из Львова в Киев. Все 
это, безусловно, ломает сложившийся до этого статус-кво, хрупкий     баланс между различного рода церквями на Украине. 
Я убежден, что попытка создать политическим путем единую поместную церковь на Украине, приведет в дальнейшем к 
подчинению этой церкви католичеству. Если к этому призывает власть, надо прямо так и сказать. Униаты, к примеру, от 
православных  отличаются  по  существу  одним-единственным:  признанием  главенства  Римского  Папы.  Все  остальные 
обряды идут по православной традиции.  Сегодняшнее объединение в одних колоннах ОУН-УПА  филаретовцев и униатов 
означает постепенное их сближение, и если это будет дополнено еще какими-то попытками на новой площадке создать 
отдельную от Московского патриархата православную церковь с подчинением Константинопольскому патриарху, это будет 
означать просто промежуточный этап на пути следования украинского поезда из православия в католичество. А это очень 
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серьезный  и  на  самом деле  не  внутрицерковный  вопрос:  вопрос  выбора  пути,  выбора  истории  для  целого  народа  и 
государства. 

Вопрос: Украина уже выработала свою систему истории российской и истории советской: оценки, учебники и так 
далее. В России история Украины до сих пор остается белым пятном. Мы знаем позицию Турции по геноциду армян, когда 
страна, признающая геноцид, сразу же нарывается на такую кавалерийскую дипломатическую атаку со стороны Турции, 
хотя  геноцид  армян  никто  не  ставит  под  сомнение.  Сейчас  в  мире  идет  подспудная  идея  о  том,  что  надо  признать 
голодомор 33-го года геноцидом. Его уже признали США, Франция, еще несколько стран. Все идет к тому, чтобы к 2007-08 
году вынести это на заседание ООН, принять определенные меры. Тогда в мире будут две страны: Германия, которая 
сейчас  платит  Израилю  компенсацию  за  геноцид,  и  Россия,  которая  после  признания  такого  факта  должна  будет, 
соответственно, платить Украине тоже.

Ответ: Я хотел бы прервать цепь Ваших логических рассуждений, потому что здесь есть некая нестыковка. Я никак 
не могу понять, какое отношение сегодняшняя России имеет отношение к голодомору на Украине в 30-е годы. Подобные 
тезисы выводятся с вполне определенной целью, и именно потому что эта определенная цель существует, я уверен, что 
Российская Федерация со своей стороны, нравится это кому-то или нет, как выступала против признания этого голодомора 
геноцидом, так и продолжает выступать. Потому что тогда давайте вещи своими именами называть. Вы ведь не отрицаете, 
что голодомор присутствовал не только на Украине в тридцатые годы, или вы считаете, что только на Украине?

-На Украине говорится что только на Украине.
- Это же неправда. Если идти дальше по этому пути, то надо признать, что голодомор и вообще последствия 

коллективизации ощущались не только на Украине, но и на Северном Кавказе, в Поволжье, в Сибири, в меньшей правда 
степени.  Но  что  касается  Северного  Кавказа,  центрального  Нечерноземья,  все  это  было  в  полном  масштабе. 
Спрашивается, почему ответственность за этот голодомор должен нести русский народ или граждане России, живущие 
сегодня в Российской Федерации? У нас есть ответственность нашего государства за репрессии 30-х годов. У нас есть закон 
о реабилитации репрессированных, и есть в соответствии с нашими нормами, -  я думаю, они и у вас есть,  это общее 
советское решение,  оно действует,  -  пенсионное и всякое иное обеспечение жертв политических репрессий.  Это есть. 
Можно рассматривать  жертв  или  потомков  жертв  голодомора  или  подобного   рода  событий  как  жертв  экономических 
репрессий, которые привели в результате к грандиозной трагедии. Но назвать это геноцидом? Геноцид – это сознательное 
уничтожение  по  национальному  признаку.  Я  утверждаю,  что  это  вранье  несусветное,  что  в  Советском  Союзе  было 
сознательное уничтожение украинцев голодом по национальному признаку.

- Я имел в виду в том смысле, что российское государство не имеет идеологического противодействия.
- Зря Вы так думаете. Попытка такой резолюции уже была представлена в Организацию Объединенных Наций. И 

эта резолюция была снята с рассмотрения.
Вопрос: Константин Федорович, у меня два вопроса. Вопрос первый. Как Вы знаете, прошлые выборы на Украине 

выиграли не партии,  а  общественные организации.  В этой связи хотелось бы спросить,  какое мнение Ваше:  будет ли 
Россия активнее работать с соотечественниками на Украине для того чтобы защитить их права. И вопрос второй: как Вы 
видите дальнейшее взаимодействие Российской Федерации и Украины, если этот вопрос о поддержке соотечественников 
будет поднят на государственный уровень?

Ответ: Мы знаем, кто победил на прошлых выборах. Собственно говоря, это легко вспомнить. Единственное, что 
мешает  иной  раз  точно  определить,  кто  же  победил  –  то,  что  парламент  нынешнего  состава  пережил  уже  целую 
революцию,  как  нам рассказывают.  И  за  это время взгляды многих  парламентариев  изменились,  иногда  радикальным 
образом. Если в 2001 году они принадлежали к одной группе и исповедовали одни взгляды, некоторые из них, по крайней 
мере, то за эти годы некоторые оказались в совершенно противоположном лагере. За этим исключением известно, кто 
победил на прошлых парламентских выборах. 

Мы  придаем,  безусловно,  большое  значение  контактам  с  общественными  организациями.  И  что  касается 
соотечественников, - у нас сейчас идут серьезные дискуссии. Как раз именно сейчас, когда как в Украине, так и в России, 
уточняется государственный бюджет. В нашем бюджете с 1994 года есть статья расходов на поддержку соотечественников 
за рубежом. Но не на политические цели,  а на общекультурные связи.

В  этом  году,  хочу  об  этом  сказать,  было  внесено  предложение:   в  государственном  бюджете  Российской 
Федерации на  2006  год  впервые установить  статью расходов на  поддержку демократического процесса  и контроль за 
соблюдением прав  человека  за  рубежом.  Это  предложил я,  написал  по  этому  поводу  письмо Президенту  Российской 
Федерации.  Вы знаете,  что подобного рода расходы присутствуют в  бюджетах Соединенных Штатов,  Великобритании, 
Федеративной Республики и так далее. Сейчас у нас продолжается перед третьим чтением обсуждение этого вопроса. 
Может быть, мы сможем в этом году пробить такую статью. Может быть, не сможем, значит, тогда в будущем году это 
сделаем. 

Поддержка  соотечественников  остается официальным приоритетом внешней политики Российской Федерации. 
Россия  внимательно оценивает, не только власть, но и общество,  положение наших соотечественников за рубежом. Мы 
были всегда обеспокоены, я имею в виду не только власти, повторяю, но и широкие слои населения, тем, что число наших 
соотечественников  в Украине сокращается драматическим образом. За 14 лет с переписи 88-го до переписи 2002-го число 
русских в Украине уменьшилось на 25%. И мы понимаем прекрасно, что большая часть никуда не уехала, просто стала 
постепенно утрачивать национальный характер и сочла более комфортным в новой  переписи записать себя не русскими, а, 
скажем, украинцами. Это процесс ассимиляции. Процесс ассимиляции русских не вызывает восторга в России. Мы считаем, 
что  если  Россия  в  какой-то  степени и  может  быть  поставлена  в  пример,  то  тем,  что  все-таки  в  России  большинство 
вошедших в нее на разных этапах и по-разному наций и народностей сохранились, и при определенной ситуации, при 
благоприятной  политической  конъюнктуре,  как  мы  видим,  вышли  из  состава  общего  государства,  образовали  свои 
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независимые  государства,  развивали  и  развивают  свою  национальную  культуру.  Мы  не  понимаем,  почему  развитие 
национальных культур, в том числе и национальной украинской культуры, должно происходить за счет сокращения ареала 
русской культуры, русского языка и фактической ассимиляции русского населения? 

Мы с этим, безусловно, будем бороться и будем поддерживать те общественные организации, которые именно так 
ставят этот вопрос.

Вопрос: Не могли бы Вы уточнить все-таки цель Вашего визита? Вы приехали как политик, член Государственной 
Думы, как государственное лицо, либо как нейтральный гость?

Ответ: Честно говоря, у меня нет никакого раздвоения или растроения личности. Я как депутат Государственной 
Думы Российской Федерации являюсь вполне официальным лицом. Постоянно, где бы я ни был, я остаюсь им и пользуюсь 
в России всеми правами в России как депутат Федерального Собрания.

В ходе этой поездки я еще буду иметь встречи с депутатами Верховной Рады. Меня беспокоит, скажем, долгая 
пауза  в  заседаниях  нашей комиссии  по сотрудничеству Верховной  Рады и Государственной  Думы.  Наверное,  вина не 
только на украинской стороне, но надо приступать к делу, и как можно быстрее возобновить диалог. Что касается моих 
партийных  контактов,  то  ни  для  кого,  повторяю,  секретом не  является,  что  как  член «Единой  России»,  ее  фракции  в 
Государственной Думе, я принимал участие в подписании соглашения между Партией Регионов и Всероссийской партией 
«Единая  Россия».  Я  курирую  в  «Единой  России»  отношения  с  Партией  Регионов,  это  мое  партийное  и  депутатское 
поручение. Поэтому я стараюсь использовать время, проводимое в Киеве, для того, чтобы этим заниматься. 

И наконец, я не совсем понимаю, почему Вы считаете, что я должен быть нейтрален? К чему и когда? Если к 
вопросу о, скажем, бесполых браках, или проблемах домашних животных, то - и здесь я не нейтрален, просто не считаю 
себя экспертом в этих вопросах, не считаю нужным свои мысли по этому поводу презентовать  общественности. 

Но, когда дело касается отношений между Россией и Украиной, я совсем не нейтрален. У меня свои взгляды. Они, 
кстати, довольно широко, хотя иногда превратно, известны в Украине. Я считаю, что Украина, как мне кажется, делает 
ложный  ход,  когда  открещивается  от  своего  общего  с  Россией  прошлого,  когда  она  настоятельно  уходит  от  всяких 
серьезных экономических и политических контактов с нами. И вообще я считаю, что Россия и Украина, конкурирующие в 
каждом вопросе,   будь то вступление в ВТО, или какие-то планы взаимоотношений с НАТО или Европейским Союзом, 
выглядят по отдельности слабее, чем они могли бы выглядеть вместе. Не обязательно в рамках одного государства, но, по 
крайней мере, в рамках какого-то альянса, договора, в соответствии с которым они  сначала сами договариваются, а потом 
свою общую позицию  выносят на весь мир.

Я всегда был сторонником этого. Как вы знаете, существует противоположная, полярная точка зрения: что чем 
быстрее  Украина,  вопреки  географии,  отчалит  от  России,  куда-то  уплывет  в  западном  направлении,  тем  лучше  ее 
проблемы будут решаться. В настоящее время, мне кажется, и вы на Украине начинаете понимать, как они будут решаться, 
если Украина это все-таки сделает. 

Вопрос: Ваш приезд является участием в парламентской кампании?
Ответ:  Я вообще в  парламентской  кампании Украины не  участвую,  я   же гражданин Российской  Федерации. 

Вообще, когда у Вас мне постоянно задают подобные вопросы, это значит, что политические силы в Украине нервничают и 
это  передается  СМИ.  Могу  подтвердить,  что  весь  мир,  не  только  Россия,  интересуется  вашими  выборами.  И  это 
нормальное  дело.  Ваши  политики  и  партии  больше,  чем  кто-либо  из  нас  заинтересованы,  чтобы  мы  продолжали 
интересоваться Вашими выборами.  

Вопрос:  Как часто Вы будете приезжать в Украину?
Ответ: Это зависит от приглашений и от того, какие планы будут у Государственной Думы. Но я могу совершенно 

точно сказать, что никто с меня моих обязанностей во фракции и в комитете не снимает, и я сам не собираюсь от них 
отказываться. Так что не знаю, огорчу я Вас, или наоборот, но, наверное, часто. 

Вопрос: С кем вы еще будете встречаться в Ваш приезд?
Ответ: У нас продолжается заседание Государственной Думы, я вырвался всего на один день. Одной из целей 

было пообщаться с вами. Я уже сказал, что встретился с Януковичем. Я встречусь сегодня с Евгением Кушнаревым. Мы 
сейчас вовлечены в процесс создания своего филиала в Киеве, филиала Института стран СНГ. Целый ряд вопросов связан 
с  его  регистрацией,  размещением,  набором персонала.  По  всей  вероятности,  у  меня  будут  определенные контакты  с 
руководством  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата.  Я  считаю  себя  просто  обязанным  после 
событий, которые произошли 14-15 октября, встретиться и обсудить положение, которое складывается. 

Вопрос:  Вы говорите, что будете поддерживать русские общины. А не лучше ли взять пример с евреев, которые 
вкладывают огромные деньги при меньшем процентном соотношении населения в развитие своей государственности, свой 
народ, в свой язык, развитие школ? 

Ответ:   Вы  довольно  размашисто  определили,  в  чем  состоит  направление  еврейских  инвестиций.  По  моим 
наблюдениям, евреи, как торгующая предприимчивая нация, вкладывают деньги в то, что, как правило, приносит прибыль, и 
правильно делают. 

Если  же  говорить  о  таких  проблемах,  как  сохранение  еврейского  народа  –  то,  безусловно,  у  евреев  стоит 
поучиться.  Потому что евреи жили в дисперсном состоянии, не имея своего государственного очага в течение примерно 
двух тысяч лет, выработали иммунитет к разного рода проблемам и опасностям, которые связаны с таким расселением 
еврейского народа, сохранили основу для государственного возрождения, и при благоприятной исторической возможности, 
как мы видим, использовали ее и создали государство Израиль. Я думаю, что не только опыт Израиля и евреев, но и опыт 
армян и Армении, Китая и китайской диаспоры, хуацяо, может быть привлечен для того, чтобы  поучиться и Украине, и 
России. 
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Мы как раз это обсуждаем. Я не хочу сейчас лекцию на эту тему читать, но хочу сказать, что на самом деле у нас 
очень серьезные постоянные дискуссии  происходят и в  Правительстве,  и  в  Государственной  Думе.  Я далеко  не  всем 
доволен. Даже если в процентном отношении сказать: я больше доволен или недоволен сегодняшней государственной 
политикой  Российской  Федерации  в  отношениях  с  соотечественниками,  то  я  бы  сказал,  что  больше  недоволен,  чем 
доволен. Потому что считаю, что она очень декларативна и малоэффективна, малорезультативна. Тут целый ряд причин, в 
том числе и негодный инструментарий, отсутствие широты подхода и все остальное. В этом плане я могу, наверное, с Вами 
согласиться: чужой опыт, безусловно, надо использовать.

Вопрос: С какой целью представители РФ дезинформируют мировой сообщество по поводу проблемы русского 
языка в Украине? И второй вопрос. Когда власть в России приведут в соответствие, или хотя бы сделают условия для 
украинцев в России такими же, какие существуют условия для россиян в Украине?

Ответ: Я оставляю редакцию этого вопроса исключительно на Вашей совести. Потому что то, что Вы называете 
дезинформацией, я лично считаю напротив, более широким информированием о положении вещей. 

Видите  ли,  должны быть  какие-то  объективные критерии.  У  нас  с  Вами разный подход к  этому вопросу,  это 
очевидно. Но должны быть какие-то объективные критерии, а их очень просто найти. 

Первый  критерий  в  отношении  русского  языка.  Давайте  определим:  где  государство  вырабатывает  свои 
приоритеты  по  отношению  к  языкам,  функционирующих  на  территории  этого  государства?  Прежде  всего,  государство 
демонстрирует свои приоритеты в своих законодательных актах, конституции и законах. В конституции Украины только один 
язык назван государственным – это украинский. При том, что абсолютно ни для кого не секрет,  для Вас тоже, что как 
минимум  половина,  а  наверное  больше  половины  Украины  продолжают  говорить  на  русском  языке.  Нормальная  эта 
ситуация или нет?  Причем не просто говорят на основе вторичности этого языка, как некоторые у нас говорят по-английски, 
когда к ним по-английски обращаются, - но говорят, думают, пишут и так далее. Это издержка первых лет независимости, 
когда надо было демонстративно поднять статус украинского языка за счет опускания русского. Но время прошло, и эта 
детская болезнь должна была бы тоже пройти вместе со временем. Но она, к сожалению, не прошла. 

Второе обстоятельство. Как еще государство демонстрирует свои приоритеты? Ведь есть бюджетная сфера, а 
есть рынок. Когда дело касается рынка, то в рыночном мире, там, где по рыночным законам, по законам потребления, 
спроса  и  предложения  определяются  интересы  и  приоритеты  –  там  существует  больше  объективности,  меньше 
волюнтаризма. Скажем, у нас широко известен факт, я думаю, что вы это подтвердите, что изданий на русском языке в 
Украине сегодня больше, чем в годы советской власти. И книг на русском языке в абсолютном выражении издается больше, 
чем издавалось, скажем, до 91-го года. Почему? Просто потому, что это сфера спроса и предложения. Это рынок, который 
доказывает этим спросом и этим предложением, что это востребовано. У вас же нет никаких государственных, в масштабе 
всей  Украины,  монополий  на  книгоиздательство  или  на  газетное  дело?  Нет.  Каждый должен зарабатывать.  На  рынке 
действуют фирмы, которые издают книги. Или, допустим, редакции газет, которые издают газеты: они должны продаваться, 
иначе они завтра будут банкротами. Вот вам объективная сторона дела. Русский язык востребован. 

Теперь давайте посмотрим на бюджетную сферу. Что является бюджетной сферой? Образование. Образование на 
Украине,  как  и  в  России,  оплачивается  из  государственного  бюджета.  И  здесь  приоритеты  можно  устанавливать 
волюнтаристским путем, сверху. Что происходит с образованием на Украине? Вы знаете цифры? Хотите, назову еще раз. 
22 тысячи школ на русском языке в 91-м году, и меньше 2 тысяч школ в настоящее время. Скажите, надо еще продолжать 
по поводу дезинформации? Или достаточно этого? Я могу продолжать довольно долго. 

Второй вопрос по поводу украинцев в России. Очень соблазнительно  поставить эти вещи на одну доску и сказать: 
вот,  смотрите, какая проблема. Кстати, эта попытка, совершенно недобросовестная, сделана в договоре 1997 года, где 
сказано, что вот украинцы в России, русские на Украине как бы на паритете. На самом деле я задаю вопрос любому здесь 
объективному человеку: существует политическая проблема русского языка на Украине? Существует. Существуют партии, 
группы, движения, которые борются за это, выступают с этими лозунгами. Регионы, которые этого требуют. 

Скажите,  существует  политическая  проблема  украинского  языка  в  России?  Вы  можете  назвать  хоть  одну 
демонстрацию  в  России,  где  требовали  бы  немедленной  государственности  украинского  языка?  У  нас  есть  места 
компактного расселения украинцев, которые живут там, скажем, на северах, где они добывали нефть и газ и продолжают их 
добывать, в Ямало-Ненецком округе, в Тюменской области. Есть украинские школы и так далее. У нас была попытка, я как 
советник мэра Москвы на общественных теперь началах, могу сказать: мы делали попытку создать украинскую школу и 
создали ее в  конце  концов  насильным образом в  Москве,  потому что  украинские семьи,  живущие в  Москве,  не  хотят 
отдавать своих детей в украинскую школу. Несколько человек, но их было совсем недостаточно для того, чтобы создать 
школу.  Мы  ее  создали  просто  демонстративно,  чтобы никто  не  мог  сказать,  что  вот  знаете,  вы  в  Москве  не  хотите, 
препятствуете и так далее. 

Но эта историческая проблема,  она связана с тем… Вы знаете,  мы сейчас с вами углубимся в дискуссию по 
языкознанию,  и  я,  наверное,  вас удивлю,  если скажу,  что я сейчас говорю на украинском языке.  Я говорю с Вами на 
украинском языке 17 века, который был в России воспринят вместе с приходом Левобережной Украины, с приходом в 
Россию священнослужителей, воспитанных Киево-Могилянской Академией. И после того, как все это состоялось в середине 
17 века, нормы тогдашнего литературного украинского языка, на самом деле русского языка на Украине, были восприняты в 
Московской Руси. И это, кстати говоря, вызвало серьезный политически-религиозный катаклизм. Старообрядчество из-за 
чего возникло?  Из-за того,  что  сторонники  прежнего правописания,  сторонники протопопа  Аввакума спорили с  новыми 
порядками,  которые лоббировал патриарх  Никон,  и  которые были  связаны с  вхождением более  тогда  продуманной  и 
культурной,  как  тогда  считали,  Руси,  киево-могилянской,  киево-печерской  традиции толкования  языка.  То,  что  сегодня 
является украинским языком – это язык села, который стал развиваться собственным путем  дальше, но развивался он в 
условиях  крайнего  неравенства.  У  нас  в  России,  как  вы  знаете,  в  царские  времена  дворяне  иной  раз  лучше  знали 
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французский язык, чем русский. Было два языка: один для господствующего класса – французский, другой для всех – 
русский. Здесь тоже на Украине возникла такая ситуация, когда язык села стал постепенно развиваться, на этом языке 
стали писать интеллектуалы, появились первые поэмы. Все происходит в 18 веке, в 19 веке. Плюс еще та часть украинцев, 
которые на территории России не жила вплоть до середины 20 века. Я имею в виду ту часть Украины, которая вошла в 
состав  Советского  Союза  в  результате  известных  процессов:  распада  Австро-Венгрии,  потом  Польши,  потом  похода 
Советской Армии, пакта Молотова-Рибентропа и так далее. 

То, что я сейчас говорю – это не мое открытие. Можно почитать князя Трубецкого, начало 20-х годов. Один из 
виднейших евразийцев, эмигрант, совсем не сторонник советской власти. Он написал классическую статью об украинском 
языке. Она в Париже вышла в 24 году. Поэтому у меня, каково бы не было происхождение языка, большое уважение к 
украинскому языку, но факт остается фактом: Украина просто себя обедняет тем, что отказывается официально признать 
фактическое  двуязычие,  тем,  что  насаждает  в  образовательном процессе,  в  высшем  образовании  вот  эту  однобокую 
линию. Ведь у вас вступительные экзамены  в ВУЗы принимаются только на украинском языке. Вы закладываете с самого 
начала неравенство выпускников этих остающихся русских школ и украинских. Специально это делаете, я имею в виду 
власти Украины. Зачем? Ведь огромное число документов, материалов, литературы накоплено на русском языке. 

Это не так просто, это не вопрос конкуренции с москалями, которая так нравится господину Тягнибоку. Это просто 
вопрос  здравого смысла. Вы знаете, тоже пытались инструкции Мангышлакского ядерного реактора перевести на казахский 
язык.  Чуть  дело  не  дошло  до  катастрофы  вроде  второго  Чернобыля,  потому  что  нет  на  казахском  языке  этих  слов 
инструкции, которые есть на русском. Слов нет, понятий нет. Может, они будут в перспективе, но пока их нет. Точно так же 
давайте сегодня будем говорить: почему в России адыгский язык не сделать государственным? У нас адыги живут. Да, они 
имеют свою автономию на территории России, там адыгский язык в числе официальных и так далее. Но адыгский язык, при 
всем к нему уважении, в нем слово телевизор обозначается словом «похож», а слово цветной телевизор: «очень похож». 

Понимаете, некоторые языки приобрели статус всемирных языков. Если это, может быть, даже не нравится кому-
то на Украине, русский язык пока, слава Богу, остается в этом статусе, как и английский, французский, урду и так далее.

Вопрос:  Не считаете ли Вы, что комментируете вопросы, которые касаются внутренней политики Украины, не в 
компетенции России? Это первый вопрос. И второй вопрос по международным отношениям: как Вы относитесь к дружбе 
Украины с Грузией.

Ответ: Видите ли, я мог бы по-разному отвечать на первый вопрос. Для начала хотел бы сказать: а как Вы тогда 
себя оцениваете, Вас и Ваших коллег, которые пришли на эту пресс-конференцию и задают мне вопросы? То есть если 
продолжить  в  Вашем  духе,  что  я  вмешиваюсь  во  внутренние  дела,  то  я  должен  сказать,  что  вы  меня  постоянно 
провоцируете, а я, будучи человеком со слабым характером, поддаюсь на вашу провокацию и отвечаю на ваши вопросы. 
Хочу быть вежливым человеком, поэтому и отвечаю. 

Мы совершенно зайдем в тупик, если будем считать, что «не можно сметь свое суждение иметь». Все равно, по 
поводу России или по поводу Украины. Я абсолютно никогда не препятствовал никому из иностранных парламентариев или 
журналистов иметь свой взгляд, скажем, на происходящее в Чечне. Даже если я очень захочу, чтобы они не имели этого 
своего взгляда, ну просто буду всеми силами упираться, запрещать им их взгляды, все равно они будут иметь тот взгляд, 
который считают правильным. 

Меня уже объявляли во времена господина Кучмы невъездным в Автономную республику Крым на том основании, 
что я, видите ли, имею другие взгляды на происходящее в Крыму, нежели, скажем, в тот момент имел президент Кучма. Да 
я имею иные взгляды на происходящее в России, нежели те, которые имел президент Ельцин или имеет президент Путин. 
И что же, это основание для того, чтобы я отказался от своего инакомыслия? Я думаю, что это инакомыслие – это, может 
быть, единственное завоевание после всех этих лет распада и развала. Поэтому не думайте, что я откажусь от своего 
мнения и каждый раз на вопрос, который мне будут задавать, буду говорить: ой, это вмешательство во внутренние дела! Я 
выступаю здесь – да, как депутат, но и как директор института, как эксперт, который комментирует эти вещи в России. Я не 
понимаю, почему в Украине не могу говорить того же самого, что говорю в России по этому поводу. 

Теперь  что  касается  Вашего  второго  вопроса,  по  поводу  дружбы между  Украиной  и  Грузией.  Вы  знаете,  Ле 
Корбюзье  принадлежит  фраза,  что  две  слабости,  падая  друг  на  друга,  образуют  силу.  Так  он  описывал  арку.  Но  у 
политической архитектуры свои законы: сумма слабостей силу не образует. Если нынешнее руководство Украины и Грузии 
заключает альянсы между собой, рассчитывая, что таким образом они вместе создают какую-то грозную силу, -  Бог им 
судья, но я думаю, что отношения с Грузией – не замена отношениям с Российской Федерацией. Если на Украине кто-то 
считает,  что  мы  на  равных  досках  для  Украины:  Россия,  со  всеми  своими  возможностями,  и  Грузия,  со  всеми  ее 
проблемами, то в таком случае я могу просто посетовать, что здесь полнейший романтизм в головах, если не сказать чуть 
пожестче. 

Если же говорить о том, беспокоимся ли мы по этому поводу – абсолютно не беспокоимся, только сожалеем. Мне 
кажется, что есть и другие кандидаты, известно, что они есть, на этот балтийско-черноморско-каспийский союз. Но я думаю, 
что мы все свидетели того,  что,  я уже об этом говорил во вступительном слове, что вот  эта одна из идей, которыми 
вдохновлялись совершенно точно оранжевая революция, по крайней мере некоторые из ее идеологов этим вдохновлялись; 
вероятно, вдохновляется и продолжает вдохновляться господин Саакашвили, -  идея,  что есть в мире другие страны, с 
которыми надо дружить в первую очередь, и  дружба с этими странами достигается путем конфронтации с Россией. 

Вероятно,  такие страны есть.  Но,  как  правило,  в  таком дискурсе  дружба против  кого-то всегда  заканчивается 
плачевно для передового отряда. Я уж не знаю, как там со всеми другими, но передовой отряд, как правило, во встречном 
бою несет главные потери. Мне кажется, что гораздо мудрее в этом отношении ведет себя тот же президент Ильхам Алиев, 
который, хотя и присутствует по необходимости в разных ГУАМах, но тем не менее, уклоняется от того, чтобы вступить в 
этот передовой отряд борцов с российском влиянием. У меня, во всяком случае, такое впечатление. 
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Еще раз хочу подчеркнуть: Украина действительно вольна с кем угодно поддерживать какие угодно отношения. 
Это  сугубо  внутренний  выбор  вашей  страны.  Но  тогда  не  отрицайте,  что  сугубо  внутренний  выбор  нашей  страны  – 
оценивать ваши решения так, как мы считаем нужным. Мы же живем в открытом мире. Мы видим, кто с кем дружит и на 
каких основах. Если вся дружба между Украиной и Грузией носит характер, я бы сказал, какой-то… я даже затрудняюсь 
назвать,  что это такое.  Это смесь какого-то романтизма с предвзятостью против России и собственного прошлого.  Как 
можно чаще,  как  можно больше появляются на экранах, подписывают карпатские декларации, встречаются в Артеке и 
создают эфемерные союзы.

Но чего этим достигли? Какие результаты этого? Где вознаграждение? Где оно - Украине, Грузии? Где приз, в чем 
он состоит? Если приз состоит в ухудшении отношений с Россией – то «come on», как говорится, пожалуйста. Но это самим 
же выйдет дороже. Вот и все.

Вопрос:  У  меня  два вопроса.  Первый:  как  Вы оцениваете меморандум,  подписанный Ющенко,  Януковичем и 
Ехануровым, является ли это исключительно практическим шагом? И второй вопрос. У меня к Вам очень много вопросов, 
уделите ли Вы мне время после конференции?

Ответ:  Что  касается  отношения  к  меморандуму,  подписанному  между  президентом  Ющенко,  премьером 
Ехануровым и  лидером  Партии  Регионов  Виктором  Януковичем,  -  это  сугубо,  безусловно,  внутреннее  решение.  Если 
спрашивать меня как политолога, политического эксперта, то я думаю, что этот меморандум для всех сторон – палка о двух 
концах. И каждый стремится этот меморандум, что вполне естественно, использовать преимущественно в своих целях, 
оставаясь при этом в прежней системе координат власти-оппозиции. Таким образом, этот меморандум становится орудием 
борьбы. С помощью этого меморандума пытаются одни или другие достичь каких-то преимуществ накануне выборов в 
марте будущего года. И весь вопрос, кто более готов, кто более способен этих преимуществ достичь. 

У меня противоречивое впечатление от  этого меморандума и его последствий.  Я знаю,  что этот  меморандум 
произвел очень серьезный шок в рядах партий и политических сил, поддерживающих президента Ющенко. Заговорили о 
предательстве. Ровно такие же разговоры в отношении подписанта от имени оппозиции. 

Ясно, что меморандум был вдохновлен ситуативным отношением и власти, и оппозиции к ушедшей из власти 
Тимошенко. Тимошенко на момент подписания меморандума для подписантов представлялась более серьезным врагом, 
чем  они  друг  другу.  Поэтому  они  и  подписали  между  собой  этот  меморандум.  Я  думаю,  что  оппозиция  так  же  не 
заинтересована видеть реванш Тимошенко, как и власть. Потому что этот реванш иначе не может быть достигнут, кроме как 
за счет голосов, которые оппозиция считает своими. 

Является  ли  это  стратегическим альянсом?  Я не  думаю.   Учитывая  то,  что  от  основных  направлений  своей 
политики власть не отказалась. Власть Украины, как мы видим, продолжает определенный курс. Власть предложила все тех 
же министров, которые вызывали наибольшее нарекание со стороны оппозиции. Это Министр внутренних дел, Министр 
иностранных  дел  и  так  далее.  То  есть  власть  не  собирается  подвергать  курс  серьезной  корректировке  в  связи  с 
меморандумом. Те же события 14-15 числа – достаточное доказательство того, что власть никакого своего курса не меняла. 

Поэтому здесь,  мне кажется, все просто готовятся,  лавируют,  маневрируют пониманием своего избирателя. И 
Ющенко, и Янукович должны понимать, что им надо объяснять для своего электората эти шаги, иначе это может быть 
чревато  потерей  голосов  на  выборах.  В  конце  концов,  кто  был  прав,  кто  виноват  –  решим не  сегодня  мы с  вами,  а 
избиратель в марте будущего года. Вот тогда станет ясно, прав был Ющенко или Янукович, подписывая этот документ. 

Вопрос:  Константин Федорович, к вопросу о геноциде. Планируете ли вы поднимать вопрос о международном 
признании действительного, не вымышленного, а подлинного геноцида карпатогорских русинов?

Ответ:  Вы знаете,  мне кажется,  что нам стоит очень серьезно отнестись к фактам этой истории.  И как все в 
истории, это должно быть предано гласности. Я не готов сегодня утверждать, что мы будем, или склонны сегодня эту тему 
развивать как  тему доказательств  геноцида.  Я думаю,  что  мы должны обратить внимание  на сегодняшнее положение 
русинов. Безусловно, там есть серьезные проблемы, и в том числе в вопросах самоидентификации этого народа. Есть 
желание его замолчать,  отрицать его существование. Это все нуждается в серьезном исследовании.  Я думаю,  что мы 
выглядели бы достаточно поверхностно, если бы сейчас игрались такими терминами, как геноцид. Если одна сторона к 
этому склонна, когда говорит, что голодомор – это геноцид, и явно притягивает здесь за уши одно к другому, то нам, мне 
кажется, не стоит в духе «вы нам – мы вам» развивать в таком контексте эти темы. 

Они  совершенно  разные,  и  они  требуют  отдельного  серьезного  изучения.  Во  всяком  случае,  как  выпускник 
аспирантуры исторического факультета МГУ, я привык к такому отношению. 

Вопрос: Мы продолжаем получать вопросы, которые пришли по Интернету. Давайте блиц такой организуем.
Александр / Киев /
Вопрос: Константин Федорович, возможно ли повторение "оранжевого сценария" в Беларуси? И насколько 

вероятен полный провал "оранжевых" на выборах в Украине весной?
Ответ: Я не думаю, что сегодняшнее положение в Беларуси идентично тому, которое сложилось в Украине в 2004 

году. Что такое оранжевая революция? Это с одной стороны, протест против существующих порядков, а с другой стороны, 
использование этого протеста в определенных целях, уведение этого процесса в определенные формы. Мне кажется, что 
сегодня власть Беларуси достаточно крепка, как к ней не относись, чтобы не допустить подобного развития ситуации, хотя 
безусловно,  существуют серьезные проблемы.  Тем не менее,  я  считаю,  что в Белоруссии повторение подобного рода 
событий вряд ли возможно. 

Желание  повторить  подобного  рода  события  безусловно  есть,  особенно  извне.  И  поддержка  со  стороны 
международных институтов на Западе такому течению дел тоже может быть. Но я убежден, что это окончится или может 
окончиться гораздо хуже,  чем можно себе предположить,  исходя из  украинского опыта.  Режим в  Беларуси достаточно 
крепкий и пользующийся поддержкой по крайней мере половины населения, тридцати процентов совершенно точно. Его 
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невозможно сравнить с точки зрения популярности с режимом Леонида Кучмы, которого, как известно, и бело-голубые, и 
оранжевые оценивали довольно низко. Там другая ситуация. 

Второй вопрос, о провале выборов. Конечно, еще впереди довольно много времени, но пока возникает картина 
такого будущего парламента Украины,  в  котором ни  одна политическая сила не будем иметь решающего  перевеса.  Я 
думаю, сегодняшние прогнозные варианты широко известны. Партия Регионов имеет шансы при разных вариантах набрать 
от  15 до  30%.  Шансы набрать где-то в  районе 10-20% имеет,  в  случае если  Ющенко  возглавит  список,  блок «Наша 
Украина». Вероятно, столько же может получить Юлия Тимошенко. Все остальные тоже очень важны, хотя и борются за 
прохождение порога. И по всей вероятности, в парламенте окажется Соцпартия, Компартия,  Прогрессивные социалисты 
Натальи Витренко. Может быть, Народная партия Владимира Литвина. 

Дальше будут заключаться альянсы между этими силами, разного рода коалиции. Во всяком случае в марте так 
однозначно вопрос о власти на Украине, по крайней мере в парламенте, в правительстве, не решится. Он будет предметом, 
скорее всего, довольно затяжного периода согласования и всякого рода, может быть даже самых неожиданных союзов и 
комбинаций.

Ayrin / Киев / 
Вопрос: Константин Федорович, кто из украинских политиков пользуется Вашим уважением ( без привязки к 

политической принадлежности).
Ответ:  Виктор Янукович, Юлия Тимошенко, Александр Мороз, Наталья Витренко. Есть и целый ряд политиков, 

которые на этот уровень еще не могут претендовать, но к которым я тоже испытываю уважение. Это второй, третий ряд. Я 
не назвал  действующего Президента Украины, я думаю, что этому есть основания. Я сочувствую Ющенко, но не очень 
высоко оцениваю его лидерские качества, так же как и политическую порядочность  спикера Верховной Рады Владимира 
Литвина. 

Фёдор / Нью-Йорк /
Вопрос: Уважаемый  сенатор,  почему  Россия  смотрит  сквозь  пальцы  на  ситуацию  вокруг  неё.  А  это: 

государственные перевороты на постсоветском пространстве, расположения баз США в Киргизии,  в Средней Азии,  в 
Прибалтике,  втягивании  американским  марионеточным  правительством  Украины  в  НАТО,  открытию  различных  так 
называемых "фондов для поддержки демократии (откровенные центры для осуществления государственных переворотов) 
и т.д. 

Путин не понимает что делается или планомерно сдаёт позиции? Спасибо.
Ответ:  У нас в средней школе, - если помните «Доживем до понедельника», известный фильм, - любили такие 

обороты: «Лев Толстой недопонимал», «лейтенант Шмидт не мог осознать в силу своей классовой ограниченности» и т.д.. 
Из Нью-Йорка легко утверждать, что понимает и что не понимает Путин. Побудьте Путиным хотя бы один день, и станет 
легче что-то понимать или нет. 

Я думаю, что Путин довольно много понимает, но это совсем не обязательно, что он должен об этом объявлять 
миру. В ситуации в Украине Путин детально разбирается. Если вы проанализируете не только публичные высказывания 
Путина, в том числе и официозного плана, которые он не может себе не позволить как действующий президент, то вы 
увидите, что у него есть определенная линия. Она есть, обратите на это внимание. Путин отказался дать использовать себя 
как марионетку сейчас, когда все ждали, что он приедет, удостоверить своим визитом, что отношения между Россией и 
Украиной лучше некуда. Он этого не стал делать, потому что это не так. Путин однажды  определился в вопросе о том, что 
сегодня необходимо все-таки оздоровить российско-украинские экономические отношения, и последовательно проводит эту 
линию. Он встречается, обнимается, говорит приятные слова и так далее. Но для него важен результат, а не факт объятий. 

В начале года общественное мнение в России ставило Путину в укор то, что случилось на Украине, - это больно 
воспринималось в политическом классе России. Смотрели, где  ошибся президент: очень серьезная была критика с разных 
сторон позиции Путина. Сегодня за украинские дела Путина никто не критикует. Заметьте, прошло всего несколько месяцев. 

Вопрос: Если говорить о кризисе оранжевой власти. Как Вы думаете, если бы выбрали Януковича, ситуация была 
бы лучше? Ведь Путин ну очень явно поддерживал его на президентских выборах...
И еще вопрос. Сравните, пожалуйста, ситуацию со свободой слова и СМИ в Украине и в России. Спасибо.

Ответ:  Что касается всякого  рода конструкций «что было бы, если бы» - они в истории вообще не очень приняты, 
если говорить о научной истории. Но на мой взгляд, один из мотивов, по которым Россия действительно оказывала явно 
предпочтение Виктору Януковичу – понятен:  потому что Виктор Янукович как  действующий премьер был гарантом тех 
договоренностей,  формальных  и  неформальных,  которые были достигнуты к  этому моменту  в  –  российско-украинских 
отношениях. 

Российско-украинские отношения, в силу общего прошлого,  похожи на айсберг: есть публичная, надводная часть 
айсберга, а есть подводная. Почему так, а не иначе разделили Черноморский флот, какие были внутренние договоренности, 
когда решали вопрос, где он будет базироваться, что стоит за ценами на газ, и так далее. Я далеко не всегда считаю, что 
это правильно, но это так.

Мы связали себя до определенной степени с определенными людьми,  которые в  наших глазах в  тот момент 
становились  гарантами  этих  договоренностей.  И  мы  на  них   рассчитывали.   Подписывали  документы  по  единому 
экономическому пространству – знали, что если Янукович придет, он участвовал в переговорах, у него не будет никакой 
паузы, он будет продолжать в этом направлении. Мы были в этом уверены. И я думаю, что нет основания не доверять в 
этом отношении Януковичу и сегодня. 

С другой стороны, когда пришли другие, - вы видите, все застопорилось. 
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Сама  идея  ЕЭП,  судя  по  всему,  уже  вряд ли  будет  реализована.  Я  считаю,  при  Януковиче  предсказуемость 
российско-украинских отношений была бы гораздо выше. А значит, и результаты этих отношений к настоящему времени 
были бы значительно лучше. 

Вопрос:   Как  Вы  считаете,  сколько  украинцев  ассимилировалось  в  России?  Оставляете  ли  Вы  право  за 
правительством Украины обеспокоиться положением украинцев в России. 

Ответ:  Да, безусловно.  Во-первых, я абсолютно не отрицаю право, даже обязанность, если так его воспринимать, 
со стороны украинских властей или представителей Украины, украинцев вообще интересоваться положением украинцев в 
России,  вступать  в  этих  вопросах  в  диалог  с  нашей  властью,  требовать  или  добиваться  чего-то.  Разумного,  конечно, 
требовать, и добиваться тоже.

Существовал ли процесс ассимиляции, или существует ли процесс ассимиляции украинцев в России? Существует. 
Я не думаю, что он носит искусственный характер. Он носит объективный характер. И процессы ассимиляции отменить 
вообще невозможно. Весь вопрос в том, носят они принудительно-искусственный характер, или не носят принудительно-
искусственного характера. 

Это  так  же,  как  свобода  вероисповедания.  Я  не  могу  отрицать  право  какого-то  человека  верить  и  ходить  в 
униатскую церковь, или в какую-то иную. Это его личный выбор. Но с другой стороны, я смотрю за тем, не создаются ли 
действиями властей какие-то привилегированные условия в данном случае для одних, и какие-то барьеры для других. Вот 
что меня волнует. 

Я не могу отрицать или остановить процесс, который вечно идет в мире: адаптации, взаимной ассимиляции и так 
далее. Мое желание, чтобы русские граждане Украины были законопослушными гражданами этой страны и вносили свой 
вклад в ее развитие. Я думаю, что если русский язык будет признан официально, этот вклад будет значительно выше, чем 
сегодня, что они будут спокойны в этом плане. Я надеюсь, что внося свой вклад в развитие Украины, они будут сохранять 
свои связи с Россией, что они будут смотреть на Россию как на такую же близкую страну. Что они никогда не будут, эти  
русские люди, инициаторами какой-то вражды к русскому народу, - это было бы странно, правда? – и к России как таковой. 

Вот в чем мой корыстный интерес. Он корыстный, он есть. Точно так же я рассчитываю на украинцев в этом плане. 
Если с этими целями власти Украины будут интересоваться их положением – да ради бога! И более того, созреют условия, 
возможности для того, чтобы украинский язык здесь или там становился официальным в каких-то районах России – да 
будем это развивать с удовольствием. Другое дело, что политически этой проблемы сегодня нет, это надо признать. Просто 
нет, и все. Вот может быть, завтра, через сто лет, она будет, а сегодня ее нет.

Вопрос: Как Вы можете прокомментировать ситуацию вокруг задержания азербайджанского депутата на Украине, 
Ваши комментарии.

Ответ: Я, кстати, не знаю: его отпустили?
Голос из зала: -  Да, сейчас ему предоставлено политическое убежище.
Во-первых, господин Гулиев, мы знаем, был задержан в аэропорту Симферополя в соответствии с ордером Интерпола. 
Наиболее анекдотичный момент в этой истории – это тот факт, что его заместитель в Азербайджане (а партия господина 
Гулиева – это Демократическая партия Азербайджана,  она входит в  оппозиционный блок «Азадлыг»,  который борется 
сегодня с партией президента Алиева «Ени Азербайджан».)...  Так вот,  заместитель господина Гулиева сказал, что это, 
безусловно, по инициативе России, потому что в Крыму вообще очень сильно русское влияние. 

Как  я  понимаю,  власти  Украины  попали  в  довольно  сложное  положение.  С  одной  стороны,  они  являются 
постоянными  гостеприимцами  Ильхама  Алиева  и  приглашают  его  на  разные  тусовки  вроде  ГУАМа  или  балтийско-
каспийского альянса,  а с другой стороны, вот таким образом поучаствовали в борьбе с демократической оппозицией в 
Азербайджане, которая выступает против Ильхама Алиева. Они попали в ситуацию, из которой их выручили Соединенные 
Штаты. На моей памяти это один из немногих случаев, когда Соединенные Штаты выполнили свое обещание и выступили 
на стороне Украины, чтобы вывести ее из трудного положения этакого буриданова осла, который не знает, куда идти – сюда 
или туда с Гулиевым? 

Вся  ситуация  с  Расулом  Гулиевым связана  с  борьбой  между  властью и  оппозицией  в  преддверии  выборов. 
Выборы должны быть через десять дней. На самом деле оппозиция серьезных шансов на победу не имеет. 

Она,  на  мой  взгляд,  придерживается  двухвариантного  сценария.  Один  сценарий  –  это  создать  невозможную, 
нетерпимую обстановку накануне выборов и спровоцировать власти на что-то, чтобы эти выборы сорвать, или чтобы затем 
объявить их недействительными. Уже заранее ясно, что они никаких итогов голосования не признают. И вариант второй, как 
продолжение первого: устроить в Азербайджане нечто похожее на оранжевую революцию. Как вы знаете, в начале года уже 
успели в оранжевое вырядиться в Азербайджане. Сейчас, правда, оранжевый цвет потерял частично свою популярность 
после  таких  взаимных  претензий  между  властями  оранжевой  революции.  Потерял  на  всем  пространстве  СНГ.  И  в 
Азербайджане тоже как-то оранжевые одежды, по-моему, спрятали. Но планы такие остались. 

Другое дело, что в отличие от Украины, у меня такое впечатление, здесь не будет однозначного вмешательства 
Соединенных Штатов на стороне оппозиции, если только власть не наделает глупостей и не будет какого-то масштабного 
кровопролития.  Соединенные Штаты не  дадут  отмашку  на  какие-то действия,  на которые они совершенно точно дали 
отмашку  в  Грузии  и,  с  большой  долей  вероятности,  здесь  в  Украине.  Соединенным  Штатам,  в  конце  концов,  важны 
отношения с Азербайджаном,  где так  много нефти и газа,  и  с  Ильхамом Алиевым. Им было бы выгоднее,  если бы в 
парламенте Азербайджана были шире представлены оппозиции. Тогда бы они этим держали бы Алиева постоянно под 
угрозой. Они бы постоянно играли на этом. 

Но если дело дойдет до выбора – они, безусловно, не заинтересованы в дестабилизации Азербайджана. 
Вот это я хотел бы сказать: они не заинтересованы в дестабилизации Азербайджана. Поэтому я думаю, это знает 

и президент Алиев, и оппозиция. Оппозиция именно поэтому скандализирует ситуацию. И поездка Гулиева была элементом 
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скандализирования ситуации, для того чтобы вызвать действия со стороны власти, чтобы власти вышли за красную черту, 
что-то  бы  произошло,  стрельба,  какие-то  потасовки  и  так  далее.  И  уже  на  этой  основе  обратиться  к  американцам, 
размахивать при этом окровавленными одеждами и требовать вмешательства. Вот какова линия оппозиции, потому что она 
проигрывает  выборы  просто  по  определению.  Вообще  на  востоке,  вы  знаете,  власть  всегда  обладает  магическими 
свойствами, и как правило, люди трижды подумают прежде чем будут голосовать против нее. Магия фамилии Алиева все 
еще действует. Сказать, что там такие уж популярные персонажи оппозиционеры для всех – нет, 15-20%, это то, что им 
объективно суждено на выборах, наш прогноз. Все остальное – это просто пиар.

Вопрос: Как вы оцениваете: нынешние лидеры русского движения смогут организовать силы, которые смогут 
помочь продвижению русского блока на выборах 2006 года?

Ответ:  Если  кратко,  то  скажу  следующее.  Я  думаю,  что  от  того,  что  существует  проблема  определенная 
национальная русская в Украине, она существует – в языковой форме, или еще в какой-то, - из этого вовсе не следует, что 
она  может  решаться  иногда  такими  лобовыми  путями.  У  русских  граждан  Украины,  безусловно,  есть  свои  интересы, 
которые не полностью удовлетворены. Например, я считаю, что не полностью удовлетворен такой базовый интерес, как 
государственность русского языка и его официальный статус, этого нет. Я думаю, что не только русских, но и украинцев в 
Украине  не  должен  устраивать  низкий  уровень  самоуправления.  Украина  разная  страна,  и  она  только  будет  снимать 
конфликты  в  своем  внутреннем  развитии,  если  она  пойдет  по  пути,  который  так  здесь  кого-то  ужасает,  называется 
федерализация.  На самом деле,  федерализм – это  территориальная форма демократии.  Это сказал не я,  это сказал 
Джефферсон 200 лет назад. Соединенные Штаты, если вам не нравится Российская Федерация, ФРГ – это федеративные 
страны, и никто там не падает в обморок по этому поводу, как здесь периодически власти Украины. И даже уголовные дела 
открывают в связи с этим. Поэтому вот эти цели на самом деле у русских Украины, или у русских и украинцев в Украине, 
всех граждан Украины, на мой взгляд, объективно присутствуют. И наверное, разные партии будут по-разному отвечать на 
эти вызовы в ходе будущей избирательной кампании. 

Я  знаю,  что  была  попытка  прежде,  самостоятельно  сформировав  русский  блок,  выступать  на  выборах.  К 
сожалению, оказалось, что эта идея не воспринимается в полной мере. Были, безусловно, ошибки самих организаторов и 
чрезмерные амбиции. Я думаю, что сегодня по большому счету на этнической основе реализовать свои национальные 
интересы в Украине русские вряд ли могут, это было бы не понято. То есть создать русскую партию, и она приведет к 
решению целого ряда вопросов. Хотя бы по простой причине, что целый ряд вопросов – они обещедемократические, они не 
чисто русско-национальные. 

Я с уважением отношусь к тем людям, которые подчеркивают, что они русские, иногда вопреки всякому давлению 
это делают. В некоторых случаях за это преследуют политически, скажем, в западных украинских регионах. Поэтому я не 
хотел  бы здесь  навязывать  своего  мнения.  Я  думаю,  что  целый ряд сегодняшних  оппозиционных партий  имеют  или 
должны иметь программы по русскому вопросу. И Партия Регионов, и Прогрессивно-социалистическая партия Украины, и я 
надеюсь, Компартия Украины, хотя она больше грешит пролетарским интернационализмом, который уже давно себя изжил. 
И  до  некоторой  степени  Соцпартия  Украины,  хотя  сегодняшнее  присутствие  Соцпартии  в  оранжевой  коалиции  все 
определяет. В практике сегодняшней Соцпартии членство совсем в другом политическом проекте. Это, безусловно, я так 
думаю, избиратели будут оценивать. Спасибо вам большое.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Кремль беспокоит внешнеполитический курс Баку

30.09.05., "Эхо" (Азербайджан), 
ИноСМИ, Россия в СМИ СНГ (Выпуск #71)

"Все началось с "утечки" информации из Кремля. Один из "кремлевских" источников примерно две недели назад 
сообщил агентству "Новости" о том, что Москва предлагает Вашингтону координацию действий на бывшем пространстве 
СССР.  Президент  России  Владимир  Путин  после  встречи  с  Джорджем  Бушем  в  Вашингтоне,  отвечая  на  вопросы 
журналистов, подтвердил эту "утечку". Путин за координацию. ...

Кремль,  не дожидаясь "понятного и прозрачного" ответа от Белого дома,  начал сам доказывать, кто хозяин в 
регионе. После "утечки" информации из Кремля последовала небезызвестная конференция в Москве "Параллельное СНГ: 
Абхазия,  Приднестровье,  Южная  Осетия  и  Нагорный  Карабах  как  реалии  постсоветского  пространства",  устроителем 
которой был Институт стран СНГ при Администрации Президента России. 

Понятно,  что  руководитель  института  Константин  Затулин  мог  организовать  конференцию,  где  
затронуты интересы трех стран - Грузии, Молдовы и Азербайджана только при согласии высших чинов. ...
Что  преследует  Кремль,  собирая  сепаратистов  в  Москве,  давая  зеленый свет  милиции задерживать  азербайджанских 
торговцев десятками?  Ведь до  последних  дней  официальный Баку  все  время твердил о стратегических  отношениях  с 
Россией, а руководитель Кремля в свою очередь подтверждал данный курс. Смеем предположить, что Кремль беспокоит 
внешнеполитический и экономический курс официального Баку".

Но, видно, любили и нас…
6.10.2005 г., Экспресс К

Галина Выборнова
Последние несколько дней в Таразе были наполнены теплом, поэзией и любовью – таразцы отмечали 110-

летие со дня рождения великого русского поэта Сергея Есенина.
Началась есенинская неделя с фестиваля баянистов и частушечников «Сыпь, тальянка, звонко!», проведенного в 

парке  имени  Турара  Рыскулова.  Баянисты,  аккордеонисты  и  частушечники,  городские  и  из  ближайших  сел, 
продемонстрировали свою приверженность народной музыке и русской песне. Есенинскую эстафету подхватили чтецы – в 
конкурсе  на  лучшее  прочтение  стихотворения  Сергея  Александровича  приняли  участие  69  любителей  поэзии!  Среди 
чтецов-школьников лучшими декламаторами были признаны Тамила Дошанова, Камиля Ахмеджанова и Айдын Абдуаитов. 
А в  открытом конкурсе  победила целая семья Краковских,  представленная 90-летним Владимиром Самойловичем,  его 
сыном Владимиром (местным поэтом) и шестилетней внучкой Миланой Афониной!

Следом за  чтецами  выступили  юные  художники.  На  конкурс  детского  рисунка  и  прикладного  искусства  было 
представлено  около  трехсот  работ.  Больше  всего  призовых  мест  досталось  детской  художественной  школе  «ЛИС», 
руководимой  Гульнарой  Каспаковой.  Ее  ребятишки:  Илюша  Седякин,  Карина  и  Сабина  Коспаковы,  Женя  Пивоварова, 
Аяулым Бекбосынова и даже пятилетняя Бахнур Жанабаева – превосходно сумели перенести есенинскую поэзию на холст. 
А члены кружка «Волшебный крючок» школы № 28 под руководством Ольги Анатольевны Ивановой представили на конкурс 
почти два десятка панно и гобеленов на есенинскую тематику.

Были  еще  конкурс  сочинений,  конкурс  на  лучшую 
методическую разработку есенинской тематики среди учителей… 
И все это организовала Русская община Тараза при поддержке 
образовательной и художественной общественности города.  Но 
апофеозом праздника стало открытие 3 октября, как раз в день 
рождения  поэта,  его  памятника.  Инициатором  воздвижения 
монумента выступила также Русская община. Идея понравилась 
обоим  акимам:  и  областному  -  Борибаю  Жексембину,  и 
городскому – Ильясу Тортаеву, и оба руководителя сделали все 
возможное  для  ускорения  ее  воплощения.  Вокруг  будущего 
памятника  был  разбит  симпатичный  скверик,  забили 
восстановленные  фонтаны.  Таразским  скульпторам:  Айдархану 
Сихаеву  и  Сергею  Копылову  потребовался  всего  лишь  месяц, 

чтобы  изваять  горельеф.  И  вот  торжественный  момент.  Звучит  военный  оркестр…  При  большом  скоплении  людей: 
ветеранов,  представителей  национально-культурных  центров,  учительства,  руководства  области  и  города,  студентов  и 
школьников – аким области Борибай Жексембин спускает с памятника полотно. И перед присутствующими открывается 
красивое одухотворенное лицо русского парня, любимого миллионами людей, - Сергея Есенина… «Мы хотели раскрыть в 
скульптурном облике красоту русской души, ее поэтичность и простоту», - говорит о своем детище член Союза художников 
Казахстана Айдархан Сихаев. 

А потом звучат стихи.  Их читают взрослые и дети,  официальные лица,  и  старики-пенсионеры… Завершается 
праздник замечательным концертом в ЦКЗ «Баласагун».

Эти события в Таразе не прошли незамеченными. Депутат Госдумы РФ Константин Затулин прислал несколько 
поздравительных телеграмм –  в  адрес  руководства  области  и  города,  Малой  ассамблеи народов  Казахстана,  Русской 
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общины  Тараза.  «Ваша  поддержка  инициативы  Русской  общины  по  увековечению  памяти  гениев  русской  поэзии,  - 
говорится в телеграмме на имя Борибая Жексембина, - знаменует искренний интерес и любовь к русскому языку и русской 
культуре. Празднование 110-летия русского поэта в вашем городе по своему значению выходит далеко за рамки городского 
и  областного  события.  Вы  укрепляете  мост  дружбы межу нашими  странами  и  народами,  который воздвигнут  нашими 
предками столетия назад и который благодаря вашим усилиям не сможет разрушить никакая политическая конъюнктура». 

На снимке: Открытие памятника С.Есенину 3 октября 2005г, г. Тараз

Парадокс отношений без перспективы на будущее
17.10.05., МИК

Беседовал Ираклий Чихладзе 
Российско-грузинские  отношения  зашли  в последнее  время  в определенный  тупик.  Неуклюжие  попытки 

налаживания мостов с обеих сторон не дают практически никаких результатов.  На протяжении последних 15 лет  наши 
страны стабильно падают в пропасть конфронтации. Сколько еще времени будет продолжаться падение, сказать сложно. 
И если в грузинском обществе этот процесс воспринимался сперва очень болезненно, то сегодня в глазах большинства 
грузин Россия — уже не друг. Соответственно, любые проблемы между странами уже воспринимаются как должное, как 
устоявшаяся норма.

Наверное, было бы не совсем правильно обвинять в сложившейся ситуации лишь одну сторону. Как российская, 
так и грузинская политика в постсоветский период отличались непоследовательностью. Соответственно, клубок проблем 
продолжал запутываться,  принимая все  более уродливые формы.  И сегодня,  когда речь  заходит  о наших отношениях, 
в первую  очередь  на  ум  приходят  такие  термины,  как  конфликт,  конфронтация,  осложнение  и т.  д. О существующих 
проблемах грузинско-российских отношений мы попросили рассказать Георгия Хуцишвили, председателя Международного 
Центра по конфликтам и переговоров:

- Какова, по-вашему, самая большая проблема во взаимоотношениях между Россией и Грузией? У наших стран 
очень  много  общего,  сохраняются  культурные,  бизнес-связи,  и,  тем  не  менее,  за  последние  годы  наблюдается  
стабильный кризис отношений…

-  Постсоветские грузинско-российские отношения представляют собой некий парадокс. Объективно все говорит 
о том, что между нами должны были развиваться взаимовыгодные добрососедские отношения, несмотря на прошлое, на 
тяжелое наследие советского периода. Даже в новых условиях развивающейся независимости бывших советских республик 
наши отношения должны были быть нормальными. Но получается наоборот. Я бы хотел выделить одну причину, хотя на 
самом деле их очень много. В глазах грузинского общества Россия сделала недопустимый шаг — фактически отказалась 
сотрудничать  с Грузией  по  вопросам  разрешения  конфликтов  в Абхазии  и Южной  Осетии.  То  есть  Россия  предпочла 
осуществлять  свой  план,  который  не  совместим  с государственными  интересами  Грузии.  По-моему,  именно  это 
и определило все наши последующие отношения.

- Существует ли на данном этапе какой-либо реальный выход из сложившейся ситуации?
- Если бы Россия в своё время начала выполнять ту миссию, которую она сама на себя взяла — попыталась бы 

реально  помирить  грузин  и абхазов,  это  и стало бы  выходом  из  тупика  отношений.  На  самом же  деле  происходит 
обратное — Россия все делает для того, чтобы абхазы и осетины ничего не имели общего с грузинским обществом. Причем 
поощрение этого идет на всех уровнях — политическом, военном, экономическом.

- В грузинском обществе бытует и такое мнение, что России достаточно просто отойти в сторону и дать 
возможность  грузинам самим найти  общий  язык  с абхазами  и осетинами — тогда  любые  конфликты  разрешатся  
довольно быстро. То есть самым действенным шагом стал бы отказ России от роли посредницы.

- Нужно обратить внимание на одностороннее влияние всех эмиссаров, будь то политики, военные, бизнесмены, 
которые курсируют между Москвой и Сухуми. Они предлагают помощь Абхазии, со стороны России, в обмен на отказ от 
любого сотрудничества с Грузией, отказ от компромисса. Эта позиция настолько явная, определенная, что отойти в сторону 
России  уже  не  получится.  Может  отойти  в сторону  Путин,  но  Затулин,  Лужков  и другие  в сторону  ни  за  что  не  
отойдут. Эти люди имеют в Абхазии свои экономические и другие интересы.

- Какова роль России в состоявшемся недавно саммите глав непризнанных государств? Москва создает новый  
подконтрольный ей блок или это своего рода пиар-кампания?

-  Сейчас уже стало ясно,  что СНГ — нежизнеспособное объединение и рано или поздно развалится.  Поэтому 
появилась  идея  создать  так  называемое  «малое  СНГ»,  в которое  должны  войти  непризнанные  государственные 
образования — Абхазия, Южная Осетия, Нагорный Карабах, Приднестровье. «Малое СНГ» представляет собой попытку 
сохранения зон влияния над бывшими советскими республиками со стороны России. Таким образом конфликтные регионы 
выполняют роль проводников влияния России на постсоветском пространстве. Однако нельзя ожидать реального союза 
непризнанных  государств,  который  был бы  экономически  и политически  жизнеспособен.  Военные  круги  и некоторые 
депутатские группы российской Госдумы стараются проводить неоаннексионистскую политику. Можно даже сказать, что 
созданы  влиятельные  группы  лоббирования  этой  политики.  Даже  если  официальная  позиция  Кремля  отличается  от 
политики  этих  групп,  их  влияние  настолько  сильно,  что  часто  их  действия,  шаги  более  заметны и более  резонансны. 
Я считаю,  что  между нашими  странами должны существовать  очень  тесные экономические,  политические,  культурные 
связи.  Это,  в конечном  счете,  пойдет  на  пользу  обеим  странам,  но  камнем  преткновения  является  отношение 
к отторженным де-факто территориям.

- Исходя из развития отношений между Грузией и Россией, остается лишь вынести приговор — перспективы 
развития отношений не существует?
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-  С точки  зрения  России  выход  из  тупика  заключается  в том,  чтобы  Грузия  «одумалась»  и заняла  позицию, 
аналогичную армянской. То есть осознать силу и влияние России в регионе и перенаправить свои ориентиры в сторону 
России, стать ее вассалом. То есть спрашивать у России, прежде чем о чём-то говорить с Западом. Но сейчас об этом даже 
смешно говорить, потому что Грузия уже определилась, выбрала даже не западный, а американский ориентир. В таких 
условиях  Россия  может  окончательно  потерять  Грузию.  Для  Грузии  единственной  перспективой  развития  остается 
наращивание западного присутствия. Фактически, путей сближения не ищут ни Грузия, ни Россия. Печальная перспектива 
заключается  в том,  что  в Грузии  будут  расти  антироссийские  настроения,  в России —  антигрузинские.  Остается 
предположить  рост  активной  конфронтации.  А это  отрицательно  влияет  на  стабильность  и безопасность  в регионе,  на 
экономику, внутриполитическую ситуацию.

В Грузии  русский  язык  практически  умирает,  умирают  культурные  связи  между  нашими  странами,  которые 
налаживались веками. Большой и влиятельный северный сосед становится все менее понятным и всё более отчужденным 
для нашего народа. Пропасть в отношениях, в которую в течение последних лет падают наши страны — результат политики 
России, направленной на разобщение ради ослабления.

- В таком случае, во избежание давления со стороны России, не является ли единственным выходом создание  
некоего противовеса, альтернативной лиги, союза государств? Может быть расширение ГУАМ, привлечением в него  
прибалтийских и других государств?

-  Я думаю, что ГУАМ имеет определенные перспективы. Очень многое зависит от Украины, от того,  насколько 
удачно  она  сбалансирует  свое  геополитическое  положение;  насколько  она  найдет  способ  взаимодействия  с Россией, 
который позволит ей быть ориентированной прозападно, но в то же время защищенной в своих отношениях с Россией. Не 
вызовет ли  это  опасного  крена  в ту  или  иную  сторону?  Украина,  в отличие  от  Грузии,  является  самым  крупным 
стратегическим игроком в регионе. И независимость Украины, как и независимость Грузии, для России представляется чем-
то очень болезненным. Россию очень беспокоит продвижение НАТО на восток. По мнению ее политиков, теоретическое 
размещение натовских войск в Украине и Грузии представляет опасность для России.

-  Как вы считаете,  почему смена власти в Абхазии не принесла никаких видимых изменений в отношениях  
между Грузией и Абхазией?

- Я и не ожидал никакого улучшения грузинско-абхазских отношений после прихода Багапш к власти. Его позиция 
определена  всем  комплексом  тех  сил,  которым  держат  ситуацию  в Абхазии  под  контролем  и которым  выгодна 
замороженность конфликта. Багапш официально будет проводить пророссийскую политику, будет добиваться признания 
независимости  Абхазии,  продолжать  бескомпромиссную  политику  по  отношению  к Грузии.  Но  в любом  случае  то,  что 
происходит после смены власти в Абхазии, а именно рост самосознания абхазов — это положительный фактор. Рано или 
поздно абхазы осознают, что в их пророссийской позиции имеется большая опасность.

Недавно  МИД  Финляндии  организовал  поездку  на  Аландские  острова  для  представителей  Азербайджана, 
Армении,  Грузии и Нагорного Карабаха.  Представители Абхазии тоже были приглашены,  но в поездке  не участвовали. 
Аландские  острова —  автономная  территория  Финляндии,  населенная  шведоязычным  меньшинством.  Финский  опыт 
решения вопросов автономий может стать очень полезным не только для Нагорного Карабаха, но и для нас.

Меня  приятно  удивило,  что  представители  Азербайджана,  Армении  и Нагорного  Карабаха  вместе  обсуждали 
различные варианты решения карабахской проблемы. Конечно, у каждого была своя четкая позиция, но каждый слушал 
и оппонентов.  Абхазы же  нам  практически  не  оставляют  никаких  вариантов.  Единственный  вариант,  предлагаемый 
абхазами, несовместим с национальным проектом Грузии. Если не будет стартовой платформы для переговоров между 
Тбилиси и Сухуми, то можно считать, что ничего вообще не будет. Замороженность проблемы не означает ее «вечную 
мерзлоту».  Чем дольше  конфликт  находится  в замороженном состоянии,  тем  больше  опасность  попытки  его  решения 
военным путем. То есть при отсутствии других вариантов решения может возобладать идея возврата территории силой 
оружия. Сухуми требует от Тбилиси гарантий невозобновления боевых действий. В данном случае поиск общей платформы 
для  ведения  переговоров  и поиск  возможных  путей  урегулирования  конфликта  и является  такой  гарантией.  Сухуми же 
фактически отказывается от переговоров.

- А как же в случае с Южной Осетией?
- В России все больше популяризируются аннексионистские варианты решения конфликтов на Кавказе. В течение 

всего  периода  существования  конфликтов  наблюдается  ползучая,  но,  тем  не  менее,  активная  аннексия  территорий. 
Создаются  все  условия  для  максимальной  «привязки»  территорий  к России.  Я имею  в виду  не  только  массовую 
паспортизацию, приватизацию, но даже прямое насаждение российского государственного, чиновничьего аппарата, что мы 
наблюдаем сейчас в Южной Осетии.

Две Осетии — это один, хотя и разделенный народ. Обе части связаны прочными родственными узами, но в то же 
время между ними есть и существенная разница. За долгие десятилетия в каждой из двух Осетий развилась своя, отличная 
от  другой  специфика.  В мире  существуют  много  примеров  разделенных  народов.  Но  не  во  всех  случаях  эти  народы 
автоматически  стремятся  к объединению,  они  выбирают  наилучшие варианты.  В данном случае  мы можем наблюдать 
попытку насильственного объединения двух Осетий. С точки зрения международного права объединение в рамках одного 
государства разделенного народа, проживающего в разных странах — очень рискованный шаг. Это большой риск, в первую 
очередь,  для  того  государства,  которое  старается  инкорпорировать  территорию  соседнего  государства,  населенную 
определенной этнической группой. Но в настоящее время мы наблюдаем ослабление международных организаций. И если 
вдруг  российские  власти  примут  такое  решение,  то  вряд ли  международные  организации  смогут  этому  помешать.  Но 
готово ли российское государство пойти на такой шаг и автоматически вызвать большую войну на всем Кавказе? Я не верю 
в то,  что  Москва  хочет  войны.  А политические игры в фактическую аннексию говорят  об иррациональности российской 
политики.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- В свое время Грузия сыграла огромную роль в деле колонизации Кавказа Россией. Не может ли получиться  
так,  что  Грузия,  которая  помогала  России  завоевать  Кавказ,  сейчас  сыграет  роль  главного  детонатора  в деле  
распада России?

-  Я бы не  стал  говорить  о таких  масштабах — о развале  России  в целом.  Но  если  будет  продолжаться та же 
деструктивная политика, то распада стабильности на Северном Кавказе не избежать. И, конечно же, косвенную роль в этом 
процессе может сыграть и Грузия хотя бы исходя из того, что она является противником номер один для России в этом 
регионе. Но такой сценарий развития событий невыгоден Грузии. Что касается политики России, то я приведу такой пример. 
Я встречался с некоторыми экспертами Евросоюза, и они в конфиденциальном разговоре высказали такую мысль, что на 
месте  России  они  так же  продолжили бы  манипуляцию  конфликтными  зонами.  Так  как  это  в сегодняшней  ситуации 
единственная  возможность  для  России  сохранить  хоть  какой-то  контроль  над  регионом — в противном  случае  Россия 
полностью  теряет  контроль  над  Кавказом.  Не  вытекает ли  отсюда  вывод,  что  и в  Евросоюзе  существуют  силы, 
поощряющие политику России на Кавказе?

-  А может,  США  тоже  отчасти  заинтересованы  в сохранении  нестабильности  на  Кавказе?  В случае,  
например,  с Абхазией  можно  часто  услышать,  что  США  не  заинтересованы  в разблокировании  абхазского 
транспортного коридора, так как это приведет к интеграции экономик России и Грузии — соответственно, и к росту 
российского влияния в регионе в целом.

-  Это  соображение  не  лишено  логики.  Я даже  не  исключаю,  что  между  Россией  и США  может  существовать 
определенная  согласованность  по  вопросам  задействования  новых  транспортных  артерий.  Но  я не  думаю,  чтобы 
в настоящее время за спиной Грузии проходили какие-то переговоры. Исходя из увеличивающейся заинтересованности со 
стороны  США  в процессах,  происходящих  в регионе,  можно  предположить  заключение  некоего  трехстороннего  (США, 
Россия и Грузия) соглашения.

- Однако история показывает, что очень часто при соглашениях двух супердержав интересы маленьких стран  
практически не учитываются…

-  Да,  в целом  это  так.  Но  в данной  геополитической  ситуации  Америке  необходимо  существование  фактора 
доверия  со  стороны  Грузии,  так же  как  и Грузия  убеждена,  что  необходимо  наращивать  присутствие  США  на  своей 
территории, опираться на мощь Америки.

- Как вы оцениваете грузинскую политику по отношению к России?
- В ней тоже присутствует момент иррациональности. На протяжении долгих лет часто можно было наблюдать 

театральную истерическую реакцию грузинских политиков на любые действия России по отношению к Грузии. Пусть даже 
ее действия и были часто необоснованны с правовой точки зрения, но момент истерии со стороны Тбилиси был излишним. 
Необходима  была  реалистичная,  сбалансированная,  просчитанная  реакция,  которой  всегда  отличались  прибалтийские 
государства в отношениях с Россией. Но, может быть, у нас срабатывал восточный менталитет.

- Насколько и в какую сторону изменилась грузинская внешняя политика после «революции роз»?
- Если вначале с приходом новых лиц я видел рационализацию грузинской политики, то самой большой ошибкой 

я могу назвать события в Южной Осетии летом прошлого года. Но мне кажется, что официальный Тбилиси смог вынести 
уроки из военной кампании июля-августа 2004 года. План урегулирования южноосетинского конфликта, который выдвинул 
президент  Саакашвили  в начале  2005 года,  объективно  является  очень  реалистичным.  И он  имел бы  намного  больше 
шансов  для  осуществления,  если бы  был  выдвинут  до  лета  прошлого  года —  тогда  реакция  Цхинвали  могла  быть 
совершенно другой. Сейчас же мы оказались отброшены на многие годы назад.

-  Получается,  что  узел  грузинско-российских  проблем  распутать  не  так-то  просто.  А может, 
воспользоваться старым, испытанным методом — разрубить?

- Не дай Бог! Радикальные способы не есть решение проблемы.
Об авторе:
Георгий Хуцишвили — основатель и руководитель Международного центра по конфликтам и переговорам, 

профессор, доктор философских наук. Около 20 лет работает в области разрешения конфликтов. Автор многочисленных 
книг и научных статей. 

Беженцы из Абхазии подали в Страсбург иск против миротворцев 
РФ

15 октября 2005 года, «Росбалт»
Координационный Совет беженцев из Абхазии подал иск в Страсбургский суд против российских миротворцев, 

дислоцированных  в зоне  грузино-абхазского  конфликта.  Как  сообщили журналистам в Координационном Совете,  к  иску 
прилагаются фото, видео и другие материалы, документально подтверждающие противоправные действия миротворцев 
в конфликтной зоне. 

Речь, в частности, идет о поддержке сепаратистских групп в Абхазии, незаконной торговле оружием, наркотиками, 
участии  в контрабандных  сделках  разного  рода.  В  документах  к  иску  приводятся  фамилии  миротворцев,  которые, 
по утверждению беженцев, принимают участие в криминальной деятельности. Участники Совета, кроме того, заявляют,  
что абхазский сепаратизм, в том числе финансово, поддерживают депутаты Госдумы России Жириновский, Затулин,  
Рогозин и другие. 

В  иске  говорится  о бездействии  ООН  в урегулировании  грузино-абхазского  конфликта.  Если  иск  будет 
удовлетворен, беженцы настаивают на выводе российских миротворцев и их замене другими силами. 
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Распространилась также информация, что накануне представитель США в ОБСЕ обратился к руководству этой организации 
с призывом принять действенные меры по урегулированию конфликтов Грузии с Абхазией и Южной Осетией. По мнению 
представителя США, «настало время новыми силами совместно действовать для того,  чтобы статус Абхазии и Южной 
Осетии был определен в составе Грузии». 

Затулин: «Напряженность в Украине будет усиливаться» 
17.10.2005, Эксперт-центр   

Политическая и социальная напряженность в Украине будет усиливаться, что связано, в частности, с политикой 
властей в межконфессиональной сфере, считает директор института стран СНГ, депутат Государственной думы России 
Константин Затулин. 

"В марте выборы, в январе - вступление в действие политической реформы, все это будет только усугублять 
ситуацию,  и  в  основе этого не отмененное желание властей реабилитировать бандеровцев (Украинская повстанческая 
армия (УПА)) и расколоть православную церковь - русскую и украинскую", - заявил политолог "Интерфаксу" в понедельник. 

По мнению К.Затулина 14-15 октября, во время массовых демонстраций в поддержку канонического православия в 
Киеве, тема раскола православной церкви была в центре внимания общественности Украины. 

Как сообщалось, одним из поводов для этой акции стало недавнее перемещение в Киев из Львова штаб-квартиры 
униатов (греко-католиков, то есть приверженцев церкви, соблюдающей православный обряд, но находящейся в подчинении 
Ватикана). Также недовольство верующих Украинской православной церкви Московского патриархата стала активизация в 
Украине Константинопольского патриархата. 

"При нынешнем президенте и при поддержке существующих властей произошло не только перемещение штаб-
квартиры униатов из Львова в Киев. После двух поездок господина Ющенко в Стамбул, поездок других его, теперь уже 
бывших,  сотрудников,  таких  как  госсекретарь  Зинченко,  к  патриарху  Константинопольскому  Варфоломею,  последний 
объявил о создании своих подворий во Львове и Киеве", - сказал К.Затулин. 

Он заявил, что создание константинопольских подворий во Львове и Киеве "по всем церковным канонам означает 
скандал, означает вторжение константинопольского патриархата, весьма зависимого и от властей Турции и от США, на 
каноническую территорию московского патриархата". 

По мнению политолога, новые украинские власти выбрали два принципиальных направления, это - реабилитация 
УПА  и  "насаждение  отдельной  от  Москвы православной  церкви,  которая  через  какое-то  время  подпадет  под  влияние 
униатов и католичества". 

"Вот эти два обстоятельства и вызвали возмущение патриотической части украинских политических сил, которые 
продемонстрировали, что они способны сопротивляться", - сказал К.Затулин. 

Затулин: «Политика украинских властей в религиозной сфере 
усилит социальную напряженность в стране» 

17.10.05, «Интерфакс»
Политическая и социальная напряженность на Украине будет усиливаться, что связано, в частности, с политикой 

властей в межконфессиональной сфере, считает директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.
"В марте - выборы, в январе - вступление в действие политической реформы. Все это будет только усугублять 

ситуацию, и в основе этого - неотмененное желание властей реабилитировать бандеровцев и расколоть Православную 
церковь", - заявил политолог "Интерфаксу" в понедельник.

По мнению К.Затулина, 14-15 октября, во время массовых демонстраций в поддержку канонического православия 
в Киеве, тема раскола Православной церкви была в центре внимания общественности Украины.

Как сообщалось, одним из поводов для этой акции стало недавнее перемещение в Киев из Львова штаб-квартиры 
униатов (греко-католиков, то есть приверженцев церкви, соблюдающей православный обряд, но находящейся в подчинении 
Ватикана). Также недовольство верующих Украинской православной церкви Московского патриархата вызвала активизация 
на  Украине  Константинопольского  патриархата.
"При нынешнем президенте и при поддержке существующих властей произошло не только перемещение штаб-квартиры 
униатов из Львова в Киев. После двух поездок господина Ющенко в Стамбул, поездок других его, теперь уже бывших, 
сотрудников,  таких  как  госсекретарь  Зинченко,  к  патриарху  Константинопольскому  Варфоломею  последний  объявил  о 
создании своих подворий во Львове и Киеве", - сказал К.Затулин.

Между тем, добавил он, создание Константинопольских подворий во Львове и Киеве "по всем церковным канонам 
означает скандал, вторжение Константинопольского патриархата, весьма зависимого и от властей Турции, и от США, на 
каноническую  территорию  Московского  патриархата".
По мнению политолога, новые украинские власти выбрали два принципиальных направления: это - реабилитация УПА и 
"насаждение отдельной от Москвы Православной церкви, которая через какое-то время подпадет под влияние униатов и 
католичества".

"Вот эти два обстоятельства и вызвали возмущение патриотической части украинских политических сил, которые 
продемонстрировали, что они способны сопротивляться", - сказал К.Затулин.
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Константин Затулин: «Вопросы церковного раскола в Украине и 
реабилитации вояк УПА для России не менее важны, чем 
определение цены на газ».

18.10.2005, УРА-Информ
Александр Иванов

О сути и значении событий 14-15 октября в столице Украины
Как  известно,  14  и  15  октября  в  столице  Украины  городе  Киеве  происходили  массовые  демонстрации  и 

контрдемонстрации,  связанные  с  попыткой  празднования  63-й  годовщины  ОУН-УПА,  воевавшей  в  годы  Великой 
Отечественной войны против Советской армии. 15 октября противостояние сторонников и противников ОУН-УПА вылилось 
в  столкновение  между  ними  на  Крещатике.  Дополнительный  окрас  событиям  придало  участие  в  рядах  гитлеровских 
пособников священнослужителей униатской и раскольнической «филаретовской» украинской церкви.

В редакцию информационно-аналитического портала «Материк.ру» от наших читателей приходят многочисленные 
вопросы об отношении к этим событиям.

Ниже мы предлагаем Вашему вниманию ответы директора Института стран СНГ, депутата Государственной Думы 
Российской  Федерации,  члена  комиссии  по  сотрудничеству  Федерального  Собрания  РФ  с  Верховной  Радой  Украины 
Константина Затулина, данное им украинскому информационному агентству «УРАинформ» 18 октября. 

Российский политик, депутат Государственной Думы Константин Затулин известен, как эксперт по Украине. Его 
взгляды и  суждения  могут  показаться  украинскому  читателю неоднозначными  и  слишком резкими.  Тем не  менее,  мы 
должны помнить о том, что точку зрения Константина Затулина разделяют очень многие политики, определяющие судьбу 
России и отношения между нашими странами, и миллионы россиян. Мы попросили господина Затулина прокомментировать 
последние события в Киеве, связанные с попыткой организовать на Крещатике марш ветеранов УПА и связанные с этим 
инциденты. 

—  Константин  Федорович,  как  известно,  15  октября  в  Киеве  произошел  конфликт,  стычки  между 
представителями  националистических  организаций  с  одной  стороны  и  левых,  а  также  православных 
общественных организаций, — с другой. Как Вы считаете, насколько адекватным было стремление определенных 
украинских политических сил провести этот парад ветеранов УПА в центре украинской столицы? 

— Честно говоря, это, конечно, непостижимо: в то время, как Россия и мир отмечают 60-летие Великой Победы, в 
Киеве пытаются насадить новое отношение к прошлому, снова и снова переписать историю. Что бы кто ни говорил, а ОУН-
УПА  боролись  с  Красной  армией  на  стороне  нацистов.  Более  того,  давайте  вспомним:  это  не  гитлеровцы  убили 
освободителя Киева генерала Ватутина, а бандеровцы. Разведчика Николая Кузнецова, благодаря которому была сорвана 
операция «Цитадель», выиграна битва на Курской дуге и стало возможным освобождение всей Украины, — его убили не 
гитлеровцы,  а  бандеровцы.  И  не  нацисты  убили  Киевского  митрополита  Антония  и  сотни  украинских  священников,  а 
бандеровцы. 

В кругах, близких к Ющенко очень многие умиляются при виде седых дедушек в форме УПА. Но почему никто не 
задается вопросом: а так ли уж безопасны и умилительны эти так называемые «борцы за свободу?».

Нас  в  России  очень  насторожил  тот  факт,  что  сразу  после  прихода  к  власти,  Ющенко  искусственно  поднял 
проблему примирения ветеранов УПА и Красной Армии, и это кощунственно пытались приурочить к 60-летию Победы. Нам 
известно, и нас это настораживает, что на местах даны указания окружить заботой бывших ОУНовцев. Рано или поздно 
этот конфликт должен был детонировать, что и произошло. 

—  Вы  воспринимаете  произошедшее,  как  сознательную  государственную  политику,  направленную  на 
переписывание истории? 

— Обратите внимание на такой нюанс: неудавшийся марш вояк УПА пытались замаскировать под крестный ход. И 
особенно показательно, что в этом крестном ходу принимали участие представители только двух конфессий: филаретовцы 
и  униаты.  Официальную  же  заявку  на  проведение  митинга  подали  молодежная  организация  Конгресса  украинских 
националистов и УНП Юрия Костенко,  которая,  как  мы знаем,  входит в  правящую коалицию.  Нам также известно,  что 
патронировал мероприятие вице-премьер по гуманитарным вопросам Кириленко. Таким образом, представители власти 
открыто демонстрируют свою позицию. Это все не может вызывать одобрения или понимания в России.В принципе, уже 
сейчас  можно  констатировать,  что  обещанных  «новых  ветров»  в  украинско-российских  отношениях  со  сменой 
правительства не появилось.  И пусть к  тому,  что произошло в  субботу,  Юрий Ехануров и не имел непосредственного 
отношения, но он и не отмежевался от этих одиозных событий. 

—  Вы  ведь  не  просто  так  заговорили  о  том,  что  марш  ветеранов  УПА  поддержали  определенные 
религиозные конфессии… 

— Безусловно, ведь мы сегодня наблюдаем прямое участие Ющенко в интригах вокруг Московского патриархата. 
Ради  справедливости  отметим,  что  эти  интриги  начались  не  при  нем,  а  еще  при  Кравчуке.  Исключительно  топорное 
вмешательство светской  власти в  жизнь  церкви  привело к  тому,  что  стал  возможным и сам филаретовский  раскол,  и 
дальнейшее  существование  филаретовской  церкви,  которую  нигде  в  мире  никто  не  признает.  Вы  посмотрите,  какая 
подобралась компания: бандеровцы, филаретовцы и униаты — симптоматично. Это, собственно, еще одно свидетельство 
медленного дрейфа Филарета к Ватикану. Он, знаете ли, похож на такой малый астероид, который попал в орбиту крупной 
планеты. Создание поместной церкви, о котором так ратуют Ющенко и Филарет, на самом деле означает не независимость 
украинской церкви,  а  ее духовное порабощение Ватиканом.  Жаль,  что ко всему этому причастен Константинопольский 
патриархат, который при поддержке Ющенко ворует паству у Московского патриархата. Именно после встреч с Ющенко и 
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Зинченко Константинопольский патриарх открыл сразу два подворья в Украине: в Киеве и Львове. Если подытожить, то 
больше всего меня в нынешней Украине смущают два обстоятельства: откровенный курс на реабилитацию бандеровцев и 
курс на углубление церковного раскола. 

— В России было бы возможно нечто похожее? Например, реабилитация власовцев? 
— В России и в голову никому не пришло бы организовывать марш власовцев по Красной площади. Во Франции, к 

примеру, политическая жизнь не менее напряжена, чем в Украине. Но там ни одна сила в политических целях не пытается 
восхвалять маршала Петэна или вишистское правительство. В Норвегии никто не возвеличивает Квислинга. И только в 
Украине почему-то считают это допустимым.

Это  дико,  но  симптоматично.  По  всей  видимости,  у  представителей  украинской  власти  настолько  бедный 
политический арсенал, так катастрофически не хватает аргументов, что им приходится прибегать к таким, как реабилитация 
и  возвеличивание  УПА.  Некоторые  малообразованные украинские  коллеги  говорят  мне:  «Но  вы же  у  себя,  в  России, 
перезахоронили Деникина. Да, мы перезахоронили Деникина, у нас можно найти памятники Колчаку, но это было актом 
примирения по отношению к гражданской войне. Но в России никогда не стоял вопрос о реабилитации Власова и РОА. 
Причина-то тут проста: и власовцы, и бандеровцы, безусловно, ужасно недовольны своей лакейской ролью при Гитлере, 
поэтому им ничего и не оставалось, кроме как пытаться представить себя в роли борцов за свободу. 

— Сложилась несколько непонятная ситуация с возможным визитом Владимира Путина в Украину… 
— Путин отложил свой визит в Украину — и очень правильно поступил. Уже известно, что вначале руководство 

Украины встретится с  Генсеком НАТО. Очевидно,  что  власть Украины попыталась  бы использовать визит  Путина  для 
успокоения той части населения, которая не приемлет идеологии Ющенко, возрождения ОУН-УПА, переписывания истории. 
Россия  — не  марионетка,  чтобы нами  манипулировали  — да  еще  и  те  политические  силы в  Украине,  которые  не  в 
состоянии  навести  порядок  в  собственной  стране,  найти  общий  язык  со  своими  соратниками  по  Майдану.  То,  что 
происходит, — не только попытка разрыва с прошлым. Для России это вопросы куда более важные, чем вопрос цены на 
газ. Для нас это принципиальный вопрос — мы должны решить можем ли мы иметь такого стратегического партнера. 

— Подобные события подрывают доверие к украинской власти? 
— По этому поводу  скажу вот  что.  Вы знаете,  что  практически  сразу  после  инаугурации Ющенко  побывал в 

Москве. В том числе он встретился с Алексием II. Мы все слышали, что он говорил Патриарху о том, что украинская власть 
не должна и не будет вмешиваться в церковные вопросы,  поддерживать какую-либо конфессию.  И что же мы видим? 
Ющенко  обманул  Патриарха.  Мы  видим,  что  униаты  переносят  резиденцию  своего  митрополита  из  Львова  в  Киев. 
Естественно, что сделали они это при полном понимании и поддержке светской власти. Это к вопросу о доверии. 

— Какие политические силы в Украине Вы могли бы назвать своими союзниками, кто разделяет Вашу 
точку зрения? 

— К сожалению, далеко не все политические силы в Украине понимают важность происходящего. Есть такие, 
которые в переговорах доказывают, что они настоящие оппозиционеры, а когда дело доходит до дела — путаются в трех 
соснах или предпочитают стоять в стороне. Честно говоря, особенно меня удручают два обстоятельства.

Во-первых,  порядок  на  улицах  Киева  обеспечивает  МВД,  которым  руководит  Юрий  Луценко,  член 
Социалистической партии. Как известно, СПУ поддерживает партнерские отношения с нашими коллегами — российской 
партией  «Родина»,  которую возглавляет  Рогозин.  Мы очень  хотим спросить  у  господина  Рогозина,  каким образом его 
политические  партнеры  способствуют  сохранению  церковного  единства  и  предупреждению  бандеровских  шабашей  в 
центре Киева. Не ошибся ли Рогозин с выбором союзников?

Во-вторых, наш спикер, Сергей Миронов, посетивший Киев накануне, насколько известно, поддерживает тесные 
отношения с Владимиром Литвином и его Народной Партией.  При этом в  такой момент Литвин с отвлеченным видом 
рассуждает о возможности придания воякам УПА статуса ветеранов войны.

Это может говорить о том, что или Литвин — наивный человек, или он — провокатор. Как он может при этом 
ломать комедию со своей пророссийской ориентацией? По всей видимости, Миронов склонен не только к экстравагантному 
поведению, но и к экстравагантному содержанию своих политических контактов. И это тоже вопрос, который не может меня 
не волновать. 

"Единороссы" нашли один из путей к миру на Кавказе
18.10.05, «Страна.ру»
Наталья Приходко 

Создать региональную общественную палату на Северном Кавказе предложил во вторник Абдул-Хаким Султыгов, 
координатор партии "Единая Россия" по национальной политике и связям с религиозными объединениями. По его словам, 
формирование  "дееспособной  региональной  структуры  гражданского  общества  -  Общественной  палаты  Южного 
федерального  округа"  необходимо  для  преодоления  кризисных  явлений  на  Северном  Кавказе.  По  этому  поводу  в  
интервью Стране.Ru директор Института стран СНГ Константин Затулин заметил: "Я готов поддержать всякую  
идею,  призванную  мобилизовать  местную  общественности  на  преодоление  дестабилизирующих  процессов  в  
Северокавказском регионе".

Как известно, сегодня идет активное формирование общероссийской Общественной палаты (ОП), которая начнет 
работать с января следующего года. По убеждению замглавы кремлевской администрации Владислава Суркова, создание 
ОП подтолкнет развитие гражданского общества в России.

Абдул-Хаким Султыгов,  в  свою  очередь,  выступил  за  создание  региональной  ОП как  института  гражданского 
общества,  который "стоял бы над бюрократами  автономий".  Главной  задачей  этой  региональной  структуры он назвал 
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"разрушение  системы  разворовывания  федеральных  ассигнований  и  местных  бюджетов,  продажности  и  тотальной 
коррупции" местного чиновничества. Также, по его мнению, окружная ОП могла бы стать и площадкой для общественного 
обсуждения  проектов  по  образованию  укрупненных  субъектов  РФ  на  юге  страны.  Обе  эти  идеи  -  "формирования 
региональной ОП и интеграции экономических возможностей северокавказских республик - отвечают чаяниям большинства 
здешнего  населения,  прежде  всего,  безработной  молодежи,  но  одновременно  встретят  сопротивление  местных 
бюрократий, сидящих на автономной нефте-трансфертной игле", - уточнил координатор "Единой России".

Мысль  о  более  активном  привлечении  общественных  структур  Северокавказского  региона  и  местных 
авторитетных  граждан,  не  задействованных  в  органах  госвласти,  к  разрешению  множественных  здешних  проблем, 
очевидно, носится в воздухе. В одном из интервью в этот же день член ОП РФ, президент межрегиональной общественной 
организации  "Ассоциация  чеченских  общественных  и  культурных  объединений"  Мавлит  Бажаев,  например,  выразил 
уверенность в том, что общероссийская Общественная палата будет способствовать стабилизации на Северном Кавказе. 
"Создать  преграду  волне  терроризма,  захлестнувшей  регион,  можно  только  объединением  усилий  государства  и  всех 
здоровых сил нашего общества", - подчеркнул он.

Не  будучи  уверенным  в  эффективности  ОП  РФ,  хотя  и  не  ожидая  от  нее  большого  вреда,  директор  
института стран СНГ, член фракции "Единая Россия" в Государственной думе Констанитн Затулин заявил Стране.Ru,  
что региональная общественная палата на Северном Кавказе (если она, конечно, будет создана для осуществления  
заявленных  выше  задач)  могла  бы  принести  несомненную  практическую  пользу.  В  деле  объединения  здоровых  
общественных  сил  ОП  дополнила  бы  действующую  в  ЮФО  Парламентскую  ассамблею,  объединяющую 
представителей  законодательных  собраний  регионов.  ОП  же  поспособствовала  бы  подключению  к  общественной 
работе представителей различных слоев местного населения, предположил депутат. Однако Затулин предостерег  
от планов по перекройке границ Северокавказского региона - по примеру других субъектов РФ. "На Северном Кавказе  
совершенно иная специфика, и у здешних народов иной темперамент. На Юге новые проекты "по кройке и шитью"  
способны только приумножить и без того немалое количество здешних проблем", - заключил парламентарий.

К.Затулин: «Что удерживает Литву от того, чтобы посчитать нам 
деньги со времен Ледового побоища?»

20.10.2005, KM.RU
Литва наконец-то определилась по сумме компенсации,  которую она хочет получить от России за инцидент с 

истребителем Су-27. Власти Литвы долго не могли решить, сколько денег они хотят получить от России. Первоначально 
официальный представитель Минобороны Литвы Рута Путейките называла сумму в 2,9 тыс. евро. Затем Генпрокуратура 
республики подняла планку компенсационных требований к России в 10 раз, определив «окончательную» сумму ущерба в 
29,8 тыс. евро. 

Факты:
15 сентября при перелете из Ленинградской области в Калининградскую истребитель Су-27 потерял ориентацию и 

невольно  вторгся  в  воздушное  пространство  Литвы.  Затем  он  около  20  минут  кружил  над  литовской  территорией, 
вырабатывая запас горючего, и рухнул на крестьянское поле. Эскадрилья немецких самолетов, которая должна была в 
рамках  обязательств  по  НАТО прикрывать  воздушное пространство  Литвы,  поспела  лишь к  месту  аварии российского 
самолета. 

Однако через некоторое время литовские власти вновь передумали, а точнее пересчитали. Как ни странно, но 
сумма стала меньше,  несмотря на то,  что некоторые прогнозировали ее увеличение до 100 тыс.  евро.  Итак,  Вильнюс 
определился.  МИД Литвы вручил посольству РФ в Вильнюсе ноту о компенсации суммы ущерба, нанесенного аварией 
российского военного самолета Су-27. Об этом по национальному радио сообщил министр иностранных дел республики 
Антанас Валионис. По его словам, «величина ущерба, обоснованная документально, составляет 19438 евро». 

 В  эксклюзивном  интервью  корреспонденту  KM.RU  ситуацию  прокомментировал  депутат  ГД,  директор  
Института стран СНГ  Константин Затулин:  «Это не что иное,  как  желание  подзаработать на  России.  Литва  
замучилась подсчитывать несуществующие цифры ущербов, от пребывания в составе Советского Союза. Я не знаю,  
что их удерживает от того, чтобы посчитать нам деньги со времен Ледового побоища или с того момента, как  
вообще  Литва  вошла  в  состав  Российской  Империи.  Я  думаю,  что  со  стороны  России  в  духе  такой  купеческой  
скромности было бы правильно поинтересоваться, на чем основаны эти расчеты».

 Глава внешнеполитического ведомства Литвы пояснил, что сельхозобщина Плокшяй, на полях которой разбился 
истребитель, за нанесенный ущерб потребовала возместить убытки в размере 12090 евро. Еще на сумму в 7348 евро 
оценен  ущерб литовскому  государству  за  загрязнение  почв  и  грунтовых вод  на  месте  падения  Су-27.  Министр  также 
подчеркнул,  что  «руководствуясь  установкой  поддержания  добрососедских  отношений  с  Россией,  надеется,  что  РФ 
возместит ущерб, нанесенный аварией ее военного самолета». 

 В свою очередь глава военного ведомства Литвы Гедиминас Киркилас заявил, что «министерство обороны не 
предъявило претензии России за оплату расходов, связанных с расследованием причин аварий Су-27, за работу членов 
литовской межведомственной комиссии, украинских экспертов, помогавших в расшифровке «черного ящика» истребителя». 

 Напомним,  литовская  комиссия,  которая  расследовала  причины  аварии  Су-27,  установила,  что  падение 
истребителя было вызвано техническими,  организационными и человеческим факторами.  Согласно выводам комиссии, 
ошибки допустили как российский пилот, так и служба управления полетами.
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К.Затулин: «Интеграция ОЦАС в ЕврАзЭС подводит черту под 
целым периодом новейшей истории» 

20.10. 2005, ИноСМИ
ИноСМИ.Ru представляет очередной еженедельный тематический обзор по материалам ведущих мировых  

СМИ
Мнения экспертов 
Константин Затулин, директор Института стран СНГ:  "Интеграция ОЦАС в ЕврАзЭС подводит черту под  

целым  периодом  новейшей  истории,  связанным  с  поиском  центральноазиатскими  странами  самостоятельной  и 
абсолютно  ни  от  кого  не  зависимой  ниши  в  мировом  политическом  и  экономическом  пространстве"  (Uzlanduz,  
Узбекистан, 07.10, со ссылкой на "Росбалт").

Андрей Грозин, заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ:  "Все это выглядит 
весьма неправдоподобно и очень напоминает газетную утку...  На мой взгляд, в условиях Казахстана накануне выборов 
появление такой информации в первую очередь работает на оппозицию. Множество социологических исследований, в том 
числе и независимых, фиксируют, что у Жармахана Туякбая есть высокая вероятность даже не стать вторым по количеству 
отданных за него голосов, а занять третье или еще более низкое место. Поэтому оппозиции необходимо найти пиарпроект, 
способный объединить часть электората, пусть даже небольшую" (Liter.kz, Казахстан, 06.10).

Андрей Грозин, заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ:  "Плох или хорош 
режим Каримова  -  это  отдельный разговор.  То,  как  развернутся события -  это не возьмется сказать ни один эксперт. 
Понятно лишь, что свержение Каримова может создать столько проблем для "соседей" Узбекистана, что им будет не до 
экономического развития, не до демократических преобразований, а придется решать вопрос с сотнями тысяч беженцев, 
которые хлынут на сопредельные территории - Киргизию и Казахстан, в первую очередь" (Uzlanduz, Узбекистан, 07.10, со 
ссылкой на Newsinfo).

Соотечественники в обмен на нейтралитет
20.10.2005, "Газета"

 Павел Аптекарь, Людмила Романова 
"Ни один русский в Туркмении никогда не обижался, не ущемлялся и не выгонялся. Я эту критику не воспринимаю, 

поскольку нет доказательств", - заявил вчера президент республики Сапармурат Ниязов на переговорах с главой МИД РФ 
Сергеем Лавровым в Ашхабаде. Вместо того чтобы привести доказательства – объяснить, почему за последние 15 лет из 
Туркмении уехал каждый пятый русский, – российский чиновник заговорил о правах русскоязычного населения в странах 
Балтии. "Плата за молчание" Лаврова со стороны Ниязова была минимальна: учитывать интересы России в Центрально-
Азиатском регионе при размещении на своей территории военных баз других государств.

В заверениях  Сапармурата Ниязова о правах русскоязычного населения в Туркмении был один неоспоримый 
тезис: "Мы русских любим так же, как русские любят себя".  Действительно, от защиты своих соотечественников в этой 
республике  Россия  фактически  отказалась  еще два  года  назад.  Как  уже  сообщала  "Газета",  тогда  Владимир  Путин  и 
Туркменбаши договорились не только о поставках туркменского газа в Россию, но и подписали протокол, прекращающий 
действие двойного гражданства между государствами.  Российские правозащитники назвали эту сделку "газ в обмен на 
людей". Уже 10 дней спустя после заключения "пакетного соглашения" Ниязов издал указ, по которому лица, имеющие 
двойное гражданство, должны были покинуть Туркмению в течение двух месяцев. Тех, кто выбрал российское гражданство, 
туркменские власти буквально выбрасывали на улицу: дома конфисковывали, а забрать разрешалось лишь необходимые 
вещи. По туркменским законам "неграждане" лишены права иметь недвижимость.

По данным бывшего председателя Совета русских общин в Туркмении Анатолия Фомина, проживающего сейчас в 
России, за последние 15 лет из этой центрально-азиатской республики вынужден был уехать, как минимум, каждый пятый 
русский. Еще в 1994 году в русскоязычных школах с первого по третий класс стало вводиться обучение на туркменском – 
русский предлагалось учить во вторую смену. А с 1995 для наших соотечественников была закрыта дорога к высшему 
образованию  –  преподавание  в  вузах  стало  вестись  исключительно  на  туркменском.  Ашхабад  официально  запретил 
принимать русских на административные должности, но без работы остались и десятки тысяч врачей и учителей. А в 1998 
году лидеры русскоязычной общины, встречавшиеся в Туркмении с тогдашним спикером Госдумы Геннадием Селезневым 
были  подвергнуты  политическим  репрессиям.  "Часть  из  них  были  арестованы  и  под  пытками  вынуждены  были  дать 
показания против своих соратников, - рассказывал корреспонденту "Газеты" Фомин. - Остальных, как и их родственников, 
уволили с работы".При этом помощь России безработным соотечественникам, по словам Фомина, в основном сводилась к 
предоставлению партии бесплатных учебников на русском языке. 

Обо всем этом, Лавров вчера на переговорах с Ниязовым предпочел не вспоминать, вероятно, рассчитывая на 
ответные  уступки  со  стороны  Ашхабада.  Тем не  менее,  дипломатичность  российского  чиновника  не  оправдалась.  Не 
повторилась даже ситуация двухлетней давности, когда России удалось защитить если не права соотечественников, то 
свои  газовые  интересы  –  "Газпром"  получил  возможность  продавать  туркменское  топливо  на  внешних  рынках  по 
фиксированной цене. Теперь же Ашхабад пытается пересмотреть это соглашение и требует повысить цену на свой газ. 
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Единственное, что Туркменбаши пообещал Лаврову в обмен на его молчание – учитывать интересы России в 
Центрально-Азиатском регионе.  Впрочем,  и это обещание,  данное неделю спустя после встречи с госсекретарем США 
Кондолизой Райс, прозвучало довольно двусмысленно. "Если мы разместим на своей территории какие-то военные базы, 
то мы понимаем, что это вам не понравится. Поэтому мы будем учитывать интересы России", - заявил вчера Ниязов. Как 
уже сообщала "Газета", после решения Узбекистана о выводе американских баз со своей территории, США пытались найти 
для своих военных новый плацдарм в регионе. И хотя на прошлой неделе Райс заверила Путина, что размещать в регионе 
новые базы, кроме уже имеющейся в Киргизии, США не планируют, Москва, судя по всему, решила перестраховаться.

Где русским лучше - в России или в Прибалтике?
Константин Затулин, член фракции "ЕР", член комитета ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками:
"Оба варианта -  хуже!  Но по-разному.  В Латвии большинство русскоязычных  стали негражданами.  На них  

распространяется около 50 запретов на профессии. У них поражение в политических правах. Они не участвуют в  
выборах.  В Туркмении  такой проблемы, как  выборы,  вообще нет.  Так как  нет самих выборов.  Здесь  все граждане  
бесправные, независимо от национальности. Жаль, что Лавров не смог переубедить Туркмен-баши решать проблему  
русского  населения.  Впрочем,  такого  персонажа  все  равно  ни  в  чем  невозможно  переубедить!  Горбатого  могила  
исправит!"

Андрей Савельев,  депутат  фракции "Родина",  заместитель председателя комитета ГД по делам СНГ и 
связям с соотечественниками:

"В Туркмении - вообще тихий ужас что творится! В странах Балтии тоже есть эта проблема, но там хоть как-то 
нацменьшинствам можно бороться за свои права. А в Туркмении плохо всем нациям,  кроме титульной. На развалинах 
советской  республики  образовалась  просто  средневековая  сатрапия.  Оттуда  все,  кто  мог,  уехали.  Остались  по 
преимуществу  только  нищие  и  старые  люди.  Проблема  еще  и  в  том,  что  беженцев  в  России  не  ждут.  Их  встречает 
враждебное чиновничество. И беженцы обнаруживают, что в России им еще хуже, чем в Туркмении. Там у них хотя бы была 
крыша над головой".

Даниил Кислов, директор Центрально-Азиатского информационного центра:
"То, что Лавров обошел молчанием вопиющее положение русских и русскоязычных в Туркмении, - не ошибка или 

недочет, а политика российской власти. В течение 10 лет она использует политику двойных стандартов по отношению к 
русским в государствах бывшего СССР. О нарушениях (которые, несомненно, есть) прав русскоязычных в странах Балтии 
говорится  постоянно  и  с  надрывом.  А  о  том,  каково  живется  русскоязычным  в  странах  Центральной  Азии,  МИД 
предпочитает не говорить.  В Узбекистане в  последние 10 лет  из  учебников истории вымараны упоминания о Великой 
Отечественной  войне,  о  том  хорошем,  что  сделала  Россия  для  народов  Центральной  Азии.  А  Россия  одна  из  всего 
цивилизованного мира не усомнилась в официальной версии резни в Андижане. А в Туркмении существует настоящая 
дискриминация русских при приеме на работу. Но на встречах на высшем уровне об интересах россиян речи не идет - своих 
соотечественников российские власти, по сути дела, "продали за газ".

Депутат Госдумы РФ К.Затулин не понимает, на каких основаниях 
Россия должна поставлять Украине газ дешевле, чем в Европу

20.10.2005, http://www.liga.net
Депутат Государственной думы Российской Федерации, член центрального политического совета партии "Единая 

Россия", директор Института стран СНГ Константин Затулин не понимает, на каких основаниях Россия должна поставлять 
Украине газ дешевле, чем в Европу. Об этом он сказал на пресс-конференции в четверг.

Как  передает  корреспондент  ЛІГАБізнесІнформ,  по  его  словам,  Россия  имеет,  например,  хорошие  дружеские 
отношения с Германией, но это не дает повода Германии поднимать вопрос о снижении цены на российский газ.

Кроме того, депутат Госдумы РФ подчеркнул, что в 2005 году Украина перестала выглядеть как партнер России. 
"Взаимопонимание с Украиной не налаживается, а, наоборот, часто наши страны конфронтируют, так почему мы должны 
поставлять газ в три раза дешевле", - подчеркнул К.Затулин.

Также он считает, что этот вопрос должен быть урегулирован на рыночных условиях и подчеркивает, что для того, 
чтобы исключить случаи коррупции, российская сторона предлагает перейти "на всем понятные цены".

К.Затулин  отмечает,  что  Украина  делает  попытки  найти  альтернативу  но,  как  уверен  депутат  Госдумы  РФ, 
серьезной альтернативы переходу на европейские цены на газ нет.

Депутат Госдумы К.Затулин считает, что на политику в Украине 
нужно смотреть открытыми глазами

20.10.2005, http://www.liga.net
Партия  регионов  не  нуждается  во  внешней  поддержке  на  парламентских  выборах.  Так  считает  депутат 

Государственной Думы Российской Федерации, член центрального политического совета партии "Единая Россия", директор 
института стран СНГ Константин Затулин.

Как  передает  корреспондент  ЛІГАБізнесІнформ,  К.Затулин  подчеркнул,  что  "Партия  Регионов"  -  единственная 
партия, которая выступает за приоритетное отношение с РФ. Депутат Госдумы рассказал, что сегодня уже встречался с 
лидером "Партии Регионов" Виктором Януковичем, а также запланирована встреча с Евгением Кушнаревым.
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К.Затулин напомнил о межпартийных контактах Партии Регионов и "Единой России" и отметил, что эти контакты не 
выходят за рамки, существующие во всем мире. Также он подчеркнул, что "Единая Россия" выбирает, "с кем сотрудничать, 
а с кем нет". В то же время депутат Госдумы сказал, что "партия открыта для всех".

"Нужно смотреть на политику в Украине с открытыми глазами и видеть всех политиков", - подчеркнул К.Затулин.

Свою внешнюю политику российский Президент согласовывать с 
Ющенко не будет, - Затулин

20 октября 2005г. , http://zadonbass.org
Член межпарламентской комиссии по сотрудничеству федерального собрания РФ и Верховной Рады Украины 

Константин Затулин отметил, что главной целью его визита в Украину являются встречи с украинскими депутатами.
"Меня беспокоит пауза в отношениях между Госдумой и Верховной Радой. У меня нет раздвоения личности, я, как 

депутат Госдумы РФ, являюсь официальным лицом, где бы я не был", передает "УРА-информ".
Константин Затулин дал оценку усилению украино-грузинских отношений. "Когда две слабости встречаются, это 

совсем не означает, что вместе они - сила. Россию не беспокоят эти попытки "романтиков и Нарциссов" сделать что-то 
действительно значимое".  По словам господина Затулина Украина и РФ -  неравные игроки на международной арене и 
поэтому свою внешнюю политику российский президент согласовывать с Ющенко не будет.

Депутат назвал антироссийские заявления президента Грузии Саакашвили "романтизмом в голове или еще чего 
похуже".

Спікера грузинського парламенту Бурджанадзе Ющенко приймав із 
порушенням протоколу. Бо серце не камінь

20 октября 2005г., zadonbass.org
Роман Недзельський, Олег Писарець, 5 канал

Віктор Ющенко, Президент України:
- Це повне порушення протоколу...........але серце не камінь..
Такі неформальні зустрічі, із порушенням протоколу, Президент дозволяє собі лише із грузинськими гостями. Це не 

дивно, адже Ющенко називає українські відносини із цією державою зразковими. Показники економічного співробітництва 
між державами в порівнянні із минулорічними зросли на 50%. Позитивно про дружбу із грузинами висловлюється і спікер 
Володимир Литвин.

Любов  навзаєм.  Ніно  Бурджанадзе  під  час  візиту  висловлює  бажання  Грузії  спільно  з  Україною  крокувати  до 
євроатлантичних структур та співпрацювати у рамках розбудови демократії в країнах. Крім того спікер Національних зборів 
воліла б бачити українських миротворців в зоні абхазького конфлікту, а гроші київських бізнесменів в грузинський економіці.

Ніно Бурджанадзе, спікер парламенту Грузії:
- Мы очень заинтересованы, чтобы украинские инвестиции поступали в Грузию, поскольку мы знаем, что наши 

украинские друзья не будут использовать их как рычаг экономического давления.
Ідеалізація україно-грузинських відносин відбувається на тлі погіршення взаємин Києва та Тбілісі із Москвою. Дехто 

трактує взаємини двох постреволюційних держав як дружбу проти Росії. Тому не дивно що з-за стін Кремля пильно стежать 
за взаєминами екс-молодших братів. Офіційно росіяни свій погляд щодо побаченого не оприлюднюють. Натомість політики 
північного сусіда захопленя дружбою грузинів та українців не висловлюють.

Як стверджує Затулін, член пропутінської партії та директор інституту країн СНД, для постреволюційної України 
відносини із Грузією не продуктивні. Залежним від газу та нафти українцям, росіянин радить... зближуватись із Москвою. А в 
приклад ставить сучасний Азербайджан: він і в ГУАМІ участь бере, і з росіянами товаришує.

Затулин как предчувствие
21.10, Daily.ua

Светлана Слабинская
Оранжевый цвет вышел из  моды.  Об этом все чаще,  с  трудом скрывая радость,  спешат заявить российские 

политики.  Похоже,  испуг  и  недоумение,  вызванные  украинской  революцией,  сегодня  в  них  окончательно  сменились 
прагматичным расчетом на победу «своих» на предстоящих в Украине парламентских выборах. А там, глядишь, вернется 
непослушный «младший брат» на свое «законное» место…

Революции  в  России  не  будет.  Этот  тезис  –  один  из  главных, 
прозвучавших во время пресс-конференции известного российского политика 
радикального  толка  Константина  Затулина.  Депутат  Госдумы  Российской 
Федерации, член центрального политсовета партии «Единая Россия», а также 
директор  Института  стран  СНГ  приехал  в  Украину,  по  его  словам,  с 
краткосрочным  визитом.  Цель  -  встретиться  с  Януковичем  и  Кушнаревым, 
открыть  филиал  своего  института  в  Киеве,  а  также  -  провести  пресс-
конференцию с «говорящим» названием: «Кризис оранжевой власти накануне 
мартовских выборов».

Заявления  г-на  Затулина  во  время  общения  с  украинскими  СМИ 
звучали  в  традиционной  стилистике  политического  маргинала  –  жестко  и 
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безаппеляционно. Украинская власть себя дискредитировала и своими действиями полностью доказала «утопию» любых 
революций  -  раз.  Россия  перестала  считать  Украину  своим близким партнером -  два.  Украинское  государство  делает 
ложный ход и становится гораздо слабее, когда открещивается от давних отношений с матушкой-Россией - три. Ничто и 
никогда,  по  мнению  Константина  Затулина,  не  заменит  нам  отношений  с  Российской  Федерацией.  Все  остальное  – 
«полнейший  романтизм в  головах,  если  не  сказать  чуть  пожестче».  Дабы романтизм  и  надежды на  светлое  будущее 
мерзнущего  на  Майдане  украинского  народа  окончательно  сменились  реализмом,  г-н  Затулин  назвал  «оранжевую 
революцию» «совершенно ложным определением мыслей».

По  мнению  известного  своей  активной  поддержкой  кандидата  в  президенты  Украины  Виктора  Януковича 
Константина  Затулина,  именно  Юлия  Тимошенко  стала  катализатором  подписания  меморандума  между  Президентом 
Украины Виктором Ющенко и лидером Партии Регионов Януковичем. Ибо и у власти, и у оппозиции в Украине была одна 
цель – воспрепятствовать реваншу украинской Жанны д’Арк – считает Затулин. Он также признался, что уважает Юлию 
Владимировну как серьезного политика. Правда, уточнил: абстрагируясь от каких-либо политических пристрастий. Он также 
уважает  Александра Мороза,  Наталью Витренко  и,  безусловно,  Виктора Януковича.  Касательно  последнего,  Россия на 
украинских  президентских  выборах  поддерживала  его  кандидатуру  «как  действующего  премьера,  который  выступал 
гарантом многочисленных договоренностей».

Можно ли расценивать визит Затулина в Киев как поддержку «регионалов»? Российский политик ответил, что такой 
сильной партии никакая поддержка извне не нужна, речь идет всего лишь о политических консультациях, принятых во всем 
мире  –  комплимент  то  что  надо,  товарищи  «донецкие».  Сам же  он и  не  собирается  принимать  участия в  украинских 
парламентских  выборах  по  той  простой  причине,  что  «является  гражданином Российской  Федерации».  Да  ради  Бога, 
Константин Федорович, как хотите. Только вот за «Регионы» обидно. А то, помнится, на прошлых президентских выборах 
ваш близкий коллега по жанру Владимир Жириновский за Януковича агитировать приезжал. Как сказал впоследствии кто-то 
из российских политтехнологов, «без Жирика было бы лучше».

Наверное,  все  бы  удивились,  если  бы  не  услышали  от  Затулина  традиционного  набора  обвинений  в 
дискриминации  русскоязычного  населения  (если  б  ыне  эти  спичи  наши  русскоязычные  сограждане,  наверное,  и  не 
догадались  бы,  что их  в  Украине  притесняют).  В качестве  примеров  дискриминации депутат  Госдумы назвал попытки 
украинской  власти  «переписать  историю»,  сохранение  и  восстановление  украинской  культуры  «за  счет  сокращения 
российской», а также - тот факт, что за 14 лет количество этнических россиян в Украине уменьшилось на 25 % - во время 
последней переписи населения они причислили себя к украинцам. Правда, на культурном поприще Затулин сам себя и 
опроверг, констатировав - несмотря на то, что в Украине официальным языком является украинский, большая половина 
населения  Украины  общается  на  русском.  «Изданий  и  книг  на  русском  языке  в  Украине  сейчас  больше,  чем  в  годы 
советской власти. Сейчас рыночные условия. Русский язык востребован. У вас же нет  монополий на газетное дело» - 
сказал также директор российского Института стран СНГ. Напоследок «старший брат» предостерег украинцев не дружить с 
третьими странами за счет конфронтации с Россией, а также «авторитетно» заявил, что все наши попытки вступить во 
Всемирную торговую организацию,  Европейский  Союз или  НАТО носят  «комический  характер»,  -  поскольку украинская 
власть часто говорит об этом, как уже о некоем «свершившемся факте».

Надо отдать должное Констинтину Затулину - говорил он обо всем вышеперечисленном с очень серьезным лицом. 
Впрочем, вышеупомянутый Жириновский, когда приезжал к нам год назад, тоже вещал не менее солидно. Конечно, над 
заявлениями столь российского державного мужа можно было бы просто посмеяться. Ну или, в крайнем случае, воспринять 
его слова как определенный вид черного юмора – шуткам подобного ведь тоже принято хотя бы улыбаться. Однако что-то в 
этом действе навевает на не очень веселые мысли. Почему российские радикалы снова воспаряли духом и позволяют себе 
нас учить, как и прежде, -  при старом, «антинародном режиме Кучмы?» Очевидно, неспроста. Похоже, за последние 9 
месяцев Украина сделала все,  чтобы дать понять своим «доброжелателям» -  с  новой властью она не стала сильнее. 
Скорее,  наоборот,  ослабела,  и  не  только  экономически.  А  слабых  как  известно,  не  уважают  –  особенно,  в  большой 
политике. Обижаться, посему, надо не на Затулина, «затулины» тут не при чем…

Взаимопонимание с Украиной не налаживается, а, наоборот, часто 
наши страны конфронтируют, - Затулин

20 октября 2005г., http://zadonbass.org
Депутат Государственной думы Российской Федерации, член центрального политического совета партии "Единая 

Россия", директор Института стран СНГ Константин Затулин не понимает, на каких основаниях Россия должна поставлять 
Украине газ дешевле, чем в Европу.

По его словам,  Россия имеет,  например,  хорошие дружеские отношения с Германией,  но это не дает повода 
Германии поднимать вопрос о снижении цены на российский газ.

Кроме того, депутат Госдумы РФ подчеркнул, что в 2005 году Украина перестала выглядеть как партнер России. 
"Взаимопонимание с Украиной не налаживается, а, наоборот, часто наши страны конфронтируют, так почему мы должны 
поставлять газ в три раза дешевле", - подчеркнул Затулин, передает "Главред".

Также он считает, что этот вопрос должен быть урегулирован на рыночных условиях и подчеркивает, что для того, 
чтобы исключить случаи коррупции, российская сторона предлагает перейти "на всем понятные цены".

Затулин отмечает, что Украина делает попытки найти альтернативу но, как уверен депутат Госдумы РФ, серьезной 
альтернативы переходу на европейские цены на газ нет.
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Затулин: У России нет оснований дешево продавать газ Украине
20.10.2005, www.glavred.info

Депутат Государственной думы Российской Федерации, член центрального политического совета партии «Единая 
Россия», директор Института стран СНГ Константин Затулин не понимает, на каких основаниях Россия должна поставлять 
Украине газ дешевле, чем в Европу. Об этом он сказал на пресс-конференции в четверг.

Как передает Лига, по его словам, Россия имеет, например, хорошие дружеские отношения с Германией, но это не 
дает повода Германии поднимать вопрос о снижении цены на российский газ.

Кроме того, депутат Госдумы РФ подчеркнул, что в 2005 году Украина перестала выглядеть как партнер России. 
«Взаимопонимание с Украиной не налаживается, а, наоборот, часто наши страны конфронтируют, так почему мы должны 
поставлять газ в три раза дешевле», - подчеркнул Затулин.

Также он считает, что этот вопрос должен быть урегулирован на рыночных условиях и подчеркивает, что для того, 
чтобы исключить случаи коррупции, российская сторона предлагает перейти «на всем понятные цены».

Затулин отмечает, что Украина делает попытки найти альтернативу но, как уверен депутат Госдумы РФ, серьезной 
альтернативы переходу на европейские цены на газ нет.

Член «Единой России» Константин Затулин - об отношениях 
братьев-славян, русских и украинцев…

20.10.2005, Смеходром
Дарья Сорока

20 октября в офисе рейтингового агентства «УРА-Информ» прошла встреча члена межпарламентской комиссии по 
сотрудничеству федерального собрания РФ и Верховной Рады Украины Константина Затулина с представителями СМИ .

Русских в Украине стало на 25% меньше
По  словам  депутата  Государственной  Думы,  наших  соседей  очень 

беспокоит уменьшение количества россиян в Украине. Такое положение связано 
не с эмиграцией россиян, а с тем, что многим почему-то выгодно называть себя 
украинцами. «Такой процесс ассимиляции не вызывает восторга в России: почему 
развитие  украинской  культуры  должно  происходить  за  счет  сужения  ареала 
русской культуры?» - недоумевает депутат.

«Украина и Грузия – две слабости!»
«Две слабости, падая друг на друга, образуют силу», - сказал Затулин, 

говоря о  дружбе Украины и  Грузии  «против  России».  «Если кто-то  думает,  что 
Грузия  –  замена  России,  то  я  могу  лишь  посетовать,  что  здесь  полнейший 
романтизм в головах, если не сказать больше…»

Константин  Затулин  высказал  свое  впечатление  от  украинской  внешней  политики:  «Есть  в  мире  страны,  с 
которыми надо дружить в первую очередь, а Россия – потом», - но предупредил, что при таком отношении не следует 
обижаться на соответствующую реакцию Российской Федерации.

Ющенко и Янукович объединились против Тимошенко
Затулин отметил, что соглашение власти и оппозиции не изменило позиций сторон. Тимошенко гораздо больше 

мешала обеим сторонам, и такая договоренность помогла нейтрализовать ее влияние. Сегодня же каждый из лидеров 
пытается извлечь как можно больше политических дивидендов из произошедшего, но кому это удастся лучше, пока не 
известно.

«Геноцида мы не признаем!»
Однозначно отрицательное отношение член «Единой России» выказал к признанию войск ОУН УПА ветеранами 

войны, а голодомора – геноцидом против украинского народа. Последнего Россия не признает никогда, так как голодали не 
только  украинские  люди,  но  и  Кавказ,  и  Ставропольщина,  и  другие  российские  земли.  «Голодомор  –  негативные 
последствия коллективизации, а не целенаправленное уничтожение голодом украинцев как нации», - заявил Затулин.

«Вы будете видеть меня часто!»
-  пообещал  Константин  Затулин,  оставляя  за  собой  право  комментировать  любые  события  на  Украине. 

Единственное, о чем депутат российской Госдумы говорить не будет, так это о «вопросах бесполых браков и условиях 
жизни животных», так как не считает себя экспертом по данным проблемам.

Затулін: відносини України і Росії занадто дорого 
коштують

20 Жовтня 2005, «УРА-Інформ»
"Україна  може  спробувати,  як  і  пробувала  раніше,  несанкціоновано  споживати 

російський газ", - заявив депутат Державної Думи Російської Федерації Костянтин Затулін.
Він повідомив:
"Ціна  на  газ,  що  поставляється в  Україну  занижена  в  3  рази,  а  ціна  за  транзит  - 

приблизно  в  2,5  рази,  у  порівнянні  з  Європою.  Щоб  виключити  злодійство,  чим  буяють 
відносини Укарины і Росії, наша пропозиція : перейти на ринкові ціни. Україна ця пропозиція 
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відкидає і  намагається знайти альтернативу.  Постачання  туркменського  газу  навряд чи компенсують  постачання газу  в 
Україну.  Я  не  думаю,  що  серйозна  альтернатива  існує.  Росія  теж  зацікавлена  в  постійних  партнерських  відносинах  з 
Україною, але чому Росія повинна поставляти газ у три рази дешевше?".

"З 2005 року Україна перестала в очах населення Росії виглядати як близький партнер, що шанобливо відноситься 
до чужих інтересів. Я не розумію, чому маючи з Німеччиною гарні відносини, ніхто в Німеччині не піднімає питання про 
зниження в три рази цін на газ, такого запиту я жодного разу не чув. У Німеччину ми повинні поставляти газ у три рази 
дорожче, але проблем у розумінні в нас немає. А з Україною, з яким ми іноді конфронтируем, ми повинні поставляти газ 
дешевше. Як це можна пояснити нашому народові? Це питання турбує Путина і зараз є дуже серйозна підтримка Газпрому", 
- підсумував Затулін.

Отношения Украины с Грузией не заменят отношений Украины с 
Россией

20-10-2005, Эксперт-центр www.expert.org.ua
Отношения Украины с Грузией не заменят отношений Украины с Россией, - так считает депутат Государственной 

думы Российской Федерации, член Центрального политического совета партии "Единая Россия", директор Института стран 
СНГ Константин Затулин. Об этом он сказал на пресс-конференции 20 октября.

К.Затулин подчеркнул, что нельзя ставить в одну плоскость Россию и Грузию. 
Он  сообщил,  что  Россия  не  "беспокоится",  что  Украина  налаживает  отношения  с 
Грузией.

"Заключая  альянс  между  собой,  Украина  и  Грузия  думают,  что  они 
представляют собой какую-то силу", - подчеркнул он.

Тем более, К.Затулин отмечает, что, как власть Грузии, так и власть Украины 
имеют некую идею о том, что в мире есть страны, с которыми "нужно дружить", оставляя 
Россию на потом.

К.Затулин считает, что Украина вольна поддерживать отношения с кем угодно, 
но, в то же время, подчеркивает, что Россия имеет право оценивать это так, как считает 
нужным.

Депутат  Государственной  думы  Российской  Федерации  не  понимает,  на  каких  основаниях  Россия  должна 
поставлять Украине газ дешевле, чем в Европу. Об этом он сказал на пресс-конференции в четверг.

По его словам,  Россия имеет,  например,  хорошие дружеские отношения с Германией,  но это не дает повода 
Германии поднимать вопрос о снижении цены на российский газ.

Кроме того, депутат Госдумы РФ подчеркнул, что в 2005 году Украина перестала выглядеть как партнер России. 
"Взаимопонимание с Украиной не налаживается, а, наоборот, часто наши страны конфронтируют, так почему мы должны 
поставлять газ в три раза дешевле", - подчеркнул К.Затулин.

Также он считает, что этот вопрос должен быть урегулирован на рыночных условиях и подчеркивает, что для того, 
чтобы исключить случаи коррупции, российская сторона предлагает перейти "на всем понятные цены".

Затулин отмечает, что Украина делает попытки найти альтернативу но, как уверен депутат Госдумы РФ, серьезной 
альтернативы переходу на европейские цены на газ нет.

Также Затулин считает, что Партия регионов не нуждается во внешней поддержке на парламентских выборах. Он 
подчеркнул, что "Партия Регионов" - единственная партия, которая выступает за приоритетное отношение с РФ. Депутат 
Госдумы  рассказал,  что  сегодня  уже  встречался  с  лидером  "Партии  Регионов"  Виктором  Януковичем,  а  также 
запланирована встреча с Евгением Кушнаревым.

К.Затулин напомнил о межпартийных контактах Партии Регионов и "Единой России" и отметил, что эти контакты не 
выходят за рамки, существующие во всем мире. Также он подчеркнул, что "Единая Россия" выбирает, "с кем сотрудничать, 
а с кем нет". В то же время депутат Госдумы сказал, что "партия открыта для всех".

"Нужно смотреть на политику в Украине с открытыми глазами и видеть всех политиков", - подчеркнул К.Затулин.

Россия вычеркнула Украину из партнеров. "Газового" счастья не 
будет!

20.10.2005, bayki.com
Об этом Затулин сказал на пресс-конференции в четверг.
По  его  словам,  Россия  имеет,  например,  хорошие  дружеские  отношения 

с Германией,  но  это  не  дает  повода  Германии  поднимать  вопрос  о снижении цены на 
российский газ.

Кроме того, депутат Госдумы РФ подчеркнул, что в 2005 году Украина перестала 
выглядеть  как  партнер  России.  «Взаимопонимание  с Украиной  не  налаживается,  а, 
наоборот, часто наши страны конфронтируют, так почему мы должны поставлять газ в три 
раза дешевле», — подчеркнул К.Затулин, передает ЛІГАБізнесІнформ.
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Также он считает, что этот вопрос должен быть урегулирован на рыночных условиях и подчеркивает, что для того, 
чтобы исключить случаи коррупции, российская сторона предлагает перейти «на всем понятные цены».

Затулин отмечает, что Украина делает попытки найти альтернативу но, как уверен депутат Госдумы РФ, серьезной 
альтернативы переходу на европейские цены на газ нет.

Анализ религиозной ситуации в России с 17 по 21 октября
21.10.2005, АНН 

Основными событиями на прошедшей неделе стало заседание Собора  РПСЦ, религиозного противостояния на 
Украине и реакция еврейских общин относительно антисемитских инцидентов в Петербурге.

Старообрядцев возглавило молодое поколение
Собор  Русской  православной  старообрядческой  церкви  (РПСЦ)  избрал  во  вторник  новым  митрополитом 

Московским и всея Руси епископа Казанского и Вятского Корнилия (Титова). Как сообщили в пресс-службе РПСЦ, владыка 
Корнилий  может  сохранить  преемственность  курса  развития  Церкви,  избранного  его  предшественником митрополитом 
Андрианом. По итогам третьего тура голосования участников Собора епископ Корнилий набрал около 160 голосов (две 
трети плюс один голос).  Высказывались предположения, что Собору РПСЦ вообще не удастся избрать Митрополита в 
соответствии с действующим регламентом, и выборы будут отложены до внесения поправок в Устав Церкви.

Избрание  нового  митрополита  преподносится  в  ряде  СМИ,  как  победа  молодости  над  консервативной 
«старостью», так как главой старообрядцев стал самый молодой по хиротонии (возведению в епископский сан) архиерей. 
Нужно отметить, что победы Корнилий добился с большим трудом – только в третьем туре голосования. Сама РПСЦ и 
Московский патриархат сдержанно выразили свое отношение к избранию нового митрополита. Следует отметить, РПСЦ 
щепетильно  относится  к  тому,  что  некоторые СМИ до  сих  пор  пытаются  стравить  два  православных  направления  на 
примере результатов заседания Собора. Это подтверждается заявлением пресс-службы старообрядческой церкви, которая 
сообщила о неправильной интерпретации слов митрополита Корнилия журналистом телекомпании НТВ, перенесенной на 
отношения между старообрядческой Церковью и Московской Патриархией.

Митрополичий престол РПСЦ стал вакантным после смерти митрополита Московского и всея Руси Андриана в 
августе 2005 года.  Андриан пробыл главой РПСЦ полтора года и за это время приобрел репутацию реформатора.  Он 
установил тесные связи со светской властью, ему удалось убедить мэра Москвы Юрия Лужкова вернуть РПСЦ два храма, 
переименовать улицу Войтовича в Старообрядческую и получить помощь на восстановление духовно-административного 
центра  старообрядцев  -  Рогожской  слободы.  К  тому  же  Андриан  стал  первым  за  350-летнюю  историю  раскола 
первоиерархом РПСЦ, который начал диалог с РПЦ о возможном сотрудничестве.

Назначение нового митрополита приветствовала и еврейская община России. Главный раввин (по версии ФЕОР) 
Берл  Лазар  поздравил  митрополита  Корнилия:  «Старообрядческое  христианство  за  сотни  лет  своего  существования 
доказало жизненность своей традиции, ее соответствие законам Высшей правды. Мы глубоко уважаем вашу церковь за ее 
бескомпромиссную позицию в отстаивании основ веры. Уверен, что Русская православная старообрядческая церковь под 
Вашим  руководством  продолжит  вместе  с  другими  традиционными  конфессиями  России  усилия,  направленные  на 
оздоровление нравственной жизни россиян».

Деятельность украинских раскольников обрастает скандалами
Продолжился  на  этой  неделе  конфликт  на  Украине,  связанный  с  деятельностью  Константинопольского  и 

непризнанного  Киевского  патриархатов.  И  тот  и  другой  помогают  друг  другу,  имея,  очевидно,  общий  интерес.  Пресс-
секретарь непризнанного Киевского патриархата игумен Евстратий (Иван Зоря) заявил, что «позитивно» относится к идее 
учреждения подворий Константинопольского патриархата на Украине, отметив, однако, что с реализацией этого замысла 
«существуют большие сложности». Несмотря на сомнения в том, что идею удастся осуществить «в ближайшее время», 
представитель неканонической церковной группы выразил уверенность в том, что «рано или поздно такие подворья должны 
появиться на Украине», поскольку «Украина всегда была исторически связана с Константинопольской церковью». При этом 
действия УПЦ КП охарактеризовались рядом скандалов и с ней самой.

В среду Верховная Рада Украины проголосовала за то, чтобы направить президенту Виктору Ющенко запрос по 
поводу обострения ситуации вокруг религиозных общин села Рохманив и Стинка Тернопольской области.

Конфликт  вокруг  Свято-Троицкого  храма  в  селе  Рохманив  длится  уже  пять  месяцев.  В  марте 2005  года  его 
настоятель протоиерей Олег Сирко объявил голодовку в знак протеста против попыток представителей непризнанного в 
православном мире Киевского патриархата захватить эту церковь. Но уже в пятницу Генеральная прокуратура Украины 
поручила Службе безопасности поиск зарубежных счетов лидера Киевского патриархата Филарета Денисенко в США и 
Гонконге. Об этом говорится в официальном ответе народному депутату страны Леониду Грачу, который ранее направил 
официальное обращение на имя генпрокурора в связи с информацией из США о попытках Денисенко разместить на своих 
счетах в США и Гонконге 350 млн. долларов. 

В любом случае, социальная напряженность на Украине будет усиливаться. Это связано с политикой властей в 
межконфессиональной  сфере.  Как  заявил  депутат  Госдумы  Константин  Затулин,  создание  Константинопольских  
подворий  во  Львове  и  Киеве  «по  всем  церковным  канонам  означает  скандал,  вторжение  Константинопольского  
патриархата,  весьма  зависимого  и  от  властей  Турции и  от  США,  на  каноническую  территорию  Московского  
патриархата».

По мнению политолога, новые украинские власти выбрали два принципиальных направления: реабилитация УПА 
и «насаждение отдельной от Москвы Православной церкви, которая через какое-то время подпадет под влияние униатов и 
католичества».
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Последствия антисемитских выходок в Петербурге
Тревогу общественности вызвали произошедшие в конце прошлой и на этой неделе антисемитские инциденты в 

Петербурге (осквернение еврейского кладбища и нападение на израильского дипломата). Результатом стали официальные 
заявления  руководства  еврейских  общин.  Главный  раввин  России  (по  версии  КЕРООР)  Адольф  Шаевич  заявил,  что 
отсутствие  действенных  мер  по  розыску  и  наказанию лиц,  совершающих  подобные социально  опасные преступления, 
безнаказанность создают почву для экстремистов и хулиганов.

Руководитель  Конгресса  еврейских  религиозных  организаций  и  объединений  в  России  раввин  Зиновий  Коган 
подчеркнул, что Россия «должна доказать самой себе, что она может очиститься от всей этой мерзости. Нельзя допустить, 
чтобы расизм, ксенофобия и религиозная нетерпимость распространялись далее, вовлекая все больше молодых людей в 
свою орбиту».

От руководства Петербурга было потребовано принятие необходимых усилий для нейтрализации и наказания лиц, 
оскорбляющих национальное достоинство граждан России. По всей видимости, власти приняли информацию к сведению, 
но что они предпримут и как будет дальше развиваться ситуация, покажет только время.

Показательно  и  решительное  отношение  еврейства  к  фактам  насилия,  происходящего  в  стране.  Еврейские 
общины прикладывают  все  усилия и для  помощи пострадавшим от  терактов.  Так,  по  словам раввина  Нальчика  Леви 
Шабаева,  еврейская  община  города  готова  оказать  помощь  пострадавшим в  результате  нападения  боевиков.  Раввин 
заявил, что несколько членов общины оказывали помощь раненым в день нападения.

Старые секты под новой вывеской
Как сообщило АНН, в Новосибирске появилась новая секта, действующая под флагом укрепления здоровья. Новая 

оккультная группа ХОРА с разрешения областного Минздрава занимается духовным изменением личности под предлогом 
медитации,  считают  в  центре  по  вопросам  сектантства.  Истинная  цель  практики  ХОРА заключается  не  в  укреплении 
здоровья, а в «эволюционном изменении человека как вида». Несмотря на то, что адепты практики утверждают, что речь 
идет не о духовном, а о сознательном эволюционном изменении, они предполагают именно духовное изменение личности. 
И добиться этого они хотят путем внедрения в сознания человека своих взглядов и установок.

Следует отметить постоянное увеличение количества сект этого направления. В настоящее время на территории 
России  действуют  такие  деструктивные  религиозные  организации  и  религиозные  группы  матрицы  «Экология  духа, 
оккультизм  и  язычество»,  как  «Новый  Акрополь»,  «Церковь  адамитов»,  «Белое  Братство»,  «Международный  центр 
космического сознания» и др. Всего не менее 35 сект.

Что касается засилья сект и язычества, порой доходящего до сатанизма, обстановку дополняет обращение РПЦ к 
гражданам России не праздновать Хеллоуин в ночь с 31 октября на 1 ноября в канун католического праздника - Дня всех 
святых.  Как  сообщил  АНН  настоятель  Александро-Невского  собора  протоиерей  Александр  Новопашин,  «немногие 
задумываются  о  том,  что,  перенимая  образы  сатанинской  нечисти,  а  с  ними,  в  некоторой  степени,  и  бесовское 
мироощущение, люди уподобляют себя бесам и тем самым унижают и уничтожают свой образ, данный им Богом! Именно 
поэтому  язычники,  сатанисты,  колдуны  и  ведьмы  считают  этот  день  своим.  Религиозный  сатанизм  в  содержании 
Хэеллоуина  проявляется  буквально  во  всем.  К  примеру,  важным  атрибутом современного  беснования  является  такая 
«милая забава», как выпрашивание и раздаривание конфет и прочих сладостей. По сути, это ритуал приношения темным 
силам. Но школьники об этом не знают. Как и их родители, с умилением смотрящие на детские забавы».

С  юридической  точки  зрения,  проведение  Хеллоуина  в  государственных  и  муниципальных  образовательных 
учреждениях  Российской  Федерации  следует  рассматривать  как  форму  принудительного  вовлечения  учащихся  в 
религиозные объединения сатанинского типа и обучение учащихся сатанинской религии, а это уже серьезное нарушение 
закона. 

«Страшно  становится,  когда  узнаешь,  что  вместо  «Основ  православной  культуры»  в  школах  насаждаются 
сатанинские праздники, и наши дети вынуждены изучать обряды сатанистов», - возмущается отец Александр. В 2003 году в 
Москве празднование Хеллоуина было запрещено соответствующим распоряжением московских властей. В распоряжении 
говорится,  что «наличие в мероприятиях Хеллоуина элементов религиозного содержания (культ смерти, глумление над 
смертью, олицетворение смерти и духов Зла и т.д.) … разрушительно для психического и духовно-нравственного здоровья 
учащихся».

«Отношения с Польшей будут однозначно плохие»
25.10.05, «Газета.ру»

 Александра Зайцева  
Все опр ошенные «Газетой.Ru» политики и эксперты признали, что приход Леха Качиньского к власти ухудшит 

отношения Польши с Россией. Однако, по общему мнению, до серьезного конфликта не дойдет, если Москва сама его не 
спровоцирует.

Игорь Бунин, президент Центра политических технологий: 
– С любым новым президентом Польши ситуация бы усложнилась, так как во время избирательной кампании, 

особенно  на  первом  этапе,  были  очень  сильны  антироссийские  мотивы.  Правда,  на  следующем  этапе  они  стали 
приглушаться. Но надо понимать, что победила правая коалиция с очень сильным популистским душком, ориентированная, 
с одной стороны, на евроскептиков, то есть на тех, кто не разочарован местом Польши в Европейском союзе, с другой 
стороны, тех, у кого традиционно негативное отношение к России, и с этой точки зрения отношения могут ухудшиться. Но с 
другой  стороны,  геополитическое  положение  Польши  таково,  что  она  всегда  должна  будет  в  той  или  иной  мере 
балансировать между Европой и Россией.
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Борис Немцов, советник президента Украины Виктора Ющенко: 
– У нас с Польшей непростые отношения: куча взаимных претензий начиная с того, почему мы никак не можем 

повиниться за жертв Катыни, заканчивая последними избиениями в Варшаве и в Москве. Но Польша – член Евросоюза, и 
она входит в НАТО, поэтому я думаю, что крупномасштабные эксцессы вряд ли возможны в силу того, что Польша скована 
очень большими международными обязательствами и будет действовать в рамках общей политики и НАТО, и Евросоюза. 
Дружбы, конечно, ждать не приходится, но то, что конфликт не выйдет за рамки приличий, более или менее очевидно. Так 
что, я думаю, отношения будут несколько натянутыми, но какого-то серьезного конфликта не произойдет. 

Григорий  Амнуэль,  исполнительный  директор  открытого  клуба  «Международный  диалог»: 
– Мы никогда ни при каких обстоятельствах не сможем изменить свою географию, поэтому отношения России и Польши все 
равно будут являться крайне важными и определять очень много на восточноевропейском пространстве. Приход к власти 
человека, исповедующего католические ценности, в Польше, которая до сегодняшнего дня продолжает жить под символом 
Иоанна  Павла  II,  –  абсолютно  естественная  ситуация.  В  том  случае,  если  мы  будем  продолжать  диалог  Русской 
православной церкви и католической, мы можем получить в лице польского нового руководства хороших партнеров. Но в 
случае,  если  мы будем  настаивать  на  модной  в  некоторых  российских  кругах  тенденции  конфронтации  с  Польшей  и 
принижении  ее  значения  на  европейском  уровне,  то,  конечно,  ничего  хорошего  нас  не  ждет.  В  принципе  любое 
правительство Польши всегда будет готово сесть за стол переговоров, но только конструктивных. Говорить с Польшей с 
точки зрения диктата, с моей точки зрения, малореально. 

Константин Затулин, член комитета Госдумы по делам СНГ: 
– Я не вижу серьезных оснований для улучшения русско-польских отношений. В ходе избирательной кампании  

оба кандидата конкурировали друг с другом в резких выражениях по поводу России и пытались отличиться на фоне  
действующего президента, который, в общем, тоже не был героем русско-польской дружбы, по крайней мере в годы 
своего правления. Именно при Квасьневском и произошло масштабное обострение отношений: столкновение Польши и  
России по вопросу об Украине, по целому ряде других проблем. Единственная слабая надежда состоит в том, что если 
консерваторы приходят к власти, то, как правило, у них нет необходимости доказывать всему остальному обществу,  
что они консерваторы и они во главу угла ставят не отвлеченные принципы, а конкретные национальные интересы 
своего государства. У них, таким образом, получается большая свобода маневра для проведения более взвешенной  
внешней  политики.  Если  Квасьневскому,  в  прошлом  комсомольскому  функционеру,  надо  было  доказывать,  что  он  
очистился от скверны коммунизма, то новому руководству Польши не надо этого доказывать, оно в этом не было  
замечено никогда. Только с этим могут быть связаны какие-то скромные надежды. Польша не откажется от культур-
трегерства на Украине и от поддержки самых жестких вариантов поведения прибалтийских государств по отношению 
к  России.  Польша сегодня  в  полном объеме включена  в  различного  рода  заговоры против действующей власти в  
Белоруссии. Одним словом, это конкурентный партнер по отношению к России на постсоветском пространстве. 

Виктор Алкснис, депутат Государственной думы: 
–  Отношения России  и  Польши,  безусловно,  ухудшатся.  Дело все  в  том,  что  у  польской  политической  элиты 

появились  иллюзии,  что  сейчас  может  идти  речь  о  восстановлении  великой  Речи  Посполитой  и  что  Польша  получит 
исторический  шанс  (в  связи  с  событиями  в  России  и  на  постсоветском  пространстве)  превратиться  в  региональную 
европейскую сверхдержаву. Поэтому она сейчас будет строить активную антироссийскую политику, будет пытаться играть 
активную роль на постсоветском пространстве, причем не только на Украине, в Белоруссии и Прибалтике, но и всюду лезть, 
вплоть до Средней Азии. Они считают, что с Россией конец, и теперь Польша может занять многие из ее позиций. Поэтому 
наши отношения будут ухудшаться: Польша будет разыгрывать различные провокационные кампании – по Катыни и другие. 
Отношения будут однозначно плохие. Я убежден, что в этой ситуации Россия должна тоже продемонстировать жесткую 
линию по отношению к Польше, нам есть за что укорять наших польских партнеров и, соответственно, тоже предъявить им 
какой-то счет. 

Новая революция в Украине?
«БАБ.ру» 

Андрей Лубенский
Как  ни  странно,  столкновения  в  Киеве  не  вызвали  особенного  общественного  резонанса.  Все,  в  сущности, 

понимают,  что  произошло:  некоторыми  политиками  использована  циничная  технология  разжигания  общественного 
конфликта. В корыстных целях. 

Правда,  определенного успеха поджигатели все же добились:  об обещанном «примирении ветеранов» теперь 
придется забыть. Более того, вбит еще один клин в трещину между Востоком и Западом Украины. «Проведенные перед 60-
летием Победы социологические исследования показывают, что Украина остается разделенной не только в отношении к 
деятельности бойцов ОУН-УПА, но и в том, должны ли они примириться с ветеранами Красной Армии, - сообщает Би-Би-
Си. - Согласно опросу центра им. Разумкова, 33% жителей Украины поддерживают идею примирения, но ровно столько же 
относятся к ней отрицательно. Еще 15% это безразлично, а 19% трудно определиться с ответом». 

В таких условиях устроителям мероприятия трудно было рассчитывать на мирное его завершения. Разве что на 
это и не рассчитывали? «Тем, кто готовил к воплощению эту акцию, можно посоветовать достойное продолжение, - пишет 
УкрИнформБюро. - Например, провести во Львове или Ивано-Франковске марш ветеранов НКВД или митинг бывших бойцов 
заградотрядов СМЕРШа. А так же (гулять – так гулять!) организовать в Москве марш ветеранов Русской освободительной 
армии генерала Власова. Между прочим, авторы идеи могут поехать в демократические Соединенные Штаты Америки и 
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пройтись по Гарлему в футболке «Ниггеры – вон!». А для пущей наглядности спеть песню «Ай-яй-яй-яй, убили негра». На 
английском языке». 

Напомним, что правительственная комиссия под руководством вице-премьера по гуманитарным и социальным 
вопросам Вячеслава Кириленко неким загадочным образом пришла к выводу, что ОУН-УПА «не имеет никакого отношения 
к фашистским организациям, действовавшим в то время на территории Украины». С этим выводом далеко не все могут 
согласиться. Любопытно: проявив такую «научную» оперативность, комиссия не смогла даже правильно определить дату 
создания УПА. Так что об уровне проведенного «исследования» говорить излишне. 

Понятно,  что  все  эти  события  не  остались  незамеченными  в  России.  «Честно  говоря,  это,  конечно,  
непостижимо: в то время, как Россия и мир отмечают 60-летие Великой Победы, в Киеве пытаются насадить новое  
отношение к прошлому, снова и снова переписать историю, -  заявил в интервью агентству УРА-Информ депутат  
Государственной Думы РФ Константин Затулин. Что бы кто ни говорил, а ОУН-УПА боролись с Красной армией на  
стороне нацистов. Более того, давайте вспомним: это не гитлеровцы убили освободителя Киева генерала Ватутина,  
а бандеровцы. Разведчика Николая Кузнецова, благодаря которому была сорвана операция «Цитадель», выиграна битва 
на Курской дуге и стало возможным освобождение всей Украины, — его убили не гитлеровцы,  а бандеровцы.  И не  
нацисты убили Киевского митрополита Антония и сотни украинских священников, а бандеровцы. В кругах, близких к  
Ющенко, очень многие умиляются при виде седых дедушек в форме УПА. Но почему никто не задается вопросом: а так  
ли уж безопасны и умилительны эти так называемые «борцы за свободу?». 

Нас  в  России  очень  насторожил  тот  факт,  что  сразу  после  прихода  к  власти,  Ющенко  искусственно  поднял 
проблему примирения ветеранов УПА и Красной Армии, и это кощунственно пытались приурочить к 60-летию Победы. Нам 
известно, и нас это настораживает, что на местах даны указания окружить заботой бывших ОУНовцев. Рано или поздно 
этот конфликт должен был детонировать, что и произошло». 

Тем  временем  провод  ОУН  обнародовал  заявление,  в  котором  коммунисты  и  прогрессивные  социалисты 
определены как «пятая колонна». В документе содержится призыв ко всем проукраинским силам «стать единым фронтом и 
нанести врагу последний удар: не допустить его представителей в Верховную Раду». Боевая терминология. Кто враг? Судя 
по всему, вовсе не только КПУ и ПСПУ, но и все, кто не считает возможным приравнять ветеранов ОУН-УПА к ветеранам 
Великой Отечественной. Пол-страны. 

Неудавшийся марш ветеранов ОУН-УПА имел неожиданные «интернетные» последствия. Так, киевская редакция 
российского  информационного  агентства  «Новый Регион»  в  ночь  на  среду  оказалось  в  «интернет-блокаде»  -  то  есть, 
попросту, было отключено провайдером от Сети. «РИА «Новый Регион» считает, что действия интернет-компании «Воля 
Кабель» – это разновидность цензуры, - говорится в сообщении агентства. - Эти действия имеют политическую подоплеку и 
вызваны  позицией,  которую  заняла  киевская  редакция  «НР»  в  освещении  последних  событий  –  в  частности,  марша 
сторонников  Украинской  повстанческой  армии  (УПА)  по  Крещатику  в  минувшую  субботу  и  последовавших  за  этим 
столкновений с антифашистами, не пустивших адептов УПА на киевский Майдан». 

Проблему удалось снять лишь вечером в среду. Надолго ли? 

Уроки террора
24.10.2005, «Радио России»

23 октября исполнилось ровно три года с того момента, как боевики захватили театральный центр на Дубровке в 
Москве во время спектакля «Норд-Ост». Рассказывает корреспондент программы Мария Федоришина.

ФЕДОРИШИНА: Около 1000 заложников, более 100 погибших. После «Норд-оста» были крушения самолетов Ту-
134 и Ту-154, унесшие жизни еще 90 человек, потом был Беслан. О том, какие уроки были извлечены из этих терактов, 
рассказал заместитель председателя комитета Госдумы по безопасности Михаил Гришанков.

ГРИШАНКОВ: Уроки,  конечно,  сделаны.  Недавние  события  в  Нальчике  показали,  что  профессионализм  и 
слаженность  действий  правоохранительных  органов  и  спецслужб  растет.  Весной  этого  года  было  уничтожено  немало 
лидеров боевиков, то есть, работа против террористов активизировалась. Но это совсем не означает, что к деятельности 
спецслужб  нет  претензий.  Упреждающей  информации,  которая  позволяла  бы  на  ранней  стадии  пресекать  действия 
террористов, по-прежнему поступает недостаточно. Я уверен, что можно и нужно улучшать координацию и взаимодействие 
правоохранительных органов и спецслужб. События в Нальчике показали, что спецслужбы работают, ими за несколько 
дней была получена упреждающая информация, и, по сути своей, спецслужбы не успели буквально на несколько дней, 
чтобы разгромить всю банду.

Несмотря на федеральную целевую программу «Антитеррор» и увеличение финансирования правоохранительных 
органов за прошедшие три года в 3-3,5 раза, проблема терроризма всё еще актуальна для России. Частично решить ее 
депутаты  рассчитывают  до  конца  этого  года,  приняв  новые  законы,  сказал  председатель  комитета  Госдумы  по 
международным делам Константин Косачёв.

КОСАЧЁВ: Подготовлен целый блок законов антитеррористического характера, и до конца года в рамках текущей 
сессии Госдумы мы планируем эти новации, то есть новые законы, принять. Мы не застрахованы от террористической 
угрозы в  стране.  Увы,  сеть наших спецслужб пока  не  на 100 процентов  отлажена,  укомплектована  соответствующими 
людьми, есть и так называемые «кроты», которые могут передавать информацию бандитам, поэтому говорить о том, что 
такие ситуации в принципе в нашей стране исключены, было бы преждевременно.

Терроризм  в  России  имеет  весьма  глубокие  корни.  Но,  если  в  начале  XX  века  террористы  поодиночке 
отстреливали  идейных  противников,  то  сейчас  экстремисты  взрывают  целые  жилые  дома,  самолеты,  берут  мирных 
жителей  в  заложники.  После  каждой  такой  атаки  мы  надеемся,  что  трагедия  больше  не  повторится.  Но,  по  словам 
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президента Ассоциации ветеранов подразделения антитеррора «Альфа» Сергея Гончарова, мы на своих ошибках совсем 
не учимся.

ГОНЧАРОВ: То,  что происходит в  Ингушетии,  Дагестане,  в Кабардино-Балкарии,  подтверждает,  что основных 
выводов мы не сделали, и не хочу каркать, но то, что нас ожидает дальнейшее продолжение этой ситуации на Северном 
Кавказе, я думаю, что в этом уже есть определенная закономерность. Единственное, что можно сказать и занести в актив, 
по крайней мере, с каким-то знаком «плюс», это все-таки действия спецслужб и правоохранительной системы в Нальчике. 
Но если верить информации, что погибли мальчишки 17-19 лет, то думаю, что это были не настоящие боевики, с которыми 
мы привыкли бороться.

События в Нальчике показали, что география терроризма весьма разнообразна и под ударом может оказаться 
любой  российский  город.  Но,  по  словам  члена  Комитета  Госдумы  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  
Константина Затулина, наиболее уязвимой для возможных атак террористов все-таки остается столица. Депутат 
уверен, что тех мер предосторожности, которые сегодня предпринимаются в Москве компетентными органами для  
предотвращения  терактов,  вполне  достаточно.  Однако  при  этом  Затулин  отмечает,  что  даже  эти  меры  
спокойствия москвичам гарантировать не могут.

ЗАТУЛИН: Москва, естественно, - одна из наиболее уязвимых точек, и здесь меры безопасности должны быть  
особенно строгими, здесь присутственные учреждения, здесь нерв жизни страны находится. Меры безопасности в  
присутственных местах стали просто на порядок выше. Думаю, что это является предметом раздражения, в том  
числе моим и вашим, когда мы с этим сталкиваемся в аэропорту или при проходе на какие-то массовые мероприятия в  
Москве. Нам по-человечески это досаждает. Тем не менее, мы к этому постепенно привыкаем, и, по всей видимости,  
ничего другого нам не остается. В Москве есть, конечно, такие объекты, которые очень уязвимы. Прежде всего, это  
коммуникации, метро. И на это сейчас брошены силы.

И хотя терроризм давно стал понятием скорее не национальным, а международным, для которого нет границ, во 
время захвата заложников в театральном центре на Дубровке некоторые западные издания все-таки называли российских 
боевиков «борцами за свободу». Взрывы в Мадриде и Лондоне должны были бы объединить страны в борьбе с террором. 
Но, по словам зам. председателя Комитета Госдумы по безопасности Михаила Гришанкова, отношение западных СМИ к 
российским террористам не изменилось и сейчас.

ГРИШАНКОВ: Двойные стандарты, увы, никуда не исчезают, несмотря на теракты в Лондоне и в том же Мадриде. 
Практика деления бандитов на своих и чужих сохраняется. Например, во время событий в Беслане корреспонденты Би-Би-
Си год  назад упорно  называли террористов  «повстанцами»,  «вооруженными людьми»,  «партизанами»,  и,  прикрываясь 
некой политкорректностью, они по существу оказывали террористам моральную поддержку, иногда даже провоцируя их на 
дальнейшие противоправные действия.

Надеюсь, что после серии терактов, которые произошли в Лондоне, поговорка «чужой беды не бывает» станет им 
понятнее. Во всяком случае, какие-то подвижки в позиции Лондона, по крайней мере, в высказываниях ряда руководителей 
по чеченскому эмиссару Закаеву, наметились. Но посмотрим, что произойдет в виде конкретных действий.

Сомневается  в  том,  что  в  отношении  Запада  к  России  действительно  наметились  перемены  и  президент 
Ассоциации ветеранов подразделения антитеррора «Альфа» Сергей Гончаров.

ГОНЧАРОВ: Как Закаева не отдавали, так и не отдают. Как исповедуют страны, наши так называемые «идейные 
противники», а мы их теперь называем партнерами, негативное отношение к России, так они и исповедуют. Поэтому в 
любом случае ситуация для России в лучшую сторону не изменилась. Чечня, Северный Кавказ постоянно присутствуют на 
западных форумах и всегда только с негативной оценкой.

Как  показывает  практика,  несмотря  на  все  призывы к  солидарным антитеррористическим действиям,  нередко 
государства стремятся бороться с террором поодиночке, а зачастую даже за счет других стран. Например, Великобритания 
уже много лет дает согласие на присутствие в своей стране организаций и активистов исламского экстремизма. Именно в 
Лондоне  легально  базируется  запрещенная  во  многих  странах  Партия  исламского  освобождения  «Хизб  ут-Тахрир  аль 
Ислами». Или открыто проживают экстремисты, выдачи которых безуспешно добиваются другие государства.

А такие участники Евросоюза, как Германия и Франция, стремятся вызвать лояльность влиятельных эмигрантских 
общин и сохранить стабильность в своих странах посредством конфронтации с США, например, по иракскому вопросу. По 
самым скромным подсчетам, сейчас в мире действуют не менее 500 террористических организаций. Но ни одна страна 
мира пока так и не нашла стопроцентно эффективного способа борьбы с ними. 

Научить  защищать  себя  от  действий  террористов  решили  научить  липецкие  власти  местных  школьников. 
Подробные инструкции,  как  вести  себя в  экстремальной ситуации,  написал депутат  местного горсовета  и  член партии 
«Единая  Россия»  Виктор  Хрипунков.  Чему  учит  «Безопасность  школьника»,  попыталась  разобраться  корреспондент 
программы Марина Образкова.

ОБРАЗКОВА: За школьников Липецкой области теперь можно не беспокоиться. 45 тысяч книжек «Безопасность 
школьников» отпечатаны и уже розданы всем учащимся средних школ. Автором правил поведения стал депутат горсовета 
Липецка, действительный член Академии проблем безопасности, обороны и правопорядка России Виктор Хрипунков. Он 
рассказал, чему решил научить маленьких граждан.

ХРИПУНКОВ: Как вести себя, если ты находишься на улице, собираешься делать покупки, как вести себя, если, не 
дай бог, тебя похитили, если пожар, если ты находишься один дома, а тебе звонят неизвестные лица, если тебя захватили 
в заложники. Человек должен быть готов ко всему.

Спокойствие,  только  спокойствие,  как  говорил  мультгерой  Карлсон.  Это  главное  правило  поведения  в 
экстремальной ситуации, предложенное школьникам липецким политиком. Например, вот что советует Виктор Хрипунков, 
если школу захватили террористы.
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ХРИПУНКОВ: Взять себя в руки, не паниковать, если тебя связали или закрыли глаза, попытаться расслабиться и 
глубоко дышать. Не пытаться бежать. Надо запомнить как можно больше информации о террористах и их вооружении. 
Определить место своего нахождения. Почувствовали дети, что пошел штурм спецподразделений, необходимо сложить 
руки на затылке и лечь лицом вниз, постараться подальше от центра комнаты, поближе к стене. Единственное, что надо 
конкретно помнить, что твоей судьбой занимаются.

Однако  детский  писатель  Эдуард  Успенский сомневается,  что  факт  появления  такого  учебного  пособия 
свидетельствует о том, что школьниками кто-то действительно занимается.

УСПЕНСКИЙ: Эта книжка будет полезной,  дети не будут  подходить к  незнакомым людям.  И,  конечно же,  это 
признание  того,  что  мы  не  можем  ни  себя,  ни  детей  защитить.  За  безопасность  любого  человека  должно  отвечать 
государство, в первую очередь, потому что люди содержат милицию. Должны быть детские специальные подразделения 
милицейские, где должны работать женщины, чтобы их ребята не боялись. Родители должны защищать детей.

С мнением известного  детского писателя категорически  не  согласен начальник  Краснодарской  академии МВД 
России генерал-майор Юрий Агафонов. По его мнению, милиция не только может, но и делает сегодня огромную работу 
по реальному обеспечению правопорядка.

АГАФОНОВ: Мы  можем  защитить,  просто  мы  мало  говорим  доброго  сегодня  о  милиции.  Есть,  конечно,  и 
проходимцы, есть и недостойные, это действительно есть, и мы всё это прекрасно понимаем. Но их мизер по сравнению с 
порядочными, добрыми и настоящими милиционерами. Мы ведь не поставим к каждому школьнику милиционера. Дети - это 
ведь очень сложная категория, они считают, что всё знают.

Плохо составленная школьная программа, некачественное питание и ветхость школ гораздо опаснее для ученика, 
чем похищения, захваты и приставания неизвестных на улице, утверждает ректор Института образовательной политики 
"Эврика"  Александр Адамский.  Единственная опасность, которую ректор хочет предотвратить вместе с  автором книги 
«Безопасность школьника», это опасность пожара в школе.

АДАМСКИЙ: Один из самых серьезных поводов для тревоги - это пожары. Потрачено колоссальное количество 
денег на установку пожарной сигнализации. Но речь же идет не о том, чтобы сообщить пожарникам, что школа сгорела. 
Речь идет о том, чтобы установить систему пожаротушения.  А этого нет.  Мы делаем вид, что устанавливаем системы 
безопасности, а на самом деле просто тратим на это деньги.

Пока политики от образования констатируют, что делают вид вместо того, чтобы делать реальное дело, Виктор 
Хрипунков пишет новую книгу и, постоянно работая с липецкими школьниками, пытается научить детей самостоятельным 
действиям в экстремальной ситуации.

Депутат Затулин готовит запрос по поводу вывода российских 
военных баз из Грузии

26.10.2005, Интерфакс
 Член комитета Госдумы по  делам СНГ Константин Затулин ("Единая Россия")  в  ближайшее время направит 

запрос в  МИД, министерство обороны и Генпрокуратуру РФ по вопросу вывода российских военных баз  с  территории 
Грузии. 

"Я сейчас готовлю свой запрос в МИД, министерство обороны и Генпрокуратуру с требованием объяснить, почему 
соглашение о выводе российских военных баз с территории Грузии, которое еще не подписано, уже начинает выполняться", 
- сказал К.Затулин в интервью "Интерфаксу". 

Он считает, что Россия занимает "пораженческую позицию" в этом вопросе. 

Депутат Затулин считает, что Россия занимает "пораженческую 
позицию" в вопросе вывода войск из Грузии

26.10.2005,  Day.Az
Член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин направит запрос в МИД, министерство обороны и 

Генпрокуратуру РФ по вопросу вывода российских военных баз с территории Грузии. 
"Я сейчас готовлю свой запрос в МИД, министерство обороны и Генпрокуратуру с требованием объяснить, почему 

соглашение о выводе российских военных баз с территории Грузии, которое еще не подписано, уже начинает выполняться", 
- сказал К.Затулин в интервью "Интерфаксу". 

Он считает, что Россия занимает "пораженческую позицию" в этом вопросе.

К.Затулин: «Вся вина Лукашенко перед Западом, что он объявил 
курс на союз с Россией!»

  26.10.05., радиостанция «Маяк», передача «Гость студии»
На высший совет рабочая группа, образованная под председательством Бориса Грызлова – это, как вы знаете, 

председатель Государственной Думы - и спикера нижней палаты белорусского парламента Владимира Коноплева должна 
вынести проект Конституционного Акта. Если этот проект будет высшим советом одобрен, то тогда в течение будущего 
года, скорее во второй половине, пройдут референдумы одновременно и в России, и в Белоруссии, о принятии данного 
Конституционного Акта. И уже потом, через шесть месяцев после этого, должны уже в соответствии с Конституционным 
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Актом, по крайней мере тем проектом, который сейчас обсуждался, пройти выборы в парламент, причем в нижнюю палату, 
в палату представителей союзного парламента союзного государства.

Ведущий: Константин Федорович, не в первый раз уже поднимается вопрос о том, что вот-вот, мы на подходе к 
Конституционному Акту. И я думаю, что 15 ноября в этом смысле дата ничем не лучше и не хуже, чем предыдущие. Или 
есть качественное отличие?

Затулин: Я думаю, что 15 ноября, скорее всего, Конституционный Акт будет одобрен. И, по крайней мере, в ноябре 
будет провозглашено решение о проведении референдумов, создании в этом плане необходимых процедур формирования 
комиссий и так далее. Это имеет свои причины, главная из которых – безусловно, тот факт, что срок правления Президента 
Республики Беларусь заканчивается и в июне будущего года должны пройти выборы, хотя по некоторым сведениям, они 
будут  чуть  раньше.  Президент  Лукашенко  заинтересован  в  том,  чтобы  они  состоялись  в  апреле,  в  мае,  что  вполне 
возможно. Я думаю, в преддверии данного события Лукашенко чрезвычайно важна поддержка России, которая сейчас во 
многом  заинтересована  в  том,  чтобы  союзное  государство  все-таки  приобрело  какие-то  формы,  и  вероятно,  будет 
настаивать  на  том,  чтобы этот  Конституционный Акт  был принят.  То  есть  и  в  России,  и  в  Белоруссии  у  власти  есть 
аргументы в пользу создания Союзного государства.

Ведущий: Но согласитесь,  есть аргументы и против этого Союзного государства. Если бы были аргументы только 
за,  то уже давно бы его создали. А сколько лет разговор об этом ведется. А вот если все-таки мы предполагаем, что 
союзное государство будет создано – можем подсчитывать некие международные последствия такого шага? Вообще, будут 
ли они ощутимы?

Затулин:  Что значит: будет создано? Вот я сказал о промежуточных шагах, которые вообще-то могут не очень 
волновать граждан, живущих в Белоруссии или в России вплоть до момента референдума, что является у нас с советских 
времен всенародным праздником.  Так вот,  сам по себе референдум и принятие Конституционного Акта в том виде,  в 
котором он сейчас подготовлен, безусловно, не означает создания полноценного единого государства. Это государство 
является, если пробовать его объяснить юридическими и правовыми терминами, чем-то вроде договорной конфедерации с 
очень значительными на самом деле кивками в сторону суверенитетов входящих в него субъектов. А субъектов два. Это 
Белоруссия  и  Россия.  Скажем,  в  данном  проекте,  если  он  не  будет  изменен,  содержится  положение,  по  которому 
Конституции  субъектов  Союзного  государства,  то  есть  России  и  Белоруссии  -  они  в  случае  коллизии  с  актами, 
принимаемыми, скажем, союзным парламентом будущего Союзного государства, имеют приоритет. Довольно, я бы сказал, 
интересный маневр предпринят в этой статье. Там сказано, что если законы союзного государства вступают в противоречие 
с законами России и Белоруссии, то действуют законы Союзного государства. А если вступают в противоречие союзные 
законы и Конституции России и Белоруссии, то тогда Конституции важнее, чем законы Союзного государства.

Ведущий:  А  если  данный  принцип  попробовать  применить  к  международной,  внешней  политике  России  и 
Белоруссии? Если некая позиция, выработанная, скажем, парламентом Союзного государства, вступает в противоречие с 
теми принципами, которые исповедуют внешнеполитические ведомства, например, России, то, как себя должно вести в 
такой ситуации российское внешнеполитическое руководство?

Затулин: Вы тут, наверное, чуть-чуть слукавили. Вам хотелось спросить: Белоруссии? 
Ведущий: И Белоруссии тоже. Но своя рубашка ближе к телу, поэтому конечно про Россию.
Затулин: Это  маловероятно.  В  том варианте  государственного  устройства,  которое  предлагается,  парламент, 

безусловно, играет подчиненную роль, потому что основные решения принимает на уровне союзного государства высший 
государственный совет. Но поскольку в Высший Государственный Совет по должности входят Президенты, Председатели 
Правительств  и  руководители  палат  соответственно  Национального  Собрания  Республики  Беларусь  и  Федерального 
Собрания Российской Федерации, то заранее можно сказать, что  будучи в таком паритете, они в состоянии будут принять 
только те решения, которые очевидно выгодны обеим сторонам и тем политическим силам, которые сегодня руководят 
Россией и Белоруссией. Вряд ли при таком варианте покроя Союзного государства возможна серьезная коллизия между 
интересами Союзного государства как такового и входящих в него России или Белоруссии. 

Ведущий: Если мы говорим про сегодняшний день. Россия и Белоруссия – это не только две страны, которые 
заявили о стремлении построить Союзные государства, это еще и стратегические союзники в рамках военной организации, 
военно-политической организации, Договора о коллективной безопасности.  Можно ли сегодня утверждать,  что позиция, 
которую опять же транслируют государства во внешний мир, проводят внешнюю политику – их действия направлены в одну 
сторону, навстречу друг другу? Согласованы ли позиции? Что союзники Россия и Белоруссия действуют единым фронтом, 
единым кулаком, в один голос говорят на международной арене?

Затулин: Вы, безусловно, знаете, что сегодняшняя Белоруссия является изгоем в международных отношениях. 
Сам Лукашенко на Западе, в Соединенных Штатах, рассматривается как последний диктатор в Европе, как исчадие ада и 
так далее. И здесь, вероятно, есть определенные основания, связанные с авторитарностью режима в Белоруссии, того 
способа правления, который демонстрирует Александр Лукашенко. Но еще больше недовольства тем, что Белоруссия – не 
сейчас, а еще в 94-95 годах, даже в 93 году - была первой бывшей союзной республикой, независимым государством, 
которое провозгласило курс на объединение с Россией. Вот эта вина числится в глазах западного сообщества, и тех, кто по-
прежнему  живет  приоритетами  Холодной  войны,  а  это  влиятельные  политические  круги,  советологи  всякого  разного 
разлива. По-прежнему эта вина числится за Белоруссией, и поэтому я думаю, что с такой точки зрения Белоруссия вряд ли 
добавляет что-либо к возможностям Российской Федерации на международной арене. Сейчас на Западе модно критиковать 
Россию, модно критиковать Путина за действительное или мнимое свертывание демократических процессов. Это несколько 
объединяет Путина и Лукашенко, Россию и Белоруссию. Хотя, конечно, Путин, который регулярно встречается с лидерами 
западного мира в рамках восьмерки, обладает неизмеримо большими возможностями и международным авторитетом, чем 
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сегодняшний  руководитель  Белоруссии,  который  фактически,  повторяю,  находится  в  такой  полублокаде  и  является 
невъездным в большинство стран Европейского Союза.

Ведущий:  И  согласитесь,  для  Президента  Путина  международный  авторитет,  возможность  и  необходимость 
работы в восьмерке, в европейских организациях, возможность на равных говорить с западными партнерами чрезвычайно 
важна. При этом в одной из статей, посвященных анализу российско-белорусских отношений читаю следующую фразу, 
принадлежит она Илье Рассолову: «При этом мало кто обращает внимание, что российско-польские (а здесь можно читать 
вообще: российско-западноевропейские, российско-американские) отношения ухудшаются не в последнюю очередь из-за 
терпимого отношения Москвы к режиму Лукашенко». В другой статье, на сей раз Андрея Цуканова цитирую: «Это камень, 
тянущий на дно практически все российские геополитические устремления».

Затулин: Это неправда.
Ведущий: Неправда – почему?
Затулин:  Очень  предвзятый взгляд на  российско-белорусскую тему и  на тему Союзного  государства.  Прежде 

всего, я хотел бы поспорить с этим, анализируя и высказываясь от противного. 
Хорошо,  Западу  не  нравится  объединение  России  с  Белоруссией.  Западу  вообще  не  нравится  никакое 

объединение России с какой-либо союзной республикой, поскольку это сразу возбуждает синдром советской опасности, 
восстановления Советского Союза, что очень крепко сидит в подкорке западных политиков. Тем более у тех, кто еще вчера 
был нашим союзником по Варшавскому Договору или Совету Экономической Взаимопомощи, а сегодня просто из кожи 
лезет вон, как это происходит с Польшей, Литвой, Латвией и с Эстонией. Они пытаются доказать, что являются «своими», 
«буржуинскими», что они -  передовой фронт ограничения или борьбы с российским влиянием. Поэтому нельзя ставить знак 
тождества  между  всей  Западной  Европой  или  Европой  вообще.  Или,  скажем,  Центральной  Европой  и  Польшей, 
Прибалтийскими государствами, Чехией нынешней и так далее. Нельзя ставить знак равенства и сами американцы не 
ставят его,  называя одну Европу старой, а другую новой.  Вот американские друзья в  Европейском Союзе – это новая 
Европа, как раз бывшие советские союзники или сателлиты. 

Теперь скажу по поводу того,  что американцам или кому-то еще не нравится. Нам тоже многое не нравится в 
американской политике. Но это не означает, что мы должны прервать российско-американские отношения и бесконечно 
разворачивать свои самолеты над Атлантикой, если летим в Соединенные Штаты. Что могут и что в состоянии сделать на 
Западе,  если  все-таки  наберет  силу  процесс  создания  союзного  государства?  Да  по  сути  ничего  не  могут,  кроме 
формирования пыли и шума вокруг данного вопроса. Но это не повлияет на необходимость диалога по стратегическим 
вооружениям и вопросам безопасности, на необходимость совместной борьбы с терроризмом, который угрожает и России, 
и Соединенным Штатам. Не повлияет, кстати говоря, на наличие уже сегодня, без всякого реального Союзного государства, 
острой конкуренции за постсоветское пространство между отдельными западными странами - Соединенными Штатами, 
Россией, Китаем и так далее. 

Вопрос  другой:  как  будет  это  объединение  проведено,  и  будет  ли  у  нас  достаточно  доказательств  в 
пропагандистском плане для того, чтобы сказать - здесь была учтена воля народов, воля населения Белоруссии и России. 
Я убежден, несмотря на то, что количество сторонников объединения поубавилось, поубавилось оно не потому что они 
перестали быть сторонниками объединения, а потому что разочаровались в том, как мы ведем дело, как идет процесс, 
поскольку он постоянно тормозится и идет вспять. Происходит бег на месте. Вот в этом люди разочаровались, а не в 
необходимости жить вместе. 

У Белоруссии и России по идее никаких серьезных противоречий и конфликтов не было. Такие конфликты нам 
могут придумать. Вот эта опасность существует. Их могут придумать в процессе объединения. Скажем, если оппозиция 
Белоруссии возьмет на вооружение арсенал каких-нибудь «цветных» революций, при том что режим Белоруссии – это не 
Кучма в Украине, не Акаев в Киргизии. Он будет защищаться. И если его все время будут провоцировать, то не исключены, 
конечно, какие-то столкновения, может быть, даже и кровопролития. И если кровопролития, не дай бог, свершатся, это 
будет  использоваться как рычаг и жупел для обвинений в чем угодно, в том числе и России в том, что она пытается как-то 
спасти диктатора и аннексировать Белоруссию. Такого рода опасность существует, но прямым образом возражать против 
того, что государства делятся или объединяются, в принципе невозможно.

 В свое время казалось, что данный процесс пройдет быстро -  в 94-м году, когда Клинтон ездил по государствам 
Прибалтики, был в России - он тогда сказал несколько слов, которые поторопились обозначить как «доктрину Клинтона». Он 
заявил, правда, не называя страны, что если какие-то государства принимают подобные решения, то это их внутреннее 
дело, если, конечно, соблюдены все демократические нормы волеизъявления и так далее. А что еще можно было бы по 
существу сказать?

Ведущий:  То  есть  главная  задача  как  раз  соблюсти  все  нормы  и  внятно  рассказать  миру  про  то,  что  это 
действительно волеизъявление народа. 

Затулин:  Как  бы  внятно  мы не  рассказывали,  нас  все  равно  будут  упрекать.  Но  тут  надо  просто  терпеть  и 
понимать, что это твой интерес.

Ведущий: Что Вы думаете по поводу отношений Украины с Белоруссией?
Затулин: Прежде  всего,  я  не  думаю,  что  Украина,  если  иметь  в  виду  не  президента  Ющенко  и  круг  его 

приближенных, а Украину в целом – она так уж рвется проводить какую-то западную линию в отношении Белоруссии. Сам 
Ющенко  после  этого  вынужден  был отыграть  назад.  Вообще сейчас  его  курс  подвергается пересмотру.  И  состоялись 
первые  контакты,  теперь  уже  не  только  между  Лукашенко  и  Ющенко,  но  и  между  Лукашенко  и  Ехануровым,  новым 
премьером Украины. То есть сейчас руководство Украины, почувствовав, что забежало вперед, отыгрывает назад. Это тем 
более важно, потому что внутри страны герои «оранжевой» революции катастрофически теряют позиции, а страна ведь 
идет к выборам в марте 2006 года.
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Ведущий: Константин Федорович, у меня есть еще вопросы, которые хотелось бы задать, но приоритеты сейчас, в 
этой части программы, расставлены так: сначала слушатели, потом ведущий. 

Радиослушатель: Добрый день, меня зовут Роман. Я хотел бы высказать такую точку зрения. За объединение 
России  и  Белоруссии.  Я  думаю,  что  это  будет  на  пользу  обеим странам.  Но  интересная  деталь:  Белоруссия для нас 
является  такой  черной  информационной  дырой.  Мы получаем только  негативную информацию:  какие-то  диктаторские 
замашки  Белоруссии,  но  абсолютно  нет  никакой  положительной  информации  в  прессе,  по  которой  можно  было  бы 
анализировать успехи самой Белоруссии. И в тех публикациях, которые публиковались о том, что Россия на сто двадцать 
каком-то месте как коррупционное государство, Белоруссия находится далеко-далеко в середине с точки зрения коррупции, 
с точки зрения уровня жизни, который значительно выше, чем у Россиян – об этом мы не получаем информацию. Только 
какой-то  негатив:  разогнали  демонстрацию,  или  еще  что-то.  Поэтому  россияне  в  принципе  довольно  мало  знают  на 
сегодняшний день о Белоруссии.

Ведущий: Принимается. Может быть, сразу привести несколько цифр, чтобы Романа успокоить. Рост инвестиций в 
промышленность в 2004 году в Белоруссии составил 33% и 6,6% в России. Товарооборот между нашими странами достиг 
почти 17,5 млрд., плюс 41% по отношению к 2003 году. Экспорт белорусской продукции составил 6,5 млрд. долларов и 
вырос  на  32%.  То  есть  когда  мы  говорим  об  экономике  Белоруссии,  то  следует  отметить,  что  растет  она  уверенно, 
хорошими темпами.

Затулин:  Это,  прежде всего,  связано  со  стабильностью,  которая  достигнута  в  Белоруссии.  Но  ее  по-разному 
оценивают власть и оппозиция. Однако факт остается фактом: стабильность всегда содействует экономическому росту. 
Неизменность  каких-то  правил,  хоть  во  многом  и  устаревших.  И,  безусловно,  инициатива  экономических  субъектов 
недостаточно развязана в Белоруссии, медленно происходит инновация. Все это следствие сохранившейся во многих своих 
чертах  административной  системы  управления,  когда  ценам  приказывают:  остановись,  когда  всякого  рода 
разгосударствление не приветствуется и так далее. 

С  другой  стороны,  осторожность  Белоруссии  позволила  избежать  крайностей,  которые  у  нас  в  России,  как 
известно, присутствуют. С этой точки зрения еще не до конца ясно, кто же в данном вопросе в конце концов выиграл: мы 
или белорусы. 

Что же касается всего остального, я, безусловно, согласен с нашим радиослушателем, который говорит о том, что 
надо стремиться к объединению с Белоруссией. Но вопрос-то ведь вот в чем: почему, несмотря на такие стремления, 
объединение не происходит? Я думаю, что оно не происходит и медленно движется именно потому, что не совпадают по 
фазам приливы и отливы, стремление к объединению России и Белоруссии. 

В свое время Беларусь выражала такое желание, а мы всячески отгораживались на уровне нашей правящей в тот 
момент элиты, потому что у нас было столько интересных вещей - шла приватизация и было не до Белоруссии. С другой 
стороны, объединение всегда приветствовалось массами населения, как в России, так и в Белоруссии. Поэтому просто так 
отвергнуть Беларусь было невозможно. Стали изобретать разного рода пустышки. Вроде Союзного государства еще нет, но 
уже несколько лет мы им называемся. До этого было и Сообщество России и Белоруссии и Союз России и Белоруссии, 
переподписывались эти пустопорожние документы. Для того чтобы как-то утихомирить Лукашенко и снизить с их стороны 
накал критики за то, что мы ничего не делаем, мы на уровне правящей элиты что-то давали Белоруссии экономически. И у 
нее возникла привычка жить за счет этих дотаций, за счет цен и всего остального. И вот они сегодня в положении, когда им 
предлагают отказаться от части своего суверенитета, в то время как они привыкли уже быть и с суверенитетом, и при этом с 
российскими внутренними ценами на газ и все остальное. Они бы очень хотели продлить это очарование, у них есть свои 
корыстные мотивы. По большому счету нет договоренностей на самом верху. Нет понимания, какое место Беларусь и, 
прежде всего, правящая элита, включая президента Лукашенко, займут в действительно едином государстве на следующий 
день после того как оно будет создано. Каковы гарантии для них – их политической карьеры, их политического будущего? 
Сегодня они имеют, хотя и в рамках Белоруссии все, а завтра они могут все потерять. Это чрезвычайно важный фактор - 
недоговоренность элиты,  неспособность наша и белорусская придти к определенному общему знаменателю. Поэтому и 
тормозится процесс объединения.

Ведущий: Следующий звонок. Пожалуйста, говорите. Вы в эфире.
Радиослушатель: Здравствуйте. Меня зовут Игорь. Я, конечно, только за объединение с Белоруссией и даже 

можно было бы в этот союз принять Казахстан, попросить Украину. Но мое мнение: надо ускорить данный процесс, потому 
что если не ускорим мы, ускорят противоположные силы и вытолкнут Россию из этого пространства.

Затулин: Насчет попросить – я бы с вами согласился. Но весь вопрос в том, что просить-то можно, какова будет 
реакция? Вот совсем недавно выкатили такой пробный шар - в одном из журналов опубликовали идею о том, что есть 
проект объединения России с Казахстаном. При этом в радужных красках описали все …

Ведущий: Да, и тут же написали, что все буквально в выигрыше. 
Затулин: Что все будет еще быстрее, чем объединение с Белоруссией. На самом деле это просто был такой пиар-

ход.  В  Казахстане  сейчас  идет  избирательная  кампания  по  выборам  президента,  она  вчера  официально  стартовала. 
Заканчивается она 4 декабря. Это связано, конечно, с предвыборными маневрами. Никакого реального желания со стороны 
властей Казахстана вступить даже в такое Союзное государство, как Россия и Белоруссия, конечно же, нет. Есть желание 
пользоваться выгодами от сотрудничества с Россией, прежде всего экономическими, а вот свои вопросы мы будем решать 
сами.

Ведущий: Следующий звонок, мы слушаем Вас, пожалуйста, говорите. 
Радиослушатель:  Добрый вечер. Меня зовут Владимир, я из Москвы. Во-первых, хочу сказать, что я большой 

сторонник объединения России и Белоруссии, и поэтому мне тем более горько говорить то, что я вынужден сказать. Вся 
ситуация на мой взгляд, наглядный пример такого феномена сбоя массового сознания. Мы присутствуем при абсурдной 
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ситуации голого короля. Только потому мы не создали Союзное государство, что формула объединения звучит как 1+1=3. 
Это  противоречит  законам  и  формальной  логики,  и  политической  логики,  и  физического  мира.  Объединение  может 
происходить либо по формуле 1+1=1, когда Белоруссия входит в состав России, либо это будет союз 1+1+1 и так далее, 
сумма  неких  государств,  которые  находятся  между  собой  в  отношениях  союзников,  но  это  не  единые  государства.  К 
сожалению,  невозможно  сделать  так,  что  если  существует  субъект  международного  права  Россия  и  субъект 
международного права Белоруссия, а их соединение дает третий субъект международного права – Союзное государство. 
Это абсурд.

Ведущий: Понятно, Владимир, спасибо большое. Формулы объединения – я думаю, обсуждаются на всех уровнях. 
И что касается сбоя массового сознания. Массового ли сознания и сбои ли?

Затулин: Я думаю, что с массовым сознанием все в порядке как раз. Массовое сознание и массы задавших нам 
вопрос или высказавших свое мнение уже к этому моменту на все 100% начинают с того,  что являются сторонниками 
объединения.  Я  думаю,  любой  здравый  человек  понимает,  что  вместе  лучше  при  отсутствии  проблем  культурных, 
исторических, при присутствии, напротив, опыта такого совместного беспроблемного общежития. Вместе, конечно, лучше. 
Но дальше сбои начинаются не у массового сознания, а у политических элит, политического класса. Конечно, эти сбои 
усиливают  шумы  Запада,  всякого  рода  попытки  нас  развести,  дополнительно  взвинтить  антибелорусскую  и 
антилукашенковскую пропаганду, чтобы мы тут перепугались в духе тех, кого вы процитировали: Цуканов и кто-то еще. Есть 
и другие авторы на этот счет. У нас есть целые политические силы, правда, сегодня не представленные в парламенте, 
которые везде и всюду говорят, что ни в коем случае нельзя с объединяться Белоруссией, потому что там злой серый волк, 
и он нашу Красную Шапочку – Российскую Федерацию  обязательно изнасилует в темном лесу. Я не считаю, что на самом 
деле демократия в России пострадает от объединения с Беларусью. Как раз напротив: неизбежно с течением времени 
порядки, которые существуют в России, плохие или хорошие, они будут ретранслироваться на Беларусь. На любых сегодня 
условиях необходимо объединение, потому что действительно вопрос перезрел уже, застоялся. Я уверен, что даже если 
будут какие-то уступки с российской стороны, завтра они будут с лихвой компенсированы.

 А потом,  давайте посмотрим в историческом плане на историю вхождения в Россию, в Российскую Империю 
различных народов и государств. Каких только соглашений не подписывали, и через поколение, через два поколения все 
становилось общим пространством, и об этих соглашениях, о Георгиевском трактате, скажем, по которому часть Грузии 
входила  в  состав  России,  уже  мало  кто  вспоминал.  Прежде  всего  сами  представители  Грузии,  которые  документ 
подписывали.  Они нашли свое счастье в рамках общего пространства. Другое дело,  что потом произошло, но это уже 
другая история. 

Что касается формулы объединения, очень важный вопрос был затронут. Действительно, та формула, которая и в 
этом  конституционном  акте  фактически  везде  доминирует  -  «одна  страна  –  один  голос».  Данная   формула  не  дает 
серьезного подхода к объединению, потому что существует понятная разность потенциалов России и Белоруссии. Вот это и 
есть главная проблема, над которой бьются. Только в одном месте, когда описывают состав (это записано в договоре 
создания  союзного  государства)  деваться  некуда,  записали,  что  в  палате  представителей,  избираемой  напрямую 
населением,  75  от  России  и  28  от  Белоруссии.  Во  всех  других  случаях  1+1.  И  это  действительно  не  дает  никакого 
впечатления действительного объединения. Я думаю, что от таких положений надо постепенно уходить. Но даже сегодня 
подобное  решение,  как  конституционный  акт,  сам  референдум,  выборы  депутатов  -  они  создадут  хоть  какое-то 
действительно общее политическое пространство. Ведь интересно, что произойдет. 

У нас в России отменена мажоритарная система депутатства. Вот я депутат от Орехово-Борисовского округа в 
Государственной  Думе.  Округ  доживает  с  Думой  последние  годы,  поскольку  затем никаких  округов  не  будет,  а  будет 
пропорциональная система. Если у нас реализуется Конституционный Акт, тогда пройдут выборы и появятся мажоритарные 
округа.  75  мажоритарных  округов  России  и  28  Белоруссии.  То  есть  данная  система  сохранится  на  уровне  союзного 
парламента  России  и  Белоруссии  -  тоже  интересное  обстоятельство.  Самое же  главное  заключается  в  том,  что  надо 
преодолеть с течением времени мертвящую формулу 1+1. Она ничего нам не дает, потому что никто в здравом уме здесь в 
Российской Федерации не согласен считать, что Россия равна Белоруссии. Это все равно что сказать, что десять россиян 
равны одному белорусу, поскольку у нас население в несколько раз выше, чем белорусское. Может быть, только принцип 
гражданского равенства: граждане Белоруссии и граждане России равны. 

Ведущий: Есть еще звонок. Пожалуйста, говорите.
Радиослушатель:  Добрый вечер. Меня зовут Владимир, я из Москвы. У меня вопрос к Константину Затулину. 

Противники объединения с Белоруссией используют такой аргумент, что якобы Россия в экономическом отношении ушла 
далеко вперед. Согласны ли вы с такой позицией? Для меня это немножко непонятно. Мы живем, наша страна, Россия, 
живет  за  счет  сырьевых  ресурсов.  Имея  громадный  аграрный  спектр,  у  нас   нет  ни  одного  действующего 
тракторосборочного завода, к примеру. В отличие от Белоруссии.

Затулин:  Я думаю, что здесь,  безусловно, присутствует  элемент пропаганды в отношении нашего передового 
опыта  и  напротив,  отставания  Белоруссии.  Иной  раз  выгоднее  семь  раз  отмерить,  прежде  чем один  раз  отрезать   в 
экономике. Одно можно сказать: Россия, безусловно, богаче Белоруссии. И, наверное, можно говорить не о том, что одна 
более передовая,  а  другая отсталая,  а  можно  говорить о  том,  что одна  значительно  богаче,  и  у  нее  гораздо  больше 
возможностей  –  любых,  не  только  экономических;  а  другая  менее  обеспечена.  Ресурсов  в  Белоруссии  немного. 
Естественно,  нет  и  пресловутой  нефти  и  газа.  Но  у  нее  другие  привлекательные  черты.  Белоруссия  –  это 
высокообразованный рабочий  класс.  Это  сборочный цех,  как  было принято говорить в  Советском Союзе.  Почему?  Да 
потому что это был самый краткий путь в Европу, куда собранные вещи должны были уходить. Белоруссия, в конце концов, 
страна на нашем географическом пути в Европу. Да, мы – Россия - в Европе. Частью своей территории, по крайней мере. 
Но для того чтобы общаться с некоторыми странами другого пути, кроме как через западную границу, просто нет.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Ведущий: Для нас Белоруссия – действительно путь к Европе. Что мы для Белоруссии? И когда вы говорили о 
том, что вот этот плод Союзного государства, союзного договора, он зреет, зреет, как бы не перезрел, - можно задать вот 
еще  какой  вопрос,  касающейся  поколений.  Для  тех,  кто  имеет  опыт  совместного  житья  в  Советском Союзе,  для них, 
наверное,  и  по  сию  пору,  кого  бы  мы  ни  спросили:  объединяться  или  нет  –  вопрос  решается  однозначно:  конечно, 
объединяться.  А  вот  для  того  поколения  белорусов,  которое  выросло  уже,  подрастает,  набирается  опыта,  получает 
образование, получает жизненный опыт в новых условиях - для них ориентир «Россия» сохраняет еще привлекательность? 
Или ориентир «Западная Европа», «Евросоюз» настолько перевешивает, что еще лет десять пройдет – и любой опрос 
общественного мнения Белоруссии даст другой ответ? И мы уже ничего не сделаем в области строительства совместного 
государства.

Затулин: Если мы ничего не сделаем, то, конечно, ответы могут быть разными. Но, во-первых, в Европейском 
Союзе сегодня никто Белоруссию и, кстати, Украину не ждет. Белоруссия для Европейского Союза…

Ведущий: Я имею в виду другое. Я говорю о стремлении молодых людей. Для них объединение с Россией еще 
сохраняет какие-то плюсы?

Затулин:  Я уверен, что молодые люди, те, которые задумываются над данным вопросом, видят преимущества 
объединения. Повторяю, есть проект объединения Белоруссии с Россией и нет такого проекта с Европой.

 Что касается моды, музыки и всего остального, к чему молодежь особенно восприимчива – то они сегодня, как 
мне кажется, могут больше наслушаться музыкой или насмотреться модой в России, чем в самой Белоруссии. Сегодня для 
молодежи Белоруссии знакомство с Европой во многом тоже происходит через Россию в силу определенной закрытости 
сегодняшней Белоруссии и проблем, которые там есть. Поэтому я не думаю, что у белорусской молодежи есть какая-то 
идиосинкразия по отношению к России. Белорусскую молодежь пытаются настроить против России, особенно оппозиция. 
Довольно часты демагогические лозунги всякого рода. Так, в 94-м году они попытались использовать такой: вы хотите, 
чтобы ваши дети воевали в Чечне? Вот что пытались раскрутить. Но я думаю, мы в состоянии обойтись без белорусской 
поддержки в случае с Чечней. Нам достаточно было бы, если бы в Белоруссии уважали наши национальные интересы. И 
надо сказать, что Беларусь в принципе нельзя заподозрить в том, что она наши национальные интересы не уважает. В 
отличие от Украины, мы все эти годы не видим какого-либо покушения на российские интересы со стороны Белоруссии.

Ведущий:  Спасибо большое. Я думаю, что так или иначе весь цикл наших программ про союзное государство 
задумывался с единственной целью: попытаться понять для себя, определить свои позиции, дать пищу для размышления 
нашим слушателям. 

Спасибо  Константину  Затулину.  Какие-то  вопросы  он  прояснил,  а  какие-то  поставил  для  дальнейшего 
обдумывания. 

Константин  Федорович  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ  был  в  нашем  эфире.  Спасибо  за  участие  в 
программе. Спасибо всем, кто был с нами. Всего доброго.

Затулин: До свидания, спасибо. 

Выступление депутата Верховной Рады Украины МихаилаВыступление депутата Верховной Рады Украины Михаила  
РатушногоРатушного

Сайт Верховной Рады Украины
Вчера в Верховной Раде слушали силовиков по поводу столкновений 15 октября. 
Михаил Ратушный (фракция Украинской народной партии, избран 78-м по списку "Нашей Украины"):
"Украинская Народная партия подала заявку на проведение мероприятий по празднованию ОУН-УПА. И ныне, до 

сегодняшнего дня никогда не откажется и не отказывается, что вояки должны быть признаны борцами за свободу Украины.
Если бы мы сделали это в этом зале, наверное, того на Крещатике не было бы. Но узнав о том, что много сил 

заинтересован в провокации, в столкновениях, соответственно, Украинская Народная партия изменила формат отмечания 
события и провела молебен, провела круглый стол, научную конференцию, праздничный концерт. Мы знали, что готовятся 
такие провокации, и именно из-за границы Украины. И это подтвердило совсем недавно открытие тут уже снова российского 
культурного центра, снова недалеко от этого помещения. Когда приехал представитель Госдумы России Затулин, который 
сказал, что они будут заинтересованы в России, чтобы эта потасовка была, что они, собственно, стояли, как они называют, 
за  "патриотичными  силами  Кремля",  для  Кремля.  Но  мы же  понимаем,  если  эти  силы,  которые  по  мнению Затулина 
являются патриотическими для Кремля, они заинтересованы в противостоянии в Украине.

Я обращаюсь к коллегам, несмотря на то, из какого они региона, из какой фракции: неужели мы будем снова 
заграничным Затулиным позволять нас, украинцев, сталкивать лбами? Я даже обращаюсь к фракции коммунистов: неужели 
вы не знаете провокационную роль печально известной Натальи Витренко? Неужели вы не понимает этого, что вы сейчас, 
руководствуясь  какими-то  сиюминутными  идеологическими  моментами,  начинаете  разыгрывать  вот  этот  сценарий, 
подброшенный с другой стороны?

Я не знаю, почему до сих пор господин Затулин не объявлен персоной нон-грата? Мне как украинцу, я думаю, 
каждому  присутствующему  в  этом  зале  очень  оскорбительно,  когда  под  российскими  триколорами  бьют,  ломают 
штандарты, бьют украинских граждан. Это не стоит вопрос, коммунист ли ты или националист, или регионал, или даже 
эсдек. Это должно болеть у каждого украинца, вне зависимости от его политической ориентации".
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Корнилов: Надо убирать все эти искусственные рогатки
27.10.05., «Фраза»

«Если Ющенко заявил,  что должен изучить этот  вопрос,  то  он делает прогресс.  Раньше он просто заявлял - 
«Сделаем!». Если же его все-таки научили отвечать, что «Буду разбираться», то это уже прогресс. То есть, как минимум, он 
уже не будет так уж в открытую нарушать обещания, как он это делал», - заявил в интервью «Фразе» директор Центра 
стратегического планирования Владимир Корнилов, комментируя возможное снятие статуса персоны нон-грата с Эдуарда 
Лимонова, лидера российских национал-большевиков. Напомним,  что Президент Виктор Ющенко, находясь с визитом в 
Харькове, пообещал разобраться с этим вопросом.

«Что касается возможного снятия статуса персоны нон-грата с Эдуарда Лимонова, то, я считаю, что грош цена 
тому государству, которое боится политических последствий визитов любых политических деятелей. Когда люди, вроде 
Лимонова, объявляются персонами нон-грата на Украине, это свидетельствует о том, что наша власть слишком слаба и 
политизирует вопросы. Как только провластные силы слышат заявления от зарубежных деятелей, которые не вписываются 
в официальную идеологию, моментально из их уст звучит требование объявить персоной нон-грата ту или иную фигуру. 

Например, в четверг приехал сюда директор Института стран СНГ Затулин, провел пресс-конференцию, на  
которой не высказал ничего крамольного. Речь не зашла о Крыме, как это было раньше.  Но уже в пятницу с трибуны 
Верховной Рады представители «Нашей Украины» кричали о том, чтобы немедленно объявить персоной нон-грата  
Затулина.  Только за то, что рядом с Верховной Радой, так во всяком случае звучало с трибуны, он провел свою пресс-
конференцию.  Это  свидетельствует  о  том,  что  наша  власть  действительно  слаба.  А  свою  боязнь  лишится  власти 
«оранжевые» пытаются маскировать под грозные заявления о «нонгратировании» того или иного деятеля. Надо убирать 
все эти искусственные рогатки. Если они считают, что Лимонов может нанести какой-то ущерб госбезопасности Украины, то 
пригласите его сюда и покажите людям, настолько ли он серьезен», - рассказал Владимир Владимирович.

Затулин: «Препятствие на пути вступления в НАТО – сама Украина» 
From-UA

Дмитрий Гомон
В эксклюзивном интервью From-UA один из лидеров партии «Единая Россия» Константин Затулин прогнозирует, 

кому  на  выборах  будет  симпатизировать  Кремль,  а  кому  –  остальная  Россия,  объясняет,  в  чем  причины  грядущего 
украинского газового кризиса и ухудшения отношений между официальными Киевом и Москвой.

– Вы утверждаете, что налицо глобальный кризис оранжевой власти. Насколько это по-вашему взаимосвязано с 
состоянием российско-украинских отношений?

К.  Затулин:  Курс,  который предложили Украине  новые руководители Украины,  конечно,  связан с  ситуацией  в 
российско-украинских  отношениях.  Но  основные  причины  того,  что  произошло,  носят  в  большей  степени  внутренний 
характер, чем внешний. Я убежден, что Россия не имеет никакого отношения к спорам между В. Ющенко и Ю. Тимошенко, 
П. Порошенко и Ю. Тимошенко, к отставке А. Зинченко и тому подобным вещам.

Главные причины кризиса заключаются в том, что целый ряд целей, которые были официально задекларированы 
в ходе «оранжевой революции», а затем положены в основу деятельности нового Кабмина и власти вообще, были или 
ложными,  или  некорректно  поставленными,  или  прикрывали  банальные  намерения  передела  власти  и  собственности, 
которые всегда сопровождают любой переворот и любую революцию. И эти цели вовсе не отвечали общенациональным.

В политической программе новой власти не оказалось никаких шагов, направленных на сближение двух частей 
Украины, снятие напряжения после «оранжевой революции», объединение украинского народа и регионов в политическом 
плане.  В  начале  2005  года  я,  не  будучи  ни  в  коей  мере  болельщиком «оранжевой  революции»,  был  уверен,  что  из 
соображений здравого смысла новые власти Украины после того, как вырвали победу, будут «мягко стелить» в отношениях 
с Югом и Востоком Украины.

А что мы увидели вместо этого? Мы увидели политические репрессии, увольнения, желание наказать тех, кого в 
духе  новой  «оранжевой»  идеологии  называли  участниками  фальсификации  выборов.  Естественно,  эти  участники 
фальсификаций находились только на одной стороне – на стороне проигравших.

Мы увидели отсутствие желания проводить какую-либо корректную административно-территориальную реформу. 
Те вещи, которыми занимался до последнего времени Р. Безсмертный, во-первых, явно опоздали. Сегодня речь идет о 
проведении реформы уже к 2007 году. А, во-вторых, они исходят из совершенно других постулатов, направлены не на то, 
чтобы путем проведения федеративной по сути реформы предложить компромисс Западу и Востоку Украины. Вместо этого 
видим шуллерскую административную реформу, которая должна раздробить сегодняшние уже давно сложившиеся связи, 
все перемешать и создать возможность для манипулирования местным самоуправлением. То есть, усилить дальнейшую 
централизацию.

Это один вопрос, довольно крупный. Я мог бы перечислить и целый ряд других, в том числе совершенно ложно 
заданный тезис  о  необходимости  реприватизации.  То,  как  она  проводилась,  обнажило тот  факт,  что  она  проводилась 
избирательно и в интересах определенных лиц в составе новой власти.

Наконец, внешний фактор в программе «оранжевой революции» тоже не учитывал никаких реалий существования 
современной Украины.  К чему привели все эти хождения в Европу, попытки лихорадочно вступить в ВТО, Евросоюз и 
НАТО? Ни к чему особенному, кроме того, что в ВТО украинская переговорная делегация сдала все позиции, которые могла 
и даже те, которые не могла. И при этом в ВТО не вступила. В Европейский Союз – теперь это всем очевидно – Украина 
войти в ближайшее время не сможет.
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Вот  почему  я  считаю  этот  кризис  системным  и  он  не  завершается  отставкой  правительства.  Отставка 
правительства – это просто важный, очень серьезный эпизод этого кризиса, продемонстрировавший серьезные проблемы в 
лагере «оранжевой революции», снявший «оранжевую революцию» с пьедестала. А вот сам по себе кризис продолжает 
развиваться,  просто  в  других  формах.  Будут  и  другие  отставки,  другие  проблемы,  схватки,  связанные с  введением в 
действие конституционной реформы, мартовскими выборами в 2006 году.

 – Многие политики прогнозируют газовый кризис в Украине. Как Вы считаете, есть ли основания для подобных 
прогнозов? Что нужно сделать, чтобы избежать кризиса?

К.  Затулин:  Такие  основания  есть.  Они  связаны  прежде  всего  с  неурегулированностью  российско-украинских 
отношений  по  ценам  на  газ  и  по  ценам  транизта  газа  через  территорию  Украины.  Уже  несколько  месяцев  идут  эти 
переговоры. Все это время российская сторона проявляет настойчивое желание перейти на европейские цены и за газ, и за 
транзит.

Между прочим, переход на рыночные цены наносит мощнейший удар по той коррупционной грибнице, которая 
сложилась и в Украине, и в России вокруг поставок газа. Европейские цены на газ не предполагают каких-то откатов и 
заначек, которые возникают, когда газ продается по цене в три раза ниже рыночной.

Безусловно, это решение для Украины достаточно серьезное, поскольку ставит в сложное положение народно-
хозяйственный комплекс из-за повышения цены на газ в целом для потребителей, прежде всего в промышленном секторе. 
Но сегодня мы сталкиваемся с конкуренцией с Украиной в  целом ряде сегментов экономики.  Конкуренцией,  в которой 
Украина часто демпингует  именно потому,  что имеет возможность за счет  цены на газ  занижать себестоимость своей 
продукции в промышленном секторе. В данном случае в России должны понимать, почему мы обречены на поставки газа 
Украине по цене в три раза ниже рыночной стоимости.

Эта  игла  дешевого  российского  газа  безусловно  сохраняет  энергетическую  зависимость  Украины  и  не 
подталкивает  к  конверсии  украинской  экономики,  к  развитию  энергосберегающих  технологий  и  т.п.  Она  консервирует 
отношения в промышленном секторе. И фактически  все эти годы она не давала экономических побудительных мотивов 
для  развития  украинской  экономики  в  энергосберегающем  направлении.  Украина  откровенно  пользовалась  дешевыми 
ценами и не думала о будущем.

Наверное,  можно так  себя вести,  если вы уверены,  что эта «лафа» будет  продолжаться вечно.  Но тогда  вы 
должны быть очень внимательны ко всем другим аспектам в отношениях с Россией. В условиях, когда вы демонстративно 
пренебрежительно  относитесь  к  ее  интересам,  бесконечно  ее  задеваете  в  политическом,  экономическом,  военно-
стратегическом плане, имеете совершенно отличные от нее планы развития в регионе, – у вас нет оснований рассчитывать, 
что эта «лафа» будет продолжаться.

 – У вас, как известно, есть замечания к языковой политике Украины. Насколько они серьезны?
К. Затулин:  Не то,  чтобы у меня есть замечания – это замечания одного из многих. Но, заметим, Украина не 

выполняет никаких базовых соглашений по статусам региональных языков.  Не выполняет по существу и Европейскую 
хартию о защите национальных меньшинств своей языковой и региональной политикой.

Наличие языковой проблемы в Украине на уровне властей и политиков модно отрицать. Кстати, эти отрицания 
исходят не только из лагеря правящей власти. Во времена Л. Кучмы и Л. Кравчука точно так же было принято не замечать 
эти проблемы и говорить, что они не существуют. Тем не менее, давайте разберемся, существуют они или нет. Начнем с 
самого простого – результата.

Со времени всесоюзной переписи 1989 года до всеукраинской переписи 2002 года прошло 13 лет. За это время 
число  русских  в  Украине  уменьшилось  на  25%.  При  этом,  конечно,  произошли  серьезные  изменения:  перемещение 
населения,  снижение  рождаемости,  увеличение  смертности  и  т.д.  Однако  же,  численность  украинского  населения  не 
увеличилась, она осталась примерно такой же, какой была в 1989 году. Из-за неблагоприятных факторов прироста не было. 
А в отношении русского населения произошло драматическое сокращение.

Почему это произошло? Может быть эти люди куда-то уехали? Нет, они просто перестали идентифицировать себя 
при  проведении  переписи  как  русские.  То  есть,  быстрыми  темпами  происходит  процесс  ассимиляции,  украинизации 
русского населения. А происходит это потому, что во многих отношениях, как это ни кажется дико, в Украине недостаточно 
комфортно или патриотично быть русским. В Украине не созданы условия для изучения русского языка, так, как он того 
требует в Украине.

С первых дней независимости Украины фактическое и юридическое положение вещей между собой не совпадают. 
В Украине, по самым скромным подсчетам, больше половины населения говорит на русском языке, а добрая часть думает, 
пишет и вообще общается на русском языке. При этом русский язык фигура умолчания в Конституции Украины с точки 
зрения его статуса. Есть единственный государственный язык – украинский. С самого начала, в угоду такой примитивно 
понятой «незалежности» отрицалась фактическая распространенность русского языка в Украине.

При В.  Ющенко все то,  что  и так  делалось все эти годы,  приобрело  местами просто  вызывающий характер. 
Например, с назначением А. Матвиенко в Крым,  который тут же принялся полностью переводить делопроизводство на 
украинский язык.

 – Есть ли будущее у проекта ЕЭП, на Ваш взгляд?
К. Затулин: До марта месяца точно никакого серьезного будущего нет. И вообще до марта нет никакого серьезного 

будущего для принятия серьезных решений в Украине. А вот сможет ли после марта обновленная в ходе выборов Украина 
приступить к серьезным решениям, будет связано с расстановкой сил в парламенте.

До этого все шаги, которые предпринимает правительство в экономической области, будут сильно завязаны на 
политическую коньюктуру и предвыборную ситуацию. Поэтому никакие стратегические, далеко идущие, устойчивые шаги, в 
которые можно было бы верить, вряд ли будут за это время произведены.
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Собственно  говоря,  Владимир  Путин  продемонстрировал  понимание  этого,  когда  отказался  от  совершенно 
рекламного визита в Киев. Визита, который не был подготовлен никаким развитием российско-украинских отношений, и в 
ходе которого не предполагалось подписание каких-либо серьезных документов. Нельзя же ехать Президенту РФ после 
всего произошедшего в Украине для того, чтобы подписать технический регламент российско-украинской комиссии.

 – Каковы шансы на вступление Украины в НАТО, и как это может сказаться на российско-украинских отношениях?
К. Затулин: Безусловно, НАТО и руководство Украины спят и видят вступление Украины в НАТО. НАТО понятно 

почему, руководство Украины – потому что оно считает,  что под зонтиком НАТО убережется от российского влияния и 
политически укрепит свои позиции внутри страны.

С другой стороны, препятствием на пути вступления в НАТО является сама Украина, фактор ее двухполюсности, 
мнение народа Украины. Все бы хорошо, но вот люди Украины в НАТО что-то не очень торопятся. Отсюда и разговоры об 
интенсифицированной программе ознакомления с НАТО, последние натовские визиты.

Это лишний повод убедиться в том, какой вывод сделал В. Ющенко из своих кризисных отношений с Россией. И 
он, судя по всему, продолжает метаться, и, хотя продолжает говорить России приятные слова, в основных чертах его курс 
остался неизменным.

Поэтому вступление Украины в НАТО скандализирует отношения с Россией. Это было бы внутреннее решение 
Украины, мы этого не отрицаем. Но у России также есть все права оценивать это решение Украины для себя так, как она 
считает нужным. Мы считаем нужным сказать, что вступление Украины в НАТО заставит нас по-другому рассматривать 
Украину, вносить изменения в свою оборонную доктрину, в концепцию своей национальной безопасности, делать далеко 
идущие выводы. Это, безусловно, потребует дополнительного напряжения сил в России, поскольку перестройка оборонной 
стратегии – недешевое дело.

Естественно, мы не заинтересованы в этом, мы не являемся членами НАТО и не предполагаем ими быть. Даже 
если сегодня НАТО не предполагает с нами воевать, приближение такого военно-политического блока к нашей границе, – 
это  испытание  для  страны,  которая  членом  блока  не  является.  Поэтому  мы  однозначно  против  того,  чтобы  Украина 
вступала в НАТО. При этом я еще раз хочу подчеркнуть – это внутренний украинский вопрос.

 – Вы заявляли, что для Черноморского флота будут создаваться невыносимые условия в Крыму. Какие в связи с 
этим варианты развития ситуации?

К. Затулин: Хочу заметить, что то, что я говорил, находит подтверждение. И не только в булавочных или более 
серьезных  уколах,  связанных  с  нахождением  флота.  Адмирал  В.  Безкоровайный,  бывший  командующий  украинскими 
морскими  силами,  подтвердил  мои  опасения.  Он  диаметрально  противоположного  мнения  относительно  пребывания 
Черноморского  флота  в  Крыму.  При  этом  в  своем выступлении,  примерно  месяц  назад,  сославшись  на  мое  мнение, 
фактически подтвердил, что такие планы у определенных политических сил, поддерживаемых властью Украины, есть.

Они состоят в том, чтобы всячески обострять ситуацию вокруг нахождения Черноморского флота в Севастополе. 
Президент В. Ющенко уже неоднократно, вопреки своим обещаниям,  ставил этот вопрос в форме пересмотра условий 
базового соглашения, пересмотра арендной платы, необходимости инвентаризации объектов недвижимости, занимаемых 
Черноморским флотом. Он и к планировавшемуся визиту В. Путина публично заявлял о том, что собирался подготовить 
какие-то предложения, связанные с базированием Черноморского флота. Не для того, чтобы облегчить это базирование, а 
для того, чтобы поставить какие-то новые вопросы.

Стратегия, если ее можно назвать стратегией, состоит в том, чтобы так замучить флот и Россию постоянными 
придирками,  ограничениями  и  проблемами,  чтобы  в  конце-концов  в  России  какой-нибудь  лишенный  терпения 
государственный деятель сказал бы: «Да черт с ними, давайте выведем этот флот из Украины, у нас одни проблемы с его 
пребыванием».

Но эта линия чревата для Украины. Обострение ситуации вокруг Черноморского флота в силу знаковости этого 
вопроса оказывает живейшее влияние на общественное мнение России. И власть России, в конечном счете, тоже.

Не  буду  скрывать,  мы относимся  к  нахождению Крыма и  Севастополя в  составе  Украины как  к  фактической 
исторической  несправедливости.  Мы не  считаем возможным ставить  вопрос  о  каких-то  территориальных  претензиях  к 
Украине.  Тем  не  менее,  это  широко  распространенное  мнение:  Крым  оказался  в  составе  Украины  в  результате 
волюнтаристских действий и совершенно безосновательно.

Так  или  иначе,  при  нахождении  Черноморского  флота  России,  при  поддержании  определенного  культурного 
сотрудничества между Крымом и Россией эти вопросы смягчались. Если ситуация вокруг пребывания Черноморского флота 
будет  обостряться,  это  будет  обострять  весь  контекст  российско-украинских  отношений.  Поэтому завоевания по  части 
маяков в Крыму или объектов недвижимости в Севастополе – эта овчинка для Украины не стоит выделки.

В самом Севастополе и Крыму население находится в  депрессивном состоянии.  Это мешает  развитию этого 
региона.  Он  фактически  развивается  как  подмандатная  территория,  куда  присылают  сверху  губернаторов  вроде  А. 
Матвиенко, не уважающих местные обстоятельства, играющих на очень опасной струне крымскотатарского экстремизма 
ради того, чтобы с помощью крымских татар держать в тонусе, в страхе российское большинство на полуострове.

Все это нас в России очень беспокоит.  Пребывание флота и напряженность в Крыму – это взаимосвязанные 
вопросы. В России на это всегда будут обращать первостепенное внимание.

 –  Какую роль  может  сыграть  Россия  на  грядущих  парламентских  выборах  в  Украине?  Будут  ли  у  нее  свои 
фавориты?

К. Затулин: Если говорить о российском обществе, о предпочтении на выборах тем или иным политическим силам 
в  соседней  стране,  то  это  проявляется  в  деятельности  политических  партий  и  деятелей.  То,  что  вообще  Россия 
интересуется происходящим на украинских выборах – это не странно и не случайно. Весь мир интересуется. Интересуются 
США, которые никогда не жили на одном государственном пространстве с Украиной на протяжении сотен лет. Интерес 
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России понятен, прошло не так много по историческим меркам лет после распада СССР. Интерес России подогревается 
нерешенностью  целого  ряда  вопросов,  доставшихся  в  наследство  от  Советского  Союза,  желанием  повлиять  на  курс 
Украины с тем, чтобы он сохранял наличие дружеских, стратегических, по-настоящему партнерских отношений.

Разумеется, Россия была вовлечена в масштабную схватку, которая происходила в Украине. Думаю, в этом надо 
обвинять не столько Россию, сколько увидеть, что в деятельности предыдущего Президента Л. Кучмы все время сквозило 
желание запутать ситуацию и втянуть в борьбу между собой и Россию, и США. Ему это к 2004 году удалось. При этом он 
строил совершенно нереальную схему, когда вмешательство и России, и США, столкновение главных политических сил на 
президентских  выборах  2004  года  должно  было  волшебным  образом  привести  к  тому,  чтобы  все  сошлись  на 
пролонгировании его полномочий и отказались от всяких амбиций.

Все эти интриги слабого с этой точки зрения Президента привели к тому, что Россия оказалась втянута в борьбу за 
Украину. Втянута публичным образом, на стороне, в основном, одного кандидата. Хотя были политические силы, которые 
поддерживали В. Ющенко и Ю. Тимошенко. В самой России они носят маргинальный характер, но в Украине они старались 
вести себя как можно более громче, и их было больше слышно в Украине, чем в России. Имею в виду лидеров Союза 
правых сил. Думаю, что и сейчас среди деятелей СПС найдутся те, кто будет поддерживать блок «Наша Украина» или 
Юлию Тимошенко.

Но основные политические силы России будут поддерживать те политические партии и группы, которые имеют 
заслуживающую доверия программу сотрудничества с Россией. Не декларативную, не коньюктурную, а заслуживающую 
доверия. Безусловно, это Партия регионов, Прогрессивно-социалистическая партия Украины.

Я не исключаю, что определенная поддержка по партийной линии будет и у Народной партии Литвина. Хотя я 
лично скептически отношусь к  пророссийским заявлениям В.  Литвина.  Я не считаю,  что он честно вел и ведет себя с 
Россией. Скорее, он пытается оседлать коньюктуру. Но недавний визит Сергея Миронова, с «Партией жизни» которого у В. 
Литвина есть договор о сотрудничестве, свидетельствует о том, что Владимир Михайлович будет пробовать через такого 
рода контакты доказать избирателям Украины, что он, по крайней мере, имеет программу сотрудничества с Россией.

До  определенной  степени  сохраняется  интрига  в  отношении  Соцпартии.  В  ней  всегда  существовало  крыло, 
настаивающее  на  развитии  отношений  с  Россией.  Но  сегодня  Соцпартия  для  сторонников  России  серьезно 
скомпрометирована участием в «оранжевой» коалиции и деятельностью министра внутренних дел, который очень активен в 
том, чтобы находить следы российского заговора, «руку Москвы», открывать всякого рода преследования на Юге и Востоке 
Украины.

Наконец, обязательно следует упомянуть Компартию. Она несет черты прошлого в своей идеологии, и у нее в 
этом  плане  есть  постоянный  партнер  в  России  –  Компартия  РФ.  Уверен,  что  Компартия  не  может  отказаться  от 
пророссийской внешнеполитической программы и она будет ее по традиции развивать на выборах.

То, что отношения с Россией будут в фокусе избирательной кампании в марте месяце ясно. Также ясно,  что, 
поскольку по сути прозападный курс, предложенный лидерами «оранжевой» революции, провалился, то,  как всегда это 
бывает  в  природе,  будет  откат  от  прозападной  идеологии  в  сторону  желания  поконкурировать  за  пророссийски 
настроенного избирателя. Мы уже это наблюдаем. И нам в России я бы пожелал большей разборчивости в определении 
своих партнеров. Скоро появится очень много ложных героев на ниве развития российско-украинских отношений.

 – Ваш прогноз: какие политически силы имеют шанс на успех на парламентских выборах-2006?
К.  Затулин:  Структурирование  еще  не  завершено,  поэтому  это  несколько  преждевременный  прогноз.  Но  уже 

совершенно очевидно, что в парламенте окажется Партия регионов или производная от нее – Блок Виктора Януковича. Все 
зависит от того, какой вариант они в итоге изберут.

В  парламенте  окажется  «Наша  Украина»,  связанная  с  В.  Ющенко  и  в  силу  этого  рассчитывающая  на 
административный ресурс и группу фанов В. Ющенко, которые, что бы ни делал их кумир, будут за него голосовать. Такие 
же шансы и на таком же примерно уровне есть у Блока Юлии Тимошенко.

Я  бы  вообще  определил  шансы  трех  упомянутых  сил  как  примерно  равные.  Может  быть,  с  некоторым 
преимуществом, в случае успешной избирательной кампании, Партии регионов. Она вполне способна набрать до 30%. Я 
сомневаюсь, что столько процентов натянет «Наша Украина». Скорее всего, их возможности сегодня где-то в пределах 
20%.

Сегодняшний рейтинг Партии регионов тоже 20%, но у нее есть потенциал в силу того, что вряд ли ситуация в 
Украине будет улучшаться. Все больше и больше людей просто из соображений здравого смысла, в том числе и те, кто 
колебался и поддерживал «оранжевую революцию», разочаровываясь в ней, будут возвращаться к своим прежним кумирам 
и голосованиям. Не весь электорат 2004 года, но значительную его часть Партия регионов в состоянии вернуть. Правда, 
при одном условии: решительной избирательной кампании и большего политического мастерства, чем она показывала до 
сих пор.

Все остальные участники очень важны, хотя и не претендуют на большие проценты. Это как раз те, кто будет 
участниками торга в будущем парламенте в вопросе создания коалиции для избрания премьер-министра и руководства 
парламента. Парламент будет сложноуправляемый, коалиционный. В него пройдут и Компартия, и Соцпартия, и ПСПУ Н. 
Витренко. Вероятно, пройдет Народная партия В. Литвина. Не исключаю, что появятся новые политические силы, которые в 
зависимости от своей избирательной кампании и коньюктуры могут набрать в районе 5-6%.

По определению будет расти вес в политике неполитического премьера Юрия Еханурова. Хотя он и избран на эту 
должность потому, что он не политик или выглядит не политиком, с течением времени он будет предъявлять все больше 
претензий на политическую власть. И я не знаю в какой степени блок «Наша Украина» в этой ситуации будет отражать 
интересы В. Ющенко, а не Ю. Еханурова.
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Или Ю. Ехануров найдет какой-то еще способ выйти на политическую арену, инициировав создание политической 
силы демонстративно-прагматического свойства. Хотя Ю. Ехануров везде и всюду говорит о том, что чиновники должны 
уйти из политики, свои ставки он в этой борьбе делать будет. И это еще одна причина для того, чтобы говорить о том, что 
нынешними проблемами дело не закончится в лагере «оранжевой революции». Вполне возможно столкновение бывших и 
нынешних соратников В. Ющенко из-за дележа власти в новой сегодняшней системе властной вертикали.

 – Благодарим за интересную беседу!

К.Затулин: "Оранжевый цвет скомпрометировал себя ударными 
темпами - гораздо быстрее, чем красный" 

31.10.2005, Ukraine Daily
Алиса Ложкина

В  преддверии  выборов  тема  российско-украинских  отношений  снова  становится  актуальной.  О  состоянии  и 
перспективах  двухсторонних  отношений,  а  также  о  российском  взгляде  на  события,  происходящие  в  Украине  с 
корреспондентом «Ukraine Daily» Алисой Ложкиной беседовал депутат Государственной Думы России, директор Института 
стран СНГ Константин Затулин. 

- Как на Ваш взгляд изменились отношения России и Украины после выборов 2004 года?
-  Отношения  ухудшились,  стали  непредсказуемыми  в  тактическом  плане  и,  к  сожалению,  негативно-

предсказуемыми на стратегическую перспективу. 
Я  никогда  не  обольщался  насчет  подлинности  «дружбы,  сотрудничества  и  партнерства»  между  Россией  и 

Украиной в годы Кравчука и Кучмы. Я даже выступал против ратификации договора между нами с таким названием в 1999 
году. Не хотел, чтобы мышку называли кошкой, а договор о границе, то есть разделительной черте – договором о дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве, то есть сближении. Но все-таки прежние, до 2005 года, наши отношения были отношениями 
надежды, даже если не все ее разделяли.

Нынешние отношения – это отношения тревоги. Тревогу вызывает неуемное желание противопоставить Украину 
России во всяких мыслимых и немыслимых комбинациях, ГУАМах второй молодости, Карпатских декларациях и Балто-
Черноморо-Каспийских альянсах. Тревогу вызывает наступление на вчерашнюю общую историю и сегодняшнее единство 
украинского православия с Москвой.  Пробуждаются старые тревоги – об условиях нахождения Черноморского флота в 
Севастополе  и  атмосфере  вокруг  него,  и  возникают  новые  –  о  конфронтационных  устремлениях  новой  власти, 
развернувшей охоту на ведьм на Юге и Востоке Украины.

Впрочем,  некоторые  тревоги,  успев  родиться,  быстро  умерли.  Год  назад  на  Майдане  обещали  экспорт 
«оранжевой» революции в Россию. Год заканчивается совсем в другой обстановке. Оранжевый цвет скомпрометировал 
себя ударными темпами – гораздо быстрее, чем красный. 

-  Какими Вы видите причины того, что РФ сделала неудачную ставку на выборах в Грузии, Украине и 
Киргизстане? Является ли это свидетельством желания Москвы таким образом перевести отношения в рамках СНГ 
в формат прагматической, экономически ориентированной политики? 

- По порядку: РФ не делала никаких ставок на выборах в Грузии и Киргизстане. В Грузии одни прозападные силы 
Шеварднадзе, когда окончательно проворовались, по инициативе раздосадованных спонсоров из США были отстранены от 
кормушки другими, еще более прозападными в лице Саакашвили. Сейчас спонсоры потихоньку начинают понимать, что в 
Грузии коррупция – не преступление, а образ жизни. Последние несколько сотен лет. 

В Киргизии Север борется с Югом – за власть и деньги, которые без власти не заработаешь. К России это не 
имеет прямого отношения, любые власти Киргизии будут дружить с Россией. И дружат, - при Акаеве и без него. 

С Украиной, конечно, все сложнее. В начале 2000-х Россия была поставлена перед выбором – как реагировать на 
попытку дестабилизировать соседнюю, самую важную и трудную для нас страну СНГ. Только для наивных людей являлось 
секретом, что попытка свергнуть только что избранного на второй срок Президента Кучму имела не только внутренних, но и 
внешних вдохновителей. Как и в случае с Шеварднадзе, они, вероятно, считали, что Мавр, сделавший дело, должен уйти. А 
Кучма к тому времени сделал, как минимум, одно важное дело, которое кроме него, лауреата Государственной премии 
СССР в области ракетостроения, вряд ли смог сделать кто-то еще: добился подписания и узаконения того самого договора 
о дружбе с Россией, который окончательно прописал Украину в нынешних границах на карте Европы. С другим – с каким-
нибудь героем Майдана – Россия еще бы подумала такой договор подписывать. 

Отсюда и мотивы поведения наших властей. Расхлебывая чужую кашу, отвечая за прежние ошибки, но понимая, 
что отношения с Украиной слишком много значат для России, что все в них скроено на честном слове, новое руководство 
РФ было вынуждено поддержать гаранта наших договоренностей – Президента страны,  гражданское противостояние в 
которой все равно неминуемо втянет Россию. Как обошелся этот «гарант» с Россией, с собственным кандидатом Виктором 
Януковичем, да и, в конце концов, с самим собой, - хорошо известно. Да, Кучма был неудачной ставкой: ставка сама не 
должна определять правила игры. Россия позволила Кучме навязать себя, свое видение ситуации, свой план поведения. 
Мы в первый раз после 1991 года вступили в серьезную борьбу за свои национальные интересы за рубежом. И победили 
бы, не будь этой «кучмы». 

Мы  учимся,  как  Петр  после  Нарвы.  Сегодняшний  прагматизм  в  отношениях  с  Украиной  –  следствие 
переосмысления  прежних  ошибок  и  объективного  анализа  нынешней  украинской  внешней  и  внутренней  политики. 
Примитивно понятый, товарно-денежный прагматизм также не вечен в наших отношениях с Украиной, как и политика ее 
нынешних властей. 
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-  Известно,  что Украина в настоящее время зависит от  поставок российских энергоносителей.  В какой 
степени попытки официального Киева диверсифицировать поставки нефти в страну могут ухудшить двусторонние 
отношения?

- Ни в какой. Во-первых, я не верю в успешность попыток за год перепрыгнуть через экономическую географию. 
Нефть, а тем более газ, даже если бы они свободно торговались на Привозе и Сорочинской ярмарке, до Украины надо 
довезти. В какой таре, если не в российских трубопроводах? Может, Буш в баллончиках пришлет? У него столько нет.

Во-вторых, с теми, с кем Украина ведет переговоры по нефти и газу, России договориться легче. Посмотрите на 
карту. 

-  За  последние  годы  Россия  инициировала  создание  нескольких  межгосударственных  объединений. 
Последней масштабной инициативой было создание ЕЭП. К сожалению, ни один из них не смог стать мощной 
региональной организацией. Скажется ли провал данных проектов на дальнейших инициативах Москвы и будет ли 
в таком случае Кремль менее амбициозен в вопросах организации управления этими структурами?

- Последней масштабной инициативой, чтобы быть точным, было слияние ЦАС с ЕврАзЭС и вступление, таким 
образом, бывшего члена ГУУАМ – Узбекистана в ряды Евроазиатского экономического сообщества. Только что в Москве 
закончилось очередное заседание Совета глав правительств стран Шанхайской организации сотрудничества, к которой в 
этом году, пока в качестве наблюдателей, присоединились Индия, Пакистан, Иран и Монголия. В странах, ныне входящих в 
эту «региональную организацию», проживает большая часть человечества. 

ЕЭП действительно вряд ли состоится. По крайней мере, до марта 2006 года. Как известно, проект ЕЭП был 
выдвинут исключительно ради участия Украины в серьезной интеграции на постсоветском пространстве. Все остальные 
участники ЕЭП и так сотрудничали в других форматах. Отсутствие Украины – серьезная потеря для всех, но для Украины, 
прежде всего. Зимой это станет еще яснее. Если голова не замерзнет.

-  На  выборах  в  Польше  победу  одержал  Лех  Качинский,  которого  считают  «противником»  Москвы. 
Окажется ли Украина заложником вероятного ухудшения российско-польских отношений, и какая в этом процессе 
будет позиция Кремля?

- Что-то я не вижу, как еще больше можно ухудшить российско-польские отношения при Качиньском, после того, 
как они были ухудшены при Квасьневском.

Выборы в Польше, как и в Грузии, для России были безвариантны. Тут «дышат почва и судьба»: Грузия и Польша, 
не в составе России или руководимого из Москвы политического и военного союза, всегда будут враждебны России. Эта 
азбука геополитики. Грузия – потому, что это слабая, раздираемая на части декоративная страна, которой нечем торговать, 
кроме своего географического положения. А это положение – ворота на Кавказ, к Каспию и Средней Азии - интересует 
только тех,  кто хочет туда попасть в обход России. Польша – потому,  что ее мучают прошлые обиды и позапрошлое 
державное величие, утраченное в 1654 году. 

Польша, сознательно или инстинктивно, пытается превратить Украину в свое второе издание. Так было всегда. 
Согласна ли Украина, уйдя от России, стать вторым изданием Польши? Что это даст Украине?

-  Продолжим  тему  выборов.  Ситуация  в  Беларуси  свидетельствует  о  невысоких  шансах  Александра 
Лукашенко. Потеряет ли Москва и этот плацдарм? Какой будет политика Кремля после полной изоляции и потери 
политических рычагов влияния на соседние страны?

-  Слухи  о  преждевременной  кончине  России,  как  всегда,  сильно  преувеличены.  Как,  впрочем,  и  мнение  о 
«невысоких  шансах  Александра  Лукашенко».  Вы  путаете  реальные  вещи  с  пиаром.  Невысокими  можно  с  полным 
основанием назвать шансы белорусской оппозиции. 

Кстати, далеко не всех в России это радует. Мы давно перестали смотреть на Лукашенко влюбленными глазами, 
но  это  не  значит,  что  мы  обольщаемся  возможностями  и  целями  оппозиции.  Режим  Лукашенко  пользуется  твердой 
поддержкой трети населения, а другая треть, если не половина, считает, что других вариантов просто нет. Беларусь - не 
Украина, как любил говаривать один государственный деятель. В том числе и потому, что Лукашенко – не Кучма. 

- На прошлых выборах РФ через свои СМИ активно поддерживала лишь одного кандидата. Повторится ли 
ситуация в марте 2006 года и насколько эффективна на Ваш взгляд подобная технология?

- Прошлые выборы на Украине были президентскими. Выбирали одного. Россию, как и Запад, можно было бы 
упрекать  в  том,  что  они  поддерживали  конкретных  кандидатов  еще  до  первого  тура,  который все  равно  заставил бы 
положить все яйца в одну корзину. Россия и Запад делали это не по глупости, а потому, что этот спор, - в том числе 
благодаря интригам Кучмы, втянувшего их в борьбу за Украину, - стал принципиальным с самого начала. Все остальные 
кандидаты, при всем к ним уважении, стали статистами в схватке Ющенко с Януковичем еще до первого тура. 

Выборы в марте 2006 года будут парламентскими. Выбирают 450. И, насколько я понимаю, это будут выборы в 
другой  стране,  после  вступившей  в  силу  политической  реформы.  Россия,  которая,  безусловно,  не  вся  на  одно,  даже 
Путинское, лицо, будет стараться играть на всех доступных ей инструментах. Это не означает, что мы будем в этот раз 
беспринципны.  Как раз наоборот,  в России будут  степень своей поддержки ставить в зависимость от  принципиальных 
положений  партийных  программ  и  доверия  к  лидерам  списков.  У  России  есть  друзья  в  Украине,  а  значит  есть  свои 
фавориты на выборах, за успех которых мы в России будем переживать.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
О финансировании в 2006 году программ поддержки 
соотечественников за рубежом 

А.Докучаева
19 октября в Комитете по делам СНГ и связям с соотечественниками состоялось совещание, на котором вместе с 

представителями МИДа, Минфина обсудили вопросы финансирования программ поддержки российских соотечественников 
за рубежом в следующем году. Вопрос чрезвычайно актуален, поскольку в Госдуме проходит подготовка законопроекта «О 
федеральном бюджете на 2006 год» к третьему чтению, когда будет определяться средства, выделяемые на отдельные 
статьи  расходов.  Как  известно,  с  1995  года  в  бюджете  имеется  целевая  статья  расходов  на  оказание  помощи 
соотечественникам за рубежом. В проекте госбюджета, внесенном Правительством РФ, на поддержку соотечественников 
выделено  323. миллиона 570 тысяч рублей.  На 2005 было выделено 302,4 миллиона рублей. Таким образом, если учесть 
инфляционный коэффициент, то средства запрошенные МИДом на  программы поддержки соотечественников в 2006 году 
меньше, чем в текущем году. Такое положение явно не отвечает потребностям, выраженным в заявках соотечественников, 
и обозначает отступление в этом вопросе, названном Президентом России – приоритетным во внешней политике.  

Как  мы  уже  сообщали   в  прошлом  бюллетене,  16  сентября  с.г.  Комитет  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками обсуждал вопрос о финансировании программ поддержки соотечественников в бюджете 2006 года. 
Было решено собрать специальное совещание с представителями МИД России и Минфина. И такое заседание состоялось 
19  сентября.  Вел  его  –  депутат  К.Ф.Затулин,  являющийся  также  членом  Правительственной  комиссии  РФ  по  делам 
соотечественников  за  рубежом.  Заместитель  Министра  иностранных  дел  Г.Б.Карасин,  который  недавно  назначен 
курировать работу по поддержке соотечественников, сообщил, что в МИДе формируется специальное подразделение по 
работе с соотечественниками, правда пока неясно, как его назовут, кто его возглавит и кто будет в нем работать. Он также 
проинформировал, что заседание Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом (второе в этом 
году) все-таки состоится 28 ноября. На нем будут подведены итоги работы  в 2005 году и приняты планы на следующий год. 
О планах Росзарубежцентра рассказали Э.В.Митрофанова и Т.В.Полоскова. Свое критическое отношение на работу МИДа 
по линии соотечественников и предложения по исправлению ситуации высказали председатель Комитета по делам СНГ и 
связям с соотечественниками А.А.Кокошин и депутат В.Е.Чуров. Подробности содержательной дискуссии можно узнать из 
Протокола,  размещенного  ниже.  Как  нам  известно,  на  основании  Протокола  в  МИДе  готовятся  поручения 
загранучреждениям по выполнению отраженных в нем вопросов.

Во исполнение рекомендаций совещания депутат К.Ф.Затулин подготовил и внес в профильный Комитет Госдумы 
-  Комитет  по  бюджету  и  налогам  -  несколько  поправок  в  проекты  законов  и  постановление  Госдумы,  касающихся 
формирования федерального бюджета  на следующий год. 

Поправка в законопроект "О федеральном бюджете на 2006 год", который скоро будет рассматриваться в третьем 
чтении, увеличивает сумму расходов на оказание помощи соотечественникам за рубежом на 30 миллионов рублей за счет 
перераспределения части средств, направленных на осуществление международной деятельности и содержание аппарата 
управления внутри раздела общегосударственных расходов. 

Также предложена поправка в текст постановления Государственной Думы «О принятии в третьем чтении проекта 
Федерального  закона   №  211446-4 «О  федеральном  бюджете  на  2006  год» следующего  содержания:  «Предложить 
Правительству Российской Федерации по итогам исполнения федерального бюджета за первый квартал 2006 года внести 
изменения  в  Федеральный  закон «О  федеральном бюджете  на  2006  год»,  предусмотрев   1)  увеличение  расходов  на 
оказание помощи соотечественникам за рубежом  в 2006 году на 100 миллионов руб.; 2) увеличение расходов на поддержку 
демократического процесса и контроль за соблюдением основных прав и свобод человека за рубежом на 100 миллионов 
рублей; считать данные направления расходов приоритетными».

Кроме того, поданы поправки в проект федерального закона «О внесении изменений в Федеральный закон «О 
бюджетной  классификации Российской  Федерации»  и  Бюджетный  кодекс  Российской  Федерации», принятый  в  первом 
чтении 22 сентября 2005 года. Сейчас законопроект готовится ко второму чтению, запланированному на начало декабря с.г. 
Предлагается  дополнить   Перечень  целевых  статей  функциональной  классификации  расходов  бюджетов  Российской 
Федерации целевой статьей   «Оказание помощи соотечественникам за рубежом» и  статьей по  новому направлению, 
которого ранее не предусматривалось в бюджете,:  «Поддержка демократического процесса и контроль за соблюдением 
основных прав и свобод человека за рубежом». Выделение данных целевых статей обеспечит защиту их  финансирования 
через федеральный бюджет. 

О  прохождении  данных  поправок  мы  будем  информировать  читателей  Информационно-аналитического 
бюллетеня.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Протокол совещания в Комитете по делам СНГ и связям с 
соотечественниками по вопросам бюджетного финансирования программ 
поддержки российских соотечественников за рубежом

19 октября 2005 года

( проведено в соответствии с решением Комитета от 13 .10. 2005г)

Председательствующий:
Затулин  Константин  Федорович  –  член  Комитета  Государственной  Думы  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками
Присутствовали: 
Кокошин Андрей Афанасьевич –     председатель Комитета Государственной   Думы по делам СНГ и связям с 

соотечественниками,
Антуфьев Сергей Владимирович -  заместитель Председателя Комитета Государственной Думы по делам СНГ и 

связям с соотечественниками,
Габдрахманов Ильдар Нуруллович- член Комитета Государственной Думы по бюджету и налогам, 
Чуров  Владимир  Евгеньевич  –  заместитель  Председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  делам СНГ  и 

связям с соотечественниками,
Карасин  Григорий  Борисович  -  заместитель  Министра  иностранных  дел  Российской  Федерации,

Митрофанова Элеонора Валентиновна – Руководитель Росзарубежцентра
Российской Федерации,
Ламм Раиса Борисовна -   заместитель директора Департамента
бюджетной политики Минфина  Российской Федерации,         
Полоскова Татьяна Викторовна    -   начальник Управления по работе с соотечественниками и странами СНГ и 

Балтии Росзарубежцентра МИД Российской Федерации,
Банников Владимир Павлович  -  старший советник ДСПО МИД Российской Федерации, 
Сучков Дмитрий Ильич -  помощник заместителя Министра иностранных дел  РФ  Карасина Г.Б.,
Докучаева Александра Викторовна – заведующая  отделом диаспоры и миграции Института стран СНГ,
Тарасова  Валентина  Прохоровна   -  заместитель  руководителя  аппарата  Комитета  по  делам СНГ  и  связям  с 

соотечественниками.
Председательствующий Затулин К.Ф. предложил основные темы для обсуждения:
1. О состоянии и перспективах освоения финансовых средств, выделенных Федеральным бюджетом на поддержку 

российских соотечественников в 2005 году;
2.  О  возможных  совместных  действиях  Министерства  иностранных  дел  Российской  Федерации  и   Комитета 

Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками  по  подготовке поправок к проекту Федерального 
бюджета на 2006 год в части поддержки российских соотечественников за рубежом;

3. О практике использования бюджетных средств, выделенных  на поддержку российских соотечественников за 
рубежом, Посольствами Российской Федерации в государствах СНГ и Прибалтики и путях ее совершенствования;

4.  О некоторых предложениях в адрес Правительственной комиссии РФ по делам соотечественников за рубежом 
(далее – Правительственная комиссия)

В процессе  обсуждения выступили Затулин К.Ф.,  Кокошин А.А.,  Чуров В.Е.,  Карасин Г.Б.,  Габдрахманов  И.Н., 
Митрофанова Э.В., Полоскова Т.В., Ламм Р.Б.:

Карасин Г.Б. проинформировал присутствующих  о  том,  что  из  выделенных бюджетом Российской  Федерации 
средств на поддержку соотечественников в 2005 году  в размере 302,4 млн. рублей по состоянию на 1 октября 2005 года 
освоено 226,8 млн.руб ( 75%). Оставшаяся сумма будет полностью освоена до конца года. При этом рассматриваются 
дополнительные заявки (пример: просьба Абхазии в приобретении учебников для школ с русским языком обучения). 

При разработке проекта Федерального бюджета на 2006 год МИД России вносил предложение о выделении на эти 
цели 350 млн. рублей, однако в проекте бюджета фигурирует цифра – 323,6 млн. рублей.

Карасин  Г.Б.  заявил,  что  поддержка  российских  соотечественников  за  рубежом  является  приоритетным 
направлением в работе МИДа России и подтвердил свою готовность к активному сотрудничеству в этом направлении с 
Государственной  Думой России. 

Проинформировал,  что  очередное  заседание  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за 
рубежом  состоится   26  ноября  т.г.  в  16  часов  и   будет  посвящено  отработке   рабочих  механизмов  использования 
бюджетных  средств,  как  в  финансовом,  так  и  в  политическом   плане.  Подтвердил,  что  инструкции  для  Посольств 
Российской Федерации о порядке расходования бюджетных средств будут дорабатываться.

Затулин  К.Ф.  выразил  сомнение  относительно  действенности  приоритетов  в  работе  МИДа  России  с 
соотечественниками  за  рубежом.  Подтверждением  тому  является  крайне  слабое  отстаивание  МИДом  позиций  по 
увеличению средств на поддержку соотечественников при   формировании проекта бюджета РФ на 2006 год. МИД России 
никогда по своей инициативе не обращался в этом вопросе за поддержкой к депутатам Государственной Думы, членам 
Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками, как это делают по своим направлениям практически все иные 
ведомства. Вызывают сожаление инертность и хронически недостаточный уровень представительности Министерства при 
обсуждении  бюджета  в  Думе.  Предложил  МИДу  России  провести   совещание  с  Послами  Российской  Федерации  в 
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государствах  СНГ  и  Прибалтики,  на  котором  обсудить  существующее  положение  и  механизмы    использования 
Посольствами  России  бюджетных  средств,  отпущенных   на  поддержку  соотечественников,   и  выработать  новые 
принципиальные подходы в этом направлении, к примеру, возможность легально поддерживать демократические процессы 
в государствах СНГ и Прибалтики.

Такое же совещание провести с руководителями организаций российских соотечественников и учесть  их мнение 
по  данной  проблеме.  Вся  эта  работа  должна  иметь  целью  изменение  и  осовременивание  направлений  поддержки, 
придания  большей  свободы маневра  в  расходовании средств  и  согласование  нового  порядка  с  Минфином и  другими 
заинтересованными ведомствами.

Чуров  В.Е.  предложил  при  отработке  механизмов  использования  бюджетных  средств  на  поддержку 
соотечественников за рубежом учесть возможность привлечения спонсорских средств. 

Полоскова Т.В.  проинформировала, что 10-12 ноября т.г. в Москве будет проведен семинар с представителями 
Росзарубежцентра  за рубежом, в ходе которого можно будет, в случае поручения МИДа России, обсудить вышеназванные 
вопросы. В свою очередь готова поделиться материалами личного исследования  о принципах расходования бюджетных 
средств Посольствами  Российской Федерации в государствах СНГ и Балтии, которое было проведено ею в  2004 году в 
ходе проведения мониторинга по заданию Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.

 Кокошин А.А. предложил МИДу России подготовить в проект бюджета на 2006 год более детальное обоснование 
предложений по поддержке соотечественников. Это обоснование необходимо сейчас, но оно же пригодится, когда будет 
проходить процедура уточнения расходов госбюджета в первом квартале 2006 года и перераспределения допдоходов. 
Поддержал  идею  доработки  инструкций  по  расходованию  бюджетных  средств   в  Посольствах  России,  с  тем,  чтобы 
Посольства могли бы   несколько раскрепощеннее  оказывать поддержку соотечественникам

Габдрахманов  И.Н.  уточнил,  что  реальнее  всего  можно  увеличить  финансовые  средства  на  поддержку 
соотечественников за рубежом  в проекте федерального бюджета на 2006 год путем  перераспределения средств внутри 
разделов проекта бюджета. Такую поправку нужно подготовить к  III чтению. Поправки принимаются до  24 октября ,  III 
чтение проекта состоится 18 ноября.   При обосновании этой поправки Комитет должен внести в проект постановления 
Государственной Думы  предложение о том, что расходы на содержание соотечественников за рубежом входят в число 
приоритетных.

Ламм Р.Б.  пояснила, что в текущем году подход к формированию бюджета носил принципиально новый характер. 
Бюджетную комиссию возглавляет Председатель Правительства страны. Минфин поддержал Министерство иностранных 
дел  России   в  выделении  дополнительно  на  его  расходы около   одного  миллиарда  рублей.  Высказала  пожелание  о 
необходимости совершенствования нормативной базы, касающейся работы с соотечественниками, в частности, Закона «О 
государственной политике в  отношении соотечественников  за рубежом»,   Правил расходования средств  на  поддержку 
соотечественников за рубежом, утвержденных Правительством Российской Федерации, и Положения о Правительственной 
комиссии по делам соотечественников за рубежом.

Митрофанова Э.В. поддержала предложение о необходимости  изменений в концептуальном подходе к поддержке 
соотечественников  за  рубежом,  в  том  числе  совершенствования  нормативной  базы.  Выразила  сожаление,  что 
Росзарубежцентр  не  привлекается  к  процессу  распределения  средств  на  поддержку  соотечественников  за  рубежом  в 
Посольствах Российской Федерации в государствах СНГ и Балтии, хотя представители Росзарубежцентра могли бы взять 
эту работу на себя полностью, освободив работников Посольств для выполнения  других не менее сложных дел. 

По итогам совещания приняты следующие рекомендации::
1.  Обратиться  к  Правительственной  комиссии  и  МИДу  Российской  Федерации  с  просьбой  подвести 

предварительные итоги финансирования программ  поддержки соотечественников в 2005 году  и, в частности, уточнить 
судьбу  финансовых  средств,  выделенных  в  бюджете  Российской  Федерации  на  проведение  II Конгресса  российских 
соотечественников  в  2005  году.  Провести  необходимую  работу  для  перераспределения  неиспользованных  средств  на 
другие программы  поддержки соотечественников за рубежом.

Считать необходимым в будущем предварительное обсуждение самих программ  и направлений финансирования 
с участием депутатов-членов Комитета Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками;  

2. Комитету по делам СНГ и связям с соотечественниками внести в установленном порядке в Комитет по бюджету 
до 25 октября с.г. поправки к законопроекту о госбюджете на 2006 год, предусматривающие перераспределение в пользу 
программ поддержки соотечественников части средств, направленных на осуществление международной деятельности и 
содержание аппарата управления;

3.  Комитету по делам СНГ и связям с соотечественниками до 25 октября с.г. подготовить и согласовать с МИДом 
России и внести в Комитет по бюджету ГД РФ  необходимые предложения в проект постановления Государственной Думы 
по принятию законопроекта о госбюджете РФ на 2006 год в 3-м чтении с тем, чтобы при принятии в будущем поправок к 
этому  закону по итогам его исполнения в 1-м квартале 2006 года, была предусмотрена возможность дополнительного 
финансирования программ поддержки соотечественников за рубежом как приоритетных;

4. Рассмотреть возможность внесения в Закон о бюджетной классификации и законопроект о бюджете на 2006 год 
статьи расходов на «Поддержку демократического процесса и контроль за соблюдением основных демократических прав и 
свобод человека за рубежом»;

5.  Обратиться  к МИДу России с предложением  обсудить с представителями Посольств Российской Федерации  и 
руководителями  наиболее  значимых  организаций  российских  соотечественников  в  государствах  СНГ  и  Прибалтики 
существующие  проблемы  и  пути  совершенствования  механизмов  расходования  бюджетных  средств,  выделяемых   на 
поддержку  соотечественников  через  Посольства  Российской  Федерации,  -  для подготовки  соответствующих  изменений 
инструктивных документов  и согласования их с Минфином РФ;
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6. Предложить Правительственной комиссии рассмотреть на будущем заседании вопрос о внесении изменений в 
перечень  «Основных  направлений  использования  бюджетных  средств  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом», 
ежегодно утверждаемых Правительственной комиссией. Рекомендовать включить в данный перечень новые направления - 
такие  как  поддержка  демократических  процессов  в  государствах  СНГ  и  Прибалтики,  поддержка  СМИ,  в  том числе  ТВ 
каналов на русском языке, развитие сети Интернет;

7.  Предложить  Правительственной  комиссии  рассмотреть  на  будущем  заседании  вопрос  о  координации 
использования бюджетных средств, выделяемых на поддержку российских соотечественников за рубежом по линии других 
федеральных  министерств  и  ведомств  (Минобороны  России,  Минкультуры  России,  Минобрнауки  России, 
Минздравсоцразвития России и др.), а также использования на эти цели средств, предусмотренных бюджетами субъектов 
Российской  Федерации.  Рассмотреть  вопрос  о  координации  спонсорской  помощи  для  оказания  поддержки 
соотечественникам за рубежом.

Протокол подготовлен  2О  октября 2005г.  В.П. Тарасовой  
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Государство и диаспора
Брюссель научит Литву дружить с Россией?
Отношения  России   с  другими  государствами,  особенно  с  новыми  независимыми  государствами  

постсоветского пространства, во многом определяет самочувствие российских соотечественников, живущих в этих  
странах. Отношение России с Литвой, до последнего   инцидента с российским истребителем Су-27, ставились в  
пример другим государствам региона, но как показало время и здесь не все так ладно. 

16.10.2005., ИА REGNUM
Виктор Ольжич

В последнее  время  все  больше фактов  говорят  в  пользу  гипотезы,  что  Литва  не  является самостоятельным 
государством, которое способно вести свою собственную политику в отношении России. То есть Литва пытается это делать, 
но в  какой-то момент поведение и речи литовских политиков,  их тон странным образом начинают меняться.  Ниже мы 
попытаемся привести доказательства. В чем причина этих изменений, как не в тайных указаниях из центров управления ЕС 
и  НАТО?  О том,  что  Литва  в  своих  отношениях  с  Россией  вынуждена  руководствоваться  брюссельскими  указаниями, 
сегодня уже начали говорить и cами литовские аналитики. О том, что в те или иные моменты Литва вдруг "сбавляет тон" по 
указке свыше, пишут литовские СМИ.

Собственно, разве может быть иначе, если Литва является маленьким членом больших военных и экономических 
объединений? С самого начала вступления Литвы в ЕС и в НАТО была ясна политика России в отношении Литвы: не 
вступая с Литвой в мелкие пререкания и давая ей отпор в необоснованных претензиях, работать на уровне ЕС-Россия и 
НАТО-Россия.

Сегодня,  мы  это  видим,  такая  стратегия  дает  свои  плоды.  Неслучайно  внутри  Литвы мы  заметим  довольно 
сильное раздражение Брюсселем, которое еще год назад казалось невозможным. Откуда оно? Оттого, что удобный миф, 
которым живет правый политический менталитет в Прибалтике, столкнулся с жесткой реальностью. Внешнеполитическая 
концепция Литвы основывалась на кардинальном тезисе, согласно которому Литва, вступив в ЕС и в НАТО, получит полную 
защиту  "от  России"  в  лице  Брюсселя.  На  этом строилось  алогичное  усиление  антироссийского  пафоса  в  Литве  после 
вступления в евроалантические структуры (вспомним, что за несколько лет до этого Литва была чуть ли не дружественным 
государством по сравнению с двумя другими прибалтийскими странами). Имеется в виду, конечно же, не только военная, 
но, прежде всего, дипломатическая и политическая защита (хотя военная защита тоже вызвала большие сомнения после 
инцидента с российским истребителем Су-27). Литовские стратеги не сомневались, что в конфликтных ситуациях Брюссель 
будет горой стоять за Литву, своего полноправного члена, за ее интересы.

Реальность  оказалась  совсем  другой.  Уже  в  истории  с  отказом  президента  Литвы  приехать  в  Москву  на 
празднование Дня Победы Литва получила (и то не сразу) от некоторых членов ЕС лишь вежливое "понимание" ситуации, 
но  отнюдь  не  поддержку  действий  литовского  руководства  в  отношении  России,  как  это,  вопреки  фактам  трактуя 
дипломатические улыбки в качестве "поддержки",  пытаются утверждать сегодня в Литве. Еще более сильным был, как 
свидетельствуют  публикации  в  литовских  СМИ,  жест  со  стороны НАТО и  США.  В  частности,  приезд  накануне  9  Мая 
Дж.Буша  в  Ригу,  а  не  в  оплот  НАТО  в  регионе  Вильнюс,  часть  литовских  аналитиков  интерпретировали  как  жест 
американской администрации в  отношении Литвы и  Эстонии,  которые не послушали совета  США и не послали своих 
руководителей  туда,  где  счел  нужным  быть  президент  США.  Президента  США принимала  президент  Латвии,  которая 
решила ехать в Москву, а президенты Литвы и Эстонии были лишь приглашенными на встречу гостями (припоминается 
протест  президента  Литвы  Валдаса  Адамкуса,  когда  Рига  предложила  не  встречу  в  формате  "3  плюс  1",  а  встречу 
президентов  США  и  Латвии,  к  которой  президенты  двух  других  прибалтийских  республик  впоследствии  лишь 
"присоединятся").

Конечно, со "своенравной" Литвой мирятся - но не более того. В дальнейшем мы стали свидетелями целого ряда 
примеров того, как России удавалось оставлять ни с чем возомнившую себя "лидером региона" и чуть ли не диктующей ЕС 
и НАТО тон отношений с Россией Литву. Здесь со всей очевидностью потерпел крах оторванный от реальности и окутанный 
идеологической дымкой миф правого менталитета.  Запад не только не стал слушать Литву и брать на вооружение ее 
обусловленный  историческими  счетами  агрессивный  в  отношении  России  тон,  но  и  со  всей  очевидностью 
продемонстрировал, что у него имеются собственные экономические и политические интересы и собственная тактика в 
отношении России. И если мы возьмем сегодня тон ЕС и НАТО в разговоре с Россией, то он и далеко не напоминает тон 
прибалтийских республик. Однако в Литве все еще продолжают наивно надеяться (потаенно мечтать?), что когда-нибудь 
эти структуры заговорят с Россией тоном Литвы... Думается, тщетно, и Литве придется приноровиться к тону ЕС и НАТО.

Уже  визит  на  юбилей  Калининграда  руководителей  Германии  и  Франции  в  отсутствие  руководителя  Литвы 
(которого  не  пригласили)  поставил  перед  литовскими  стратегами  вопрос  о  "двойной  внешней  политике"  ЕС.  Литовцы 
резонно спрашивали: так что тогда ЕС, если члены ЕС не согласовывают свои внешнеполитические шаги с имеющими 
интересы в этом регионе другими членами ЕС, как если бы этих других членов не существовало в природе? Уже тогда в 
Литве появились первые - невиданное дело - несмелые ворчания в сторону Германии и Франции (впрочем, Францией в 
Литве недовольны еще с тех времен, как Жак Ширак посоветовал Литве и другим новым членам ЕС "помолчать" в истории с 
американской атакой на Ирак).
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Однако, пожалуй, наиболее отрезвляющим моментом этого процесса явилась история с германско-российским 
договором о прокладке газопровода из России в ЕС в обход Литвы и Польши, по дну Балтийского моря. Поднявшаяся в 
Литве истерия по этому поводу со всей очевидностью свидетельствует о том, что розовые очки, сквозь которые смотрели 
на Брюссель литовские руководители (не все, но те, чье сознание определялось правым менталитетом), наконец, упали. 
Впервые выпады не только против России, но и против одного из столпов ЕС - Германии - позволили себе первые лица 
государства, такие, как премьер-министр Литвы Альгирдас Бразаускас. Он, а также и спикер сейма Артурас Паулаускас, 
довольно жестко отчитали германские власти уже в момент подписания договора. А уже буквально на днях в немецком 
журнале  "Шпигель"  А.Бразаускас  в  очередной  раз  обвинил  Германию  в  том,  что  она  за  спиной  Литвы сговорилась  с 
Россией, даже не спросив мнения Литвы, интересы которой этот договор задевает. Премьер даже поставил на одну доску 
Россию и Германию и фактически обвинил больше Германию: "Я не знаю, кто здесь хочет противостоять нам: Россия или 
все же, возможно, Германия? Уже бросается в глаза, что все усилия вступить в переговоры с Западом или с "Газпромом" не 
находят никакого отклика. Все решается за нашей спиной". К Германии у Литвы больше претензий, поскольку, по мнению 
литовской стороны, она в качестве одного из столпов ЕС должна была посчитаться с членом ЕС Литвой (а Россия - ничего 
не должна).

Что касается Германии,  то  в  ответ  на выпады Литвы она нашла что ответить:  и  ответ  этот  звучал довольно 
грубовато. Канцлер Германии Г. Шредер довольно откровенно показал свое недовольство ворчанием какой-то там Литвы, 
заявив, что энергетическая политика Германии определяется "в Берлине и больше нигде".  И нечего тут какой-то Литве 
диктовать, что выгодно Германии. Литва была фактически поставлена на место. С другой стороны было дипломатически 
заявлено, что германские власти, мол, не вмешиваются в дела бизнеса. Эта сделка является сугубо коммерческой. На что 
литовские обозреватели, не без резона, заметили, что почему же тогда за спиной подписывающих договор бизнесменов 
стояли Шредер и Путин? А вспыхнувшие после выборов в Германии слухи о том, что давший под занавес добро на договор 
уходящий Шредер, возможно, перейдет работать в "Газпром", только подлили масла в огонь.

Очередное обострение отношений с Россией у Литвы наступило после падения российского истребителя Су-27. 
Казалось бы, любое дружественное государство не стало бы делать события из этого несчастного случая (каковым в конце 
концов  его  признала  и  литовская  сторона).  Но  Литва  ведь  -  не  дружественное  государство:  ей  обязательно  нужна 
конфронтация с Россией, иначе каким образом авария послужила бы немедленным поводом для нагнетания обстановки. 
Вспомним,  о  чем говорили в  первые дни после  аварии руководители Литвы,  и  прежде всего министр обороны Литвы 
Гедиминас Киркилас. Он во всеуслышанье заявил о возможной "провокации" со стороны России, о том, что Россия, вполне 
возможно,  специально  направила  самолет  на  территорию  Литвы  и  его  разбила,  чтобы  таким  образом  проверить 
противовоздушную оборону Литвы и эффективность работы натовской "воздушной полиции".

И вдруг, буквально на следующий день, министр обороны меняет мнение и уже говорит о "несчастном случае", 
буквально отрекается от своих слов о "провокации". Тон резко из враждебного переходит на удивительно миролюбивый - 
вплоть до вызова для приятной беседы находящегося под домашним арестом российского пилота Валерия Троянова в 
министерство  и  вручения  его  жене  лично  министром  обороны  букета  цветов.  Откуда  такое  чудесное  изменение  и 
галантность? Тогда газета Respublika сразу же высказала мнение, что поступило "указание из Брюсселя".  Указание не 
нагнетать обстановку в отношениях с Россией из-за ерунды. Газета писала о том,  что разрядка напряженности между 
Литвой и Россией по поводу падения российского истребителя произошла неожиданно - по инициативе Литвы, "заявившей, 
что  никакой  провокации не  было,  произошел  всего  лишь несчастный случай".  Судя  по  всему,  "изменение  позиции по 
отношению  к  России  было  продиктовано  НАТО",  считает  газета.  И  хотя  официально  эта  версия  отклоняется,  "в 
политических и армейских кулуарах гадают, что - страх или закулисные переговоры НАТО с Россией - продиктовали такую 
реакцию на падение истребителя".

Довольно  странные  вещи  стали  происходить  и  в  истории  с  продажей Мажейкяйского  нефтекомплекса  (МНК), 
который  принадлежит  ЮКОСу.  Метания  литовского  правительства  в  отношении  выбора  стратегического  инвестора, 
которого оно считало возможным выбрать, можно, конечно, объяснить борьбой различных заинтересованных политических 
сил внутри самой Литвы. Но и тут литовские СМИ то и дело поднимают проблему вмешательства в дело "брюссельского" 
фактора.  Мол,  ЕС,  в  условиях  надвигающегося  всемирного  энергетического  кризиса,  кровно  заинтересован  в  хороших 
отношениях с Россией, которая имеет и нефть, и газ, и готова их поставлять в ЕС. Ясно, что Россия хотела бы, чтобы такой 
стратегический объект, как МНК, попал в руки компании, "близкой к Кремлю", как говорят в Литве. В Литве этого не хотят по 
своим соображениям  ("национальной  безопасности"),  но  Брюсселю -  какая  разница?  У  него  литовского  страха  "перед 
Кремлем" нет. Если Брюссель посодействует России в этом плане, Россия пойдет навстречу ЕС в других смыслах (тот же 
энергетический  вопрос,  борьба  с  терроризмом,  с  надвигающейся угрозой  со  стороны ислама,  Китая  и  т.п.).  При  этом 
Брюсселю вовсе не обязательно давать Вильнюсу прямые указания,  кому продавать МНК:  достаточно нажать,  помочь 
одной из противоборствующих, проталкивающих того или иного инвестора внутри Литвы сторон. По крайней мере, сама 
собой напрашивается идея вмешательства "внешнего" фактора, когда премьер Литвы в один день заявляет, что он уже 
выбрал ЛУКойл, а на второй - что это будет ТНК-ВР, а затем его министр экономики Кестутис Даукшис на удивление прямо 
говорит,  что  нужно  выбирать  (ужас  для  правых  сил)  из  компаний  "близких  к  Кремлю".  К.Даукшис:  "Сегодня  в  России 
ситуация такова,  особенно  в  нефтяном секторе,  что  предприятию,  которое не поддерживает с  Кремлем тех  или иных 
связей, просто тяжело работать. Если нет связей - мы видим, что происходит на примере "ЮКОСа". Это нужно принять как 
объективную реальность".

Проследим еще за одной метаморфозой. В последние полгода спикер сейма Артурас Паулаускас выдвинулся в 
ряды  высокопоставленных  литовских  политиков,  которые  не  жалели  в  адрес  России  резких  и  нелицеприятных  слов. 
Вспомним его призыв к президенту страны В.Адамкусу ни в коем случае не ехать в Москву на празднование Дня Победы. 
Были и другие жесткие заявления "в ответ" на те или иные шаги, предпринимаемые Россией. Например, еще две недели 
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тому назад,  в  конце  сентября 2005,  он,  как  писали СМИ,  "отверг  требования России вернуть ей  пилота  и фрагменты 
разбившегося истребителя". Он заявил, что Литва "является суверенным государством, членом НАТО и ЕС, поэтому имеет 
решающий  голос  при  расследовании  причин  аварии  военного  самолета  России".  Жесткость  высказываний  спикера  в 
отношении России была и остается очевидной.

Поэтому неудивительно, что неожиданный визит А.Паулаускаса в Москву в середине октября 2005, планируемые 
встречи с председателем Госдумы Борисом Грызловым и другими российскими руководителями показались некоторым 
обозревателям чрезвычайно странным явлением. Мало того, и сам Паулаускас, и еще больше литовские СМИ заговорили 
об этом визите как  о  визите,  цель  которого  -  "гасить возобладавшее в  двусторонних  отношениях  напряжение" (ELTA). 
Откуда  такое  рвение,  с  какой  стати  вчера  столь  воинственному  в  отношении  России  спикеру  понадобилась  "теплота 
отношений"? Почему Литва ни с того ни с сего как бы собирается менять тон (удивляет резкость движений)? Взгляд, опять 
же, летит в сторону Брюсселя, в сторону ЕС и НАТО. Не по команде ли оттуда действуют в тех или иных случаях, ни с того  
ни с сего меняя гнев на милость, литовские политики?

Один  из  самых  ярых  недоброжелателей  России  последнего  времени  -  политолог,  директор  Института 
международных отношений и политических наук Вильнюсского университета Раймондас Лопата. Его даже называли в СМИ 
серым кардиналом президента страны, по крайней мере - политологом, формирующим во многом идеи внешней политики 
Литвы. И эти идеи были политически правыми, призывающими к противостоянию России. Еще совсем недавно, 23 сентября 
2005, он критикует НАТО за то, что альянс спустил на тормозах инцидент с российским истребителем, не сделал из этого 
скандал, как этого хотелось бы Литве. Еще несколько недель тому назад Р.Лопата о России говорил в следующем духе: 
"Начавшаяся информационная война, кажется, прекрасно срежиссирована. Это весомый аргумент в пользу того, что акция 
была спланирована". А вот как критикует политолог позицию НАТО: "Судя по реакции НАТО, на самом деле мы имеем дело 
с попыткой понизить ранг сложившейся ситуации - превратить инцидент в простое случайное событие, которое не должно 
усиливать  напряжение  до  границы  опасного  дипломатического  конфликта.  Это  еще  раз  показало,  что  на  Западе 
доминирующий  взгляд  на  Россию  -  слишком  мягок.  Считается,  что  такая  тихая  реакция  поможет  так  называемому 
прагматическому сотрудничеству или хотя бы не будет ему мешать" (ELTA).

И  вдруг,  как  раз  в  момент,  когда  А.Паулаускас  отправился  в  Москву,  мы  слышим  из  его  уст  совершенно 
"нормальные" слова и заявления о том, что "от России никуда не деться", что с ней нужно вести прагматические отношения 
и  ее  не  нужно  раздражать  (чем  только  до  последнего  времени  и  занимался  господин  Лопата)!  По  поводу  визита 
А.Паулаускаса  в  Москву  в  интервью  ELTA  он  заявляет,  что  такой  визит  -  прекрасный  повод  загладить  возникшие 
разногласия: "Эскалация ситуации и линия обострения отношений с Россией неперспективны". По его мнению, Литва уже 
якобы "защитила" себя и "в деле 9 Мая" заявила о своей позиции. "Теперь нужно видеть основной процесс - растущий 
прагматизм больших стран Европы и США в отношении России. Поэтому сидеть в окопах неполезно". Наконец-то! Неужели 
в Литве стали наконец понимать реальность и собственную выгоду? "Не случится так, что Россия в один прекрасный день 
перестанет  быть нашим соседом".  Правда,  размышляет  политолог,  эту  реальность  нужно  "примерить  к  национальным 
интересам". Однако, что важно, "обострение отношений не оставляет места дипломатическим маневрам". Святая правда. 
Более  того,  отныне,  по  словам  ELTА,  Р.Лопата  считает,  что  "Литва  в  этой  ситуации  должна  придерживаться 
принципиальной линии - желания сотрудничать и усиливать отношения". Р.Лопата: "Все мы имеем важные интересы. Их 
согласование иногда не удается, и тогда вылетаешь из игры. Нужно искать путей, как опять быть в игре". Можно было бы 
добавить - в общей игре, которую ведут такие большие игроки, как Россия, ЕС и НАТО. Фактически политолог признал, что 
обострение  отношений  с  Россией,  к  которому  он сам и  такие,  как  он,  приложили  немало усилий,  является  ложной  и 
"неполезной" для Литвы линией. Что ж, лучше поздно, чем никогда.

Однако вернемся к заявленной теме. Это настолько поразительно звучит в устах Р.Лопаты, что кажется, что речь 
идет  об  ошибке  -  что  здесь  должна  стоять  фамилия  какого-нибудь  здравомыслящего  (а  их  немало  в  сейме  Литвы) 
парламентария социал-демократа. Почему человек из "правого лагеря",  который не является президентом страны и не 
обязан говорить дипломатически (и никогда этого не делал) - вдруг меняет тон на сто восемьдесят градусов?

Многие в Литве, опять же, спрашивают себя: не имеем ли мы дело с марионетками? Не сказал ли Брюссель - 
"хватит!"? И не дошло ли эхо "окрика из Брюсселя" и до отдельных литовских стратегов? Или этот окрик - если он имел 
место - лишь помог осознать реальность? Как бы там ни было, маленькая Литва объективно портила и портит (пытается 
портить) отношения ЕС и России, ЕС и НАТО. Если бы ЕС и НАТО было сейчас это выгодно, Литва, конечно, получила бы 
карт-бланш, то, чего так хотела: полное заступничество этих мощных структур во всех своих конфликтах с Россией. Но 
проблема Литвы в том, что ЕС и НАТО это невыгодно в складывающихся сегодня геополитических условиях.  Сегодня 
Россия для ЕС и НАТО - меньше всего "враг". Угрозу представляет не Россия, а совсем другие явления, совсем другие 
силы. И как ЕС, так и США рассчитывают в противостоянии с этими силами на Россию.

В Литве же это как-то очень трудно понимают. Например, когда А.Паулаускас готовился к поездке в Москву в 
середине октября, лидер правых сил Андрюс Кубилюс дал ему напутствие-приказ поднять в разговорах с российскими 
руководителями  "чеченский  вопрос".  Мол,  только  тогда  визит  спикера  сейма не  будет  означать,  что  Литва  согласна  с 
"оккупацией" Чечни: "Россия в очередной раз стремится достичь своей пропагандистской цели. Если председатель сейма 
готов говорить о действиях в Чечне, тогда поездка оправдана. Но если нет, это будет означать молчаливое согласие с 
проводимой  Россией  политикой".  Еще,  добавим,  спикеру  сейма  нужно  было  заговорить  о  возмещении  ущерба  "за 
оккупацию", потребовать признать эту "оккупацию", извиниться перед Литвой и т.п. Тогда вообще нечего было бы ехать. Это 
в духе того, как в Литве возмущаются "молчаливым согласием" таких стран ЕС, как Германия или Франция, в отношении 
свободы действий России в Чечне. По литовской логике, Франция и Германия, и весь ЕС в целом, должны были бы, опять 
же,  заступиться за  "чеченский  народ".  Каким образом? Да  принять  "санкции",  "потребовать",  "надавить"  -  в  духе  иных 
решений литовского сейма, что ли. То есть однозначно испортить тон отношений с Россией. Но игроки больших игр не 
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играют в "благородство" и не разбрасываются заявлениями попусту, видя, что от этих заявлений никакого толку не будет. 
Они не циники, как пытаются представить такую позицию правые в Прибалтике, а просто реалисты. Реализм в какой-то 
момент может казаться цинизмом, но на самом деле это разные вещи.

Это взывание к "благородству" - характерно для правых политиков маленьких провинциальных стран, которые не 
умеют играть по установленным в мире больших игроков правилам. И им ничего не остается, как выплескивать эмоции, 
становиться в благородные позы, разжигая собственное самолюбие (противоположность реальной политике).  Именно в 
истории с германо-российским договором по газопроводу были громче других слышны заявления: а где же "благородство" 
Германии, почему она поступила так "подло" с Литвой. Не случайно один из правых лидеров, В.Ландсбергис, даже сравнил 
этот договор с пактом Молотова-Риббентропа и с началом нового российско-германского передела Европы.

Почему-то Литве кажется, что Германия себе и ЕС в ущерб должна была бы отказаться от выгодного договора с 
одной лишь целью - показать свое благородство в отношении Литвы. Прагматический, считающийся с реалиями политик 
никогда бы не ставил вопрос таким наивным образом. Он видел бы, что значит Литва для Германии - и что значит Россия.  
Значит, проблема Литвы - в отсутствии таких политиков-реалистов на вершинах власти. Но не только "цинизм" Германии 
является причиной того, что она якобы "предала" Литву в сделке с "Газпромом". У Германии может быть свое видение 
ситуации. Забывается много вещей - и прежде всего, почему Россия пошла на дорогой проект и не проложила газопровод 
через  терририю  Литвы?  Дабы остаться  в  рамках  ими  же  созданной  иллюзии  своего  благородного  образа,  литовские 
политики практически не принимают на себя ответственности за такое положение вещей. А именно того,  что причиной 
решения  России  пойти  в  обход  Литвы  является  политика  Литвы  в  отношении  России  в  последние  годы.  Будь  она 
прагматичной, нейтральной (речь даже не идет о "дружбе" и тем более о "любви"), Литва наверняка имела бы больше 
шансов на транзитный газопровод и, как говорят в Литве, курицу, которая бы несла ежегодно золотые яйца (в качестве 
огромных - и практически бесконечных - поступлений за транзит российского газа в Европу).

Но ведь Литва что делала все эти годы? Она принимала бессмысленные (потому что неосуществимые) законы с 
требованием к России "компенсировать ущерб", признать "оккупацию", извиниться, покаяться и т.д. Президент Литвы не 
поднялся  до  прагматичности  (не  говоря  уже  о  благородстве)  и  не  почтил  своим  присутствием  российский 
общенациональный праздник Победы, как это сделали руководители полусотни государств мира. Более того, именно в дни, 
когда россияне поминали память миллионов погибших, Литва во всю трубила о том, что погибшие - "оккупанты". В таком 
поведении не было ни ума, ни прагматичности, ни благородства. Да и впоследствии практически ни на одну неделю не 
стихали враждебные в отношении России заявления тех или иных литовских руководителей.

Думается, и Германия, и ЕС в целом видят отношения Литвы и России на более глубоком уровне, чем они видятся 
из Вильнюса: не столь простые ("мы - хорошие, а русские - плохие"), как их пытаются Брюсселю представить. Думается, 
тактика Брюсселя в этой ситуации следующая: преследовать свои собственные интересы, которые не понять Литве (пока 
там у власти не будут прагматические люди с реальным, а не воспаленным мышлением), а также предоставить Литве вести 
себя с Россией, как она считает нужным, но в определенные моменты, когда речь заходит уже об отношениях самого ЕС и 
России, дать указания, как себя надо вести. И не участвовать в проявлениях исторических неврозов и литовско-российском 
междусобойчике  на  уровне  уколов  (все  это  приложимо,  в  принципе,  и  к  Эстонии и  к  Латвии).  А  что  у  Брюсселя есть 
достаточно рычагов воздействия на своих членов,  особенно недавно вступивших в  ЕС,  -  это факт  (хотя бы огромные 
субсидии, без которых таким странам, как Литва, грозит отсталость и застой; к тому же на них наложил лапу имеющий своих 
представителей во власти местный бизнес, и он не позволит, чтобы деньги до него не дошли).

Итак, брюссельская указка в литовско-российских отношениях, безусловно, существует - поскольку налицо более 
чем очевидная и экономическая, и психологическая зависимость Вильнюса от Брюсселя. И пока у России и ЕС, России и 
НАТО партнерские отношения, Литва, несмотря на упорное желание предъявлять России бесконечные претензии, будет 
вынуждена не портить эти отношения и идти в их русле.

Бросивший камень в прошлое - получит камнепад в будущем
Виктор Михайлов

Публикуемая ниже статья «Русские в Казахстане Фрейдистские оговорки Мироглова...» Артура САНЕЕВА,  являет 
собой яркий пример царящей эйфории в рядах президентских аналитиков.  Используя момент  временных разногласий 
лидеров русских организаций по участию в президентских выборах, они умело сталкивают и без того малую, думающую 
часть русской диаспоры, делая задел на будущее, углубляя между ними водораздел. Автор буквально купается в волнах 
идущих от их столкновений. Пребывая в эйфории, он не прочь и бросить камень в прошлое, запросто приврав, что «…А 
ведь есть и такая, прямо скажем, позорная страница в истории русских организаций Казахстана, когда они подзуживали и 
организационно  (!!!)  способствовали  выезду  соплеменников  на  историческую  родину».  Желая  выдать  желаемое  за 
действительность, автор умышленно делает этот подлог.  

Тогда позвольте его спросить: может быть это русские организации лишили людей сбережений при внедрении 
национальной валюты (1:500), обанкротили и захватили фабрики, заводы, шахты, где подавляющее большинство рабочих 
были  русскими?  Может  это  русские  организации  разогнали  совхозы  и  лишили  крестьян  работы  и  собственности,  где 
большинство тоже было русских? Может быть, это русские организации сменили руководящий состав предприятий, банков, 
госучреждений на казахов? Или может быть русские организации заменили весь кадровый состав прокуратуры,  судов, 
налоговых служб, полиции, органов юстиции,  чиновников учреждений госуправления вплоть до президентских структур, 
правительства, парламента на представителей коренной нации?

А ущемление прав русского населения по языковому признаку, переименование населённых пунктов, улиц, снос 
памятников русской истории?
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А многочисленные публикации и обращения политических деятелей и казахских учёных, таких как Галиев (теперь 
Гали)  к  президентам  России  и  Казахстана  с  предложением  о  насильственной,  организованной  реэмиграции  русского 
населения и тд, и тд, и тд. Это всё тоже дело их рук? Или ни это толкало людей на выезд?

 Когда  казахизация  страны  и  националистический  психоз  достигли  апогея,  в  ответ  на  это,  поднялась 
эмиграционная  волна  русских,  бежавших  из  Казахстана.  Только  в  1994году  из  республики  выехало  более  800  тысяч 
человек. И только Республиканское славянское движение «Лад» тогда приняло и распространило в республиканских СМИ 
обращения «Братья славяне, не уезжайте!» и «Братья казахи, поймите!», стараясь остановить поток русских-славянских 
эмигрантов и предостеречь братьев – казахов от резких политических телодвижений. Может быть ЭТО Автор имел в виду, 
когда  писал  «способствовали  выезду  соплеменников  на  историческую  родину»?  Да  если  бы  русские  организации  не 
помогли в ту пору соотечественникам в оформлении российского гражданства, то эти многомиллионные толпы смели бы 
посольство России в Казахстане и не только. 

Или может быть «позорной страницей», автор считает   акцию «Первый эшелон», предложенную тем же «Ладом» 
правительству России после заявления президента В.В,Путина на встрече с руководителями русских, славянских и казачьих 
организаций в Астане о том, что лучшим выходом для тех, кто не желает жить в Казахстане – организованный переезд в 
Россию,  то есть – репатриация.  Тут  – то РСД «ЛАД» и предложило программу переселения «Первый эшелон», чтобы 
сделать  переезд  соотечественников  безболезненным.  А  примером  для  ладовцев  была  правительственная  программа 
Республики Казахстан по переселению оралманов. Только они не засылали эмиссаров по республике и ни когда не «…
подзуживали  и  организационно  (!!!)  способствовали  выезду  соплеменников  на  историческую  родину…».  У  Автора 
получается  что, когда эмиссары от Казахстана разъезжали по странам мира, прежде всего по России, и агитировали своих 
соплеменников перебраться в Казахстан – это хорошо. А если бы этим занимались русские организации в Казахстане, то 
это было бы «…позорной страницей…» в их истории.

Характеризуя  нынешнее  поведение  русских  –  славянских  и  казачьих  организаций,  решивших  поддержать  на 
выборах  Н.Назарбаева,  автор  с  удовольствием замечет  «  … в  их  риторике  почти  не  осталось  неких  «антиказахских» 
шероховатостей,  коих  было  пруд  пруди  буквально  еще  5-7  лет  тому  назад,  не  говоря  уже  о  первой  пятилетке 
независимости…».  И опять -  двойка.  Только автору с  больным воображением может такое причудиться.  Деятельность 
русских организаций в Казахстане никогда не была «антиказахской», направленной против казахского народа. Она была 
правозащитной, направленной на защиту   прав  русских на равноправие. Поэтому  заявление Автора, об антиказахской 
направленности русского движения, провокационно.

Автор излишне самонадеян и судит о русском движении в  Казахстане без  глубокого его изучения,  на основе 
умозрительного анализа.  Он, очевидно, не понимает, что этот процесс не прихоть отдельных личностей и «руки Москвы», а 
социальное явление постсоветского периода в  бывших советских республиках.  Что это великая трагедия разделённого 
русского народа.  Поэтому предположение Автора  « … вполне возможно, что Ф.Мироглов является порученцем (читай 
агентом.- В.М.)  каких-то сил, находящихся за пределами РК …вполне возможно «Русский обозреватель» отчеты сдает 
российским исследовательским центрам, вроде затулинского. А куда еще сдает (намёк на ФСБ - В.М.) – вряд ли кто знает 
…»,-  наивны  и  смешны.  Тем  более,  что  «главный  затулинец»,  депутат  Государственной  Думы,  директор  Института 
диаспоры и  интеграции (Институт  стран СНГ)  К.Ф.Затулин в  своих  интервью неоднократно  высказывался в  поддержку 
кандидатуры на пост президента Республики Казахстан Н.А.Назарбаева.

Сам того не замечая, Автор как «хозяин страна»  лишает права русских в Казахстане на собственное  мнение, на 
самостоятельную позицию. И поэтому – то рано он радуется, что «…все больше деятелей русского движения склоняются к 
позитивному сотрудничеству с  действующей властью и отходят даже от  намеков на конфронтацию.  Значит,  концепция 
развития Казахстана устраивает живущих в нем…». Уж лучше бы он поставил не многоточие, а знак вопроса, потому как 
частное  -  это  не  целое.  И  проблемы  русских  в  Казахстане  только  поддержкой  кандидатуры  на  пост  президента 
Н.А.Назарбаева  не решить.

Русские в Казахстане. Фрейдистские оговорки Мироглова... 
29.09.2005., Навигатор

Артур САНЕЕВ 
В прошлых кампаниях (и не только президентских) была заметна межэтническая составляющая.  Она поистине 

была заметной и вплеталась в общую картину под названием «политическая борьба». Но теперь можно сказать, что эта 
тема  практически… выродилась.  Ряд  славянских  и  русских  организаций  однозначно  выступили  в  поддержку  политики 
действующего Президента Н.Назарбаева и в их риторике почти не осталось неких «антиказахских» шероховатостей, коих 
было пруд пруди буквально еще 5-7 лет тому назад, не говоря уже о первой пятилетке независимости…

 И этот  объективный фактор,  разумеется,  говорит только в пользу правящей власти и свидетельствует  как  о 
достаточно  стабильной  обстановке  в  целом по  Казахстану,  так  и  об  умелых действиях  этой  самой  правящей власти. 
Допустим, духовные иерархи большинства конфессий, и,  прежде всего,  православные - давно консолидированы вокруг 
действующей власти и показывают свою заинтересованность в ее сохранении. Трудно себе представить лидеров оппозиции 
склоняющих на свою сторону Патриарха, равно как и Патриарха ищущего поддержку в кругу наших «нео-демократов». За 
такое «поведение» славяно-русских общественных организаций им, конечно же, не поздоровилось… от оппозиции. Русский 
Сергей  Дуванов,  впрочем,  которого  и  русским то  назвать  в  полном смысле этого  слова  достаточно  трудно  (западник, 
космополит, проамериканист?..) одним из первых обрушился на них. Набор инвектив от «демократической оппозиции» не 
нов,  это  обвинение  в  продажности  лидеров  общественных  движений  и  организаций,  полива  в  сторону  действующего 
Президента и… в общем-то и все. Остальное - вариации по поводу априори нехорошей власти. Проигрыш в технологиях 
оппозиция,  потерявшая,  по  сути,  неказахский  электорат,  компенсирует  только  инсинуациями,  кстати,  совершенно 
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невразумительными  и  неубедительными…  Но  особенность  нынешней  ситуации  не  в  том,  на  кого  указывают  пальцем 
обиженные на все и вся оппозиционеры. Как уже выше отмечалось, в полемике, развернувшейся вокруг «русского вопроса» 
в  Казахстане,  а  особенно  после  акции  «Русские  голосуют  за  Назарбаева»,  не  звучит  именно  межэтническая  нота. 
Организаторы этой акции попали под огонь не только демократов-оппозиционеров, но и отдельных публицистов, которые и 
сами на дух не переносили таких деятелей оппозиции (русских по национальности!) как, допустим, Петр Своик, известный 
не  менее  С.Дуванова  демократ  на  казахстанских  просторах…  Речь  идет  о  Федоре  Мироглове,  руководителе  так 
называемого  Информационно-исследовательского  центра  «Русский  обозреватель»,  который  обрушился  на  Ивана 
Климошенко, одного из руководителей движения «ЛАД». Их заочная полемика, разразившаяся в виртуальном пространстве 
(интернет-газета Ю.Мизинова «НАВИ II») была затем продублирована в оппозиционной, бумажной прессе (газета «Свобода 
слова», главред - Г.Ергалиева). И что же можно понять из аргументов сторон? 

Ф.Мироглов, не жалея красок обвиняет (почти по-дувановски!) И.Климошенко, что он куплен властью, цена купли-
продажи  –  белая  «Тойота».  Прагматичный  И.Климошенко  заявляет  что:  «Никто  не  хочет  «ложиться  под  танк»  за 
абстрактный «казахгейт»  и  «оранжевые революции»  и  вообще «Идет  обыкновенная  политическая  кампания  и русские 
организации,  не  желая  быть  «квартирантами»,  сочли  необходимым  как  в  собственных  интересах,  так  и  в  интересах 
большинства русского населения поддержать Назарбаева». При этом И.Климошенко декларирует, что «ЛАД» никогда не 
согласится с «существующим дисбалансом в сфере межнациональных отношений», иначе говоря, он не отказывается от 
старых «русских обид»… 

За  всей  этой  склокой  видно  одно  –  позиции  И.Климошенко  гораздо  честнее  и  адекватнее,  чем  словоблудие 
Ф.Мироглова,  который  в  запале  высказался  даже  против  концертов  русской  народной  самодеятельности:  «Не  стоит 
прикрываться  лозунгом об  угозе  «цветных  революций»… устраивая  при  этом потешный  концерт,  катание  по  городам 
расписного  автопоезда,  плясок…».  Но  ведь  кыргызский  прецедент  «оранжевой  революции»  показал,  что  в  азиатском 
варианте  таких  революций  русские  ой  как  страдают.  И  И.Климошенко  прекрасно  это  понимает,  а  посему  выбирает 
назарбаевскую  стабильность  вместе  с  …его  «…дисбалансом  в  сфере  межнациональных  отношений»!  Не  нужен 
казахстанским  русским  и  «нейтралитет  по-туркменски»,  не  говоря  уже  об  «честном  узбекском  аскетизме  для  всех». 
Назарбаев  –  безальтернативен  на  настоящий  момент  для  неказахского  населения  РК!  В  принципе,  это  понимает  и 
Ф.Мироглов: «Я, как и подавляющее большинство российских соотечественников, тоже не вижу альтернативы действующей 
власти. К сожалению! Но это не значит, что ее нужно восхвалять. Она этого не заслуживает. При этом казахстанская власть 
и  без  помощи  скоморохов  твердо  стоит  на  ногах,  пресекая  все  неконституционные  действия».  Но  и  здесь  Федор  не 
удержался от  подлых «фишек»  -  ибо  как  понять  словосочетание  «российские  соотечественники»?  Соотечественники  у 
Федора только одни и они совсем даже не «российские», а «казахстанские». К тому же, даже если принять этот термин, 
тогда речь идет не о русских отдельно, а о чеченцах, бурятах, калмыках и пр. «инородцах». Но они есть не только в России,  
Казахстан не менее полиэтническая страна. В Казахстане казахи составляют 53% населения, а другие этносы включая и 
самый многочисленный русский – 47%. И все 100% - это казахстанцы, включая местных чеченцев, бурятов, калмыков и 
прочих. Все казахстанцы, даже И.Климошенко, но только - не Ф.Мироглов! 

А  может  это  фрейдистская  оговорка?  Вполне  возможно!  «Русский  обозреватель»  отчеты  сдает  российским 
исследовательским центрам, вроде затулинского. А куда еще сдает – вряд ли кто знает. Русская диаспора Казахстана, так 
или иначе, на организационно-формальном и на частном уровне имела и всегда будет иметь связи с РФ. Когда об этом 
говорит  И.Климошенко,  это  звучит  отнюдь  недвояко  -  он  открыто  заявляет  о  поддержке  евразийской  идеи,  он  против 
«космополитов». 

Еще одна деталь. Ф.Мироглов судя по всему неприязненно ныне относится к Юрию Бунакову, другому монстру 
русского движения в Казахстане, лидеру «Русской общины Казахстана». Когда-то этот человек вел непримиримую политику 
относительно казахской государственности, часто ездил в Москву, как  бы это мягче сказать, «жаловаться на казахов». 
Ныне, когда Казахстан практически состоявшееся государство, с каждым днем становящееся все известнее и известнее в 
мире, Ю.Бунаков заседает в Ассамблее народов Казахстана, он кавалер государственных наград суверенного Казахстана. 
Это нормальная эволюция, адекватное восприятие действительности. Но Ф.Мироглов предупреждает И.Климошенко, мол, 
будешь заигрывать с казахстанской властью, деградируешь как «Русская община» (читай, как Ю.Бунаков). Но помнится, 
были времена,  когда  Ф.Мироглов  защищал Ю.Бунакова,  поносил в  казахстанских  и  российских  изданиях  журналистов, 
осмелившихся приоткрыть завесу над некоторыми неприглядными делами той же «Русской общины». Но сегодня, когда 
русские, а также их лидеры становятся наконец-то казахстанцами,  этот объективный процесс становится объектом для 
критики публициста Ф.Мироглова.  А может это обиды? Какой-то неуживчивый оказался на поверку Ф.Мироглов,  своего 
недавнего кумира Ю.Бунакова почти что поливает, с авторитетным мужиком И.Климошенко тоже оказался в контрах. Нет 
его рядом ни с кем, эдакий гордый одиночка. Впрочем, вполне возможна что Ф.Мироглов является порученцем каких-то сил, 
находящихся за пределами РК. Скажем, в Москве есть немало центров влияния на русскую диаспору РК, причем каждый из 
них по своему понимает это влияние. Показателен случай, когда всем русским организациям РК националисты (кажется, 
какой-то атаман казачий)  из  Москвы попеняли  очень  крепко  и  в  сильных  выражениях  по  поводу  ретивой  организации 
переселения русских из Казахстана. А ведь есть и такая, прямо скажем, позорная страница в истории русских организаций 
Казахстана, когда они подзуживали и организационно (!!!) способствовали выезду соплеменников на историческую родину. 
Это был целый бизнес! И слава Богу – он закончился. 

…Таким образом, год президентских выборов открыл нам то, что русские организации, в частности «ЛАД», твердо 
поддерживают  существующую  власть  в  лице  действующего  Президента.  Казахстанские  русские  по-прежнему наиболее 
квалифицированная  часть  казахстанского  общества,  и  она  выбирает  существующее,  а  не  размытое  будущее,  которое 
предлагает оппозиция. Тем самым предпочтение отдается все- таки усилиям власти, какой бы она иной раз неуклюжей не 
была  в  иных  областях  своей  жизнедеятельности,  усилиям  прежде  всего  в  сфере  гармонизации  межэтнических  и 
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межконфессиональных  отношений.  И  не  смотря  на  критику  попутчиков  (Ф.Мироглов),  все  больше  деятелей  русского 
движения склоняются к позитивному сотрудничеству с действующей властью и отходят даже от намеков на конфронтацию. 
Значит,  концепция  развития  Казахстана  устраивает  живущих  в  нем… Мы ставим многоточие,  но  это  лучше  чем  знак 
вопроса!

 P.S. Кстати, перепечатывая из Интернета статьи Ф.Мироглова и И.Климошенко, оппозиционная «Свобода слова», 
видимо, «била» на те заявления сторон, где неприглядно выглядела власть (для оппозиционеров – режим). Но, кажется, 
редакция добилась обратного эффекта. И тот и другой - отдали должное власти – и это ощущение не затмили те спорные 
моменты, которые, казалось бы, касались только русских политиков. Речь шла, по большому счету, о том, что все равно (и 
даже УВЫ!) альтернативы Н.Назарбаеву и впрямь нет. Ну, кто поспорит с мнением наших русских соотечественников?!. 

Межнациональные отношения
«Межнациональные отношения в России» 
Интервью Д. О. Рогозина на радиостанции «Эхо Москвы»
Публикуемое интервью раскрывает не только   проблемы межнациональных отношений   в  России, но  и  

затрагивает проблемы, с которыми сталкиваются российские соотечественники на постсоветском пространстве.
Партия «Родина», Информ.- аналит. Бюллетень №8-9,2005.

Ведущая К.Ларина: Я напомню цифры, которые сегодня пришли к нам из разных источников. По данным Левада - 
Центра, 58% россиян поддерживают лозунг «Россия - для русских», по другим данным - всего 16%. Верители Вы в эти 
цифры?

Д.О.Рогозин: Вы сами сказали, что этот лозунг поддерживают от 16 до 58%. Я всегда считал, что социология - это 
своеобразная лженаука. Она часто становится игрушкой в руках заказчика опроса. Когда заказывают такие опросы, то либо 
хотят снять срез общественного мнения, либо просто показать страшилку: берегись, в России ксенофобия. У нас есть свои 
цифры. Мы делали опросы общественного мнения в Москве перед выборами в Мосгордуму, и они свидетельствуют, что 
значительная часть москвичей абсолютно равнодушна к обвинениям в национализме. Москвичам безразлично, как их будут 
называть: националистами или ксенофобами. Но на самом деле мы действительно наблюдаем последние 15-20 лет рост 
националистических настроений. Возможно, этот процесс начался ещё ранее. В чём его причина? Этнический национализм 
разнёс по частям СССР. В конце 80-х гг. появился конфликт по Нагорному Карабаху, когда казалось, что построена новая 
историческая общность -  советский народ.  Оказалось,  однако,  что этнический национализм продолжал жить в головах 
национальной политической элиты и часто он становился инструментом борьбы за власть, за территорию.

Я могу утверждать, что мой опыт общения, например, с элитой в Татарстане показывает, что такая организация, 
как Татарский общественный центр, просто финансируется властями, чтобы в споре с федеральным центром по налогам, 
по деньгам показать страшилку этнического национализма и сказать: видите, мы в Татарстане избежали того, что в Чечне 
произошло, а ведь и здесь может вспыхнуть, если федеральный центр не будет очень бережно относиться к национальным 
республикам. Этнический национализм, в том числе и такой, который противопоставлен единству государства, Ставит под 
сомнение единство государства, часто является инструментом в борьбе национальных шишек, национальных баронов за 
сохранение  своих  уделов,  за  сохранение  своей  собственности,  в  борьбе  против  прокуратуры,  когда  она  расследует 
экономические правонарушения национальных элит. Эту борьбу начали элиты, а не простой народ.

К.Ларина: Не кажется ли Вам, что одной из причин такого противостояния является тот факт, что у нас в стране 
административное деление по этническому признаку? В отличие от Америки, которую мы всегда приводим в пример.

Д.О.Рогозин: Трудно сравнивать - разные государства, разные истории. США всё-таки страна эмигрантов, которые 
осваивали чужие территории путём истребления индейцев, коренного населения. У нас всё по-другому. У нас же были 
самые разные формы приращения  территории.  В  основном это  было  освоение.  Был  и  обмен.  Например,  в  случае  с 
Добруджей,  Приднестровьем  речь  шла  об  обмене.  Но  это,  скорее  всего,  исключение.  Были  и  завоевания:  Дагестан, 
например,  был завоёван,  а  затем по  Кучукскому договору с  Турцией был окончательно закреплён как  территория под 
российским влиянием. Но всё - таки главное - это было освоение. Русский народ играл роль определённой среды для 
вызревания  других  народов.  Кажется,  Бердяев  говорил,  что  есть  разные  народы:  одни  народы  уничтожали  другие 
цивилизации, как, например, дикие племена Европы разрушили Древний Рим. Были племена и народы, которые оставляли 
некую основу для больших цивилизаций. А были и великие народы, которые создавали цивилизации: немцы, французы, 
британцы,  англосаксы,  русские  и  т.д.  Осваивая  огромную  территорию,  формируя  свою  уникальную  полифоничную 
цивилизацию,  русские не выстригали все другие народы под одну гребёнку.  Наоборот, русские восстанавливали языки 
коренных народов. Например, когда Прибалтика освобождалась от немецкого и шведского влияния, эстонский народ был 
приобщён к своему родному языку. Там, где ступала нога русского солдата, русского землепашца, русского казака, мы 
приходили не столько с войной, сколько с миром. В перечне вещей, которые должен был иметь при себе семиреченский или 
сибирский казак в Казахстане, речь шла, прежде всего, о зерне, а потом уже о нагайке.

К.Ларина: Правильно ли я понимаю, что Вы хотите таким образом объяснить так называемые имперские амбиции 
русского народа?

Д.О.Рогозин: Я бы сказал - здоровые имперские амбиции русского народа, который является имперским по своей 
сути. Русские никогда не подавляли другую культуру. Русский народ - освободитель. Он болезненно воспринимает, когда 
государство отказывает ему в поддержке. Я долго не мог понять, почему русские в Прибалтике или Казахстане и даже на 
Украине не могут организоваться в устойчивые общественные структуры сопротивления для защиты, например, своего 
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права на язык, историю, на политическое представительство? Это делали все остальные народы. Это делали и крупные 
народы,  как,  например,  армяне  и  евреи,  и  малочисленные  народы.  А  почему  русские  не  могли?  Потому  что  они  - 
государственники. Они ждали, что родина, Россия их будет защищать. Без неё они рассыпались в диаспору, которая не 
смогла сопротивляться.

КЛарина: Не сопровождалось ли освоение территорий других народов геноцидом по отношению к ним?
Д.О.Рогозин: Вот с этим я совершенно не могу согласиться. «Геноцид» не лезет ни в какие ворота по отношению 

русских к другим народам. Говорят, например, что когда русские взяли Казань, там был геноцид по отношению к татарам. 
Но  ведь  сами татары участвовали  во  взятии  Казани  в  составе  войска  Ивана  Грозного.  Не  было там никакой  русско-
татарской резни. Это была борьба двух государств - Московского царства с остатками Орды. И татарские отряды тоже 
участвовали в  нападении  на  Казань.  Спустя  50  лет  после  этого  события,  татарские  отряды из  Казани  участвовали  в 
ополчении Минина и Пожарского при освобождении Москвы в 1613 году. Можно, конечно, задавать вопрос: правильно или 
неправильно создавалась империя? Но это уже история.

Если  бы русский  народ  ограничился  созданием национального  государства,  то  оно  было бы небольшим,  -  в 
пределах Русской и европейской равнины. Но построить самое большое по территории государство в мире можно было 
только путём проведения имперской политики. Другое дело, - что это была всё-таки странная империя, немного вывернутая 
наизнанку. В этой империи метрополия сама себя ограничивала и иногда во вред себе и на пользу колониям. Особенно 
ярко это проявилось в советский период, когда к власти пришли большевики. В.И.Ленин писал, что русский народ- главный 
тюремщик, что Россия - тюрьма народов. В 20-30 гг. были приняты даже партийные документы, в которых речь игла о том, 
что русские должны покаяться за преступления Российской империи. Русским вдалбливалась идея, что они якобы виноваты 
в том, что они существуют. То, что пережил русский народ: Гражданскую войну, революцию, мор, - отразилось на хребте в 
основном русского народа. А потом была война. Кто вылезал тогда на бруствер из окопов? Шли в атаку самые смелые, 
самые молодые. Это поколение было убито.

И  сегодня  похожая  ситуация.  Развал  СССР  сопровождался  повсеместно  гонениями  против  русских,  а 
постсоветское руководство вообще в это не вмешивалось. У советского руководства не хватало исторических знаний и 
просто понимания межнациональных отношений. Например, один из первых лиц государства /не буду называть его фами-
лии/  говорил,  когда  возник  конфликт  в  Карабахе,  что  он  не  понимал,  чего  не  поделили  между  собой  два  братских 
мусульманских народа -армяне и азербайджанцы? Он не знал, что армяне - древнейший христианский народ. Не зная 
азбучных  истин,  элементарной  истории  своих  дедушек  и  бабушек,  советское  руководство  не  могло  противостоять  эт-
ническому национализму, не вмешалось вовремя в ситуацию и добилось того, что русские стали самыми гонимыми. 25,3 
млн. русских оказалось за пределами России и остались практически без всякой поддержки российского руководства.

Внутри страны - та же картина. Поинтересуйтесь, например, этническим составом во всех наших национальных 
республиках.  М.Шаймиев  на  меня  обиделся,  когда  я  назвал  соотношение  9:1  титульной  и  других  национальностей  в 
Татарстане, где проживает примерно одинаково русских и татар, а башкиры составляют 20%.

КЛарина: Так что Вы предлагаете? Квотирование ввести?
Д.О.Рогозин:  Надо  решать  эту  проблему,  вести  диалог  по  ней.  Мы  часто  говорим  о  том,  что  у  России  нет 

кавказской  политики.  Но  когда  наши  солдаты и  даже  офицеры приезжают  служить  на  Северный  Кавказ  им  никто  не 
объясняет, какие там традиции, как надо в дома заходить, разговаривать с женщинами, стариками. Наших ребят часто уби-
вали только потому, что они не понимали, где они находятся. Это не национализм, а отсутствие элементарной информации. 
Ведь национализм - это особое отношение к своей национальности.

КЛарина: Считаете ли Вы, что русские в России долужны пользоваться большими правами, чем представители 
других национальностей?

Д.О.Рогозин:  Я  думаю,  что  русская  идея  вообще  в  России  -  это  идея,  прежде  всего,  не  превосходства,  а 
ответственности  русского  народа  как  станового  хребта  российской  государственности  за  сохранение  многоликого 
полифоничного, поликультурного облика российского государства. Это идея ответственности. Поэтому от самочувствия рус-
ских /а сегодня они чувствуют себя очень плохо и у них отняли даже элементарную историческую перспективу/ зависит и 
благополучие  других  народов  России.  На  русских  сейчас  всё  сгрузили,  они  бегут  отовсюду,  их  никто  не  защищает. 
Посмотрите американское кино по нашему телевидению: там если русский, то -  дурак,  если мафия,  то -  русская. Идет 
тотальное унижение русской культуры. И это вызывает обратную реакцию - порой неадекватную. 

Рост  националистических  настроений  вообще — это  реакция и на унижение,  распад страны,  на расчленение 
единого народа - русского народа. Если все мы - граждане Российской Федерации, почему национальные республики могут 
не платить налоги в федеральный бюджет? Татарстан ничего не платил при Ельцине. Сейчас платит, но ему все платежи 
возвращаются обратно в виде финансовой помощи. Получается, что житель Татарстана имеет больше гражданских прав, 
чем жители соседних российских областей. Получается матрёшечное государство внутри России, когда кто-то равнее всех 
остальных. Но на этом единство страны не построишь.

К.Ларина: Я задала вопрос радиослушателем, считают ли они русскую нацию униженной в России, и получила 
такой ответ: 65% ответили утвердительно. Как Вы прокомментируете эту цифру?

Д.О.Рогозин: Если люди так ответили, значит - есть такая проблема, значит - люди гак чувствуют. Это тем более 
очевидно, что у «Эхо Москвы» - специфическая аудитория. 65% - это очень много. Давайте делать выводы. Я, лично, делаю 
вывод, что народ чувствует себя униженным. У людей есть претензии и к слабой власти, и к слабому государству, которое 
не защищает их, как они хотели бы. Когда в Грозном, например, резали в 1992 и 1993 году русское население, об этом поче-
му-то никто не говорил. А что происходило с русским населением в Таджикистане 16 февраля 1990 года, когда в Душанбе 
русских женщин раздевали догола и под пулемётные очереди гоняли по железнодорожному вокзалу? Почему-то никто не 
говорил  об  этом,  скрывали  эту  информацию.  Ничего  не  говорится  и  о  том,  в  каком  положении  оказались  наши 
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соотечественники, которые борются за свои политические права, за право преподавания на русском языке в Латвии. Даже 
дети  там  выходят  на  улицы.  И когда  сегодня  русский  народ  видит,  что  его  права  реально  не  защищены,  что  власть 
«крышует» нелегальную иммиграцию вместо того, чтобы бороться с ней, когда за деньги можно провезти в Москву - и не 
только в Москву - всё, что угодно, когда представители властей сотрудничают с террористами, он делает вывод: слабое 
государство и слабая власть думают только о том, как бы жиреть и дальше, сохраняя статус-кво и не думая о защите 
интересов народа.

КЛарина: Имеет ли при этом значение социальное расслоение людей?
Д.О.Рогозин:  Люди,  которые живут  за чертой бедности,  политикой,  как  правило,  не интересуются.  Они забиты 

своей жизнью - им прожить бы, заработать бы хоть какой-то кусок хлеба. За чертой бедности живёт сегодня в России 31 
миллион человек.  Настроения,  которые пренебрежительно называют  ксенофобскими,  -  это нормальная и естественная 
реакция на такое бедственное положение народа, с которыми должны считаться политики. Эти настроения разделяет и 
интеллигенция, и предприниматели. Наши исследования показывают, что вполне нормально зарабатывающие люди также 
недовольны условиями, в которых они живут. Они недовольны тем, что не могут свободно говорить о своих проблемах в 
качестве представителей национального большинства. Наши стесняются наших. Эту проблему надо решать. И не чинов-
ничьими методами. Вся эта чехарда с Минацами, с разными министерствами, министрами без портфелей - это попытка 
«спрятать голову в песок», как это делает страус, и не видеть саму проблему. Давайте хотя бы создадим какой-то постоянно 
действующий  «круглый  стол».  Нормальное  представительство  русских  при  диалоге,  при  выработке  важных 
государственных решений могло бы снять массу этого напряжения. Проблема русских состоит в том, что их государство, 
которое они оплачивают своими налогами, работает не в их пользу. Оно работает само на себя, пропускает внутренних и 
внешних врагов. И люди не чувствуют себя в безопасности.

КЛарина: Так что же нам делать?
Д.О.Рогозин: У нас есть Конституция РФ. Там всё ясно достаточно сказано. Главное, - надо сделать так, чтобы 

власть исполняла Конституцию. Претензии к власти в том, что она - слабая. А если слабая и коррумпированная, значит, 
любой внешний и внутренний враг всегда одолеет Россию. Вопрос о власти - это национальный вопрос. И новая власть, 
безусловно, должна начать с того, чтобы укрепить межнациональные отношения и сделать так, чтобы у нас установилось 
реальное равенство прав граждан РФ, где бы они ни проживали - в Татарстане или Москве, в Чечне или в Питере - везде 
должны уважать вас потому, что вы - гражданин РФ. Ну и, конечно, большое внимание надо уделять культуре, литературе, 
телевидению, которое должно изъять из оборота гнуснейшие сюжеты, искажающие нашу историю, нашу культуру, которые 
коробят наше чувство самоуважения.

Русский язык. Образование. Культура.
«О необходимости совершенствования законодательства РК о языках».
Заявление Республиканского славянского движения «Лад»

Газета «Лад» №2,2005.
В казахстанском полиэтническом обществе одним из важных вопросов является решение проблемы развития 

языков.  В республике имеется определенный опыт правового регулирования этой сложной сферы жизнедеятельности 
общества.

В 1989  году был принят Закон Казахской  ССР «О языках в Казахской ССР»,  который,  как считали тогда, 
«обеспечивает правовые гарантии и уважительное отношение ко всем употребляемым в республике языкам и защищает 
неотъемлемое право граждан любой национальности на развитие своего языка и культуры».  Этот закон,  в качестве 
государственного называет казахский язык. Однако, принятый накануне развала единого союзного государства, он не смог 
стать действенным регулятором функционирования языков в силу  понятных причин,  но зато стал важным шагом  в 
осмыслении способов правового обеспечения такой важной сферы как языковая.

Наиболее важный вопрос - вопрос использования русского и казахского языка в суверенной республике решался 
дважды -  при принятии Конституций 1993  и 1995  годов.  В обоих случаях в качестве государственного провозглашался - 
казахский язык.  Русский язык по Конституции 1993  года был объявлен языком межнационального общения,  а по Консти-
туции 1995 года русскому языку впервые был придан статус официально употребляемого в государственных организациях 
и органах местного самоуправления.

В законе 1997 года «О языках в РК» эта формула была повторена.
Стоит особо подчеркнуть,  что за Закон 1989  года проголосовало подавляющее число депутатов Верховного 

Совета,  которые в большинстве своем по национальному признаку не  были казахами.  Это ситуация,  на наш взгляд, 
отражает высокую степень лояльности так называемого русскоязычного населения к проблемам развития казахского языка 
в стране.

В июне 1997  года,  был принят Закон «О языках в Республике Казахстан».  Он был призван  «урегулировать 
общественные отношения,  возникающие в связи с употреблением языков с деятельностью государственных и негосудар-
ственных организаций и органов местного самоуправления».

Оба закона 1989  и 1997  годов были своеобразными продуктами своего времени,  поэтому несут на себе его 
положительные и негативные моменты.  Закон 1997  года был принят  в условиях социально-экономического кризиса,  в 
обстоятельствах вялотекущих интеграционных процессов па постсоветском пространстве.  На создателей закона с одной 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

68



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

стороны не могло не влиять еще слабое понимание сути рыночных отношений и принципов гражданского общества,  а с 
другой некоторый «революционный максимализм» строителей нового государства.

С тех пор произошли очень существенные  социально-экономические изменения,  которые  серьезно изменили 
лингво - демографическую ситуацию в стране.

Во-первых,  значительно увеличилась доля казахского населения (до 55%),  расширив тем самым потенциальную 
базу функционирования казахского языка.  Вследствие миграции  более чем на 3  млн.  сократилась количество 
русскоязычных граждан.

Во-вторых,  в республике значительно увеличилось количество выпускников казахских школ.  В 2004  году около 
60% от общего числа выпускников республики получили образование в них,

В-третьих,  практика реализации государственной программы развития языков несколько иначе,  чем 
предполагалось,  высветила возможности реализации некоторых ее положений.  Короче говоря,  возникла ситуация,  когда 
уже со стороны носителей казахского языка,  как языка начинающего доминировать,  требуется некоторая гибкость в 
понимании вопросов функционирования русского языка.  Не  случайно в ряде последних выступлений Президента РК 
Назарбаева прозвучала озабоченность положением дел с этим языком, В частности в выступлении на третьем съезде ра-
ботников образования и науки, им подчеркивалось, что нельзя допустить, чтобы русский язык вышел из употребления, так 
он является  рабочим языком казахстанской науки и культуры,  средством объединения разных этносов  в единую 
казахстанскую нацию.

Не вдаваясь в подробности анализа законодательства о языках,  отметим ряд противоречий,  которые 
обнаружились в ходе правоприменительной практики этого законодательства.

1.  На наш взгляд требует уточнения сфера использования русского языка с точки зрения реализации гражданами 
своих основных конституционных прав.  Почему только государственные организации и органы местной власти являются 
сферой употребления этого языка наравне с казахским? Огромный отток русскоязычного населения в конце 90-х годов, на 
наш взгляд,  был обусловлен,  в том числе,  и отсутствием правовой защиты русского языка в сфере труда,  медицинского 
обслуживания, досуга, сферы услуг.

2.  Во многих статьях Закона «О языках в РК» предписано употребление русского языка наравне с казахским «по 
необходимости». Однако нигде нельзя найти юридического толкования этого понятия. Выходит, что определение ситуации 
этой «необходимости» отдано на откуп чиновникам, понимающим эту самую необходимость иногда слишком по - своему и 
даже порою очень абсурдно.

3.   Русский язык,  являющийся государственным языком Российской Федерации,  является не только средством 
общения всех русских, но и важнейшим этнообразующим компонентом русской нации. Нельзя допустить, чтобы к понятию 
«разделенная русская нация» добавилось понятие «разделенного русского языка».  Недавнее  неправомерное решение 
Медеуского суда,  запрещающие в русскоязычных средствах массовой информации Казахстана использовать казахские 
топонимы в российском варианте,  было бы невозможно,  если бы эта ситуация нашла отражение в законодательстве о 
языках.  Требуется  соответствующее международное соглашение  между Казахстаном и Россией о политике по 
поддержанию единства норм русского языка в Казахстане и казахского языка в России.

Такое соглашение нужно не только русским.  Если гипотетически представить,  что завтра в  Казахстане будет 
принято решение о переходе на латиницу, а Россия с этим не согласиться, и будет продолжать обучать российских казахов 
на кириллице, то в итоге может получиться еще . один «сербскохорватский вариант», когда по сути дела один язык обрел 
две письменности, что в свою очередь позднее стало одной из причин этнического размежевания единого прежде народа. 
Эта абстрактная ситуация подчеркивает важность действительно правового решения вопроса о том, как писать по-русски в 
Казахстане: Караганда или Караганды, Алма-Ата или Алматы?

4.   Гражданское общество,  о построении которого заявлено в РК — это,  как известно,  общество,  в котором 
создаются условия для реализации гражданами своей общественной активности. Речь идет о том, чтобы наряду с уполно-
моченным органом по контролю за исполнением Закона «О языках в РК»,  определенным во исполнение его статьи 25, 
необходимо законодательно предусмотреть возможность организации соответствующей общественной комиссии (комитета, 
палаты). Ведь главным в реализации данного закона является не количество составленных актов и выданных предписаний, 
а разъяснение положений закона, меры превентивного характера. Членами таких комиссий могли бы стать представители 
культурно-национальных центров,  соответствующих общественных объединений и фондов.  Все выше сказанное лишний 
раз свидетельствует о том, что законодательство о языках нуждается в совершенствовании. Движение «Лад» неоднократно 
заявляло, что считает лучшим вариантом решения проблемы юридическое закрепление русского языка в качестве второго 
государственного.  Опыт Финляндии,  которая уже несколько лет занимает первое место в списке наиболее конкурентос-
пособных стран мира, в этом смысле очень показателен. В этой стране даже после почти 200 лет с момента выхода ее из 
состава Шведского государства, при наличии всего 5% шведской диаспоры во имя процветания и стабильности Финляндии, 
в ней оставлен в качестве второго  государственного тот язык,  который сыграл особую роль в развитии государства - 
шведский язык. А вот русский язык, несмотря на то, что Финляндия более чем 100 лет была в составе Российской империи, 
таковым не стал. Так распорядилась история.

Учитывая неготовность части казахского населения к пониманию очевидной истины -  необходимости придания 
русскому языку статуса государственного,  славянское движение «Лад» видит возможность совершенствования законода-
тельства о языках либо в принятии дополнительного закона «Об использовании русского языка как официального» либо в 
существенной модернизации уже принятого законодательства о языках, для чего считает необходимым:

-  Изменить часть вторую статьи 7  Конституции РК,  используя следующую редакцию «в РК наравне с казахским 
официально используется русский язык».
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-  Принять новый закон о языках на основе новой редакции статьи 7  Конституции РК,  существенно сократив его 
содержание,  но расширив области (сферы)  официального использования русского языка в сфере медицинского обслужи-
вания,  деятельности естественных монополий,  оказывающих услуги населению,  в сфере трудовых отношений,  на 
транспорте; предусмотрев также возможность создания на местах общественной комиссии (палаты) по соблюдению закона 
о языках.

-  Заключить с Российской Федерацией соглашение «О совместных действиях по поддержанию функционирования 
единых норм русского и казахского языков на территориях России и Казахстана»

-  В целях развития активности и самодеятельности представителей различных этносов в деле сохранения и 
развития национальных культур принять закон о культурно-национальных автономиях в республике.

Президиум Республиканского славянского движения «Лад».

Комментарии редактора газеты по поводу заявления
Александр Пономарёв

Стоит напомнить, что после принятия закона (1997г.) «О языках в РК» Парламентом, он не был сразу же подписан 
Президентом, а был направлен им в Конституционный совет на предмет выявления соответствия его Конституции РК. Зако-
нодатели, как определили тогда члены Конституционного Совета, сделали две «промашки». Во-первых, хотели в статье 8 
этого Закона вместо конституционной нормы «наравне с казахским официально употребляется русский язык» использовать 
норму «в случае необходимости употребляется русский язык».  А во-вторых;  предлагали в статье 23  этого же Закона 
утверждение перечня «профессий, специальностей, должностей, для которых необходимо знание государственного языка в 
полном объеме...» отдать,на откуп Правительству,  а не как полагается Парламенту.  Согласно законодательству закон о 
языках в итоге был приведен в соответствие с Конституцией.

Как известно наша Конституция является правовым актом прямого действия.  Поэтому с общественной точки 
зрения очень важно,  чтобы положения Основного закона отражали реалии дня.  Если,  исходя из этого,  внимательно 
проанализировать пункт 2 статьи 7 Конституции РК: «В государственных организациях и органах местного самоуправления 
наравне с казахским официально употребляется русский язык»,  то с точки зрения текущею -  законодательства не сразу 
можно понять, где же употребляется русский язык. Потому что термин «организация» является абстрактным юридическим 
понятием. Организаций в чистом виде не существует. Государственные организации существуют в виде учреждений, в том 
числе в виде государственных органов,  а также казенных государственных предприятий.  А как быть с юридическими 
лицами,  которые выполняют государственный заказ или с акционерными обществами,  в которых имеется определенная 
доля государства? Их нельзя отнести к государственным организациям, хотя по логике закона о языках нужно отнести.

Вся беда в том,  что,  во-первых,  довольно трудно в реальной практике определить:  где заканчивается влияние 
государства, а где оно начинается. А во-вторых, никто не отменял другой конституционной нормы - о недопустимости диск-
риминации по языковому признаку.  Под действие этой нормы подпадает все сферы употребления языка, за исключением 
личностного общения и в конфессиональной сфере.  Поэтому попытку правового ограничения сферы официального упот-
ребления русского языка только государственными организациями, заложенную в конституционную норму, нельзя считать 
продуктивной.

Такая противоречивость,  излишняя усложненность законодательства по языкам ведет к правовому нигилизму. 
Стоит ли удивляться, что во многих государственных органах и учреждениях, включая суды и прокуратуру, стало традицией 
нарушение норм законодательства о языках. В частности настенная информация в Кокчетавском (Кокшетауском) городском 
суде представлена преимущественно на казахском языке.

Еще более запутанной оказалась ситуация с органами местного самоуправления, в которых этот язык также может 
употребляться официально.  Многострадальный закон о местном самоуправлении,  который в год принятия Основного за-
кона многие политики называли второй Конституцией, так и не принят. Выходит, что одних органов, в которых русский язык 
употребляется официально, нет. А что относится к другим не сразу понятно.

Предложение движения «Лад» о повой формулировке соответствующей статьи Конституции может снять многие 
противоречия, которых в Законе «О языках в РК» довольно много.

Например, Конституционный совет в своем Постановлении от 8 мая 1997 года...,
отметив несоответствие статьи 8  Закона положению пункта 2  статьи 7  Конституции РК прошел мимо другого 

несоответствия, содержащегося по нашему мнению в статье 9 этого закона «Язык актов государственных органов», которая 
гласит:  «Акты государственных органов разрабатываются на государственном языке,  при необходимости,  их разработка 
может вестись па русском языке, с обеспечением, по возможности, перевода на другие языки». Возникает законный вопрос: 
почему при необходимости,  а не наравне.  Кто определяет эту самую необходимость.  Опять все отдается на усмотрение 
чиновников. А самое главное, это противоречит конституционной норме «наравне». Разве разработка актов не является од-
ной из функций государственных органов,  в которых наравне с казахским официально употребляется и русский язык.  На 
наш взгляд гораздо продуктивнее было бы определить уровень актов,  которые обязательно должны разрабатываться на 
русском наравне с казахским языком -  это республиканский,  областной и районный уровень.  А вот на местном уровне 
(сельский округ)  в местах гомогенного (несмешанного)  проживания казахов возможно применение нормы «при 
необходимости».

То же самое необходимо сказать и о статье 14 «Язык производства по делам об административных нарушениях», 
в которой также вопрос использования языка почему-то определяется необходимостью.  Эта статья противоречит и 
конституционной норме и статье 13 того же закона, утвердившей что «в судопроизводстве наравне с государственным упот-
ребляется русский..».  Дело в том,  что в случае  несогласия гражданина с обоснованностью  применения к нему 
административного наказания вопрос окончательно может разрешиться только в суде.
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Формулировка «при необходимости» является с юридической точки зрения достаточно расплывчатой.  В «Лад» 
поступали и  поступают сообщения с мест о том,  как иногда может реализовываться такая «необходимость» в сфере 
культуры,  которая закреплена в статье 17  Закона «О языках в РК».  Нередко на официальных концертах по случаю 
государственных  праздников языки употребляются отнюдь не  наравне.  В частности на День Конституции в  том же 
Кокчетаве (Кокшетау)  в 2003  году,  огромное количество славянских артистов вынуждено было разговаривать на «языке 
танца».  Устроители концерта подобрали репертуар так,  что не прозвучало ни одного номера на русском языке,  зато 
выступали, и не раз, огромные коллективы русских танцев, демонстрируя тем самым представленность русской культуры. 
Мы далеки от мысли считать, что кто-то таким образом решил показать, что русские пляшут под чью-то дудку, но выглядело 
это довольно странно.  Разумеется,  нельзя придумать  законы на все случаи жизни,  многое зависит  от моральной 
чистоплотности людей обличенных властью. Однако, с помощью закона, возможно ограничить действия людей, пытающих-
ся набрать политические и карьерные очки за счет ущемления национальных чувств представителей не титульной нации.

О некорректности поведения отдельных представителей уполномоченного органа по контролю за исполнением 
закона о языках стоит сказать особо.  Некоторые работники этого органа явно считают его карательным.  Это является 
питательной почвой для всякого рода провокаций.  Так в ноябре в 2004  года в одном из отделений Народного банка в г. 
Кокчетаве  (Кокшетау)  в присутствии десятков посетителей женщина,  представившаяся работником отдела внутренней 
политики областного акимата, устроила скандал. Она довела одного из операторов до слез, из-за того, что в информации 
на казахском языке о том,  как заполнять разнообразные банковские формы,  ею,  якобы,  были найдены ошибки.  Она 
кричала,  что уволит всех не знающих казахского языка,  что  заставит всех учить его и т.д.  и т.п.  Бесполезно было 
обращаться к разуму этого «представителя» власти,  и пытаться объяснить,  что разработка банковских форм,  настенной 
информации не являются прерогативой простого оператора.  В данном случае не имеет существенного значения -  кто 
устроил скандал:  действительно работник исполнительных органов или  самозванец.  Такая разновидность социального 
психоза была бы невозможна,  если бы проверки по выполнению закона осуществлялись  комиссионно,  с участием 
представителей культурно-национальных центров.  Кроме того,  это позволит избежать односторонности в деятельности 
уполномоченного органа.

Суммируя все вышесказанное,  сделаем вывод:  в республике возникла необходимость совершенствования 
законодательства о языках.

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Русские всей страны, объединяйтесь!

Виктор Михайлов
По сообщению Информационного Агенства REGNUM,  15 октября, в Лиепае прошёл  II съезд   Объединенного 

Конгресса Русской общины Латвии (ОКРОЛ). В работе съезда приняло участие 68 делегатов, представляющих различные 
организации ОКРОЛ из Лудзы, Резекне, Елгавы, Риги, Лиепаи и Вентспилса. По техническим причинам не смогли добраться 
лишь представители Юрмалы.

 На съезде было принято решение о переименовании организации и теперь она будет называться Объединенный 
конгресс  русских общин Латвии. Если ранее ОКРОЛ был объединением физических лиц, то теперь он становится  союзом 
русских общин страны.  То есть в нее могут входить только юридические члены.

Избрано  новое  правление  в  составе  17  человек,  а  также  новые  сопредседатели:  Александр  Гапоненко  - 
профессор, доктор экономических наук, Валерий Кравцов -  предприниматель и первый заместитель Лиепайской русской 
общины  и Виктор Гущин -  доктор исторических наук, редактор журнала "Образование и карьера".

 Последний год сопредседателями ОКРОЛ являлись депортированный из Латвии активист Штаба защиты русских 
школ  Александр  Казаков,  председатель  Русского  национального  союза  "Родина"  Эдуард  Гончаров  и  предприниматель 
Михаил Тясин. По словам последнего, решение о ротации руководства организация приняла по его инициативе. В свою 
очередь Казаков остается полномочным представителем ОКРОЛ в России и Европейском союзе.  Съезд принял несколько 
программных документов, включая резолюцию "О консолидации общины", которая публикуется ниже.

«О консолидации общины».
После 15 октября 1991 года в  основе политического развития Латвийского государства лежит пренебрежение 

нормами демократии, в первую очередь правом на всеобщие свободные и честные выборы. Около 900 тыс. постоянных 
жителей  Латвии  в  начале  1990-х  годов,  а  сегодня  свыше  430  тыс.  остаются  политически  дискриминированными 
политическим  режимом,  не  могут  участвовать  в  выборах,  свободно  пользоваться  своим  языком  и  получать  на  нем 
полноценное  образование.  Осуществляемый  правящей  элитой  курс  на  строительство  латышской  Латвии,  попытки 
героизации солдат латышского легиона СС и реабилитации нацизма, переписывание истории с целью обвинения русских и 
России в страданиях латышского народа привели к расколу общества, и несут угрозу не только русской общине, но и всей 
Латвии. Исходя из этого, съезд подтверждает правильность триединой задачи, выраженной в лозунге: "Язык, образование, 
гражданство!" Съезд считает, что сохранение и развитие русской школы и придание русскому языку статуса официального, 
и решение проблемы массового безгражданства невозможны без консолидации всех конструктивных сил русской общины. 
Привлечение в ОКРОЛ всех общественных организаций, разделяющих данную позицию - наша первоочередная задача до 
следующего съезда".

Добавим, следующий съезд согласно уставу должен состояться не позднее 31 октября 2006 года..
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Ассоциации русских культурных обществ «Рутения» - 5 лет
24.09.2005, Ревельский вестник, №6

Роман Лягу, председатель правления
Ассоциации русских культурных обществ «Рутения»

Свой первый юбилей наша Ассоциация встречает с оптимизмом и рассчитывает на дальнейшее развитие.  За 
прошедшее время мы укрепились организационно,  обновился состав правления.  С избранием Анастасии Незговоровой, 
представительницы русского студенчества Тартуского университета,  в правлении теперь преобладает молодёжь,  а это 
значит, что у Ассоциации будет ещё много новых идей, проектов и, самое главное, энергии для их осуществления.

Юбилейный год для Ассоциации русских культурных обществ «Рутения» начался с Рождественского поздравления 
от Патриарха Московского и всея Руси Алексия II, в котором он призвал на наши труды Божие благословение.

В феврале нынешнего года министр образования и науки Эстонии Тойво Майметс подписал приказ о выдаче 
действующей  при  Ассоциации  Таллиннской  воскресной  школе  русской  культуры  лицензии  на  обучение  по  программе 
«Русская культура». Учрежденная русским национальным меньшинством Эстонии, эта образовательная структура стала 
первой и единственной в своем роде школой, имеющей лицензию Министерства образования и науки ЭР. В юбилейный год 
увеличилось государственное финансирование нашей организации, укрепляется ее авторитет.

А начиналось все 7 марта 2000 года, когда был подписан учредительный договор и утверждён устав Ассоциации 
русских  культурных  обществ  «Рутения».  6  апреля  того  же  года  организация  получила  официальную  регистрацию.  В 
качестве  её  учредителей  выступили  представители  Молодёжного  исторического  клуба,  Центра  русской  православной 
культуры  и  Русского  академического  общества.  Уже  в  ноябре  2000  года  деятельность  Ассоциации  «Рутения»  была 
поддержана Министерством культуры ЭР. Сведения о  нашей организации нашли отражение на страницах справочника 
«Культурные  общества  национальных  меньшинств  в  Эстонии»,  составленного  Целевым  учреждением  интеграции 
неэстонцев и изданного в 2001 году.

Целью деятельности учреждённой Ассоциации русских культурных обществ «Рутения» стала координация работы 
культурных, научных, просветительных, спортивных и других организаций, заинтересованных в развитии русской культуры 
и укреплении международных отношений с теми государствами, в которых действуют русские культурные общества.

Так как с самого начала в создании и деятельности Ассоциации активное участие принимали русские студенты 
Тартуского  университета,  то  было  принято  решение  о  названии  «Рутения»  —  по  названию  русской  корпорации, 
существовавшей  в  XIX в.  в  Тартуском  или,  как  он  тогда  назывался,  Дерптском  университете,  которая  была  создана 
обучавшимся там русским поэтом Н. М. Языковым (1803-1846). За прошедшие годы Ассоциация русских культурных об-
ществ  «Рутения»  и  стала  по  сути  дела  корпорацией,  которая  служит  объединению  русской  учащейся  молодёжи, 
заинтересованной в изучении национального культурного наследия.

В начале 2001 года был реализован один из первых проектов Ассоциации — состоялась паломническая поездка 
православной молодёжи в Свято-Успенский Псково-Печёрский монастырь. За этой поездкой последовали другие молодёж-
ные паломничества: в Пюхтицкий монастырь (апрель 2002 года), Троице-Сергиеву Лавру (июль 2002 года), снова в Псково-
Печёрский  монастырь  с  посещением  Старого  Изборска  и  Пскова  (декабрь  2002  года),  в  Свято-Троицкий  Серафимо-
Дивеевский  монастырь  на  празднование  100-летия  прославления  преподобного  Серафима  Саровского  в  лике  святых 
(июль-август 2003 года).

За пять лет Ассоциация русских культурных обществ «Рутения» организовала большое количество различных 
поездок, выставок, конкурсов. Например, поездку группы учащихся Эстонской художественной академии, Частной школы 
прикладного искусства и других таллиннских учебных заведений в Калласте, где — на основе созданных участниками этого 
проекта рисунков природы побережья Чудского озера — была организована выставка, вызвавшая неподдельный интерес у 
местных жителей (июль 2001 года). Вспоминается также мероприятие Ассоциации в замке Алатскиви (Тартуский уезд), где к 
190-й  годовщине  со  дня  рождения  русского  врача  и  общественного  деятеля,  профессора  Тартуского  университета  Н. 
Пирогова (1810-1881) нами были оформлены стенды на русском и эстонском языках с афоризмами этого выдающегося 
человека.

В  ноябре  2002  года  Ассоциация  русских  культурных  обществ  «Рутения»  установила  в  ограде  православной 
Покровской церкви в селе Нина (Тартуский уезд) плиты с названием и годами постройки храма, в котором сохранился 
обладающий  большой  художественной  ценностью  иконостас  XVIII века.  Этот  проект  был  поддержан  Балтийско-
Американской  программой  партнёрства,  которую  финансируют  совместно  Агентство  международной  помощи  США  и 
Институт открытого общества.

17 мая 2003 года, совместно с духовенством таллиннского Кафедрального Собора св. Александра Невского, мы 
подводили итоги конкурса реферативно-творческих работ учащихся старших классов русских школ Таллинна и Нарвы на 
тему: «Православие — основа русской культуры». Положительные отклики о проведённом конкурсе появились тогда не 
только в эстонских, но и в зарубежных СМИ.

Важным событием для нашей организации в  2003 году стало участие представителей правления Ассоциации 
русских культурных обществ «Рутения» в  приёме,  организованном Посольством Российской Федерации в  Таллинне по 
случаю  прибытия  с  официальным  визитом  в  Эстонскую  Республику  Святейшего  Патриарха  Московского  и  всея  Руси 
Алексия  II.  Как  дорогая  память  об  этом  событии  хранится  в  библиотеке  Ассоциации  книга  Святейшего  Патриарха 
«Православие в Эстонии», подписанная им собственноручно на этом приёме.

В декабре 2004 года состоялась поездка представителей Ассоциации в  Санкт-Петербург,  в  ходе которой был 
установлен  контакт  с  руководством  факультета  Истории  русской  культуры  Санкт-Петербургского  государственного 
университета культуры и искусств (декан — доктор философских наук профессор В.А. Щученко).
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С  Санкт-Петербургом  связан  и  один  из  последних  проектов  нашей  организации:  29-31  мая  нынешнего  года 
состоялась поездка председателя правления Ассоциации и учащихся воскресной школы в город на Неве, где их принимали 
представители Студенческих Советов петербургских вузов, которыми была подготовлена большая культурно-экскурсионная 
программа. Участники поездки побывали в Русском музее, Петропавловской крепости, поднялись на Исаакиевский собор, 
чтобы полюбоваться открывающейся с высоты смотровой площадки панорамой Санкт-Петербурга.

Хочется выразить большую благодарность всем тем,  кто помогал нашей деятельности в течение пяти лет.  В 
первую очередь,  Министерству  культуры Эстонии,  Целевому учреждению интеграции неэстонцев  и  Бюро министра  по 
делам народонаселения  Эстонской  Республики.  Без  их  финансовой  поддержки  ни  одно  наше  начинание  не  было  бы 
реализовано. Также мы признательны Институту экономики и управления, который оказывает просто неоценимую помощь в 
работе  организации.  Студенты  этого  аккредитованного  высшего  учебного  заведения  активно  участвуют  в  наших 
молодёжных проектах, направленных на сохранение русской культуры в Эстонии.

Конечно, кроме достижений есть в нашей работе ряд моментов, которые предстоит исправить. Так, до сих пор не 
открыт сайт Ассоциации в Интернете, не сформирован столь необходимый Попечительский совет для воскресной школы. В 
общем, есть над чем потрудиться. 

Цель политики украинских властей - насильственная ассимиляция 
русинского народа 
Как  мы уже сообщали  в  предыдущем номере  Бюллетеня,  25-27  сентября  2005  года  в  Ужгороде  (Украина)  

прошла международная научно-практическая конференция "Карпатская Русь - духовность и культура". О результатах  
работы конференции  рассказал корреспонденту ИА REGNUM один из  ее  организаторов,  председатель  ассоциации  
"Сойм Подкарпатских Русинов" протоиерей Димитрий Сидор:

28.09.2005., ИА REGNUM
"Конференция  продемонстрировала  готовность  русинов  Закарпатья  к  дальнейшей  консолидации  украинского 

общества в контексте полиэтнической структуры Украины, а, также, выразила надежду русинов Закарпатья на официальное 
признание  их  самодостаточной  национально-культурной  общностью  и  внесение  национальности  "русины"  в 
государственный реестр национальностей. Конференция решительно отвергла попытки чиновников и СМИ представить 
русинское  движение  как  антигосударственное,  антиукраинское  и  сепаратистское.  Было  осуждено  использование 
антирусинами  термина  "политическое  русинство"  в  качестве  инструмента  подавления  законных  прав  русинов  на 
национальную идентификацию.

Конференция  признает  научно-обоснованной  разработанную  и  принятую  25  сентября  2005  года  Соймом 
Прикарпатской Руси Декларацию-платформу русинского движения.  В её основу заложена идея сотрудничества органов 
государственной  власти  Украины  и  русинских  культурно-национальных  объединений  в  правовом  решении  признания 
русинского народа.

Содержание  докладов  и  выступлений,  состоявшихся  в  ходе  конференции,  устраняет  многие  "белые  пятна" 
этногенеза,  истории,  культуры  и  духовности  русинского  народа;  ряд  вопросов  получил  новую  научно  обоснованную 
интерпретацию.

Конференция  констатировала  существование  русинской  национально-культурной  самобытности.  Русины  как 
национальность признаны во всех странах их проживания как коренного народа или как диаспоры. И только в Украине, 
вопреки  ее  Конституции,  национальному  законодательству  и  ратифицированным  Верховной  Радой  Украины 
международным актам о правах человека, национальных и лингвистических меньшинств русинам отказано даже в праве на 
конституционное выражение своей национальной идентичности.

Были вскрыты методы и приемы фальсификации истории и культурной традиции русинов современной украинской 
антирусинской  политологией  и  историографией  в  целях  фабрикации  ими  псевдонаучных  аргументов,  используемых 
властными инстанциями Украины в качестве предлога для продолжения антигуманной политики игнорирования русинской 
этнической и культурной идентичности.

Физический геноцид времен первой мировой войны (в концлагерях Талергоф и Терезин), а, позже, игнорирование 
национальных  прав  русинского  народа  в  советский  период  сегодня  уступили  место  иному  национально-культурному 
этноциду: политике Украины ликвидации русинского самосознания и национально-культурной самобытности русинов. Цель 
этой  политики  украинских  властей  очевидна  -  завершение  насильственной  ассимиляции  славяно-русского  народа, 
обладающего русинским самосознанием, исторической памятью, этнокультурной и языковой самобытностью.

Участники конференции осудили проводимую в Закарпатской области официальным Киевом (колонизаторскую по 
своей сути) кадровую политику, назначение на все политически значимые посты своих ставленников. Обладминистрация и 
дальше  проводит  курс  на  отчуждение  принадлежащих  русинам  по  международному  праву  природных  богатств.  В 
результате  такой  социально-экономической  политики  Киева  резко  увеличилась  безработица  среди  русинов.  В  горных 
районах,  она  приобрела массовый характер и  породила  массовую эмиграцию,  угрожающую существованию русинского 
народа. Трудоспособные русины вынуждены оставлять свои семьи, и отправляться на заработки за пределы родного края.

Участники конференции решили:
1.  Объединить  научные  и  духовно-национальные  силы  карпатских  русинов  для  глубокого  и  всестороннего 

исследования вопросов социально-экономического развития Карпатской Руси, с целью сохранения, укрепления и развития 
этнокультурного богатства русинского народа.

2. Информировать украинскую и зарубежную общественность о целях, задачах и проблемах русинского движения, 
добиваться соблюдения его конституционных прав и демократических свобод.
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3. Активнее использовать поддержку международной общественности, зарубежных научных русинских центров и 
авторитетных международных структур и правозащитных организаций, для достижения официального признания русинской 
национальности.

4.  Обратиться  в  Организацию  Объединенных  Наций  и  другие  международные  организации  по  поводу 
инициирования процесса официального признания факта геноцида русинов в период первой мировой войны (в концлагерях 
Талергоф и Терезин в 1914-1918 гг.).

5.  Руководству  Сойма  Подкарпатских  Русинов,  Научному  Центру  Русинистики  возобновить  выпуск  газеты 
"Пидкарпатска Русь", журнала "Руснацький мир" и других периодических русинских изданий.

6.  Углублено изучать и обнародовать научные доказательства, которые свидетельствуют, что карпатская Русь 
есть колыбель восточной православной цивилизации к которой принадлежат Украина, Россия и Беларусь.

7.  Непризнание  русинской  национальности  Украиной,  свидетельствует  о  несовершенстве  ее  национальной 
политики и демократических процессов.

8. Обратиться к Святейшему Патриарху Московскому и Всея Руси Алексию II,  к  блаженнейшему Владимиру, к 
епископу  Мукачево-Ужгородскому  Агапиту  с  просьбой  о  всецерковном  прославлении  всего  Собора  Карпато-Русинских 
Святых, и великого миссионера и духовного лидера карпато-русинов Алексия Кабалюка (1877-1947 гг.), который прославлен 
пока, как местночтимый карпато-русинский святой. А также просить святейшего Патриарха Сербского Павла и Синод о 
скорейшей канонизации бачванского (сербского) русина о. Гавриила Костельника.

9. Участники конференции осудили акты насилия над православным сербским народом и требуют освобождения 
из-под стражи президента Югославии Слободана Милошевича.

10. Материалы конференции опубликовать в прессе и выдать их отдельным сборником".

Москва и соотечественники
Потерянные братья.
 "Русское зарубежье" активизирует работу.

15.10.2005.,ЦентрАзия 
Манфред Квиринг (Die Welt)

Библиотека  "Русское  зарубежье"  в  Москве  собирает  искусство  эмигрантов  и содействует  сохранению русской 
культуры в странах СНГ. Ее расположение свидетельствует об уважении, которым проект пользуется в глазах российского 
руководства: библиотека "Русское зарубежье" находится в Москве непосредственно рядом с богатой традициями Таганкой, 
всего  в  нескольких  шагах  от  одноименного  театра  Юрия  Любимова.  На  дорогой  земле  стоит  комплекс  зданий, 
расширившийся недавно с первоначальных 600 до 7000 квадратных метров, посвященный литературе и искусству русской 
эмиграции ХХ столетия.

"Создание данного центра, помимо прочего, является исполнением завещания многих наших земляков, которые 
хотели вернуться домой и служить своей стране", – говорит его нынешний директор Виктор Москвин, ставший в 1995 году 
одним из основателей центра. В России ХХ века произошла "национальная катастрофа", говорит он. Миллионы людей были 
убиты и миллионы – "элита страны" – выдавлены в эмиграцию.

"Там они продолжали свое дело. Они учреждали научные центры, издательства, газеты. И мечтали о том, чтобы 
вернуться в Россию". В двадцатые и тридцатые годы – Москвин называет их "чемоданным периодом" – казалось, что эти 
мечты вот-вот станут реальностью. "Все надеялись, что большевизм долго не продержится". Лишь после Второй мировой 
войны стало очевидным, что скорого крушения коммунизма ждать не приходится.

Таким образом Россия ХХ века стала "страной с двумя культурами", поясняет Москвин, которому в этой стране 
искусно  удалось  избежать  давления  всемогущей  партии,  став,  тем  не  менее,  заместителем  директора  уважаемой 
Библиотеки  иностранной  литературы.  В  Советском  Союзе  допускалась  только  официальная  литература,  то  есть 
прошедшая цензуру.  Напротив,  на Западе  сформировалась  свободная русская культура,  воплотившая в  себе "лучшие 
традиции старой дореволюционной русской культуры" (Москвин). Литература эмиграции ("Тамиздат") многими невидимыми 
нитями связана с подпольной литературой ("Самиздат"), которая существовала параллельно с "дозволенной" литературой.

Библиотека "Русское зарубежье" поставила перед собой задачу познакомить русских, которые были отрезаны от 
жизни своих земляков в эмиграции, с произведениями последних. Идея создания библиотеки эмигрантской литературы 
возникла  в  1993  году.  "Я  обсуждал  ее  с  Никитой  Струве,  директором  парижского  издательства  YMCA-Press, 
специализирующегося на русской литературе. Потом мы обратились к Александру Солженицыну, который тогда еще жил в 
Вермонте. Он отреагировал на наше предложение с воодушевлением".

Фонд Солженицына, эмигрантское издательство Струве и правительство Москвы стали основателями "Русского 
зарубежья". Сам Солженицын, который с 1974 года собирал воспоминания своих земляков о войнах, революциях и ГУЛАГе, 
передал библиотеке всю свою коллекцию, насчитывавшую 1500 рукописей, а также архивы известных людей.

Сегодня библиотека, где работает 150 человек, располагает книжным фондом в 50 тысяч экземпляров, который 
постоянно  растет,  архивом с  десятками  тысяч  документов  времен  Первой  мировой,  Гражданской  войны,  эмиграции  и 
ГУЛАГа. Примыкает к ней научно-исследовательский институт с 40 сотрудниками, а также архив фото- и кинодокументов и 
художественный архив.

Однако задача центра выходит за пределы простого сохранения и изучения искусства. Совсем в духе президента 
Владимира Путина на Таганке стремятся также позаботиться о земляках за границей, которые стали "жертвой" крушения 
СССР.  "30  миллионов  русскоязычных и  думающих  по-русски  людей  вдруг  оказались  за  границами  России",  –  говорит 
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Москвин и называет,  прежде всего,  Украину и Белоруссию.  С ними надо "работать".  Из  конкретных дел:  организуются 
выставки и конференции, оказывается помощь русским библиотекам в СНГ.

Через несколько дней состоится презентация последнего дара: архива парижского историка Николая Рутича, в 
котором  содержится  более  10  тысяч  документов  времен  Гражданской  войны,  в  том  числе  более  600  писем 
"белогвардейского" генерала Деникина. Недавно его останки были перевезены из Парижа в Москву и захоронены в Донском 
монастыре. Россия заключает своих эмигрантов в объятия, пусть даже поздно.

Права человека
Представителю ПАСЕ рассказали правду о негражданах Латвии.

17.10.2005., ИА REGNUM
Председатель Надзорного (мониторингового) комитета ПАСЕ Георгий Фрунда, 17 октября, во время встречи в Риге 

с представителями общественных организаций национальных меньшинств Латвии был удивлен ряду аспектов внедряемой 
в  республике  реформы  образования,  а  также  различию  в  социальном  положении  граждан  и  неграждан.  О  деталях 
состоявшегося разговора корреспонденту ИА REGNUM рассказали двое из его участников: член правления Объединенного 
конгресса русских общин Латвии (ОКРОЛ) Дмитрий Катемиров и сопредседатель Латвийского комитета по правам человека 
(ЛКПЧ) Алексей Димитров. Как уже сообщало ИА REGNUM, цель визита еврочиновника - подготовка пост-мониторингового 
доклада по Латвии в контексте проводимой в стране реформы школ национальных меньшинств, связанной с переводом 
обучения  в  их  старших  классах  в  основном  на  латышский  язык,  а  также  хода  процесса  натурализации.  По  словам 
Катемирова, господин Фрунда очень интересовался нынешними условиями получения гражданства и по каким причинам 
люди не идут натурализоваться?

"Мы пояснили, что многие просто не понимают, зачем им вообще это нужно делать, - рассказал представитель 
ОКРОЛ. - Другая причина - сложность самой процедуры натурализации, которая недоступна некоторым, особенно пожилым 
людям, и не следует ожидать, что на таких условиях они в принципе когда-нибудь натурализуются. На вопрос председателя 
комитета, почему в последнее время все-таки относительно резко возросло количество натуразизуемых, я это объяснил 
прагматическими  соображениями,  тем,  что  люди  просто  хотят  получить  гражданство  и  уехать  из  Латвии,  пользуясь 
возможностью переехать в страны ЕС". Как отмечает Катемиров, председатель Надзорного комитета, очевидно, не знал и 
был  удивлен  существованием  списка  профессий,  запрещенных  для  неграждан:  "Видимо,  он  будет  этот  вопрос  еще 
выяснять,  мы  его  переадресовали  к  Борису  Цилевичу  (депутат  Сейма  от  Партии  народного  согласия,  председатель 
подкомитета по правам меньшинств Комитета по юридическим вопросам и правам человека ПАСЕ, - ИА REGNUM) который 
изначально  является автором этого  списка".  По  словам Катемирова,  еврочиновника  еще очень  интересовали вопросы 
собственности: различия в правах при приобретении недвижимости в Латвии между гражданами и негражданами. "Кроме 
того, в контексте школьной реформы он был удивлен тем, что по закону теперь целых 60% предметов старших классах 
средних школ национальных меньшинств нужно учить на латышском языке, - добавил Катемиров. - Мне кажется, он этой 
цифры не знал, к тому же по его реакции было видно, что и 60% это много".

В  свою  очередь  сопредседатель  ЛКПЧ  Димитров  обращает  внимание,  что  Георгий  Фрунда  действительно 
настроен получить информацию из достаточно широкого круга источников: "Было видно, что при подготовке своего доклада 
он  не  будет  опираться  только  на  позицию  правительства,  а  выслушает  достаточно  много  людей,  в  том  числе  и 
придерживающихся оппозиционных взглядов. Что касается вопросов образования, то действительно такое впечатление, 
что у него изначально не было полной информации о происходящем в Латвии в этой области. То есть он эту информацию 
собирает здесь на месте". На вопрос корреспондента ИА REGNUM, каковы могут быть реальные результаты нынешнего 
визита,  Димитров  пояснил:  "Его  цель  -  составить  доклад,  который  будет  вынесен  вместе  с  другими  документами  на 
рассмотрение комитета по мониторингу ПАСЕ. В зависимости от  того,  как  этот  доклад воспримут остальные депутаты 
комитета, возможно три решения. Первое, это возобновить мониторинг в Латвии, который был закончен в 2001 году, вновь с 
регулярными визитами и проверками.  Второе -  продолжение  процедуры пост  мониторинга,  то  есть  то,  что происходит 
сейчас:  смотрят,  какой  прогресс  происходит  по  семи  рекомендациям,  данным  Латвии  при  завершении  процесса 
мониторинга и периодически сюда кто-нибудь наезжает. Третье, условно говоря, самое негативное, что может быть для 
меньшинств, это, если, допустим, решат прекратить процедуру пост мониторинга. Какие-то выводы делать рано, поскольку 
решение принимает не председатель комитета, а все его депутаты. Но со стороны председателя было видно непонимание 
того, почему некоторые проблемы до сих так и не удалось разрешить".

Господин Димитров также напомнил о рекомендациях, данных Латвии в 2001 году: "Ратифицировать рамочную 
конвенцию  по  защите  национальных  меньшинств.  Ускорить  процедуру  натурализации,  в  том  числе  введя  норму,  что 
централизованные экзамены по латышскому языку считаются как экзамены на натурализацию, что, в общем-то, в свое 
время было сделано. А также снизить пошлины на натурализацию, что тоже было сделано, но они не были отменены 
вообще. Третья рекомендация заключалась в требовании изменить языковое законодательство Латвии в соответствии с 
нормами и духом рамочной конвенции, но Закон о языке с 2001 года так и не был ни разу изменен. Четвертая - выделить 
дополнительные  средства  на  программу  изучения  латышского  языка  и  Управлению  натурализации.  Пятая  - 
ратифицировать социальную хартию Совета Европы, что было сделано, но в минимально допустимом объеме. Шестая - 
привести Закон об образовании в соответствие с рамочной конвенцией. Это было сделано частично: норму "только на 
латышском"  убрали,  введя пропорцию преподавания 60% на латышском языке  и 40% на  родном.  Причем по реакции 
господина Фрунда было видно, что здесь трудно говорить о каком-то процессе взаимного компромисса. И седьмое, это 
эффективно  осуществлять  программу  интеграции".  По  словам Димитрова,  у  председателя  Надзорного  комитета  ПАСЕ 
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также  вызвало  недоумение  предложение  правительства  Латвии  ввести  в  Закон  о  гражданстве  такой  критерий  для 
натурализуемых, как "лояльность".

Время национальных русских партий в Эстонии еще не наступило
Виктор Михайлов

В прошедших 16 октября муниципальных выборах в Эстонии, приняли участие два избирательных союза -  
"Гражданская инициатива" и "Список Кленского", названные в эстонской прессе "русскими", выступающие в защиту прав  
русскоязычного населения Таллина, и, в очередной раз, проиграли их.

Главными причинами поражения руководители избирательных союзов считают неравные условия, которые  
созданы  для  кандидатов  от  оппозиционных  избирательных  союзов  и  кандидатов  от  крупных  партий.  
Представителям союза  "трудно  пробиться  в  СМИ".  Руководство  "Избирательной  студии"  Эстонского  ТВ приняло  
беспрецедентное решение о недопущении в эфир партий и союзов, не имеющих 20% представительства в местных  
органах  власти.  Таким образом,  они  были лишены возможности представить избирателю-телезрителю,  в  первую 
очередь, таллинцу, свои платформы.  

 Достаточно высокой  возможностью фальсификации  личных данных избирателя стало голосование через  
интернет, в домашних условиях, а не в традиционных кабинках на избирательных участках.

Немалую роль сыграло неравенство перед избирателем наличие средств. Государство выделяет в год на  
существование присутствующих в парламенте партий 60 млн крон. Эти деньги и идут на предвыборную рекламу. Ещё 
накануне выборов, Центр информации по правам человека в Эстонии указал на дискриминационный по отношению к  
русскоязычным  избирателям  страны  характер  информационной  работы  Республиканской  избирательной  комиссии  
(VVK) накануне муниципальных выборов 16 октября. Заместитель директора Центра Лариса Семенова заявила, что  
отсутствие информации на русском языке на официальном сайте VVK, а также отсутствие понятной русскоязычным  
избирателям информации на официальном сайте электронного голосования VVK превращают все заявления эстонских  
властей о заинтересованности в русском избирателе, а русскоязычное население составляет треть всех жителей  
Эстонии,  в  "пустые  декларации".  "Мы  неоднократно  обращали  внимание  в  своих  международных  докладах  на  это  
печальное  обстоятельство,  но  никаких  мер  по  улучшению  ситуации  не  принято.  Это  наглядно  говорит  о  
незаинтересованности властей в русском избирателе", - подчеркнула она.

По словам правозащитницы, несмотря на усиленное финансирование различных интеграционных проектов,  
направленных на вовлечение русских жителей Эстонии в изучение эстонского языка, государством не поддерживается 
и не реализуется ни одного проекта по повышению политической активности и гражданского самосознания русских  
Эстонии. "Традиционно низкая явка русскоязычных избирателей на выборы - это последствия такой государственной  
политики. Их столько лет отталкивали от власти и государства, что отчужденность и равнодушие к политической  
жизни стали для русских жителей Эстонии обычным делом", - заявила Семенова. 

А вот что по этому поводу думает политолог, директор Русского института Эстонии Михаил Петров. По  
просьбе  ИА REGNUM  он  прокомментировал  наиболее  важные  моменты  избирательной  кампании  в  муниципальные  
органы Таллина.  

  19.10.2005., ИА REGNUM
ИА REGNUM: Согласны ли вы с мнением о том, что победу Центристской партии в Таллине обеспечили, в первую 

очередь, голоса русских избирателей?
Это  -  результат  того,  что  русский  избиратель,  обжегшись  на  "русских"  партиях,  на  партии  Res  Publica,  из 

нескольких  очевидных зол  выбирает меньшее.  Трудно заставить русского избирателя голосовать  за партию Реформ - 
партию богатых или за партию "Народный союз", не будучи формально частью народа Эстонии, но еще труднее русским 
голосовать за партию "Союз Отечества",  ответственную за принятие многих дискриминационных явлений,  в частности, 
выступающую за незыблемость политики предоставления гражданства Эстонии.

ИА  REGNUM:  У  русской  общины Эстонии нет  "харизматического  лидера"  из  своих,  поэтому  выбрали лидера 
центристов Эдгара Сависаара?

Харизматического лидера действительно нет,  и долго не будет.  Люди соскучились по "твердой руке",  но не в 
смысле авторитаризма, а в смысле определенности и предсказуемости политики. Сависаар подходит на роль такого лидера 
для русских практически идеально.

ИА REGNUM: Голосовать за "русские" избирательные союзы глупо, так как они все равно проиграют сильным 
эстонским партиям?

Можно голосовать и за союзы, когда они не подменяют собой партийные списки, как это было в случае с союзом 
"Гражданская инициатива", первые места в списках которого захватили все те же нехаризматичные партийные лидеры из 
Объединенной Народной партии Эстонии (ОНПЭ).

ИА REGNUM: Время партий и союзов по национальному признаку прошло?
Время  национальных  русских  партий  в  Эстонии  еще  не  наступило.  То,  что  нам  выдавали  за  "русские"  и 

"объединенные  народные"  партии,  должно  умереть.  В  государстве,  в  котором  почти  треть  населения  -  люди  русской 
культуры,  чьи  права  ущемлялись  более  полутора  десятилетий,  эти  русские  люди  должны  осознать  необходимость 
проводить самостоятельную политику.  Возможно, пропорциональное представительство в парламенте -  это задача уже 
следующего поколения русского населения.

ИА REGNUM: Какими причинами вы объясняете поражение так называемых "русских" избирательных союзов на 
выборах в Таллине?
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Поощрение  подобного  рода  союзов  -  это  часть  совместной  "русской  политики"  реформистов  и  национал-
радикалов:  кто-то  же  должен  отнимать  русские  голоса  у  Центристской  партии.  Люди,  которые  боятся  усиления 
Центристской партии, продлевают агонию ОНПЭ и Русской партии Эстонии (PПЭ). Партии, образованные для отчета перед 
Европейским  союзом,  со  временем  заняли  свою  нишу  в  эстонской  политике.  Они  являются  частью  механизма  по 
сдерживанию симпатий неэстонского электората к центристам, в частности, к Эдгару Сависаару. Выборы показали, что 
даже с такой функцией они справляются из рук вон плохо.

ИА REGNUM: Уместно ли использование политических лозунгов в муниципальных выборах?
Люди хотят знать, сколько будут стоить коммунальные услуги, сколько - проезд в общественном транспорте, будет 

ли стабильной городская власть и так далее. Никого не интересует, каков будет язык делопроизводства в горсобрании и 
мэрии, если весь механизм муниципальной власти не мешает людям жить. У нас, к сожалению, другой подход к вхождению 
во власть: каждый новый администратор желает общественного признания на уровне эстрадной звезды, желает, чтобы его 
имя было обязательно внесено в городские скрижали. Никто не хочет администрировать в безвестности. Отсюда лихорадка 
при каждой смене власти. Одни пытаются строить муниципальное жилье, другие сносить. Сносить легко, строить трудно.

Расскажу такой анекдот.  Мэр Таллина Тынис Пальтс в предвыборном рекламном телеролике едет по городу: 
"Сюда мы зарыли 28 миллионов крон, сюда - 30 миллионов, сюда - 50 миллионов. Выберете нас, мы будем зарывать и 
дальше!" Речь как будто о хозяйствовании, а на самом деле - о политике. Никто уже не помнит, что "республиканцы" сами 
критиковали Сависаара за инвестиции в дорожное строительство. С таллинскими дорогами ни одна коалиция справиться не 
в состоянии. Надо мораторий наложить на предвыборное укатывание денег в дорожное полотно.

ИА REGNUM: Считаете ли вы справедливым положение, в результате которого "собиратели голосов избирателей" 
так и не идут в городскую власть, оставаясь в парламенте, а их место занимают совсем другие люди из партийного списка? 
Как можно разрешить это противоречие?

При наличии умысла такие действия должны квалифицироваться как преднамеренный обман избирателя. Нужно 
изменить закон.

ИА REGNUM: Могут ли оппозиционеры даже в случае удачного результата выборов и прихода к власти вести не 
политическую борьбу, а скучную хозяйственную деятельность - вопрос о компетентности оппозиции как чиновников и слуг 
народа, а не как глашатаев и трибунов?

К сожалению, политическая система в Эстонии устроена так, что оппозиция полностью выключена из процесса 
принятия решений. Можно голосовать вместе с коалицией большинства, но никто не оценит благородства. Каждая новая 
наша коалиция отрицает предыдущую и не признает прав оппозиционного меньшинства влиять на принятие решений. Не 
упомню случая, чтобы любая, путь самая невинная, законодательная инициатива оппозиции нашла бы поддержку коалиции.

ИА  REGNUM:  К  каким  последствиям  для  русского  таллинца  приведут  результаты  нынешних  муниципальных 
выборов?

Жизнь  продолжается.  Возможно,  центристы  приложат  усилия  к  тому,  чтобы  сдерживать  рост  стоимости 
коммунальных услуг, проезда в общественном транспорте, роста цен на товары повседневного пользования, как реакции на 
повышение мировых цен на нефть.

Миграция. Демография. Гражданство.
Президент извинился

14.10.2005.,Русский Архипелаг
Прозвучавшее  из  уст  Президента  признание  своей  ошибки  позволяет  надеяться,  что  отношение  к 

соотечественникам в самом ближайшем будущем изменится к лучшему.
Во вторник,  27 сентября 2005 года, президент Российской Федерации Владимир Путин провел прямую линию 

связи с гражданами страны. Мы приводим часть стенограммы, касающуюся вопросов демографии и миграции.
О миграции
Вопрос:  Я  гражданин  Казахстана  и  в  ближайшее  время  выезжаю  в  Россию  для  получения  гражданства  в 

упрощенном порядке. Насколько я знаю, он (закон об упрощенном порядке получения гражданства. — Ред.) действует до 1 
января  2006  года.  Будет  ли  он  продлен?  Выступая  весной,  вы  заявили,  что  Россия  заинтересована  в  привлечении 
легальных иммигрантов. В разных регионах России требуется разный пакет документов, нет унификации. 

Путин: Это стратегический выбор России — привлечение на постоянное жительство в Российскую Федерацию тех 
людей, которые выбирают Россию в качестве своей родины. Мы будем это делать настойчиво и аккуратно, с тем, чтобы не 
создавать  никаких  проблем  для  коренного  населения  и  тех  людей,  которые  уже  проживают  в  своих  родных  местах. 
Правительство должно будет найти такие варианты привлечения иммигрантов, чтобы не создавать проблем для коренного 
населения, которое здесь уже проживает. Это первое.

Второе. Согласен с Вами в том, что требует дополнительного регулирования, упрощения сам порядок решения 
этих  проблем  и  вопросов.  Льготный  режим  получения  российского  гражданства  для  граждан  СНГ  и  для  наших 
соотечественников,  как  мы говорим,  в  обобщенном виде  будет  сохранен  после  2006  года.  Уже  дал  соответствующее 
указание и Администрации Президента, и Правительству Российской Федерации, этот порядок будет продлен.

Мы, кроме этого, планируем сделать еще несколько шагов в направлении улучшения ситуации в этой сфере, а 
именно  будет  введен  упрощенный  порядок  получения  права  на  трудовую  деятельность  в  Российской  Федерации  и 
упрощенный порядок на получение права на длительное пребывание на территории Российской Федерации без получения 
гражданства. Весь этот комплекс должен нам позволить решить эту проблему.
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Но должен сказать Вам и еще об одном. Я думаю, что этого недостаточно, поэтому намерен сформулировать 
поручение Правительству Российской Федерации, с тем чтобы Правительство создало отдельную, особую дополнительную 
программу возвращения в Россию наших соотечественников.

В одном из вопросов, которые я получил в ходе подготовки к сегодняшней нашей совместной работе, звучит и 
некоторая обида. Не помню, кто задал этот вопрос, но, если этот человек слушает, он себя идентифицирует как автор этого 
вопроса. Я в такой же работе в прямом эфире в 2003 году сказал, что все те, кто хотел уехать из стран СНГ и вернуться в  
Россию, те уже это сделали. И в вопросе звучит обида на то, что на самом деле это не так. Приношу Вам свои извинения. 
Наверное, это действительно не так. Если я так сказал — я уже точно не помню, как я сформулировал ответ, — то я был не 
прав. Действительно, есть еще многие люди, которые и рады были бы уехать, но не имеют такой возможности. И вот эта 
программа, о которой я только что сказал, — именно программа возвращения в Россию наших соотечественников — будет 
разработана и принята Правительством Российской Федерации.

О демографии
Вопрос: Владимир Владимирович, скажите, пожалуйста, почему мы в России не можем сделать так, чтобы 2-3 

ребенка в семье были нормой. Вот люди, которые определяют детское пособие, знают, что на эту сумму даже памперсы 
невозможно купить. Например, в Финляндии на одного ребенка платят 200 евро в месяц. Ответьте, пожалуйста, как вы 
собираетесь бороться с вымиранием населения? 

Путин: Демографическая проблема в стране начала складываться в негативном ключе начиная с конца 60-х годов 
и продолжается все эти десятилетия. В этом смысле Россия мало чем отличается от других европейских стран. И, несмотря 
на  то,  что  во  многих  европейских  странах  и  в  Северной  Америке,  допустим,  большие  средства  выделяются  на  цели 
поддержания  роста  населения,  тем  не  менее  успехов  у  них  тоже  значительных  мы  не  видим.  Это  сложная  и  очень 
многовекторная проблема, которая,  конечно же, подлежит решению. Это совсем не значит,  что государство не должно 
уделять этому внимание и усиливать поддержку по тем направлениям, которые Вы сейчас обозначили.

Я думаю, что мы, конечно, должны решать и вопросы, связанные с теми пособиями, о которых Вы сказали. Но не 
только  это  –  этого  недостаточно.  Прежде  всего,  конечно,  нужно  думать  о  поддержании  социальной  и  экономической 
стабильности в стране. Вот это базовое условие. Люди должны иметь – я уже об этом сказал – такой горизонт, более 
длительный горизонт планирования своей личной жизни и семьи. Нужно повышать доходы населения.

Ну а что касается непосредственно этого вопроса, то сейчас в Государственной Думе рассматриваются несколько 
инициатив, но одна из них заключается в том, чтобы увеличить единовременное пособие на рождение ребенка с 6000 до 
8000  рублей.  Другая  инициатива  заключается  в  том,  чтобы повысить  выплаты,  связанные  с  воспитанием  ребенка  до 
полутора лет, повысить эти выплаты с 500 рублей ежемесячно до 700 рублей ежемесячно. И, конечно, эти инициативы 
мною будут поддержаны. Но этого тоже недостаточно. Я думаю, что мы должны помочь женщинам, которые хотят иметь 
детей. Прежде всего нужно создать условия для того, чтобы роды были бесплатными по сути, чтобы они реально были 
бесплатными.  Здесь  существует  несколько  вариантов  решения  этого  вопроса,  в  том  числе  и  выдачи  сертификатов 
определенных, с тем чтобы этот сертификат женщина могла передать в ту или иную клинику и чтобы деньги как бы шли за 
качеством оказываемых медицинских услуг в этой сфере. Есть и другие направления деятельности, все они изучаются, и, 
конечно, мы будем их внедрять. 

Вопрос: Здравствуйте, Владимир Владимирович. Звоню из Сочи. Я Хейша Сейшан Талибовна, 46 лет, служащая. 
У меня такой вопрос. Продолжительность жизни в стране меньше,  чем возраст  ухода на пенсию.  Сейчас обсуждается 
вопрос о продлении пенсионного возраста. Объясните, пожалуйста, на каком основании увеличивается возраст ухода на 
пенсию? Спасибо. 

Путин:  Да,  действительно,  это  вопрос  все  чаще  и  чаще  появляется  в  средствах  массовой  информации, 
обсуждается в   экспертной среде.  И интерес к этой проблеме связан,  конечно,  с  демографией,  с  тем,  что количество 
работающих людей, количество пенсионеров у нас меняется в пользу увеличения количества пенсионеров.  Это может 
создать определенные проблемы для Пенсионного фонда, для других структур, которые заняты в этой сфере.

Есть еще один аргумент, то есть не аргумент, а еще одна составляющая всей этой дискуссии: говорится о том, что 
уровень продолжительности жизни в России гораздо ниже, чем, скажем, в Европе, где принято решение об увеличении 
возраста при выходе на пенсию, вот в связи с этим, что я сам лично по этому вопросу думаю.

Во-первых,  у  нас  уровень  продолжительности  жизни  действительно  ниже,  но  он  ниже не  за  счет  тех  людей, 
которые  добрались  до  пенсии.  Вот  так  называемый  срок  дожития  –  некрасиво  звучит  это  слово,  но  он  в  экспертном 
сообществе  считается  нормальным,  этот  термин,  –  у  нас  примерно  такой  же,  как  в  развитых  странах,  скажем,  в 
европейских, в Америке, чуть пониже, конечно, но примерно такой же. Но общий уровень жизни, срок жизни у нас гораздо 
ниже за счет того,  что у нас очень много людей погибает в трудоспособном возрасте, в молодом возрасте, в среднем 
возрасте. А здесь: и пьянка, наркотики, гибель на производстве, в дорожно-транспортных происшествиях, должным образом 
не организованная  система здравоохранения, о чем мы сегодня уже говорили – вот все это вместе создает вот такие 
проблемы.

Вместе с тем и хочу обратить Ваше внимание на это обстоятельство – я против увеличения сроков пенсионного 
возраста. И пока я Президент, такого решения принято не будет. И вообще считаю, что у нас нет необходимости повышать 
срок выхода на пенсию. Нужно стимулировать людей, которые считают, что после достижения трудового возраста выхода 
на  пенсию  они  могут  продолжить  трудовую  деятельность,  по  состоянию  здоровья.  Вот  стимулировать,  создавать 
экономические условия заинтересованности продолжения трудовой деятельности можно, но не ущемляя их пенсионных 
прав.

И еще раз повторю, я против увеличения возраста выхода на пенсию и для мужчин, и для женщин.
Источник: официальный сайт Президента РФ,  сайт прямой линии 
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Понаехали бы тут.
Тем россиянам,  которые до  сих  пор  исповедуют  принцип "понаехали тут",  необходимо серьезно  менять  свое 

мировоззрение.  Эксперты  ООН  пришли  к  выводу,  что  без  постоянного  массированного  притока  гастарбайтеров 
(желательно, молодых и образованных) Россия просто погибнет как страна.

18.10.2005., «Время новостей»,N°193
Вера СИТНИНА

В  представленном  ежегодном  докладе  Программы  развития  ООН  (ПРООН)  "Россия  в  2015  году:  цели  и 
приоритеты  развития"  говорится  о  том,  что  через  десять  лет  Россия  для  сохранения  хотя  бы  нынешних  темпов 
экономического роста должна будет принимать до 2 млн иммигрантов в  год.  Демографический кризис в России достиг 
такого  уровня,  что  угрожает  ее  национальной  безопасности,  считает  директор  регионального  бюро  ПРООН  в  СНГ  и 
Восточной Европе Кальман Мижей. Российское правительство, как выяснилось вчера, уже готово создавать условия для 
ласкового приема новых жителей. "Необходимо принимать соответствующие законы, создавать условия для адаптации и 
легализации миграции", - заявил министр финансов Алексей Кудрин.

Прогнозы российских демографов действительно "попахивают апокалипсисом".
 К 2050 году в России, по разным оценкам, будет жить от 80 до 100 млн человек. При том что и нынешних 145 млн 

явно не хватает для полноценного развития территории, которую пока еще занимает страна.
Не  секрет,  что  огромное  количество  бывших  советских  граждан,  не  дожидаясь  зеленого  сигнала  светофора, 

вопреки крайне жестким правилам получения российского гражданства и регистрации, коррумпированности всех служб, 
причастных к миграции, уже занимается увеличением численности российского народа. "С 1991 по 2004 год произошло 
увеличение населения за счет  миграции на 7,6 млн человек,  и в перспективе есть возможность компенсировать часть 
естественной убыли населения за счет  мигрантов.  Для этого нужно,  чтобы они не боялись платить налоги,  проходить 
соответствующие процедуры регистрации, переводить деньги через банки в свои страны", - сказал г-н Кудрин.

Что касается политиков и чиновников, то среди них наиболее четкую линию занимает президент Владимир Путин. 
Он неоднократно заявлял, что необходимо облегчать процедуру получения российского гражданства, а недавно избрал 
проблему международной миграции одной из основных тем председательства России в "большой восьмерке" в 2006 году. 
Однако  пока  этот  политический  импульс  восприняли  немногие.  Только  Министерство  обороны  добилось  облегчения 
процедуры получения гражданства для лиц из стран СНГ, нанимающихся в российскую армию по контракту.

Впрочем, есть и другой выход из демографического тупика, в котором оказалась Россия. Улучшать качество жизни 
наличествующего населения.  Но пойти по этому пути гораздо сложнее,  чем просто открыть границы для выходцев из 
бывших братских советских республик или стран третьего мира. "По уровню развития человеческого потенциала Россия 
занимает 57-е место в мире, главным образом из-за низкой продолжительности жизни. С такими показателями невозможно 
считать себя развитой страной", - заявил на презентации доклада соруководитель экспертной группы Сергей Бобылев. "В 
России  идет  естественная  убыль  населения  и  замедление  прироста  населения,  доля  старого  населения  в  2005  году 
достигнет 26%, в 2000-м она составляла 18%", - подчеркнул в свою очередь министр Кудрин.

Впрочем,  эксперты ПРООН не склонны считать убыль населения "естественной".  Средний возраст,  в котором 
российский мужчина отправляется в мир иной, составляет 58 лет. При том что восточные европейцы в среднем доживают 
до 70-72 лет, а западные - даже до 80. Причины короткого века русского мужчины кроются в "гендерных стереотипах", а 
говоря  обычным  языком,  в  пьянстве.  Кроме  того,  для  России  характерно  крайне  высокое  количество  самоубийств, 
смертельных исходов автокатастроф и отравлений паленой водкой.

Но есть и менее очевидные факторы, опасно отражающиеся на здоровье нации. По данным ПРООН, Россия 
является одной из 22 стран мира с "высокой пораженностью туберкулезом" и государством с самым высоким уровнем 
смертности  от  этого  заболевания.  Кроме  того,  отмечено  в  докладе,  распространение  СПИДа  в  России  приобрело 
эпидемический  характер,  а  заболеваемость  инфекциями,  передающимися  половым  путем,  более  чем  в  десять  раз 
превышает аналогичные показатели не только в странах Евросоюза, но и на постсоветском пространстве.

Таким  образом,  россияне  стоят  перед  выбором:  либо  массово  переходить  к  трезвому  образу  жизни,  либо 
спокойнее  относится  к  притоку  иммигрантов.  Впрочем,  и  пьянство,  и  шовинизм  -  вековые  болезни  страны,  и  все 
предыдущие попытки избавиться от них к серьезным результатам до сих пор не приводили.

Проблемы миграции?
Виктор Михайлов

Фракция «Родина» в Московской городской Думе и клуб «Реалисты»,  17.10.05г. провели «круглый стол» на тему: 
«Миграция в городе Москве: проблемы и пути решения». В заседании приняли участие депутаты Госдумы Д.О.Рогозин и 
А.Н.Савельев,  депутаты  фракции  «Родина»  в  Московской  городской  Думе,  руководители  национально-культурных 
общественных  объединений,  представители  научных  учреждений  в  большей  части   занимающиеся  экономикой,  чем 
миграцией.

С  основным  докладом  на  тему:  «Из  миграционного  тупика  к  здоровой  миграционной  политике»  выступил 
Савельев  А.Н.,  с  содокладом  -   депутат  фракции  «Родина»  в  Мосгордуме  Ю.Ю.Попов.  Оба  докладчика  в  основном 
остановились на проблемах межнациональных отношений, теневой экономики и организованной этнической  преступности. 

Докладчики  считают,  что  Москва  становится  чужим  городом  для  коренных  москвичей.  Небезопасным  для 
проживания. Число преступлений, совершённых в столице мигрантами, составило в прошлом году около 34 тысяч. Они 
живут изолировано, нередко ведут себя асоциально в быту и общественных местах, проявляя агрессивность и неуважение 
к местным традициям. 
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Мигранты  готовы нелегально  выполнять  за  мизерную плату  самую  тяжёлую работу,  и  тем  самым  не  только 
отбирают рабочие места у москвичей,  но и способствуют мафии в играх против Российского государства. 

Мигранты захватывают прибыльные сектора московского малого бизнеса, прежде всего в рыночной торговле. Они 
вытеснили российских производителей с кооперативных вещевых и продовольственных рынков  и уклоняются от уплаты 
налогов, нанося значительный ущерб бюджету города.

Наиболее типичными преступлениями совершаемыми этническими преступными группировками в Москве, по их 
мнению, являются взрывы, незаконная торговля и перевозка оружия, убийства и похищение людей, незаконный оборот 
наркотиков.

Выступление Д.Рогозина было фактическим пересказом его интервью «Межнациональные отношения в России» 
на радиостанции «Эхо Москвы». Коснувшись «русской идеи», играющей ключевую роль в межнациональных отношениях, он 
заявил, что русская идея в России – это, прежде всего, идея не превосходства русского народа, а его ответственности за 
сохранение  многоликого  полиэтничного,  поликультурного  облика  российского  государства.  Это  идея  ответственности. 
Поэтому от самочувствия   русских зависит и благополучие других народов России.

Увлекшись  анализом  межнациональных  отношений  докладчики,  к  сожалению,  не  проанализировали  причины 
нелегальной миграции, не дали оценку законодательной базы, а предложенные организаторами пути решения вызвали у 
присутствующих  недоумение  и  даже  возмущение.  Например,  докладчики  предлагали  запретить  иностранным 
гражданам  заниматься  предпринимательской  деятельностью  в  сфере  розничной  торговли  на  
потребительских и вещевых рынках. Не менее нелепым звучало предложение о лишении иностранных граждан,  
постоянно проживающих в Москве, права участия в выборах местного самоуправления.

Нелепым оно является хотя бы потому,  что противоречит не только международным правовым нормам,  но и 
позиции тех же родинцев  в предоставлении гражданам России, постоянно проживающим в Прибалтике, права участия в 
выборах в органы местного самоуправления.

В результате, ряд руководителей национально – культурных центров демонстративно покинули заседание.
Участникам  «круглого  стола»  было  предложено  принять   Обращение  к  Президенту  РФ,  Правительству  РФ, 

Правительству  Москвы,  но  первоначальный  текст  был  поддержан  только  сторонниками  «Родины».  Большинство 
приглашённых рекомендовало существенно переработать текст обращения. 

Задуманный  родинцами  «круглый  стол»,  думается,  не  был  направлен  на  конкретное  решение  проблемы 
нелегальной  и трудовой миграции в Москве, а, скорее всего, явился одним из предвыборных мероприятий под пиаровским 
лозунгом  «Вернуть Москву москвичам!».
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
12 октября. Правительство Белоруссии утвердило квоты на импорт табачных изделий в 2006 г. и размер платы за 

них.  В  соответствии  с  документом  поставки  сигарет,  сигар  и  сигарилл  в  республику  уменьшатся  почти  в  1,8  раза  по 
сравнению с 2005 г., до 1,5 млрд. штук. Размер платы за квоту составит 1,125 млрд. белорусских руб. Квота на импорт 
табачных  изделий  в  2006  г.  снижена  «в  целях  переориентации  белорусских  предприятий  на  выпуск  сигарет  мировых 
марок».

12  октября. Постановлением  концерна  «Белнефтехим»  в  Белоруссии  увеличены  розничные  цены  на 
нефтепродукты, которые реализуются через систему АЗС. Повышение цен на нефтепродукты в концерне объяснили ростом 
стоимости поставляемой в Белоруссию российской нефти.

12 октября. Белоруссия и Молдова объявили о планах по созданию совместных предприятий по производству 
троллейбусов, автобусов и тракторов в Молдове.  Премьер-министр Молдовы Василий Тарлев заявил,  что эти проекты 
дадут возможность белорусской технике завоевать молдавский рынок и через него - другие страны. Тарлев назвал также 
перспективным сотрудничество по поставке белорусских нефтепродуктов в Молдову.

13 октября. Министерство статистики и анализа РБ распространило информацию о том, что объем первичной 
переработки нефти в Белоруссии в январе-сентябре 2005 г. увеличился на 7,3% по сравнению с аналогичным периодом 
2004 г. и составил 14642,2 тыс. т.

13  октября.  В  Анкаре  завершилось  заседание  совместной  комиссии  министерств  внутренних  дел  Турции  и 
Белоруссии. В ходе заседания комиссии были рассмотрены вопросы взаимодействия органов внутренних дел двух стран в 
борьбе  с  международной  организованной  преступностью,  международным  терроризмом,  незаконным  производством  и 
контрабандой наркотических средств, нелегальной миграцией и др.

15  октября. Министерство  экономики  РБ  информировало  о  том,  что  в  Белоруссии  в  секторе  малого 
предпринимательства занято около 548 тыс. человек. В республике функционирует 34,4 тыс. малых предприятий, из них 
32,7 тыс. - негосударственной формы собственности.

16 октября. Президент Украины Виктор Ющенко в интервью Би-Би-Си заявил, что Украина поддерживает все 
решения, касающиеся Белоруссии в рамках ЕС и ОБСЕ.

16  октября. Состоялась  акция  белорусской  оппозиции  «День  нашей  солидарности".  Функционеры  оппозиции 
призвали белорусов выключить в этот день с 20.00 до 20.15 в своих квартирах свет и зажечь на подоконниках свечи в 
память о пропавших политиках.

17 октября. Степень готовности проекта Конституционного акта Союзного государства является высокой. Об этом 
заявил заместитель председателя комитета Госдумы России по делам СНГ и связям с соотечественниками, координатор 
российско-белорусских межпарламентских связей Сергей Антуфьев.

17 октября. Президент РБ Александр Лукашенко издал декрет, который, в частности, запрещает при организации 
и  проведении  культурных,  образовательных,  спортивных  и  других  гуманитарных  мероприятий  рекламу,  содержащую 
наименование видов и торговые марки табачных изделий.

17 октября. Командующий ВВС и войсками ПВО Белоруссии ген.-л.  Олег Паферов сообщил, что в 2006 г.  на 
российском  полигоне  «Ашулук»  пройдет  учение  оперативно-тактического  командования  с  привлечением  авиации  и 
зенитных ракетных войск РБ.

17  октября. Теннисисты  Мирный  и  Южный  выиграли  Кубок  Кремля  в  парном  разряде.  В  финальном  матче 
белорусско-российский дуэт - Максим Мирный и Михаил Южный - переиграл российскую пару (Игорь Андреев и Николай 
Давыденко).

17  октября. В  Минске  состоялось  первое  заседание  оргкомитета  молодежи  БНФ  (МБНФ),  образованного 
решением Сейма Партии БНФ. Задача оргкомитета - подготовить учредительный молодежный съезд БНФ.

17 октября. Заместитель председателя комиссии по бюджету, финансам и налоговой политике Национального 
собрания РБ Василий Хрол в интервью «Белорусской газете» заявил, что Белоруссия не обязана следовать за Россией в 
вопросах бюджетно-налоговой политики.Белоруссия, в частности, не собирается снижать налоговую нагрузку в обозримой 
перспективе.

18  октября. Президент  Белоруссии  подписал  указ  «О  совершенствовании  порядка  освобождения  субъектов 
предпринимательской  деятельности  от  экономической  ответственности».  В  соответствии  с  указом  решение  об 
освобождении  субъектов  предпринимательской  деятельности  от  экономической  ответственности,  включая  уже 
примененную судом, принимается исключительно Александром Лукашенко.

18 октября. В Минске состоялось заседание межведомственного совета РБ по развитию экспорта. На заседании 
были рассмотрены вопросы развития товаропроводящей сети, ход выполнения плана работ по развитию министерствами и 
концернами Белоруссии собственной товаропроводящей сети за рубежом. По данным министерства статистики и анализа 
РБ,  на  1  июля  2005  г.  белорусскими  субъектами  хозяйствования  создано  за  рубежом  128  собственных  объектов 
товаропроводящей  сети.  Через  эти  структуры  реализовано  продукции  на  сумму  915,6  миллиона  долларов  США,  что 
составляет  12,4% от  общего  объема экспорта.  Экспорт  в  Россию через  белорусские  объекты товаропроводящей  сети 
составил 23,4%.

18 октября. Белорусский и украинский народы разорвать практически невозможно, заявил президент Белоруссии 
Алеклсандр Лукашенко, встречаясь в Минске с премьер-министром Украины Юрием Ехануровым. Лукашенко подчеркнул, 
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что "нынешние взаимоотношения в сфере экономики складываются так, что и лучшего желать не стоит". Он отметил, что в 
настоящее  время  сложился  товарооборот  между  двумя  государствами  в  1  млрд.  200  млн.  долларов  США.  Ехануров 
отметил,  в  свою  очередь,  что  цель  переговоров  -  обсуждение  пакета  энергетических  вопросов,  а  также  создание 
совместных предприятий.

18  октября. Лидеры  части  левоцентристских  партий  Белоруссии  -  председатель  Белорусской  партии  труда 
Александр  Бухвостов,  председатель  Белорусской  партии  женщин  «Надзея»  Валентина  Матусевич,  председатель 
Белорусской  социал-демократической  Грамады  Станислав  Шушкевич,  первый  заместитель  председателя  Белорусской 
социал-демократической  партии  (Народная  Грамада)  Александр  Арестович  -  обратились  к  европейским  социал-
демократическим партиям с призывом четко и конкретно определит свою позицию по отношению к режиму Лукашенко. 
Кроме того, авторы обращения назвали руководство БСДП (Г) (оно не признало итогов октябрьского конгресса оппозиции) 
орудием для «размежевания» объединенной оппозиции. 

19 октября. В Москве прошло заседание совместной коллегии министерств обороны России и Белоруссии. На 
заседании обсуждались вопросы проведения мероприятий совместной подготовки органов военного управления и войск 
вооруженных сил России и Белоруссии в 2006 г.

19  октября. Завершился  первый  визит  в  Белоруссию  бразильской  парламентской  делегации  во  главе  с 
председателем комиссии  по  международным связям и  обороне  Палаты депутатов  Национального  конгресса  Бразилии 
Аролдо Седразом де Оливейра.

19 октября. Министры обороны России и Белоруссии Сергей Иванов и Леонид Мальцев в  Москве утвердили 
проект  концепции основ законодательства Союзного государства об обороне.  Министр обороны России Сергей Иванов 
отметил при подписании проекта, что стратегическое партнерство России и Белоруссии обретает реалии, а сотрудничество 
в  военной  сфере,  не  только  играет  важную  роль  в  системе  обеспечения  национальной  безопасности  двух  братских 
государств, но и является локомотивом интеграционных процессов. Кроме того, Иванов заверил, что поставки в Белоруссию 
российских зенитно-ракетных комплексов С-300 начнутся «в ближайшее время». 

19 октября. Заместитель председателя Парламентского собрания СБР, глава комиссии Палаты представителей 
Национального собрания РБ по международным делам и связям с СНГ Вадим Попов заявил, что постановка вопроса о 
введении должности президента Союзного государства является преждевременной. Такой шаг, по мнению Попова, был бы 
слишком радикальным.

19 октября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко заявил, что главной особенностью и стратегическим 
приоритетом в 2006-2010 гг. должен стать переход белорусской экономики на инновационный путь развития.

20 октября. Викентий Русак, директор института энергетики АПК НАН Беларуси в интервью БТ информировал о 
том, что в республике ведется поиск альтернативных источников энергии. Значительный экономический эффект, по мнению 
ученых, в энергосбережении можно получить, используя до 20-30% местных ресурсов. 

20  октября. Александр  Лукашенко  в  ходе  отчета  председателя  государственного  таможенного  комитета 
Белоруссии Александра Шпилевского заявил, что в работе ГТК допускаются серьезные организационно-управленческие 
просчеты,  следствием  которых  является  ухудшение  ряда  основных  экономических  показателей  работы  таможни. 
Таможенные органы призваны защищать  экономические  интересы государства,  пополнять  доходную  часть  бюджета,  - 
отметил Лукашенко.

20 октября. В Женеве начался очередной раунд переговоров по вступлению Белоруссии во Всемирную торговую 
организацию (ВТО). 

20  октября. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  подписал  указ  о  повышении  размеров  всех  видов 
государственных стипендий учащейся молодежи в 1,2 раза.

20 октября. В  Женеве  завершилась  очередная сессия  Рабочей  группы Европейской  экономической  комиссии 
(ЕЭК)  ООН по  внутреннему водному транспорту,  на которой  белорусская делегация предложила восстановить водный 
маршрут «Днепр – Висла – Одер». Планируемый объем перевозок по маршруту «Днепр – Висла – Одер» - до 3 млн. тонн 
грузов в год. Сам маршрут предназначен для транспортировки грузов в направлении Германии и Скандинавских стран.

20  октября. Председатель  Государственной  Думы  России  Борис  Грызлов  высказал  мнение,  что  проект 
Конституционного акта Союзного государства будет вынесен на обсуждение Высшего государственного совета СГ до 15 
ноября.

21  октября. Александр  Лукашенко  заявил,  что  он  не  будет  снимать  свою  кандидатуру  на  предстоящих 
президентских выборах, если его не попросит об этом народ.

21  октября.  Председатель  Национального  комитета  демократических  сил,  лидер  ОГП  Анатолий  Лебедько  и 
руководитель штаба единого кандидата, первый секретарь ЦК ПКБ Сергей Калякин прибыли в Киев с рабочим визитом. В 
рамках  визита  состоялся  ряд  встреч  белорусских  оппозиционеров  с  представителями  Верховной  рады  и  украинского 
правительства,  на  которых  обсуждались  вопросы  двухстороннего  сотрудничества  в  области  белорусско-украинских 
отношений.

21  октября.  В  Братиславе  завершилось  очередное  заседание  межправительственной  словацко-белорусской 
комиссии  по  экономическому  и  научно-техническому  сотрудничеству  Словакии  и  Белоруссии.  В  ходе  работы  стороны 
определили приоритетные направления развития двустороннего торгово-экономического  сотрудничества.  Состоялось,  в 
частности, подписание договора о сотрудничестве между АСБ «Беларусбанк» и «Эксимбанком» (Словацкая Республика).

22  октября. Завершился  официальный  визит  в  Белоруссию  начальника  генерального  штаба  - 
главнокомандующего  Вооруженными  силами  Украины  ген.-полк.  Сергея  Кириченко.  Состоялась  встреча  Кириченко  с 
министром обороны РБ ген.-полк. Леонидом Мальцевым. Украинская военная делегация посетила 558-й авиаремонтный 
завод,  61-ю  истребительную авиационную  базу  ВВС-ПВО,  Северо-западное  оперативно-тактическое  командование  в  г. 
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Барановичи.  Начальники  генеральных  штабов  вооруженных  сил  Белоруссии  и  Украины  выразили  удовлетворение 
проведенной работой. 

23  октября. В  Минском  Свято-Духовом  кафедральном  соборе  прозвучал  благовест  в  честь  сорокалетнего 
служения в епископском сане Патриаршего Экзарха всея Белоруссии, митрополита Минского и Слуцкого Филарета.

24 октября. Белорусская оппозиция в лице Политического совета объединенных демократических сил решила 
поставить вопрос о правомочности участия президента РБ Александра Лукашенко в президентских выборах-2006 перед 
Венецианской комиссией Совета Европы.

24 октября. Президент Белоруссии Александр Лукашенко учредил флаг Сухопутных войск 
РБ,     утвердил положение о флаге, его описание и изображение. По официальной версии такой шаг 
предпринят  «в  целях  сохранения  и  развития  исторических  и  боевых  традиций  Сухопутных войск 
Вооруженных  Сил  Республики  Беларусь».  Флаг  Сухопутных  войск  должен  стать  символом 
принадлежности военнослужащих к Сухопутным войскам вооруженных сил Белоруссии.

26 октября. Лидер Объединенной гражданской партии Анатолий Лебедько и председатель 
Партии  БНФ  Валентин  Вечорко  приняли  участие  в  брифинге,  который  прошел  в  стенах  Европейского  парламента. 
Белорусские  оппозиционные  политики  провели  также  ряд  двухсторонних  встреч  с  руководителями  депутатских  групп, 
руководством Европарламента.

26  октября. Делегация  Европарламента  по  связям  с  Беларусью  в  Страсбуре  сделала  заявление,  в  котором 
призвало  Европарламент  более  активно  поддержать  белорусскую  оппозицию.  По  мнению  членов  делегации, 
демократическая оппозиция Беларуси в преддверии президентских выборов "нуждается не только в поддержке, но также в 
максимальном  освещении  белорусского  вопроса  в  СМИ,  в  международном  интересе,  в  помощи  для  обеспечения 
безопасности оппозиционных политиков".

26  октября.  Президент  Литвы  Валдас  Адамкус  не  исключил  возможности  «нападения  белорусских  войск 
Александра Лукашенко на Литву», о чем поведал газете Die Welt. Граница с соседней Белоруссией, по словам Адамкуса, 
«недавно была признана проблематичной даже Брюсселем».

27  октября. В  Москве  открылась  международная  конференция  «Качество  жизни:  социально-экологические 
проблемы и приоритеты Союза Беларуси и России».

27 октября. Спецслужбы иностранных государств намерены дестабилизировать обстановку в Белоруссии и будут 
предпринимать  различные  шаги,  вплоть  до  интервенции.  Об  этом  заявил  первый  заместитель  председателя  КГБ  РБ 
Василий Дементей, представляя в Палате представителей НС проект закона «О противодействии экстремизму». Факты, по 
словам Дементея,  свидетельствуют  о  том,  что основным объектом устремления спецслужб иностранных государств,  в 
частности США, является дестабилизация политической обстановки в республике. Налицо определенная тактика, вплоть до 
интервенции, - подчеркнул Дементей.

27 октября. В Национальном аэропорту «Минск» пограничная служба РБ не разрешила вылететь в Швецию и 
Данию лидеру БСДП (Грамада) Александру Козулину. 

27 октября. Секретарь Совета безопасности России Игорь Иванов заявил о том, что считает контрпродуктивными 
различного рода  антибелорусские  кампании на  Западе.  Россия эту  деятельность не  поддерживает  и поддерживать не 
будет.

28 октября. Министерство финансов России подготовило документы, согласно которым граждане Белоруссии, 
работающие по договорам в России, будут платить подоходный налог в том же размере, что и россияне – 13%  вместо 30.

28  октября. Вопросы  двустороннего  сотрудничества  были  рассмотрены  в  ходе  визита  в  Калининград 
правительственной делегации Белоруссии.

28 октября. Началась поездка в Шанхай главы администрации президента РБ Виктора Шеймана.
31 октября.  В министерстве по налогам и сборам РБ состоялось рабочее совещание по вопросу ввоза и оборота 

на территории Белоруссии пива солодового происхождения из России. 
1 ноября. Правительством РБ принято решение о начале применения требований обязательного медицинского 

страхования  в  отношении  граждан  Республики  Польша,  въезжающих  на  территорию  Белоруссии.  Данное  решение 
направлено на дальнейшее упорядочение взаимных поездок граждан Белоруссии и Польши и является ответной мерой на 
вступившее в силу с 1 мая 2004 г. распоряжение польских властей «По вопросу размера финансовых средств, которыми 
должен располагать иностранец, въезжающий на территорию Польши, и документов, которые могут подтвердить наличие 
этих средств, а также цель пересечения границы». 

 1 ноября. Завершено внедрение 44 социальных стандартов, которые направлены на улучшение жизни сельского 
населения Белоруссии.

Очередной проект Конституционного акта 
Александр Фадеев

Второе  заседание  очередной  российско-белорусской  рабочей  комиссии  по  разработке  Конституционного  акта 
Союзного государства прошло 20 октября с.г. Когда члены комиссии еще заседали, пытаясь преодолеть противоречия в 
подходах к  этому документу,  в российских СМИ было распространено заявление председателя Государственной Думы 
России  Бориса  Грызлова.  В  нем  Грызлов  пообещал  общественности,  что  до  15  ноября  проект  поступит  в  Высший 
государственный совет СГ. В значительной степени именно благодаря этому заявлению российские участники рабочей 
комиссии шаг за шагом снимали свои возражения и принимали предложения и поправки белорусской стороны. Во многом 
повторялась ситуация 2003 года, о чем прямо сказал заместитель председателя комитета по делам СНГ Госдумы Сергей 
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Антуфьев, подтвердив то, что комиссия фактически пришла к проекту КА образца 2003 года. Этот документ, по словам 
Антуфьева, был наиболее компромиссным. Но и в этот проект было внесено более 140 поправок, в основном по настоянию 
белорусских членов комиссии.

Напомним,  что после кризиса в  отношениях двух стран,  который возник в  августе 2002 года после известной 
встречи Владимира Путина и Александра Лукашенко в Москве, в конце того же года началось формирование российско-
белорусской комиссии по подготовке проекта Конституционного Акта, что должно было послужить каким-то выходом из 
интеграционного  тупика.  Тогда  персональный  состав  комиссии  был  утвержден  президентами  России  и  Белоруссии,  а 
постановление о создании комиссии было принято 20 января 2003 года  Высшим Государственным Советом Союзного 
государства. В начале 2003 года, так же как и сегодня, не было недостатка в оптимистичных заявлениях. Так, председатель 
Госдумы и Парламентского собрания СБР Геннадий  Селезнев заявил, что разработка Конституционного Акта - это один из 
приоритетных вопросов, которые ставит Договор о создании Союзного государства, поэтому проект Конституционного Акта 
должен быть представлен на рассмотрение Высшего Государственного Совета Союзного государства в марте 2003 года.

Председатель в то время Палаты представителей Национального собрания РБ Вадим Попов в январе 2003 года, 
правда, ушел от вопроса о сроках, но подчеркнул, что «начало работы комиссии снимает ту напряженность в отношениях 
между  Беларусью  и  Россией,  которая  имела  место  в  2002  году,  и  что  комиссия  оправдает  доверие  президентов, 
конструктивно поработает над подготовкой Конституционного Акта». 

Увы,  прошло  почти  три  года,  сменилось  несколько  составов  российско-белорусской  комиссии,  явно  не 
оправдавших  доверие  глав  государств,  но  результата  законотворческой  деятельности  все  нет.  Глава  нижней  палаты 
белорусского парламента Владимир Коноплев образно назвал этот процесс застоем. Заместитель председателя Палаты 
представителей Национального собрания Сергей Заболотец призвал не спешить, поскольку есть причины «субъективного и 
объективного  характера»,  касающиеся,  прежде  всего,  проблемы  формирования  высшего  руководства  Союзного 
государства.

Наиболее тревожным является все же не определение конкретных сроков подготовки документа, а определение 
сути будущего Конституционного акта. Например, все тот же представитель белорусского парламента Вадим Попов недавно 
заявил,  что  Конституционный  акт  -  это  вовсе  не  Конституция,  а  некий  промежуточный  документ  будущего  Союзного 
государства. Если это действительно так, то в этом случае совершенно непонятно, почему столько лет представители двух 
государств не могут подготовить «промежуточный» проект. К тому же непонятным с точки зрения международного права 
остается структура и объем этого переходного документа, в котором 8 глав и 68 статей! И уже совершенно странным 
выглядит желание вынести промежуточный проект, если он не представляет из себя конституцию Союзного государства, на 
всенародные референдумы в России и Белоруссии.

Показательна в этом отношении и позиция белорусского парламента – во втором чтении он принял законопроект 
«Об утверждении Основных направлений внутренней и внешней политики РБ», в котором вполне сознательно (этот вопрос 
специально обсуждался) не только сняла всяческое упоминание термина «Союзное государство», но и не обозначила такое 
направление  внешней  политики  республики  как  строительство  белорусско-российского  государства.  Это,  по  мнению 
депутатов,  якобы  противоречит  официальному  принципу  «многовекторности»  внешней  политики,  которую  утвердил  в 
качестве базового президент Александр Лукашенко, и «искусственно зауживает всю внешнюю политику» Белоруссии.

Есть и другая сложная проблема.  В тексте проекта КА содержится положение о выборах в двухкамеральный 
парламент  Союзного  государства.  По  этому  поводу  очень  оперативно  дали  свои  комментарии  главы  центральных 
избирательных комиссий России и Белоруссии. И Александр Вешняков и Лидия Ермошина заявили о том, что выборы в 
союзный парламент должны пройти по национальным законодательствам, отдельного  совместного избирательного закона 
принимать не следует. 

Однако, во-первых, законодательство обеих стран не предусматривает организацию выборов в парламент СГ, 
более того, нет упоминания такого наднационального органа ни в конституции России, ни в основном законе Белоруссии. 
Таким образом, в двух государствах предстоит провести специальные  референдумы по изменению конституции (!), а 
затем, если итог народного волеизъявления будет положительным, внести соответствующие изменения в избирательные 
кодексы.  А  только  потом  провести  выборы и  получить  в  итоге  парламент,  депутаты  которого  избраны  на  основании 
различных  законодательств.  Можно  ли  тогда,  скажем,  образовывать  в  таком  представительном  органе  фракции,  что 
запрещено, например, в Белоруссии?

Во-вторых, законопроект о выборах в парламент СГ был одобрен Палатой представителей РБ и Государственной 
Думой России еще несколько лет назад, но его принятие остановили президенты Александр Лукашенко и Владимир Путин. 
Мотивировка этого решения была такой – сначала необходимо разработать проект основного закона СГ, одобрить его на 
национальных референдумах, а уж затем избирать союзный парламент, который будет им руководствоваться (это, кстати, 
противоречит  сути  Договора-1999).  Тем не  менее,  главы государств  не  высказывались  против  союзной  избирательной 
системы. Сегодня Вешняков, напротив, выступает против порождения «еще одной избирательной системы».

В-третьих, совершенно непонятно как будет действовать законодательная ветвь государственной власти союзных 
России  и  Белоруссии,  если  ее  будут  представлять  шесть  палат  двух  национальных  и  одного  наднационального 
парламентов.

Ну и, наконец, самое главное – Договор 1999 г., который никто не отменял и не пересматривал, предусматривает 
следующую процедуру принятия Конституционного Акта Союзного государства. Сначала проект КА (поступивший из ВГС) 
рассматривает  и  одобряет  парламент  СГ,  а  затем  президенты  двух  стран  передают  одобренный  текст   проекта  на 
рассмотрение  национальных  парламентов.  Только  затем,  «в  соответствии  с  их  законодательствами»,  законопроект 
Конституционного Акта выносится на национальные референдумы. После всех этих процедур Россия и Белоруссия должны 
внести необходимые дополнения и изменения в свои конституции.
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Если суммировать все, выше изложенное, то народам двух стран в контексте принятия Конституционного Акта СГ 
предстоит  провести  по  три  референдума  в  каждом  государстве.   Кто  тогда  возьмется  объяснить,  зачем  необходимо 
проводить шесть  (!)  референдумов,  дважды менять  конституции России  и  Белоруссии,  чтобы в итоге  «на переходный 
период» утвердить «промежуточный» закон? 

В настоящем своем виде проект  КА действительно выглядит как  компромиссный и промежуточный.  В нем не 
решен основной вопрос – вопрос о структуре высшей власти Союзного государства. Не могут по определению возглавлять 
общее  государство,  состоящее  из  двух  стран  с  сильными  президентскими  режимами,  слабые  и  лишенные  прямых 
полномочий  коллегиальные  органы.  Пост  же  президента  и  вице-президента  СГ  в  проекте  не  предусмотрен.  Однако 
введение  поста  президента,  наделенного  всеми  необходимыми  властными  полномочиями,  имеет  смысл  только  при 
образовании  объединения  типа  федерации.  Но  создание  такой  формы  межгосударственного  объединения  проект 
Конституционного  акта  не  планирует:  пока  речь  в  нем  идет  о  достаточно  слабой  конфедерации,  с  передачей  двумя 
суверенными государствами в ведение Союзного государства отдельных функций, да и то не полностью.

К  тому  же  в  проекте  решению  реальных  проблем,  которые  неизбежно  возникнут  при  интеграции  России  и 
Белоруссии,  не  уделено  достаточного  внимания.  Например,  документ  не  направлен  на  создание  постоянных 
наднациональных  административных  и  технических  структур,  необходимых  для  нормального,  бесконфликтного 
осуществления  даже тех  ограниченных  мер  по  объединению,  которые намечены в проекте.  При  этом введение  поста 
освобожденного премьер-министра с непонятными полномочиями эту проблему не разрешит.

 Проект, по оценке белорусской стороны, должен целиком и полностью основываться на Договоре-1999. Однако 
подписание союзного договора при уходящем Ельцине явилось результатом усилий, которые предпринимались по вполне 
определенным, конъюнктурным соображениям. Да и Белоруссия тогда находилась в сложном экономическом положении, 
что, кстати, породило у некоторых российских политиков иллюзию того, что Александру Лукашенко в момент его приезда в 
Москву в декабре 1999 года можно было навязать любые условия объединения. Конституционный акт нельзя ограничивать 
рамками Договора 1999 г.,  наоборот, этот документ призван стать законом, развивающем идею объединения на новом, 
более высоком витке интеграции. 

Конечно,  самым  сложным  был  и  остается  вопрос  об  увязывании  способности  стран-членов  СГ  влиять  на 
принимаемые  в  его  рамках  решения,  бюджетную,  кредитно-финансовую  и  эмиссионную  политику  с  их  собственным 
экономическим,  ресурсным  и  военно-техническим  потенциалом.  Минск  последовательно  настаивает  на  игнорировании 
этого  фактора,  на  реализации  в  управлении  и  всем  прочем  принципа  абсолютного  равноправия  сторон.  Россия,  что 
естественно, с таким подходом согласиться не может. Если сам принцип равноправия сторон еще приемлем на первом, 
политическом этапе создания Союзного государства, то после передачи странами-членами конкретных своих полномочий 
высшим наднациональным органам СГ он должен быть отвергнут.  Более того,  никакая экономическая интеграция двух 
государств не будет достигнута, если наднациональный орган исполнительной власти станет руководствоваться схемой 
«одна страна – один голос».

Однако должным образом аргументировать свою позицию по вопросу о равном участии  в управлении российская 
сторона по объективным обстоятельствам пока не может. Например, у виртуального российско-белорусского государства не 
существует единого бюджета. Если бы такой бюджет существовал, то России не составило труда показать насколько ее 
роль в его формировании является преобладающей и дающей право на управленческое доминирование.

В Евросоюзе, скажем, такой консолидированный бюджет есть, и в договоре о ЕС с 2001 года доля голосов при 
принятии решений в его органах управления поставлена в зависимость от доли стран-членов в бюджете этой организации. 
Поэтому основные плательщики в бюджет ЕС – Германия, Нидерланды, Швеция и Австрия – имеют больше возможностей 
влиять на политику Евросоюза, чем другие его страны- члены. Вместе с Данией, Францией, Италией, Финляндией и СК эта 
«четверка» в состоянии провести фактически любое решение.

Именно это обстоятельство объясняет, почему президент России Владимир Путин предложил этим летом своему 
коллеге  двигаться  при  объединении  двух  стран,  используя  опыт  ЕС.  И  почему  президент  РБ  Александр  Лукашенко 
отказался  это  сделать,  заявив,  что  предпочитает  вернуться  в  главных  чертах  к  схеме  Союза  ССР,  при  которой  за 
национальными республиками формально был закреплен равный статус.

Наиболее продуктивным являлся бы подход к Конституционному акту СГ как к конституции российско-белорусского 
государства.  Такой  основной  закон  должен  исходить  из  того,  что  он  принимается  на  историческую  перспективу. 
Следовательно, в нем не может закрепляться право свободного выхода одного государства-члена Союзного государства из 
его состава.  

Цинизм как инструмент политики
Владислав Лосев (Минск)

Политика, как известно, дело жесткое. А большая политика, когда на кону стоят не просто власть и деньги, но и 
судьбы государств и народов зачастую становится не просто жесткой или даже жестокой, а откровенно циничной.

Вот,  к  примеру,  утром 18 октября в  своем частном доме в  городке Заславле,  что недалеко от  Минска,  было 
обнаружено  бездыханное  тело  Василия  Гродникова,  внештатного  корреспондента  оппозиционной  и  одновременно 
антироссийской  газеты  «Народная  воля».  Несомненно,  следствие  установит,  что  послужило  причиной  смерти  этого, 
страдавшего  от  высокого  кровяного  давления,  уже  весьма  пожилого  (1938  года  рождения)  человека.  И  хотя  в  доме 
Гродникова  какие-либо  следы  насилия  отсутствовали,  в  Польше  и  на  Западе  незамедлительно  стали  говорить  об 
«очередном убийстве белорусского журналиста».
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Радиостанция  «Немецкая  волна»  сразу   поставила  в  один  ряд  кончину  «деда»  Гродникова,  прошлогоднее 
жестокое  (43  ножевых  раны)  убийство  журналистки  газеты  «независимых»  профсоюзов  «Солидарность»  Вероники 
Черкасовой,  исчезновение  в  конце  1990-х  годов  четырех  оппозиционных  деятелей  (Захаренко,  Гончар,  Красовский, 
Завадский) и смерть примерно в то же время от гипертонического криза одного из лидеров оппозиции Геннадия Карпенко. 

В свою очередь в польской «Газете Выборчей» 20 октября появилась статья с характерным названием-вопросом 
«Белорусский Гонгадзе?». При этом в издании был помещен снимок Василия Гродникова с провокационным подзаголовком: 
«Неизвестно, не имеем ли мы дело с очередным политическим убийством в Белоруссии». Польский еженедельник ничтоже 
сумняшеся  утверждает,  что  смерть  Гродникова  носила  насильственный  характер.  В  этот  же  день  международная 
организация  «Репортеры  без  границ»  призвала  белорусские  власти  в  ходе  расследования  рассматривать  в  качестве 
основной  версию «об убийстве Гродникова на профессиональной почве».

Таким  образом,  к  длящейся  уже  десятилетие  информационной  войне  против  Белоруссии  прибавился 
дополнительный штрих,  призванный усугубить «страшный образ  белорусского  диктатора».  Помимо этого,  не  преминул 
высказать свое отношение к белорусскому лидеру и бывший директор ЦРУ, один из архитекторов «оранжевого» переворота 
на Украине, Джеймс Вулси, назвавший Лукашенко  «самым жестоким политиком Европы».

В  последнем  случае  не  перестает  удивлять  цинизм  американских  политических  деятелей.  Ведь  упомянутое 
клеймо  на  Лукашенко  пытается  поставить  бывший  хозяин  того  ведомства,  которое  несет  непосредственную 
ответственность не только за десятки развязанных войн и конфликтов, но и за многочисленные убийства по всему миру 
неугодных США политиков, общественных деятелей и журналистов. 

Таким  образом,  по  мере  приближения  президентских  выборов  вокруг  Белоруссии  с  новой  силой  начинает 
раскручиваться  карусель  не  только  информационной,  но  и  психологической  войны,  призванной  не  только  подорвать 
авторитет в А.Г. Лукашенко в глазах белорусских граждан, но и внести сумятицу в сознание чиновников, обеспечивающих 
работу органов государственного управления. Причем угрозы и шантаж уже начинают приобретать неприкрытый характер.

 Так, в середине октября, находясь в Киеве, председатель оппозиционной Объединенной гражданской партии и 
глава т.н. «теневого кабинета» Анатолий Лебедько заявил, что в Белоруссии вследствие малоактивности населения не 
возможна  «оранжевая  революция»  по  украинскому  образцу.  По  его  словам,  речь  может  идти  только  о  «румынском 
сценарии».  Фактически  Лебедько  выступил с  угрозами расправы над Александром Лукашенко,  если  вспомнить  быстро 
состряпанный приговор суда и расстрел Николае Чаушеску и его жены (вместо супруги - сыновья Лукашенко?).

А  чтобы  Александр  Лукашенко  не  сомневался  в  серьезности  намерений  оппозиции  «Политическим  советом 
демократических  сил  Белоруссии»  был  создан  т.н.  Общественный  трибунал   по  расследованию  обстоятельств 
исчезновения и гибели известных оппозиционных деятелей.

Помимо запугивания Лукашенко команда «единого кандидата» от оппозиции Александра Милинкевича озабочена в 
настоящее  время  созданием  «более  гибкого  политического  облика»  своему  протеже.  По  данным   оппозиционного 
Независимого  института  социально-экономических  и  политических  исследований  (НИСЭПИ  находится  в  Литве)  44,8% 
белорусских граждан хотели бы перемен в руководстве Белоруссии. Но это совсем не значит, что эти граждане непременно 
отдадут  свои  голоса  националисту  и  русофобу  Милинкевичу.  Поэтому  директор  НИСЭПИ  Олег  Манаев  настоятельно 
рекомендует «единому от оппозиции» хотя бы на время отказаться от антироссийской и антирусской риторики и обещать 
гражданам те изменения, которые они хотели бы видеть.

Кроме  этого,  в  предвыборной  структуре  Милинкевича  функционирует  специальное  формирование,  в  задачи 
которого  входит  дискредитация  Александра  Лукашенко  на  российском  направлении.  Причем,  иногда  складывается 
впечатление,  что  оппозиция  и  некоторые  государственные   СМИ  просто  подыгрывают  друг  другу.  Ведь  достаточно 
проанализировать содержание крупнейших белорусских государственных газет, чтобы убедиться – Россия у этих изданий 
не  в  чести.  И  тон  в  этом  далеко  не  благом  деле  задает  газета  администрации  президента  РБ  «Советская 
Белоруссия»(«Беларусь сегодня»).

Вот, только один пример. 11 октября 2005 года в «Советской Белоруссии» вышел материал главного редактора 
Павла  Якубовича,  где  красной  нитью  проходит  мысль,  что  белорусская  элита  рассматривает  Российскую  Федерацию 
исключительно как инструмент создания, очевидно, для себя «небольшого, но симпатичного европейского государства». А 
все эти рассуждения о белорусско-российском объединении и Союзном государстве не более чем «разговоры в пользу 
бедных»,  и  Белоруссия «не нуждается в  чьем-либо патернализме и не будет по команде разворачиваться и шагать в 
прошлое, в безликую губернию большой империи».

После прочтения этого опуса в «главной газете страны» оппозиционным аналитикам остается только потереть от 
удовольствия руки, сделать необходимую подборку цитат и направить  ее соответствующим структурам и ответственным 
лицам в Москве в качестве иллюстрации неискреннего отношения действующей белорусской власти  к своему ближайшему 
и единственному союзнику.

Александру Лукашенко сейчас, как никогда за все время его политической биографии, необходимы поддержка и 
понимание со стороны Москвы. Однако этому,  по видимому,  и хотели бы воспрепятствовать отдельные представители 
правящего класса республики. 
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Стратегическое партнерство с Россией неактуально
Белорусский рынок, 17 - 24 октября 2005  

Павлюк Быковский
Палата  представителей  приняла  во  втором  чтении  программный  законопроект  “Об  утверждении  Основных 

направлений  внутренней  и  внешней  политики  Республики  Беларусь”.  За  данное  решение  проголосовали  104  из  110 
депутатов. Проект станет законом, если получит одобрение Совета республики и будет подписан президентом.

Представляя 5 октября законопроект, заместитель председателя Комиссии по международным делам и связям с 
СНГ  Анатолий  Красуцкий  отметил,  что  такой  документ  “принимается  впервые  в  жизни  нашей  страны  и  в  истории 
белорусского  парламентаризма”.  Беларусь  первая  из  стран  СНГ  принимает  законопроект  об  утверждении  основных 
направлений политики. По мнению депутата, “это является закономерным, так как белорусская модель развития доказала 
свою состоятельность на просторах Содружества”.

До  сих  пор  основные  направления  внутренней  и  внешней  политики  государства  обозначались  не  законом,  а 
озвучивались  в  обращении  президента  парламенту.  Кроме  того,  президент  14  ноября  1996  г.  своим  указом  утвердил 
Основные  направления  социально-экономического  развития  Республики  Беларусь  на  1996-2000  гг.,  одобренные 
Всебелорусским народным собранием 19-20 октября 1996 г.

Кстати,  эти  самые  основные  направления  стали  официальным  обоснованием  для  невключения  одной  из 
депутатских  поправок  в  данный  законопроект  как  принципиально  искажающей белорусскую модель  развития.  Из  чего, 
вероятно,  следует,  что  и  президентский  указ,  и  утвержденные  им  Основные  направления  социально-экономического 
развития  нашей  страны  продолжают  действовать,  хотя  вроде  бы  регламентируют  деятельность  страны  в  минувшей 
пятилетке.  С другой  стороны,  получается,  что  Палата  представителей  не  хочет  входить  в  противоречие  с  решениями 
Всебелорусского народного собрания, в свое время созванного президентом в противовес легитимному законодательному 
органу — Верховному Совету XIII созыва.

В  таком  случае,  может  быть,  было  достаточно  одобренных  Всебелорусским  народным  собранием  Основных 
направлений  социально-экономического  развития?  Пусть  это  и  не  предусмотренный  Конституцией  орган,  пусть  эти 
основные направления уже просроченные и не охватывают весь комплекс вопросов внутренней и внешней политики. Ведь 
как-то жили и без такого закона. Между тем Конституционный суд в посланиях о состоянии конституционной законности из 
года в год отмечал, что “до сих пор не приняты законы и иные нормативные акты, прямо оговоренные в Конституции или 
вытекающие из ее положений (программные законы об Основных направлениях внутренней и внешней политики...)”.

Кто  провинился?  До  изменения  в  1996  г.  Основного  Закона  обязанность  определять  основные  направления 
внутренней и внешней политики была прямо возложена на Верховный Совет, но тот из-за политических разногласий между 
депутатами не смог выйти на принятие соответствующего закона. Действующая ныне Конституция определяет, что именно 
правительство разрабатывает Основные направления внутренней и внешней политики и принимает меры по их реализации 
(ст. 107), президент гарантирует их реализацию (ст. 79), а к компетенции Палаты представителей отнесено рассмотрение 
проектов  законов,  “в  том  числе  об  утверждении  Основных  направлений  внутренней  и  внешней  политики  Республики 
Беларусь” (ст. 97).

В общем, в 1996 г. обязанность определения внешней и внутренней политики переложили с плеч законодательной 
ветви власти на исполнительную, а у той все не доходили руки. В ноябре 2003 г. у правительства руки наконец дошли и до 
этого закона, документ был разработан и внесен в нижнюю палату Национального собрания. Для его изучения и доработки 
депутаты создали специальную комиссию.

20 декабря минувшего года Палата представителей приняла в первом чтении правительственный вариант данного 
законопроекта, но он имел и альтернативную версию, разработанную членами ныне несуществующей депутатской группы 
“Содействие  экономическому  развитию”.  В  ней  содержались  более  конкретные  нормы:  активизация  приватизационных 
процессов,  защита  частной  собственности.  По  мнению  правительства,  проект  депутатской  группы  был  излишне 
детализирован, тем самым ограничивались возможности руководства Беларуси для политического маневра при проведении 
внутренней и внешней политики. В итоге альтернативная версия не нашла поддержки в Овальном зале. Вместе с тем часть 
предложений парламентариев была учтена при подготовке законопроекта ко второму чтению.

“Мы  считаем  своей  безусловной  победой,  —  призналась  в  интервью  ”БР"  депутат  Ольга  Абрамова, 
докладывавшая в минувшем году альтернативный законопроект от имени группы “Содействие экономическому развитию”, 
— то, что тезис о развитии предпринимательства, малого и среднего бизнеса перешел в правительственном законопроекте 
из раздела регионального развития в раздел целей и задач внутренней политики государства".

По словам О. Абрамовой, благодаря депутатам в правительственном законопроекте появился раздел об основных 
направлениях  в  сфере  бюджетно-финансовой,  налоговой  и  денежно-кредитной  и  валютной  политики,  появились  такие 
сферы,  как  образование,  туризм,  космическая  деятельность,  новые  нормы,  касающиеся  инвестиционно-структурной 
политики, здравоохранения, искусства, жилищных отношений.

Депутат  рассказала,  как  члены  группы  “Содействие  экономическому  развитию”  пытались  договариваться  с 
субъектом  законодательной  инициативы  —  Советом  министров,  отзывали  свой  проект  в  надежде,  что  правительство 
согласится учесть 14 предложений группы, вновь его вносили, так как Совмин отверг их все, затем работали в комиссии по 
подготовке законопроекта ко второму чтению и по отдельным позициям смогли доказать свою правоту.

5  октября  на  пленарное  заседание  Палаты  представителей,  кроме  варианта,  согласованного  профильной 
комиссией, было вынесено пять поправок депутатов Ольги Абрамовой и Анны Буровой, “которые не поддержаны субъектом 
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права законодательной инициативы, Администрацией президента Республики Беларусь и Комиссией по международным 
делам и связям с СНГ”.

Среди поправок была одна весьма принципиальная, которую О. Абрамова назвала самой важной в экономической 
сфере.  За  нее  проголосовали  лишь  трое  депутатов.  Фактически  к  двум  авторам  поправки  присоединился  лишь  один 
парламентарий. Речь шла о том, чтобы пункт “Основными направлениями институциональных преобразований являются” 
дополнить  новым  абзацем:  “Постепенное  сокращение  сферы  непосредственного  государственного  регулирования 
экономики с его последующим замещением саморегулирующимися рыночными механизмами управления”.

Вот  тут-то  и  возникло  обвинение  в  принципиальном  искажении  белорусской  модели  развития,  одобренной 
Всебелорусским народным собранием в 1996 г.

Парламентарии согласились старины не рушить, новизны не вводить в этом принципиальном вопросе. 
Они заняли невероятно осторожную позицию и в отношении стратегического партнерства с Россией. Кажется само 

собой разумеющимся,  что  если  уж Беларусь  строит  с  Россией  Союзное  государство,  вроде  бы намеревается вводить 
единую валюту и т. д., то уж не забудет указать в таком законе стратегическое партнерство с Россией. ЕС, Германия, Китай, 
США и многие другие страны часто говорят о стратегическом партнерстве с Россией, а вот ближайший союзник почему-то 
стесняется.  О.  Абрамова  и  А.  Бурова  предлагали  среди  задач  внешней  политики  указать  “развитие  стратегического 
партнерства с Российской Федерацией в соответствии с Договором о создании Союзного государства от 8 декабря 1999 г.”.

Комиссия по международным делам и связям с СНГ не поддержала предложение со ссылкой на президента: 
“...поскольку главой государства в качестве базового внешнеполитического и внешнеэкономического принципа определена 
многовекторность внешней политики Беларуси. В связи с этим представляется необоснованным искусственное зауживание 
всей внешней политики страны до отдельных внешнеполитических приоритетов (развитие стратегического партнерства 
Республики Беларусь и Российской Федерации, укрепление взаимовыгодного сотрудничества со странами СНГ, реализация 
Договора о коллективной безопасности и др.)”. Иными словами, само по себе партнерство не отрицается, но комиссия не 
считает необходимым закреплять его законом.

“Интеграция Беларуси и России развивается по мере вызревания необходимых политических и экономических 
предпосылок, — пишет комиссия. — Вряд ли целесообразно использование термина ”Союзное государство" в Законе РБ в 
условиях,  когда  институциональное  устройство  белорусско-российского  интеграционного  объединения  юридически  не 
закреплено в Конституционном акте".

Вопрос об отношениях с Россией заставил парламентариев задуматься, и кое-кто из них неожиданно оказался в 
оппозиции к правительству, Администрации президента и своей Комиссии по международным делам и связям с СНГ. 14 
депутатов проголосовали за “российскую” поправку про Союзное государство, 87 — против.

Комментируя это в интервью “БР”, независимый политолог-международник Андрей Федоров сказал: “Думаю, что 
это  в  определенной  степени  является  отражением  состояния  нынешних  белорусско-российских  отношений.  Насколько 
известно, сейчас со стороны России идет довольно активное продавливание Конституционного акта в российской версии, с 
которой не вполне согласна белорусская сторона. Для того чтобы показать россиянам, что мы тоже не лыком шиты и нам 
есть что возразить, мы вот так их слегка ущипнули. Хотя все прекрасно понимают, что если возникнет необходимость, то ни 
на какой закон внимания обращаться не будет, и А. Лукашенко будет поступать так, как сочтет нужным”.

О. Абрамова, один из авторов поправки, не столь категорична: “Это отражает точку зрения комиссии, которая не 
реагирует на быстро меняющиеся  условия.  Решение привязано к  конъюнктурной ситуации полуторагодичной давности. 
Дескать, вот не надо нам этого тезиса, когда у нас сложные, проблемные отношения на межгосударственном уровне по 
ряду конкретных вопросов. Комиссия встала на эту позицию, и при обсуждении в комиссии некоторые из участников даже 
высказывали предположение, что сегодня одни приоритеты у нас, завтра — другие”.

Посмотрим, какие у Беларуси приоритеты сегодня. В соответствии с законопроектом, Беларусь в своей внутренней 
политике  исходит  из  того,  что  человек  является  высшей  ценностью  общества  и  государства  и  имеет  право  на 
гарантированные условия для свободного и достойного развития личности. Тут же декларируется поддержка трудовой и 
предпринимательской деятельности граждан и преодоление неоправданной дифференциации групп населения по доходам.

В своей внешней политике Беларусь исходит из принципов равенства государств, неприменения силы или угрозы 
силой,  нерушимости  границ,  мирного  урегулирования  споров,  невмешательства  во  внутренние  дела  и  других 
общепризнанных принципов и норм международного права.

“Данный законопроект утверждается во исполнение соответствующих положений Конституции нашей страны. Мы 
считаем,  что  он  принят  навсегда  и  не  должен  меняться”,  —  сказал  журналистам  министр  иностранных  дел  Сергей 
Мартынов.  По  мнению  министра,  этот  документ  “обеспечивает  рамки  и  параметры”,  а  наполнение  их  практическими 
нормами может проходить через другие законодательные акты.

Демократия на экспорт
Во славу Родины, 18 октября 2005

Сергей Гамолко
Когда начинаешь анализировать политику, проводимую США, невольно вспоминаешь слова о том, что в политике 

нет  постоянных  друзей  -  есть  только  постоянные  интересы.  Выступая  на  60-й  сессии  Генеральной  Ассамблеи  ООН, 
Президент  Беларуси  Александр  Лукашенко  подчеркнул:  “Мы  строим  свою  страну  своим  умом,  основываясь  на  своих 
традициях, но мы видим: именно этот выбор моего народа нравится не всем. Не нравится тем, кто стремится управлять 
однополярным миром.  И как  управлять!..  Если нет  конфликтов -  создать их,  если нет  предлогов для вмешательства - 
создать виртуальные предлоги.
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Сегодня мир однополярен со всеми вытекающими отсюда последствиями. Разгромлена и исчезла с карты Европы 
цветущая Югославия, многострадальный Афганистан превратился в очаг конфликтов и наркотрафика. Кровавая бойня в 
Ираке  продолжается по  сей  день,  страна  стала  источником нестабильности  огромного  региона.  Взяты под оружейный 
прицел Иран, Северная Корея, Колумбия, Куба и другие государства.

Для этого найден очень удобный флаг - демократия и права человека. Причем не в подлинном значении - власти 
народа  и  достоинства  людей,  а  в  трактовке  американского  руководства”.  Эти  правдивые  слова  перекликаются  через 
столетие со словами другого мужественного и правдивого человека, одного из самых гениальных писателей Америки - 
Марка Твена, сказанными им еще в 1906 году.

Характеризуя  англо-бурскую  войну  и  захват  США  Филиппинских  островов  в  1898  году,  Марк  Твен  писал: 
“Христиане против христиан! И всего-навсего из-за денег? Да ведь это нападение слона на выводок полевых мышей под 
предлогом, что ему послышалось нечто оскорбительное в мышином писке. Неужто грабежи, пожары и опустошение земель 
- прогресс? Впрочем, может быть существует два вида цивилизации - один для домашнего употребления и другой для 
экспорта? Мы напали на слабых, лишенных поддержки людей, которые нам доверяли, мы разгромили обманутый народ, 
искавший у нас защиты. Мы отняли землю и свободу у доверившегося нам друга. Мы запятнали честь Америки и опозорили 
ее перед всем миром. Мы, англичане и американцы, - воры, разбойники и пираты, чем мы и гордимся? Великое дело быть 
образцом для всего цивилизованного мира!”

Сказанные 100 лет назад, эти слова звучат так, будто их произнесли только сегодня. За прошедшие годы политика 
Америки ничуть не изменилась. Все те же постоянные собственнические интересы. Если проследить историю Америки 
начиная с захвата Нового Света и уничтожения коренного населения - индейцев, бросается в глаза, что вся она пропитана 
кровью  народов  и  попранием  государств,  неспособных  оказать  достойное  сопротивление,  под  прикрытием  прогресса 
цивилизации и флагом демократии.

США  потребляют  больше,  чем  производят.  Весь  мир  завален  ничем  не  обеспеченными  американскими 
долларами. Если эта денежная масса хлынет обратно в свою страну, то ее экономика в одночасье рухнет. Поэтому США 
поставили своей целью контролировать мировой порядок и распоряжаться мировыми ресурсами. Экспорт “цивилизации” и 
“демократии” всегда приносил большие дивиденды. Жить по средствам или вести войну, насаждая “идеалы демократии”, - 
такой  вопрос  никогда  не  стоял  перед международным капиталом.  Когда  “экспорт  демократии”  приносит  баснословные 
барыши, чужая кровь и чужие страдания не могут его остановить.

В конце ХХ века стало ясно, что глобальные войны уходят в прошлое, что ракетно-ядерная, да и обычная, война 
во многом иррациональны, так как конечная цель таких войн - ничто. Длительное время между блоком НАТО и странами, 
входившими в Варшавский Договор,  велась так  называемая “холодная война”,  которая привела к огромным денежным 
затратам на вооружение и невозможности его применения.

Данная патовая ситуация заставила искать новые пути противоборства -  невооруженные.  США стали активно 
разрабатывать  новую  концепцию  психологической  войны.  Именно  она  и  была  развернута  против  СССР.  Эта  война 
породила  кризис  государственной  идеологии,  что,  в  свою  очередь,  привело  к  уничтожению  государства.  Как  это  ни 
парадоксально,  результаты,  достигнутые  группами  фронтов,  ценой  миллионов  человеческих  жизней  в  Великой 
Отечественной войне, были низвергнуты без единого выстрела.

В настоящее время все военные конфликты начинаются с проведения психологических операций. По заявлению 
министра  обороны  США  Д.Рамсфелда,  “успех  современной  войны  на  90%  зависит  от  успешного  проведения 
психологических операций на территории противника и сопредельных государств”.

Америка не отказалась от вооруженного захвата государств, в которых не удается подкупить правительство или 
навязать  “бархатную”  революцию.  Гренада,  Панама,  Афганистан,  Югославия,  Ирак  -  кто  следующий?..  Однако  вести 
психологическую  войну,  без  вооруженной  борьбы,  оказалось  экономически  более  выгодно  и  безопасно.  Так  можно 
захватывать сферы влияния без людских потерь, которые в конечном счете тоже выражаются в денежном эквиваленте.

Сегодня  в  мире  появляется  своеобразная  оппозиция  “золотому  миллиарду”.  Это  Россия,  Китай,  Беларусь, 
Вьетнам, Венесуэла, Северная Корея, Куба и страны-”изгои”, как их окрестила Америка, -- Иран, Сирия и тяготеющий к ним 
арабский мир. Названные выше страны потенциально являются кандидатами на очередную американскую экспансию. Для 
слабых это открытая агрессия и оккупация, для сильных - попытка подкупа правительства, вербовка “агентов влияния” и 
психологическая война.

В странах, не желающих смириться с ее диктатом, Америка активно устраивает революции. Либо при помощи 
оружия, как в Афганистане, Югославии и Ираке, либо “бархатные” - как в Грузии, Украине и Кыргызстане.

Очередной  жертвой  “экспорта  демократии”  выбрана  Беларусь.  С  расширением  НАТО  Америка  вплотную 
приблизилась к нашим границам. И США не брезгуют уже никакими средствами. В прошлом году выделено 32 - 36 млн. 
долларов для “поддержки демократии” в Беларуси. Это официально, через сенат США, а сколько денег выделяется еще из 
неправительственных фондов!..

Для сравнения хочется привести такой факт. В Африке неурожай из года в год, для спасения от голодной смерти 
ее населения нужно всего-то 30 млн. долларов. Но какую прибыль можно извлечь из нищей Африки?.. Для спасения людей 
от голодной смерти денег, выходит, нет, а вот для “борьбы с тоталитаризмом” в Беларуси - пожалуйста!

Куда же идут эти деньги? Они предназначаются не только для проведения подрывных акций и информационных 
кампаний,  экономического  шантажа,  но  и  для  военной  подготовки  боевиков,  в  задачу  которых  входит  полная 
дестабилизация  обстановки  в  нашей  стране.  Председатель  КГБ  Республики  Беларусь  Степан  Сухоренко  не  выдал 
большого  секрета,  когда  сказал,  что  психологическая  война  против  нас  уже  идет,  и  мы  должны защищаться.  Выбор 
небольшой:  либо  мы  останемся  сильным  независимым  государством,  либо  станем  вассалом  Вашингтона  со  всеми 
вытекающими отсюда последствиями - иного не дано.
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Выступая на столичной площади Победы перед участниками торжеств 3 июля, Президент А.Лукашенко заявил: 
“Беларусь - миролюбивое государство, которое в состоянии за себя постоять и защитить себя, какими бы изощренными ни 
были инструменты вмешательства в наши внутренние дела”. И верится, что так будет всегда.

Решение проблемы фальсификации выборов
сайт ОГП, 26 октября 2005

На заседании Политсовета  демократических  сил  были утверждены отправные точки  стратегии  избирательной 
кампании единого кандидата в президенты Александра Милинкевича. Какой будет эта стратегия, будут ли в ней учтены 
ошибки прошлых избирательных кампаний, на чем будут делаться акценты в этой кампании? На вопросы пресс-службы 
ОГП  ответил  заместитель  руководителя  избирательного  штаба  единого  кандидата,  заместитель  председателя 
Объединенной гражданской партии Александр Добровольский.

— Сколько времени ушло на разработку данной стратегии?
— Стратегию избирательной кампании мы готовили долго. Первоначально над ее разработкой трудилась планово-

аналитическая группа,  однако  сразу  после  Конгресса  демократических  сил  мы сформировали штаб общеполитический 
кампании с привлечением людей, которые раньше не участвовали в обсуждении и разработке. 

Для Беларуси сегодня важнейшим остается вопрос фальсификации выборов. В обществе практически утрачено 
доверие к избирательной системе, очень многие люди считают, что на выборах уже никто не будет считать голосов, как это 
было и раньше.  Об этом свидетельствует  множество документов международных организаций,  представители которых 
обычно  наблюдают за выборами и  неоднократно  фиксировали недемократичность и  несправедливость избирательного 
процесса в нашей стране. Стратегия избирательной кампании должна это предусматривать. 

—  В  чем  состоит  суть  стратегии,  которая  была  сегодня  утверждена  на  заседании  Политсовета?  В  чем  ее 
принципиальное отличие от аналогичных стратегий, например 2001 года?

– В 2001 году подразумевалась ситуация, что голоса не будут считать, но серьезных мер по противостоянию этому 
процессу  предпринято  не  было.  Протест,  который состоялся в  ночь  после голосования,  был неподготовленный,  плохо 
организованный и малочисленный.  Сейчас стратегия исходит из того,  что для проведения свободных, справедливых и 
демократических  выборов  необходимо  организовать  гражданское  давление  на  представителей  власти.  И  гражданское 
давление должно начаться перед выборами и выразиться в том,  что значительное количество избирателей потребует 
проведения  справедливых  выборов.  Только  массовое  давление  избирателей  может  решить  проблему  фальсификации 
выборов.

— Как организовать массовое давление?
– Для этого необходимо провести гражданскую мобилизацию людей, которые должны понять, что они могут что-то 

изменить, что без их участия добиться честных результатов выборов невозможно. Это включает в себя агитацию за единого 
кандидата и мобилизацию людей,  побуждающую их защитить свой выбор.  Сроки,  когда произойдет кульминация этого 
гражданского  давления,  мы  заранее  не  устанавливаем,  здесь  могут  быть  разные  варианты.  Но  для  того,  чтобы 
мобилизация  могла  пройти  успешно и  у  людей  появилась  мотивация  отстаивать  свой  выбор,  необходимо,  чтобы они 
поняли,  что будет, когда в Беларуси произойдут перемены. Чтобы им захотелось жить в стране,  где их мнение будет 
услышано  и  государство  будет  уважать  их  права.  В  то  же  время  они  должны  осознать,  к  чему  приведет  развитие 
межрелигиозных  и  межнациональных  конфликтов,  самоизоляция  страны,  отсутствие  права  выбора  и  т.п.  действия 
теперешнего белорусского руководства. Этот конфликт различных образов будущего может мотивировать людей защищать 
свою перспективу и свою страну, в которой они хотели бы жить. 

Чтобы это произошло, нужно, чтобы единый кандидат и его команда были символами будущих перемен и того 
нового образа жизни, который мог бы быть в нашей стране. Если мы предъявим людям такую альтернативу, и они будут 
знать, что вместе нас большинство и что единый кандидат с его командой работают для этого. В этом случае у людей будет 
очень мощная мотивация.

— Какие конкретные шаги будут предприняты в этом направлении?
– Во-первых, мы исходим из того, что придумать что-то и потом транслировать это людям – не самый лучший 

вариант. Первое что мы хотим сделать – это спросить у самих людей, т.е. организовать общественную дискуссию на тему: 
«В  какой  стране  мы  хотели  бы  жить».  По  результатам  этой  дискуссии  Национальный  комитет  будет  разрабатывать 
программы развития страны. 

Я подчеркну,  что  дискуссия уже  фактически  началась  в  СМИ,  которые опубликовали платформу сторонников 
перемен, утвержденную Конгрессом демократических сил. Обсуждение видения будущего Беларуси продолжится вплоть до 
самих выборов. 

— Но ведь общественная дискуссия рискует не выйти за рамки независимых СМИ, тираж которых ограничен…
—  Да,  наше  общество  не  знает  правдивой  информации  из-за  того,  что  средства  массовой  информации 

монополизированы  государством.  Телевидение,  радио  и  крупнейшие  государственные  газеты,  которые  занимают 
практически весь информационный рынок, малюют оппозицию самыми черными красками. И хотя у здравомыслящих людей 
поток грязи, который выливается на оппозицию, вызывает только отвращение, — альтернативных источников информации 
практически нет. Но я думаю, что мы их найдем. Мы знаем, что самое лучшее общение – это общение лицом к лицу. И  
кампания «От двери к двери», которую проводили многие наши кандидаты на парламентских выборах 2004 года, показала, 
что люди нас встречают приветливо, хотят узнать, что мы думаем, что мы предлагаем, и хотят рассказать то, что думают 
они.  Я  могу  это  сказать  как  кандидат  в  депутаты,  который  баллотировался  в  2004  году  в  Палату  представителей.  И 
несмотря на то, что меня сняли до выборов, я прошел очень много квартир лично, а еще больше прошла моя команда. Мы 
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знаем, что подавляющее большинство людей готовы с нами разговаривать. И кампания «От двери к двери» — один из 
основных методов нашей работы.

Другой  метод  работы  –  распространение  независимых  газет,  листовок,  где  будут  указаны  координаты  для 
обратной связи. Люди будут знать, куда можно обратиться за помощью. Будет налажена работа общественных приемных.

—  Давайте  остановимся  подробнее  на  общественных  приемных.  Как  будет  работать  система  общественных 
приемных, сколько их будет, например в Минске?

– Я думаю, что в Минске будет хотя бы одна приемная в каждом районе. Пока же мы наладим работу нескольких 
приемных в городе. Нам, наверное, попытаются мешать, у нас возникнут сложности самого разного порядка, потому что 
власть не хочет, что бы кто-либо кроме нее разговаривал с людьми. Но мы всё же наладим работу. К сожалению, я не 
думаю,  что нам удастся развернуть большую сеть общественных приемных в  регионах,  но реально люди будут  знать 
почтовые адреса сторонников перемен, смогут написать письма. 

— Планируется ли издание постоянных информационных бюллетеней или газет, где найдут отражение проблемы, 
с которыми люди будут обращаться в общественные приемные?

– Планируется. Это будет газета или информационный бюллетень (зависит от некоторых юридических аспектов) 
даже не единого кандидата, это будет газета сторонников перемен. Газета для тех людей, которые хотят узнать, что можно 
сделать для своей страны, какой должна быть эта страна и которые могли бы там публично высказать свое мнение.

Чего ждать из-за бугра? Санкций или инвестиций?
БелГазета, 17 октября 2005

Сергей Жбанов
Правительство активизирует диалог с иностранными инвесторами и, выполняя рекомендации Всемирного банка, 

собирается  создавать  национальное  инвестиционное  агентство.  Иностранные  инвесторы  тоже  отмечают  некоторое 
улучшение инвестиционного климата в республике, о чем БелТА сообщил замначальника отдела содействия экспорту и 
инвестициям МИДа Валерий Мрочек.

Заявление Валерия Мрочека прозвучало не с бухты-барахты. В его основе лежат результаты опроса иностранных 
инвесторов, оценивших инвестиционный климат республики за 2004-05гг. Их сравнение с данными опроса, проведенного в 
2003г.,  позволило  МИДу  оценить  впечатления  иностранных  инвесторов  от  белорусского  инвестиционного  климата  в 
динамике.

В  2005г.  только  29%  иностранных  капиталистов  квалифицировало  инвестиционный  климат  в  республике  как 
«плохой», в то время как два года назад к такому грустному выводу пришло 60% респондентов. Сейчас 64% опрошенных 
характеризуют бизнес-обстановку в Беларуси как «удовлетворительную» и 7% - как «хорошую».

В принципе, эти субъективные оценки не противоречат статистическим данным за I полугодие 2005г., согласно 
которым иностранные инвестиции в Беларуси увеличились по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 21,7%, 
составив $797,8 млн. Учитывая, что за весь 2004г. страна насобирала $1,5 млрд. иностранных денег, увеличив их объем 
только на 16% по сравнению с 2003г., можно согласиться с тем, что ситуация немного изменилась к лучшему.

Но  говорить  о  прорыве преждевременно.  Если  сумма  привлеченных иностранных  инвестиций  за  II  полугодие 
2005г. будет близка к сумме, собранной за первую половину года, то их общий объем едва перевалит за $1,6 млрд., что 
немногим (на 6,6%) больше итога 2004г. А надежды, возлагаемые на банковскую систему в деле привлечения иностранных 
денег, пока не оправдались. По оценке Нацбанка, в республике наблюдается отток средств нерезидентов (вместо притока), 
а это значит, что $1 млрд., на которые рассчитывало правительство, привлечь банкам вряд ли удастся.

Ну,  а  если  оценивать  ситуацию  с  позиции  национальной  программы  привлечения  инвестиций  до  2010г.,  то 
рассчитывать  на  ежегодную  прибавку  иностранного  капитала,  вложенного  в  основные  фонды  республики,  в 
прогнозируемых масштабах ($900-1000 млн.) вообще не приходится. В I полугодии т.г. доля прямых зарубежных инвестиций 
составила 32,8%, а все остальное - иностранные кредиты и займы, торговые кредиты. Кредиты, особенно краткосрочные, - 
плохой источник для обновления основных фондов.

Принципиально  изменилась  только  отраслевая  и  географическая  структура  инвестиций.  Если  в  2003г.,  когда 
проводился  первый  опрос,  инвесторы  предпочитали  вкладывать  деньги  в  белорусскую  торговлю  и  общепит,  то  в  I 
полугодии 2005г. половина иностранных инвестиций осела в промышленности, на долю торговли и общепита пришлось 
всего 10,7%, а связь переместилась со 2-го на 3-е место с 7,5%.

Видимо, основные иностранные инвестиции в гипермаркеты и мобильную связь уже в прошлом. Как следствие, 
произошли изменения в географии инвестиций. На первое место вновь вышла Россия (24,3% всех инвестиций), которой 
уступила пальму первенства Швейцария (с 22,3%). В общем, произошла перестановка слагаемых, которая, как известно, 
суммы не меняет.

Согласно  заявлению  Валерия  Мрочека,  опрошенные  в  2005г.  иностранцы  по-прежнему  недовольны 
нестабильностью законодательства и необоснованно высоким уровнем штрафных санкций. Хотя они стали меньше роптать 
на отсутствие гарантий собственности и прав собственности на землю, постепенно привыкая к тому, что раздражало еще 
вчера,  -  к  запутанности  законодательства  и  дублированию  большого  числа  нормативных  актов.  Но,  анализируя  итоги 
опроса, Мрочек ни словом не обмолвился об отношении зарубежных капиталистов к теме «золотой акции». Хотя хорошо 
известно, что как  раз законодательно существующая возможность применения «золотой акции» в Беларуси отпугивает 
многих потенциальных западных инвесторов.

Не  случайно  посол  ФРГ  в  РБ  Мартин  Хеккер  недавно  на  пресс-конференции  публично  интересовался 
перспективами распространения механизма «золотой акции» на иностранные инвестиции. И вопрос не повис в воздухе. 
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Министр по налогам и сборам Анна Дейко тут же успокоила посла: «золотая акция» в отношении иностранных инвесторов 
еще ни разу не применялась.

Воспримут ли немецкие инвесторы эти слова как официальные гарантии? Трудно сказать. Но дотошным буржуям 
хорошо известно, что в нашей стране, где не работает инструмент юридического прецедента, любые исторические экскурсы 
-  вещь  бесполезная.  Тем  более  что  на  днях  страна  узнала  об  усилении  бесспорного  порядка  исполнения  решений 
госорганов, которые ввели-таки в хозобществах «золотую акцию». А официальные гарантии чьей-либо собственности в 
Беларуси может давать только один человек. И зовут его не Анна Дейко.

Существует  еще  одно  немаловажное  обстоятельство,  хорошо  известное  МИДу  и  позволяющее  считать 
преждевременными любые заявления об улучшении инвестиционного климата. На следующей неделе в Брюсселе будет 
рассматриваться вопрос о возможности введения Евросоюзом экономических санкций в отношении Беларуси, которые, по 
мнению министра иностранных дел Сергея Мартынова, могут «нанести ущерб широким массам белорусов».

Грозно звучит. Однако если Европа собирается просто расширить список «невъездных» белорусских чиновников и 
заморозить  какие-то  зарубежные  активы  белорусских  властей  (возможно,  чьи-то  персональные  банковские  счета),  то 
Мартынов напрасно переживает за «широкие массы белорусов». Наши люди хранят деньги не за бугром, а в матрасах или 
сберкассах.

Это сладкое слово «справедливость»
БДГ. Деловая газета, 18 октября 2005

Российские сахарщики могут позавидовать белорусским коллегам, но не намерены предоставлять им льготы. На 
этой  неделе  истекает  первый  месяц  с  начатого  20  сентября  Минэкономразвития  и  торговли  России  расследования  в 
отношении поставок белорусского сахара. До сего времени российская сторона четко не озвучила причин и целей этого 
шага. За комментариями мы обратились к непосредственному инициатору расследования — Союзроссахару. Обращение 
отозвалось  открытым  письмом  правления  Союзроссахара  в  редакцию  «БДГ»,  в  котором  эта  влиятельная  российская 
организация  в  лице  ее  председателя  правления  Юрия  Чумакова  попыталась  «донести  до  официальных  лиц, 
общественности  и  деловых  кругов  Республики  Беларусь  истинный  смысл,  обоснованность  и  цели  возбуждения 
компенсационного  расследования  в  отношении  белорусского  сахара  белого,  ввозимого  на  таможенную  территорию 
России».

— Чем обусловлена необходимость этого расследования?
— Сложившимся неблагоприятным, фактически критическим состоянием российского сахарного рынка. Нет других 

факторов, которые могли бы оказывать столь негативное на него влияние, кроме поставок сахара белого в решающей 
степени из Беларуси, на которую приходится свыше двух третей их общего объема.

За 2002–2004 годы ввоз сахара из Беларуси возрос с 320 до 423 тыс. тонн, или на 32,2%. По темпам роста он в 1,5 
раза превышал рост поставок сахара из всех остальных стран, а доля белорусского сахара в общих сахарных ресурсах 
России возросла с 5 до 7,9% — почти в 1,6 раза. С учетом уже определившихся перспектив 2005 года эта доля, очевидно, 
может превысить 10%.

Сахарный рынок характеризуется относительной стабильностью вне зависимости от благосостояния населения, 
он исключительно чувствителен к любым излишкам на нем. Российский же сахарный рынок в последние годы испытывает 
перенасыщенность и потому особо чувствителен не только к объемам в 400–450 тыс. тонн, но и к значительно меньшим.

Очень важно учитывать, что уровень цен на поступающий из Беларуси сахар заметно ниже цен на российский 
сахар.  В  2004  году,  согласно  данным  Росстата,  он  был  в  среднем  на  45  долларов  за  тонну  (или  на  10%)  дешевле 
российского.  Кто же в  таких условиях  вообще будет покупать российский сахар,  до тех пор пока не будет реализован 
белорусский?

Наши оценки позволяют сделать вывод, что по причине пагубного влияния поставок сахара из Беларуси сахарная 
сфера страны за три года понесла потери на сумму свыше 523,2  млн долларов.  По данным Росстата и Минсельхоза 
России, сахарная отрасль стала единственной убыточной среди всех отраслей пищепрома страны.

Возникает два резонных вопроса. Во-первых, Беларусь ведь не ввозит готовый белый сахар, а в подавляющей 
части  восполняет  дефицит  за  счет  переработки  импортного  сахара-сырца,  что  экономически,  несомненно, 
предпочтительнее. Точно так же и России готовый белый сахар не требуется. Мощности сахарных заводов позволяют на 
основе переработки импортного сырца удовлетворить не только российские потребности, но и совокупные потребности 
всех стран СНГ. Ввоз готового сахара в принципе противоречит экономическим интересам страны и сахарной отрасли. 
Поэтому  как  следует  рассматривать  поставки  сахара  из  Беларуси?  Только  как  проявление  доброй  воли  с  российской 
стороны, которая при этом рассчитывает на добропорядочное ответное отношение.

И второй вопрос: откуда у Беларуси возможности как для столь крупных объемов поставок, так и для столь низких 
цен на  сахар?  Не  обладая объективными естественными  преимуществами перед Россией  в  производстве  и  будучи  в 
течение  предшествующего  исторического  периода,  как  и  Россия,  остро  дефицитной  в  сахарном  отношении  страной, 
Беларусь превратилась в крупнейшего поставщика сахара в Россию. В 2002–2004 годах она не располагала ресурсами 
собственного свекловичного сахара даже для удовлетворения внутренних потребностей. Дефицит сахара в этот период 
составил  347  тыс.  тонн,  или  треть  потребности  страны.  В  Россию  не  могли  идти  излишки  собственно  белорусского 
свекловичного  сахара  (их  просто  нет),  значит,  весь  экспортный  потенциал  сахара  в  Россию  —  это  исключительно 
переработка импортного сырца. За эти три года в Беларуси было произведено 1 424 тыс. тонн такого сахара, в том числе 
347 тыс. тонн для покрытия собственного дефицита и 1 080 тыс. тонн для экспорта в Россию.
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То, что в Россию большей частью направляется сахар, изготовленный из белорусской свеклы, никак не меняет 
экономической сути этих поставок — ведь, не будь сырца, не было бы и ни тонны экспорта сахара.

—  Самую  большую  озабоченность  у  российских  сахарщиков  вызывают  демпинговые  цены,  по  которым 
поставляется  белорусский  сахар.  И  то,  что  косвенно  или  напрямую  этому  содействует  белорусское  государство, 
предоставляя местным производителям субсидии на модернизацию. Верно ли такое мнение?

— Других причин для объяснения просто нет. Согласно оценочным расчетам Союзроссахара, белорусский сахар 
из импортного сырца в принципе не может быть дешевле такого же российского сахара. Значит, экспорт сахара из Беларуси 
с экономической точки зрения не может осуществляться иначе, как при поддержке, то есть субсидировании, со стороны 
государства. На основе проведенного нами анализа белорусские производители и экспортеры сахара за 2002–2004 годы 
получили госсубсидий свыше 161,2 млн долларов, или в среднем по 149,3 доллара на каждую тонну поставляемого в 
Россию сахара.

Согласно статьям 2 и 19 Федерального Закона России №165 от 8 декабря 2003 г. «О специальных, защитных, 
антидемпинговых  и  компенсационных  мерах»  такие  экономические  льготы  со  столь  негативными  последствиями  для 
российской стороны признаются специфической субсидией и подлежат применению компенсационной пошлины. На этом 
основании Союзроссахар и возбудил компенсационное расследование.

— Каких результатов намерен добиться Союзроссахар по его итогам?
— Компенсационной меры в виде пошлины размером в пределах указанного уровня — 149 долларов.
— Можно ли уточнить позицию Союзроссахара по поводу установления таможенной пошлины на срок проведения 

расследования уже с этого года? Это предложение ведь не прошло.
— На  немедленное  решение  вопроса  о  введении  предварительной  компенсационной  меры Союзроссахар  не 

рассчитывал. Однако предварительная компенсационная мера при наличии соответствующих обстоятельств может быть 
введена по истечении 60 дней со дня начала расследования. Мы не исключаем возможность такого решения, ведь период 
расследования совпадает с исключительно важным моментом выхода на российский рынок основной массы отечественного 
свекловичного сахара нового урожая, за счет которого необходимо «прокормить» российскую сахарную сферу до нового 
свекловичного сезона. Потери от дестабилизации рынка в этот период уже невозможно будет восполнить в дальнейшем.

— Не считаете  ли  вы,  что  ограничение  поставок  белорусского  сахара  путем введения  таможенной  пошлины 
наносит удар по принципам единого таможенного пространства России и Беларуси?

— Это не только не противоречит, но, наоборот, служит целям утверждения и защиты этих принципов, важнейшей 
основой которых являются адекватность экономических условий производства и поставок товаров для партнеров обеих 
стран и создание равных конкурентных возможностей.  Какое равенство в  условиях  единого таможенного пространства 
может быть у белорусских и российских субъектов, если российский субъект в 2004 году платил пошлину при импорте 
сырца в среднем по 205 долларов плюс еще около 42 долларов НДС за тонну, а для его белорусского коллеги пошлина 
составляла  лишь  около  69  долларов  и  был  более  низкий  НДС?  Нарушалась  сама  основа  единого  таможенного 
пространства — единство условий импорта сахара из третьих стран.

Возьмем  также  известное  заявление  президента  А.Лукашенко,  обнародованное  19  февраля  сего  года, 
относительно того, что государством за два года закуплено оборудования для модернизации и развития сахарной отрасли 
Беларуси на 200 млн долларов, чтобы обойти конкурентов. Можно лишь позавидовать белорусским коллегам при таком 
участии государства в развитии отрасли. Но во взаимоотношениях, базирующихся на рыночных принципах, такая акция 
создает неравенство и необоснованные преимущества для белорусских субъектов по сравнению с российскими коллегами.

— Почему все-таки, на ваш взгляд, в ходе переговоров с белорусской стороной, которые вели Союзроссахар и 
другие российские ведомства, не удалось достичь компромисса?

— Российская сторона неоднократно и на различных уровнях, особенно с начала 2005 года, предпринимала шаги, 
чтобы убедить белорусов в необходимости приведения к обоснованным параметрам поставок сахара в Россию. В марте-
апреле  этого  года  был  передан  проект  межправительственного  соглашения,  в  котором  предлагалось  определить 
параметры этих поставок на основе среднего уровня, сложившегося за последние годы. Однако белорусская сторона не 
проявила желания даже обсуждать его. В этом году ситуация с поставками белорусского сахара и уровнем цен не только не 
нормализовалась, а приобрела еще более острый и нетерпимый для россиян характер. Если в 2004 году в Россию было 
поставлено 423 тыс. тонн сахара, или на 25% больше, чем в 2003 году (337 тыс. тонн), то в 2005 году объем поставок может 
достичь уровня 600 тыс. тонн, то есть возрасти за год еще в 1,4 раза (!), причем вновь при заметно заниженных ценах.

При этом нет  логических  объяснений  самой природы таких  объемов поставок.  В 2004 году  в  Беларуси было 
произведено около 300 тыс. тонн свекловичного сахара (только такой сахар имеет право на беспошлинную поставку в 
Россию),  а поставлено в Россию 423 тыс. тонн, то есть на 123 тыс. тонн, или в 1,4 раза, больше произведенного. Нам 
говорят, что это так называемые переходящие ресурсы. Но ведь и в предшествующие периоды объемы поставок сахара 
также значительно превышали уровень производства свекловичного сахара. За 2002–2004 годы в Беларуси всего было 
произведено 703 тыс. тонн свекловичного сахара, а в Россию поставлено 1 080 тыс. тонн, или в 1,54 раза больше! В 2005 
году  ожидается  производство  примерно  380  тыс.  тонн  свекловичного  сахара  нового  урожая,  а  объемы  еще  даже  не 
произведенного сахара уже на три четверти поставлены в Россию за 8 месяцев этого года — поставлено 294 тыс. тонн!

Так что в возбужденном Союзроссахаром компенсационном расследовании речь идет именно о восстановлении 
законности и справедливости.

— Возможен ли сейчас некий компромисс?
—  Возможен.  Именно  в  этих  целях  в  начале  2005  года  российская  сторона  предложила  проект 

межправительственного соглашения, который был проигнорирован белорусской стороной. К сожалению, представляется, 
что последняя во многом полагается на чисто политическое решение в расчете на продолжение сложившейся практики.
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—  В  Беларуси  бытует  мнение,  что  российские  сахарщики  сами  виноваты  в  своих  проблемах,  поскольку 
белорусское государство уделяет больше внимания этой отрасли, а в России такой поддержки нет...

— В Беларуси делается очень многое для сахарной отрасли. И мы искренне рады за коллег. Однако это не должно 
нарушать принципы и условия взаимоотношений и наносить ущерб российским партнерам. А фактически получается так, 
что этот позитивный для белорусских сахарщиков процесс оборачивается весьма негативно для российских коллег.

Российский рынок по емкости во много раз превосходит белорусский, находится рядом и потенциально всегда 
будет испытывать потребность в импорте. С Россией у Беларуси сложилось единое таможенное пространство, которое 
открывает  возможности  для  поставок  сахара  не  только  беспошлинно,  но  и  бесконтрольно  —  в  России  отсутствуют 
таможенный  контроль  белорусского  сахара  и  даже  его  таможенное  декларирование.  Очень  важно,  что  в  России  как 
инструмент защиты свеклосахарного  производства используется высокая пошлина  на импорт сахара-сырца из  третьих 
стран,  что  обуславливает  привлекательный  для  белорусских  поставщиков  уровень  цен  на  сахар  белый  на  нашем 
внутреннем рынке.

Все это оказало если не решающее, то огромное влияние на развитие сахарного производства в Беларуси. В 2004 
году белорусская сахарная промышленность произвела свыше 750 тыс. тонн сахара при внутреннем спросе всего в 350 
тыс. тонн, а весь остальной сахар поставлен в Россию. Или возьмем скрытый экономический эффект, который не мог не 
приниматься во внимание при программировании в Беларуси столь широкого участия государства в развитии сахарного 
производства,  —  разницу  в  уровнях  пошлин  и  НДС  при  импорте  сырца.  За  счет  этих  средств  можно  не  только 
компенсировать  более  высокую стоимость  белорусского  сахара  и  более  низкую цену  на  российском рынке,  но  еще  и 
заработать  для  возмещения  затрат  на  развитие  производства.  Вся  система,  созданная  в  Беларуси  и  связанная  с 
производством и  поставками сахара в  Россию,  — это весьма прибыльный и эффективный механизм,  который служит 
благополучию отрасли и интересам Беларуси.

И, наоборот, в 2004 году, заплатив пошлину и НДС, российские субъекты сахарной деятельности на каждой тонне 
сахара из импортного сырца (а это превалирующая часть сахара на рынке России) несли убыток в среднем по 41 доллару и 
недополучали этот же 41 доллар на каждой тонне свекловичного сахара. Могло ли что-либо подобное подразумеваться при 
создании единого экономического пространства Беларуси и России?

Думается, винить или хвалить сахарщиков обеих стран едва ли есть основания. Они действуют в тех условиях, 
которые для них созданы. Российские — в условиях рыночной системы, которая не предполагает субсидирования отрасли 
со стороны государства. И они не ставят перед собой цели сделать плохо для белорусских коллег. Речь идет только об 
одном: как нейтрализовать для себя и на своем же собственном рынке исключительно пагубное влияние субсидируемых 
государством поставок сахара из Беларуси.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
16  октября Радиоэфир  на  востоке  Украины  оккупирован  российскими  программами.  Об  этом  на  пресс-

конференции  в  Киеве  заявил  глава  государственного  комитета  Украины  по  телерадиовещанию  Иван  Чиж.«Восток 
оккупирован однозначно, «Радио Россия» заняло каналы», – сказал он.Чиж также отметил, что проблема присутствия в 
эфире иностранных радиостанций существует и в других регионах Украины.«В Закарпатье 80% процентов иностранного 
FM-вещания. В Буковине 8 каналов Румынии и Молдовы», – сообщил руководитель Госкомитета.При этом Чиж отметил, что 
ответственность за чрезмерное присутствие в эфире иностранных радиокомпаний несут украинские чиновники. 

«У меня абсолютно нет претензий к другим государствам, однако у меня есть вопросы к украинским чиновникам, 
которые выдают лицензии», – подчеркнул он.

16 октября – Президент Украины Виктор Ющенко освободил от занимаемой должности Генерального прокурора 
страны  Святослава  Пискуна.  Об  этом  на  пресс-конференции  сообщил  руководитель  секретариата  президента  Олег 
Рыбачук, передает ForUm. 

«Час  тому  назад  президент  подписал  указ  об  увольнении  Святослава  Пискуна»  –  сказал  Рыбачук.  «Это 
своевременный шаг президента. Таким образом, мы уберегли Пискуна от того, чтобы он не открыл сам на себя уголовное 
дело», – подчеркнул Рыбачук, отметив, что в последнее время Пискун открывал очень много уголовных дел. По мнению 
Рыбачука, «причин для увольнения Пискуна более чем достаточно». Ранее, 12 октября Генпрокурор Украины Святослав 
Пискун заявил, что в случае своего увольнения Президентом Украины Виктором Ющенко он намерен восстанавливаться в 
должности через суд. Отвечая на вопрос, будет ли он вновь пытаться восстановиться в должности через суд в случае его 
увольнения, осуществленного Президентом, Пискун сказал: «Конечно! Никому нельзя нарушать закон – и Президенту, и 
вам, и мне… Нельзя увольнять человека, даже дворника, нельзя увольнять без юридической формулировки, а вы хотите 
уволить  Генпрокурора  по  политическим  мотивам»,  –  сказал  он.  При  этом  Пискун  отметил,  что,  в  соответствии  с 
законодательством,  Генпрокурор  может  быть  уволен,  если  завершился  срок  его  пребывания  в  должности,  в  случае 
длительной  болезни  (отсутствие  на  работе  более  4  месяцев);  в  случае  совместительства;  в  случае  высказывания 
недоверия Верховной Радой и т.д.  Напоминаем,  что 9 декабря 2004 года Печерский районный суд Киева восстановил 
Пискуна  в  должности  Генерального  прокурора  Украины.  Указ  Президента  Украины (Леонида  Кучмы)  об  освобождении 
Пискуна от должности Генпрокурора осенью 2003 года суд признал незаконным. 8 октября 2005 года Главное следственное 
управление Генеральной прокуратуры возбудило уголовное дело в отношении служебных лиц администрации Президента 
Украины Леонида Кучмы. Дело возбуждено в рамках расследования второго этапа уголовного дела об убийстве журналиста 
Георгия Гонгадзе. Уголовное дело возбуждено «за подготовку и организацию преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 365 
Уголовного кодекса Украины в связи с незаконным освобождением Президентом Украины Леонидом Кучмой 29 октября 
2003 года от занимаемой должности генерального прокурора Украины Святослава Пискуна, что существенно помешало 
расследованию уголовного дела об убийстве журналиста».

16  октября –  Украина  должна  в  одностороннем  порядке  пересмотреть  условия  базирования  российского 
Черноморского флота в Севастополе в случае, если Москва повысит тарифы на газ. Об этом заявил заместитель главы 
политсовета партии «Пора» Сергей Евтушенко.«В случае, если Россия попробует в одностороннем порядке поднять цену 
на  газ  для  Украины до  европейского  уровня,  Киеву  ничего  не  останется,  как  точно  так  же  в  одностороннем порядке 
пересчитать  платежи  за  базирование  флота  до  уровня  европейских  цен  и  высчитывать  их  за  газ,  который  Россия 
транспортирует  в  Европу  через  территорию Украины»,  –  считает  Евтушенко.  По  мнению представителя  «Поры»,  Киев 
должен поднять  уровень  аренды базы в  Севастополе  до  размера  2.5-5  миллиардов  долларов.Кроме того,  Евтушенко, 
предлагает поднять цену за использование Россией радиолокационной станции на территории Украины.Напомним, что в 
настоящий момент Россия ежегодно платит Украине за базирование Черноморского флота около 100 млн. долларов.

16 октября  в Запорожье состоялась  встреча представителя украинской партии «Союз» Льва Миримского с одним 
из  лидеров  российской  «Родины» Сергеем Глазьевым.  Источники  «Нового  Региона»  сообщают,  что  первоначально  на 
кулуарные переговоры в Запорожье должен был вылететь Дмитрий Рогозин. Однако затем в Москве решили остановиться 
на кандидатуре Глазьева: во-первых, «Родина» уже подписала официальное соглашение о сотрудничестве с украинскими 
социалистами.  Во-вторых,  спонсор  российской  партии  Александр  Бабаков,  по  некоторым сведениям,  является  бизнес-
партнером украинского премьера Юрия Еханурова. Поэтому от визита Рогозина пришлось отказаться: утверждается, что 
приезд Глазьева не вызовет вопросов у украинской стороны, так как он не является главой партии.

17 октября  Президент Украины Виктор Ющенко считает, что вопрос свободы и демократии остается актуальным 
для россиян, а революция в России – это вопрос времени. По словам украинского лидера, «оранжевая» революция подала 
пример миллионам людей. «Люди изменились, поскольку у них есть уникальный пример того, что сделала украинская нация 
–  великая  европейская  нация»,  –  заявил  Ющенко  в  интервью  украинской  службе  BBC.  «Убежден,  что  из  украинской 
«оранжевой» революции миллионами людей сделаны прекрасные выводы, – сказал далее президент Украины. – Приведут 
ли  они  к  революции,  возможно  –  это  вопрос  времени.  Возможно,  этот  вопрос  так  и  остается  вопросом».  Говоря  об 
отношениях Украины и России, Ющенко особо подчеркнул тот факт, что взаимный товарооборот двух стран составляет 20 
миллиардов долларов и за счет РФ формируется около 18-20 процентов украинского экспорта. «Это важная позиция. Но 
для того, чтобы этот рынок развивать, держаться на этом рынке, нужны другие правила реализовывать, которые касаются, 
в том числе, и организации единого экономического пространства, о чем говорится в рамках стран бывшего Советского 
Союза, стран СНГ», – подчеркнул президент, добавив при этом, что Украина не намерена отказываться от евроинтеграции.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

 17 октября –Если Киев не договорится с Москвой о приемлемых ценах на газ, Украина будет поставлена на грань 
распада.  Об  этом  на  пресс-конференции  заявил  журналистам  Ростислав  Ищенко,  президент  украинского  Центра 
исследований корпоративных отношений. «Если правительство не решит проблему обеспечения энергоресурсами до конца 
зимы, то ему придется принять любые условия России или погрузить Украину в состояние хаоса и распада», – сказал он. 
«Если мы не получим газа, умрет украинская экономика, остановятся заводы и вся промышленность, которая находится на 
востоке Украины. И тогда эти люди выйдут на Майдан, и все прошлогодние «гуляния» не сравнятся с этим», – добавил 
эксперт. Вместе с тем, Ищенко полагает, что для решения газовой проблемы Украине придется пойти на серьезные уступки 
Москве:«Условия России: возвращение к переговорам о создании газотранспортного консорциума, но на более жестких 
условиях, чем раньше. Это предполагает полный контроля «Газпрома» над украинской газотранспортной системой. Москва 
также настаивает на ускоренной интеграции Украины в ЕЭП и на синхронизацию переговоров по вступлению в ВТО. Эти 
условия серьезно ограничивают украинский суверенитет, но не отменяют его полностью», – считает эксперт.

17  октября Россия  не  будет  делать  ставку  только  на  одного  украинского  политика  во  время  парламентских 
выборов. Как сообщил во время своего визита в Крым, экс-госсекретарь Украины Александр Зинченко, свои ставки Россия 
сделает  «на  линию  –  для  прагматичного  обслуживания  дальнейших  позиций,  которые  могут  быть  только 
концептуальными».«Вы можете ездить в Белокаменную хоть с утра до вечера каждый день все 160 дней, оставшихся до 
выборов  –  но  ставить  на  одного  политика  Кремль  не  будет»,  –  заявил  Зинченко.По  его  мнению,  крупной  ошибкой 
предыдущего  политикума было то,  что  «двусторонние  отношения имели зависимость  от  одной  фамилии – Янукович». 
«Сегодня нам нужно обустраивать отношения между государствами, а не между какими-то януковичами и его оппонентами. 
Зинченко также коснулся проблемы пребывания Черноморского флота России в Крыму. «Проблему ЧФ нельзя вырвать из 
других контекстов взаимоотношений, это касается и концепции оборонной политики, и концепции технологической политики. 
Сюда все входит: Севастополь – это станция слежения, это космонавтика, это риски, которые переживает территория той 
или иной страны, когда принимает к себе военную базу», – считает Зинченко.

17 октября Белорусский и украинский народы разорвать практически невозможно, заявил президент Белоруссии 
Александр Лукашенко, встречаясь в Минске с премьер-министром Украины Юрием Ехануровым, сообщает РИА "Новости". 
"Будет неправильно в  силу каких-то причин рубить по живому и развести украинский и белорусский народы",  -  сказал 
Лукашенко.  Президент  Белоруссии  также  отметил,  что  его  удовлетворяет  динамика  двусторонних  отношений,  которая 
сложилась между Белоруссией и Украиной. "Дай Бог, чтоб она сохранилась", -  заявил Лукашенко. При этом Лукашенко 
подчеркнул, что белорусская сторона готова идти на определенные уступки, ради блага двух славянских народов. "Мы 
готовы на взаимоприемлемой основе решать вопросы даже с определенными издержками для себя, но во имя будущего", - 
заявил белорусский лидер. 

Касаясь торгово-экономических отношений двух стран, Лукашенко подчеркнул, что "нынешние взаимоотношения в 
сфере  экономики  складываются  так,  что  и  лучшего  желать  не  стоит".  Он  отметил,  что  в  настоящее  время  сложился 
товарооборот между двумя государствами в $1 млрд. 200 млн. "Я думаю, к концу года мы превзойдем заветную грань в $1,5 
млрд.", - сообщил белорусский Президент. 

В свою очередь, премьер-министр Украины Юрий Ехануров отметил, что надеется на продолжение того диалога, 
который сегодня идет между двумя государствами.  Он также сообщил,  что в будущем году планируется встреча двух 
президентов - А.Лукашенко и В.Ющенко. Касаясь украинских интересов в сфере экономики, Ехануров отметил, что сегодня 
в Минске будет обсужден пакет энергетических вопросов, а также создание совместных предприятий. 

18  октября Вадима  Чупруна  обвинили  в  антиукраинской,  антиконституционной,  шовинистической  политике 
Украиноязычную прессу  ущемляют  в  Донецкой  области,  заявляет  Глава  областной  организации  Конгресса  Украинских 
Националистов Мария Олийник.  Об этом сообщает "Контекст-медиа".  Мария Олийнык направила жалобу относительно 
"дискриминации" украиноязычной прессы Донецкому губернатору, сообщили в независимом пресс-центре "Выбор-2006". "В 
Донецкой области антигосударственными силами искусственно созданы условия для помехи доступа жителей к газетам, 
журналам  и  другой  периодике  на  украинском  языке",  говорится  в  жалобе.  "Считаю  это  проявлением  дискриминации 
украиноязычной прессы и проведением под Вашим руководством антиукраинской, антиконституционной, шовинистической 
политики в Донецкой области", заявляет глава областной организации Конгресса Украинских Националистов. 

18 октября Гражданская партия “ПОРА” требует запрета Коммунистической партии Украины и Прогрессивной 
социалистической партии (ПСПУ) “как продолжателей провокационной деятельности НКВД-МГБ-КГБ, распространителей 
общественной вражды и раздора».Об этом говорится в заявлении партии, распространенном в понедельник.«15 октября 
2005 года в Киеве состоялось провокационное нападение коммунистов и витренковцев на приверженцев ветеранов ОУН-
УПА.  Провокаторы  не  допустили  на  Площадь  для  проведения  молебна  людей,  которые  боролись  со  сталинскими  и 
гитлеровскими оккупантами за независимость Украины. Это - очередной предвыборный сценарий по расколу Украины на 
«правых» и «левых», - говорится в заявлении. Члены партии заявляют, что «поддерживают справедливость исторических 
требований  ветеранов  ОУН-УПА,  которые  сегодня  уже  полностью  подтверждены  официальным  выводом 
правительственной комиссии». При этом они осуждают «безответственность решений городской власти и лично городского 
главу Александра Омельченко, которые дали разрешение провести массовые мероприятия противоположных политических 
сил в одном месте в один время».«Люди, которые силой оружия и политическими репрессиями душили и душат Украину, 
усиливают социальное напряжение - заслуживают не льгот демократии, а уголовной ответственности без срока давности», - 
отмечается в заявлении.

18 октября Представитель фракции «Украинской народной партии» Георгий Манчуленко заявляет о незаконности 
открытия и функционирования на территории Крыма 10 филиалов российских вузов. Об этом говорится в  депутатском 
запросе  Манчуленко  к  премьер-министру  Украины  Юрию  Еханурову.«Ни  один  из  филиалов  не  имеет  разрешения 
Министерства образования и науки Украины и соответствующих лицензий на право образовательной деятельности», – 
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подчеркивается в документе.Исходя из этого, депутат Манчуленко обращается к премьеру Еханурову с просьбой принять 
соответствующие меры в отношении российских учебных заведений: «Прошу вас соответствующе отреагировать на данную 
ситуацию,  а  также  проинформировать,  чем  занималось  Минобразования  до  этого  времени,  так  как  складывается 
впечатление,  что российская сторона открывала филиалы вузов в  Крыму самовольно», – отмечается в обращении.Как 
сообщал «Новый Регион», еще в августе 2004 года руководители российских вузов в Севастополе получили предписание 
украинской  прокуратуры  прекратить  работу.  Директор  севастопольского  филиала  Санкт-Петербургского  Гуманитарного 
университета профсоюзов Елена Мандрыка считает, что действия прокуратуры являются нарушением прав русскоязычного 
населения  в  Севастополе.  В  ректорском  сообществе  России  сложилось  мнение,  что  за  ними  скрывается  нежелание 
украинских  вузов  повышать  уровень  образования  и,  соответствуя  мировым  стандартам,  успешно  конкурировать  с 
российскими коллегами.Напомним, что ранее украинские националисты неоднократно выражали озабоченность в связи с 
наличием  российских  вузов  в  Севастополе.  По  мнению  русофобов,  иностранные  учебные  заведения  формируют 
антиукраинские настроения среди молодого поколения севастопольцев.

21 октября Генпрокуратура Украины закрыла уголовное дело в отношении экс-секретаря Совета национальной 
безопасности и обороны Петра Порошенко в связи с отсутствием в его действиях состава преступления, сообщает РБК. 10 
октября  текущего  года  Генпрокуратура  Украины  возбудила  уголовное  дело  в  отношении  Петра  Порошенко  по  факту 
противодействия законной хозяйственной деятельности двух предприятий при строительстве дома номер 9-а  по улице 
Грушевского в Киеве.

21 октября Украинские националисты призывают своих сторонников не допустить появления в новом составе 
Верховной Рады представителей Коммунистической партии и Прогрессивной социалистической партии. Об этом говорится 
в заявлении Организации Украинских националистов, текстом которого располагает «Новый Регион».«Призываем встать 
единым фронтом и нанести врагу последний удар: не допустить его представителей в Верховную Раду», – говорится в 
документе.  Националисты  считают,  что  в  настоящий  момент  существует  «угроза  утраты  украинской 
государственности»:«Вчера конфликт с Греко-католиками, сегодня избиение украинских ветеранов, завтра «смертный бой» 
за Верховную Раду – вот пути к московскому реваншу», – уверены в ОУН.

Авторы  документа  также  выражают  сожаление,  что  милиция  и  СБУ  не  реагируют  должным  образом  на 
«активизацию антиукраинских сил».

 |21  октября –  Всемирный  конгресс  украинцев  требует  от  руководства  Украины  провести  в  центре  Киева 
повторный парад  ветеранов  ОУН-УПА.  Об  этом с  парламентской  трибуны заявил  представитель  партии  «Реформы и 
порядок»  депутат  Евгений  Гирнык.По  его  словам,  соответствующее  обращение  Всемирного  конгресса  украинцев 
направлено президенту Виктору Ющенко и спикеру Владимиру Литвину.Представители конгресса настаивают на том, чтобы 
парад ветеранов ОУН-УПА состоялся на Крещатике.Авторы обращения также считают,  что впереди колонны ОУН-УПА 
должны идти Ищенко и Литвин.

22 октября в Киеве прошел первый съезд Партии патриотических сил, на котором ее новым лидером единогласно 
был  избран  экс-госсекретарь  Украины  Александр  Зинченко,  сменивший  на  этом  посту  Виктора  Палия,  передает 
корреспондент ИА  REGNUM.Для участия в предстоящих парламентских выборах 2006 года,  как  отметил Зинченко,  его 
партия намерена создать единую команду с Блоком Юлии Тимошенко. Вместе с тем Зинченко отметил, что предстоящие 
выборы в Верховную Раду не являются соревнованием пиар-технологий или админресурса. К тому же, по его словам, на 
этих выборах СМИ и админресус сыграют намного меньшую роль по сравнению с прошлыми выборами. Создание же 
политического альянса, по убеждению экс-госсекретаря, позволит одержать "большую и убедительную победу".

22 октября "Народный блок Литвина" объединил три партии (Украина)
Народная партия Украины (НПУ),  Украинская селянская демократическая партия (УСДП) и Всеукраинский союз 

левых сил "Справедливость" пойдут на парламентские выборы-2006 единым блоком, который будет называться "Народный 
блок Литвина". Данное соглашение было подписано 22 октября на VIII внеочередном съезде Народной партии в Киеве, 
сообщает корреспондент ИА REGNUM. Документ подписали: от НПУ - Владимир Литвин, от УСДП - Валерий Вощевский, от 
"Справедливости" - Иван Чиж.

Как оговорено в соглашении, данный блок будет функционировать на выборах 2006 года в органах власти всех 
уровней.  Решение об  избирательном списке  и программе "Народного блока  Литвина" будет принято  на межпартийном 
съезде партий, который планируется провести в ближайшее время.

22 октября более 3 тысяч сторонников Союза Православных Граждан,  крымского движения "Прорыв",  партий 
"Трудовая Украина" и Партии Регионов вышли в центр Одессы и окружили здание Национальной Юридической Академии и 
храма святой мученицы Татианы. Православные граждане выступили живой цепочкой против экстремисткой "бандеровской" 
организации "Пора", требующей продолжения политических репрессий на непокорном Юго - Востоке Украины - в Донбассе, 
Крыму и Новороссии. Более тысячи активистов "Поры" прибыли из Львова в Одессу, чтобы пройти "маршем победителей", 
но были попросту оттеснены православными гражданами. "Пора" требует репрессировать ректора Академии, строителя 
университетского  храма  святой  Татьяны  Сергея  Кивалова,  который,  как  известно,  на  посту  главы  Центризбиркома 
отстаивал демократический выбор народа Украины, избравшего своим президентом Виктора Януковича, "Пора" же - это 
отряды боевиков "оранжевой революции". В случае репрессий против Кивалова храм святой Татьяны должен быть передан 
раскольничьему  "Киевскому  патриархату",  а  восстановленный  усилиями  бывшего  мэра  Руслана  Боделана  Спасо-
Преображенский  Собор  -под  подворье  Константинопольского  патриархата.  Не  случайно  один  из  заместителей  нового 
"оранжевого"  мэра Одессы Гурвица (известного тем,  что ездил с дружественными визитами к  Дудаеву и Масхадову,  и 
подписал с Дудаевы м соглашение о сотрудничестве) был введен в правление "Черноморского православного фонда" и 
получил орден "УАПЦ", раскольнической группировки, опирающейся на Константинопольский патриархат. 
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Как  известно,  дорвавшиеся  до  власти  украинские  националисты  требуют  депортации  митрополита  Одесского 
Агафангела как непримиримого противника отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата. 

В преддверие вылазки "Поры" в Одессу прибыла представительная делегация Русской Зарубежной Церкви во 
главе с архиепископом Марком, чтобы поддержать митрополита Агафангела. Обе воссоединяющиеся части Русской Церкви 
вместе  будут  противостоять  раскольническим  группировкам  и  вмешательству  Константинопольского  патриархата, 
стремящегося  разрушить  Русскую  Православную  Церковь  и  саму  идею  единства  восточнохристианской  цивилизации. 
Однако, массовые акции Союза Православных Граждан в Одессе продемонстрировали, что церковный народ Новоросси 
встал за Веру и Церковь и сметет оранжевую чуму. 

24 октября – Службе безопасности Украины поручено найти зарубежные счета главы УПЦ Киевского патриархата 
Филарета.  Об этом говорится в официальном письме Генеральной прокуратуры народному депутату Украины Леониду 
Грачу. Как сообщает пресс-служба УПЦ, Грач направил в прокуратуру официальное обращение в связи с информацией из 
США  о  размещении  руководителем УПЦКП  Денисенко-Филаретом на  своих  счетах  в  США  и  Гонконге  350  миллионов 
долларов.Информация была обнародована американским адвокатом, который не получил от «филаретовцев» обещанных 9 
миллионов  долларов,  и  подал  на  своих  клиентов  в  суд.  «Параллельно  всплыло  дело  и  с  попыткой  размещения 
филаретовцами  500  млн.  долларов,  но  уже  в  Европе»,  –  сообщает  Православие.ру.  Расследованием  этого  дела 
занимались Интерпол и СБУ. По их заключению, поместить деньги в европейские банки филаретовцам не удалось. В своем 
обращении Грач просит  прокуратуру  уточнить,  не задействованы ли  в  финансовых схемах «филаретовцев»  миллионы 
Компартии СССР, которые после ее запрещения в 1991 году были переведены Леонидом Кравчуком на счета Филарета 
(Денисенко). 

24 октября Вступление Украины в НАТО не испортит ее отношений с Россией. Об этом в понедельник на пресс-
конференции  в  Вильнюсе  заявил  министр  обороны  Украины  Анатолий  Гриценко.  По  словам  Гриценко,  «Россия  уже 
убедилась  в  том,  что  Польша и  страны Балтии  как  члены НАТО ей не  угрожают.  К  тому же,  у  Украины нормальные 
отношения с Россией, и она не угрожает ее интересам», передают РИА Новости.В Вильнюсе проходят неформальные 
консультации «Украина-НАТО» с участием генерального секретаря НАТО Яапа де Хооп Схеффера, министров обороны 
Украины,  Литвы и  США  Анатолия  Гриценко,  Гедиминаса  Киркиласа  и  Дональда  Рамсфелда.  По  итогам  консультаций 
должен быть принят протокол об утверждении программы НАТО по совершенствованию профессиональной подготовки 
украинского военного персонала.

24  октября Союз  Православных  граждан  проведет  митинг  протеста  21  ноября  в  Киеве  на  площади 
Независимости. Об этом «Новому Региону» сообщил лидер СПГУ Валерий Кауров.«Мы привезем в три раза больше людей, 
чем  было  15  октября»,  –  сказал  он.Между  тем,  Кауров  заявил,  что  активисты  СПГУ  не  намерены  объединяться  с 
коммунистами 7 ноября с  целью не допустить националистов  на Майдан.«Верующие не  поедут  7  ноября,  это  не наш 
праздник. Но 6 ноября, в годовщину освобождения Киева от фашистов, мы обязательно проведем массовую акцию», – 
пообещал Кауров.Как  сообщал «Новый Регион»,  по  данным милиции,  в  акциях  15  октября  со  стороны националистов 
участвовало 2 тысячи человек, со стороны антифашистов – около 6 тысяч человек.

25 октября   В Киеве завершил работу круглый стол «Помаранчевая революция – надежды и результаты», на 
котором присутствовали бывшие соратники по Майдану. Прибывшие на заседание Александр Зинченко и Петр Порошенко 
демонстративно друг с другом не поздоровались, сообщает корреспондент «Нового Региона».

Во время выступления Порошенко назвал сидящих напротив него политиков «побратимами по избирательным 
кампаниям 2002 и 2004 годов» и поименно перечислил всех, кроме Зинченко. Порошенко заявил о готовности объединяться 
с  бывшими  соратниками  «на  любых  условиях»,  подчеркнув,  что  «конкуренция  в  «оранжевой  команде»  –  это  путь  к 
самоуничтожению, самый эффективный путь к реваншу кучмизма».

Однако Зинченко отверг предложение Порошенко: «Давайте все до кучи – это ошибка», – сказал он, заметив, что 
ссоры между представителями власти «не повлияли на имидж страны».В ответ на это Порошенко засмеялся, в первый и 
единственный раз за время заседания.

25  октября Несмотря  на  протесты  юго-восточных  областей  Украины,  официальный  Киев  намерен  и  далее 
«протягивать»  через  парламент  решение  о  реабилитации  ОУН-УПА.  Об  этом  в  интервью  «Львовской  газете»  заявил 
Вячеслав  Кириленко,  вице-премьер  Украины  по  гуманитарным  вопросам.  «В  центре  должен  происходить  процесс 
национального примирения,  несмотря на то,  какое мнение доминирует в регионах», – сказал он.  При этом Кириленко  
добавил, что, по его мнению, ветераны УПА и Красной Армии боролись «за одну цель». Противников реабилитации ОУН-
УПА вице-премьер назвал «ортодоксами, которые не хотят читать историю». По данным Кириленко, на сегодняшний день в 
живых  осталось  около  10  тысяч  участников  УПА.  Вице-премьер  считает,  что  их  «социальное  обеспечение  для 
государственного бюджета не будет обременительно».

25 октября В Вильнюсе закончились неформальные консультации НАТО-Украина, сообщили корреспонденту ИА 
REGNUM в пресс-службе Министерства обороны Литвы. По словам председателя консультаций генерального секретаря 
НАТО  Яаапа  де  Хооп  Схеффера,  "возможность  Украины  присоединиться  к  Альянсу  будет  зависеть  от  успеха 
осуществляемых реформ". Кроме того, по словам секретаря, одним из важнейших заданий для Украины является реформа 
сектора обороны и безопасности. Яаап де Хооп Схеффер не назвал точной даты вступления Украины в ЕС. По словам 
министра обороны Украины Анатолия Гриценко, страна надеется подготовиться к интеграции в ЕС и НАТО к 2008 году, но 
для начала "необходимо разрушить стереотипы советского мышления украинцев по отношению к НАТО".Как сообщило 
Национальное Радио Литвы, министр обороны США Дональд Рамсфельд по неизвестным причинам не дождавшись конца 
консультаций, уехал из Вильнюса на два часа раньше запланированного отбытия.
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Первый отпор антироссийским силам 
Акции протеста Союза Православных Граждан и Прогрессивно - Социалистической Партии Украины 14-15 

октября  
14  -15  октября   в  Киеве  состоялись  массовые  акции  протеста,  организаторами  которых  выступили  Союз 

Православных  Граждан  Украины  и  Прогрессивно-Социалистическая  Партия  Натальи  Витренко.  Поводом  для  акций 
протеста стало намерение властей Украины открыть во Львове и Киеве  подворья Константинопольского Патриархата как 
центров  строительства   противостоящей  Московскому  Патриархату  «Украинской  поместной  церкви»  и  намерение 
правительства Украины реабилитировать пособников нацистских оккупантов-т.н. «Украинскую повстанческую армию

14 октября  под  эгидой  СПГУ состоялось  массовое  шествие  православных в  защиту  канонической  Украинской 
Православной  Церкви  Московского  Патриархата.  Организаторы заявляют  о  количестве  участников  в  5  тысяч  человек. 
Оппоненты,  стремясь  занизить   значимость  события,  заявляют  о  500  участниках,  однако,  многочисленные  фото  и 
кинодокументы  свидетельствуют,  скорее,  о  правоте  организаторов.  Следует  также  отметить,  что  организаторы  акции 
стремились предварить запланированный на 15 октября «марш сторонников ОУН-УПА» и назначили православное шествие 
на  14  октября-день  крупного  церковного  праздника  Покрова,  вследствие  чего  многие  священники,  являющиеся 
настоятелями  храмов,  не  смогли  принять  в  ней  участие.  Присутствовали  священнослужители  Киевской,  Одесской  и 
Харьковской  епархий.  Шествие  началось   у   Киево-Печерской  Лавры  и  продолжалось   течении 6  часов  проходил по 
центральным улицам города. Первым пунктом стало турецкое посольство ,  где   на имя Президента Турции Натальей 
Витренко была передана петиция с требованием «обуздать гражданина Турции Варфоломея Архонддониса, не допускать 
его вмешательство во внутренние дела другого государства».

В противном случае, указывается в петиции, «православные намерены объявить бойкот турецкому  курортному 
бизнесу  и  строительному  бизнесу  турецких  кампаний  в  России  и  на  Украине.  Радикально  настроенный  лидер  партии 
«Братство» Д. Корчинский заявил о намерении установить контакт с курдским движением и провести  акцию протеста  у 
резиденции Константинопольского патриарха в Стамбуле. Затем процессия 

Направилась к Верховной Раде, чтобы засвидетельствовать  поддержку священнику   Олегу Сирко, который со 
своими прихожанами второй месяц проводит  в  палаточном лагере  у ВР,  требуя вернуть   захваченный сторонниками 
«Киевского патриархата» его храм на Тернопольщине.  Возле Кабинета министров и секретариата Президента Украины 
состоялись  митинги, на которых представителям этих ведомств были вручены Обращения на имя Ю.  Еханурова и В. 
Ющенко,  в  которых  потребовали  прекратить  попытки  создания  т.н.  «единой  поместной  церкви».  Первый  день  акций 
завершился  митингом  на  «Майдане   Незалежности»,  на  котором  была  принята  «Политическая  декларация»  Союза 
Православных  Граждан  Украины»  в  которой  отмечается,  что  в  свете  угрозы  разрушения  канонического  Православия 
церковное сообщество не может более оставаться аполитичным, должно ответить на вызов «православным миссионерским 
и политическим контрнаступлением», объединиться в Союз Православных Граждан.   

На следующий день, 15 октября  СПГУ и ПСПУ, при участии Коммунистической партии Украины   в Киеве прошел 
«антифашистский  марш  патриотических  сил».  От  Бессарабской  площади  многотысячная  колонна  (по  сведениям 
организаторов-до 8 тысяч человек) , в которой, помимо активистов СПГУ и ПСПУ,  находились ветераны войны, двинулась 
в  сторону  Европейской  площади.  Впереди  шли  активисты   с  метлами,  что  символизировало  «очистку   Крещатика  от 
бандеровской нечисти». Полностью выполнить  заявленный маршрут не удалось, т.к.  шествие остановила милиция, не 
пропустившая  ее  на  Европейскую  площадь.  Через  некоторое  время  появились  подразделения  «Беркута»  и  спецназа, 
оттеснившие колону на обочину Крещатика. Пресс-служба ПСПУ сообщает что «милиция действовала грубо и напористо, 
что вызывало возмущение у участников акции и поддержку в среде националистов»,  колонна которых  численностью около 
800 человек появилась в 12 часов дня.   

 Антифашистский митинг  шел непрерывно с 11 утра до 18.00. Ораторы постоянно меняли друг друга, призывая 
власти прекратить  процесс реабилитации ОУН-УПА. Председатель СПГУ Валерий  Кауров отметил, что пронацистские 
формирования ОУН-УПА уничтожили сотни православных священников во главе с митрополитом Киевским и всея Украины 
Алексием (Громадским)  за  их  отказ  переходить из  УПЦ Московского  Патриархата в  автокефалистский  раскол.  В  12.00 
пришло известие, что к Крещатику приближается группа украинских националистов, и активист ПСПУ Виталий Плошкин лег 
на  асфальт,  перекрывая своим телом путь  колонне  оуновцев.  Его немедленно поддержали многие  участники митинга, 
создав поперек улицы мощную группу. Пикетчиков постоянно пыталась разгонять милиция, а Виталия Плошкина и двух 
других активистов ПСПУ задержали и на данный момент они  находятся под арестом.  В то время как провокаторов и 
боевиков из колонны националистов, которые  устраивали драки, оскорбляли и провоцировали мирных манифестантов, 
отбирали и сжигали у верующих и их символику, бросали камни и краску в людей –  никто  задержан не был. 
К  народному  депутату  Екатерине  Самойлик   милиция  применила  физическую  силу.  Нападению  подвергся  и  главный 
редактор газеты ПСПУ  «Народная оппозиция»  Владимир Марченко.
Как сообщает пресс-служба ПСПУ, «даже против верующих,  которые мирно молились посреди Крещатика, милиция не 
постеснялась применить силу».  Среди пострадавших бабушки с иконами в руках, растоптанные хоругви и поломанные 
кресты. Милиция заблокировала выходы с трибуны, а верующих не выпускала к своим братьям. 
Были попытки бандеровцев повредить технику манифестантов и поджечь машину с трибуной, где находилась Наталья 
Витренко, Валерий Кауров, Павел Баулин. Однако люди окружили машины и не позволили националистам осуществить 
задуманное».  Поражают  действия  милиции,  которая  бесцеремонно  расправлялась  с  мирными  демонстрантами  на 
Крещатике». 
Колонна  сторонников  ОУН-УПА  состояла  из  активистов  Украинской  народной  партии  Юрия  Костенко,  вновь 
инициировавшей процесс реабилитации ОУН-УПА (член УНП В. Кириленко является ныне вице-премьером по гуманитарной 
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политике),  УНА-УНСО,  «Батькивщины»  Юлии  Тимошенко,  «Свободы»  небезизвестного  Олега  Тягнибока,  требующего 
«продолжить дело ОУН-УПА по освобождению Украины от жидвы и москалей».  
Немаловажно отметить и роль украинских и российских  СМИ в освящении событий 14-15 октября. Несмотря на то, что 
организаторы акций провели 13 октября пресс-конференцию в ИА УНИАН, украинские СМИ и аккредитованные в Киеве 
российские телеканалы проигнорировали акцию. Так как 15 октября произошли массовые столкновения, умолчать было 
невозможно,  но,  за  редким  исключением,  события  были  поданы  как  противостояние  националистов  и  коммунистов-
носителей отжившей идеологии, что занижает значение события. 
В  действительности,  события  14-15  октября,  несмотря  на  попытки  замолчать  или  исказить  происходящие, 
продемонстрировали,  что  на  Украине  появляются  активные  и  организованные  силы,  способные  противостоять 
осуществлению ключевых  антироссийских проектов- отколу Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата 
и  реабилитации  профашистских  антирусских  террористических  организаций  «ОУН-УПА»,  идеология  которых   после 
заявлений  президента Ющенко, спикера ВР Литвина и вице-премьера по гуманитарной политике Вячеслава Кириленко о 
реабилитации бандеровцев стала государственной.
Данное  обстоятельство дает пророссийским политическим силам уникальный шанс сплотить свой электорат под лозунгами 
угрозы фашизма на Украине, поднять протестные настроения в регионах Юго - Востока и в Крыму, где основная масса 
населения  не приемлет идеи реабилитации ОУН-УПА. 
Союз  Православных  Граждан  и  Прогрессивно-Социалистическая  Партия  Украины  намерены  развить  свое  совместное 
политическое  наступление  под лозунгами защиты канонического Православия и борьбы с угрозой превращения Украины в 
профашистское государство. С этой целью они намерены провести  массовых акций в юго-восточных регионах Украины. 
Реабилитация государством Украины откровенных пособников нацистских оккупантов дает России право  для ужесточения 
своих позиций, как в гуманитарной, так и в экономической областях. 

Новая страница в истории Украины
Правая. Ру, 16 октября 

Лидер  Прогрессивной  социалистической партии Украины,  один из  организаторов  православно-патриотического 
шествия в Киеве 14-15 октября Наталия ВИТРЕНКО комментирует прошедшие события

 Правая.Ру: Наталья Михайловна, мы все с волнением следили за событиями, которые происходили на Украине в 
минувшие выходные. Для православных патриотов России имеет огромное значение, что на Украине есть люди, готовые к 
активному действию, способные противостоять оранжевому режиму. Прокомментируйте, пожалуйста события выходных, а 
также какой Вы видите перспективу взаимодействия Союза православных граждан, возглавляемого Валерием Кауровым, и 
Прогрессивной социалистической партией, возглавляемой Вами? 

Наталья Витренко : Вы знаете, мы предупреждали всех: и в Украине, и вне Украины, что если к власти придет 
Ющенко,  он  будет  делать  все  для  реабилитации  фашистских  структур  ОУН-УПА.  Его  фракция  внесла  этот  закон  о 
реабилитации ОУН-УПА, и мы понимали, что это их идеологическая позиция, это их духовные корни. Вот почему, когда 
была президентская компания, наша Прогрессивная партия ринулась в бой против Виктора Ющенко. 

Действительно, после оранжевого переворота он поехал сразу в Брюссель клясться в верности по втягиванию 
Украины в НАТО и сразу же стал проталкивать идею единой поместной церкви и реабилитацию ОУН-УПА. Он оскорбил 
десятки миллионов людей на Украине, когда отказался ехать на Праздник Победы в Москву, но уже требования ветеранских 
организаций вынудили его поехать, а так… Все эти десять месяцев – это месяцы наступления оранжевой чумы на наши 
души. 

Что касается Православия. Я как человек православный, всегда считала, что я как светский политик не должна эту 
нишу занимать – есть кому другим – прихожанам, тем, кто около них стояли, организовывали православные движения, 
защищать веру. Но убедилась в обратном. Во-первых, те на Украине, кто называли себя громко поводырями, оказались 
трусами или просто слепыми людьми. И когда реальная угроза была понятна всем, и Гузар объявил заранее, что будет 
торжественная Литургия, то я увидела, что все остальные, кто себя как-то называет – те же Лукьянник, Егоров, Болдырев – 
Бог знает, кто – они все молчат, ничего не делают для объединения людей. А следовательно, этим своим бездействием 
открывают  дорогу  униатам,  я  понимала,  что  экспансия  будет  все  дальше  и  дальше.  Вот  почему  мы  самым 
непосредственным образом включились  в  борьбу  и со  своей  стороны делали все,  чтобы остановить  эту  экспансию и 
защитить нашу православную веру. Не случайно, что в такой борьбе за веру сложилось наше сотрудничество с Валерием 
Владимировичем. И когда мы увидели, что вообще прихожане Православной Церкви в Украине не объединены, то мы 
решили – это была наша общая позиция – что немедленно нужно делать это объединение. Объединение – это значит 
создавать действенную организацию. Я очень рада, что был создан Союз православных граждан, и Валерий Евгеньевич его 
возглавил. Теперь наша совместная с ним деятельность результаты свои дала, и я считаю, что акции 14-15 октября – это 
новая  страница  в  истории  Украины.  Потому  что  Украина  увидела,  что  есть  настоящие  патриотические  силы,  не 
проплаченные извне, не искусственно накрученные, а внутри страны люди, которые действительно последовательно будут 
защищать  свои  духовные идеалы и свою веру.  Поэтому  события  14-15  октября –  в  общем-то  начало  нового  этапа  в 
развитии Украине. Мне хочется верить – и все буду для этого делать – что это было как очищение, очищение от скверны, 
которую привнесли с Запада в Украину. Чтобы торжествовала наша идеология, идеология большинства — православного 
— населения, населения, которое свято чтит подвиги своих отцов и дедов. Если не позволять никому над этим надругаться, 
вот тогда победим. 
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- Как мы сейчас видим, Партия регионов Украины и другие партии и организации сейчас фактически сдают идеалы 
сближения Украины с Россией, идеалы Православия. Как Вы видите, на грядущих выборах возможно ли блокирование 
православных патриотов и прогрессивных социалистов, которые фактически тоже являются православными патриотами. 

-  Мы уже идем на блокирование, мы это ощущаем – мы становимся неразрывными. Я не представляю даже, 
чтобы православные люди были вне нас или мы вне их. А что касается других партий, то, знаете, чтобы защищать идеалы, 
нужно их иметь, нужно эти идеалы видеть впереди своего личного интереса. А если доминирует свой личный интерес и 
страх за свои личные капиталы — это же затмевает разум и глаза — тогда действительно предают все. 

Читайте  также  стенограмму  конференции  "Украинская  оппозиция  предупреждает:  оранжевое  становится 
коричневым!", состоявшейся 19 октября 2005г. в РИА "Новости", в которой принимала участие Наталия Витренко во время 
ее пребывании в Москве. 

Лидер ПСПУ уверена, что за ней треть населения страны и 
называет партию бывшего соратника Васильева «терра 
инкогнита» 

Ярослав КОРЕЦ, "Проект: Украина"
 Наталья  Витренко  возвращается  на  политический  Олимп.  Пассионарная  лидер  «прогрессоров»  настолько 

окрепла, что открыто порвала с Геннадием Васильевым и на днях собрала несколько сот активистов на Майдане, только 
теперь не оранжевом, а красном. И не надо забывать, что на парламентских выборах-1998 Витренко легко перемахнула 4-
процентный барьер, а на позапрошлых президентских уверенно шла в лидерской четверке. Правда, в обоих случаях, как 
поговаривают,  Наталья  Михайловна  была  техническим  кандидатом  действующей  власти,  с  успехом  «разбавившим» 
крепкую настойку из опасных коммунистов и социалистов. Но не надо забывать, что, использовав, та же власть начала 
«тушить» Витренко, – энергия хозяйки ПСПУ начала выходить из-под контроля. Зато в канун президентских баталий-2004 
одиозный для многих дух Витренко пришлось снова вызвать из политического забвения – угловатую речь «проффессора» 
надо было зарядить ядреным словцом лидера прогрессивных социалистов. Когда уставший Янукович сошел с дистанции, 
железную леди Наталью Михайловну уже было не унять - она продолжала вести активную кампанию, чем и переманила на 
свою сторону левый электорат несостоявшегося президента. И вот очередная новость: Витренко вернулась из Москвы, где 
якобы заручилась поддержкой Кремля на предстоящих выборах… 

- Наталья Михайловна, зачем вы ездили в Москву? Добились там, чего хотели? 
- Поездка в Москву была связана с нашими последними акциями. Меня пригласило информационное агентство 

РИА  «Новости»,  чтобы  я  дала  пресс-конференцию  российским  СМИ.  14-15  октября,  как  вы  знаете,  мы  провели 
потрясающие для Киева и Украины многотысячные акции в поддержку канонического православия и в защиту исторической 
правды о Великой Отечественной войне. 

- Поездка в российскую столицу как-то связана с другим событием - вашим расставанием с партией Васильева 
«Державой»? 

- Нет, эти события никак не пересекаются. А с Геннадием Андреевичем мы действительно хотели сделать блок, но 
потом планы поменялись. Наша партия претендовала стать основой этого блока. ПСПУ в апреле отметит свое десятилетие, 
она прошла бои и парламентских и президентских выборов. А что такое «Держава»? Вы извините, но это "терра инкогнита" 
какая-то. Мы говорили, что поможем ее становлению, но никогда в жизни не «ляжем» под «Державу». А требовалось от нас 
именно это. 

- С кем тогда объединится ПСПУ на предстоящих выборах? 
- С нашими единомышленниками. С теми, кто поддерживает нашу платформу. А наша платформа - это выбор 

внешнего вектора на Россию,  вхождение Украины в ЕЭП, в  союз с Россией и Белоруссией.  Для нас принципиальным 
является не втягивание Украины в НАТО, а выход из-под Международного валютного фонда, недопустимость продажи 
земли, защита канонического православия. Для нас принципиально важным является федеративное устройство Украины, 
русский  язык  как  второй  государственный,  двойное  гражданство.  Чтобы  была  ликвидирована  неприкосновенность 
депутатов,  президентов  и  судей,  чтобы  минимальная  зарплата  и  пенсия  были  не  ниже  прожиточного  минимума,  и 
гражданам  страны  были  обеспечены бесплатные  медицина  и  образование.  Сейчас  идут  переговоры,  и  мы выясняем 
позиции тех партий, которые предлагают нам сотрудничество. Выясняем, насколько их убеждения совпадают с нашими. 

- Похоже, ваша платформа практически один в один совпадает с программой Партии Регионов… 
- Кто вам это сказал?! Вы возьмите, прочитайте меморандум, который подписал Янукович! Разве есть там хоть 

слово о том, чтобы Украину не втягивали в НАТО? Там ни слова нет о России, о русском языке. Ни слова нет о защите 
канонического  православия,  в  то  время  как  священнослужителей  выкидывают  из  православных  храмов  и  насаждают 
униатство. Нет ни слова о снятии неприкосновенности с депутатов, более того там заложена неприкосновенность даже 
депутатов местных советов – то, против чего мы активно выступаем. И в этой декларации заложен как раз западный вектор 
–  Украина  продолжит  евроинтеграцию и  вступление  в  ВТО.  Янукович  показал,  что  он  поддерживает  западный вектор 
Ющенко,  что  за  радикальное  изменение  ситуации  в  стране  он  не  будет  бороться.  Какие  же  у  нас  могут  быть 
объединительные моменты? 

- Но вы же собирались сотрудничать? 
-  Мы  ему  давно  предлагали  создать  коалицию.  Мы  и  коммюнике  разработали  в  апреле…  Это  наше  было 

предложение - подписать коммюнике о создании коалиции оппозиционных партий. Но он же не сделал этого, ему не надо 
было. 
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- Электорат прогрессивных социалистов - люди, голосовавшие за Януковича. Не опасаетесь ли вы, что на выборах 
избиратель может легко уйти к Партии регионов? 

-  За Януковича люди голосовали на президентских  выборах,  так  как  имели лишь два  варианта:  Ющенко  или 
Янукович.  Поэтому далеко не все, кто голосовал за Януковича,  готовы проголосовать сегодня за Партию Регионов. За 
Януковича  голосовали  те,  кто  был  против  Ющенко.  А  как  раз  самый жесткий  антиющенковский  электорат  -  это  наши 
сторонники.  Янукович  выдвинул во  время предвыборной  кампании лозунги  ПСПУ,  поэтому  наши сторонники  за ним и 
потянулись. Правда, когда он подавал программу в Центризбирком, там не было ни слова о недопущении втягивания в 
НАТО. А как увидел нашу позицию, то заявил, что Украина не войдет в альянс. Не было у лидера Донбасса и пункта о  
русском языке, который должен стать вторым государственным. Но, увидев, какую поддержку народа этот пункт вызвал, 
лидер Партии Регионов позаимствовал и эту установку. Когда люди увидели, что он наш, так сказать, единомышленник, они 
за него проголосовали. Он же проиграл первый тур, а когда во втором туре он провозгласил наши лозунги и заручился моей 
подмогой, то собрал большинство голосов. Кстати, я уверена и утверждаю, что во втором туре победил Янукович. 

- А лично свой электорат вы подсчитывали? Каков процент населения Украины на этих выборах пойдет за ПСПУ в 
ее «чистом виде»? 

- На прошлых выборах мой электорат составил официально 11%, а социология показывала все 30%. Я считаю, что 
наших законных избирателей будет намного больше, чем покажут социологи на этих парламентских выборах.

Украина на пороге фашизма!
Сторонники «Киевского Патриархата», греко -  католики и национал -  фашисты устроили провокацию в центре 

Киева. 
 Комментарий  Союза  Православных  Граждан  Украины по  поводу  событий  15  октября  2005  года  в  Киеве,  на 

«Майдане Незалежности» 
15  октября  тысячи  честных  граждан  Украины,  общественные  организации-«Союз  Православных  Граждан», 

Прогрессивно-Социалистическая  Партия  Украины,  женская  организация  «Дар  жизни»,  Конфедерация  труда  Украниы, 
молодежное движение «Прорыв» пришли на Майдан Незалежности для того, чтобы выступить против угрозы фашизма на 
Украине,  так  как  реабилитация  ОУН-УПА,  «бандеровцев»  -  означает  реабилитацию  фашизма,  пересмотр  итогов 
Нюрнбергского процесса, попытки оправдания геноцида своего народа. Реабилитация ОУН-УПА, предпринимаемая ныне на 
государственном  уровне,  означает  установление  в  «оранжевой»  Украине  профашистского  режима.  В  реабилитации 
нацистов участвуют высшие государственные чиновники и партийные лидеры «Нашей Украины», «Украинской народной 
партии»,  Кабинета  Министров.  Спикер  Верховной  Рады  Литвин  официально  заявил  о  намерении  парламента 
реабилитировать ОУН-УПА принятием специального закона. 

Для православных христиан реабилитация бандеровцев, приравненных новыми властями к ветеранам Великой 
Отечественной  Войны,  означает  признание  и  поощрение  властями  их  злодеяний-  массового  убийства  православных 
священников во главе с митрополитом Киевским и всея Украины Алексием (Громадским) за верность Матери-Церкви и 
отказ  переходить  в  автокефалистский  раскол.  В  1943-44  г.г.нацисты  из  ОУН-УПА  уничтожили  на  Волыни  сотни 
православных  священников  канонической  Украинской  Православной  Церкви.  Этих  новых  мучеников  пытали,  топили  в 
колодцах.  Бандеровцами  был  зверски  убит  митрополит  Киевский  и  всея  Украины  Алексий  (Громадский),  епископ 
Мукачевский  Мануил  (Тарнавский).  Вместо  реабилитации  ОУН-УПА  мы  требуем  от  властей  мемориала  иерархам  и 
священникам, погибшим от рук бандеровцев. Мы прекрасно понимаем, что нынешняя власть не только не создаст такого 
мемориала, но, реабилитируя убийц митрополита и священников канонической Православной Церкви, она оправдывает 
свои нынешние беззаконные авантюры с созданием т.н. «украинской поместной церкви». 

Видя, что тысячи честных киевлян вышли на антифашистский митинг, национал-фашисты пошли на провокацию. 
Уведомив  общественность,  что  сторонники  ОУН  -  УПА  проведут  «молебен»  с  участием  униатских  и  раскольнических 
«священников»,  процессия  национал  -  фашистов  двинулась  к  Майдану.  В  профашистской  колонне  -  УНА-УНСО, 
захватывавшая православные храмы, партия «Свобода», лидер которой Олег Тягнибок призвал «продолжить дело ОУН-
УПА,  освобождавшей  Украину  от  жидвы и  москалей»,  партия  «Батькивщина»  Юлии  Тимошенко,  ветераны нацисткого 
движения из Галиции, униатский хор и активисты раскольничьего «киевского патриархата». Вся эта компания, невзирая на 
присутствие правоохранительных органов, начала провоцировать драки с православными гражданами и антифашистами. 
Методы насилия и террора -суть этих экстремистов – раскольническая группировка «киевский патриархат» долгие годы 
была «крышей» для вербовки украинских боевиков в Чечню на стороне международного терроризма. Нас шокирует то, что 
Константинопольский  патриархат  имеет  дело  с  подобными  деятелями,  и  мы  выразили  ему  свой  протест  у  турецкого 
посольства 14 октября. 

Милиция оцепила часть Крещатика, чтобы члены УПА и молодые фашиствующие элементы, которые были в их 
колонне большей частью, могли беспрепятственно пройти парадом через \"майдан\". \"Беркут\" и СБУ отгоняли противников 
парада,  нанося  жестокие  побои  людям  по  ногам,  хотя  провокации  были  только  со  стороны  молодых  фашистов. 
Националисты сами врывались в колонны людей и обливали их краской, кефиром, били в лицо кулаками и тяжелыми 
предметами. Милиция жестоко избивала и арестовывала только тех граждан, которые препятствовали проведению марша-
парада УПА и ее сторонников. Ее не останавливали иконы и мирная молитва верующих граждан. Людей топтали ногами. 

Таким образом, было продемонстрировано всему миру, что Ющенко и его правоохранительные органы Украины 
стоят на стороне бандеровцев, фашиствующих элементов и националистов. Попытка марша неофашистов по Крещатику, 
реаблитации ОУН-УПА свидетельствуют о том, что Украина превращается в профашистское государство, поднимающее на 
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щит нацистских прихвостней. «Оранжевая оппозиция» Юлии Тимошенко, устраивающая бандеровские марши - еще более 
радикальна в вопросе реабилитации фашизма. 

В связи с этим, мы обращаемся к европейским организациям, Совету Европы, ОБСЕ –остановите галицийский 
фашизм, становящийся на Украине государственной идеологией. Но, видя, как Вашингтон и Брюссель цинично закрывают 
глаза на реабилитацию нацистов в Прибалтике, нам ничего не остается,  как обратиться к братской России, чтобы она 
использовала свой международный авторитет, чтобы остановить коричневую чуму на Украине. Мы выражаем недоумение 
тем,  что  спикер  Совета  Федерации  Сергей  Миронов,  посетивший  14  октября  Киев,  не  выразил  свой  протест  спикеру 
Литвину, выступившему с заявлением в поддержку реабилитации ОУН-УПА. 

Мы обращаемся ко всем гражданам Украины, и к тем, кто верил год назад на Майдане, что борется за свободу, 
демократию и достойную жизнь – оранжевые вожди Вас цинично обманули. Реабилитируя ОУН-УПА, они приводят фашизм 
в каждый дом. Неужели Украина должна снова пройти через коричневый кошмар? 

Дело «Криворожстали» 
АПН , 25 октября 

Новым  владельцем  украинского  металлургического  комбината  "Криворожсталь"  стал  концерн  Mittal  Steel.  По 
сравнению с предыдущей приватизацией,  когда владельцами комбината стали Ринат Ахметов и Виктор Пинчук,  сумма 
сделки выросла в шесть раз, передает Газета.Ру. Mittal Steel заплатил за 93,02% акций "Криворожсталь" за $4,79 млрд. при 
стартовой цене $1,9 млрд."Это очень высокая цена, — заявил аналитик компании "Олма" Павел Полухин. — Российские 
компании "Северсталь" и "Евразхолдинг", которые ранее намеревались участвовать в аукционе, на такую сумму точно бы 
не пошли". 

"Mittal Steel купила не только "Криворожсталь", — отметил П.Полухин. — Компания купила выход на рынок СНГ. 
Сейчас идет передел активов. Менеджмент Mittal выбрал удачный момент для экспансии".

Кроме Mittal Steel в аукционе принимали участие компания Smart-Group LLC (г.Днепропетровск), у которой есть 
английский, швейцарский и три российских совладельца. А также консорциум "Индустриальная группа" (г.Киев), в котором: 
60% принадлежит люксембургскому концерну Arcelor, а 40% — донецкой корпорации "Индустриальный союз Донбасса". На 
аукционе лично присутствовали: глава МВД Украины Юрий Луцено, премьер-министр Юрий Ехануров, президент страны 
Виктор Ющенко.Но подлинным триумфатором стала Юлия Тимошенко — главный идеолог кампании пересмотра итогов 
украинской приватизации, из-за которой она подвергалась жесточайшей критике (в том числе и со стороны иностранного 
советника В.Ющенко — г-на Немцова).На вопрос корреспондента:  на чьей стороне ее симпатии? — она ответила:  "На 
стороне государства".

Комментарий:
На  деньги,  вырученные  от  продажи  «Криворожстали»,  Ющенко  намерен  обеспечить  свою  победу  на 

выборах.  
Кирилл Фролов 
Главный  политический  итог   торгов  «Криворожстали»  -  это  не   доход  украинского  бюджета,  не  торжество 

реприватизационных идей Тимошенко, это геополитические итоги. Его просто не продали российским инвесторам. Именно 
так  следует интерпретировать   слова Ющенко,  сказанные после торгов:  «Украинская власть состоялась».  Состоялась 
власть, изгоняющая Россию. Не будет с Украиной никакого ЕЭП, никакого газотранспортного консорциума.

Но и не это самое главное. Ющенко, продав «Криворожсталь» по такой цене, спасает свое положение на выборах, 
предотвращает  реванш Тимошенко  –выплатив  на  найденные  деньги  пенсии  и  зарплаты,  он  намерен  добиться,  чтобы 
«Наша Украина» получила  в  Верховной Раде  25%.  А это,  несмотря на  внутренние противоречия,  означает оранжевое 
конституционное  большинство в ВР. И тогда-прощай Россия. 

 Поэтому европейские цены на газ и  балтийский трупоровод-это только минимум адекватной реакции. Кроме того, 
новый владелец «Криворжстали», индийский магнат, может   и не выплатить вовремя Ющенко, если, например, ему посулят 
что-то на российском рынке. Такая невыплата будет играть на руку и Тимошенко - она первая не заинтересована в победе 
«Нашей Украины».

Российским инвесторам не видать «Криворожстали»
13.06.2005. Кремль. Орг

Валентина Гойденко
Cоветник Комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками
Валентина Гойденко, советник Комитета ГД РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками рассказывает о 

своем видении возможностей реприватизации на Украине, а также о политических и экономических процессах, связанных с 
реприватизацией. 

-  Представители правительства  и  окружения Ющенко  делают  различные заявление  о  судьбе  Криворожстали. 
Можно ли это рассматривать как кризис планов   новой власти по реприватизации?

- Подходы к самой реприватизации еще на начальном этапе имели значительные расхождения. Так, назывались 
разные цифры – ведь, 3 тысячи или 30 объектов, подлежащих реприватизации, это достаточно серьезные расхождения! Как 
мы помним, вопрос пересмотра приватизации Криворожстали широко использовался еще тогдашней оппозицией, то есть 
нынешней новой властью во время президентской  кампании.  И  Криворожсталь был символом борьбы новой власти  с 
олигархами, со всеми теми, кто неправомерно захватил собственность на Украине.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

103



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Нынешнее правительство заявило о намерении ограничить власть крупного бизнеса. И один из первых объектов - 
Криворожсталь.   Механизмом   является та самая реприватизация: пересмотр, как они говорят, ранее совершенных сделок, 
с точки зрения их нарушения законодательства. С тем, чтобы в последующем назначить новую перепродажу этих объектов. 

Как известно, в 2004 году российская компания «Северсталь» предлагала за Криворожсталь 1,2 млрд долл. и еще 
участвовала группа западных компаний, которые предлагали за этот объект 1,5 млрд. Тем не менее, за 800 млн. долл. 
Криворожсталь  приобрел консорциум и инвестиционный металлургический  союз,  созданный при  участии  Пинчука,  зятя 
Кучмы, и   Рената Ахметова. 

- Каковы сегодня перспективы Криворожстали? 
-  В  ситуации  достаточно  неблагоприятной  на  Украине  для  инвестиций,  мне  не  кажется,  что  многие  захотят 

участвовать  в  этой  приватизации.  Также  вызывает  сомнение,  что  «Северсталь»  сможет  участвовать,  а  если  и  будет 
участвовать, то сможет победить на этом конкурсе. Боюсь, что будет завышена стоимость, или созданы какие-то новые 
ограничения  для  российского  бизнеса.  Особенно  это  очевидно  после  нефтяного  кризиса,  в  котором  правительством 
Украины  был  усмотрен  некий  умысел.  В  связи  с  чем  Юлия  Тимошенко  откровенно  заявила,  что  это  связано  с 
господствующим положением крупных российских компаний. 

Поэтому,  сегодня рассчитывать на приобретение крупнейшего металлургического комбината не приходится.  С 
другой стороны, климат для инвесторов не очень привлекателен, как мы знаем, многие инвесторы уходят с украинского 
рынка  или  намерены  уходить.  В  том  числе  и  западные  инвесторы,  например,  поляки,  высказывают  ряд  претензий, 
выражают недоумение, пытаются обращаться в суды. 

Судьба  Криворожстали  будет  решаться  следующим  образом.  Пинчуку  и  Ахметову,  возможно,  предложат 
«раскрепить» пакет и введут еще каких-то новых участников. То есть, создадут условия, при которых за Криворожсталь 
придется доплатить. Хотя, на обозначенной   сумме власти Украины вряд ли остановятся. То есть, налицо абсолютно явное 
стремление новой власти избавиться от крупного бизнеса, так как более мелкими структурами им будет проще управлять.

- То есть, Вы считаете, что ни о каком компромиссе власти с сегодняшними собственниками речи быть не может? 
- Пинчук, в отличие от Рената Ахметова, менее связан с политикой. Он и во время выборов ставил некий знак 

равенства между Януковичем и Ющенко, говорил, что у них позиции очень сходные. Этот человек больше бизнесмен, чем 
политик. И я думаю, что власть с Пинчуком найдет общий язык. Но, на мой взгляд, решение вопроса о расприватизации, а 
потом продаже Криворожстали практически неизбежно. 

- А будет ли в результате реприватизации найден консенсус во властных структурах? 
- Я думаю, будет, потому что при нынешней ситуации власти грозит серьезный раскол. А им надо во что бы то ни 

стало вместе дожить до весны, я имею в виду парламентские выборы. 
-  Реприватизация  затеяна  для  того,  чтобы  найти  новые  средства,  или  здесь,  прежде  всего,   политический 

интерес? 
- С одной стороны им, безусловно, надо изыскать какие-то средства, поскольку мы знаем, насколько дефицитный 

бюджет  на  Украине,  в  то  время  как  обещаны социальные  выплаты,  пенсии,  зарплаты,  различные  пособия.  Денег  не 
хватает, и они разными путями изыскивают их. Российской Федерации пытаются представлять различные требования: то 
мы за Черноморский флот мало платим, хотя   сумма зафиксирована в соглашениях, то еще какие-то требования. Теперь 
вот газ российский пропал, не можем найти, где он. 

Но в данной ситуации это вопрос больше политический, потому что не поднять его после того,  когда он был 
ключевым в PR -кампании на президентских выборах, умолчать, забыть его, просто невозможно. 

Беседовала Инесса Ульянова

Свобода совести и государственное вмешательство в церковные 
дела на Украине 

Кирилл Фролов 
Создание «Единой поместной украинской церкви» трещит по швам 
Сейчас  украинская  власть  озабочена  двумя  принципиальными  вопросами  своей  идентичности:  это  отрыв 

Украинской православной церкви от Московского патриархата и реабилитация прихвостней из ОУН-УПА. Это позволит им 
окончательно оторвать Украину от России и переписать прошлое, настоящее и будущее в угодном им духе.

План  прост.  С  помощью  административного  ресурса  объединить  две  раскольнические  группы  «Киевский 
патриархат»  и  «Украинская  автокефальная  православная  церковь(УАПЦ)».  Новосозданную  структуру  признает 
Константинопольский  патриархат,  придавая ей видимость  легитимности,  новой структуре передаются Киево-Печерская, 
Почаевская Лавры, она становится контрагентом власти. УПЦ Московского Патриархата маргинализуется, расшатывается 
изнутри с помощью таких иерархов, как Черкасский архиепископ Софроний, поддержавший раскольников. На 19 ноября 
2005 года назначен «объединительный собор» УАПЦ и КП. 

Однако, реализация этого плана напоролась на личность Филарета Денисенко. Он никогда не откажется от первой 
роли,  он  уходил  в  раскол  именно  из-за  того,  что  не  хотел  быть  вторым.  Именно  Филарет  сорвал  предыдущее 
«объединительное собрание»,  состоявшееся  в  начале октября с.г.,  когда сторонники УАПЦ пытались избрать «главу» 
нового объединения путем жеребьевки. Теперь Филарет намерен сломать «иерархов» УАПЦ. Они не намерены ломаться. 
Руководители западноукраинских структур УАПЦ отказались объединятся с Филаретом-а ведь у УАПЦ реальные приходы 
есть  только  в  Галиции.  УАПЦ поддержана  Константинопольским патриархатом  (  Варфоломей  понимает,  что  признать 
Филарета –это слишком) и Ющенко. Служба Безопасности Украины неожиданно согласилась проверить депутатский запрос 
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Леонида  Грача  и  проверить  зарубежные  счета  Филарета.  Православные  обрадовались,  но  преждевременно.  Влоасть 
прекрасно  понимает,  что  Филарет  является  препятствием к  вторжению Константинопольского  Патриархата  и  начинает 
жестко «сливать» его. НО это не просто. Пока жив Филарет, объединить раскольников не удастся. 

Воздействие на турецкие власти и угроза сорвать курортный сезон, высказанная Союзом Православных Граждан, 
возымели свое действие - высокопоставленные турецкие чиновники заявили о своем недовольстве тем, что Варфоломей 
именует себя «Вселенским» патриархом и что он может действовать только в пределах Турции. Сущая правда. Теперь 
важно не ослаблять давления. В этой ситуации УПЦ Московского Патриархата имеет хорошие шансы выстоять и победить, 
ведь вмешательство Константинопольского патриархата все равно не сделает раскольнические группы легитимными, как не 
сделало  легитимным  «обновленческий»  большевистский  раскол  аналогичная  поддержка  Константинопольским 
патриархатом в 1920-е годы.  

Твердость,  миссионерское  контрнаступление  и  поддержка  России  -  вот  три  составляющие  успеха  Украинской 
Православной Церкви Московского Патриархата. 

Депутаты ВР озабочены гонениями на УПЦ МП 
20 октября, Русская линия 

20 октября 232 депутата Верховной Рады поддержали запрос Президенту Украины и министру внутренних дел по 
поводу  беззаконий  властей  и  филаретовцев  на  Тернопольщине.  В  депутатском  запросе,  в  частности,  говорится:  " 
Уважаемый г-н Президент! Еще раз обращаемся к Вам по поводу обострения межконфессионального конфликта в селе 
Рохманив Шумского району Тернопольской области. На депутатское обращение группы народных депутатов Украины от 
01.06.05 к Президенту Украины, по этому поводу получен ответ Министерства юстиции Украины, в котором отмечено, что 
разрешение  межконфессиональных  противоречий  на  имущественной  почве,  которые  накопились  в  религиозной  среде, 
возможно  лишь  при  условии  законодательного  урегулирования.  Кроме  того,  рекомендовано  разработать  комплексную 
программу  содействия  межконфессиональному  пониманию,  реализация  которой  нейтрализовала  бы  радикальные 
проявления этого противостояния. Такой ответ не может удовлетворить, поскольку не решает затронутый вопрос. В целом 
по стране межконфессиональные конфликты и далее заостряются. Да, в селе Рохманив Шумского району Тернопольской 
области имеется прямое нарушение конституционных прав и свобод граждан Украины,  существует даже угроза жизни. 
Ситуация, которая сложилась в селе Рохманив Шумского района Тернопольской области вокруг использования культового 
сооружения,  -  Храма  Святой  Троицы,  может  послужить  примером  действий  местной  власти  в  межконфессиональных 
конфликтах, которые возникают вокруг имущества канонической Украинской Православной Церкви.Религиозное общество 
УПЦ является  законным  пользователем этого  здания  уже  более  чем пол  века  (основания:  договор  1946  г.,  Решение 
Тернопольского облисполкома №301 от 26 декабря в 1991 г., которым культовое сооружение - Церковь Святой Троицы в с. 
Рохманив  передана  в  безоплатное  пользование  религиозной  общине УПЦ).  Тернопольской  областной  государственной 
администрацией было принято распоряжение о введении поочередного пользования Храмом религиозными общинами УПЦ 
и "упц кп". При этом требования законодательства Украины - уже существовал законный пользователь — во внимание не 
были приняты. Во внимание не принимается и тот факт,  что община УПЦ-КП была зарегистрирована в 2004 году и ее 
основатели подписали обязательство не претендовать на имущество и дома уже зарегистрированных общин.  Пытаясь 
исправить  ситуацию,  та  же  ОГА  принимает  распоряжение,  которым  вообще  лишает  права  пользования  Храмом 
религиозную общину УПЦ, - отменяет решение Тернопольского облисполкома ЖЮ1 от 26 декабря в 1991 г. Таким образом, 
власть  без  всяких  предупреждений  лишает  людей  Храма,  объясняя  свое,  принятое  в  стиле  тоталитарного  режима, 
решение,  отсутствием  договора  на  пользование  культовым зданием,  который  сама  же  местная  власть  обязана  была 
заключить  с  религиозной  общиной.  На  протяжении  четырнадцати  лет  райгосадминистрация  не  заключает  договор 
пользования Храмом. Неоднократные обращения общины УПЦ к Шумской райгосадминистрации с требованием заключить 
договор пользования были проигнорированы. Отсутствие договора облгосадминистрация использует в качестве мотивацию 
для отмены решения Тернопольского облисполкома №301 от 26 декабря в 1991 г., что предоставляет право единоличного 
пользования Храмом. Последние события в Рохманови свидетельствуют, что действия районной администрации приобрели 
откровенно криминальный характер: игнорируя законы, которые охраняют право собственности (религиозная община УПЦ 
является законным пользователем культового сооружения и законным владельцем имущества, которое в ней находится), 
районная администрация осуществляет инвентаризацию имущества религиозной общины УПЦ (без права на это, даже в 
отсутствии представителей законного владельца), срезает на Храме замки и дает разрешение отправлять религиозные 
обряды в Храме Святой Троицы села Рохманив религиозной общине "упц кп"... То есть имущество, которое на протяжении 
трех  веков  принадлежит  УПЦ,  волевым  решением  районной  государственной  администрации  Шумского  района 
Тернопольской области передается другому пользователю. Еще раз подчеркиваем: без согласия законного владельца! 

Священник  Храма  Святой  Троицы  села  Рохманив,  почти  потеряв  родной  Храм,  еще  надеется  на  законное 
разрешение  конфликта  -  сегодня  он  живет  в  палатке  возле  Верховной  Рады.  В  целом,  состояние  религиозной  жизни 
современной  Украины дает  основания  для  вполне  законного  беспокойства;  имеется  нарушение  конституционных  прав 
граждан  Украины.  Власть  получает  поток  обращений  архипастырей,  священников,  религиозных  общин  канонической 
Украинской  Православной  Церкви  с  просьбой  защитить  от  посторонних  посягательств  их  храмы  и  дать  возможность 
реализовать гарантированные Конституцией права. 

Участие правоохранительных органов (активное или пассивное) в противостоянии религиозных общин все растет. 
Да, 04 сентября в 2005 г. в селе Стенка Бучацкого района Тернопольской области совместные усилия православных общин 
села, Тернополя и милиции не позволили греко-католическому общине во главе со "священником" незаконно захватить 
Храм Рождества Пресвятой Богородицы УПЦ. 
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Введение практики поочередного пользования храмами непременно осложнит и без того непростую религиозную 
ситуацию в государстве. Опыт конфессий, которые уже поочередно пользуются культовыми зданиями, свидетельствует, что 
с введением поочередного служения конфликты лишь заостряются и храмы становятся ячейками религиозного напряжения. 
Развитие событий на Тернопольщине потому подтверждение. 

Сложилась ситуация, в которой, согласно законодательства, лишь от местной власти зависит вводить поочередно 
пользование  или  не  позволять  его,  передавать  храм  в  собственность  или  в  пользование,  которое  открывает  путь  к 
превышению властных полномочий на местах, даже преступного. 

Обращаемся к Вам, пан Президент, поскольку ситуация требует вмешательства главы государства и быстрейшего 
решения". 

В Ровно при поддержке местных властей раскольники захватили православный храм 

Очередной захват православного храма
21 октября, «Православие в Украине» 

Очередной  захват  православного  храма  при  поддержке  местных  властей  совершен  в  Ровенской  области  на 
Западной Украине, сообщает Православия.Ru со ссылкой на пресс-службу Украинской Православной Церкви. 

Инцидент произошел в  селе Богдашив,  где активисты раскольнического "киевского патриархата"  силой заняли 
молитвенный дом церковной общины канонической Церкви. За несколько недель до этого филаретовцы начали кампанию 
против православных, распространяя угрозы о захвате строения. 

Несмотря на то, что молитвенный дом принадлежал церковной общине, Ровенский губернатор Василий Червоний 
издал  распоряжение  про  передачу  здания  раскольникам.  Община  обжаловала  указ  губернатора  в  суде,  однако  до 
вынесения решения молитвенный дом был занят "киевским патриархатом". 

"Раскольники считают,  что даже если суд вынесет решение в пользу православных,  возвращать захваченный 
молитвенный дом им все равно не будут", – сообщили в Ровенской епархии. 

Филарет недоволен властями
Москва. 25 октября. ИНТЕРФАКС - В пятницу в Киеве начались заранее анонсированные торжества по случаю 10-

летия деятельности Филарета Денисенко в качестве "патриарха Киевского и всея Руси-Украины". В зале Национальной 
филармонии по этому случаю состоялись торжественное заседание и концерт.

Как отмечает интернет-газета "Оглядач",  на мероприятии, "к удивлению присутствующих,  не было первых лиц 
государства, как следовало бы, исходя из статуса юбиляра", а также "той поддержки, какую оказала УПЦ КП оранжевой 
революции". 

Приветствие  от  президента  Украины  Виктора  Ющенко  зачитал  зампред  его  секретариата  Иван  Васюнык. 
Подарком от главы государства стал букет цветов, хотя, как пишет интернет-газета, "верующие церкви ожидали, что глава 
государства оценит деятельность главы церкви государственной наградой", сообщил тот же источник. Премьер-министр 
Украины на заседание также не пришел.

Ф.Денисенко в своем выступлении с горечью отметил, что "прежняя власть не поддерживала Киевский патриархат, 
а  новая  –  лишь  немного  поддерживает".  При  этом  с  особым  нажимом  произнесено  было  слово  "трохи"  ("немного"), 
сообщает "Оглядач".

Кроме того, глава УПЦ КП объявил, что после неизбежного объединения с Украинской автокефальной церковью 
на Украине будет создана единая поместная церковь, которой и станет возглавляемый им Киевский патриархат. При этом 
существующая как самоуправляемая часть Московского патриархата Украинская православная церковь "вскоре прекратит 
свою деятельность  на  территории  Украины",  по  словам  непризнанного  патриарха  Филарета,  которые  приводит  газета 
"Коммерсант-Украина".

Лидер неканонической церкви заявил, что Московский патриархат умышленно старается расколоть православие 
на Украине и оказывает давление на Константинопольского патриарха Варфоломея. При этом в заключение своей речи 
Ф.Денисенко  выразил уверенность,  что  возглавляемая  им  организация  "будет  признана  Вселенским патриархом в  тот 
самый час, который укажет Господь Бог", информирует "Оглядач".

В субботу празднование было продолжено двухчасовым приемом в одном из зданий украинского правительства. 
Наблюдатели  обратили  внимание  на  отсутствие  представителей  иных  религиозных  организаций,  в  частности,  УАПЦ, 
которая, по заявлениям Филарета, вскоре должна неизбежно объединиться с Киевским патриархатом.

Большинство  украинских  СМИ  не  отреагировали  на  юбилейное  празднование.  И  даже  собственные 
информационные ресурсы Киевского патриархата ни в воскресенье, ни в понедельник не разместили отчетов о торжествах, 
видимо, прошедших скромнее, чем ожидалось.

Турецкий политик считает, что Патриарх Варфоломей не должен 
именовать себя "вселенским"

Интерфакс, 25 октября  
Зампред правящей турецкой Партии справедливости и развития (АКП) Шабан Дишли заявил, что Варфоломей I не 

должен именовать "вселенским" свой "фанарский греко-православный патриархат".
По словам политика,  являющегося советником турецкого премьера Реджепа Тайипа Эрдогана,  законы Турции 

"очерчивают статус этой единицы", которая, будучи "турецкой институцией", не может выходить "за пределы республики".
Дишли  напомнил,  что  Лозаннский  договор  1923  года  ограничивает  роль  Патриарха  религиозным 

представительством "граждан греко-православного происхождения, проживающих в Стамбуле".
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Это высказывание прозвучало в конце минувшей недели в ходе проходившей в Стамбуле встречи представителей 
православных Церквей и группы христианских демократов из Европарламента.

Союз Православных Граждан Украины предупреждает, что 
лидеры т.н. «УПЦ в США» будут иметь дело с православным 
народом, если появятся на Украине 
Заявление Союза Православных Граждан Украины 
Так называемая «Украинская православная церковь в США», находящаяся в юрисдикции Константинопольского 

Патриархата, выступила с провокационным заявлением, в котором вновь призывает патриарха Варфоломея совершить 
антиканоническое вторжение на Украину и создать т.н. «украинскую поместную церковь». Обращение оскорбительно по 
отношению  к  Русской  Православной  Церкви  и  церковному  народу  Украину,  не  желающему  автокефалии,  о  чем 
свидетельствуют многотысячные выступления православных в Кие6ве, Севастополе и Одессе. Нопомним, что принятие в 
группы украинских раскольников,  не имеющих апостольского преемства,  в лоно Константинопольского Патриархата,  не 
признано  Русской  Церковью,  следовательно,  неканонично.  Эти  раскольники,  ставшие  называть  себя  «Украинской 
православной церковью в США», по своему вероучению являются униатами. Так, их лидер Всеволод Майданский заявил, 
что именно греко-католики являются преемниками «древней Киевской церкви» и, вопреки, св. канонам, сослужил с ними. 
Глава  униатов  Любомир  Гузар  предложил  ввести  совместное  причастие  с  представителями  раскольников  и 
Константинопольского  Патриархата,  что  еще  раз  доказывает,  что  «Украинская  поместная  церковь»  будет  униатской. 
Поэтому любое согласие идеями автокефалии, с переговорами с раскольниками, является предательством Православной 
Веры, переходом к унии. 

Поэтому вмешательство Варфоломея на Украину –это предательство Православия. Отныне мы воспринимаем 
Всеволода  Майданского,  Иллариона  Рудника  и  прочих  деятелей  «УПЦ в  США»  не  только  как  раскольников,  но  и  как 
униатов. Если они появятся на Украине, если Варфоломей сунется на Киевскую Русь, то православный народ не только не 
примет их, но продемонстрирует, чем заканчивались попытки навязать унию. Законным и правовым путем. 

"Спаси и отсоедини. Автокефалы попросят у президента защиты 
от Филарета"

Богдан ЛОЗОВСКИЙ
"Коммерсант-Украина "

25 октября 2005 г.
Вчера  стало  известно,  что  руководство  западных  епархий  Украинской  автокефальной  православной  церкви 

(УАПЦ)  подготовило  письмо  президенту  и  правительству  с  требованием  задержать  объединение  УАПЦ  с  Украинской 
православной  церковью Киевского  патриархата  (УПЦ КП).  Представители  духовенства  Львовской  епархии  недовольны 
условиями объединения, которые предлагает глава УПЦ КП патриарх Филарет. Организованное Филаретом объединение, 
по их словам, "приведет к еще одному расколу украинского православия и загонит УАПЦ в подполье".

Сегодня  на  Украине  действует  три  крупнейших  православных  церкви:  Украинская  православная  церковь 
Московского  патриархата  (около  2000  парафий),  Украинская православная церковь Киевского патриархата (около 4000 
парафий) и Украинская автокефальная православная церковь (1200 парафий). При этом официально признана лишь УПЦ 
МП,  а  глава  УПЦ  КП  патриарх  Филарет  сразу  после  вхождения  в  сан  патриарха  в  1995  году  был  предан  анафеме 
московским патриархатом за "учинение раскола".

Разговоры об объединении УПЦ КП с УАПЦ начались в 1995 году. В основе этих планов было желание главы УПЦ 
КП создать на Украине  единую поместную православную церковь.  В этом году переговоры подошли к  завершению.  В 
результате предсоборных совещаний руководство обеих церквей решило провести поместный собор и принять на нем 
принять окончательное решение - случится объединение или нет.

В минувшую пятницу на торжествах в честь 10-летия своей интронизации Филарет заявил, что объединение УПЦ 
КП и УАПЦ произойдет в любом случае и будет утверждено объединительным поместным собором, который состоится 19 
ноября.

Вчера на это заявление Филарета резко отреагировали в двух крупнейших епархиях УАПЦ - Львовской и Ивано-
Франковской, которые составляют одну треть от всего прихода УАПЦ. Там корреспонденту Ъ заявили, что уже подготовили 
обращение к президенту и правительству с просьбой воспрепятствовать объединению. Секретарь Львовской епархии УАРЦ 
Тарас Солун сообщил Ъ: "Автокефальная православная церковь поддерживает необходимость объединения с УПЦ КП, 
однако эта инициатива должна идти "с низов". Филарет же предлагает принимать решение лишь на уровне архиереев".

В западных епархиях считают, что объединять две церкви следует по другому.  По словам господина Солуна, 
духовенство обеих епархий будет согласно объединиться с УПЦ КП лишь после проведения соборов на уровне парафий, 
деканатов и епископатов, а уже после этого на уровне глав обеих церквей принять окончательное решение. Иначе, уверен 
Тарас Солун, предложенный Филаретом вариант объединения приведет к расколу украинского православия: "Люди пока не 
поддерживают создание единой церкви. И если Филарет все-таки проведет объединение, большинство наших прихожан 
уйдут в подполье и церковь вновь будет раздроблена".

В УПЦ КП подобные заявления не вызвали опасений. Пресс-секретарь Киевской Патриархии игумен Евстратий 
заявил,  что  проведение  объединительного  собора  неизбежно:  "Заявления  Львовской  епархии  УАПЦ  не  отражают 
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действительное мнение прихожан и духовенства церкви. Если они не хотят объединения, то обязаны публично об этом 
заявить, а не затягивать время". После объединения УАПЦ с УПЦ КП, по словам игумена Евстратия, раскола украинского 
православия не произойдет: "УАПЦ и так уже расколота и на данный момент является сбором отдельных конфликтующих 
между собой церквей, а УПЦ КП - мощная религиозная структура. Протестующие епископы не помешают созданию на 
Украине единой поместной церкви. После объединения никто их не будет заставлять поддерживать нас".

Эксперты считают, что объединению на самом деле могут помешать не столько религиозные разногласия, сколько 
вполне мирские проблемы. Глава комитета Верховной рады по вопросам культуры и духовности Лесь Танюк считает, что в 
процессе  объединения  главной  проблемой  является  передел  имущества.  Это,  по  словам  господина  Танюка, 
подтверждается тем, что "все конфликты происходят лишь "на верхушке", хотя прихожане давно хотят единой церкви". В то 
же  время  господин  Танюк  отрицает  возможность  еще  одного  раскола  церкви:  "Когда  объединяются  две  силы,  всегда 
возникнет третья. Недовольные будут всегда, однако при этом возникновение новой церкви невозможно".

Господин Лозовский не дружит со статистикой 
Комментарий Кирилла Фролова 

Опубликованная  выше  статья  свидетельствует  о  глубоких,  непреодолимых  противоречиях  между 
раскольническими  группировками  на  Украине.  Но  утверждение,  что  УПЦ  Московского  Патриархата  насчитывает  2000 
приходов,  рассчитано  на  идиотов.  Каноническая  Церковь  насчитывает  12  тысяч  приходов,  является  доминирующей 
конфессией Украины. 

Антиканонические войны на Украине и меры противодействия
На территории Украины насчитывается не менее шести неканонических организаций, называющих себя 

«автокефальными православными церквами», а также Украинская греко-католическая церковь, позиционирующая себя как 
«православная церковь в общении с Римом»...

Cвященник Димитрий Познанский, г. Киев, Правая. РУ, 16 октября 
Первые  места  в  количественном  отношении  занимают  Украинская  греко-католическая  церковь,  «Украинская 

православная  церковь  киевский  патриархат»  (УПЦ КП)  и  «Украинская  автокефальная  православная  церковь»  (УАПЦ), 
которая в ходе президентских выборов 2004 года раскололась на две части. 

Несмотря  на  то,  что  УПЦ  КП  зарегистрировала  в  госорганах  более  3000  тыс.  приходов,  на  деле  не  менее 
половины заявленных общин являются фиктивными, и существуют только на бумаге. На многие храмы, находящиеся в 
ведении  канонической  православной  Церкви,  у  раскольников  оформлены  параллельные  общины.  Это  позволяет  при 
удобном  случае  оперативно  захватить  помещение  Православной  церкви,  предоставив  соответствующим  органам 
формально существующую двадцатку, одноименную названию захваченного храма. Как правило, в такие общины записаны 
люди далекие от Церкви вообще, однако имеющие свое мнение касательно юрисдикционной принадлежности местного 
храма. Объективно, в уже захваченных филаретовцами церковных помещениях на службах довольно просторно, в то время 
как прихожане традиционной Церкви зачастую вынуждены молиться на улице. Это притом, что каноническая Церковь на 
Украине имеет более 11 000 приходов, что намного больше, чем все раскольнические и униатские общины вместе взятые. 

Даже в западных областях Украины, таких как Ровенская, Луцкая, Закарпатская, Черновицкая – число верных 
канонической  Церкви  значительно  превышает  количество  раскольников.  Например,  в  Ровенской  области,  где  под 
патронатом местных  властей,  и  в  частности  нардепа  Василия  Червония  (возведенного  новой  властью в  губернаторы) 
совершались  погромы  храмов  Московского  Патриархата  и  жестокие  избиения  православных,  большинство  верующих 
сохраняют верность традиционной Церкви. Так, в захваченном боевиками Червония Воскресенском Соборе города Ровно 
на  совершающихся  раскольниками  обрядодействиях  плотность  молящихся  никогда  не  бывает  стеснительной  для 
посетителей. В то же время, православная община, загнанная властями в подвал под Собором, несмотря на совершение 
двух Литургий в день, не вмещается в пределы отведенной территории. Часть общины, задыхаясь в тесноте, молится в 
низкосводчатом подвале, с потолка которого капает конденсат, образовавшийся в результате дыхания множества людей, а 
вторая часть мерзнет на улице, слушая службу через выставленные наружу динамики. 

Захваты православных храмов с использованием админресурса в той или иной форме начались перед развалом 
СССР и продолжились с приходом ко власти первого президента Украины Леонида Кравчука. Тогда захваты совершались 
преимущественно  греко-католиками  и  «киевским  патриархатом»,  отцом-основателем  которого  называют  не  только 
отлученного от Церкви Михаила Денисенко, но и Леонида Кравчука. 

Во время второго президентского срока Леонида Кучмы захваты прекратились, однако, уже захваченные храмы 
законному владельцу возвращены так и не были. Мало того, Леонид Кучма лично воспрепятствовал воплощению в жизнь 
решения Суда, признавшего регистрацию «киевского патриархата» незаконной. 

Во  время  избирательной  кампании  2004  года,  вследствие  обнадеживающих  обещаний,  данных  раскольникам 
агитаторами штаба Ющенко, страну захлестнула новая волна антиканонической агрессии и захватов православных храмов. 
В СМИ появляется интервью с супругой Ющенко — Екатериной Чумаченко, в котором она заявляет, что является униаткой, 
а ее супруг благоволит к «киевскому патриархату». Попытки захватов храмов приобретают столь систематический характер, 
что на официальном сайте Пресс-службы УПЦ МП появляется специальный раздел о нарушении прав верующих. 

В августе, опасаясь непредвиденных результатов грядущих парламентских выборов и используя благоприятный 
политический климат, лидер униатов Любомир Гузар поспешно переносит центр УГКЦ из Львова в Киев, несмотря на то, что 
огромный  собор,  возводящийся  на  левом  берегу  Днепра  напротив  Киево-Печерской  Лавры  не  достроен.  Тысячи 
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православных  вышли  с  протестом  против  перенесения  греко-католической  кафедры  в  Киев,  однако  их  протест  был 
традиционно шельмован украинскими телеканалами. 

Параллельно с раскольнической и униатской агрессией, осуществляемой при покровительстве новых украинских 
властей, в госсекретариате был разработан проект по переводу украинских верующих в юрисдикцию Константинопольского 
Патриархата.  Суть  этого  проекта  заключается  в  создании  на  территории  Украины  подворий  Фанара,  играющих  роль 
своеобразной базы для объединения членов раскольнических организаций и перебежчиков из канонической Церкви. 

В  нарушение  правил  государственной  и  церковной  дипломатии,  а  также  канонов  Церкви,  экс-госсекретарь 
Александр Зинченко, без уведомления предстоятеля Украинской Православной Церкви — Блаженнейшего Митрополита 
Владимира,  совершил  визит  к  Константинопольскому  Патриарху,  провоцируя  его  антиканоническое  вмешательство  на 
территорию Украины; и, по всей видимости, в случае согласия последнего, гарантируя ему покровительство со стороны 
государственной власти. 

Вскоре после визита госсекретаря в Стамбул, Украину посетили два клирика американской украинской церкви, 
пребывающей в подчинении Константинополя, которые сделали заявление о том, что Константинопольский Престол не 
признает канонической юрисдикцию Украинской Православной Церкви Московского Патриархата на территории Украины. 
«Церковь-Мать,  Константинопольский  Патриархат,  —  говорится  в  заявлении  —  считает,  что  ее  дочь,  Московский 
Патриархат, имеет ту каноническую территорию, которая существовала в этой Церкви до 1686 года. Подчинение Киевской 
Митрополии под Московскую Церковь было осуществлено Патриархом Дионисием без согласия и утверждения Святого и 
Священного Синода Великой Церкви Христовой». 

Заявление было вероломным и совершенно неадекватным, поскольку клирики патриарха Варфоломея накануне 
были на приеме у Блаженнейшего митрополита Киевского Владимира, а сам патриарх Варфоломей, как и предстоятели 
всех  поместных  церквей,  неоднократно  заявляли,  что  единственной  канонической  Церковью  на  территории  Украины 
является Украинская Православная Церковь Московского Патриархата. 

Несмотря на многочисленные обращения к  патриарху Варфоломею со стороны официальных представителей 
нашей Церкви, а также православных общественных организаций Украины, никакого ответа из Фанара не последовало. 
Очевидно,  что  с  точки  зрения  церковной  дипломатии  такое  красноречивое  молчание  можно  расценивать  как  полную 
солидарность патриарха Варфоломея с положениями, изложенными в скандальном заявлении американских клириков. 

Своеобразным препятствием для разыгрывания на Украине эстонского сценария, как ни странно, стало наличие 
лжепатриарха Филарета. Не будучи националистом по своим убеждениям, но обладая амбициозным и властолюбивым 
характером, Михаил Денисенко не желает снять со своей головы белый куколь московских патриархов, и согласен как 
минимум на признание Фанаром «киевского патриархата», что, в свою очередь, не устраивает Стамбул. Именно поэтому, с 
учетом настроений рядовых клириков и паствы украинских автокефалов всех мастей, желающих в своей массе вырваться 
из  резервации  и  получить  хотя  бы  формальное  признание,  и  был  задуман  проект  с  подворьями  Константинополя, 
педалируемый в первую очередь адептами так называемой «украинской автокефальной церкви», де факто состоящей в 
общении с раскольнической диаспорой в США, незаконно принятой в общение Фанаром, и возглавляемой Константином 
Баганом, которого раскольники-автокефалы провозгласили предстоятелем своей юрисдикции. 

В настоящий момент раскольниками сделаны заявления о готовности передать часть своих храмов для подворий 
Константинопольского  Патриархата,  что,  по  их  мнению,  позволит  разрешить  вопрос  неканонических  образований  на 
территории Украины. В то же время очевидно, что организация патриархом Варфоломеем своих приходов на канонической 
территории  РПЦ,  даст  лишь  видимость  каноничности,  а  де  факто  будет  являться  раскольническим  сборищем,  в 
соответствии  с  каноническими  правилами:  14-м  Апостольским,  8-м  Третьего  Вселенского  Собора,  18-м  Шестого,  9-м 
Антиохийского, 64-м и 67-м Карфагенского, 13-м Анкирского и другими, говорящими о том, что ни один епископ не может 
простирать свою власть на область другого епископа, не может устраивать в этой области никаких церковных дел, и не 
может принимать запрещенных или отлученных другим епископом, а тем более Собором. 

В связи с этими событиями, публичная позиция президента Украины выражается в заявлениях о том, что все 
конфликтные ситуации в  стране будут  решаться в  режиме «широкого диалога».  Учитывая тот факт,  что к  настоящему 
моменту, множество православных храмов являются захваченными униатами и автокефалистами, а в части храмов новая 
власть установила принудительное поочередное служение православных и раскольников,  там,  где необходима прямая 
реализация законодательства, будут осуществляться дискуссии. 

Кроме того,  Виктор  Ющенко  регулярно  поднимет  вопрос  о  необходимости  создания  так  называемой «единой 
поместной церкви», которая, по его словам, «является одним из важнейших факторов самоопределения украинской нации, 
утверждения ее идентичности и единства. На фоне подобных высказываний, парадоксальным выглядит тот факт, что слова 
Ющенко о Православии и его роли в украинском сообществе никак не отражены в украинском законодательстве, согласно 
которому  все  религии  равны,  а  Украина  является  поликонфессиональным  государством.  Т.е.  сектанты,  сатанисты  и 
православные имеют, с точки зрения украинской конституции, равный статус и равные права. 

Помимо раскольнических образований, на статус так называемой «единой поместной церкви» претендуют и греко-
католики,  которые в  настоящий момент готовятся к  следующему этапу  проекта по окатоличиванию Украины,  а  именно 
присвоению УГКЦ статуса  Патриархата.  Еще до  перенесения униатской  кафедры в Киев,  кардинал Любомир Гузар  на 
пресс-конференции сказал: «Я имел возможность встречаться со святейшим отцом и он ясно сказал, что пусть это дело 
дальше назревает, чтобы и в дальнейшем идти вперед. (…) В первую очередь должно состояться перенесение центра 
Киево-Галицкой митрополии в Киев, а потом увидим». 

Таким образом, на сегодняшний день существует два главных антиканонических проекта на Украине. Первый – 
перевод украинского Православия под константинопольскую юрисдикцию, а второй — учреждение униатского патриархата. 
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В  этой  связи  представляется  полезным  употребление  ряда  мер,  способных  противодействовать  фанариото-
католической экспансии. 

-  Необходима  всесторонняя  поддержка  и  развитие  православного  медиаресурса  на  Украине  и  консолидация 
журналистов  православного  исповедания.  Помимо  общеправославных  программ,  на  базе  этого  медиаресурса  должно 
осуществляться постоянное освещение актуальных вопросов канонического Православия на Украине и за ее пределами, и, 
в  частности,  разъяснение  недопустимости  с  точки  зрения  церковных  канонов  вмешательства  Фанара  на  территорию 
Украины, а также разъяснение того факта, что в католицизме статус патриархата не означает независимости, носит чисто 
декоративный характер и используется с целью прозелитизма в отдельных областях земного шара. 

- Необходимо освещать преимущества пребывания Украинской Православной Церкви в составе РПЦ, в частности 
— это мощное совместное влияние на судьбы мирового Православия, а также развивать образ Киева как купели Русской 
Церкви и источник общерусского православного единства. 

-  Необходимо  стимулировать  и  развивать  скоординированную  деятельность  православных  общественных 
организаций, способных защищать права верных канонической Церкви, и отстаивать свои убеждения на всех уровнях и в 
любых инстанциях: начиная от органов местного самоуправления и заканчивая международными организациями. 

-  Необходимо довести до сознания украинских властей,  что политические интриги в отношении Православной 
Церкви, чреваты самыми негативными последствиями для хрупкого межконфессионального и межнационального мира в 
стране, а также компрометируют Украину в мировом сообществе. 

-  На встречах глав государств России и Украины необходимо регулярно поднимать вопрос о нарушениях прав 
православных верующих  и выводить  вопрос  о  захваченных  униатами и  раскольниками православных храмах в  сферу 
межгосударственных отношений, рассматривая его как важный фактор в вопросах двустороннего партнерства Украины и 
России. 

- На католическую экспансию, необходимо дать симметричные ответы, учреждая в Европе православные приходы 
латинского обряда дораскольного периода. 

-  Необходимо  добиться  для  Украинской  Православной  Церкви  статуса  юридического  лица,  что  поможет  ей 
законодательно укрепить свои позиции, а также добиться возвращения своей собственности в судебном порядке. 

- Также мощным фактором укрепления православных позиций на Украине мог бы стать хорошо подготовленный 
торжественный  визит  Святейшего  Патриарха  Московского  и  всея  Руси  Алексия  на  Украину,  и  в  частности  в  Киев, 
Почаевскую и Святогорскую Лавры и в Крым. 

Последняя мера поможет актуализировать православное самосознание населения Украины, будет способствовать 
подъему дружественных чувств украинцев в отношении России, станет сильным миссионерским импульсом по отношению к 
людям  пребывающим  вне  Церкви,  а  также  значительно  воодушевит  православных  Украины,  в  течение  последних 
пятнадцати лет терпящих давление со стороны государственной власти, покровительствующей антиправославным силам в 
стране и стимулирующей их противоканоническую деятельность.

Украинская оппозиция предупреждает: оранжевое становится 
коричневым!
Стенограмма  пресс-конференции  "Украинская  оппозиция  предупреждает:  оранжевое  становится  коричневым!", 

состоявшейся  19  октября  2005г.  в  РИА  "Новости".  В  конференции  участвовали:  председатель  Прогрессивной 
социалистической партии  Украины Наталья ВИТРЕНКО,  председатель  Союза православных граждан Украины Валерий 
КАУРОВ,  председатель  Крымской  общественной  организации  "Прорыв"  Алексей  ДОБЫЧИН,  пресс-секретарь  Союза 
православных граждан Кирилл ФРОЛОВ. Специально для Правой.Ру

ВЕДУЩИЙ: Добрый день, уважаемые гости, коллеги! Приветствуем вас в пресс-клубе "РИА Новости". Начинаем 
пресс-конференцию "Украинская  оппозиция  предупреждает:  оранжевое  становится коричневым!".  Сегодняшняя  встреча 
посвящена политической  и  социально-экономической  обстановке  на  Украине.  Как  вы знаете,  на  днях  по  центральным 
улицам Киева прошли бендеровцы со своими стягами и знаменами. Непонятна судьба крупнейшего металлургического 
комбината  "Криворожсталь".  Как  известно,  Верховная  Рада  наложила  запрет  на  его  приватизацию,  однако  президент 
Ющенко сказал, что она точно состоится именно 24 октября. Непростая ситуация складывается в автономной республике 
Крым.  Во  всяком  случае,  наши  сегодняшние  собеседники  предупреждают,  что  Украина  стоит  на  пороге  фашизма,  и 
"оранжевые" становятся уже "коричневыми". 

ВИТРЕНКО Наталья Михайловна, председатель Прогрессивной социалистической партии Украины : Уважаемые 
представители средств  массовой  информации!  Мы проводим эту  пресс-конференцию в Москве,  чтобы международное 
сообщество, Россия, Совет Европы, Организация Объединенных наций, правозащитные организации знали наши оценки. 
Знали о том, что в Украине устанавливается неофашистский режим. И события 15 октября — это уже в концентрированном 
выражении суть политики и устанавливающегося неофашистского режима в Украине. 

В общем-то, для нас это не неожиданно. Когда год назад во второй тур президентских выборов вышел вместе с 
Януковичем Ющенко, мы развернули, как Партия прогрессивных социалистов, жесткую борьбу против Ющенко, и вот эта 
наша газета "Народная оппозиция",  ноябрь 2004 года,  здесь так  и  написано:  "Все на выборы президента — защитим 
Украину  от  оранжево-коричневой  чумы".  И  мы  в  газете  своей  показали  документы  нацистской  Германии,  национал-
социалистов, и провели параллель с националистами и социалистами в Украине. Почему мы эту параллель провели, и 
почему никто на нас не подал в суд? И почему никто не смог опровергнуть наших утверждений? Потому что мы здесь 
показали законопроект, внесенный фракцией "Наша Украина", фракцией Виктора Ющенко, о реабилитации ОУН УПА. Я 
поясню, может быть, не все россияне знают, что во время Великой Отечественной войны по планам Абвера была создана 
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специальная  организация,  которая  под  легендой  о  борьбе  за  независимость  Украины была  5-й  колонной  фашистской 
Германии и выполняла их приказания, ими финансировалась и действовала на территории Украины. Это так называемая 
Украинская  повстанческая  армия  —  УПА.  Она  была  создана  в  1942  году  на  основании  Организации  украинских 
националистов,  которые в  свое  время  были созданы тоже за  рубежом,  в  29-м  году.  Так  вот,  в  самом начале  войны 
Организация украинских националистов открыто объявила о том, что они буду служить фашистской Германии, Адольфу 
Гитлеру и будут делать все для борьбы в Москвой, для борьбы с москалями. А потом, когда уже была создана УПА, то УПА 
развернула карательные операции на фашистские деньги и на их оснащение на территории Украины. По имеющимся в 
архивах СБУ Украины сведениям,  фашистское командование передало главарям УПА более 700 минометов,  около 10 
тысяч станковых и ручных пулеметов, 100 тысяч ручных гранат, 30 тысяч мин и снарядов, более 12 миллионов патронов. 
Кроме  оружия,  в  распоряжение  главного  штаба  УПА  было  предоставлено  300  полевых  радиостанций,  около  100 
портативных  типографий  и  другое  снаряжение,  которые  были  выделены  немецкими  военными  инструкторами  и 
специалистами.  Подполье  УН  и  формирования  УПА,  насчитывающие  до  100  тысяч  человек,  развернули 
широкомасштабные  операции против  частей  Красной  Армии,  действующих  партизанских  соединений  и  своего  народа. 
Бандиты расстреливали, вешали, сжигали живьем ни в чем не повинных детей, женщин, стариков. Сотни сел и хуторов на 
Волыни, Ровенщине, Галичине было превращено ими в сплошные кладбища. И Киев помнит преступления бандеровцев, 
потому что известный Бабий Яр, где более 300 тысяч человек было расстреляно и убито, сброшено в ров, так вот это 
зверство осуществляло 1500 нелюдей — из этих 1500 — 300 было немцев, а 1200 — это как раз были бандеровцы. Это как 
раз были так называемые сегодняшние вояки, которые требуют реабилитации. И президент Ющенко, как только захватил 
пост, после "оранжевого" переворота, он сразу же призвал к примирению — к примирению ОУН УПА с воинами Советской 
Армии. 

Безусловно, мы как дети своих родителей, никогда в жизни не оправдаем убийц и фашистских прихвостней. И 
поэтому 15 октября мы объявили о нашей акции, антифашистском марше по Крещатику. Были связаны эти две акции. Одна 
акция прошла 14 октября. 14 октября она шла четко выражено в защиту канонического Православия, и мы прошли от 
Печерской  Лавры  до  Турецкого  посольства,  потом  Верховной  Рады,  кабинета  министров,  секретариата  президента  и 
спустились на Крещатик с требованием защитить, чтобы власть не осуществляла натиска на каноническое православие, 
потому что этот натиск идет повсеместный, и, одновременно, 14 числа мы тоже поднимали свой голос протеста против, о 
недопущении реабилитации ОУН УПА. А вот уже 15 числа была жестко выражена наша акция, как антифашистский марш, 
по недопущению реабилитации ОУН УПА. Я подчеркну, что мы, в соответствии с Конституцией Украины, с 39-й статьей, и 
Европейской Конвенцией по защите прав и основных свобод человека, 11 статьей, подали все необходимые уведомления в 
местную  мэрию.  И  суд  Шевченковского  района  города  Киева,  который  состоялся  14  числа,  попытался  нам запретить 
проведение нашей акции. Однако мы выиграли суд и отстояли наше право, конституционное право граждан выйти с мирной 
акцией  на  центральные  улицы и  площади  столицы,  чтобы заявить  нашу  позицию.  Маршрут  наш был заявлен:  улица 
Крещатик,  потом Майдан  Незалежности  и  Европейская  площадь.  Когда  мы вышли,  у  нас  достаточно  красочная  была 
колонна, это было где-то 7-10 тысяч участников демонстрации с нашей стороны. Колонну возглавляли молодогвардейцы, 
это члены нашей организации "Молодая гвардия", которые вениками выметали нечисть с Крещатика, мы так и говорили, 
чтобы не оскверняли бандеровцы наш город-герой Киев и главную улицу Крещатик. Наши молодогвардейцы шли впереди 
колонны. Потом шла машина с памятником, сами молодогвардейцы сделали памятник краснодонцам, "Молодой гвардии", 
звучали  эти  святые  для  нас  мелодии  "Вставай,  страна  огромная"  и  "Бухенвальский  набат".  Мы  дошли  до  Майдана 
Незалежности. На майдане у нас был заявлен митинг. На Майдане Незалежности уже по одну сторону, слева от нас, уже 
сосредоточилось несколько сотен бандеровцев. И их милиция, так сказать, прикрывала, отграничивала. Мы остановили 
машину и начали проводить митинг. 

Что сделала милиция? Неожиданно на Крещатике появилось, по нашим оценкам, около 3 тысяч милиционеров, 
"Беркут",  "Титан",  "Барс",  все  они  в  обмундировании,  вооруженные этими кийками,  которые в  сапоги  воткнуты,  в  этих 
шлемах и все прочее, они перекрыли нам продвижение нашей колонны дальше, то есть мы не смогли следующий митинг 
уже провести на Европейской площади, и перекрыли там, как они как живая сила, так и автобусы с "беркутами". Причем 
автобусы с львовскими номерами. У нас это заснято. После того, как они перекрыли нам движение вперед, мы оказались 
посередине  Крещатика.  Милиция  стала  осуществлять  давление  на  наши  колонны,  попытку  вытеснения  нас  с  этой 
территории. И команды так отдавались. Там такой есть подполковник Паслен, который, у нас это тоже зафиксировано, он 
прямо давал команды: "Дави их, дави". И вот, когда вы видели и кадры там, и я показываю вам кадры здесь — вот они 
давят женщин, вот они теснят митингующих,  теснят совершенно необъяснимо.  У нас мирная акция, мы свои лозунги с 
машины проповедуем, их отстаиваем — и, тем не менее, нас пытаются оттеснить с Крещатика, освободив проезжую часть. 
Когда теснили граждан — безусловно, люди падают, разбивают колени, царапаются, стоит крик, эти бабушки с иконками 
роняют иконы из рук, — это творилось такое месиво, что объяснений действий милиции цивилизованных вообще найти 
никаких нельзя.  Нас пытались вытеснить с  Крещатика — мы с Крещатика, естественно,  не ушли.  И на Крещатике мы 
держали эту  оборону  до  6  часов  вечера.  Поэтому  никакая  демонстрация  УПА,  никакой  молебен на  Майдане,  как  они 
говорили, как они заявляли, не состоялся. Более того, на Майдане Незалежности уже были установлены двухметровые 
щиты с двух сторон при подходе к этому пилону с женщиной, символизирующей Украину, установлены щиты для того, 
чтобы там выступил президент Ющенко. Из-за нашей акции, а к Майдану стекалось и достаточно большое количество 
киевлян,  никакого  выступления  Ющенко  не  состоялось.  То  есть,  Прогрессивная  социалистическая  партия  Украины, 
Всеукраинская женская организация "Дар жизни", Всеукраинская профсоюзная организация "Конфедерация труда Украины", 
Союз  православных граждан Украины,  молодежная организация "Прорыв",  молодежная организация "Молодая гвардия 
ПСПУ" — это те основные политические, общественные организации,  которые защитили город-герой Киев от позора и 
защитили Украину от этого профашистского шабаша. 
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Я хочу подчеркнуть, что то, что Ющенко проповедует, выступая в Конгрессе США, в Организации Объединенных 
Наций,  то,  что  он  говорил при  своей инаугурации на Майдане  Незалежности  в  Киеве,  все это ложь.  В Украине  грубо 
попираются права человека. В Украине не де демократический режим устанавливается, а тоталитарный неофашистский 
режим, где грубейшим образом нарушаются политические, экономические, социальные права человека, где наступают на 
права оппозиции, где обеспечивают захват всех постов во власти антироссийскими силами, зоологически ненавидящими 
Россию, зоологически ненавидящими славян, зоологически ненавидящими православие, каноническое православие. Вот 
что происходит в Украине. Украину готовят полностью под колонию Соединенных Штатов Америки. И в противовес воле 
нашего народа, растаптывая волю нашего народа Украину всячески отрывают от России. Когда я говорю о воле нашего 
народа,  то  я  основываюсь  на  документе,  прежде  всего,  это  Декларация  о  государственном  суверенитете  Украины. 
Декларация о  государственном суверенитете Украины поддержана референдумом всеукраинским 1 декабря 1991 года, 
иного референдума не было в Украине, и вот в этой. И вот в этой декларации четко записано, что Украина внеблоковая 
страна,  следовательно,  никто  не  имеет  права  ее  втягивать  в  НАТО.  И  завершается  Декларация  словами:  "Принципы 
Декларации  о  суверенитете  Украины  используются  для  подписания  союзного  договора".  Вот  за  что  голосовал  народ 
Украины. Как и 350 лет назад при Богдане Хмельницком, как и 17 марта 1991 года на Всесоюзном референдуме, так и 1 
декабря 1991 года народ Украины голосовал за то,  чтобы быть вместе с Россией и Белоруссией. В этом воля народа 
Украины. И вот 15 лет — 15 лет политическая элита Украины растаптывает волю нашего народа. И в противовес воле 
нашего народа, втягивает на Запад — в НАТО, в ВТО, Евросоюз, куда угодно, окатоличивание, распространение униатства, 
только чтобы Украину оторвать от России, только чтобы разрушить славянское единство. 

Вы знаете, когда лидеры Украины, представители власти на высоких европейских трибунах говорят о вхождении 
Украины  в  Европу  —  это  тоже  ложь.  Потому  что  европейские  стандарты  требуют  от  государства  играть  позитивную 
функцию по отношению к своим гражданам, а в Украине — подчеркну, — формируется государство, которое большинству 
своих  граждан,  подавляющему  большинству,  играет  ярко  выраженную  негативную  функцию.  Только  для  того,  чтобы 
растоптать волю нашего народа и быстрее ублажить Соединенные Штаты Америки в их стремлении к мировой гегемонии, в 
их стремлении к скорейшему разрушению России и установлению полного мирового господства. Спасибо. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Валерий Владимирович, вам слово. Пожалуйста. 
КАУРОВ Валерий Владимирович, председатель Союза православных граждан Украины: Уважаемые коллеги, или, 

как у нас, православных, говорят — братья и сестры, я, конечно, в своем выступлении сделаю больший акцент на борьбу 
православных Украины за право оставаться в лоне святой матери Церкви, в лоне Русской Православной Церкви, а нас, 
православных на Украине пытаются насильственным путем оторвать от России, оторвать от Московского патриархата. 
Сначала, конечно, они хотят, чтобы мы создали некую единую Поместну церкву, и президент Ющенко говорит о том, что это 
его мечта, создать такую церкву, она ему снится, потому что жена у него униатка, как известно, а в дальнейшем, чтобы все 
приняли унию и, в конце концов, были окатоличены. Это главное стремление — установление господства Ватикана над 
Украиной.  Помогает  этому  проекту,  к  сожалению,  православный  Патриарх  Константинопольский  Варфоломей,  который 
называет себя вселенским, а является просто первым среди равных по диптиху, по списку поминания в Украине. И вот 
наша борьба на Украине носит уже такой откровенный характер защиты канонического православия, которая переходит вот 
в такие формы протеста. 

Как известно, 21 августа этого года состоялось перенесение кафедры кардинала Любомира Гузара из Львова в 
Киев. Как известно, православная общественность Украины резко воспротивилась этому. Были соответствующие ноты из 
Москвы от Святейшего Патриарха Московского и всея Руси, были заявления Священного Синода Украинской Православной 
Церкви  на  эту  тему,  были  заявления  политических  партий,  прежде  всего  партии  Натальи  Михайловны  Витренко, 
прогрессивных социалистов, которые встали на борьбу вместе с нами плечом к плечу защитить православную веру. Мы 
провели несколько мероприятий предварительных, предупреждающих эти события, чтобы они не произошли в Киеве. 19 
августа, в день Преображения Господня, большой Крестный ход с передачей петиции Ватикану, в которой мы потребовали 
отменить  перенос  кафедры.  Нас  не  услышали.  Мы  провели  большой  митинг,  хорошо  организованный.  Очень  долго 
представители Ватикана не хотели выходить.  Тем не менее,  они вынуждены были выйти.  Наталья Михайловна лично 
вручила им петицию. Через 3 дня мы собрали уже на левом берегу Днепра, куда не ступала, как говорится, нога униата, 
возле этого капища, собора, мы собрали около 5 тысяч своих приверженцев, со всей Украины съехались православные 
верующие нас поддержать. Вышли, конечно же, и политические партии. И, конечно же, весь день на трибуне вместе с нами, 
с православными, была Наталья Витренко, обращаясь как на русском, так и на украинском языке к тем, кто пришел, и к тому 
Гузару, который на плечах милиции был туда завезен, во внутрь, во двор Собора, потому как пройти он не мог свободно, мы 
заблокировали все входы.  И те немногочисленные сторонники унии,  которые прибыли с Западной Украины — так как 
приверженцев в Киеве у них нет, они начали свозить с Тернополя, со Львова, с Галичины, с Волыни, — они прокрадывались 
огородами.  Однако  это  предупреждение  власть  не  поняла.  Мы  объявили  тогда  с  Натальей  Михайловной  с  трибуны 
православную мобилизацию. То есть мобилизовать всех верующих Украины на борьбу за каноническое православие. 

И вот новая беда, новый шаг к отрыву Украины от России, потому что вы, наверное, знаете, что единственной 
пуповиной духовной осталась у нас духовная связь между Украинской Православной Церковью и Русской Православной 
Церковью.  УПЦ  является  неотделимой  частью  РПЦ.  И  вот  эту  пуповину  духовную  хотят  перерезать.  Единственный 
институт,  который  сегодня  на  постсоветском  пространстве  действует  с  центром  в  Москве,  это  как  раз  Украинская 
Православная Церковь на Украине.  Все остальное уже разорвано и имеет свое управление. Украинская Православная 
Церковь  автономна,  но  духовно  она  имеет  неразрывную  связь  с  Московским  патриархатом.  Вот  это  как  раз  и  хотят 
уничтожить.  Помогает  этому  Вселенский  Патриарх  Варфоломей  Архондарис,  который  грубо  вмешивается  в  дела 
Украинской Православной Церкви, посылает туда своих епископов украинского происхождения, специально рукополагает, 
находит  выходцев  с  Галитчины,  например,  епископ  Илларион  Рудник,  который  окормляет  в  данный  момент  паству 
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украинскую в Португалии, там более 70 тысяч иммигрантов из Украины, которые выехали туда на заработки. И вот устами 
таких как Илларион Рудник и митрополит Всеволод Майданский из американской Церкви, приезжают они на Украину и 
заявляют о том, что будет создана Единая Поместная Церковь, и они хотя открыть на Украине свои подворья, минуя, как 
того требуют каноны нашей Святой Церкви, прежде всего, договоренности с Московским патриархатом. Если бы, допустим, 
в Москве открывалось подворье Константинопольского патриархата, параллельно в Стамбуле должно было быть открыто 
подворье  РПЦ.  А уж на  Украину  без  соответствующих переговоров и санкций на  то из  Москвы никто не  имеет  право 
появляться,  ни один епископ с официальным визитом посетить не может.  А это происходит при молчаливом согласии 
властей. Более того, при их активности. Мы знаем, что прежний госсекретарь Зинченко ездил лично в Стамбул, готовил 
встречу Ющенко, потом поехал Ющенко и они договорились о том, что экспансия Константинополя будет, и Украина будет 
отторгнута в его юрисдикцию постепенно, власть этому поможет. И мы встали резко, конечно, на защиту канонического 
православия. Кроме того,  у нас массовые захваты храмов в Украине со стороны раскольников филаретовцев, которые 
разгромили в 90-х годах три епархии в Галичине. К примеру, можно сказать, что Львовская епархия, которая насчитывала 
более тысячи храмов Русской Православной Церкви, сегодня обладает всего 40 храмами. И до сих пор не предоставляется 
земельный участок под возведение собора. Униатские соборы, раскольнические соборы строятся в превеликом множестве, 
и власти моментально решают вопросы в пользу тех заявителей, которые никакого отношения к канонической Церкви не 
имеют. 

И,  конечно  же,  я  уже  говорил,  проблема  окатоличивания.  Мы  знаем,  что  недавно  священник  Тернопольской 
епархии отец Олег Сирко объявил голодовку, установил палатки возле Верховной Рады, так как его храм был захвачен 
раскольниками, они изгнан со своей общиной на улицу и вынужден сегодня перейти к методам политического воздействия, 
установив палаточный городок и отправляя богослужение прямо у стен Верховной Рады. Власти молчат. И, конечно, мы 
мимо этого пройти не можем. И когда у нас были организованы вот эти мероприятия 14 и 15 октября сего года в защиту 
канонического православия, против марша бандеровских вояк ОУН УПА нам на помощь пришли те политические силы, с 
которыми  мы уже  наладили тесное  сотрудничество,  с  которыми мы надеемся,  в  конце  концов,  отстоять  нашу святую 
православную веру. 

И мы пришли к Константинопольскому посольству Турции для того, чтобы заявить протест, ноту протеста передать 
послу о том, что мы, православные граждане Украины, протестуем против вмешательства гражданина Турции господина 
Архондариса во внутренние дела Украины, так как это дестабилизирует религиозную и межнациональную обстановку на 
Украине — межконфессиональный мир может быть взорван. Он и так хрупкий, а может быть взорван. Турецкие сотрудники 
посольства долго не хотели выходить, даже заявляли "пусть сожгут себя, но мы не выйдем", но мы окружили посольство 
плотным кольцом,  у  нас  была хорошо подготовленная  группа,  звукоусиливающая  установка.  В  конце  концов  Наталью 
Михайловну единственную впустили во двор Турецкого посольства, и она вручила нашу ноту протеста. Как мы знаем, уже 
есть некоторые отзывы, есть реакция на это,  потому что в ноте мы заявили о том,  что если господин Архондарис не 
прекратит вмешательство во внутрицерковные дела другого государства, в таком случае мы обратимся ко всем верующим 
России, Украины, Белоруссии, Болгарии, Сербии, Греции и Грузии православным, которые ездят на курорты Турции, чтобы 
они  их  бойкотировали.  Кроме  того,  мы  будем  перекрывать  въезд  на  стройплощадки,  где  работают  турецкие  фирмы, 
православные  будут  выходить  на  пикеты,  всячески  законными  методами  воздействовать  на  турецкое  правительство, 
обращаться к верующим, чтобы не заключали контракты. Конечно же, Турция может понести многомиллионные убытки, и ей 
это не выгодно. Мы надеемся, что урезонят в конце концов господина Архондариса. Да и Россия не останется в стороне, 
потому  что  попираются  права  Русской  Православной  Церкви,  которая  располагается  на  всей  нашей  канонической 
территории. 

Далее мы последовали к  Верховной Раде, поддержали отца Олега,  он вышел к огромному нашему шествию, 
благословил всех людей. Потом побывали у кабинета министров, передали петицию на имя Еханурова, напомнили ему, что 
он свою работу начал с того, работу премьера, что посетил Святейшего, взял благословление, блаженнейшего Владимира 
нашего, предстоятеля Украинской Православной Церкви, и не подобает ему сегодня видеть, что буквально в сотне метров 
от  кабмина  голодает  батюшка.  И  мы  далее  продвинулись  к  секретариату  президента  Ющенко  и  там  тоже  передали 
обращение,  где  мы  предупредили:  если  он  не  оставит  свои  идеи  насильственного  окатоличивания  и  создания  так 
называемой  Единой  Поместной  Церкви,  то  мы  переедем  к  еще  более  масштабным  акциям  протеста,  которые  мы 
совершенно спокойно способны организовать. Они перед этим заявляли во всех СМИ, что и Витренко, и Кауров не соберут 
более 200 человек. Но вы видели по материалам видеоролика, у нас есть фотографии, какие были у нас акции. И вот 15 
числа, конечно же, православные не могли остаться в стороне от того, что должно было произойти на Майдане, потому что 
они, бандеровцы, объявили, что 14 и 15 они выйдут и будут устраивать свои марши. И, кроме того, что особенно нас задело 
— служить свои молебны на Крещатике. Крещатик назван в честь того, что князь Владимир вел по этой улице Русь Святую 
крестить  в  православную  веру.  И  по  ней  бандеровцам  мы  не  дали  пройти.  И  плечом  к  плечу  с  прогрессивными 
социалистами  прибыли  молодежное  объединение  "Прорыв",  "Молодая  гвардия  ПСПУ",  уже  мы  перечисляли,  какие 
организации были, мы выдвинулись на Крещатик, расположились там, а верующие встали, если вы обратили внимание, 
встали посреди Крещатика и создали такой живой щит из икон и молящихся людей. Совершенно мирно. И посмотрите, как 
действовала потом милиция в отношении верующих.  Вот женщина с иконой,  это из  Одессы наша,  скажем так,  боевая 
верующая подруга, которая прибыла в Киев, два дня мы были в Киеве, не уезжали из Киева ни 14, ни 15. Вот так вот 
действовали они в отношении верующих людей. Если мы видим с вами, вот на фотографии, там просто в видеоролике 
мелькнул быстро этот момент, как только бандеровцы появились в районе Крещатика, нам об этом сообщили, сразу же лег 
активист  ПСПУ  Виталий  Плошкин  на  асфальт.  Лег  для  того,  чтобы  своим  телом  воспрепятствовать  продвижению 
бандеровцев.  Вокруг  него  моментально  сформировалась  группа  людей,  готовая  точно  так  же  его  защитить.  И  тут  же, 
посмотрите другую фотографию, милиция его подняла и арестовала. Человек имел право на митинг, судом Шевченковским 
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митинг был разрешен, не был запрещен, ПСПУ выиграла суд, вот человека поднимают с асфальта и волокут в кутузку. 
Более того, к нему не допускают адвоката, ему не дают есть, все необходимое, что ему нужно, не допускается. И уже только 
после того, когда Наталья Михайловна сделала соответствующее заявление прессе, позвонила замминистра, его на другой 
день  отпустили.  Сутки  человека  держали  под  арестом,  не  предъявляя  ему  никаких  обвинений,  а  у  него  документы, 
удостоверение личности были с собой. Ну и, как я уже говорил, в отношении православных вы видели сами, что творилось. 
Меня не выпускали к верующим, потому что я был постоянно на трибуне с Натальей Михайловной, и когда мы собрались на 
молитву, люди собрались посреди Крещатика, я хотел выйти к ним, меня, как и Владимира Романовича, который несколько 
раз прорывался буквально через кордоны милиции, с трудом он мне помог пройти эти кордоны, чтобы я мог возглавить 
молитву наших православных граждан. 

Вот такая у нас на Украине власть. Ей абсолютно не нужно православие каноническое, ей абсолютно плевать на 
нас, она ведет себя по отношению к верующим людям хамски, позволяя захватывать храмы. И когда мы увидели глаза 
милиционеров, которых не могли остановить иконы, вы видели во время демонстрации ролика — хоругви постоянно были в 
центре этих событий, — и их не останавливали. Были поломаны кресты, были разбиты иконы, были покалеченные люди. 
Мы не  обращались  уже  никуда,  ни  в  какие  учреждения  здравоохранения,  потому  что  нужно  было уезжать  из  города, 
автобусами нужно было возвращаться в Одессу и другие города. Тем не менее, мы считаем, что вот такими действиями 
православная общественность, политические силы во главе с ПСПУ сумели защитить Киев. Но и Москва, мы сделали это 
заявление свое в пресс-релизе, вам его раздать должны были, Москва не должна оставаться безучастной. В год 60-летия 
празднования Великой Победы по Крещатику, по центру хотели маршировать бандиты, бандеровцы, ОУН-УПА и их новые 
последователи – УНА-УНСовцы. Они устраивали драки, они избивали людей. Но самое главное, что это государственная 
политика сегодняшних "оранжевых" властей, которые стали "коричневыми". И нам кажется, и мы уверены в том, Россия, 
которая грандиозно отметила, торжественно, празднование 60-летия Великой Победы, не должна оставаться в стороне, и 
должны сделать заявление свое по этому поводу, конечно же, руководители страны. 

Спасибо за внимание. 
ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Алексей Петрович, пожалуйста, вам слово. Помимо рассказа об участии вашей организации 

в этой акции, хотелось бы, чтобы вы сделали упор также на ситуацию в Крыму. Вы ведь представляете Крым, именно эту 
автономную республику. 

ДОБЫЧИН  Алексей  Петрович,  председатель  Крымской  общественной  организации  "Прорыв":  Всекрымское 
молодежное  объединение  "Прорыв",  которое  создано  в  августе  этого  года,  было  создано  молодежными  лидерами  из 
различных общественных организаций, то есть был собран актив, и вследствие такой деструктивной политики, проводимой 
сегодняшним руководством Украины и Крыма, было принято решение создать молодежное объединение, куда уже сегодня 
входит более 3 тысяч молодых людей Крыма. Сейчас уже создаются молодежные организации в Харькове, в Луганске, в 
Ужгороде уже создана. То есть эти молодежные объединения приобретают все больший охват географии по Украине. 
Молодые люди не согласны с тем, какая политика сегодня проводится, с теми векторами внешней и внутренней политики, 
которые проводятся украинской властью, они за союз с Россией и с Белоруссией, они за каноническое православие, и 
поэтому молодежь действует  решительно,  активно и,  можно сказать, жестко. В рамках законодательства,  но действует 
жестко. 

15 числа молодежная организация "Прорыв" плечом к плечу стояла с "Молодой гвардией ПСПУ", ребята стояли на 
защите истории, на защите наших побед, наших отцов и дедов. Четверо из них пострадали, то есть различной степени 
тяжести  травмы  были  нанесены  троим  участникам  акции  "Прорыва"  сотрудниками  МВД,  один  человек  был  избит 
бандеровцами, которые отлавливали, по двадцать человек одного ловили и пытались избить за территорией Майдана. И 
то, что происходило, конечно, нельзя описать+ здравомыслящими людьми нельзя назвать то, что сегодня происходит. То 
есть  те фашиствующие элементы,  которые были в  Великой Отечественной войне,  сегодня их потомки  и их духовные 
наследники, пытаясь реабилитировать себя уже сегодня в наше время, потому что с 90-х годов было разгромлено только 
три епархии на Украине, и теми же методами, то есть избивали священников, били арматурами, то есть очень жестокие 
методы были. Естественно, они сейчас хотят реабилитировать фашистов Великой Отечественной войны для того, чтобы 
реабилитировать себя уже сегодня, и в дальнейшем все свои действия. 

В  Крыму  ситуация  достаточно  напряженная.  В  Крыму  ситуация  осложняется  тем,  что  та  проблема  крымско-
татарская, которая изредка, но все-таки проходит в СМИ России, она достаточно острая. И, на самом деле, этой проблеме 
очень мало уделяется внимания. Но, если в ближайшее время не будут изменены основные усилия руководства и Украины, 
и России в этом вопросе, то Крым может превратиться в Косово или в Чечню, кому как угодно. То есть ситуация очень 
накалена, и это тоже явилось одним из следствий того, что было создано молодежное объединение "Прорыв". Потому что 
мы должны отстаивать свой народ, свою веру, своих отцов и дедов. Потому что очень много в Крыму русских людей живет 
и, к сожалению, за последние даже 3-4 года можно сказать, что то крымско-татарское население, обычные татары, которые 
раньше относились вполне мирно к русскому населению или к украинцам, они, в принципе, не различают украинцев и 
русских, для них все эти люди русские, сегодня они уже настолько заангажированы, настолько они уже психологически 
обработаны  теми  ваххабитскими  лидерами,  которые  появились  в  Крыму,  и  от  которых  сейчас  муфтиат  всячески 
открещивается, и 30 организаций ваххабитских уже в Крыму действует, поэтому крымские татары, даже мирные сегодня, 
они в беседах так и говорят, что "мы понимаем, что меджлис, этот, так сказать, незаконный парламент крымско-татарского 
народа в Крыму, это бандиты, но ваша власть нас не защитит, а вот меджлис нас будет нас терроризировать и будет 
убивать,  поэтому когда скажут "резать",  мы будем резать".  И,  поверьте,  это не нагнетание напряженности,  это вполне 
сегодня реально. И в ближайшие годы очень большая вероятность того, что произойдет мощнейший конфликт. Рычаг этот 
будет использован, если сейчас не будет обращено к этому внимание. Естественно, молодежь объединяется. Естественно, 
мы не только молодежь объединяем, мы объединяем все общественные и политические силы и стараемся сотрудничать со 
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всеми политическими силами. Вот ПСПУ очень поддерживает наше движение и совместно, думаю, мы отстоим, мы не 
дадим уничтожить  историю  нашу,  мы не  дадим разорвать  Украину  и  Россию,  мы  не  дадим  уничтожить  православие. 
Спасибо. 

ВЕДУЩИЙ: Алексей Петрович, напомните, сколько активных членов входит в вашу организацию. 
ДОБЫЧИН: В Крыму сейчас активных членов, то есть то, сколько людей мы можем организовать на любую акцию, 

которую мы проводим, это уже более 3 тысяч мы можем собрать. 
ВЕДУЩИЙ: Спасибо большое. Кирилл Александрович, вам слово. Как мне стало известно, наши украинские гости 

прибыли по приглашению вашей организации, вашего союза. 
ФРОЛОВ Кирилл  Александрович,  пресс-секретарь  Союза  православных  граждан  России:  Союз  православных 

граждан  как  крупнейшая  церковная  организация  России  держит  украинский  вопрос  в  центре  внимания.  И  когда 
организовывался Союз православных граждан Украины во главе с Валерием Кауровым, в его  уставе принципиально в 
противовес антироссийским тенденциям подписано, что оба союза православных граждан действуют в рамках Московского 
Патриархата. Не выступая от имени Церкви, но добровольно объединяют свои усилия, являясь разными юридическими 
лицами, вместе координируют свою деятельность по защите интересов и прав и свобод православных граждан России и 
Украины. Эта декларация необходима в противовес тем силам, которые пытаются превратить Украину в антироссийское 
государство. Для этого им необходимо сделать две вещи. Первая, уже отметил Валерий Кауров, оторвать Украинскую 
Православную  Церковь  от  Московского  патриархата.  Второе  —  реабилитировать  и  героизировать  пронацистские 
формирования ОУН УПА. Напомним, что в России проблема религиозного национального экстремизма, сами экстремисты 
являются  предметом  осуждения  общества,  государства,  правоохранительных  органов.  И  реабилитация  нацистских 
преступников  и  нацистских  сподвижников  Россией  невозможна.  На  Украине  же  вопрос  о  не  только  реабилитации,  но, 
подчеркну, героизации бандитов из ОУН УПА поставлен на государственном уровне. Лидер украинской народной партии 
Костенко заявил о том, что в Галиции было собрано миллион подписей в поддержку реабилитации ОУН УПА. Ведь это 
страшно, то есть Галиция, то есть уже и широки слои населения поддерживают пронацистские идеи. Это очень серьезно. И, 
как известно, "Украинская народная партия" имеет своего человека в кабинете министров, это вице-премьер Кириленко, 
который заявил,  что  правительство  полностью поддерживает  реабилитацию ОУН УПА.  То  же  самое  сделал  и  спикер 
Владимир Литвин, и который все время ездит в Москву и говорит, какой он друг нашей страны. И нам было несколько 
удивительно, что наш спикер Сергей Миронов, находясь в Киеве, не напомнил Владимиру Литвину о его заявлениях в 
поддержке реабилитации пронацистских группировок ОУН УПА. 

Для  нас,  православных  верующих,  принципиально  важно  и  то,  что,  вопреки  тому  образу  ОУН-УПА,  который 
создает нынешняя "оранжевая" пропаганда, о том, что это, дескать, были борцы и с коммунизмом, и с нацизмом, и что они 
выступали просто за независимость Украины,  хочу напомнить этим лживым пропагандистам,  что сторонники ОУН УПА 
уничтожили сотни православных священников,  их сбрасывали в  колодцы,  пытали.  Во главе с митрополитом Алексием 
Громадским, митрополитом Киевским и всея Украины, то есть главным церковным лицом Украины, который был расстрелян 
в 43-м году бандеровцами, их убивали и уничтожали, этих коренных украинцев, между прочим, их убивали и уничтожали 
именно за то, что они не желали отделяться от Русской Православной Церкви, считали наши народы братьями. По словам 
новомученника, который был расстрелян НКВД, архиепископа Херсонского Прокопия, он считал, что разделение русского и 
украинского народов есть следствие духовной деградации нашего общества. И именно за верность Матери-Церкви они 
ОУНовцами были уничтожены.  То есть ОУН УПА проводило геноцид православного населения,  Православной Церкви, 
собственного народа. И, естественно, реабилитация и героизация ОУН УПА, это реабилитация тех методов, которыми они 
наводили  свой  коричневый  порядок.  И  эти  методы  вполне  востребованы  нынешними  "оранжевыми",  которые  здесь 
справедливо отмечают их скатывание все более к коричневому цвету.  Действительно, во Львове до сих пор прекрасно 
существует, красуется и рекламируется улица Дудаева. Даже в Риге после Беслана улица Дудаева была переименована. 
Но власти Украины, в том числе и киевские власти оставили эту улицу как есть. 

Здесь много говорилось о том, что становится инструментом разрушения канонического православия на Украине. 
Это второй ключевой вопрос. Да, действительно, цена этого вопроса огромна. Сначала предпринимается реабилитация 
профашистской идеологии, то есть вот эти люди, которые убивали своих же украинцев только за то,  что они не были 
русофобами патологическими, зоологическими, это первый этап. И второй не менее важный этап, это разрыв последней 
силы, которая объединяет Украину с Россией, это каноническая Православная Церковь во главе с Патриархом Московским 
и Всея Руси. И в это вкладываются огромные ресурсы, огромные средства, огромная международная поддержка. Пару слов 
о том, кто это делает. На самом деле мифом является наличие на Украине церковного раскола. Есть две группировки — так 
называемый "Киевский патриархат" и "Украинская автокефальная церковь", которые держатся исключительно благодаря 
поддержке  властей.  Так  вот,  так  называемый  "Киевский  патриархат"  многие  годы  являлся  "крышей"  для  вербовки 
украинских боевиков в горячие точки СНГ, в том числе в Чечню. И вот с этими людьми имеет дело Константинопольский 
патриарх Варфоломей, крайне зависимый от США. Замечу, что у него практически нет собственной паствы, это какие-то 40 
тысяч человек в Турции, он зависим от турецких властей, и американцы как бы взяли его на поруки и он делает то, что ему 
говорят,  то  есть  он  является  не  свободным  церковным  деятелем  и  политиком.  Церковный  народ  Украины  не  хочет 
автокефалии, об этом говорят массовые шествия, которые проводит Союз православных граждан и в этот раз, и раньше, и 
будет  проводить  еще.  И  самое  главное  здесь,  чтобы нынешние  власти  России  поняли  значение  этих  двух  вопросов: 
украинского фашизма, галицийского фашизма, и церковного вопроса. Напомню, что даже власти советской России во время 
Великой Отечественной войны, почему они пошли на прекращение гонений на Церковь во время Великой Отечественной 
войны? Нет, отнюдь не потому, что Сталин и большевики воспылали искренними чувствами к православию, нет. Напомним, 
что главный специалист, руководитель комитета по делам Русской Православной Церкви при Сталине Карпов до этого 
назначения  был  главным  специалистом по  украинскому  партизанскому  движению,  и  он  прекрасно  понимал,  куда  оно 
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пойдет, либо оно пойдет к союзу с Россией, либо оно пойдет под бандеровцев, под нацистов, под греко-католиков, зависит 
от  решения  православного  вопроса.  И  именно  этот  фактор  побудил  советские  власти  к  восстановлению  Московского 
патриархата, на прекращение войны с православием. Именно — куда пойдет православная Украина. 

Нынешние  власти  должны  в  полной  мере  понять  важность  этого  вопроса,  устраниться  от  комплекса 
непричастности. И с этой целью мы, как уже российская православная общественность, принципиально ставим вопрос о 
том, чтобы Россия была привлекательной для православных Украины. Она не просто должна их поддержать, это пункт 
один, а пункт два — она должна стать страной эталонных церковно-государственных отношений. Поэтому те силы, которые 
мы называем антицерковным  лобби,  те,  которые  предпринимают  попытки  уничтожить  предмет  "Основы православной 
культуры" в школах, проводят антицерковную информационную компанию.  Обращаю внимание, что последние статьи в 
"Московских  новостях"  с  нападками  на  высших  иерархов  Русской  Православной  Церкви,  в  частности  на  митрополита 
Кирилла, мгновенно перепечатываются украинскими раскольническими антироссийскими СМИ. Поэтому те люди, которые 
здесь  портят  церковно-государственные  отношения,  они  работают  не  только  на  дискредитацию  Церкви,  но  и  нашего 
государства. Поэтому эти проблемы должны быть немедленно устранены. 

И здесь очень многое нас тревожит. Я уже говорил, что министр образования Фурсенко выступил против "Основ 
православной культуры". Мы удивлены тем, что откровенный адвокат ваххабизма Максим Шевченко стал телеведущим на 
ОРТ,  он  вчера  обвинил  Союз  православных  граждан  в  том,  что  мы  являемся  "легальным  крылом  террористической 
организации". Это подсудное обвинение. И сам этот человек делал интервью с Шамилем Басаевым, так что все с больной 
головы на здоровую перевирает. И наш православный телеканал "Спас" до сих пор находится в недоступном для народа 
режиме, а люди, антицерковно настроенные, клевещущие на Церковь, почему-то получают голос на общенациональных 
каналах.  И  все  это  —  почему  я  на  этом  акцентирую  внимание,  —  это  не  просто  внутрироссийские  проблемы,  это 
дискредитирует образ России как лидера православного мира. Это является ударом в спину нашим православным братьям, 
которые борются за русско-украинский союз. Потому что они, естественно, видят в России лидера восточно-христианской 
цивилизации. Ведь то, что говорил Валерий Кауров, не означает, что мы имеем какие-то зоологические фобии к католикам. 
У нас вообще нет зоологических фобий, православие проповедует любовь. Просто вопрос ключевой — о геополитической, 
исторической, духовной ориентации. Униатство — это отрыв от России, это измена исторической идентичности русского и 
украинского  народов,  которая  построена  на  полемике  с  униатством,  которая  построена  на  защите  православия.  От 
нынешних заявлений украинских властей Тарас Бульба в гробу перевернется. То есть вопрос о том, куда пойдет Украина — 
вместе с  восточно-христианской цивилизацией,  которая породила наши народы и государства,  либо она предаст  свою 
историческую миссию. И поэтому православный вопрос остается ключевым. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо, Кирилл Александрович. Спасибо другим выступившим. Переходим к вопросам журналистов. 
Пожалуйста, коллеги. 

ГАЗЕТА "РОССИЯ", Васильев Виктор: Вопрос к Наталье Михайловне. С ситуацией, очевидно. Надо бороться. Вы 
идете на парламентские выборы с кем в коалиции? Есть ли такая коалиция? 

ВИТРЕНКО: Как раз сейчас мы создаем эту коалицию. И для ее создания мы выдвинули принципы, не просто 
желание с кем-то объединиться, а мы обосновали, на какой платформе. Мы объединяемся с теми силами, которые, как и 
мы,  отстаивают вхождение Украины в Единое экономическое пространство с  Россией,  Белоруссией и Казахстаном как 
первый этап, а в дальнейшем вхождение в Союз с Россией и Белоруссией. Которые, как и мы, против втягивания Украины в 
НАТО, за выход Украины из Международного валютного фонда. За защиту канонического православия. Которые, как и мы, 
требуют  изменения  Конституции  Украины,  чтобы  русский  язык  получил  статус  второго  государственного,  чтобы  было 
введено двойное гражданство, чтобы была ликвидирована неприкосновенность с депутатов, президентов и судей, чтобы 
Украина стала федеративным государством, чтобы минимальная заработная плата и пенсия были не ниже прожиточного 
минимума  и  бесплатным  были  медицина  и  образование.  Вот  это  наши  принципы,  которые  защищает  прогрессивная 
социалистическая  партия  Украины.  И  вы  знаете,  как  раз  вот  именно  сейчас,  в  эти  дни,  в  этот  период  идут  очень 
интенсивные переговоры, потому что целый ряд партий, в Украине 127 партий зарегистрировано Министерством юстиции, 
целый ряд партий разделяет эти принципы и хочет вместе с нами в блоке идти на парламентские и местные выборы, у нас 
же выборы сразу по всей вертикали. Я думаю, что через пару недель у нас блок уже будет сформирован. 

ТЕЛЕКАНАЛ ТНТ, Оксана Богданова: Наталья Михайловна, вы перечислили те принципы, по которым вы согласны 
объединяться с другими партиями. Я знаю, что частично эти принципы проповедует и коммунистическая партия. Будете ли 
вы объединяться? 

ВИТРЕНКО: Все дело в том, что Коммунистическая партия Украины, мы считаем, достаточно четко показала свое 
истинное  лицо  год  назад,  когда  были  президентские  выборы.  Во  второй  тур  президентских  выборов  вышло  две 
кандидатуры: Виктор Ющенко и Виктор Янукович. Причем, в первом туре Ющенко на 200 тысяч голосов получил больше. 
Третье,  четвертое  и  пятое  место  занимали  лидеры  так  называемых  левых  партий.  Это  Александр  Мороз  — 
социалистическая партия Украины, Петр Симоненко — коммунистическая партия, и Наталья Витренко — прогрессивная 
социалистическая партия. Абсолютно понятно, что от нас, от этих трех человек зависела судьба Украины. Если бы мы 
заявили, что мы против Ющенко и за Януковича, ничего бы не сделал Ющенко со всей его американской свитой, со всеми 
этими долларами он ничего бы не сделал. Но Александр Мороз открыто заявил, что он поддерживает Ющенко, с ним 
вышел на Майдан, с ним потом узурпировал власть в Украине, и они разделили власть на троих: Ющенко, Тимошенко и 
Мороз.  Они подписали соглашение  и  разделили всю власть  в  Украине.  Что  сделал Симоненко.  Причем,  я  подчеркну, 
Зюганов обращался к  нему открыто,  все каналы телевидения передали обращение Зюганова,  они призвал Симоненко 
поддержать Януковича. Симоненко сказал, что коммунисты не будут бороться дальше, потому что коммунисты считают 
одинаковыми Ющенко и Януковича.  Вот  что заявил Симоненко.  И этим самым Симоненко подыграл Ющенко.  Уйдя от 
борьбы, все, он все, он Ющенко оставил как раз в приоритете. И в борьбу против Ющенко вышла только наша партия — 
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партия Натальи Витренко. Поэтому коллаборационизм коммунистов, вот эта их, с одной стороны, вроде бы трусость, а на 
самом  деле  очередное  пособничество  проамериканскому  режиму,  просто  было  доказано  год  назад.  Что  произошло 
позавчера на Майдане и 14 числа. Вы знаете, заявили же мы, что мы обязательно выйдем на акцию. И коммунисты, боясь, 
что  они  вообще  потеряют  свой  электорат,  тоже  об  этой  акции  заявили.  Но  поведение  на  акции  было  диаметрально 
противоположным. Во-первых, поведение на суде. Если на суде мы требовали разрешить нам эту акцию, мирную акцию 
граждан,  коммунисты  потребовали  запретить  ее  всем.  Как  это  всем? Одна  сила  фашистских  недобитков,  а  другая  — 
мирные граждане, которые хотят защитить историческую правду. Как это запретить всем? Но суд выиграли мы. И суд 
отклонил требование киевской администрации и разрешил акцию. Что дальше сделали коммунисты? Они спрятались под 
консерваторией,  уже не на проезжей части,  а  в стороне,  и  этим самым абсолютно открыли прохождение по Майдану. 
Причем вышло их 200, ну, может 300 их было человек, там стояло. Они бы ни в коей мере не воспротивились прохождению 
по  Крещатику  бандеровцев  и  молебну  на  Майдане.  Мы  сделали  принципиально  иное.  Мы  вывели  людей,  причем, 
минимальные  оценки  называют  5  тысяч,  7,  10  тысяч  называют,  потому  что  была  действительно  очень  большая, 
внушительная, красочная наша колонна. И мы пошли по Крещатику, мы перекрыли Крещатик. Наши члены партии, мы вам 
показали, Виталий Плошкин, он посредине Крещатика лег. Православные перекрыли Крещатик, встали. Где были в это 
время  коммунисты?  Они  были  совсем  с  другой  стороны.  Они  были,  они  присутствовали,  но  не  было  их  активных, 
целенаправленных действий на победу. Для нас победа — это недопущение осквернения Крещатика. Для них, наверное, 
ну, просто где-то там участвовать, называться. 

Поэтому, учитывая исторические уже факты, учитывая ситуацию, которую мы оцениваем таким образом, мы не 
считаем возможным блокироваться с коммунистами. Хотя, я как раз об этом хочу сказать, в своей истории Прогрессивная 
социалистическая партия дважды официально предлагала объединиться. Когда были президентские выборы 99 года, и во 
второй тур вошел Кучма и Симоненко, мы открыто объявили, что мы поддерживаем Симоненко, мы предложили Симоненко 
механизм борьбы, победный механизм на наш взгляд. Он сказал: "Спасибо, не надо". И провалил второй тур. И еще раз мы 
предложили официально объединиться перед парламентскими выборами 2002 года. Решением съезда нашей партии, мы 
приняли решение съезда — объединиться с коммунистами. Я в парламенте подошла к Симоненко, вручила ему решение 
съезда и сказала: "Петр, ради страны давай объединим наши усилия". Он сказал: "Центральный комитет рассмотрит и мы 
вам дадим ответ".  Центральный комитет коммунистической партии рассмотрел и дал ответ,  что они не хотят ни с кем 
объединяться. Поэтому — попытки наши были, а потом уже история просто доказала, кто есть кто. Все. 

КАУРОВ: Я хотел бы дополнить.  Вот  фотография.  Это идут  ПСПУ,  православные и ПСПУ,  по Крещатику.  По 
Крещатику кроме нас никто не шел. Были разделенные две стороны, около 300 бандеровцев напротив, возле Главпочтамта, 
и возле консерватории коммунисты. Крещатик был свободен, пока мы не пришли и не закрыли 5 тысячами, не перекрыли 
его полностью. И если бы мы не пришли, марш бы состоялся. 

ВИТРЕНКО: И молебен бы состоялся. 
КАУРОВ: И молебен бы состоялся. У них просто не было сил, у коммунистов, воспрепятствовать им и технически. 

Они привезли людей и вывели людей только из города Киева. А у нас, обратите внимание — "Бандеровским уродам от 
луганского народа" дуля такая красная красивая. Это доказывает то, что представители были со всех регионов Украины. 
Мы, православные, привезли из Одессы 300 человек.  Мы привезли из Севастополя "Прорыв".  У нас были из Киевской 
области, у нас были из Харькова, с Полтавы. . 

ВИТРЕНКО: По нашим возможностям мы подняли Украину. А я хочу подчеркнуть, что когда была акция "Восстань, 
Украина!" и объединились Ющенко, Тимошенко, Мороз и Симоненко, то Симоненко свез коммунистов с разных районов 
Украины. И действительно, тогда коммунистов было огромное количество на Крещатике. То есть, значит, тогда нужно было 
подыграть Ющенко, сделать Ющенко оппозиционером, а вот сейчас, когда реальная ситуация, просто реальная, открыто 
бандеровцы объявили,  что они пройдут по Крещатику,  сделают молебен,  и их будет приветствовать президент,  то  тут 
совсем другой подход у них был. 

КАУРОВ:  Ну,  есть  возможность  у  них  отличиться.  Ведь  правительство,  новое  правительство  внесло  на 
рассмотрение Верховной Рады законопроект, который реабилитирует ОУН УПА. А у нас фракции там нет. Посмотрим на 
поведение  коммунистов.  У  них  все  впереди  —  заблокировать  трибуну,  не  дать  рассмотреть  этот  кощунственный 
законопроект. 

ТЕЛЕКАНАЛ ТНТ, Оксана Богданова: Еще один вопрос. Наталья Михайловна, я,  когда просматривала видео с 
Майдана, я видела там и российские флаги в колонне. Это были граждане Украины, которые взяли российские флаги или 
же это были представители Российской Федерации? 

ВИТРЕНКО: Колонна была многотысячной и,  конечно, мы не можем давать точную характеристику,  кто был в 
колонне. Я знаю, что наша партия с российскими флагами не выходила. Но могли быть и граждане России, могли быть 
граждане Украины, которые искренне поддерживают Россию и считают генетически, понимают своим родным. "Прорыв" 
был с российским, да? Может быть. 

КАУРОВ: Пожалуйста, это первый день нашей акции. Это заключенные, которые символизируют, шли впереди 
Крестного хода, и показывали киевлянам, что ждет Украину, какое духовное рабство, если она отречется от православной 
веры и допустит ОУН УПА. И вы видите там российские флаги. Дело в том, что в акции принимала участие и в первый, и во 
второй день региональное движение "Единое отечество", которое я возглавляю в Новороссии в Одессе. У нас есть два вида 
флагов.  Одни  флаги  у  нас  сине-белые,  по  которым  мы  символизируем,  что  мы  оппозиционная  организация,  но  там 
написано "Единое отечество", а второй флаг, он напоминает российский флаг, те же самые цвета, и тоже написано "Единое 
отечество Новороссия". Вот такой флаг и выхватили бандеровцы, во время митинга 15 числа, вы видели, они топтали его, и 
они его сожгли в конце концов, облили бензином и сожгли. Поэтому то, что другие наши последователи, наши соратники 
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вышли с российскими флагами на Крещатик, это говорит о том, как все-таки на Украине любят Россию, хотят, чтобы она 
присутствовала в политическом, скажем так, действии. И очень много в Крыму флагов российских. 

ВЕДУЩИЙ: Да и крымский флаг тоже напоминает российский. 
КАУРОВ: А это особенно Тягнибока злило, он потом выступил в прямом эфире 5-го канала, этот националист 

Тягнибок, русофоб, который сказал: "Вот, рука Москвы". Нет, это мы сами вышли. Мы обращаем внимание Москвы как мы 
любим Россию, как мы хотим оставаться с ней в духовном единстве, как мы хотим оставаться в одной цивилизации. 

"МАРКЕТИНГ-КОНСАЛТИНГ", Тихонов Никита: У меня вопрос к Наталье Михайловне. Как вы считаете, как будет 
разыгрываться российская карта и карта русского языка на грядущих выборах? И второй вопрос. Как вы считаете, какова 
позиция нового кабинета министров на Украине по отношению к России? 

ВИТРЕНКО: У нас как очередные выборы, так начинаются массовые клятвы в любви к России. И это начинают 
делать те люди, которые своими действиями многолетними доказали абсолютно обратное отношение. Поэтому для меня не 
удивительно, что Мороз, Тимошенко, Литвин, Ехануров и все другие начинают клясться. Ситуация на Украине заключается 
в  следующем.  С  политической  элитой  Украины  очень  плотно  работают  США.  Они  грантами,  фондами,  различными 
мероприятиями просто, вы знаете, пасут постоянно Украину. Вот сейчас готовятся выборы. Как вы думаете, с кем работает 
Центральная избирательная комиссия Украины? Она вплотную работает с американской организацией. И нас приглашают 
сейчас  на  семинары  учиться  там,  как  членов  комиссии  или  агитаторов,  эти  две  сразу  же  организации.  Пишется 
американская, а потом Центральная избирательная комиссия Украины. То есть то, что происходит в Украине, это просто 
омерзительное,  наглое  вмешательство  США  во  внутренние  дела  Украины.  И,  учитывая,  что  капиталы,  накопленные 
основными представителями сегодня политического бомонда хранятся в американских банках. То, что у них долголетние 
связи с американскими структурами, с западными предприятиями, это говорит о том, что их предвыборные пируэты вокруг 
России — ложные. И как только они опять появятся в парламенте или местных органах власти, их политика продолжится. 

Поэтому я за то, чтобы вообще в России появились серьезные аналитики, серьезные политологи, которые, в конце 
концов, внимательно изучат ситуацию в Украине. Не сиюмоментную, не по сегодняшним высказываниям, а на протяжении 
этих 15 лет, что делала та или иная политическая сила, какую политику она проводила. Что касается Еханурова. Еханурова 
предложил Ющенко, что тут удивляться. Ющенко предложил человека, в котором он уверен. Зачем Ющенко предложил 
его? Чтобы продолжать ту политику, которую Ющенко проводил и ранее. И в разговоре с Бушем, а об этом заявил Шер, это 
человек, который постоянно, вот я даже взяла с собой вчерашнюю газету "День", практически в каждой газете, если не 
"День", то "Зеркало недели", это у нас проамериканские такие газеты, обязательно консультация Джеймса Шера. Я думаю, 
скоро его сделают гражданином Украины почетным. Джеймс Шер возглавляет Институт конфликтологии Великобритании. И 
постоянно он консультирует по всем вопросам. Так вот этот небезызвестный Джеймс Шер заявил сразу же после отставки 
правительства Тимошенко, что состоялся разговорю Ющенко с Бушем, и Ющенко заверил: стратегия Украины меняться не 
будет. Чтобы, не дай Бог, Буш не разнервничался из-за каких-то там изменений в Украине. Раз стратегия остается той же, 
стратегия на евроинтеграцию, на евроатлантическую интеграцию, то для осуществления этой стратегии просто был нанят 
другой менеджер. С Тимошенко он что-то не поделил, и он, так сказать, протащил Еханурова. Ехануров сразу не прошел, но 
для того, чтобы провести его потом, помог Янукович. Вот и все. 

Поэтому для нас никаких иллюзий нет, мы понимаем, что позиция власти в Украине сегодня та же, то есть они 
точно так же будут продолжать втягивать Украину в НАТО, продолжать втягивать Украину в ВТО, причем, чтобы опередить 
Россию, чтобы подсечь Россию, и втягивать Европейский Союз, обманывая тем, что для Украины это перспектива развития 
производительных сил, хотя, на примере Польши и Прибалтики мы видим прекрасно, что это их вхождение в Евросоюз, это 
наоборот,  разгром  их  национальной  экономики  и  нарушение  их  национальных  интересов.  А  вот  сейчас  в  Киеве  что 
происходит. Пожалуйста,  та же газета "День":  "Дни НАТО в Украине".  В Украину съехались представители всех стран-
членов НАТО, причем не просто представители, а это на уровне министров иностранных дел стран-членов НАТО во главе с 
генеральным секретарем. Их принимают на самом высоком уровне, им выдаются самые клятвенные обещания со стороны 
и Ющенко,  и Кинаха, Совет безопасности, и Еханурова, премьер-министра,  и Литвина,  председателя Верховной Рады. 
Самые  клятвенные  уверения  им  выдаются,  что  Украина  быстрейшим  образом  войдет  в  НАТО.  Называется  2008  год. 
Строятся планы, а можно ли это ускорить. То есть позиция власти Украины абсолютно четко заявлена. 

И в это же самое время последний соцопрос в Украине показал, что поддерживают идею вхождения в НАТО 2,5% 
населения. Против вхождения Украины в НАТО — 41% населения. Вот ситуация. Вот, что делает власть, и вот мнение 
народа. Вот позиция народа. То есть у нас разновекторные, разнополюсные эти два момента. 

КАУРОВ: Мы и сегодня не остаемся в стороне. В Одессу приезжает секретарь НАТО, он же объезжает регион. 
ВИТРЕНКО: Да, учить юго-восток, он так и говорит. 
КАУРОВ:  Учить  юго-восток,  насаждать  натовскую  идеологию.  И  сегодня  ПСПУ  вместе  с  нашей  организацией 

"Единое отечество" и православными выходит пикетировать этого представителя НАТО и выскажут ему свое мнение и 
передадут петицию возле обладминистрации. 

ВИТРЕНКО: Одесса, Харьков и Донецк, вот какие регионы объезжает генсек. 
КАУРОВ: Борьба все равно идет. Мы свою позицию выскажем. 
РАДИОКОМПАНИЯ "МАЯК": Александр Альков: Вопрос к Наталье Михайловне. Прокомментируйте, пожалуйста, 

ситуацию,  которая  сейчас  развивается  вокруг  Криворожского  комбината.  И  вопрос  к  Алексею  Петровичу.  Вы  сказали, 
ваххабитские организации (нрзб.), вот легально ли они работают, известны ли эмиссары, возможны ли связи с Северным 
Кавказом, может быть. 

ВИТРЕНКО: Вы знаете, что металлургический комбинат "Криворожсталь", это такое уникальное золотое звено в 
экономике Украины, потому что 45% валового продукта страны составляет производство продукции металлургии. И поэтому 
важнейшая  часть  экспорта,  доходная  часть  бюджета  и  все  прочее,  это  связано  с  металлургией,  где  "Криворожсталь" 
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является крупнейшим комбинатом. Безусловно, там были нарушения при приватизации, и я даже не буду защищать это, но 
каким  методом  стали  решаться  вопросы  его  реприватизации,  подчеркну,  не  национализации,  не  возврата  просто  в 
государственную собственность,  а  реприватизации,  очень  открыто это показала  Тимошенко.  В общем-то,  схлестнулись 
интересы двух крупных олигархических кланов и,  тем не менее,  тот клан, интересы которого защищала, представляла 
Тимошенко прямо или косвенно, оказался лидирующим, 24 числа состоится этот тендер. В общем, насколько нам известно, 
на  сегодня  результаты  тендера  предопределены,  и  фирма,  которая  имеет  свою  прописку  в  "огромном"  государстве 
Люксембург, станет собственником комбината "Криворожсталь". 

ДОБЫЧИН: Что касается ваххабистских сект и организаций, действующих на территории Крыма, естественно, они 
не  регистрируются  официально,  но  эта  информация  подтверждается  и  силовыми структурами в  Крыму,  и  муфтиатом, 
который представляет крымско-татарский народ. И прямая связь с чеченскими боевиками совершенно очевидна, потому 
что, даже взять этот год, Джанкой и Судакский район просто были заполонены чеченцами и, кроме того, приезжали, как у 
нас их называют,  гусары,  то  есть полевые командиры чеченские,  которые не просто приезжали отдохнуть в  Крыму,  а 
непосредственно  проводили,  как  говорится,  инструктажи и подготовку  так  называемых аскеров,  это  крымско-татарские 
боевики,  которые в  немалом количестве уже в  Крыму присутствуют.  И даже из  разговоров  с  сотрудниками известных 
ведомств есть информация о том, что известны даже центры подготовки боевиков крымско-татарских аскеров. Инструктора 
у них самого высокого класса, арабы и чечены. Поэтому мы не зря об этом говорим, и мы говорили об этом и три года  
назад, и два года назад, ситуация только ухудшается. И сегодня по градации созревания такого вот конфликта, как был в 
Косово, как, допустим, Чечня, на четвертой стадии мы находимся. То есть Крым, в принципе, на грани войны. 

ВИТРЕНКО:  Мы  провели  1  октября  пленум  Центрального  комитета  нашей  партии  и  на  пленуме  приняли 
заявление: "Югославская карта разыгрывается в Крыму". Потому что мы видим, что Крым просто становится самой горячей 
точкой в Украине и, по всей видимости, именно там хотят произвести взрыв. Им очень выгодно, чтобы в Крыму было это,  
потому что в Крыму находится Черноморский флот Российской Федерации, а вот тот де Джеймс Шер, который постоянно 
дает свои советы, говорит, что это большая проблема для вхождения Украины в НАТО, нужно больше уделить внимания 
решению этой проблемы. И, кстати, он показывает, что, оказывается, Черноморский флот не просто какие-то военные цели 
преследует,  а  коммерческие  и  даже  криминальные.  И  поэтому,  чтобы,  понимаете,  через  взрыв  вроде  бы  изнутри, 
обратиться к НАТО с просьбой быстрее помочь стабилизировать ситуацию в Крыму, выгодно очень этой власти разыграть 
крымско-татарскую карту. Очень выгодно. О чем и предостерегает наша партия. 

"РИА НОВОСТИ", Владимир Супрун: Одна маленькая ремарка, уважаемые гости. Когда вы говорите о милиции 
киевской. Я, например, считаю, как бывший киевлянин, что милиция вела себя профессионально в этом плане. Потому что, 
если бы допустить вот эти две непримиримые силы, которые бы сошлись на узком Крещатике, я думаю, без вмешательства 
милиции там была бы кровавая баня. Была бы очень большая, я в этом уверен. Судя по этим кадрам, которые мы только 
что посмотрели,  если бы не вмешательство милиции,  пять тысяч на пять тысяч непримиримых противников,  я думаю, 
добром бы не закончилось. И в связи с этим еще она ремарка. Судя по всему, раскол на Украине уже достиг в сердцах, в  
душах людей уже огромных размеров. Раскол, эта рана уже практически не излечима, да? Я представляю, как поставить 
вот  вас,  уважаемая  Наталья  Михайловна,  против  Олега  Тягнибока,  да?  И  заставить  друг  друга  уговорить  в  чем-то. 
Практически невозможно это сделать. Фактически, сейчас оправдываются, с моей точки зрения, слова Ридьярда Киплинга, 
который в свое время сказал: "Запад есть Запад и Восток есть Восток, и вместе им не сойтись". Зоологическая ненависть на 
правобережной  Украине  большой  части  украинского  народа  ко  всему  русскому  и  российскому,  и  как  вы  сказали 
генетическая принадлежность… 

ВЕДУЩИЙ: Вопрос, пожалуйста. 
"РИА НОВОСТИ", Владимир Супрун: Вопрос такой у меня. Что может сделать в этих условиях Россия? Вот вы 

сказали, Россия должна возвысить свой голос, Россия должна сделать какое-то заявление. Что конкретно может сделать 
Россия для того, чтобы украинская власть изменила свой курс? И второй вопрос в этой связи. А, все-таки, ваши прогнозы 
итогов выборов в марте следующего года? Выправится немножко положение или нет? Спасибо. 

ВИТРЕНКО:  Позвольте  с  вами  не  согласиться  по  вашей  первой  ремарке  сражу  же,  что  милиция  вела  себя 
нормально, и милиция предотвратила кровопролитие. Итак, я еще раз подчеркну. Вот Крещатик,  я,  это Крещатик.  Есть 
левая сторона, есть правая сторона. Нет, вы не заметили такого момента. Милиция стояла у обочины левой стороны, не 
разрешая  бандеровцам  выйти  на  Крещатик.  Хорошо,  стояла.  Пусть  стоит,  никаких  вопросов.  Мы  идем  колонной  по 
Крещатику.  Занимаем половину Крещатика.  Вот  здесь опять выстраивается милиция.  Тоже,  я с  вами соглашусь, пусть 
стоит. Предотвратит какое-то столкновение. Пожалуйста, пусть стоит. Мы милиции не мешаем. Почему милиция начинает 
нам мешать. Почему милиция останавливает наш ход на Майдане, хотя у нас следующий митинг заявлен на Европейской 
площади.  Почему?  И  почему  милиция  потом  начинает  отсюда  нас  теснить,  вытесняя  с  проезжей  части.  Я  еще  раз 
подчеркну. Мы заявили, у нас демонстрация по Крещатику, не по обочине и не за консерваторией, а по Крещатику, и один 
митинг, и второй митинг. Обязанность государства, а милиция представляет государство, не мешать гражданам, а защитить 
национальную бэспэку, кто украинской мовой кажэт, то есть национальную безопасность. Пожалуйста. Пусть она стоит. 
Милиция стала нас теснить и нас выгонять с проезжей части Крещатика. Причем милиция, как она это делала. Она била, у 
них сапоги вот такие, по-моему, там вообще они из металла, они били по ногам. У людей ободранные ноги, они толкали 
людей и так дальше. 

Еще один момент. С той стороны швыряют яйца, кефир, краску, я уже не говорю, какие оскорбления звучали — 
милиция никого не выявила. Почему милиция с той стороны не выявляла зачинщиков, там же не все такие люди стояли, 
да? Кто-то стоял просто наблюдал. А кто-то действительно хамские хулиганские действия осуществлял. И их милиция не 
выявляла. С арматурой налетали. Расправа была на нас. Милиция расправлялась с нами. Причем, когда она бабушек не 
пускала на молебен… Бабушка с иконой — это что, угроза какая-то? Или этого Виталия захватили, который просто лег, лег 
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на  дорогу.  И  на  Европейской  площади.  Мы так  и  не  смогли  провести  митинг  на  Европейской  площади,  нам милиция 
помешала проведению митинга на Европейской площади. 

Вот мы на 6 ноября будем готовить нашу следующую акцию, антифашистскую. Это день освобождения Киева. И 
будем выводить  людей  на  улицу.  Я как  руководитель  партии,  я  отвечаю за  жизнь  и  безопасность  людей.  Что  творит 
милиция? Это что, я должна бояться, что наших людей побьют, покалечат, кто-то будет нас куда-то не пускать? На каком 
основании?  Какие  есть  доказательства,  что  мы готовили не  мирную акцию? Что  у  нас  было оружие,  что  какие-то  мы 
задумали… Какие у кого есть доказательства? Доказательств же никаких нет.  У нас молодежь, бабушки, люди разного 
возраста шли и так далее. Поэтому милицию украинскую никоим образом оправдывать не нужно. И вот конкретный пример. 
Они избили Зверева, нашего члена партии из Луганской, Геннадия Зверева — выхватили из толпы, затащили в подземный 
переход и избили. Их же несколько, а он один, когда он сказал: "что вы делаете?". А он сам, оказалось, подполковник МВД в 
отставке, показал удостоверение. Они говорят: "А ты что здесь?". Он говорит: "Я член Прогрессивной партии". Вот и все. Как 
милиция расправлялась. Еще один момент. Вы говорите о том, что, если бы этого не было, было бы кровопролитие. А 
почему власть Украины не запретила нацистские образования? Почему она смотрит. Ну, правильно. Так почему мы с этим 
должны соглашаться? 

Нюрнбергским военным трибуналом абсолютно четко установлено, что ОУН УПА были фашистские структуры, 
созданные по плану Барбаросса, финансируемые фашистской Германией и так далее. Если принимается резолюция ООН, 
она  была  принята  в  апреле  этого  года,  о  недопущении  реабилитации  фашизма  и  нацизма,  почему  Украина,  которая 
называет себя цивилизованной страной, подписывает международные декларации, почему Украина не предпринимает мер 
для того, чтобы эти структуры запретить? Им не давать возможность выходить тем более на Крещатик, центр столицы. 
Поэтому,  вы  же  прекрасно  понимаете,  если  имеете  отношение  к  правоохранительным  органам,  если  мы  не  будем 
сопротивляться… А,  вы просто  защищаете милицию,  по зову сердца.  Вот,  так  если  простых киевлян.  Понимаете,  нас 
подавляющее большинство. Вот нас. Почему мы должны терпеть, когда вызывающее меньшинство нам навязывает свою 
идеологию? 

Дальше отвечаю на ваш вопрос. Вы говорите — Украина разная. Да, разная. И Хантингтон четко показал, что по 
Украине проходит излом цивилизации. В оной стране две цивилизации. Есть цивилизация западная,  и у  них духовный 
пастырь Папа Римский, и они оплакивали его кончину. И есть цивилизация восточно-славянская. И наши духовные связи, 
генетические с Москвой, с Россией и Белоруссией. Вот и все. 

Возникает вопрос. Во-первых, как удержать целостность страны, а мы за то, чтобы целостность была сохранена, и 
во-вторых, как спокойствие в стране сохранить. Мы видим это только в одном русле — если Украина станет федеративным 
государством. Пожалуйста, федеративное государство. Они считают необходимым строить костелы и униатские храмы — 
пожалуйста,  это  их  дело.  Пожалуйста  —  федеративное  государство,  и  они  не  будут  в  Луганске,  Донецке,  в  Крыму 
навязывать галицкую идеологию. 

И еще один момент. Есть же понятие, демократическое понятие большинства. Есть референдум, я с него начла 
свое  выступление.  Если  решением референдума  Украина  заявила  свою  волю  быть  с  Россией  и  Белоруссией,  новый 
союзный договор,  а  другого референдума не было,  кто имеет право  не выполнять  волю народа?  Почему мы должны 
слушать  Львов,  Тернополь  и  Ивано-Франковск?  Сколько  они  занимают  по  численности  населения,  по  территории,  по 
национальному  доходу?  Сколько  они  занимают  по  стране?  Почему  вся  страна  должна  под  этим  игом  терпеть 
экономические, социальные, нравственные, духовные, политические потери? Почему? Поэтому мы и говорим, что должна 
быть выполнена воля народа.  Теперь о  выборах.  Понимаете,  если  представить себе самую мрачную картину,  то,  что 
требует Конгресс украинских националистов, он требует запретить нашу партию. Вот после этой акции он сразу потребовал 
запретить нашу партию. Представим себе: Россия молчит, Россия не замечает нарушения прав человека в Украине, Россия 
не замечает нарушения прав оппозиции в Украине, все остальные еще больше молчат, а США потирают руки, потому что, 
когда  меня  видит  посол США,  так  он  заикой  сразу  становится,  у  него  меняется  выражение  лица,  насколько  он  меня 
ненавидит и боится! Они тогда радостно потирают руки, что Прогрессивной партии нет, Союза православных граждан нет, 
"Прорыва" нет. Вот тогда Украина обречена. Тогда "оранжевые" 100% из 100 захватывают абсолютное большинство во всех 
органах власти, начиная от Львова и заканчивая Луганском, чтобы не было иллюзий. Они назовут себя какой угодно, любой 
партией, но, придя в местные советы и в парламент в целом, они четко будут форсировать завершение отрыва Украины от 
России. Украина в считанные месяцы войдет в ВТО, если не успеет в этом году, значит в следующем войдет. Украину 
досрочно  примут  в  НАТО.  Украина  в  Европейском  Союзе  будет,  знаете,  на  задворках,  туалеты  убирать,  лишь  бы 
называться, что она Европейском Союзе, все, что угодно. Заберут православные храмы, вытравят до конца русский язык. 
Вы же знаете уже, что судебные все процедуры идут только на украинском языке в Украине независимо от региона. И мы 
разговаривали  с  бизнесом  в  Херсоне,  который  криком  кричит:  "мы  бросаем  бизнес  (российский  бизнес)  и  уходим  из 
Херсона, потому что мы не можем себя защитить в суде, мы не понимаем, что в суде говорят, а от нас требуют адвоката, 
переводчика и прочее". И в других направлениях, я уже школы, ВУЗы говорю, телевидение, газеты, это все понятно. То есть 
русскокультурное  население  Украину  покинет,  просто  уедет,  других  заставят  принять  державну  мову  украинску, 
православные  храмы  заберут  под  униатские,  а  значит  католические,  окатоличат  Украину.  Украину  втянут  в  НАТО,  и 
полигоны натовские будут стоять на территории Украины с ракетами, направленными на Россию. Это все произойдет в 
считанные даже не годы — месяцы. Мы это понимаем. Поэтому, мы считаем, что вот эти выборы, парламентские выборы и 
выборы в местные советы,  это,  понимаете,  тут исторический рубеж,  на котором православная Украина,  прогрессивная 
Украина должна мобилизовать все свои силы и отшвырнуть прошлую политическую элиту — отшвырнуть от власти. Мы 
ставим перед собой очень амбициозные планы. Очень. Мы ставим перед собой планы — провести наших сторонников, по 
крайней мере, по всему юго-востоку с преобладанием в местных советах и получить треть в парламенте. Вот если эти наши 
планы осуществятся, то тогда ситуация в стране будет иной. Потому что за нами большинство населения, за нами. Я не в 
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парламенте, меня не пропустили в 2002 году, но я заняла 5-е место на президентских выборах, и сейчас Прогрессивная 
партия входит в семерку тех партий, которые, если бы на сегодняшний день были выборы, прошла бы в парламент. Мы 
единственная партия,  которая не  в  парламенте,  и  мы в  этой семерке.  Почему? Не  только  потому,  что  я  доктор  наук, 
академик  и  понимаю,  что  надо  защищать  и  какими  цифрами  аргументировать,  а  потому,  что  мы выражаем интересы 
большинства населения Украины. Большинства. И там, где мы прорываем информационную блокаду, все равно люди нас 
слышат. Ну и последний штрих, что может сделать Россия. Если Россия по-прежнему не будет ничего делать, то, конечно, 
наша борьба будет очень затруднена. Понимаете, меня просто поражает: мы шли по Киеву 14 числа — идут православные 
люди,  много российских флагов,  защищают каноническое православие,  скандируют "Украина,  Беларусь,  Россия!"  — ни 
одной камеры российской. Ни одной. А где ОРТ? Где РТР? Где НТВ? Где все остальные? Неужели это не интересно? Пять 
тысяч человек прошло — от Лавры, через посольство Турции, какие там у нас были, возле посольства Турции просто бои! 
Впервые за всю историю посольства они вынуждены были из наших рук принять обращение. Они сказали, не примут. Я 
сказал: "Примут". Они говорят: "Вы знаете, тут еще никогда такого не было". Я говорю: "Это потому, что нас еще никогда 
здесь не было".  Примут. Мы никуда отсюда не уйдем.  И дальше и дальше. Ни одной камеры. Никакого освещения по 
российским телеканалам. У нас же смотрит Украина российские телеканалы. 

РЕПЛИКА ИЗ ЗАЛА: Все российские каналы показали. Все. 
ВИТРЕНКО: 14-е число показали? 
РЕПЛИКА ИЗ ЗАЛА: В тот же день показали репортажи из Киева. 
ВИТРЕНКО: Я очень извиняюсь, но… 
КАУРОВ: Показали 15-е. 
ВИТРЕНКО: 15-е показали, бои в Киеве. А я говорю о 14-м. Потому что мне никто не сказал. Пять тысяч человек 

шли — ни один канал не показал. 
КАУРОВ (показывает фотографию): Вот это вы видели в России? Вот это же вы не видели. Шесть часов шло вот 

это мероприятие по Киеву. С российскими флагами, смотрите. 
ВИТРЕНКО: И ни один российский канал. А, конечно, уже 15-го, да, и спасибо, что, действительно, российские 

каналы  показали,  потому  что  то  уродство,  которое  показал  "Интер"  в  Украине,  понимаете,  а  другие  каналы  вообще 
перекрутили, так, слава Богу, люди говорили спасибо российским, хоть что-то видели. Так вот, у меня вопрос к России. 
Неужели  так  сложно  в  России  показывать  правду  об  Украине?  Неужели  так  сложно  России  разобраться,  что  силы, 
подобные нашим, вот мы сидим, представители трех конкретных сил: я возглавляю политическую партию и общественную 
женскую организацию, вот две организации молодежная и православная. Неужели России так трудно разобраться, что мы, 
силы оппозиционные к режиму, против нас информационная блокада в Украине. Пробейте эту блокаду со стороны России, 
чтобы люди слышали о нашей борьбе. Для нас это самое важное. 

Я провожу митинги многотысячные. Этот город, где я провожу митинг, знает — в Николаеве был митинг 17 тысяч. 
Кто еще об этом знал на Украине? Никто. Потому что ни один канал украинского телевидения и российского не показал, что 
17 тысяч в Николаеве стояли на митинге Натальи Витренко. И так далее, и так далее. Мы провели народный трибунал 18 
июля этого года во всех областных центрах Украины. Мы судили власть. Был народный трибунал. Ну и что? Еще иногда в 
этом  областном  центре,  будь  это  Запорожье  или  Симферополь,  или  что-то,  показал  местный  канал.  Центральные 
телеканалы не показали ничего, российское телевидение не показало ничего. А теперь давайте сравним с США. Когда 
только они приняли решение уже все, переходить в атаку, забрать победу у Януковича — в считанные часы на Майдане 
были развернуты палатки,  установлены баннеры,  спутниковое  телевидение,  CNN передавало  репортажи почти  так  же 
часто, как 5-й канал этот "оранжевый" в Украине. Вот информационное сопровождение! Я уже не говорю о многих других 
моментах.  И работники американского посольства стояли с этими митингующими на площади. Понимаете? Потому что 
Штаты понимают — это их национальные интересы, им нужно добить Россию. Чтобы добить Россию, им нужна их Украина. 
Тогда Украина будет торпедировать Россию. Ющенко же уже показал, он же уже создал СЮКУ, как мы ее называем, да? 
Саакашвили, Ющенко и этот… ну, Адамскус с Литвы, да? Квасьневский, Адамкус. Они взяли подкову эту замкнули, да? 
Зачем? Неужели непонятно, что это против России? Что объединились все антироссийские силы? Чтобы торпедировать 
Россию. И Ющенко здесь идет в основе. Почему? Да потому, что для этого его и сделали президентом. Мы же обо всем 
этом говорили. Неужели Россия не понимает, что это ее национальные интересы, иметь Украину дружественной страной, а 
не враждебной? 

КАУРОВ:  Разрешите,  я  дополню  кое-что.  Буквально  еще  небольшая  ремарка  на  вашу  ремарку.  Как  только 
начинала милиция на Майдане делать какие-то действия, у всех возникало впечатление, что прочищает милиция колонну 
для  прохождения  вояк  ОУН  УПА.  Естественно,  начиналось  противодействие.  Когда  милиция  вела  себя  тихо,  никаких 
моментов не было, никаких стычек. Милиция провоцировала мирных митингующих на ответные меры. Это первое. Второе. 
14 октября мы с Натальей Михайловной, с Владимиром Романовичем, с Алексеем Добычиным были в эфире программы 
"Свобода слова" с Саввиком Шустером на ACTV [ай-си-ти-ви]. И, конечно, оппонировали нам Костенко, Лукьяненко, Бутейко, 
замминистра МИД Украины и прочие националисты. И вот когда Наталья Михайловна вышла, ее первой к барьеру вызвали, 
с томиком Нюрнбергского трибунала, процесса, и процитировала решение Трибунала по отношению к ОУН УПА, четко 
показав, что это фашистская структура, пособники фашистов, осужденные международным трибуналом. Вы знаете, до чего 
они договорились в  ответ? Отменить эти решения и признать недействительными,  потому что они были приняты,  эти 
решения, под давлением России как страны победительницы. 

Россия будет молчать? Вот до этого договорились! Отменить решение трибунала. Прямой эфир, на всю страну. 
Вы представляете, до чего доходят сегодня на Украине ради того, чтобы нам насадить галицийскую идеологию! И для того,  
чтобы доказать  сегодня,  что  мы должны ОУН УПА вояк  признать,  они  проводят  соцопросы и  показывают,  5-й  канал, 
буквально после событий на Майдане, проводят сутки соцопрос — 79% по их соцопросу за примирение с вояками ОУН УПА. 
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Это разве правда? Это же неправда. Это информационная война против нас. Это насаждение этого самого национализма 
галицийского, понимаете? И мы не в состоянии… Да, у нас мощная оппозиционная сила, единственная, как сказали многие 
киевляне.  Они  с  момента  "оранжевой"  революции  не  видели  такого  организованного  выступления  оппозиции,  которая 
нанесла  поражение.  У  нас  победоносное  наступление  было.  Это  еще  извлекать  из  него  должны  уроки  другие 
оппозиционные силы. Но, нам сложно. Первое, правильно Наталья Михайловна сказала — пробивайте,  помогайте нам 
пробить информационную блокаду: освещайте новости с Украины, показывайте. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Короткая реплика. 
ФРОЛОВ:  На  самом  деле  существует  определенный  сон  со  стороны  российского  экспертного  сообщества  и 

политического класса по отношению к событиям на Украине. Не все еще здесь представляют те угрозы, которые несет в 
себе создание на Украине антироссийского государства. Существуют влиятельные политические силы, которые блокируют 
адекватную  политику  России  на  Украине,  в  том  числе  в  СМИ.  Медиакратия  явно  сопротивляется  такой  активной 
наступательной политике защиты национальных интересов. Между тем, противная сторона, те же самые заинтересованные 
силы в США, в Брюсселе, в Вашингтоне прекрасно понимают цену вопроса, не скупятся на поддержку неправительственных 
организаций, и для них, что характерно, нет мелочей. Вот, казалось бы, выходит в "Вашингтон таймс" статья "Возвышение 
митрополита Кирилла", то есть где не просто русской Церкви, а конкретному иерарху придается огромное значение как 
идеологу  сохранения  Украины  в  юрисдикции  Московского  патриархата.  У  нас  же  считается,  что  это  мелочи,  это 
маргинальные  факторы,  вторичные.  До  сих  пор  преобладает  определенный  марксизм  такой,  марксистские  пережитки: 
достаточно вложить денег  на Украину,  достаточно бизнес-связей и тогда Украина не будет антироссийской.  Нет,  этого 
недостаточно. 

Гуманитарный фактор имеет огромное значение. Почему не было показано массовой акции Союза православных 
граждан и ПСПУ 14 октября? Не потому, что злые люди сидят на телевидении, а потому, что просто думают: ну вот какие-то 
церковные разборки, какой-то там Варфоломей, какие-то мелочи. То есть не понимают значение ключевых факторов. Не 
отличают Львова от Ужгорода, чем галичане отличаются от русинов. Не знают, что такое Подкарпатская Русь, Новороссия и 
так далее. То есть должен быть определенный всеобуч российского политического и медиа-класса по событиям на Украине. 
И политика России должна строиться на трех китах, несомненно. Первое. Это двуязычие. Я напомню, что русский язык 
является не только великорусским, он создан в том числе и паритетно создан киевскими православными интеллектуалами 
17 века. Именно в Киеве появились общерусской грамматики словари в 17 веке. Второе, это федерализация Украины, 
местное  самоуправление,  о  чем  здесь  много  говорилось.  И  третье,  это  церковное  единство  в  лоне  Московского 
патриархата.  Именно исходя из этих категорических императивов и,  естественно,  недопущения "оранжевой" победы на 
парламентских выборах должна строиться российская политика. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. И, Алексей Петрович. 
ДОБЫЧИН: Дело в том, что хотелось бы все-таки обратиться к представителям СМИ и попросить помощи. Дело в 

том, что вот вы сказали о силовых структурах, но мы не стали здесь сначала говорить, но, думаю, сейчас это уместно 
сказать. Чтобы вы понимали, насколько давление идет сегодня на оппозиционные силы. Дело в том, что у нас на всех 
акциях выставляются наблюдатели. То есть не просто мы вот те массовки, которые вы частично видели,  драки и все 
остальное, у нас есть люди, которые стоят по периметру и наблюдают, кто провоцирует их и как они, кто потом уходит в 
сторону. Так вот, мы можем вам сказать, 15 числа в Киеве где-то процентов 25-30 столкновений именно с применением 
физической  силы между УНА УНСО молодчиками и  нашими представителями наших организаций  были организованы 
сотрудниками СБУ и МВД. У нас есть даже факты, подтверждающие это. Потому что люди входили вместе с молодчиками, 
подходят к нашим рядам, делают первые удары, уходят сзади. Единственное, что иногда они… ну, не все было, видимо, 
согласовано, и те милицейские отряды, которые выбегали и дубинами пытались разогнать, они начинали разгонять всех 
подряд, и тогда вот некоторые из них доставали удостоверения и показывали, что "мы свои, нас не трогайте". Потому, вы 
поймите,  здесь не  только  открытое идет  противостояние,  они даже сами провоцируют  то,  чтобы против  нас начались 
репрессии там, чтобы нас показать какими-то уголовниками и негодяями, хотя сами же выходят и провоцируют молодчиков 
и подгоняют, чтобы они нас били, а потом мы отвечали. Вот такая информация. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. По поводу телевизионного освещения. Наталья Михайловна, по крайней мере у нас на нашей 
пресс-конференции — здесь и Первый телеканал, и телекомпания "Мир". Будем надеяться, что… 

ВИТРЕНКО: Конечно, я благодарна… 
ВЕДУЩИЙ: Во всяком случае, я уверен, что Украина и Россия будут всегда вместе. В итоге все-таки останутся 

вместе. 
ВИТРЕНКО: Останутся, если мы победим. За победу нужно бороться. Просто так ничего не бывает. И те черные 

силы, которые объединились и против России, и против Украины, поверьте, они просто так не наблюдают со стороны. Они 
разнообразными  методами,  через  людей  подлых,  продажных,  алчных  — делают  свое  черное  дело.  И  поэтому нужно 
научиться объединяться, бороться и побеждать. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Коллеги, позвольте поблагодарить наших гостей за эту интересную встречу, острую встречу. 
На этом пресс-конференция завершена. Спасибо всем
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Православное сообщество определяется
Кирилл Фролов

27  октября  в  Киеве  состоялся  организованный  Союзом  Православных  Граждан  Украины  Круглый  Стол 
"Православное сообщество перед лицом геополитических и геокультурных вызовов". 

Украинская Православная Церковь  Московского  Патриархата  была предсмтавлена  на самом высоком уровне-
выступили гглава синодальной Богословской комиссии У П Ц архиепископа Львовский и Галицкий Августин,  наместник 
Киево-Печерской  Лавры  архиепископ  Вышгородский  Павел,  наместник  Свято-Успенского  Одесского  монастыря 
архимандрит  Алексий  (Гроха),  киевские  священники  Дионсий  Мартишин  и  Димитрий  Познанский,  глава  Сойма 
Подкарпатских Русинов протоиерей Димитрий Сидор. 

Начало  Круглого  Стола  было  омрачено  известием  о  начале  штурма  боевиками  "Киевского  Патриархата" 
Вознесенского  собора  в  городе  Остроге,  родине  знаменитого  западнорусского  просветителя  князя  Константина 
Острожского. В результате попыток захвата храма среди православных есть пострадавшие с переломами рук и ног. В связи 
с обостренением ситуации в Остроге участники Круглого Стола приняли специальное заявление, в котором констатировали 
обострение новой фазы религиозно-политического терроризма на Украине, происходящего с одобрения государственной 
власти-захват  в  Остроге  осуществляется  при  поддержке  губернатора  Василия  Червония,  известного  организатора 
православных погромов, когда при штурме Воскресенского кафедрального собора в Ровно женщин и священников унсовцы 
и  боевики  раскольнических  группировок  избивали  железными  прутьями.  В  Заявлении  констатируется,  что  это  не 
единственный  случай  религиозно-политического  террора-  в  последние  месяцы  захвачен  построенный  православной 
общиной хра

 м в селе Рахманив Тернопольской области, три храма в Сумской области, массовые захваты осуществляются в 
Черновицкой и РОвенской областях. В Заявлении содержится просьба к представительствам Московского Патриархате при 
СЕ и Европейском Союзе поставить вопрос о свободе совести на Украине. Глава С П Г У Валерий Кауров заявил, что 
молоежь Союза ПРавославных Граждан немедленно готова выехать в Острог и отстоять храм. Глава партии "Братство" 
Дмитрий  Корчинский  еще  раз  заявил  о  своем  переходе  в  канонгическую Церковь  и  призвал  православных  к  жесткой 
политической мобилизации: "Сейчас ситуация хуже, чем многим кажется-мы имеем дело с оранжевой властью и оранжевой 
оппозицией. По своей  "прошлой жизни" я хорошо знаю Червония и всех тех, кто создает "Украинскую поместную церковь"-
это  жесткие  люди,  они  не  остановятся  ни  перед  чем.  Если  не  предпринять  сверхмер,  если  сама  Церковь,  без 
посредников,не начнет занимать наступательную позицию, то каноническое Православие 

на Украине сузится до пределов Нижней Лавры".  Это сообщение оказалось услушанным Священноначалием- 
архиепископ Павел сказал,  что  посол США  на  Украине  Хербст,  крещенный в  Православии,  получил  запрет  от  своего 
государственного начальства появляться в Покровском монастыре Киева так он принадлежит "Московской Церкви". Архиеп. 
Павел  был  возмущен  действиями  спикера  ВР В.  Литвина,  который  за  спиной  канонической  Церкви  ведет  в  Ватикане 
переговоры о судьбе канонического Православия на Украине. 

Наместник  Свято-Успенского  Одесского  монастыря  архимандрит  Алексий  (Гроха)  резко  выступил  против 
вмешательства  Константинопольского  Патриархата  на  Украину:  "Константинополь  пал  пятьсот  лет  назад.  Нет  сейчас 
никакого  Константинопольского  Вселенского  патриархата,  а  есть  фанарский  епископ  ВАрфоломей  Архондонис,  не 
имеющийникаких прав и полномочий за пределами Фанара-квартала в СТамбуле". Архимандрит Алексий заявил также, что 
"никто не защитит православных, кроме нас самих. Большинство нынешних властителей Украины перед выборами бегают в 
Церковь,  а  затем предают  ее.  Ющенко,  будучи  премьером,  ходил в  Лавру.  Президент  Ющенко  целует  руку  человеку, 
анафематствованному Церковью. Юлия Тимошенко, награжденная церковными орденами, цинично заявляет, что венчание 
ее дочери в "Киевском патриархате" происходит по политическим мотивам. Спикер Литвин, заявляющий себя верующим 
канонической Церкви, за ее спиной  ведет перегооворы в Ватикане о ее судьбе". "В этой ситуации, - считает о. Алексий,- 

 во  власть  должны идти  не  только  миряне,  но  и священнослужители так  как  ситуация  "фронтовая"  и  нормы 
мирного времени недостаточны".

Его горячо поддержал о. Димитрий Сидор, депутат Закарпатского областного совета. Он отметил, что депутатство, 
помимо  защиты  Церкви,  он  воспринимает  как  поприще  миссионерского  слуужения,  его  коллеги  депутаты  и  политики 
реально воцерковляются.  "Но для этого мы должны не ждать,  пока они к нам придут,  а самим идти с  миссионерской 
проповедью в общество и власть"  Его дополнил о. Алексий Гроха: "Те политические лидеры, что работают с Церковь, не 
имеют более права оставаться номинально праввославными. Пора им действительно стать членами Церкви, участвующими 
в ее сакраментальной, литургической жизни". 

В свою очередь, Председатель Прогрессивно -Социалистической Парти Наталья Витренко заявила, что готова 
предоставить проходные места в своем предвыборном списке уважаемым священникам. Возвращаясь к теме "фанарского 
епископа", Валерий Кауров заявил, что если в течение месяца турецкое посольство не ответит на петицию протеста против 
вмешательства Варфоломея на Украину, то православные начнут его ежедневную осаду до тех пор, пока вмешательство 
Варфоломея не прекратится. "Это будет до 30 тысяч человек",- заявляет Кауров. 

Председатель Партии "Союз" Алексей Костусев резко выступил против автокефалии У П Ц М П, призвал крепить 
единство с Русской Церковью. 

Политолог Владимир Корнилов отметил, что искоренение канонического Православия  является ключевой задачей 
для антироссийских сил, которые ведут не менее преступную политику в отношении русского языка. 

Кирилл Фролов отметил, что епдиная Церковь во главве с Московскими Патриархами, объединяющая Россиию, 
Украину и Белоруссию, является крупнейшим в мире организорванным субъектом Православия и е расчленение станет 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

123



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

катастрофой для православного мира, выбросит его в маргинальную нишу. В случае расчленения Московского Патриархата 
Украина станет униатской, Белоруссия -польско-католической, в Росси Церковь потеряет влияние и резко возрастет роль 
исламистов. Поэтому необходима консолидация Московского Патриархата от Карпат до Тихого океана,  запрет на саму 
дискуссию об автокефалии У П Ц  так нынешняяч безбрежная автономия уже привела к разрыву многих церковных связей с 
РОссией, где уже начала создаваться система подготовки православной политической и медиа-элиты, чего нет в У П Ц,  в 
результате чего она осталась безоружной перед интеллектуально и технически оснащенной униатско-оранжевой силой, а 
православные выступают "с вилами против танков". Вмешательство Константинопольского Патриа

 рхата,-отметил докладчик,  не более чем инструмент шантажа У П Ц М П -крупнейшей конфессии Украины, с 
целью ее отрыва от Московскогоо Патриархата, такой разрыв сделает процесс строительства антироссийской Украины 
необратимым. В противовес этому необходимы не уступки, а твердость и бескомпромиссность. В 1920-е годы, в намного 
худших условиях, когда большевики физически уничтожали Русскую Церковь, Константинопольский патриархат поддержал 
"красных  попов"-обновленческий  раскол,  Московский  Патиарх  Тихон  проявил  твердость,  отобрал  у  У  ПЦ  автономию  , 
данную  ПОместным  Собором  1917-18  г.г.,  восстановил  своим  ПАтриаршим  указом  Киевский  экзархат  Московского 
Патиархата и у Константинополя ничего не вышло. 

Учасники  Кругого  Стола  отметили,  что  несмотря  на  приглашение,  "оранжевые"  политики  дезертировали  от 
длискуссии и не пришгли на Круглый Стол. Но особенно печальным стало отсутвие приглашенных представителей Партии 
Регионов и СДПУ (о).

Участники  Круглого  Стола  приняли  Итоговый  Документ,  в  котором  отмечается  недопустимость  дальнейшей 
"суверенизации"  У  ПЦ  и,  тем  более,  ее  автокефалии,  указывается,  что  проблема  церковных  расколов  на  Украине 
преувеличена  властями,  которые создали и  искуственно  поддерживают  маргинальные и  враждебные даже друг  другу 
раскольнические  группировки  "Киевский  патиархат"  и  "УАПЦ".  Перед  лицом  религиозно-политического  террора  против 
ПРавославной  Церкви  и  грубого  вмешательство  светского  государства  в  ее  дела  участники  Круглого  Стола  призвали 
православный народ к всеорбщей политической мобилизации, а Церковь-к миссионерскому контрнаступлкению, которое 
должно выразиться и в делегировании священнонслужителей в органы законодательной власти в связи с чрезвычайной 
ситуацией. 

Участники  Круглого  Стола  отметил,  что  единство  и  целостность  Русской  Православной  Церкви  на  всей  ее 
канонической территории является тем краеугольным камнем, на котором буддет воссоздан союз народов, крещеных в 
КИевской купели, Православный Славянский Союз Киевской,Московской и Белой Руси
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника.
13  октября. Находившаяся  в  Тирасполе  российская  делегация,  в  состав  которой  входили  представители 

экономических ведомств РФ, МИД и «Газпрома», завершила свою работу. Она провела переговоры с высшим руководством 
и  руководителями  отраслевых  ведомств  ПМР  по  вопросам  развития  российско-приднестровского  сотрудничества  в 
различных областях.

Подводя итоги работы, глава делегации заместитель секретаря Совета Безопасности РФ Ю.Зубаков отметил, что 
«был  проработан  очень  большой  спектр  вопросов»,  прежде  всего  проблемы  экономического  блока.  В  этой  связи  он 
упомянул  сотрудничество  по  линии «Газпрома»,  затронул вопросы состояния  экономики  в  целом,  налоговой  системы, 
внешнеэкономической  деятельности.  При  этом  Ю.Зубаков  подчеркнул:  «Все,  что  делается  посредниками  и  странами-
гарантами,  делается на правовой базе.  Есть Меморандум 1997 года,  где определено, что Приднестровье имеет право 
заниматься самостоятельно экономической деятельностью. Мы исходим из этого». 

В ходе визита были проработаны и вопросы, связанные с молдо-приднестровским урегулированием. По словам 
Ю.Зубакова, Россия с удовлетворением относится к результатам переговоров в Одессе, и в Москве возлагают большие 
надежды на октябрьский раунд переговоров, который состоится в конце месяца в Кишиневе и Тирасполе. Касаясь позиции 
Москвы в молдо-приднестровском урегулировании, Юрий Зубаков отметил, что «политика России остается неизменной. Мы 
признаем территориальную целостность Молдовы, но мы все громче говорим, что мы должны учитывать интересы людей, 
проживающих здесь». 

14  октября. Премьер-министр   РМ  В.Тарлев  встретился  с  миссией  МВФ.  Стороны  обменялись  мнениями  о 
социально-экономическом  положении  в  Молдове,  обсудили  результаты  работы  миссии  по  оценке  макроэкономической 
ситуации, а также перспективы экономического развития на 2005-2006 гг. 

Представитель  МВФ  Т.Ричардсон  приветствовал  политику  правительства,  направленную  на  повышение 
эффективности налогового управления, что предусмотрено в проекте бюджета на 2006 г. 

Он сказал, что разработка проекта Стратегии реформирования центральной публичной администрации в Молдове 
может стать основой для программы сотрудничества с МВФ. 

14 октября. Молдавская делегация во главе с полномочным представителем РМ в Комиссии при Экономическом 
совете Содружества Независимых Государств Б.Кожухарем приняла участие в состоявшемся в Москве 25-ом заседании 
Экономсовета. 

Среди подписанных представителями Молдовы документов - соглашение о создании благоприятных правовых, 
экономических и организационных условий для расширения лизинговой деятельности в странах Содружества , комплекс 
среднесрочных  мероприятий  по  продвижению  на  внутренний  рынок  СНГ  и  рынки  третьих  стран  конкурентоспособной 
продукции, выпускаемой национальными производителями. 

Важным для Молдовы Б.Кожухарь считает принятие Концепции установления согласованной тарифной политики 
на железнодорожном транспорте государств СНГ. 

15 октября. Председатель Верховного Совета ПМР Г.Маракуца рассказал журналистам в Тирасполе об участии 
приднестровской делегации во Втором европейском форуме «Демократия и мультикультурализм на Евровостоке», который 
проходил  в Москве. Как сообщил спикер приднестровского парламента, одной из главных тем, поднятых на форуме, была 
проблема состояния демократии  в  конфликтных регионах  постсоветского пространства.  Молдову  на  форуме почему-то 
представляла оппозиция, а не официальные лица, тогда как непризнанные государства были представлены действующей 
властью. Из Молдовы на форум приехали Д.Брагиш, Н.Андроник, В.Клименко, М.Формузал и В.Яниогло. 

«Степень развития демократии в четырех непризнанных государствах СНГ порой выше, чем в признанных», - 
таковым, по словам Г.Маракуцы, было мнение большинства участников форума.

Он отметил также, что в выступлениях политологов решение проблемы четырех непризнанных государств СНГ 
видится все больше в международном их признании. 

«В течение 15-ти лет страны-гаранты нам предлагали разные варианты урегулирования отношений с Молдовой, 
но  амбиции  молдавского  руководства  всегда  приводили  к  плачевным  результатам.  Коль  странам-гарантам  России  и 
Украине было угодно сохранить единую Молдавию, мы искали компромисс с Кишиневом. Но теперь я повторяю, независимо 
от желания руководства Молдовы, мы добьемся признания», - заявил Г.Маракуца. 

15  октября. По  случаю  213-летия  Тирасполя  с  приветствием  к  жителям  города  обратился  депутат 
Государственной  Думы  РФ  К.Затулин.  «Россия  сегодня  поздравляет  своих  соотечественников.  Когда  говорю  о 
соотечественниках,  я  имею  в  виду  не  только  российских  граждан,  но  и  всех  жителей  Приднестровья,  к  какому  бы 
гражданству они не принадлежали», - сказал он.

«Город Тирасполь уже 213 лет стоит на берегах Днестра, и главное, чтобы он и далее жил, развивался, причем в 
мирной обстановке. Надеюсь, что все треволнения, связанные с неадекватным поведением соседней Молдовы, останутся в 
прошлом. У Приднестровья есть друзья и в России, и в Украине. Люди в Приднестровье – это наши люди, и никакие каверзы 
истории не должны этот факт затемнять», - отметил Константин Затулин в кратком интервью нашему агентству. 

Посол РФ в Молдове Н.Рябов, поздравляя тираспольчан с Днем города, сказал: «Чуть более двух веков назад 
Россия  заключила  вечный  мир  с  Турцией  в  Яссах  и  заложила   на  окраинах  нашего  Отечества  город  Тирасполь.  Он 
подчеркнул,  что  Тирасполь  с  самого  начала  был неотъемлемой  частью южной  Руси,  и  его  история  –  это  российская 
история. «Все эти годы Россия была с Тирасполем, и Тирасполь был с Россией», заметил посол.
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17 октября. Глава министерства иностранных дел России С.Лавров по завершении переговоров с действующим 
председателем  ОБСЕ,  главой  МИД  Словении  Д.Рупелом сообщил,  что  участники  переговорного  процесса  по 
приднестровскому урегулированию ведут усиленную подготовку к очередному заседанию в расширенном формате 27-28 
октября. 

"На последней встрече было решено провести еще одно заседание с приглашением в качестве наблюдателей ЕС 
и США. Такая встреча готовится, и сегодня мы с господином  Рупелом обсуждали конкретные шаги по ее подготовке, в 
частности,  по  приглашению наблюдателей",  -  сказал  Лавров.  "Главное,  чтобы в  новом формате  все  участники  смогли 
добиться общеприемлемых развязок", - подчеркнул российский министр. Он выразил надежду на то, что решения будут 
найдены на основе имеющихся предложений, в частности "плана Ющенко" и конкретных предложений российской стороны.

17 октября. Дорожные знаки и информационные табло у миротворческого поста N9 перед мостом через Днестр в 
районе Вадул-луй-Водэ, по мнению дорожной полиции Молдовы, не соответствуют стандартам и должны быть изменены. 

Однако  попытка  полицейских  снять  их  стала  причиной  нового  конфликта  с  приднестровскими  и  российскими 
миротворцами, которые расценили эти действия как угрожающие безопасности миротворцев. 

Сопредседатель Объединенной контрольной комиссии от Молдовы И.Солоненко, представители Объединенного 
военного командования побывали на месте инцидента, чтобы разобраться в ситуации. 

"При приближении непосредственно к посту установлено действительно много знаков и информационных щитов, 
что препятствует нормальному движению, создает аварийную ситуацию. Мы договорились, что органы полиции Молдовы 
совместно с военным комендантом Дубоссар и другими ответственными лицами согласуют действия и решат проблему", - 
сказал он. 

Отвечая на вопрос о предстоящих учениях миротворческих сил в зоне безопасности он сообщил, что стороны пока 
не пришли к консенсусу. 

"Приднестровская и  российская стороны настаивают  на  проведении их  у  поста  N9.  Мы считаем,  что  следует 
изменить  место.  А Украина  вообще предлагает  провести  только  командные учения,  так  что  пока  вопрос  не  решен",  - 
отметил И.Солоненко. 

17 октября.Объединенная контрольная комиссия собралась на свое заседание после долгого перерыва, чтобы 
обсудить произошедший на 9-ом КПП инцидент, который опасно накалил обстановку в зоне безопасности. На заседании 
присутствовали военные представители миссии ОБСЕ. 

По словам сопредседателя ОКК от Приднестровья А.Порожана, глава молдавской делегации И.Солоненко признал 
неправомерными действия полиции и заверил, что подобные инциденты в дальнейшем не будут иметь места. 

17 октября. Эксперты Всемирного банка назвали Молдову беднейшим государством Европы. В докладе банка 
"Рост,  бедность и неравенство в  бывших республиках Советского Союза" отмечается,  что с  момента распада СССР в 
Молдове был отмечен самый продолжительный экономический спад и самый высокий уровень бедности. 

В  докладе  отмечается,  что  даже  при  ежегодном  росте  экономики  Молдовы в  8% на  протяжении  пяти  лет  с 
бедностью все равно будет сталкиваться, как минимум, каждый пятый житель страны. 

В своем заключении эксперты ВБ рекомендуют правительству Молдовы предпринять шаги по ускорению темпов 
экономического роста, проведения реструктуризации предприятий, поддержки экономического роста в сельской местности, 
а также повышения эффективности и целенаправленности социальной защиты. 

17  октября. Генеральный  директор  компании  "Aзпетрол"  З.Ибрагимов  заявил,  что  до  настоящего  момента 
компания инвестировала в Джурджулешсткий проект 11млн. долл. США.

17 октября. Производители сельскохозяйственной продукции с 1 января 2006 г. получат освобождение сроком на 
5 лет от уплаты подоходного и ряда других налогов. 

Это предусматривают поправки в действующее законодательство,  которые утвердил парламент на пленарном 
заседании 14 октября. В соответствии с документом, сельхозпроизводители будут освобождены от уплаты подоходного 
налога, налога на недвижимость, сбора на благоустройство территории, платы за воду, дорожного сбора. Вместо этого они 
будут платить единый земельный налог в размере 1,5 лея (1 долл. США – 12,6 МЛ) за один гектар. 

Как  отметил  министр  финансов  РМ  М.Поп,  освобождение  касается  всех  землевладельцев  независимо  от 
организационно-правовой формы. Введение единого земельного налога призвано упростить и оптимизировать налоговую 
политику государства. 

Потери от неуплаты сельхозпроизводителями подоходного и других налогов оцениваются в 2,4 млн. долл. США в 
год и будут компенсироваться за счет местных бюджетов. 

17 октября. В Тирасполе состоялась рабочая встреча министра иностранных дел ПМР  В.Лицкая с украинской 
делегацией, в составе Спецпредставителя Украины по вопросам приднестровского урегулирования Д.Ткача, посла Украины 
в РМ П.Чалого и замсекретаря Совета национальной безопасности и обороны С.Пирожкова.

Как отметили в МИД ПМР, «в ходе встречи состоялся обстоятельный обмен мнениями по широкому кругу вопросов 
двусторонней повестки дня».  Рассматривая наиболее значимые аспекты процесса урегулирования,  основное внимание 
собеседники уделили предстоящему раунду переговоров в формате «5+2», намеченному на 27-28 октября.

Стороны отметили начало экспертной работы над проектом протокола о  мониторинге отдельных предприятий 
промышленного комплекса Приднестровья, а также обсудили пути развития двустороннего сотрудничества Приднестровья 
и  Украины в различных областях.  Встреча выявила высокую степень  взаимопонимания и близость  подходов сторон к 
основным аспектам процесса молдо-приднестровского урегулирования.

18  октября. «План  России  по  урегулированию  приднестровского  конфликта  слишком  радикальный  -  он 
предоставляет слишком много независимости Приднестровью», - заявил в Кишиневе действующий председатель ОБСЕ, 
министр иностранных дел Словении Д.Рупел. 
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Он  заявил  также,  что  с  оптимизмом  смотрит  на  проблему  возобновления  переговоров  по  приднестровскому 
урегулированию, но менее оптимистичен относительно выборов в Верховный совет Приднестровья, которые Тирасполь 
планирует провести в декабре с.г. Действующий председатель ОБСЕ отметил, что возглавляемая им организация не может 
провести мониторинг выборов в Приднестровье, так как это означало бы «легализацию недемократического, несвободного 
и некорректного процесса». 

18 октября. Молдова выступает за то, чтобы в заключительных документах декабрьского саммита ОБСЕ нашла 
отражение необходимость урегулирования приднестровского конфликта и вывода российских войск со своей территории в 
соответствии с обязательствами,  взятыми на себя Россией на Стамбульском саммите в 1999 г.,  заявил вице-премьер, 
мининдел РМ А.Стратан в ходе состоявшейся встречи с, действующим председателем ОБСЕ Д.Рупелом. 

Глава молдавской дипломатии сделал обзор событий, произошедших за период исполнения Словенией мандата 
председателя ОБСЕ, и,  в частности, последних событий в рамках приднестровского урегулирования. Отметил значение 
расширения формата переговоров путем подключения к ним ЕС и США в качестве наблюдателей. 

Стороны выразили уверенность,  что  раунд переговоров,  намеченный на  27-28 октября,  будет  способствовать 
возобновлению результативного диалога по приднестровскому урегулированию. 

В ходе своего визита в Кишинев Д.Рупел встретился с президентом РМ В.Ворониным, с лидерами общественных 
организаций Молдовы. 

18  октября. В  Кишиневский  муниципальный  избирательный  совет  подал  документы  четвертый  кандидат  на 
должность Генерального примара (мэра) столицы – лидер партии Союз труда “Patria-Родина” Георгий Сима. 

Он  заявил,  что  данное  решение  было  принято  партией  с  учетом  проблем,  с  которыми  в  настоящее  время 
сталкиваются  кишиневцы.  На  местных  выборах  10  июля  Г.Сима  набрал  всего  0,5% голосов  избирателей,  принявших 
участие в голосовании. 

18 октября. Координационный совет по телевидению и радиовещанию выдал лицензию на эфир для третьей 
национальной  сети,  которая  покрывает  примерно  90%  территории  Молдовы,  компании  «Media  Satelit»   Она  будет 
ретранслировать на территории страны российский телевизионный «Первый канал». 

До настоящего времени эксклюзивным правом на ретрансляцию «Первого канала» в Молдове обладала компания 
«Analitic Media Grup», которую возглавляет К.Лучинский, сын бывшего президента Молдовы. 

Генеральный директор «Первого канала в Молдове» А.Голя расценил решение КСТР как незаконное. 
18  октября. Европейский  союз  надеется,  что  сможет  убедить  Россию вывести  свои  войска  и  вооружения  из 

Приднестровья, заявил специальный представитель ЕС в Молдове А.Якобовиц де Сегед.
По его мнению, у России существуют другие, помимо заржавевших боеприпасов, возможности для сохранения 

своего  влияния  -  экономические,  политические.  "Мы рассчитываем,  что  сможем вести  разговор  с  Россией.  И  сможем 
убедить  ее,  что  мы в  равной  степени заинтересованы в  стабильности  в  Молдове,  а  стабильность  не  надежна,  когда 
говорится об исчезновении боеприпасов со складов в Приднестровье", - сказал спецпредставитель ЕС.

А.Якобовиц де Сегед выразил уверенность, что России по силам убедить приднестровского лидера И.Смирнова не 
препятствовать выводу российских войск и вооружений из региона.

18  октября. Молдова  считает,  что  главной  задачей  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию  в 
расширенном формате должна стать разработка статуса Приднестровья в соответствии с молдавским Законом об основных 
положениях особого правового статуса населенных пунктов левобережья Днестра,  заявил президент РМ  В.Воронин на 
встрече с главой миссии ОБСЕ в Кишиневе У.Хиллом.

На встрече стороны обсуждали вопросы подготовки намеченной на последние дни октября встречи посредников в 
приднестровском урегулировании с участием ЕС и США в качестве наблюдателей. 

Как  считает  представитель  ОБСЕ,  участие  в  процессе  приднестровского  урегулирования  ЕС  и  США  придаст 
переговорам конструктивных характер.

У.Хилл сообщил  также,  что  ОБСЕ  разрабатывает  предложения  относительно  проведения  в  Приднестровье 
демократических  выборов  и  намерена  активно  содействовать  реализации  следующего  этапа  украинского  плана 
приднестровского урегулирования - демилитаризации региона.

18 октября. В Тирасполе состоялась встреча президента ПМР И.Смирнова с действующим председателем ОБСЕ, 
мининдел Словении Д.Рупелом, во приняли участие мининдел ПМР В.Лицкай и председатель Центральной избирательной 
комиссии Приднестровья П. Денисенко. 

По  окончании встречи  Д.Рупел заявил:  «это  был очень  дружественный и  полезный обмен  мнениями…,  наша 
дискуссия была направлена на будущее, а будущее – это переговоры по формуле «5+2», которые возобновляются 27 
октября и пройдут в Тирасполе и Кишиневе. Председатель ОБСЕ выразил надежду на то, что данные переговоры будут 
полезны для Приднестровья, которое должно выйти из той ситуации, в которой оно сейчас находится. «Я надеюсь, что те 
инициативы, которые исходят от других участников процесса, - это и Молдова, и Украина, и Россия, также будут полезны 
для этого» 

И.Смирнов, в частности, отметил что, «благодаря совестным усилиям стран-гарантов мы приблизились к началу 
переговорного  процесса».  Он  также  сказал,  что  Приднестровье  передало  представителям  ЕС  и  США  приглашение 
участвовать в выборах в качестве наблюдателей. 

Предметом обсуждения на встрече стал вопрос предстоящих выборов в Верховный Совет ПМР, которые пройдут 
11 декабря. «Как выяснилось, ОБСЕ не может успеть в связи со структурными и организационными вопросами принять 
участие в мониторинге этих выборов», сообщил И.Смирнов. Однако это не означает, что международное сообщество не 
будет наблюдать за приднестровскими выборами. 
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Мининдел  ПМР  В.Лицкай  уточнил,  что  Тирасполь  направил  соответствующие  приглашения  в  35  зарубежных 
организаций, и ряд из них уже подтвердили свое намерение вести мониторинг выборов приднестровского парламента. 

18  октября. Действующий  председатель  ОБСЕ,  мининдел  Словении  Д.Рупел  после  встречи  с  президентом 
Приднестровья И.Смирновым, министром иностранных дел ПМР В.Лицкаем и председателем Центральной избирательной 
комиссии  П.Денисенко положительно  оценил  расширение  переговорного  механизма  по  урегулированию  молдо-
приднестровского конфликта за счет подключения к нему в качестве наблюдателей США и Евросоюза. 

"Миссия ОБСЕ в  Молдове  призвана  облегчить  переговоры по  политическому урегулированию проблемы двух 
государств  на  Днестре.  ОБСЕ и словенское  председательство  готовы поддерживать  и участвовать  в  любом формате, 
который  будет  приемлем  для  всех  задействованных  сторон.  Мы  надеемся,  что  переговорный  процесс,  который 
возобновится в конце октября в расширенном формате "5+2", станет следующим шагом вперед на пути урегулирования", - 
заявил Д.Рупел.

18 октября. На встрече президента Приднестровья И.Смирнова с действующим председателем ОБСЕ, министром 
иностранных дел Словении Д.Рупелом стало известно, что  в ОБСЕ в ближайшей перспективе не намерены обсуждать 
вопрос о возможности изменения формата миротворческой операции на Днестре. 

Вопрос трансформации миротворческой операции в Приднестровье (на чем настаивают власти Молдовы) в ОБСЕ 
пока конкретно не обсуждается, сообщил журналистам принимавший участие в переговорах с Д.Рупелом мининдел ПМР 
В.Лицкай.

Глава приднестровской дипломатии отметил, что попытки Молдовы поднять на международном уровне вопрос о 
выводе российских миротворцев из Приднестровья не находят той поддержки, на которую надеется официальный Кишинев. 
«Если верить официальной молдавской прессе, то создается впечатление, что еще чуть-чуть, и на берега Днестра придут 
западные миротворцы, которые заменят россиян и займут тут свои позиции, – сказал он.

18  октября. Президент  РМ  В.Воронин  выразил  председателю  ОБСЕ,  главе  МИД  Словении  Д.Рупелу 
признательность за внимание к приднестровскому урегулированию и укреплению безопасности в этом регионе. 

В  ходе  встречи  в  Кишиневе  В.Воронин  проинформировал  Д.Рупела,  что  Молдова  намеревается  активно 
способствовать разработке заключительной декларации министерского саммита ОБСЕ, который состоится в Любляне в 
декабре с.г. 

Кишинев  будет добиваться включения в  итоговые документы положений  об  урегулировании приднестровского 
конфликта и необходимости вывода из региона российских войск, отметил В.Воронин. 

18 октября. Заместитель председателя Либеральной партии, кандидат на должность примара (мэра) Кишинева 
Д.Киртоакэ заявил, что приоритетом его предвыборной кампании является мобилизация электората для активного участия 
во внеочередных выборах мэра столицы 27 ноября. 

Он отметил, что "положение серьезно осложнится, если избиратели вновь проигнорируют голосование, и выборы 
вновь  будут  объявлены  несостоявшимися,  как  это  произошло  нынешним  летом".  "Призываю  и  остальных  кандидатов 
призвать избирателей к участию в голосовании. От этого выиграют все", - считает зампредседателя Либеральной партии. 

Как сообщил Д.Киртоаке, в отличие от выборов 10 июля (он набрал тогда около 7% голосов избирателей), в его 
предвыборную программу внесены некоторые изменения,  в частности,  касающиеся обеспечения потребителей горячей 
водой и теплоэнергией; предупреждения последствий стихийных бедствий; открытия офиса защиты прав потребителей; 
очистки дорог от снега. Сохранены и прежние пункты программы, в том числе по обеспечению жильем уязвимых слоев 
населения,  модернизации  водоочистительной  станции,  ремонту  дорог,  улучшению  работы  городского  пассажирского 
транспорта.

18 октября. В Кишиневе начались Дни русской литературы и духовности,  организованные Конгрессом русских 
общин Молдовы и Ассоциацией русских писателей. 

В  течение  недели  пройдут  презентация  новых  книг  российских  писателей  и  классиков,  творческие  встречи 
молдавских  литераторов,  пишущих  на  русском языке  с  коллегами из  России,  художественные  выставки,  музыкальные 
вечера, спектакли. 

Программа также включает семинар для молдавских преподавателей русского языка и литературы. 
В рамках дней будет представлен фильм писателя Константина Мунтяну и режиссера Штефана Буликану "Неделя 

у Шукшина". 
Мероприятия Дней русской литературы и духовности пройдут в других районах Молдовы, а также в Гагаузии.
19  октября. Дан старт  работы Молдавской  ГРЭС  с  новым владельцем – компанией  «Интер  РАО ЕЭС».  На 

предприятии  состоялась  презентация  инвестиционного  проекта,  в  которой  приняли  участие  руководители  компании-
собственника 100% акций ГРЭС и первые лица Приднестровья.    

Председатель Совета директоров «Интер РАО ЕЭС» А.Раппопорт озвучил планы компании на будущее. «Сегодня 
мы осуществляем  поставки электроэнергии в Молдову через Украину, есть планы купить электростанцию в Болгарии. 
Таким образом, мы получаем большое пространство – включая Болгарию, Румынию, Украину, Молдавию – для того, чтобы 
производить электроэнергию и торговать ею». Станцию в Приднестровье он назвал «базовой» - в силу её расположения: 
«Если развить МГРЭС, то мы получим доступ на рынки Европы, и будем чувствовать себя крайне уверенно». 

19 октября. На столе участников переговоров по молдо-приднестровскому урегулированию, которые пройдут в 
конце октября в формате «5+2», будет несколько проектов, сообщил журналистам в Тирасполе мининдел ПМР В.Лицкай. В 
числе предложений, которые подлежат обсуждению, известные инициативы президента Украины В.Ющенко и предложения 
по  урегулированию,  недавно  представленные  Россией.  Вместе  с  тем,  как  подчеркнул  В.Лицкай,  закон  Молдовы  «Об 
основных  положениях  особого  правового  статуса  населенных  пунктов  левобережья  Днестра»  в  повестке  предстоящих 
переговоров не значится. 
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19 октября. ОБСЕ продолжит  оказывать  давление на  Приднестровье  в  целях  демократизации этого  региона, 
заявил действующий председатель ОБСЕ, мининдел Словении Д.Рупел на пресс-конференции по итогам своего визита в 
Молдавию. 

По его словам, ОБСЕ не будет наблюдать за ходом выборов в парламент Приднестровья, но готова начать оценку 
ситуации  в  регионе.  Д.Рупел  сказал  также,  что  пессимистически  оценивает  подходы  приднестровского  руководства  к 
организации свободных выборов. "Выборы можно будет объявить и провести только после того, как в приднестровском 
регионе будут обеспечены все необходимые для этого демократические предпосылки. В настоящий момент на территории, 
контролируемой  сепаратистским  режимом,  нет  ни  многопартийности,  ни  гражданского  общества,  ни  свободы слова",  - 
добавил председатель ОБСЕ.

Д.Рупел подтвердил существование  нового  российского  плана  приднестровского  урегулирования.  Глава  ОБСЕ 
назвал  очередные  российские  инициативы,  представленные  недавно  посредникам  в  переговорах  по  ликвидации 
последствий  конфликта  на  Днестре,  радикальными.  "По  этому  плану  Приднестровью  предоставляется  слишком 
независимый по отношению к Республике Молдова статус, что недопустимо", подчеркнул он. 

19 октября. Судья сектора Комрат (Гагауз-Ери) вынес определение в отношении примара (мэра) города Чадыр-
Лунга  и  председателя  исполкома  общественного  движения  "Единая  Гагаузия"  М.Формузала и  назначил  ему  меру 
пресечения в виде ареста сроком на 30 суток. Сразу из зала суда мэр города Чадыр-Лунга под конвоем был доставлен в 
районный комиссариат полиции. 

19 октября. И.о.  генерального примара  муниципия  Кишинев В.Урсу подал документы для участия в  качестве 
независимого кандидата на пост мэра столицы. 

Кишиневский муниципальный избирательный совет зарегистрировал также документы О.Чернея, который будет 
представлять  в  предвыборной  кампании  Экологическую  партию  «Alianta  Verde».  В  настоящее  время  он  является 
советником в Кишиневском муниципальном совете от Альянса «Наша Молдова». 

По словам О.Чернея, решение о выдвижении его кандидатуры было принято партией и поддержано инициативной 
группой кишиневских молодежных организаций. 

19 октября. Комитет министров Совета Европы не смог выработать позицию относительно вывода российских 
войск из Молдовы. Этот вопрос рассматривался по запросу молдавского депутата В.Кубрякова о невыполнении Россией 
обязательства по выводу войск и вооружений с территории Молдовы. 

Комитет министров не смог выработать ответ на этот вопрос из-за позиции России. Представитель РФ заявил, что 
эвакуация  войск  и  вооружений  было  прервано  после  того.  как  Молдова  прервала  переговоры  по  политическому 
урегулированию конфликта. Российский дипломат отметил также, что "процесс вывода войск должен быть синхронизирован 
с политическим урегулированием конфликта". По его словам, "неурегулированность конфликта является препятствием в 
выводе войск". 

На  этом  же  заседании  КМСЕ  единогласно  принял  текст,  касающийся  функционирования  в  Приднестровье 
молдавских школ с обучением на основе латинской Графики. 

Отвечая на письменный вопрос молдавской делегации о мерах по обеспечению нормального функционирования 
этих  школ,  Комитет  министров  приветствовал  тот  факт,  что  "вследствие  переговоров  школы  получили  постоянную 
регистрацию, что позволило нормально начать учебный год". 

Россия поддержала эту точку зрения и согласилась с тем, что затягивание окончательного решения существующих 
проблем со стороны Тирасполя является неприемлемым.

19  октября. Примэрия  муниципия  Кишинева  вновь  отказала  общественной  организации  "Единая  Гагаузия"  в 
разрешении пикетировать парламент Молдавии. "Единая Гагаузия" планировала провести акцию в знак протеста против 
намерения  молдавских  и  гагаузских  властей  изменить  порядок  избрания  башкана  (главы)  автономии  -  чтобы  башкан 
избирался Народным собранием, а не населением Гагаузии.

19  октября. Европейская  комиссия  выделила  Молдове  первый  транш  в  1,2  млн.  евро  в  рамках  программы 
продовольственной безопасности. 

Программа, стоимость которой составляет 9,2 млн. евро,  преследует цель - снижение уровня бедности, оказание 
помощи уязвимым слоям населения, развитие аграрного сектора как основного в национальной экономике Молдовы. 

Соглашение о финансировании подписано 7 апреля 2005 г. Всего Молдова получит  три транша в виде грантов для 
поддержания бюджета. Первый транш был предоставлен без каких-то условий.

20 октября. Посол по особым поручениям МИД России В.Нестерушкин заявил о том, что Москва пока не получила 
согласия  от  Приднестровья  на  возобновление  вывоза  российского  вооружения.  По  словам  дипломата,  этот  вопрос 
постоянно  обсуждается  с  посредниками  по  урегулированию  молдово-приднестровского  конфликта.  «Данную  тему  мы 
поднимаем перед руководством Тирасполя, но пока позитивного решения не находим. Приднестровье в настоящее время 
находится под угрозой возобновления боевых действий со стороны Республики Молдова, поэтому решение этого вопроса 
пока заблокировано», - отметил он. 

Комментируя  высказывания  главы МИД Румынии  о  том,  что  в  случае  взрыва  российских  военных  складов  в 
Приднестровье существует угроза «мини атомной войны», В.Нестерушкин заявил, что «состояние складских помещений не 
дает оснований для таких драматических заявлений».

20 октября. Мининдел ПМР В.Лицкай заявил, что все международное сообщество, страны-гаранты и посредники 
заинтересованы  в  возобновлении  переговорного  процесса.  Тем  не  менее,  в  настоящее  время  переговорный  процесс 
находится под угрозой срыва. Основная причина заключается в том, что Молдова пытается использовать переговорный 
процесс, как элемент шантажа по отношению к Приднестровью. 
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Молдова в одностороннем порядке принимает решения и выдвигает ультимативные требования, а в случае не 
принятия их угрожает сорвать переговоры. 

Поскольку риск очень велик, то все действующие дипломаты, не покладая рук, ездят по разным точкам и проводят 
многочисленные всевозможные консультации. По словам В.Лицкая, 21 октября пройдёт встреча в Любляне, на которой 
будут присутствовать представители России, Украины, ОБСЕ, а также США и ЕС. Далее состоится встреча в Москве, где 
пройдет заседание делегаций СБ России и Украины. Затем 27-28 октября в Кишиневе и Тирасполе состоится совещание в 
формате «5+2». Таким образом, в настоящее время, с тем чтобы не допустить срыва переговоров, идет очень плотная и 
тщательная подготовка. 

20 октября. «К сожалению,  вопрос о  легитимности или нелегитимности выборов в  непризнанном государстве 
лежит не в правовой, а в политической плоскости. В отношении этих выборов принимаются решения, выгодные отдельным 
странам»,  -  такой  вывод  сделал  глава  приднестровского  парламента  Г.Маракуца  на  пресс-конференции  по  итогам 
международного форума, посвященного современным избирательным технологиям и прошедшего на минувшей неделе в 
Москве.

 «Хватит  оглядываться  на  других,  нам  нужно  научиться  уважать  себя,  как  европейцы,  как  американцы»,  - 
подчеркнул  спикер  и  в  очередной  раз  повторил:  парламентские  выборы  в  Приднестровье  пройдут  в  указанные 
Конституцией ПМР сроки и в полном соответствии с законодательством. 

Спикер  напомнил  о  преимуществах  обновленного  приднестровского  Избирательного  кодекса:  документ 
универсален, он составлен для выборов в различные органы власти, содержит такие статьи, как, например, о наличии 
высшего  юридического  образования  у  председателей  территориальных  избирательных  комиссий,  возможности 
международного мониторинга избирательных процессов.  

Избирательный  кодекс  прошел  экспертизу  в  России,  Украине,  в  ОБСЕ.  «Мы  получили  определенные 
рекомендации по улучшению кодекса, но никто не сказал, что наше законодательство недемократично», - отметил в этой 
связи Г.Маракуца. 

20  октября. Председатель  совета  Народно-республиканской  партии  М.Формузал,  который  является  и 
председателем  движения  „Единая  Гагаузия”  был  освобожден  накануне  вечером  из-под  стражи,  сообщил  на  пресс-
конференции лидер НРП Н.Андроник. 

М.Формузала обвиняют в нарушении ряда пунктов ст. 328 Уголовного кодекса, в том числе в злоупотреблении 
властью, когда он был мэром города Чадыр-Лунга. 

По словам Н.Андроника, речь идет о попытке руководства Гагаузии расправиться, посредством силовых структур с 
политическим  оппонентом,  поскольку  Формузал  является  кандидатом  со  значительными  шансами  стать  на  выборах 
башкана (главы) автономии. Сейчас этот пост занимает представитель Партии коммунистов. 

Н.Андроник отметил, что возглавляемая им организация готова прибегнуть к акциям гражданского неповиновения, 
если власть продолжит арестовывать известных оппозиционеров без наличия доказательств. 

Задержание  и  арест  примара  Чадыр-Лунга,  а  также  председателя  Движения  „Единая  Гагаузия”  Михаила 
Формузала  является  еще  одной  попыткой  уничтожить  эту  организацию,  заявили  члены  Движения  на  состоявшейся  в 
Кишиневе пресс-конференции. 

20 октября. У кандидата на должность генерального примара столицы от блока «Patria -Родина-Равноправие», 
В.Крылова  избирательная  платформа  будет  аналогичной,  той,  которую  продвигал  председатель  Общественно-
политического движения «Равноправие» В.Клименко на выборах от 10 и 24 июля. 

20  октября. Партия  социалистов  «Patria-Родина»  и  Общественно-политическое  движение  «Равноправие» 
объявили, что 4 октября был создан левоцентристский политический альянс «Patria-Родина-Равноправие». 

Лидер движения «Равноправие» В.Клименко объяснил решение об объединении этих двух формирований тем, что 
они  преследуют  те  же  приоритеты:  немедленное  восстановление  хороших  отношений  с  Российской  Федерацией, 
экономическое  и  политическое  ориентирование  страны  на  Восток,  безоговорочное  участие  в  переговорах  с 
Приднестровьем. Он сказал, что Альянс является консультативным органов по координации действий двух политических 
формирований в борьбе против власти. 

20  октября. «Мы  сдержанные  оптимисты  в  том,  что  касается  возобновления  переговоров  с  Молдовой  по 
программе финансирования», - отметил главный представитель Международного валютного фонда в Молдове Т.Ричардсон 
по завершению рабочего визита в Кишинев. 

Среди  положительных  аспектов  в  молдавской  экономике  представитель  МВФ  отметил  сохранение  уровня 
инфляции ниже отметки в 10%, довольно небольшой дефицит бюджета, усилия Национального банка по стерилизации 
притока валюты, а также реформу органов центральной власти. 

Представители  МВФ  коснулись  также  растущего  дефицита  торгового  баланса,  который,  по  их  словам, 
«необходимо держать под контролем». По словам экспертов, финансирование, которое окажет МВФ, будет направлено не в 
госбюджет, а в Нацбанк РМ для «защиты Молдовы от спекулятивных атак или от возможных рисков, таких как повышение 
тарифов на электроэнергию или природный газ». 

21 октября. Президент РМ В.Воронин принял заместителя помощника госсекретаря США по России, Украине, 
Молдове и Беларуси Д.Крамера. 

Стороны рассмотрели перспективы урегулирования приднестровского конфликта, участие Европейского союза и 
США в процессе переговоров в качестве наблюдателей, обеспечение международного контроля на границе Молдовы и 
Украины. 

Д.Крамер подтвердил твердую поддержку администрацией США независимости и территориальной целостности 
Республики Молдова. 
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В.Воронин  выразил  Соединенным  Штатам  признательность  за  активный  вклад  в  поиск  мирного  решения 
приднестровской проблемы в соответствии с Конституцией страны и интересами граждан с обоих берегах Днестра. 

21 октября.  “Мы всегда были заинтересованы в мирном решении приднестровского конфликта и приветствуем 
возможность нашего участия в качестве наблюдателей в переговорном процессе", - заявил помощник госсекретаря США по 
Европе и Евразии Д.Крамер, который находился с однодневным визитом в Кишиневе. 

В  ходе  встреч  с  президентом  РМ  В.Ворониным,  министром  иностранных  дел  и  европейской  интеграции 
А.Стратаном и министром реинтеграции В.Шовой Крамер подтвердил идею о том, что "любое решение приднестровского 
конфликта  должно  укрепить  независимость  и  территориальную  целостность  Молдовы".  Кроме  этого,  по  словам 
американского  представителя,  это  решение  должно  быть  приемлемым  для  всего  населения  страны,  корректно  и 
конструктивно  ставить  основные  вопросы,  стоящие  перед  сторонами,  а  также  должно  иметь  кредит  доверия  перед 
международным сообществом. 

21 октября. Кишиневский окружной избирательный совет зарегистрировал Э.Мушука от Социал-демократической 
партии и Г.Симу от Союза труда "Patria-Родина" в качестве кандидатов на должность генерального примара, внеочередные 
выборы которого состоятся 27 ноября. 

21 октября. Посредники приднестровского урегулирования встретились в Любляне (Словения) для обсуждения 
повестки дня кишиневско-тираспольского раунда переговоров, намеченного на 27-28 октября.

Впервые  в  обсуждении,  помимо  представителей  России,  Украины и  ОБСЕ,  участвуют  эксперты Европейского 
союза и Соединенных Штатов Америки. Глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл подтвердил, что посредники встретятся в 
расширенном формате и согласуют повестку переговоров, запланированных на конец месяца. 

Согласно украинскому плану приднестровского урегулирования,  одной из  ключевых проблем,  которую следует 
решить, является проведение свободных и демократических выборов в приднестровском регионе. ОБСЕ уже заявила, что 
не  намерена  признавать  выборы в Верховный совет  Приднестровья,  намеченные на  декабрь  2005   г.  Одновременно, 
рассматривалась  возможность  создания  международной  комиссии  под  эгидой  ОБСЕ,  которая  займется  организацией 
выборов после демократизации региона.

В  предстоящем  раунде  переговоров  примут  участие  посол  по  особым  поручениям  России  В.Нестерушкин, 
спецпредставительУкраины Д.Ткач, глава миссии ОБСЕ в Кишиневе У.Хилл, помощник Госсекретаря США по конфликтам в 
Евразии С.Манн, специальный представитель ЕС в Молдове А.Якобовиц, министр реинтеграции РМ В.Шова и мининдел 
Приднестровья В.Лицкай.

21  октября. Парламентская  делегация  Молдовы  во  главе  с  его  председателем  М.Лупу  завершила  визит  в 
Венгрию.  В  ходе  визита  обсуждались  вопросы  развития  двустороннего  сотрудничества,  отношений  в  рамках 
международных и региональных организаций, а также проблематика европейской интеграции. 

На  встречах  с  госсекретарем  по  политическим  вопросам  МИД  Венгрии  А.Баршони  и  госсекретарем  по 
политическим делам Бюро по  европейским делам Й.Вересом,  спикер молдавского  парламента М.Лупу подчеркнул,  что 
Кишинев заинтересован в заимствовании опыта Венгрии в процессе евроинтеграции. Он отметил, что "Молдова нуждается 
в  технической  помощи  для  определения  практических  механизмов  приведения  в  соответствие  национального 
законодательства с положениями общеевропейского права и во избежание ошибок в этом процессе". 

22  октября. Президент  РМ  В.Воронин  заявил  в  прямом  эфире  телеканала  NIT  о  необходимости  "дорожить 
установившимся в обществе политическим согласием". 

"После выборов установился консенсус основных политических сил по самым важным проблемам, среди которых 
европейская  интеграция  и  приднестровское  урегулирование.  Это  очень  ценное  приобретение  общества  и  им  следует 
дорожить", - сказал Воронин. 

Он, что выборы в Приднестровье могут пройти только после демократизации и демилитаризации региона. 
В.Воронин  выразил  сомнение  относительно  того,  что  Россия  повысит  цены  на  газ,  чтобы  создать  Молдове 

энергетические проблемы.
23  октября. Президент  РМ  В.Воронин  признает,  что  Россия  играет  важную  роль  в  приднестровском 

урегулировании, однако критикует ее за отсутствие плана урегулирования.
"Многие говорят о российском плане приднестровского урегулирования. Но его официально нет. Предложения, 

которые  были  высказаны,  повторяют  план,  предложенный  еще  Евгением  Примаковым.  Это  -  так  называемая  теория 
"общего  государства".  На  самом деле,  никто  не  знает,  что  это  такое",  -  сказал  В.Воронин  в  интервью  кишиневскому 
телеканалу "NIT". 

24  октября. Председатель  Бендерского  горсовета  Л.Ткачук  предлагает  отменить  миграционные  сборы  в 
Приднестровье.  Выступая на  заседании комитета Верховного  Совета  по законодательству,  он расценил миграционные 
сборы  «как  весьма  негативное  явление».  По  его  словам,  весьма  небольшие  деньги  -  3  руб.  40  коп.,  взимаемые  с 
иностранных  граждан  за  пересечение  государственной  границы  ПМР,  вызывают  у  них  «большие  нарекания  и 
недовольство». Председатель горсовета сообщил, что в муниципалитет поступают многочисленные жалобы от работающих 
в Бендерах жителей соседних сел Молдовы, которых вынуждают заплатить за въезд в город необходимый сбор. Из-за 
задержек на государственной границе рабочие, по словам Л.Ткачука, часто опаздывают на работу. 

Депутаты поддержали председателя Бендерского горсовета и предложили Л.Ткачуку выйти с законодательной 
инициативой об отмене миграционных сборов. В своих комментариях некоторые парламентарии подчеркнули, что плата за 
въезд «наносит вред имиджу государства» и «отпугивает иностранных граждан».

24 октября. 30 членов Центрального политического совета альянса «Наша Молдова» во главе с Д.Брагишем 
заявили на пресс-конференции, что выходят из этого формирования. Среди них и 7 депутатов, которые сообщили о своем 
выходе из состава фракции AНМ. 
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Участники  пресс-конференции  обвинили  лидера  альянса  С.Урекяна  в  установлении  в  партии  «диктаторского 
режима». По их мнению, у AНМ „нет будущего”. 

24  октября. Посол  по  особым  поручениям  МИД  РФ  В.Нестерушкин  сообщил,  что  "Россия  передала  свои 
предложения  всем  участникам  переговоров  по  приднестровскому  урегулированию".  Он  сказал  журналистам,  что  "был 
представлен рабочий документ, обобщающий все предложения по урегулированию приднестровского конфликта". 

"После  одесской  встречи  посредников  мы  представили  наши  развернутые  предложения  по  основным этапам 
урегулирования. Это солидный документ, где есть прежние наработки - элементы "Меморандума Козака", рекомендации 
посредников, а также последние инициативы Украины", - сказал российский дипломат. 

Он  отметил,  что  представленный  документ  "обобщает  наиболее  конструктивные  наработки  переговорного 
процесса".  По  его  словам,  российская  сторона  рассматривает  свои  предложения  как  "документ  для  переговорного 
процесса", который позволил бы "запустить наиболее приемлемый вариант для договоренности". 

24  октября. Окружной  избирательный совет  муниципия  Кишинев  зарегистрировал исполняющего  обязанности 
мэра города В.Урсу в качестве кандидата на пост генерального примара столицы. 

24  октября. ПКРМ  не  будет  выдвигать  собственного  кандидата  на  местных  выборах  генерального  примара 
муниципия Кишинев, заявил президент РМ В.Воронин в передаче на телеканале «NIT». «Мы проконсультировались внутри 
партии и решили поддержать на выборах нынешнего и.о. генпримара В.Урсу. Он показал свои способности и то, что очень 
хорошо знает проблемы, с которыми сталкиваются жители столицы», - отметил В.Воронин. «Лично я буду поддерживать его 
кандидатуру, и избирателей также призываю сделать это», - сказал он. 

По  словам  президента,  с  момента  назначения  В.Урсу  и.о.  примара  между  центральными  и  муниципальными 
властями установился «климат понимания и спокойствия». 

В.Урсу заявил, что он очень рад тому, что его кандидатуру будет поддерживать правящая партия. Он выразил 
надежду,  что его кандидатуру поддержат и остальные политические формирования,  которые еще не выдвинули своих 
кандидатов на должность примара столицы. 

24 октября. Президент РМ В.Воронин принял генерального секретаря Совета Межпарламентской ассамблеи СНГ 
М.Кротова,  находящегося  в  Кишиневе  в  связи  с  совещанием  Постоянной  комиссии  по  аграрной  политике,  природным 
ресурсам и экологии МПА СНГ. 

На  встрече  обсуждались  аспекты  сотрудничества  в  рамках  СНГ  и  пути  освоения  межпарламентского 
сотрудничества во внутриевропейских отношениях. 

В  этой  связи  отмечалась  тенденция  повышения  роли  законодательных  органов  в  государствах  СНГ, 
подчеркивалось  значение  приведения  в  соответствие  механизмов  межпарламентского  сотрудничества  в  рамках  этой 
организации с требованиями времени и необходимость продвижения интересов стран-членов. 

М.Кротов  пригласил  президента  Воронина  принять  участие  в  10-м  Международном  экономическом  форуме  в 
Санкт-Петербурге, который состоится в июне 2006 года. 

24 октября. В Министерстве иностранных дел и европейской интеграции РМ завершились молдавско-румынские 
консультации,  в  рамках  которых  были  рассмотрены темы гармонизации  правовой  основы Республики  Молдова  с  ЕС, 
аспекты подписания будущего Двустороннего соглашения в области взаимных поездок, Соглашение о пограничном режиме 
и другие вопросы.  

Стороны  констатировали,  что  в  связи  с  присоединением  Румынии  с  1  января  2007  г.  к  ЕС  возникает 
необходимость рассмотрения возможности либерализации будущего визового режима для поездок граждан Молдовы в 
Румынию и регулирования режима поездок граждан Румынии в Молдову.

24 октября. Только 28% молдаван, находящихся за границей, работают на основании трудового договора. Этот 
факт был обнародован на конференции "Управление трудовой миграцией в контексте расширения Европейского союза", 
которая прошла в Кишиневе под эгидой МИД РМ совместно с МОТ и миссией ОБСЕ в Кишиневе. 

Как отметила национальный координатор проекта в рамках Миграционной программы Ж.Костаки, главные задачи 
конференции связаны с оценкой перспектив и определением эффективных механизмов внедрения плана действий РМ-ЕС в 
области регулирования миграции рабочей силы. 

На  конференции  обсуждался  также  вопрос  о  вкладе  дипломатических  миссий  РМ  в  управление  трудовой 
миграцией. 

Согласно данным, предоставленным Национальным бюро миграции, сейчас за рубежом легально и нелегально 
работает около 590 тысяч молдаван. 

24 октября. С деятельностью кишиневского комбината игристых и марочных вин "Висмос" ознакомился премьер-
министр  РМ  В.Тарлев. Комбинат  "Висмос"  -  одно  из  старейших  предприятий  Молдовы,  специализирующееся  на 
производстве игристых, ординарных и высококачественных вин. По итогам международного инвестиционного конкурса в 
2002 г. "Торговый дом "Арома" России стал владельцем контрольного пакета акций предприятия. 

С 2002 г. инвестировано 5,5 млн. долл. США, которые в основном были направлены на усовершенствование и 
приобретение оборудования, оснащение лаборатории современными техническими средствами, расширение ассортимента 
продукции. В текущем году специально оборудованный цех начал производить дивины и бренди. 

Премьер-министр положительно оценил динамику развития комбината,  который в  первом квартале этого года 
сумел в 1,8 раза увеличить объем производства по отношению к аналогичному периоду 2004 года. 

24 октября.  В  Кишиневе министр реинтеграции РМ  В.Шова выступил с официальным заявлением о том,  что 
Молдова  получила  новые  предложения  России  по  приднестровскому  урегулированию  вместе  с  другими  участниками 
переговоров  -  Украиной,  Приднестровьем  и  ОБСЕ.  "В  ходе  прошедших  в  конце  сентября  консультаций  в  Одессе 
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представитель  России  в  рабочем  порядке  представил  документ,  обобщающий  предложения  по  приднестровскому 
урегулированию", - сказал он.

Вместе с тем министр отметил, что на возобновляющихся 27 октября переговорах Кишинев намерен обсуждать 
план урегулирования конфликта, предложенный президентом Украины  В.Ющенко, и принятый молдавским парламентом 
закон  о  статусе  Приднестровья.  "Мы  также  приветствуем  любые  инициативы в  развитие  этих  документов",  -  уточнил 
В.Шова.

.24  октября. Посол  по  особым  поручениям  МИД  РФ  В.Нестерушкин,  выступая  с  официальным  заявлением 
относительно  предоставления  молдавской  стороне  российского  плана  урегулирования  приднестровского  конфликта, 
отметил: «Согласно новому плану урегулирования конфликта на Днестре, до конца 2005 года будут созданы условия для 
определения и согласования статуса Приднестровья, а в следующем году - проведены выборы в совместный молдавско-
приднестровский  двухпалатный  парламент  и  разработан  особый  правовой  статус  Приднестровья».  «Окончательно 
определить  статус  Приднестровья  и  утвердить  гарантии  соблюдения  договоренностей  сторон  планируется  в  первой 
половине 2007 года. Россия предлагает предоставить Приднестровью в составе Молдовы статус особого административно-
территориального образования в форме республики, окончательный статус которого будет определен в ходе переговоров», 
сообщили в МИД ПМР.

25  октября. Конституционный  суд  Приднестровья  дал  толкование  статьям  Основного  Закона  республики, 
устанавливающим,  что  государственные  служащие  одновременно  не  могут  быть  депутатами  Верховного  Совета.  В 
разъяснении говорится, что речь идет обо всех должностях госчиновников, а не только о руководящих. 

25 октября. Молдавская ГРЭС с 1 ноября 2005 г. может прекратить поставки электричества Молдове, сообщил 
гендиректор  «Молдавской  ГРЭС»  С.Сысков.  Такое  решение  может  быть  принято  акционерами  предприятия,  если 
Кишиневские,  Центральные  и  Южные  электрораспределительные  сети,  принадлежащие  компании  «Union  Fenosa»,  не 
согласятся приобретать электричество по новому тарифу – 4,08 цента США за 1 кВт/ч. вместо установленной ранее цены в 
3,05 цента, предусмотренной контрактом, срок действия которого истекает 31 октября с.г. 

С.Сысков подчеркнул, что увеличение стоимости отпускаемого станцией электричества обусловлено ростом цен 
на природный газ с 57 долл. США, когда заключался контракт, до нынешних 86 долл. 

С учетом того, что энергетическая составляющая в производстве электричества составляет 73,4%, Молдавская 
ГРЭС,  приобретая  более  дорогой  газ,  с  мая  2005  г.  работает  с  убытками,  исчисляемыми  миллионами  долларов. 
Гендиректор отметил, что Молдавская ГРЭС не намерена продавать электричество по цене ниже ее себестоимости, и если 
электросети  Молдовы  и  правительство  страны  не  согласятся  на  повышение  тарифов,  акционерам  предприятия  не 
останется другого выхода, как остановить станцию и заняться ее ремонтом и модернизацией. По его словам, даже в этой 
ситуации потери станции будут гораздо меньшими. 

С.Сысков подчеркнул, что население Молдовы приобретает электричество по тарифу в 6,2 цента за 1 кВт/ч., и 
странным выглядит то обстоятельство, что в тарифе плата за транспортировку и распределение электричества равняется 
стоимости ее закупки, когда в мировой практике эти расходы не превышают 30-40%.

25  октября. Институт  общественной  политики  совместно  с  Институтом  маркетинга  и  общественного  мнения 
провели  социологический  опрос  с  целью  мониторинга  и  выявления  межэтнической  ситуации  в  Молдове.  Опрос  был 
проведен в пяти этнических группах: молдаване/румыны (822 респондента), русские (412), украинцы (413), болгары (431) и 
гагаузы (472). 

Главный  итог  исследования  -  межэтнический  климат  в  стране  характеризуется  напряженностью  между 
молдаванами и русскими. 

Необходимо отметить, что представители титульной нации не могут прийти к единому мнению относительно их 
общей национальной  принадлежности.  По результатам опроса,  95% респондентов считают себя молдаванами,  а  5% - 
румынами. 

Молдаване считают, что 15 лет назад их отношения с русской общиной были лучше. Русские также считают, что в 
настоящее время их отношения с молдаванами намного хуже. 

На вопрос о том, каким должен быть внешний вектор страны, 62% опрошенных ответили, что Молдова должна 
интегрироваться в Евросоюз, в то время как 14% считают, что страна должна оставаться в СНГ.

25  октября. В  ходе  телефонного  разговора  министр  иностранных  дел  России  С.Лавров  и  глава 
внешнеполитического  ведомства  Украины  Б.Тарасюк  обменялись  мнениями  по  проблематике  приднестровского 
урегулирования.

25 октября. На  первой  встрече  в  рамках  раунда  переговоров  по проблеме урегулировании приднестровского 
конфликта  с  участием  наблюдателей  со  стороны  США  и  Евросоюза  планируется  обсудить  вопросы  международного 
мониторинга  предприятий  военно-промышленного  комплекса  Приднестровья,  утилизации  российских  боеприпасов  в 
Колбасне, реформирования миротворческой миссии, а также проведения демократических выборов в ПМР, говорится в 
официальном сообщении Министерства реинтеграции РМ.  

В министерстве заявили, что 27-28 октября в Кишиневе и Тирасполе представители Молдавии, Приднестровья, 
России, Украины, США, Евросоюза и ОБСЕ не будут рассматривать предложенные планы урегулирования последствий 
вооруженного конфликта.

25  октября. Лидер  оппозиционной  фракции  молдавского  парламента  от  альянса  "Наша  Молдова"  С.Урекян 
заявил,  что  парламентская  фракция  альянса  "Наша  Молдова" "призывает  Кишинев  и  Тирасполь  смягчить  на 
открывающихся  переговорах  свои  позиции.  Мы  считаем,  что  в  Приднестровской  Республике  необходимо  создать  все 
условия  для  того,  чтобы сделать  процесс  объединения  более  привлекательным.  Я  лично  и  мои  коллеги  по  фракции 
категорически не поддерживаем агрессивную политику президента Молдовы Владимира Воронина в отношении России. Я 
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считаю, что все планы по урегулированию, которые вносят Москва, Киев, ОБСЕ, хороши сами по себе, однако, на мой 
взгляд, ни один из них не будет воплощен в жизнь, если не будет нашего собственного плана. А он может родиться только 
после  возвращения  Кишинева  и  Тирасполя  за  стол  переговоров  и  поиска  компромисса  с  учетом мировой  практики  и 
рекомендаций посредников".

26 октября. Вице-спикер Верховного Совета ПМР Е.Шевчук выступил с инициативой увеличить в 2006 г. сумму 
доходов от приватизации государственного имущества на 100 млн. руб. (1 долл. США – 8 руб. ПМР). Аргументируя свою 
инициативу, он напомнил, что дефицит республиканского бюджета-2006 планируется в размере 250 млн. руб., и источников 
его  покрытия  «практически  нет».  По  словам  вице-спикера,  покрыть  дефицит  бюджета  можно  за  счет  увеличения 
министерством экономики ПМР оценочной стоимости приватизируемых предприятий.

Министр  экономики  Е.Черненко  выступила  против  этой  инициативы,   назвав  ее  «нереальной».  По  словам 
министра, увеличение стоимости приватизируемых объектов существенно сократит шансы на их продажу.

 С учетом того, что из Программы приватизации исключены такие предприятия, как Юго-Восточные и Восточные 
электросети, Дубоссарская ГЭС и «Тираспольтрансгаз», доходы от приватизации на 2006 г.  не превысят 220 млн. руб., 
уточнила Е.Черненко.  

26 октября. Американский инвестиционный фонд "Western NIS Enterprise",  заплатив  10 млн. долл. США, стал 
владельцем  100% акций  молдавской  компании  "Натур  Браво"  -  лидером  отрасли  по  переработке  овощей  и  фруктов. 
Компания, которая входит в число 50 крупных экспортеров Молдовы и поставляет за границу около 90% своей продукции, 
стабильно занимает 30% отечественного рынка. В 2004 г. ее доход составил 12 млн. долл. США, а объем производства - 18 
тыс. тонн.

27 октября. В Кишиневе возобновились переговоры по проблеме приднестровского урегулирования, в которых 
впервые официально в качестве наблюдателей присутствуют представители США и ЕС.

Внешнеполитическая легитимация Приднестровья: проблемы 
определения статуса

Галинский И.Н., директор института истории, государства 
и права, профессор кафедры политологии и социологии 

Приднестровского государственного университета им. Т.Г. Шевченко
Приднестровье  как  новосозданное  государство  с  правовой  точки  зрения  является  фактическим,  реально 

существующим  государством,  однако  пока  это  государство  не  получило  политического  признания  со  стороны 
международного сообщества.

Необходимо отметить, что во все времена и эпохи существовали государства, которые по разным причинам и в 
силу различных интересов не признавались со стороны либо отдельных стран, либо большинства государств мира.Так, 
Англия  в  свое  время  не  признавала  новообразованное  государство  –  США.  Новообразованные  Советскую  Россию  и 
Китайскую Народную Республику многие государства также не признавали достаточно длительный промежуток времени. 
Франция не хотела признавать Алжир, Эфиопия -  Эритрею, Индонезия -  Восточный Тимор. Тем не менее, рано или поздно 
эти и другие непризнанные государства все же были признаны международным сообществом и сегодня функционируют как 
востребованные,  самодостаточные и жизнеспособные.

В наш временной период, который начался в конце 80-х годов и связан с распадом Советского Союза и ряда 
других  многосоставных  государств,  в  разряд  непризнанных  попала  и  вновь  созданная  Приднестровская  Молдавская 
Республика.

Сегодня  мировое  сообщество  в  лице  ведущих  государств  и  международных  организаций  навязывает  всем 
народам мира новую стратегию, суть которой сводится к тому, чтобы на политической карте мира больше не возникало ни 
одного нового государства. При этом в расчет не берутся ни объективные реалии, ни заявленное ООН право народов на 
самоопределение и образование самостоятельного государства. А все потому, что в основе такого подхода лежат чисто 
эгоистические и коньюктурные соображения, либо практическая политика.

По нашему глубокому убеждению непризнание вот уже 15 лет  полноценного функционирующего приднестровского 
государства является явным актом дискриминации, вопиющим нарушением прав человека, прав приднестровского народа, 
демонстрацией отхода от подлинно демократической политики. 

Гражданское общество Приднестровья недавно было шокировано известием о том, что Международный Суд по 
правам человека  оправдал  Илашку,  которого,  кроме как  убийца,  в  Приднестровье  не  называют.  Свою известность  он 
получил в связи с организацией убийств руководителей местных органов власти Приднестровья. Верховный Суд ПМР в 
открытом  судебном  процессе  приговорил  Илашку  к  смертной  казни,  которая  затем  была  заменена  пожизненным 
заключением.  При  этом  сам  Илашку  подтвердил,  что  он  действительно  организовывал  убийства  своих  политических 
противников. Как он заявил на суде: «Я убивал своих врагов».  Трудно понять оправдательный приговор этому злодею, 
вынесенный таким авторитетным международным институтом,  аргументация которого основывается на том,  что такого 
государства  как  Приднестровье  с  юридической  точки  зрения  не  существует,  и  потому  дескать  любые  действия, 
совершаемые на этой территории, не подлежат судебной юрисдикции. 

На наш взгляд, данная позиция противоречит логики развития человеческого общества, которая гласит, что если 
тот  или  иной  народ  смог  самоопределиться  и  доказать  свое  право  на  существование,  на  создание  собственного 
государства, смог организовать основанную на законе стабильную и спокойную жизнь – значит так ему жить и дальше, 
обустраивать свое молодое государство и встраиваться в единую семью государств планеты.
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В нашем же случае получается как в классической патриархальной семье, когда уход из семьи в самостоятельную 
жизнь того или иного сына определяется волевым согласием или несогласием главы семьи.

Итак, мы можем констатировать, что сегодня ведущие державы мира узурпировали себе право признавать или не 
признавать   государства,  исходя  их  неких,  как  они  утверждают,  высших  соображений,  а  фактически  из  собственных 
эгоистических интересов, без учета необходимости, объективности, справедливости. О какой справедливости может идти 
речь,  если  США  и  многие  другие  державы  признали   прошедшие  недавно  парламентские  выборы  в  Ираке  вполне 
демократическими и это при фактической военной оккупации страны США, а, скажем, выборы в органы власти Белоруссии 
отказываются  таковыми  признавать.  Почему  фактическое,  но  не  признанное   государство  Косово  с  помощью силовой 
международной политики можно постепенно подводить к статусу суверенного государства, а Приднестровской Молдавской 
Республике  это  заказано?   Разумеется,  что  с  точки  зрения  коньюктурной  логики  такой  подход можно  как-то  понять  и 
объяснить, но какое это имеет отношение к честной политике, к правам человека, к правде и справедливости.

Рассматривая  проблему  международного  признания  в  теоретическом  аспекте,  необходимо  уточнить,  что  на 
сегодняшний день фактически отсутствует правовая база, на основе которой эта проблема могла бы эффективно решаться. 
В ныне действующих международно-правовых документах строго и четко не оговаривается, как, при каких условиях, на 
каких  основаниях,   на  базе  каких  принципов  и  правил  может  произойти  легитимное  и  законное  образование  нового 
государства. В них фактически нет ни запрета на образование и признание, ни разрешения на это. Не надо  также забывать 
и то, что в международных документах принцип территориальной целостности государства как один из главных вступает в 
явное  противоречие  с  другим  основополагающим  принципом  –  правом   народа  на  самоопределение  и  создание 
независимого государства. И как разрешить данное противоречие, пожалуй, никто внятно не может сформулировать. В этой 
связи возникает совершенно резонный вопрос – а как же иначе создавать новое государство, как не  нарушая права на 
территориальную целостность старого государства.

Если исходить из незыблемости принципа территориальной целостности, то,  очевидно, что большинство ныне 
существующих государств мира в свое время нарушили этот принцип и, так сказать, незаконно самоопределились. 

Собственно, именно так поступило и Приднестровье. Международным сообществом почему-то не берется в расчет 
и  то,  что  разрушение  Советского  Союза,  Югославии,  Чехословакии,  объединение  2-х  Германий  и  образование  на  их 
территориальных  пространствах  новых,  впоследствии  признанных  государств,  происходило  не  только  при  нарушении 
территориальной  целостности  раннее  существующих  государств,  но  и   при  отказе  от  принципа  незыблемости  границ, 
который  был  зафиксирован  как  обязательный  в  главном  документе  Общеевропейского   совещания  по  вопросам 
безопасности и сотрудничества в Европе.

Более  того,  выход  союзных  республик  из  состава  Советского  Союза  происходил с  грубейшими  нарушениями 
раннее  принятого  об  этом   Законе.  В  силу  чего,  вышеобозначенный  подход  международного  сообщества  к 
новообразованным (или так называемым непризнанным) государствам, на наш взгляд, является глубоко несправедливым и 
требует серьезной кардинальной корректировки.

Учитывая, что на шахматной доске международного права ныне заметно меняются правила политической игры, 
изменяется архитектура государственного строительства, видоизменяются принципы сосуществования государств, вновь 
образованные государства,  а  мы  говорим о Приднестровье,  должны найти свое  подобающе-законное место в  новой 
системе международных отношений.

Совершенно  очевидно,  что  стремление  народов  к  свободе,  самоопределению,  к  образованию  собственных 
государств  никакими  запретами  и   непризнанием  –  не  остановить.  И  от  этого  никуда  не  уйти.  Специалисты-
государствоведы, признанные международные авторитеты, утверждают, что в ближайшие годы на политической карте мира 
могут появится десятки новых государств. Пожалуй, это все осознаннее начинают понимать как в целом в мире, так и в его 
отдельных частях, регионах и государствах. Казалось бы, какие жгучие, порой, непримиримые противоречия возникают в 
отношениях  между государством Израиль  и   Палестинской  Автономией.  И  все  же,  политическое  руководство  Израиля 
находит  в  себе  силы,  проявляет  мужество  и  в  итоге  соглашается  с  необходимостью  создания  самостоятельного 
палестинского государства. Чем не пример для всего остального мира.  

Все больше стран, чье государственное устройство представляет собой многосоставную структуру, при поддержке 
международных организаций, инициируют в своих странах процессы конструктивной децентрализации, проводят политику 
рассредоточенности  государственной  власти,  вплоть  до  цивилизованного  развода,  как  это  уже  произошло  недавно  с 
Чехословакией, а ныне происходит в Сербии и Черногории – в государстве СиЧ.

Разумеется,  Приднестровье  как  самодостаточное  государство  вполне  может  существовать  будучи  и  не 
признанным. Мы полагаем, что главной основой  любого государства является его внутренняя прочность – признание своим 
народом,  иначе  говоря,  его  внутренняя  легитимность.  И  она  у  Приднестровья  есть.  Все  15  лет  его  существования  и 
развития в условиях угроз и блокад – тому подтверждение.

Говоря  же  о  законности  или  незаконности  создания  Приднестровской  Молдавской  Республики,  необходимо 
вспомнить о том, что с юридической точки зрения Приднестровье никогда и не выходило из состава Молдовы, поскольку 
никогда в нее легитимно,  законно не входило.  А ведь именно в этом т.н.  выходе из государства Молдовы – основная 
причина того, что наше государство не признается международным сообществом. Поясним, что в данном случае мы имеем 
в виду. А именно, к моменту провозглашения Приднестровской Молдавской Республики – 2 сентября 1990 года самой 
Молдавии  –  Молдовы  как  государства  юридически  уже  не  существовало,  поскольку   парламент  Молдовы  уничтожил 
правовую основу существования своего государства. Случилось это тогда, когда парламент признал преступным акт от 2 
августа 1940 года  об образовании Молдавской Советской  Социалистической Республики  из двух тогдашних территорий: 
Приднестровья  (тогда  –  Молдавской  Автономной  Советской  Социалистической  Республики)  и  Бесарабии.  То  есть 
подтвердил  тем  самым,  что  Приднестровье  никогда  легитимно  не  входило  в  состав  Молдовы,  фактически  было 
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зафиксировало, что по-прежнему продолжают существовать Приднестровье (МАССР) в составе Украины и  Советского 
Союза (России) и Бесарабия в составе Румынии. Почему-то пока никто из внешних заинтересованных сторон не хочет 
углубляться  в  суть  заявленной  проблемы.   Может  быть  потому,  что  в  ходе  ее анализа  и  проработки  выявится  очень 
серьезная правовая коллизия, что может привести к действительному коренному пересмотру всего регионального процесса 
государственного строительства.

Ради  объективности  следует  ответственно  заявить,  что  при  образовании  Молдавской  Советской 
Социалистической Республики действительно было  нарушено множество правовых актов, включая Конституции Украины и 
МАССР. А это означает, что с точки зрения международного и государственного права. Создание МССР не может считаться 
не легитимным, не законным. 

Мы именно поэтому и поднимаем данный вопрос, чтобы еще раз указать заинтересованным сторонам и акторам 
на то, что в пользу образования и признания Приднестровской Молдавской Республики есть много серьезных и весомых 
аргументов. Поэтому, если на высоком международном уровне так называемый приднестровский вопрос действительно 
пытаются решить, в этих целях необходимо проанализировать все действительные факты истории и современности, а не 
выбирать только то, что в пользу одной стороны – Республики Молдова, а на все остальное закрывать глаза.

Еще  раз  повторимся,  да,  Приднестровская  Молдавская  Республика  может  существовать  как  фактическое 
государство  и  без  международного  признания,  также  скажем,  как  она  существовала  предшествующие  15  лет.  В  этом 
контексте  весьма   примечательным  является  пример  Тайваня,  который  будучи  не  признанным  международным 
сообществом  –  ООН,  всей  своей  конкретной  политикой  показывает,  что  международное  признание  не  является  ни 
определяющим,  ни  необходимым  условием  для   развития  эффективных  отношений  с  государствами  мира.  Кстати, 
сегодняшняя  практика  Турецкой  Республики  Северного  Кипра  демонстрирует  то  же.  Правда,  происходит  это  при 
благожелательной поддержке Европейского Союза. 

Кстати, Приднестровская Молдавская Республика тоже находилась в аналогичных условиях с 1997 года – года 
подписания Меморандума об основах  нормализации отношений между Республикой Молдова и Приднестровьем – до 2001 
года  –  года  восшествия  на  политический  олимп  Молдовы  Президента  Воронина  и  установления  в  отношении 
Приднестровской Молдавской Республики широкомасштабной блокады.

Все  это  так.  Однако,  живя  не  только  сегодняшним  днем,  а  думая  и  работая  на  перспективу,  политическое 
руководство Приднестровья, его народ отчетливо осознают, что политическое непризнание все же   во многом ущербно как 
для самого государства, так и для его граждан. В силу чего и предпринимает серьезные усилия для внешнеполитической 
легитимации Приднестровской Молдавской Республики.

По нашему мнению, наиболее перспективным в этом направлении может явиться путь, в основе которого будет 
лежать   выработка  международным  сообществом  некого  единого  стандарта  для  включения  ныне  существующих 
фактических государств в миросозидательный процесс; некой единой основы для окончательного разрешения имеющихся 
сецессионных конфликтов. В то же время в наличии у международного сообщества должно быть несколько региональных 
планов урегулирования с учетом местной специфики. Но, повторимся, все эти планы (и для Приднестровья, и для Абхазии, 
и для Ю.Осетии, и для Н. Карабаха) должны исходить из одного фундаментального основания – содержания.

Если  же  этого  не  будет  сделано,  то  сторона  конфликта,  представляющая  фактическое,  но  непризнанное 
государство  будет  реализовывать  тот  вариант  развития,  который  она  посчитает  для  себя  наиболее  востребованным, 
реализуемым  и перспективным.

Сегодня  у  Приднестровской  Молдавской  Республики   нет  ясности  и  уверенности  в  отношении  перспектив 
переговорного  процесса  и  возможности  будущего  конструктивного  компромисса  со  своим  оппонентом  –  Республикой 
Молдова.  Причина этого лежит  в тупиковой,  зачастую экстремистской позиции,  которую занимает политическая элита 
Молдовы, в попытках навязать Приднестровью видимый и малозначимый автономно-административный статус – то, что в 
местном гражданском обществе называют ползунками для Приднестровья. Что из себя в действительности представляет 
этот автономный статус, граждане Приднестровья наглядно убедились, наблюдая за фактической потерей Гагаузией своего 
самоуправления.

Собственно, молдавские руководители на своих закрытых заседаниях и не скрывают того, что так называемое 
решение приднестровской проблемы путем автнономизации им необходимо в первую очередь для того, чтобы завладеть 
приднестровским  экономическим  потенциалом,  поскольку  без  него  Молдове  в  перспективе  не  удастся  добиться 
соответствия экономическим критериям Евросоюза. Ну а во вторую очередь – Приднестровье ждет политическая зачистка 
по схеме Гагаузии.

Именно эти скрытые намерения содержаться в принятом парламентом Молдовы законе «Об основных положениях 
статуса  Приднестровья».  Этим  планам  не  суждено  сбыться  ни  в  ближайшей,  ни  в  отдаленной  перспективе. 
Приднестровский  народ  отвергнет  любое  предложение  Молдовы,  либо  кого  другого,  если  в  его  основе  будет  лежать 
принцип  автономизации.  Ибо  автономизация  –  это  вчерашний  день.  Такие  серьезные  европейские  институты  как 
Свободный Брюссельский  университет  и Центр  европейских  политических  исследований  в  течение  2003  –  2004  годов 
изучавшие развитие сецессиониских конфликтов в Приднестровье, Абхазии, Северном Кипре, Сербии и Черногории пришли 
следующему выводу – решить эти конфликты можно лишь, реализуя следующие варианты: федерация, конфедерация, 
ассоциативное государство, свободно ассоциированное государство.

В  этом  контексте  необходимо  уточнить,  что   приднестровский  народ  готов  поступиться  частью  своего 
государственного суверенитета (как в свое время поступили многие народы, чьи государства вступали в Европу), но только 
тогда,  когда  будут  осуществляться  равноправные  переговоры  между  двумя  главными  заинтересованными  сторонами: 
Приднестровья и Молдовы, а отнюдь не ультимативно навязанные чужой волей. 
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При этом не надо закрывать глаза на то, что в Приднестровье за 15 лет выросло новое поколение людей, которых 
практически ничто не связывает с Молдовой. У них нет с ней никакого чувства общности и родства. Молдова для них, в 
лучшем случае, соседнее государство, а в худшем – чужая, враждебная страна.

Отметим, что урегулирование политического сецессионистского конфликта между Приднестровьем и Молдовой 
должно быть не только эффективным, но и компромиссно справедливым. Об этом часто и  забывают  как переговорщики из 
Молдовы, так и из ОБСЕ и Евросоюза. А без честности и справедливости эту проблему не решить. И если не произойдет 
перехода  к  высоким  нравственным  стандартам  переговорного  процесса,  политическое  руководство  ПМР  вправе 
инициировать процесс своего международного признания, со стороны отдельных государств, каковыми могут стать Россия, 
Белоруссия, Казахстан, причем  без всякого участия в этом процессе Республики Молдова. 

Такой прецедент уже назревает. Сегодня можно наблюдать, как Косово постепенно приобретает государственный 
суверенитет и признание при полном вытеснении из этого процесса Сербии и Черногории (СиЧ).

Мы полагаем, что Россия как правопреемница Советского Союза должна нести на себе не только моральную, но и 
политическую ответственность за судьбы всех народов,  живших раннее в государстве под названием Советский Союз. 
Поэтому – Россия имеет полное право признавать какие-либо территории бывшего Советского Союза – государствами, в 
частности, Приднестровье, или нет.,  входить с ними в ассоциированные отношения или нет.

У  России  к  этому  есть  очень  серьезный  аргумент.  В  1990  году,  когда  Приднестровье  провозгласило  себя 
независимым государством, оно не выходило из Советского Союза, наоборот, заявило, что считает себя государством в 
составе Союза. Это Молдова затем вышла из состава Советского Союза. Поэтому именно Россия как правопреемница 
тогдашнего Советского Союза, а не Молдова, вправе признать Приднестровскую Молдавскую Республику.

В сегодняшних ухудшающихся для России геополитических реалиях, Приднестровье – это своеобразное окно в 
юго-западный регион, в так называемое подбрюшье Балкан. Опираясь на Приднестровье как на признанное ею государство, 
Россия смогла бы эффективно противодействовать попыткам с юго-запада ее окружения неким изолирующим санитарным 
поясом.

Но  для  того,  чтобы  этот,  вполне  реальный  вариант  политического  признания  Приднестровской  Молдавской 
Республики  смог реализовываться –  необходимо проявление мощной политической,  государственной воли со  стороны 
высшего руководства России.

Отметим,  что  некоторые  государства  мира  в  нехожих  ситуациях  такую  волю  проявляют.  В  этой  связи  опять 
сошлемся  на  геополитическую  ситуацию  вокруг  Израиля.  Только  мощная  массированная  политическая,  финансовая  и 
военная  поддержка  этого  государства  со  стороны  США,  позволили  ему  самосохраниться  в  условиях  враждебного 
окружения. А случилось это в первую очередь потому, что США фактически превратили Израиль в свой форпост на Бл. 
Востоке. 

Подобным форпостом России на юго-западе вполне могло бы стать Приднестровье. Уже многие в российском 
политическом  руководстве  начинают  понимать,  что   этот  политический  проект  вполне  реализуем  в  силу  того,  что 
Приднестровье  не  просто  тяготеет  к  России.  Фактически  Приднестровье  ментально  и  есть  часть  самой  России:  и 
исторически, и духовно, и этнически. Когда в 2002 году в Приднестровье проходил авторитетный международный форум 
под названием «Мы – Россия», все выступающие на нем приднестровцы: простые граждане, представители общественных 
организаций,  ученые,  политики  в  один  голос  заявляли,  что  приднестровская  земля  со  времен  Суворова  всегда  была 
российской территорией и абсолютное большинство жителей Приднестровья считают себя приднестровскими р9оссиянами. 
Об этом кстати свидетельствуют и результаты многочисленных социологических исследований.

В сегодняшних  геополитических  реалиях  Россия  должна исходить  из  собственных  национальных интересов  и 
собственной  безопасности,  а  не  обращать  внимание  на  некие  рекомендации  из  вне,  как  кстати  и  поступает  любое 
нормальное государство, в частности, США.

Эта безопасность и этот интерес должны явиться той основой, которая  побудит политическое руководство России 
к безусловно трудному для себя, но так необходимому и перспективному шагу – юридическому, политическому признанию 
Приднестровской Молдавской Республики. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
15  октября. Лидер  движения  "Самегрело"  (менгрелия)  Александр  Чачия,  выступая  на  Втором  Европейском 

Форуме "Демократия и мультикультурализм на Евровостоке" в Москве, в частности, заявил, что в решении региональных 
конфликтов  на  постсоветском пространстве  ОБСЕ является  бесполезной  и  ненужной  организацией.  Конфликты  вокруг 
непризнанных государств, по мнению Чачия, решатся только тогда, когда Россия осознает себя "самодостаточным центром 
евразийской  цивилизации"  и  решительно  заявит  свою  позицию.  Альтернатива  этому  -  распад  России  на  5-6  и  более 
государств.  "Вот  их  точно  сразу  все  признают  и  объявят  демократическими,  особенно  если  они  откроют  мировому 
сообществу свои недра," - заметил Чачия.

 15 октября.  Министр образования и науки Грузии Ломая обвинил представителей руководства Академии наук 
страны  в  коррупции.  Он  привел  в  качестве  примера  уголовные  дела,  возбужденные  в  последнее  время  по  фактам 
нарушений  в  системе  Академии  наук,  в  том  числе  в  отношении  бывшего  президента  АНГ  Альберта  Тавхелидзе. 
Контрольная палата Грузии, в частности, выявила в АНГ факты растраты государственного имущества. «На сегодняшний 
день Академия наук Грузии не имеет ничего общего с развитием в стране. 

15 октября. Таможенный  пост  "Псоу"  полностью  готов  к  цитрусовому  сезону.  Об  этом  на  коллегии 
Государственного таможенного комитета Абхазии сообщил начальник поста Саид Таркил. Отдел по борьбе с контрабандой 
ГТК Абхазии выявил за 9 месяцев 66 фактов нарушения таможенных правил. Из незаконного оборота изъято 19 786 пачек 
сигарет,  4500  кг  пшеничной  муки,  75  бутылок  вина,  90  литров  спирта,  1000  экземпляров  запрещенной  религиозной 
литературы.

15 октября. "Российско-Армянский (Славянский) государственный университет (РАУ) за очень короткий срок стал 
одним из ведущих вузов Армении", - заявил министр обороны Армении Серж Саркисян на праздновании 7-летия РАУ. Дата 
стала традиционной после того, как в прошлом году было завершено строительство парка Благодарения напротив здания 
университета.

15 октября. В автомобильной аварии погиб руководитель протокола президента Армении 32-летний  Мамикон 
Тоноян. Это произошло у северо-восточного въезда в Ереван. Как сообщили в аппарате президента, автомашина, за рулем 
которой  находился  шеф  протокола,  на  большой  скорости  врезалась  в  бордюр,  перевернулась  и  перелетела  на 
противоположную полосу. Находившаяся рядом супруга Тонояна с переломами доставлена в больницу. 

17 октября. Российско-грузинское межправительственное заседание по экономическому сотрудничеству, которое 
должно было состояться 17-18 октября в Тбилиси, отложено по решению российской стороны. Согласно посольству России, 
грузинская сторона об этом уже поставлена в известность.

17 октября  Специалисты  Грузии,  России  и  абхазской  стороны приступили  к  совместной  оценке  технического 
состояния  железной  дороги  Сочи-Ингури.  Впервые  за  время  существования  совместных  рабочих  групп  к  оценочным 
работам допущены грузинские железнодорожники. По предварительным оценкам, на восстановление дороги между Сухуми 
и  Ингури  понадобится  более  $100  миллионов.  В  случае  достижения  политической  договоренности  между  сторонами-
участниками  проекта   будет  создан  консорциум,  который  на  принципе  софинансирования  приступит  к  реализации 
строительства железной дороги. 

17  октября. Лидер  азербайджанской  оппозиции  Расул  Гулиев, задержанный  в  аэропорту  Симферополя, 
переведен из комнаты доставленных в изолятор временного содержания, где предусмотрены соответствующее питание и 
медицинское  обслуживание.  Как  сообщили  в  линейном  отделе  милиции  аэропорта,  "глава  Демократической  партии 
Азербайджана добровольно летел в Баку, собираясь принять участие в парламентских выборах. Бакинский аэропорт не 
разрешил посадку самолета, в котором он летел из Лондона"

18 октября.  42 килограмма тротила и целый арсенал боеприпасов изъяты в высокогорном селе Аджарии в доме 
местных жителей. Как сообщили в пресс-службе МВД Грузии, взрывчатка и боеприпасы были обнаружены в селе Цинсвла 
Хелвачаурского района во время операции по задержанию шестерых нарушителей, обвиняющихся в хищении и незаконной 
реализации нефти. 

18 октября. Адвокаты экс-главы Аджарии Аслана Абашидзе подали иск в Международный суд по правам человека 
в Страсбурге. Бывший аджарский лидер хочет доказать, что изъятие у него движимого и недвижимого имущества на сумму 
более $100 млн. было незаконным. Как утверждают грузинские источники, суд уже принял в производство этот иск. Между 
тем, как сообщил журналистам адвокат Абашидзе Иосиф Бараташвили, "хотя делу определен порядковый номер, дата его 
рассмотрения пока не установлена".

18  октября.  Тбилисский  городской  суд  принял  к  производству  дело  о  банкротстве  тбилисской 
газораспределительной компании "Тбилгази" на основании соответствующих заявлений, поступивших в судебныю коллегию 
от  заместителя  начальника  инспекции  крупных  налогоплательщиков  налогового  департамента  министерства  финансов 
Грузии и премьера Тбилиси.  Теперь в течении 21 дня все кредиторы "Тбилгази" должны представить суду информацию о 
размере  имеющихся  у  компании  задолженностей  перед  ними.  Следует  отметить,  что  крупнейшими  кредиторами  АО 
"Тбилгази" являются государство и мэрия Тбилиси, а также российские компании "Итера" и "Газэкспорт".

19 октября. 19-21 октября на Украине с официальным визитом будет пребывать председатель парламента Грузии 
Н.  Бурджанадзе.  Состоится  встреча  Бурджанадзе  с  председателем  Верховной  Рады  Украины  В.  Литвиным.  Также 
запланированы встречи главы парламента Грузии с президентом Украины В. Ющенко, премьер-министром Ю.Ехануровым, 
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министром  иностранных  дел  Б.  Тарасюком.  Бурджанадзе  также  выступит  с  лекцией  в  Институте  международных 
отношений. 

19 октября. Начальник штаба департамента по охране государственной границы МВД Грузии, бригадный генерал 
Корнели Салиа, а также начальник управления контроля и охраны границы полковник Гоги Кухианидзе подали в отставку. 
Оба подали заявления об отставке по собственному желанию. К настоящему времени заявления приняты руководством 
МВД.

19 октября.  Министр обороны Грузии  Окруашвили отправил в отставку заместителя начальника Генерального 
штаба  Вооруженных  Сил  Александра  Кикнадзе.  Согласно  распространенной  в  ряде  грузинских  СМИ  информации, 
Александр Кикнадзе вызвал недовольство руководства после того,  как  несколько дней назад не явился в назначенное 
время  по  тревоге.  Учебная  тревога  была  объявлена  во  время  посещения  одной  из  частей  министерства  обороны 
президентом Грузии Саакашвили. Несколько высокопоставленных чинов Минобороны, в том числе Кикнадзе, не явились в 
ведомство в течение часа после объявления тревоги.

19  октября.  На заседании Верховного  совета  Аджарской  автономной  республики  в  Батуми вспыхнула  драка. 
Депутат Малхаз Каландадзе, представляющий парламентское большинство, ударил депутата Мурмана  Думбадзе головой, 
после чего тот был отправлен в больницу. "Не знаю, головой или чем я его ударил, это была стычка, и я тоже получил 
повреждения  в  области  головы",  -  заявил  Каландадзе  журналистам.  Такое  в  Верховном  совете  Аджарии  случилось 
впервые. Ранее на заседаниях имели место словесные перепалки, но до рукоприкладства дело не доходило.

19 октября. В проекте госбюджета Армении 2006 года на нужды программы развития туризма предусмотрено 276 
млн. драмов (более $600 тыс.). Об этом заявил министр торговли и экономического развития Армении Карен Чшмаритян, 
добавив, что ранее размер финансирования этой программы составлял 20 млн. драмов ($45 тыс.). 

19  октября.  Экс-министр  иностранных  дел  Грузии  Саломэ  Зурабишвили  считает,  что  ее  отставка  стала 
результатом "атаки" на президента страны Саакашвили и что "определенные силы", которые не являются третьими силами, 
"решили сыграть  ва-банк,  выступив против президента".   "К  сожалению,  Михаил Саакашвили допустил стратегическую 
ошибку и пошел на уступки, вместо того, чтобы распустить парламент и, тем самым, еще больше укрепить свой рейтинг 
среди населения", - заявила Зурабишвили на пресс-конференции.

19 октября. 60-летию победы в войне 1941-45 гг. посвящена акция, которая проводится в Абхазии правительством 
Москвы.  В  рамках  этой  программы  Департамент  международных  связей  правительства  Москвы  и  Фонд  поддержки 
соотечественников имени Юрия Долгорукова профинансировали приезд в Абхазию группы врачей из Сочи и Краснодара. 
Вице-премьер  Леонид  Лакербая  от  имени  правительства  Абхазии  выразил  благодарность  представителям  России  за 
проведение акции и подчеркнул, что эта очень большая помощь ветеранам ВОВ, живущим в Абхазии.

19  октября.  Активисты  гражданской  партии  "Пора" под  руководством  Дмитрия  Сенниченко (главы исполкома 
партии)  провели  пикет  у  здания  представительства  президента  Украины  в  Крыму,  требуя  от  власти  освободить 
азербайджанского  оппозиционного  лидера  Расула  Гулиева, задержанного  крымскими  правоохранителями  17октября  в 
Симферополе. 

19  октября. Сотрудниками  Министерства  Национальной  безопасности  (МНБ)  арестован  бывший  министр 
экономического  развития  Фархад  Алиев,  отправленный  сегодня  в  отставку.  Он  обвиняется  в  причастности  к  "попытке 
государственного  переворота",  Фаpхад Алиев  родился в  1963  году  в  Джалилабаде.  С 1998  г.  по  декабрь  1999  г.  был 
министром торговли, с декабря 1999 г. занимал пост министра госимущества, с апреля 2001 г. был назначен министром 
экономического развития. 

20 октября. В Баку на пресс-конференции, заместитель государственного секретаря США Даниель Фрид, заявил 
-"США не занимаются экспортом оранжевых революций, и придерживаться такого мнения не более чем абсурдно".Он также 
не согласился с тем, что его окрестили "серым кардиналом" оранжевых революций. По мнению Фрида, при любом варианте 
слово  "революция"  в  широком  понимании  является  символом  неудачи.   "Революции  должны  происходить  путем 
демократических реформ. И если под прозвищем "серый кардинал" имеется в виду намек на оказание США поддержки 
демократическим  реформам,  то  я  с  удовольствием  принимаю  его",  -  сказал  он.   Замгоссекретаря  также  выразил 
обеспокоенность по поводу массовых задержаний граждан, включая кандидатов в депутаты, вывод на улицы чрезмерного 
количества  сил  безопасности.  "Все  это  ставит  под  сомнение  обязательства  правительства  провести  демократические 
выборы".

20  октября  "Восстановление  территориального  единства  Грузии  -  это  цель  моей  жизни,  которой  я  достигну. 
Вторая задача, как средство достижения главной цели - интеграция Грузии в евроатлантическое пространство ", - заявил 
Саакашвили в ходе заседания Совета национальной безопасности. По его словам, вопрос членства Грузии в НАТО должен 
быть  решен  в  период  его  первого  президентского  срока.  По  словам  президента  Грузии  одна  из  важных  задач  -  это 
освобождение страны от присутствия иностранных военных баз. "Наша задача освободить Грузию от иностранных баз и 
подписание  договора,  относительно  их  вывода,  который  окончательно  еще  не  подписан.  Над  этим  договором  мы 
обязательно должны поработать и подписать, исходя из тех договоренностей и политических принципов, которые были 
достигнуты в ходе моих переговоров с президентом Путиным в мае", - заявил глава грузинского государства.

20  октября.  Южная  Осетия  готовится  к  изготовлению  и  вводу  внутренних  паспортов.   Как  отмечают  в 
правительстве, "внутренние паспорта необходимы, поскольку Южная Осетия де-факто и де-юре является независимым 
государством, а независимое государство без своих внутренних паспортов не может существовать". Предполагается, что 
внутренний югоосетинский паспорт будет действителен на территории России. Югоосетинские паспорта выдадут и грузинам 
близлежащих сел. В правительстве отмечают,  что грузины, проживающие на территории Южной Осетии,  смогут  иметь 
одновременно как грузинский так, и российский паспорта.
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20 октября.  Президент  Грузии   Саакашвили подписал указ  о  назначении на  пост  министра иностранных дел 
страны секретаря Совета национальной безопасности Грузии  Гелу Бежуашвили. Бывший министр  Саломэ Зурабишвили 
была  отправлена  в  отставку  в  результате  скандала,  разгоревшегося  между  ней  и  рядом  депутатов  парламента  - 
представителей  правящей  в  стране  партии  "Единое  национальное  движение"  во  главе  со  спикером парламента  Нино 
Бурджанадзе.

20 октября. Премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели отправился с рабочим визитом в США Визит продлится 
неделю и в ходе него запланированы встречи Ногаидели с государственным секретарем США Кондолизой Райс, а также с 
сенаторами Ричардом Лугаром, Робертом Бенетом, Джоном Маккейном и другими. Глава грузинского правительства также 
встретится с министром энергетики США Сэмюелом Бодманом и американскими бизнесменами. Кроме того, запланированы 
встречи  Зураба  Ногаидели  с  президентом  Всемирного  банка  Полом  Вульфовецом и  исполнительным  директором 
Международного валютного фонда  Такатоши Като, на которых будут рассмотрены проходящие в Грузии экономические 
реформы.

20 октября.  С гастролями в столице Нагорного Карабаха - г. Степанакерте находится ереванский театр имени 
известного  армянского  артиста  Фрунзика  Мкртчяна.  Гастроли  театра  посвящены  семидесятипятилетию  актера. 
Выступления  театра  были тепло  восприняты  не  только  карабахским зрителем,  но  и  в  городах  Армении и  Грузии.  По 
телевизору выступала женщина-азербайджанка из Баку, которая сказала, что: по завершении конфликта пешком пойдет и 
положит на могилу Фрунзика Мкртчяна цветы.

20 октября. Российские миротворцы спасли двух жителей курорта Пицунда, которых унесло в открытое море. К 
командующему Коллективными силами по поддержанию мира в зоне конфликта обратился начальник одного из санаториев 
Пицунды с сообщением о том, что двух гражданских лиц, находившихся в лодке с мотором, унесло в открытое море и 
просьбой об оказании помощи в их розыске и спасении. В результате оперативных мероприятий со стороны российских 
миротворцев  в  поиске  был  задействован  военный  вертолет  КСПМ.  Через  два  часа  в  11  километрах  от  берега  было 
обнаружено унесенное плавсредство. Следует отметить, что в соответствии с мандатом СНГ, одним из пунктов которого 
является  оказание  незамедлительной  помощи  местному  населению,  российские  миротворцы  в  очередной  раз 
продемонстрировали приверженность принципам гуманизма и высокого профессионализма. 

20 октября.   Новым главой Грузинской железной дороги стал абхаз по национальности  Иракли Эзухбаиа,  до 
последнего времени занимавший пост советника премьер-министра Грузии по транспортным и энергетическим вопросам. 
Канидатура Эзухбаиа была утверждена по итогам заседания наблюдательного совета директоров ООО "Железная дорога 
Грузии".. Следует отметить, что бывший глава Грузинской железной дороги  Давид Онопришвили написал заявление об 
отставке по собственному желанию и не давал никаких комментариев в связи с этим решением. 

20 октября. По сообщению некоторых азербайджанских СМИ, президентом Азербайджана Алиевым отправлен в 
отставку также управляющий делами президента Мурадвердиев. Предполагается, что Мурадвердиев будет задержан как 
подозреваемое  в  попытке  к  государственному  перевороту  лицо.  Также  сообщается,  что  президентом  Алиевым  было 
подписано  распоряжение  о снятии  с  занимаемых должностей  председателя комитета  по  земле и  картографии  Гариба 
Мамедова и начальника Бинагадинского районного управления полиции города Баку Назима Нагиева (брат министра труда 
Али Hагиева). 

21 октября. Президент Абхазии Сергей Багапш вылетел с рабочим визитом в российскую столицу. Как сообщили в 
управлении  правительственной  информации  Абхазии,  Багапш  проведет  в  Москве  ряд  встреч,  где  обсудит  различные 
экономические вопросы.

21  октября.  Премьер-министр  Абхазии  Александр  Анкваб  принял  Cпециального  представителя  Генерального 
секретаря  ООН  в  Грузии  Хайди  Тальявини,  каторая  представила  абхазскому  премьеру  своего  нового  заместителя, 
болгарского  дипломата  Иво  Петрова.  По  сообщению  пресс-службы  правительства  Абхазии,  на  встрече  обсуждались 
вопросы, связанные с мирным урегулированием грузино-абхазского конфликта.

21 октября.По  меньшей  мере  3  человека  погибли,  около  трех  десятков  ранены в  результате  прогремевшего 
взрыва  в  цеху  предприятия  "Афган",  офис  которого  расположен  напротив  в  пятиэтажном  доме  в  Акстафе  - 
административном центре одноименного района на западе Азербайджана. Акстафинский район расположен вблизи армяно-
азербайджанской границы. После достижения в 1994 году соглашения о прекращении огня там активно ведутся работы по 
разминированию территории. В связи со взрывом перекрыто движение на автодороге Баку-Тбилиси. Причины трагедии 
выясняются.

 21  октября.  В  Тбилиси  отметят  160-летие  русского  драматического  театра  имени  Александра  Грибоедова. 
Юбилейный вечер, гости на который съедутся из России и стран Европы, состоится в Тбилиси 30 октября. "Грибоедовцы" 
выпустили к юбилею альбом с фотографиями, иллюстрирующими богатую историю театра. Также подарком театру стала 
специальная  юбилейная  партия  знаменитого  вина  "Оджалеши".  Театр  как  один  из  старейших  драматических  театров 
Тбилиси с богатыми творческими традициями, получил к юбилею звание академического.

21 октября.  Начальник Генерального штаба Вооруженных сил России, первый заместитель министра обороны, 
генерал армии  Юрий Балуевский прибыл в Ереван.Как сообщил пресс-секретарь министра обороны, полковник  Сейран 
Шахсуварян, в ходе визита запланированы встречи Балуевского с премьер-министром Армении Андраником Маргаряном, 
министром обороны Сержем Саркисяном, начальником Генштаба ВС, генерал-полковником Микаэлом Арутюняном, послом 
России в Армении Николаем Павловым.  Российских делегатов примет в своей резиденции Католикос Всех Армян Гарегин 
Второй. 

21 октября. Задержан депутат Милли Меджлиса  Фикрет Садыхов, возглавляющий госконцерн "Азерхимия".  20 
октября  он  отозвал  свою  кандидатуру  в  депутаты  в  Центризбиркоме,  то  есть  добровольно  лишил  себя  иммунитета, 
имеющегося  у  зарегистрированных  кандидатов  в  депутаты,  воспользоваться  он  уже  не  сможет.  Небезынтересно,  что 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Садыхов,  как  один из  наиболее верных людей властей баллотировался в депутаты по списку правящей партии "Йени 
Азербайджан".

21 октября.  В  результате  оперативно-розыскных  мероприятий,  проведенных  в  последние  дни  на  основе 
телефонных звонков, поступивших в управление полиции города Гянджи (Азербайджан), было обнаружено значительное 
количество оружия и боеприпасов, спрятанных в различных тайниках на территории города. Среди оружия находились: 
один  автомат,  несколько  пистолетов,  ручные  гранаты  и  большое  количество  пуль  различного  калибра.  По  факту 
возбуждено уголовное дело, начались оперативно-розыскные мероприятия в отношении тех, кто их спрятал. В настоящее 
время изучается использование этого оружия ранее в каком-либо преступлении.

21  октября. На  заседании  парламента  Азербаиджана,  спикер  Муpтуз  Алескеpов сообщил,  что  «еще  будут 
арестованы многие и черед дойдет до оппозиционеров». Вместе с министром здравоохранения Али Инсановым задержаны 
начальник  управления  кадров  Министерства  здравоохранения  Назим  Ибрагимов и  начальник  фармацевтического 
управления  Минздрава  Акиф  Магеррамов.  Они  содержатся  в  следственном  изоляторе  Министерства  национальной 
безопасности (МНБ). 20 октября также был арестован близкий родственник экс-министра экономического развития Фархада 
Алиева - генеральный директор производственного объединения "Гянджа Гил Торпаг" Гисмят Гасанов. 

21 октября Председатель радикально оппозиционной Демократической партии Азербайджана (ДПА), экс-спикер 
Милли Меджлиса Расул Гулиев намерен вскоре еще раз попытаться вернуться в Баку. В Баку он собирается приехать из 
Европы, где намерен выступить перед депутатами Европарламента и проинформировать их о ситуации в Азербайджане. До 
Европы Гулиев  в  Киеве  намерен  провести  встречи  с  украинскими  политиками  и  официальными  лицами.  В  аэропорту 
Симферополя  перед  отбытием,  он  сообщил  что  осознает  свой  возможный  арест  в  Баку,  но  тверд  в  намерении 
возвратиться. Если же, добавил он, большинство избирателей проголосует за нынешнюю власть, то он будет за нее только 
рад. 

21 октября. "Противоречить воле народа, который не хочет чтобы на его территории находились базы другого 
государства, неправильно", - заявил на пресс-конференции в Ереване начальник Генерального штаба ВС России, первый 
заместитель министра обороны РФ генерал армии Юрий Балуевский, отвечая на вопрос относительно вывода российских 
военных баз с территории Грузии. "Каждое государство само определяет, иметь на своей территории иностранные базы 
или не иметь", - заметил Балуевский. В то же время российский генерал напомнил, что "российские военные базы, которые 
на  сегодняшний день  существуют,  это  остатки  советских войск,  которые исторически  размещались на  землях  Грузии". 
Обращаясь к грузинским военным и гражданским коллегам, генерал напомнил, что Грузия и Россия соседи, которые имеют 
общую границу. "У нас нет никаких намерений, ни у военных, ни у политических руководителей, препятствовать или мешать 
тому пути, который выбрало для себя грузинское руководство, грузинский народ. Мы должны дружить, должны находить 
общие точки соприкосновения, вместе решать те проблемы, которые есть", - заметил Балуевский, добавив, что проблемы 
есть.  В числе их генерал назвал вопрос о надежном закрытии границ Грузии с целью недопущения проникновения на 
территорию Россия боевиков и оружия, и всего того, что мешает нормальной работе.

21  октября. Президент  Грузии     Саакашвили   посетил  восточногрузинский  регион  Кахети  и  принял  участие  в 
завершающей стадии "ртвели" (сезон сбора винограда). В беседе с журналистами Саакашвили отметил, что ему "выпала 
честь срезать одну из последних гроздей винограда" и что кахетинцы "очень сильно боролись" во время "революции роз", 
не  смотря  на  силовое  противодействие  режима  экс-президента  Шеварднадзе.  Говоря  о  результатах  революции  для 
жителей региона, Михаил Саакашвили заявил, что намерен "в очень короткое время" увеличить производство грузинского 
вина до объемов советского времени, однако теперь уже    за счет лишь качественной продукции.

21 октября. В результате проведенной спецоперации на таможенном КПП "Сарпи" на грузино-турецкой границе 
(Аджарская АР) задержан весь личный состав КПП, По этому поводу на брифинге выступил президент Грузии Саакашвили, 
который отметил: "В Грузии зарплата государственного служащего гораздо выше, чем в странах Балтии, и в Грузии созданы 
гораздо лучшие рабочие условия, чем в Венгрии и Польше, - в тоже время условия в грузинских тюрьмах много хуже, чем в 
развитых странах, и я никому не советую менять свои хорошие кабинеты на тюремные камеры". Президент также отметил, 
что ведется расследование происходившего на КПП "Сарпи" и не исключил, что число задержанных может возрасти. 

21 октября. Лидер Национально-Демократического союза Армении, экс-премьер Вазген Манукян призвал граждан 
Армении бойкотировать предстоящий в ноябре референдум по внесению поправок в Конституцию страны. "Я не призываю 
голосовать против документа, я выступаю за то, чтобы народ вообще не пошел на голосование, поскольку этот референдум 
практически ничего в нашей жизни не меняет", - заявил Вазген Манукян. Он отметил, что если итоги референдума будут 
сфальсифицированы, то "это станет катастрофой для страны и народа". Если же народ поддержит реформы, то, по мнению 
оппозиционного политика,  "ничего страшного  не  произойдет  -  все  останется неизменным".  Если же народ проголосует 
против поправок, то, по словам Манукяна, "будет открыта дверь для других реформ, и через 6-7 месяцев станет возможным 
провести референдум обновленной Конституции".

22 октября.  Министр иностранных дел России  Сергей Лавров в разговоре со своим грузинским коллегой  Гелой 
Бежуашвили заявил  о  необходимости  незамедлительного  освобождения  военного  наблюдателя  Объединенного  штаба 
смешанных сил по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта подполковника Романа Бойко. Как сообщили в 
российском внешнеполитическом ведомстве,  глава МИД России подтвердил позицию о необходимости немедленного и 
безусловного освобождения подполковника Бойко. В ответ грузинский министр  согласился с тем, что данная ситуация 
должна быть урегулирована как можно быстрее.

22  октября.  В  МИД  России  был  вызван  посол  Грузии  в  связи  с  задержанием  в  Гори  представителями 
правоохранительных органов Грузии военного наблюдателя объединенного штаба Смешанных сил по поддержанию мира в 
зоне грузино-осетинского конфликта российского подполковника Бойко. Грузинской стороной выдвинуты безосновательные 
обвинения  Бойко  в  "подстрекательстве  или  пособничестве  террористической  деятельности".  Было  подчеркнуто,  что  в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

141

http://www.regnum.ru/look/cce8f5e0e8eb20d1e0e0eae0f8e2e8ebe8/
http://www.regnum.ru/look/cce8f5e0e8eb20d1e0e0eae0f8e2e8ebe8/
http://www.regnum.ru/look/d0e0f1f3eb20c3f3ebe8e5e2/


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Москве  этот  беспрецедентный  шаг  воспринят  как  очередная,  спланированная  провокация  с  целью  дискредитации 
российских  миротворцев,  обострения  обстановки  в  Южной  Осетии,  дальнейшего  ухудшения  российско-грузинских 
отношений. Российская сторона выразила решительный протест и в категорической форме потребовала немедленного и 
безусловного освобождения подполковника Бойко. В противном случае вся ответственность за последствия целиком ляжет 
на грузинскую сторону.

23 октября В  ходе  заседания  совета  правящей  партии  "Ени  Азербайджан"  был  рассмотрен  вопрос  бывших 
министров здравоохранения Али Инсанова и экономического развития Фархада Алиева, привлеченных к ответственности за 
участие  в  попытке  насильственного  захвата  власти  в  Азербайджане  и  другие  преступные  деяния.  По  результатам 
обсуждений было принято единодушное решение об исключении Али Инсанова и Фархада Алиева из рядов ПЕА. 

24  октября. По  сообщению  из  Центральной  избирательной  комиссии  (ЦИК)  Азербайджана,  к  число 
представителей международных СМИ, прошедших аккредитацию для наблюдения за парламентскими выборами, составило 
118 человек. Количество международных наблюдателей, прошедших регистрацию в ЦИК Азербайджана, составляет 305 
человек.

  В начале ноября в Баку прибудет делегация краткосрочных наблюдателей Парламентской ассамблеи ОБСЕ во 
главе  со  специальным  Элси Гастингсом.  Гастингс  начнет  свою миссию с  мониторинга  выборов,  а  7  ноября на  пресс-
конференции в Баку лично обнародует предварительные итоги мониторинга международной наблюдательной миссии. С 
участием  наблюдателей  утром  6  ноября  будут  запечатаны  избирательные  урны,  проведено  голосование  и  вечером 
подсчитаны бюллетени.

24 октября. Число кандидатов в депутаты, участвующих в предстоящих в Азербайджане 6 ноября парламентских 
выборах,  сокращается.  Как сообщает ЦИК Азербайджана,  еще 57 человек добровольно отозвали свои кандидатуры.  В 
настоящее время в выборах принимают участие 1923 зарегистрировавшихся кандидата. Таким образом, число кандидатов, 
отозвавших свои кандидатуры составило 132 человека.

25октября. Президент Абхазии издал указ о регистрации представительств иностранных неправительственных 
организаций  в  Республике  Абхазия  и  утвердил  "Положение  о  порядке  регистрации  филиалов  и  представительств 
иностранных НПО". Регистрацией представительств будет заниматься министерство юстиции, иностранные НПО, имеющие 
филиалы и представительства в Абхазии, обязаны в двухмесячный срок со дня вступления в силу Указа обратиться в 
министерство юстиции с заявлением о регистрации представительства. Филиалы и представительства иностранных НПО, 
не  зарегистрированные  в  соответствии  с  новым положением,  подлежат  закрытию.  Привлечение  граждан  Абхазии  для 
работы в представительствах иностранных НПО должно осуществляться в соответствии с законодательством Республики 
Абхазия о труде.

25 октября. В Абхазии на базе Сухумского пассажирско-автотранспортного предприятия, создается совместная 
абхазо-немецкая государственная автотранспортная компания, с долей участия государства в уставном фонде не менее 
51%. Компания вводится в структуру министерства экономики. 

25  октября.  В  Бакинской  бухте  был  торжественно  принят  в  эксплуатацию  танкер  "Шах  Исмаил  Хатаи", 
сооруженный  на  судостроительном  заводе  "Красное  Сормово"  в  российском  городе  Нижний  Новгород.  На  церемонии 
присутствовали премьер-министр А. Расизаде и другие официальные лица. Капитан танкера доложил главе правительства 
о  готовности  судна  к  эксплуатации.  Капитан  сказал,  что  приобретение  новых  кораблей  еще  более  повышает 
ответственность  азербайджанских  моряков.  Экипаж  этого  танкера,  который  будет  способствовать  увеличению  объема 
перевозок на проходящих через территорию Азербайджана участках древнего "Шелкового пути",  и других создаваемых 
международных транспортных коридоров, мобилизует все усилия для достижения своевременной и безопасной доставки 
грузов в пункт назначения. 

26 октября. В Абхазии с официальным визитом находится мэр столицы Адыгеи Николай Пивоваров. его принял 
премьер-министр  Абхазии  Александр  Анкваб,  он  приветствовал  шаги  по  сотрудничеству  между  столицами  Абхазии  и 
Адыгеи и отметил, что в Абхазии заинтересованы в дальнейшей активизации взаимовыгодных контактов. Н. Пивоваров 
вручил А.Анкваб герб города Майкоп и книгу "Земля адыгов". На встрече принимал участие глава администрации Сухума 
Астамур Адлейба.

26  октября. Правительство  Российской  Федерации  дало  разрешение  на  прохождение  пяти  азербайджанским 
судам по внутренним территориальным водам России, для следования из Каспийского моря в Азовское море и в обратном 
направлении.  Ранее  проход  азербайджанских  судов  по  внутренним  водам  России  осуществлялся  по  одноразовой 
разрешительной системе.

26  октября.  Лидер  радикально  оппозиционной  Демократической  партии  Азербайджана  (ДПА)  и  экс-спикер 
парламента  Гулиев  намерен  вернуться  в  Баку  1-2  ноября.  Он  по  телефону  сообщил  соратникам  по  партии,  что  его 
возвращение не связано с парламентскими выборами. По его словам, цель его возращения - спасти народ от правящего 
режима. Гулиев не сказал, каким путем он намерен вернуться. В то же время он призвал своих сторонников "не допускать 
ошибок", имевших место 17 октября и вновь прибыть в аэропорт для его встречи. Член Политсовета ДПА Гурбан Мамедов в 
свою очередь высказал мнение о целесообразности скопления сторонников Гулиева и членов Демпартии не в аэропорту, а 
на площадях и улицах столицы. В аэропорт же могли бы поехать только лидеры блока "Азадлыг" и группа интеллигенции.

26 октября. Против бывшего начальника генштаба вооруженных сил Грузии В. Капанадзе выдвинуто обвинение в 
коррупции. В настоящее время Капанадзе занимает пост главного советника президента Грузии по военным вопросам и 
является сотрудником Совета национальной безопасности. Капанадзе обвинен в связи с закупками дефектной военной 
техники на Украине, в том числе 40 БМП, из которых 38 оказались неисправными. Обвиняемый утверждает, что техника 
была на момент закупки исправна и машины пришли в негодность в ходе эксплуатации.  То же самое утверждают его 
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украинские  партнеры.  Несколько  месяцев  назад  по  этому  делу  уже  были  арестованы  несколько  высокопоставленных 
чиновников министерства обороны Грузии. 

26 октября. На факте получения взятки в размере 800 долларов США задержан проректор Телавского (Восточная 
Грузия)  государственного  университета,  профессор,  59-летний  Эльдар Борчашвили.  По  словам заместителя директора 
департамента  конституционной  безопасности  МВД  Грузии  Иосифа  Топуридзе,  Борчашвили  был  задержан  в  момент 
получения взятки от студента того же университета, за его перевод с одного факультета на другой. Борчашвили грозит 
лишение свободы сроком от 5 до 10 лет.

Армяно-американские иллюзии Тбилиси и ситуация в Джавахке.
15.10.05., ИА REGNUM 

Сергей Минасян
События  в  Джавахети  (армянонаселенный  регион  на  юге  Грузии.)  стали  развиваться  едва  ли  не  по  самому 

неблагоприятному,  но  одновременно  и  по  самому  прогнозируемому  со  стороны  политологов  и  аналитиков  сценарию. 
Вечером 5 октября в г.  Ахалкалаки произошел серьезный инцидент, в ходе которого сотрудниками грузинских силовых 
структур было применено огнестрельное оружие против местного армянского населения Джавахка, протестующего против 
действий работников налоговых служб Грузии. Свыше трехсот жителей города и окрестных сел собрались перед зданием 
районной  управы,  протестуя  против  решения  грузинских  властей,  закрывших  несколько  торговых  объектов  в  центре 
Ахалкалаки.  В ответ  на это солдаты грузинской жандармерии попытались разогнать собравшихся,  жестоко избивая их 
резиновыми дубинками. Жандармами также был открыт огонь из автоматов в воздух. В результате избиения пострадали 
несколько человек, которые были госпитализированы. Это привело к активному противодействию сотен местных жителей и 
ситуация  стабилизировалась  лишь  после  прибытия  губернатора  края  Георгия  Хачидзе,  вступившего  в  переговоры  с 
представителями общественно-политических организаций Джавахка.

Руководители  общественных  организаций  региона  выражают  уверенность,  что  массовое  закрытие  магазинов, 
принадлежащих армянам, и жестокий разгон мирного пикета являлись попыткой грузинских властей оказать давление на 
местное  население,  после  принятого  Советом  общественно-политических  организаций  Джавахка  24  сентября  2005  г. 
обращения с призывом предоставить региону статус одного из автономных федеральных субъектов Грузии.

Со своей стороны, грузинская сторона попыталась объяснить эти события обыкновенным "усилением контроля в 
регионах",  а президент Грузии даже одобрил действия сотрудников полиции и жандармерии.  Однако,  учитывая,  что за 
последние несколько месяцев это уже третий аналогичный инцидент в армянонаселенных районах Грузии, его уже нельзя 
считать  обыкновенной  случайностью  и  ответственность  за  дальнейшее  возможное  обострение  ситуации  в  Джавахке 
целиком ложится на власти страны. Случайностью или скорее неприятной неожиданностью для грузинских властей стала 
активная реакция  местного  армянского  населения  на  попытки  "закручивания  гаек"  со  стороны официального  Тбилиси. 
Власти не рассчитывали, что безоружное население окажет активное сопротивление действиям сотрудников жандармерии, 
вооруженных дубинками и автоматами. Видимо, в Тбилиси опять не учли экспертные оценки по ситуации в регионе или же 
следует полагать, что на позицию грузинских властей воздействовал иной весьма существенный фактор.

Есть вполне определенные основания утверждать, что на решение соответствующих структур в Тбилиси таким 
образом отреагировать на инициативы армянских общественно-политических организаций в Джавахке ошибочное влияние 
имели результаты одной недавней встречи в Вашингтоне. Речь идет о том, что после обращения общественности Джавахка 
к властям Грузии с призывом об автономии, посол Грузии в США имел предметную встречу с представителями Армянской 
Ассамблеи  Америки  в  Вашингтоне.  Видимо,  на  этой  встрече  грузинская  сторона  услышала  от  представителей  этой 
организации то, что надеялась услышать: Ассамблея занимает умеренную позицию в вопросе предоставления автономии и 
попытается воздействовать на снятие политической составляющей проблемы Джавахка. Однако, проблема для грузинских 
властей заключается в том, что в реальности они не могут рассчитывать на умиротворяющее влияние ААА в этом вопросе, 
так  как  последняя  не только не имеет никаких рычагов воздействия на общественность или политические процессы в 
Джавахке, но и уже не рассматривается американской администрацией как серьезный политический инструментарий США в 
нашем регионе. Нужно принять во внимание то, что ААА, не располагая должным влиянием в Армении, ни на одном этапе 
становления  национальной  государственности,  вынуждена  была  выглядеть  больше  "католиками,  чем  Папой".  Хорошо 
известно,  что  руководители  ААА  никогда  не  верили  в  исторический  успех  карабахского  движения,  отвергали  саму 
возможность национально-освободительного движения армян, поддержали анти-патриотичный, коррумпированный режим 
АОДа, всегда выступали против патриотических организаций и идеалов, так и не предложив альтернативы. По существу, 
политика ААА в Армении провалилась, но это не принято афишировать. Данный провал явился закономерным и вполне 
ожидаемым. Представляется очень опасным участие такого рода организации в  процессах,  происходящих в Джавахке. 
Отсутствие политичности в данном случае сочетается с отсутствием принципов. Удачливый лоббизм вовсе не означает 
понимание политической перспективы и задач.

Естественно,  можно  учитывать,  что  ААА является  выразителем настроений  определенной  части  (но  не  всей) 
армянской общины США, и, соответственно, представляет интересы определенной части общественности и избирателей 
Соединенных  Штатов.  Ассамблея  сыграла  довольно  значительную  роль  как  в  период  арцахского  национально-
освободительного  движения,  так  и  в  программах  экономической  и  политической  помощи  Армении  после  обретения 
независимости.  В  1990-х  гг.  ААА  играла  определенную  роль  в  политических  мероприятиях  и  контактах  армянского 
руководства с конгрессом и администрацией США. Однако надо учесть, что на данный момент Ассамблея, как бы она этого 
не хотела, уже не имеет соответствующего влияния на руководство Армении и уж тем более на общественность Джавахка, 
чтобы играть какую-то роль в развитии политических процессов в этом регионе. Конечно, в Джавахке очень благодарны 
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Ассамблеe за ее роль в формировании благоприятного общественного мнения в США относительно судьбы армянского 
населения Грузии, за лоббирование программ помощи от американского правительства по экономической реабилитации 
региона, в том числе в рамках программы "Вызовы Тысячелетия". А в Тбилиси, видимо, не забывают значимость ААА как в 
проталкивании участия самой Грузии в программе "Вызовы Тысячелетия", так и в лоббировании иных проектов грузинского 
правительства в Вашингтоне (правда, уже забывают, что тогда несколько иные люди представляли правительство Грузии). 
Однако все это не должно было создавать обоюдных иллюзий, что ААА своей "умиротворяющей" позицией сможет сыграть 
роль ограничителя политических процессов в Джавахке,  ни и у  властей Грузии,  ни и у  руководства самой Ассамблеи. 
Результаты этих иллюзий весьма обеспокоивают - в Джавахке уже послышались выстрелы.

С другой стороны, если же грузинское руководство в своих контактах с ААА имело в виду получение экспертной 
оценки процессов в Джавахке со стороны Ассамблеи, то в этом вопросе оно вдвойне ошибалось и, естественно, вдвойне 
неверно  прореагировало  на  процессы в  Джавахке.  Ассамблея занимается  определенным консалтингом и  реализацией 
политики администрации США в нашем регионе, имеет контакты с экспертными кругами, однако уже не в полной мере 
справляется  со  своими  задачами.  Недавно,  в  приватной  беседе  один  из  представителей  американского  посольства  в 
Ереване даже заявил, что в нынешних условиях Ассамблея уже не только не соответствует задачам, которые перед ней 
ставятся  администрацией,  но  и,  видимо,  последней  необходимо  искать  новых  партнеров  на  местах,  с  большим 
привлечением местных ресурсов и методов.

Кроме  этого,  Тбилиси  должен  быть  готов  к  тому,  что  его  контакты  с  ААА  по  нивелированию  политической 
составляющей  проблемы  и  попытки  проигнорировать  (или  противодействовать  административно-силовыми  методами) 
становление гражданского общества, появление влиятельных политических организаций и дискриминацию национального 
меньшинства в Джавахке рано или поздно приведут к неодобрению высоких патронов Ассамблеи в самом Вашингтоне.

Динамика ситуации показывает, что грузинские власти больше всего опасаются усиления реально влиятельных 
общественно-политических  сил  в  Джавахке,  с  которыми  уже  нельзя  будет  говорить  языком  "кнута  и  пряника"  или  же 
"кланового разделения", как это привыкли делать в Тбилиси. И президент М. Саакашвили, и губернатор Г. Хачидзе, и другие 
грузинские  должностные  лица  с  завидным  постоянством  не  перестают  повторять,  что  общественно-политические 
организации  Джавахка  не  являются  серьезной  силой,  пользующейся  поддержкой  населения.  Правда,  вместе  с  тем 
забывают,  например,  что  именно  с этими "несерьезными силами"  губернатор  Самцхе-Джавахети был вынужден после 
инцидента 5 октября вести переговоры и именно эти силы взяли на себя ответственность за стабилизацию обстановки и 
успокоение общественности региона. Еще большей и очень опасной ошибкой является иллюзия того, что эти организации 
не пользуются поддержкой населения и их "нейтрализация" со стороны грузинских властей приведет к "умиротворению" 
ситуации в регионе. Поэтому приходится констатировать, что скорее несерьезно и упрощенно воспринимается проблема 
самой  грузинской  властью,  когда  вполне  законным  и  естественным  инициативам  Совета  общественно-политических 
организаций  Джавахка  противопоставляются  демагогические  высказывания  такого  ископаемого  реликта  советского 
политического  ландшафта  "позднешеварнадзевского  периода",  как  Ван  Байбурт  или  же  выводится  вооруженная 
автоматами жандармерия. Вместе с тем, можно надеяться, что определенные силы в грузинском руководстве довольно 
трезво и реально оценивают ситуацию, складывающуюся в регионе Самцхе-Джавахети. Недавно министр внутренних дел и 
безопасности Грузии Вано Мерабишвили заявил газете "Айкакан жаманак": "Что касается автономии, если они под этим 
словом понимают самоуправление, то мы это только приветствуем". Вано Мерабишвили, который вместе с некоторыми 
своими ближайшими соратниками сам является выходцем из  Самцхе-Джавахетии,  намного лучше,  чем очень многие в 
Тбилиси,  представляет  реальную  ситуацию  в  этом  регионе.  Поэтому,  если  под  его  словами  предусматривается 
возможность реального углубления децентрализации власти и развитие местного самоуправления в Самцхе-Джавахети, то 
это  уже  можно  рассматривать  как  готовность  властей  Грузии  серьезно  и  более  предметно  рассмотреть  возможность 
решения  проблем  региона  именно  в  политической  плоскости,  что  является  основной  причиной  конфликтогенности.  В 
принципе не важно, как будет называться автономия для Самцхе-Джавахети, важно реальное содержание этого статуса. В 
конце концов, сами грузинские эксперты в своих работах неоднократно использовали термин "ассиметричный регионализм" 
в местном самоуправлении, в том числе применительно к армянонаселенным районам. Грузия - горная страна и многие 
грузинские эксперты (например, Комиссия по местному самоуправлению при президенте Грузии) неоднократно предлагали 
избирательный подход к различным районам страны в формировании структур местного самоуправления.

Однако, в том же интервью грузинский министр также заявил: "Если дело в политических амбициях отдельных лиц, 
то мы это всерьез не воспринимаем... Я не знаю и не интересуюсь группами, которые всем этим занимаются. Мы готовы 
выслушать людей, которые избраны народом, депутатов, избранных по мажоритарным спискам". Если под этими словами 
грузинского министра скрывается желание властей к возврату к  методам и политике "разделяй и властвуй"  времен Э. 
Шеварднадзе, когда путем манипулирования противоречиями между различными политическими группировками Тбилиси 
пытался сдерживать ситуацию в регионе, то это приведет лишь к противоположным результатам, так как общественно-
политическая ситуация в Джавахке коренным образом изменилась. Властные структуры Грузии могут поддаться искушению 
отреагировать на процессы в Джавахке самым легким, но одновременно самым опасным способом - так,  как пытались 
делать  до  сих  пор.  И  в  этом  им  могут  помочь  те  силы  или  организации,  которые  ошибочно  предполагают,  что 
"умиротворение" или игнорирование существующих политических проблем в Джавахке и есть выход из ситуации. Однако, 
единственно правильным, хотя и трудным решением для грузинских властей будет готовность пойти на либерализацию 
своего отношения к армянскому населению региона, что будет рассматриваться как попытка пойти навстречу процессам 
строительства  гражданского  общества,  децентрализации  самоуправления  и  защите  прав  человека  и  национальных 
меньшинств в Грузии.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Отношения Грузии с Россией просто омерзительны": 
18.10.05., ИА REGNUM

Интервью лидера партии "Справедливость" Игоря Георгадзе
В начале  октября  2005  года  истек  срок  стодневного  ультиматума,  предъявленного  грузинской  оппозиционной 

партией  "Справедливость" властям  Грузии  с  требованием  "прекратить  установление  в  стране  диктатуры  и  начать 
проведение демократических преобразований". В конце сентября, до истечения срока ультиматума, была совершена серия 
нападений на лидеров региональных отделений партии "Справедливость", ответственность за которые партия возложила 
на президента Грузии  Михаила Саакашвили и его ближайшее окружение. 3 октября 2005 года состоялись съезд партии 
"Справедливость"  и  учредительный съезд организации  "Антисорос",  на которых были анонсированы "ответные меры в 
отношении властей Грузии". Свой взгляд на ситуацию в интервью ИА REGNUM излагает лидер партии "Справедливость" и 
один из создателей организации "Антисорос" Игорь Георгадзе.

ИА  REGNUM:  Игорь  Пантелеймонович,  расскажите  о  событиях  конца  сентября.  Как  Вы  их 
прокомментируете?

5  октября  истек  срок  стодневного  ультиматума,  предъявленного  партией  "Справедливость"  президенту 
Саакашвили. Мы дали время, чтобы власти приняли элементарные меры по улучшению социальной, а самое главное, 
нашей внешней политики, потому что все взаимосвязано. Наша однобокая внешняя политика, ориентированная на Запад и 
США, привела к тому, что мы потеряли российский рынок.

Наш ультиматум предусматривал целый ряд мер, в том числе и выравнивание отношений с Россией, Абхазией и 
Южной Осетией. 5 октября должен был пройти съезд партии "Справедливость". Власти, зная об этой дате, не дали нам 
помещение, поэтому съезд мы провели раньше. В преддверии съезда, 28-29 сентября, когда партактив вел работу по его 
подготовке, были совершены одновременно 7 нападений на руководителей региональных отделений нашей партии. Факты 
нападений официально запротоколированы. Мы знаем имена заказчиков этих преступлений - это президент Грузии Михаил 
Саакашвили  и  министр  внутренних  дел  и  безопасности  Грузии  Вано  Мерабишвили.  Нам  неизвестны  только 
непосредственные  исполнители.  Мы  специально  обратились  к  населению  с  просьбой  оказать  содействие  в  поиске 
исполнителей этого преступления.  Обычно платят  за то,  чтобы найти заказчиков.  В данном случае,  как  я  уже  сказал, 
заказчик нам абсолютно ясен. Человек моей профессии и возможностей не нуждается в дополнительной информации, у 
меня  есть  точная  информация  о  том,  когда  и  кем  было  принято  решение  о  нападении.  Мне  важно  знать,  кто  был 
исполнителем - для того, чтобы у тех, кто впоследствии брался за исполнение подобных преступлений, не было иллюзий 
относительно  собственной  безнаказанности.  Мы  объявили  довольно  высокие  для  сегодняшней  Грузии  суммы 
вознаграждений за информацию об этом преступлении и надеемся, что нам помогут.

ИА REGNUM:  В заявлении для СМИ Вы называли некую "закрытую неофициальную структуру", которая 
организовала и осуществила эти нападения. Что это за структура?

Официальная ее часть - созданное в МВД Грузии подразделение, которое занимается борьбой с наркобизнесом, 
торговлей  людьми  и  т.п.  Это  подразделение  имеет  официальное  право  без  предъявления  обвинения,  без  санкции 
прокурора,  иными  словами,  без  соблюдения  каких-либо  юридических  формальностей,  которые  оформляются  задним 
числом,  на арест  подозреваемых.  Параллельно  с  этой основной и официальной своей деятельностью,  подразделение 
выполняет  также  деликатные  поручения,  подобные  тому,  о  чем  сейчас  идет  речь.  Я  могу  назвать  фамилии  двух 
сотрудников МВД, которые занимаются расправой с неугодными - это  Кодуа и  Жвания (однофамилец покойного  Зураба 
Жвания).

Помимо этого, есть еще неофициальная структура, которой руководят братья Николай и Георгий Руруа. Николай 
Руруа  в  настоящее время  -  зампредседателя  парламентского  комитета  по  обороне  и  национальной  безопасности.  На 
совести братьев 16 убийств,  известных мне и широкому кругу общественности,  совершенных ими в 1992-1993 годах в 
период гражданской войны и неразберихи в Грузии. Руруа - бывшие члены организации "Мхедриони" и занимались также 
отстрелом неугодных внутри этой организации. Потом, когда его участие в этих убийствах стало известно слишком многим, 
Николай Руруа уехал в США, а вернулся оттуда вместе с Саакашвили и стал членом парламента Грузии. В данный момент 
у них в подчинении около 150 в свое время забытых, а теперь реанимированных, членов "Мхедриони", наводившей когда-то 
ужас  на  Тбилиси.  Теперь  они  занимаются  расправой  над  неугодными  режиму  Саакашвили.  Известное  нападение  на 
депутата парламента Валерия Гелашвили, совершенное в Тбилиси днем и прилюдно, после которого он чудом остался жив, 
было осуществлено именно этими людьми по приказу Саакашвили.

Что касается оценки подобным действиям нынешних властей Грузии, то могу сказать, что такого не позволял себе 
даже Шеварднадзе, который, несмотря на то, что при нем больше всего совершалось политических убийств и репрессий, 
сохранял  маску  респектабельности.  Практика  показывает,  что  когда  в  странах  Кавказского  региона  и  близкого  им  по 
менталитету  Закавказья  у  власти  оказывается  подобная  публика,  то  сразу  же  включается  таймер  обратного  отсчета 
времени, оставшегося до конца их власти. То, что сейчас они избили наших и будут продолжать бить, говорит о том, что без 
крови власть они не отдадут, и это понятно всем в Грузии. А отдать ее им придется, поскольку то, что они творили 2 года  
своего пребывания у власти, иначе, как кошмаром, не назовешь.

ИА REGNUM: Какие действия намерена предпринять партия "Справедливость" в связи с истечением срока 
ультиматума?

В  день  проведения  съезда  нашей  партии  состоялся  также  учредительный  съезд  общественной  организации 
"Антисорос",  объединившей  все  здоровые  силы  Грузии,  которые  намерены  противостоять  утверждающимся  в  стране 
"саакашизму" и "соросизации" власти. Далее мы планируем проведение ряда громких общенациональных акций протеста. 
Эти протестные акции будут идти по нарастающей по всей стране. Мы выведем людей на улицы.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ИА  REGNUM:  То  есть  вы  намерены  бороться  с  Саакашвили  и  его  сторонниками,  используя  те  же 
технологии, при помощи которых они пришли к власти?

В общих  чертах  -  да.  На  съезде  мы заявили о  том,  что  требуем досрочных  президентских  и  парламентских 
выборов в Грузии. Цель "Антисороса" - выгнать "соросят" из Грузии. Так называемая "революция роз" была сделана на 
деньги Сороса. Мы тоже выйдем на улицы, только не с розами, а с крапивой.

ИА REGNUM:  Саакашвили, тем не менее, до сих пор у власти и, по-видимому, пользуется поддержкой у 
населения?

Если верить официальным данным, то партия Саакашвили пользуется поддержкой 38% населения. Если бы это 
было так, не существовало бы ни "Антисороса", ни нашей партии, которая насчитывает 21 тыс. членов, ни других партий. 
Полное  отторжение  власти  у  населения  Грузии  уже  произошло  -  ее  открыто  ругают  на  улицах  и  в  общественном 
транспорте.  На  сегодняшний  день  вообще  нет  явных  лидеров,  которые  пользовались  бы  поддержкой  большинства 
населения, но есть протестная масса, и мы считаем ее нашей.

ИА REGNUM: На какую социальную базу опирается ваша партия?
Эта протестная масса довольно разношерстна. По сути, она представлена всеми слоями населения, потому что 

практически все так или иначе пострадали от деятельности нынешней власти. За 2 года общество настолько надышалось 
дурманом революции... Как оказалось, эта "роза" не пахнет, а воняет.

ИА REGNUM:  Вы сказали, что Саакашвили сделал революцию на деньги Сороса. Какими материальными 
ресурсами располагаете вы? Может быть, так же рассчитываете на поддержку извне?

Мы  лишены  этого  "счастья"  -  быть  у  кого-то  на  поводке.  Но,  слава  Богу,  очень  большое  число  наших 
соотечественников, как в самой Грузии, так и за ее пределами, в том числе и грузинская диаспора в России, видят, куда 
скатилась республика и жертвуют значительные суммы на борьбу с этим режимом. Без их поддержки мы ничего не могли 
бы сделать. Это, конечно, не миллиарды Сороса, но этих пожертвований достаточно, чтобы поднять протестное движение 
против власти.

ИА REGNUM: Как Вы оцениваете результаты довыборов в парламент Грузии?
Как  спрогнозированные,  как  заранее  спланированные.  Да  это  и  не  выборы  были,  а  цирк.  Саакашвили  и 

Бурджанадзе -  профессионалы  в  области  фальсификации  выборов.  Они  изменили  под  себя  избирательный  кодекс, 
назначили собственную однопартийную избирательную комиссию и не дали сыграть в демократию даже лояльным к ним 
партиям. Правые, консерваторы, республиканцы - это же их люди, легальная оппозиция. Все вышесказанное отмечали 
наблюдатели, в том числе и международные.

ИА REGNUM:  Саакашвили не исключает возможного участия США и Евросоюза в деле урегулирования 
южноосетинского  и  абхазского  конфликтов,  о  чем  он  заявил  во  время  визита  президента  Финляндии  Тарьи 
Халонен  в  Грузию.  В  свою  очередь,  парламент  Грузии  11  октября  принял  постановление,  согласно  которому 
возможно прекращение миротворческой операции, осуществляемой Россией в этих регионах, в 2006 году. Как вы 
прокомментируете эти события?

Первое, что сделал Саакашвили, придя к власти - организовал блицкриг на Южную Осетию. Одного этого было 
достаточно,  чтобы понять: у этой власти нет мозгов, к  власти пришли сумасшедшие. Когда мы с единомышленниками 
говорим о том, что этот режим, эта власть бесперспективны, мы исходим также и, в основном, из того, что при них никогда 
не  будет  мира  в  Абхазии  и  Южной  Осетии.  Ни  один  здравомыслящий  осетин  или  абхаз  не  сядет  с  ними  за  стол 
переговоров.

Недавно госпожа Бурджанадзе, которую почему-то кое-кто в МИДе и Совете Безопасности России считает более 
приемлемой фигурой,  чем Саакашвили,  заявила примерно следующее:  "Мы должны показать как  нашим врагам,  так и 
нашим друзьям, что все политические силы Грузии едины в одном - в своей прозападной ориентации, и наша главная 
задача  -  показать  всем,  что  эта  политика  не  изменится".  Под  "всеми  политическими  силами  Грузии"  Бурджанадзе 
подразумевает всех тех, кто представлен в парламенте. На самом деле, Саакашвили, Бурджанадзе и Жвания - все они из 
одной  банки.  Разницы  между  ними  практически  никакой.  И  еще  неизвестно,  кто  опаснее  -  пытающаяся  произвести 
впечатление на российскую аудиторию московским выговором Нино Бурджанадзе или размахивающий дубинкой войны 
Саакашвили.

ИА REGNUM:  Каким Вы видите решение южноосетинского и абхазского вопросов? Какую роль отводите 
здесь России?

Отвечу коротко: о том, как мы будем решать эти вопросы после того, как придем к власти, я не скажу никому, ни в 
одном  интервью.  Потому  что  наш  вариант  урегулирования  конфликтов  с  Южной  Осетией  и  Абхазией,  который  мы 
разрабатывали в течение 10 лет, уникален. Такого не предлагал никто, ни в одной конфликтной ситуации во всем мире. Мы 
в  этом  деле  выступим  новаторами.  Я  вам  могу  сказать,  чего  мы  точно  не  будем  делать  при  урегулировании  этих 
конфликтов. Мы не будем держать такой огромный военный бюджет, мы не будем готовить армию к захвату Цхинвали и 
Сухуми, мы не будем кричать на весь мир, что завтра мы вступим в НАТО, не спросив абхазов и осетин, хотят ли они в этот 
НАТО вступать.

Иными словами, мы не будем вести себя так, как ведет себя нынешняя власть во главе с Саакашвили, который, - 
вслушайтесь в эту фразу, -  заявляет о том, что он "будет проводить мирную политику в отношении Абхазии и Южной 
Осетии  агрессивно"  и  сообщает  при  этом,  что  в  Западной  Грузии,  т.е.  на  пограничной  с  Абхазией  и  Южной Осетией 
территории, он создает одну из самых современных на территории СНГ военных баз.

Саакашвили хочет привести Грузию в НАТО, надеясь с его помощью восстановить территориальную целостность 
страны и забывая при этом, что НАТО до сих пор еще нигде в мире не выступило гарантом объединения и воссоединения. 
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Примерами тому - члены НАТО Греция и Турция, которые за 30 лет своего членства в альянсе так и не смогли восстановить 
территориальную целостность. Примером тому - Югославия. Поэтому путь в НАТО - это путь в никуда.

Вообще, Саакашвили, Хаиндрава, Бурджанадзе продолжают мыслить имперскими категориями, доставшимися им 
в наследство от развалившейся советской империи, и тем более смешно это наблюдать в ее маленьком осколке - Грузии. 
"Абхазия должна сделать то,  Южная Осетия -  это,  Россия должна вывести своих миротворцев,  и тогда придут  США и 
восстановят нам территориальную целостность", - так они рассуждают.

С военной точки зрения взять Цхинвали для сегодняшней грузинской армии - это задача 3-4 часов. Ну а дальше-то 
что? Таким образом будет восстановлена территориальная целостность? Им народы Северного Кавказа там такой Багдад 
устроят. Эти "политики" уже привели Грузию в тупик. Поэтому, чем раньше они исчезнут из страны, тем лучше будет и для 
них, и для Грузии.

Мы же, придя к власти, сядем за стол переговоров с нашими абхазскими и осетинскими братьями, как с равными 
партнерами. Я имею в виду: не как с субъектами международного права, а как с равными братскими народами. Мы не 
предпримем ни одного шага без их согласия, помня также и о том, что Грузия в этой войне - проигравшая сторона.

Что касается России, то, во-первых, мы сразу же откажемся от той концепции безопасности, принимаемой сейчас 
парламентом Грузии, в которой прямо указывается, что США - друг, а Россия - враг. Мы восстановим то, что существовало 
столетиями: традиционные, исторически сложившиеся дружественные связи с Россией.

У меня не укладывается в голове, как это можно было Россию, братский по вере народ, объявить своим врагом. 
Нынешние отношения Грузии с Россией просто омерзительны, иначе не назовешь. Такого никогда не было. Для меня конец 
Саакашвили наступил, когда он во время визита Буша в Тбилиси, желая угодить своему патрону, заявил, в присутствии 100 
тысяч народа на площади Независимости следующее: "Стены старого Тбилиси помнят нашествия турок, персов, монголов и 
русских".  Если бы наше общество не было настолько парализовано, то сразу же после этих слов, Саакашвили просто 
схватили бы за ногу и выбросили в Куру. Потому что Россия - это государство, которое спасло Грузию от физического 
истребления.

Только пока Грузия находится в едином религиозно-культурном, историческом, информационном пространстве с 
Россией,  она  будет  независимым,  самостоятельным  государством.  Если  этого  не  будет,  Грузию  подомнут  и  сделают 
холуем, неважно чьим. Все вышесказанное не означает, что, восстановив дружественные отношения с Россией, Грузия 
автоматически станет врагом США или чьим-то еще. Грузия вообще не та страна, которая может позволить себе таким 
радикальным образом определять приоритеты. Дружественные связи надо поддерживать со всеми.

ИА  REGNUM:  Допустим,  партия  "Справедливость"  приходит  к  власти,  а  Вы  становитесь  президентом 
Грузии. Что вы намерены дать грузинскому народу?

Партия, которая не имеет своей целью приход к власти - это выкидыш, лидер партии, который заявляет, что не 
собирается стать президентом, лжет. Да, мы намерены придти к власти, но не только одной партией "Справедливость". 
"Антисорос"  создан  как  общественное  движение,  и  мы  не  собираемся  узурпировать  власть.  Мы  намерены  создать 
правительство народного согласия и доверия,  и  стану  я  президентом или  нет  -  во власти народа,  который придет  на 
выборы.  Мы  хотим  дать,  наконец,  грузинскому  народу  возможность  действительно  сделать  свой  выбор  и  планируем 
организовать  по-настоящему  прозрачные  выборы,  с  прозрачными  урнами  и  международными  наблюдателями  на 
избирательных участках. И нас не останавливает то обстоятельство, что для этого, возможно, придется провести 2 или 3 
тура.

Одной из самых серьезных внутренних проблем Грузии на сегодняшний день является коррупция. Сейчас Грузия - 
одна из  самых коррумпированных стран мира.  У  партии "Справедливость"  есть  программа,  предусматривающая меры 
законодательного и организационного характера, которые позволят победить коррупцию в высших эшелонах власти. Через 
3 года после того, как мы придем к власти, Грузия войдет в двадцатку самых некоррумпированных стран. Раскрывать суть 
этой программы я сейчас не буду, это наш сюрприз, наша домашняя заготовка. Могу только сказать, что те изменения в 
законодательстве, которые эта программа предусматривает, мы вынесем на всенародный референдум. Они касаются, в 
частности, финансовой амнистии, а также ограничений в гражданских правах для высшего чиновничьего аппарата. Думаю, 
что народ нас поддержит, потому что благосостояние всей нации важнее, чем благополучие примерно 2,5 тысяч чиновников 
высшего эшелона. Победить коррупцию полностью представляется, конечно, невозможным, но искоренить ее в верхушке 
властных структур, я считаю, вполне осуществимо.

ИА REGNUM:  Давайте подведем некий итог: в ближайшее время партия "Справедливость" и "Антисорос" 
организуют  волну  протестных  акций  по  всей  Грузии,  будут  требовать  отставки  президента,  правительства  и 
роспуска  парламента,  проведения  досрочных  выборов  и  создания  правительства  народного  доверия.  Что 
дальше?

Совершенно верно. Все, что вы сейчас перечислили и именно в такой последовательности - это наша программа, 
закрепленная резолюцией на последнем съезде. Более того,  наши акции будут идти по нарастающей вплоть до акции 
всеобщего гражданского неповиновения, до тех пор, пока мы не добьемся удовлетворения наших требований.

Разумеется, мы готовы к агрессии со стороны властей. Мы готовы к самому худшему варианту развития событий, 
к тому, что власть прольет нашу кровь. Готовы не только морально, но и фактически. У нас есть силы для противостояния. 
При этом хочу подчеркнуть, что мы будем действовать в рамках закона - право народа на протест закреплено конституцией. 
Но если власть преступит закон, мы ответим адекватными мерами.
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Южный Кавказ скатывается к кризису 
19.10.2005, ИА REGNUM

Виктор Якубян
Статус-кво - реальная безопасность?
Среди  экспертного  сообщества  устоялась  точка  зрения,  согласно  которой  в  настоящий  период  западный 

политический "дивизион" прилагает серьезные усилия для того, чтобы нарушить статус-кво на Южном Кавказе - причем, 
речь ведется как  о  балансе сил вокруг  региональных конфликтов,  так  и о внутриполитических раскладах в  отдельных 
странах  региона.  Считается,  что  именно  в  нарушении статус-кво,  а  затем в  планомерной расстановке новых акцентов 
заключается цель  западной  стратегии  на  Южном Кавказе.  В  частности,  примерно  такой  точки  зрения придерживается 
армянский эксперт  Степан Сафарян, считающий, что на Южном Кавказе стимулируются евроинтеграционные процессы, 
которые призваны "снизить болезненное восприятие возможности нарушения статус-кво". "Смена власти в Грузии стала 
началом резкой ломки баланса сил во всех регионах, бескомпромиссной ломки, которая может завершиться лишь полной 
капитуляцией одной из сторон", - отмечает эксперт.

Согласно этой точке зрения, Запад, для того, чтобы обзавестись действенными рычагами регионального влияния, 
стремится  отстранить  от  этих  рычагов  традиционных  игроков,  в  данном  случае  Россию.  В  свою  очередь,  российская 
сторона, по данной трактовке, стремится укрепить свои региональные позиции, как можно скорее перенести исторический 
политический  перевес  в  стационарную  экономическую  плоскость,  трансформировать  статус-кво  в  новый  незыблемый 
расклад.

Большинство аналитиков считают, что сохранение статус-кво в текущий момент на руку региональным субъектам, 
поддерживающим или хотя бы не препятствующим стратегии России, и наоборот - нарушение баланса явно поощряется 
субъектами, выбравшими западный приоритет. Согласно данному подходу, первые считают существующую вот уже целое 
десятилетие  расстановку  естественной  региональной  картиной,  которой  следует  дать  правовое  оформление  и,  таким 
образом, превратить временную стабильность в долгосрочный мир, вторые же уверены, что чем дольше будет сохраняться 
статус-кво, тем меньше у них шансов вернуть ситуацию в выгодное для них русло. Они же, по сути, стремятся к новой 
перекройке региона, в том числе с помощью военной силы. При этом совершенно очевидно, что нарушение существующего 
статус-кво приведет к созданию нового статус-кво, но никак не к справедливому миру и безальтернативному политико-
правовому делению региона.

Вышеописанный подход превалирует в большинстве общих оценок политической ситуации на Южном Кавказе, 
однако он не является адекватным хотя бы в силу своей однобокости. Тем не менее, следует отметить, что в результате 
столкновения интересов и синхронного маневрирования "традиционной" и "новой" силы на Южном Кавказе поступательно 
нарастает напряженность,  что,  в итоге,  грозит  превратить существующие разделительные линии в полноценные линии 
фронта.

Возвращаясь к сути вопроса, можно констатировать, что на Южном Кавказе установился многоярусный статус-кво 
и, в зависимости от интересов и текущей ситуации расшатыванием или же наоборот поддержкой равновесия занимаются 
практически все игроки, причем действия этих сил носят или конструктивный, или же деструктивный характер.

Труба как фактор сдерживания
С  приближением  срока  сдачи  в  эксплуатацию  нефтепровода  Баку-Тбилиси-Джейхан  (БТД)  активизировались 

процессы на Южном Кавказе, в том числе и те, которые в прошлом носили латентный характер. К таковым стоит отнести и 
всплеск активности армян в регионе Самхце-Джавахети.

12 октября 2005 года состоялась церемония открытия грузинского участка БТД - впереди запуск турецкой части, 
строительство которой несколько буксует. Уже в декабре 2005 года, как планируется, из турецкого порта Джейхан отгрузят 
первый танкер с каспийской нефтью. Чем ближе нефть к Турции, тем активнее заказчики проекта в стремлении решить 
главную задачу - обеспечить условия для безопасности трубы. Дело это весьма сложное, да и времени в обрез. Понятно, 
что такой крупный проект, как БТД, будучи межрегиональным политическим и экономическим фактором, обладает крайне 
уязвимым  имиджем.  Даже  локальные  стычки  в  регионе  грузино-осетинского  конфликта,  или  же  волнения  в  Самхце-
Джавахети  способствовать  повышению  имиджа  "проекта  века"  никак  не  могут,  не  говоря  уже  о  возможной  войне 
регионального масштаба с участием Грузии, Абхазии и Южной Осетии, или Армении, Азербайджана и Нагорного Карабаха. 
Таким  образом,  стараясь  решить  эти  и  другие  вызовы,  западному  "дивизиону"  приходится  действовать  быстро  и 
комплексно, игнорируя побочные для них в данном случае интересы народов самого региона. В этом плане больше всего 
"досталось" Грузии. Эта страна вошла в "операцию БТД", пребывая в плачевном экономическом положении, разорванная 
межнациональными конфликтами и обуреваемая внутриполитическим хаосом. Такое состояние лишь снизило для Запада 
цену вопроса - Грузия получает статус транзитного коридора, однако крайне небезопасного. Парадоксально, но чем ближе 
запуск БТД, тем меньше шансов у Грузии решить абхазский и осетинский конфликты в свою пользу, что при нынешней 
позиции сторон возможно исключительно военным путем.

Западу не нужна война на обочине нефтяного коридора, да и его расширение за счет конфликтных регионов - 
также перспектива не самая радужная. Пока страны-заказчики достраивают нефтепровод, нарушение статус-кво в Абхазии 
и Южной Осетии не может входить в их планы. И это будет уж совершенно недопустимо после того, как БТД будет заполнен 
нефтью -  единственной  задачей  на  тот  период станет  планомерное  внедрение  в  транзитный регион  военизированной 
охраны трубы и исключение вероятности возобновления вооруженных конфликтов.

Конфликтный ярус
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Накал страстей  вокруг  Грузии  доведен  до  предела,  и  эта  страна  продолжает  балансировать  между миром и 
войной. Президент Грузии Михаил Саакашвили, позиционирующий себя представителем Буша на Кавказе, неоднократно 
заявлял, что статус-кво в конфликтных регионах не должен и не может быть сохранен. Однако примечательно, что первая 
же его активная попытка нарушить статус-кво в регионе грузино-осетинского конфликта летом прошлого года вызвала окрик 
именно  со стороны Вашингтона.  Тогда грузинскому президенту  пришлось  свернуть  практически завершенную и крайне 
успешную для грузинской стороны операцию - оттянуть силы с Джавских высот, стратегической точки в осетинском тылу. 
После этого Саакашвили не остается ничего иного, как вообще опровергать наличие конфликтов между Грузией и Абхазией, 
Грузией и Южной Осетией, заявляя,  что конфликт наличествует лишь между Грузией и Россией. Какой бы поддержкой 
западного мира ни пользовалась Грузия, представить ее стороной конфликта с Россией - крайне затруднительно.

Что касается карабахской проблемы, то для многих жителей конфликтного региона понятие "статус-кво" прямо 
ассоциируется с понятием "мир". Примечательно, что большинство армянских и азербайджанских аналитиков утверждают, 
что заморозка карабахского конфликта - дело рук России. Они приводят простое объяснение своей позиции - мол, это 
позволяет российской стороне влиять на политику Армении и Азербайджана, оставаясь в роли активного посредника, а 
также обеспечивать в регионе военное присутствие. Между тем, те же мотивы не чужды и США. Американская сторона - 
также активный участник переговорного процесса, она активнее всех использует карабахский фактор для воздействия на 
политику сторон, а в последнее время планомерно наращивают в регионе свое военное присутствие. Вместе с тем, у США 
есть еще одна, дополнительная причина для того, чтобы не допустить нарушения статус-кво на карабахском фронте - это 
БТД. Американская сторона наращивает военное присутствие в Азербайджане и Грузии, она практически осуществляет 
план военного  вторжения,  как  результат  появления в  новом для  них  регионе  интересов  западных транснациональных 
корпораций. И примечательно, что американские интересы в данном случае совпадают с интересами России - война на 
Южном  Кавказе  недопустима,  поскольку  для  первой  стороны  это  подрыв  безопасности  важного  коммуникационного 
коридора, для второй - собственной безопасности.

Во время последнего визита в Москву государственный секретарь США Кондолиза Райс еще раз подтвердила, что 
США  не  намерены  создавать  военные  базы  на  Южном  Кавказе.  Что  касается  размещения  американских  военных 
специалистов  для  охраны  БТД  -  то  это  свершившийся  факт.  Другое  дело,  что,  как  считает  эксперт  по  геополитике 
каспийского  региона  Илья  Заславский,  Россия  не  должна  допустить  перерождения  данных  воинских  формирований  в 
военные  базы.  "Думаю,  у  России  есть  рычаги  воздействия  на  США,  чтобы  добиться  этого",  -  говорит  он.  Рискнем 
предположить, что таким рычагом могут стать асимметричные шаги со стороны России, которые могут быть направлены на 
резкое нарушение регионального статус-кво. То, что это России под силу, США осознают. Таким образом, конфликтный 
ярус  или  ярус  безопасности  становится  для США  и  России  конструктивным полем,  и  проблемы этого  яруса,  по  всей 
видимости, будут решаться на основе полного взаимопонимания.

Коммуникационный ярус
Одним  из  наиболее  весомых  факторов,  тормозящих  интеграционные  проекты  и  торгово-экономическое 

сотрудничество  на  Южном  Кавказе,  остается  простой  главных  коммуникационных  артерий  региона.  Очевидно,  что 
разблокирование северных (абхазская железная дорога) и южных (армяно-турецкая граница) ворот Южного Кавказа может 
стать ключевым моментом в новейшей истории этого региона.

Следует зафиксировать, что санкции, препятствующие полноценному использованию значительного транзитного 
потенциала Южного Кавказа, используют три страны - Турция и Азербайджан, блокирующие границу с Арменией, и Грузия - 
перекрывшая  железнодорожный  выход  из  Абхазии.  При  этом  первоначальная  цель  блокады  транспортно-
коммуникационных артерий - давление на ту или иную страну-участницу определенного противоборства сегодня заметно 
трансформировалась.

По  сути,  Армения  и  Абхазия  -  основные  мишени  транспортной  войны  -  сполна  ощутив  негативный  эффект 
блокады, были вынуждены искать альтернативные пути развития и в, конце концов, свели издержки до минимума. Армения 
перепрофилировала  экономику  на  производство  и  переработку  малогабаритной  продукции  (в  основном,  ювелирной)  с 
низким транспортным коэффициентом, тем самым, максимально нивелировав последствия простоя коммуникаций. В свою 
очередь,  Абхазия  практически  полностью слилась  в  российское  экономическое  пространство,  осуществляя  по  южному 
направлению  лишь  малую  долю  товарооборота  -  преимущественно  экспорт  угля  и  металлолома  в  Турцию  и  импорт 
турецких товаров морским путем.

При  здравой  оценке  сложившейся  ситуации,  можно  прийти  к  выводу,  что,  удерживая  на  замке  абхазские  и 
армянские ворота Южного Кавказа, страны-инициаторы блокады столкнулись с элементарным принципом бумеранга.

Что касается Азербайджана, то, перекрыв сообщение с Арменией, он автоматически отрезал от себя свою же 
автономию  -  Нахичевань.  Как  известно,  железнодорожное  сообщение  стран  Южного  Кавказа  между  собой,  а  также  с 
Турцией и Ираном возможно только лишь через Армению. Существующая коммуникационная картина региона позволяет 
связаться  по  железной  дороге  в  обход  Армении  лишь  Азербайджану  и  Грузии.  Таким  образом,  разорвана  и  прямая 
железнодорожная связь между Азербайджаном и Турцией. Между тем, подобного рода нажим на Армению, призванный 
вынудить ее на уступки в  нагорно-карабахском конфликте,  практически не приносит,  да и не может принести никакого 
эффекта.

Вторая из стран-инициаторов регионального транспортного коллапса - Грузия - также была вынуждена признать, 
что блокада абхазской железной дороги более не выполняет ни одну из преследуемых задач. Сегодня грузинская сторона, 
во  многом благодаря  усилиям  России  и  Армении,  проявила  конструктивизм и  делегировала  своих  представителей  на 
работы по восстановлению участка Псоу-Ингури.

Ведь совершенно ясно, что, удерживая абхазский железнодорожный участок в блокированном состоянии, Тбилиси 
не сможет ни форсировать процесс возвращения беженцев в Абхазию, ни усложнить или, тем более, перекрыть торгово-
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коммуникационный доступ России на региональный рынок. Кстати, если даже последняя цель будет частично достигнута, то 
негативные последствия скорее больше затронут страны региона, нежели Россию. Более того, в Тбилиси, кажется, начали 
осознавать,  что разрыв коммуникаций с Абхазией ни к  чему кроме окончательного закрепления полного политического 
разрыва с Сухуми привести не может. Глупо требовать возврата Абхазии в состав Грузии, предварительно разорвав с ней 
все коммуникационные связи.

Экономический нажим на Армению со стороны Турции связан с нагорно-карабахским противостоянием и усилиями 
армян мира в направлении международного признания Геноцида 1915 года в Османской Турции. Эффект закрытия армяно-
турецкой границы и простоя железной дороги Карс (Турция) - Гюмри (Армения) - Ахалкалаки (Грузия) испытывают, помимо 
Армении,  также  сама  Турция,  особенно  ее  северо-восточные  приграничные  регионы,  а  также  Грузия,  Азербайджан  и 
Россия. Согласно оценке Госдепартамента США, блокада со стороны Турции увеличивает расходы Армении на 30-35%. 
Между  тем,  по  другим  данным,  ежегодный  товарооборот  между  Арменией  и  Турцией,  осуществляемый  через  третьи 
страны, в основном Грузию и Иран, составляет порядка $40 млн. Ущерб, наносимый армянской экономике в результате 
блокады, оценивается в $500 млн. ежегодно.

Несмотря  на  это,  в  армянском  обществе  существует  понимание,  что  экономическая  составляющая  блокады 
армяно-турецкой границы несопоставима с серьезностью ее политического контекста. Очевидно также, что в последние 
годы вектор политического нажима по данному вопросу плавно переместился с Армении преимущественно на саму Турцию. 
Агрессивный лоббинг процесса присоединения Турции к ЕС со стороны Анкары и Вашингтона породил противодействие 
европейских стран по кипрскому и армянскому вопросам. В свою очередь США, осознающие, что, отказавшись под таким 
нажимом от идеи интеграции с ЕС, Турция мгновенно окажется в орбите мусульманского влияния, активно использует карту 
армянского  Геноцида.  Не  случайно,  пока  Турция  и  не  готовится  к  увеличению  доли  конструктивизма  в  отношениях  с 
Арменией, европейские и американские аналитические центры активно подсчитывают убытки и перспективные дивиденды 
разблокирования армяно-турецкой границы.

Хотя разблокирование армяно-турецкой границы и не значится в числе предусловий вступления Турции в ЕС, уже 
сегодня ясно, что в процессе переговоров с европейской стороной Анкара будет вынуждена приложить в этом направлении 
определенные  усилия.  Таким  образом,  на  коммуникационном  ярусе  мы  видим  иной  подход  западного  сообщества  в 
отношении  армяно-турецкой  границы,  который  кардинально  отличается  от  подхода  к  грузино-абхазской  транспортной 
проблематике.  Запад готов  приложить  ресурсы для разблокирования  прохода  в  Армению через  Турцию.  Что  касается 
российской  стороны,  то  ее  позиция  по  армяно-турецкой  границе  практически  не  озвучивалась.  Москва  не  желает 
форсировать этот вопрос по одной простой причине - открытие армяно-турецкой границы лишь ослабит мотивировку ее 
военного присутствия в Армении.

Тем  не  менее,  негативный  экономический  и  политический  эффект  простоя  региональных  коммуникаций 
испытывают все страны Южного Кавказа, однако инициаторы коллапса - Азербайджан, Грузия и Турция - пока не спешат 
нарушать статус-кво на коммуникационном ярусе. Между тем, долгий простой одного направления, обязательно приводит к 
созданию  альтернативного.  Снизив  до  минимума  активность  грузопотока  по  основному  коридору  "Север-Юг",  страны-
инициаторы  блокады  в  условиях  практического  отсутствия  конкуренции  развивают  направление  "Запад-Восток". 
Практическим подтверждением данной стратегии может стать осуществление проекта строительства железной дороги в 
обход Армении -Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку.

Выводы
Многоярусный  статус-кво,  а  проще  говоря,  существующий  расклад  сил  на  Южном  Кавказе,  установлен  как 

результат политики стран региона и надрегиональных сил по целому комплексу политических и экономических факторов. 
Придавать данному обстоятельству негативный окрас и ставить его в упрек кому бы то ни было бессмысленно. Более того, 
сложнейшая  с  политической  точки  зрения  ситуация  на  Южном  Кавказе  сегодня  не  оставляет  шансов  на  ошибку. 
Радикальные шаги  в  богатом на  конфликты регионе  могут  привести  к  нарушению пресловутого  статус-кво  и  поистине 
непредсказуемым событиям.  Кризис  в  регионе,  в  зависимости  от  исторического  периода  и  сиюминутной  политической 
конъюнктуры, может быть выгоден абсолютно всем - США, Европе, России, Китаю, Турции, Ирану и т.д., но он никогда не 
может  быть  выгоден  трем  республикам  Южного  Кавказа,  народам  этого  региона.  Закрученный  на  западе  вихрь 
глобализации ничего, кроме чужеродных элементов и их интересов, в регион не занес. Однако данное обстоятельство не 
только  не  умалило,  но  и  еще  более  усилило  акценты  региональной  политики  России.  Сегодня  регион  планомерно 
скатывается к серьезному кризису, и это есть результат конкуренции силовых центров в условиях хрупкого баланса.

Проблематика безопасности при реализации сецессии
27.10.05

Давид Дадаян
Одна  из  устойчивых  тенденций  современных  международных  отношений,  существование  которой  признается 

сегодня всеми теоретическими направлениями международно-политической науки, состоит в росте числа и многообразии 
социальных  субъектов,  принимающих  либо  непосредственное  участие  в  их  функционировании,  либо  оказывающих 
существенное влияние на их состояние. Тем не менее, несмотря на расширение и диверсификацию состава участников 
международных отношений, традиционными международными акторами остаются государства. При этом не менее остро 
стоят “проблемы легализации новых государств” и выработки общих позиций в отношении национально-освободительных 
движений, борющихся за создание независимого государства – процесс, который в современной международной практике 
подвергается серьезным изменениям, становясь политически противоречивым и более выборочным.
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Развитие теории и практики сецессии вылилось в острую дискуссию о путях выхода из складывающейся ситуации, 
которая переросла к началу XXI века в глобальную проблему – проблему “непризнанных государств”. Значительная часть 
исследователей, выступая против признания новых государств, основывается в своих выводах на следующих положениях: 
1) сецессия практически всегда связана с конфликтами,  войнами, и соответственно с дестабилизацией международной 
ситуации:  1)  примеры  уже  существующих  квазигосударственных  образований  создают  некий  опасный  прецедент, 
вдохновляя  все  новых  претендентов  на  самоопределение.  Реализация  этой  идеи  в  перспективе  ведет  к  появлению 
нескольких тысяч государств. А чем больше государств, тем труднее поддерживать международное сообщество и мировой 
порядок; 3) сецессия противоречит общей интеграционной тенденции мирового развития.

Попробуем рассмотреть, насколько реально обоснованны опасения противников сецессии, с учетом современных 
тенденций развития международных отношений.

1. Действительно, динамика вооруженных конфликтов, разразившихся в мире после холодной войны, говорит о 
том, что самыми многочисленными вооруженными конфликтами стали этнические и сепаратистские. Однако здесь важно не 
смешивать причинно-следственную связь между конфликтом и сецессией. Иначе говоря, не сецессия является причиной 
конфликта,  а конфликт  -  причиной сецессии.  Требования сецессии,  как  правило,  возникают лишь в  тех случаях,  когда 
разрешение конфликтной ситуации не представляется возможным посредством других форм самоопределения. В данном 
случае, разрешение конфликтной ситуации видится не в противодействии сецессии (что может лишь усугубить конфликт, в 
том числе, и перевести его в вооруженную фазу), а исключительно в искоренении истинных причин вызвавших конфликт. 
“Возникающее  насилие  порождено  не  движением  за  самоопределение,  а  блокированием  этого  движения.  Именно 
отрицание самоопределения, а не стремление к нему ведет к конфликту,” – пишет Галина Старовойтова. При этом, как 
показывает практика, в тех случаях, когда сецессия была реализована “де-юре”, конфликт исчерпал себя, или, по крайней 
мере, он перестал иметь ту актуальность для международных отношений, каким представлялся ранее (Эритрея, Восточный 
Тимор). Более того, в тех случаях, когда сецессия была реализована “де-факто” (речь, в частности, идет о “непризнанных 
государствах” постсоветского пространства), нельзя не заметить, что и здесь удалось снизить уровень конфликтности - с 
открытого  вооруженного  противостояния  до  состояния  “ни  войны,  ни  мира”.  Таким  образом,  следует  признать,  что 
реализация  сецессии  (в  тех  случаях,  разумеется,  где  имеются  объективные  предпосылки)  и  ее  признание  мировым 
сообществом служит исключительно интересам международной стабильности. 

2. На современном этапе, из всех, давших о себе каким-либо образом знать “непризнанных государств”, реально 
на признание могут претендовать лишь несколько. Очевидно, что для международного сообщества, насчитывающего на 
данный  момент  191  государство,  такое  увеличение  не  явится  сколь-нибудь  угрожающим.  Разумеется,  что  вслед  за 
новоиспеченными  членами  международного  сообщества,  требования  о  независимости  могут  предъявить  и  другие 
самоопределяющиеся  народы.  Однако,  здесь  нельзя  не  заметить  существенный  положительный  аспект:  новые 
претенденты на признание будут  теперь отчетливо представлять,  что достижение конечной цели возможно только при 
соответствии  их  “непризнанного  государства”  тем  критериям,  на  основе  которых  их  бывшие  коллеги  по  сообществу 
“непризнанных”  получили признание  со  стороны мирового  сообщество.  В  данном случае,  пример  будет  положительно 
заразительным, ибо в противоположном случае, отсутствие какого-либо примера дает возможность новым претендентам 
использовать неприемлемые в цивилизованном обществе средства и методы достижения признания. 

Наконец, процесс признания новых государств не может представлять собой одномоментный акт (всех сразу), а 
должен  происходить  в  течение  длительного  исторического  периода,  который  в  ряде  случаев  может  растянуться  на 
десятилетие.  В  таком  историческом  отрезке  международная  система  способна  найти  в  себе  возможности  адекватно 
реагировать на рост количества участников международных отношений, как, к примеру, это имело место после распада 
СССР. Разумеется, не так однозначно представляются процессы последнего десятилетия на постсоветском пространстве. 
Но вместе с тем, тот вакуум международного взаимодействия, который имел место в начале 1990-х годов, нельзя сравнить 
с  нынешней  активизацией  вовлеченности  новых  независимых  государств  в  формирование  систем  коллективной 
безопасности,  политического,  экономического,  гуманитарного  сотрудничества,  как  на  региональном,  так  и  на 
общеевропейском и общемировом уровнях. Как показывает Алексей Богатуров, “…для выживаемости системы может быть 
безразлична гибель отдельных государств. Возможны ситуации, когда их разрушение способно работать на сохранение 
системы в целом. Распад СССР был абсолютно несовместим с его безопасностью. Но глобального кризиса стабильности 
не последовало”.  Не менее яркий пример, разрушение в 1970-х годах политического единства западного и Восточного 
Пакистана, которое привело к стабилизации обстановки в этой части региона Южной Азии.

3. Противники реализации права на самоопределение в форме сецессии говоря об интеграционных процессах, 
часто приводят пример современной Европы. Однако, современная добровольная интеграция независимых государств в 
рамках Европейского сообщества – это одно, а насильственное удержание в рамках единого государства порабощенных, 
завоеванных народов и их аннексированных территорий – совсем другая ситуация.  История становления Европейского 
Союза,  как  наиболее  устойчивого  и  динамично  развивающегося  интеграционного  объединения,  демонстрирует,  что  “…
интеграция экономическая, политическая, культурная идет со стартовой площадки “национальных государств”. 

Таким  образом,  позиция  противников  сецессии,  основанная  на  том,  что  она  приводит  к  дестабилизации 
международной ситуации, неконтролируемому росту государств, и противостоит интеграционным процессам – более чем 
противоречива. Вместе с тем, мы не склонны разделять и позицию тех, кто считает сецессию исключительным выходом из 
конфликтной ситуации. Не исключительным, а скорее одним из возможных. Очевидно, что каждая конфликтная ситуация в 
своем роде уникальна, и пути ее разрешения не могут не быть различны. Основная задача при этом состоит в том, чтобы 
избежать двойного стандарта - одним народом позволяется иметь свою государственность, другим - нет.
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Вместе с тем, эффективное решение любой проблемы должно основываться на объективном рассмотрении всего 
комплекса вопросов связанных с ее появлением, динамикой развития и потенциальных вызовов, которые она несет для 
стабильности международной системы.

К  числу  таковых,  безусловно,  относится проблематика  поддержания  и  обеспечения безопасности  сторон,  и  в 
целом  стабильности  системы  (региональной,  глобальной),  возникающая  при  реализации  сецессии  и  создания  нового 
государства.  Определяя  данную  тему  в  качестве  важнейшего  критерия  признания  новых  государств  российский 
исследователь  Георгий  Кунадзе  пишет:  “Ясно,  однако,  что  право  конкретного  народа  на  самоопределение  и  создание 
собственного государства кончается там, где начинается право государства-донора (метрополии. – Д.Д.) на обеспечение 
своей безопасности”.  Рассматривая проблематику безопасности в таком срезе, мы неизбежно столкнемся с “дилеммой 
безопасности”,  в  рамках  которой  проблемы  сецессии  неразрешимы,  если  конечно,  изначально  не  ставится  цель 
сформировать такие критерии признания нового государства, в соответствии с которыми самоопределяющийся народ никак 
не может добиться признания. 

Следует  признать,  что  исследовательский  потенциал,  связанный  с  осмыслением  проблем  безопасности  и 
выработкой теоретических основ для практических решений в данной области, оказывается мало приспособленным для 
анализа ситуаций, связанных с сецессией. Как пишет видный  российский исследователь в области теории международных 
отношений,  профессор  П.А.Цыганков,  “учитывая  изменения,  происходящие  в  среде  безопасности,  вряд  ли  удастся 
полностью и навсегда разрешить обостряющуюся коллизию между принципом государственного суверенитета и правом 
наций на самоопределение.  Однако  именно на данном направлении концепция кооперативной безопасности  могла бы 
приблизить нас к выработке теоретических основ такой действующей модели”. Действительно, применение теоретического 
аппарата  “рационалистической”  концепции  кооперативной  безопасности  к  анализу  ситуаций,  связанных  с  сецессией  и 
созданием нового  государства,  в  определенной  степени,  способно  дать  ответ  на  кажущуюся  неразрешимой  проблему 
обеспечения  безопасности  государства  в  условиях  отделение  части  ее  территории  и  образования  на  ней  нового 
государства.

“Кооперативная безопасность, - пишут ее авторы, - это механизм сдерживания агрессии через создание встречных 
угроз и нанесение поражения тому, от кого она исходит”. Меры, направленные на достижение кооперативной безопасности, 
следует предпринимать с согласия сторон, а не навязывать их силой. Основными компонентами системы кооперативной 
безопасности  являются:  опыт  ядерного  устрашения  и  кооперативная  денуклеаризация;  оборонительная  конфигурация 
обычных сил; согласованный международный ответ на агрессию; снижение военных инвестиций и распространения оружия 
массового поражения (ОМП);  транспарентность всех мер.  Указанная система должна охватывать и государственных,  и 
негосударственных,  транснациональных  акторов;  наконец,  система  кооперативной  безопасности  предполагает,  что 
участвующие в ней государства “обязательно должны уделять внимание улучшению своей внутренней ситуации”.

Таким образом, если новое государство готово и способно принять правила сосуществования в “кооперативном 
общежитии”, то в данном случае это может означать выполнение следующих принципов: 

1)  присоединение ко всем,  имеющим актуальность для нового государства, международно-правовым актам по 
нераспространению,  сокращению,  ограничению ОМП и обычных вооружений, а также и к механизмам контроля над их 
выполнением; 

2) присоединение и адаптация внутреннего законодательства к универсальным международно-правовым нормам 
в области защиты и уважения прав и свобод человека; 

3) принятие новым государством обязательств по формированию внутриполитических институтов и механизмов 
государственного  устройства  в  соответствии  с  общепринятыми  в  данной  системе  стандартами  в  экономической, 
социальной, гуманитарной и других сферах.

Очевидно, что эти принципы могут уточняться и дополняться в зависимости от приоритетности тех или иных сфер 
в рассматриваемой системе кооперативной безопасности и являются результатом переговорного процесса с участием всех 
заинтересованных сторон. 

Можно констатировать, что новые государства, соответствующие выше обозначенным принципам, предстают для 
мирового сообщества в виде транспарентных, прогнозируемых обществ, а потенциальные угрозы и вызовы, исходящие от 
новых  государств,  будут  не  сопоставимо  малы  в  сравнении  с  возможностями  системы  их  предупреждать  и/или 
нейтрализовать. Очевидно,  что разрешение проблем сецессии в рамках такого концептуального подхода,  не только не 
нарушает  стабильность  и  безопасность  системы,  но  наоборот,  способствует  укреплению  и  дальнейшему 
совершенствованию механизмов ее обеспечения.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14  октября.  Власти  стран  Центральной  Азии  пытаются  административными  методами  справиться  со 

стремительным подорожанием автомобильного топлива, опасаясь разгона инфляции.
Казахстан на этой неделе был вынужден ввести запрет на экспорт автотоплива до 31 декабря после скачка цен на 

АЗС в последний месяц. По информации Нацбанка, за год к 17 сентября бензин подорожал на 26 процентов. Сейчас литр 
бензина марки АИ-93 в Алма-Ате стоит около $0,60.

Запрет на экспорт немедленно сказался на рынке нефтепродуктов традиционного импортера - соседней Киргизии, 
где выросли цены и возникла угроза дефицита.

"Есть у нас определенные опасения. Пока запасы (автомобильного топлива) существуют до конца этого месяца", - 
сказал журналистам и.о. главы киргизского центробанка Максатбек Ишенбаев.

По его словам, скачок цен на топливо может привести к ускорению общей инфляции.
"Когда  мы  устанавливали  расчетный  показатель  уровня  инфляции  в  размере  4,7  %,  мы  закладывали  рост 

стоимости ГСМ на 15 %. Сейчас рост ГСМ уже составил 21,6 %", - сказал Ишенбаев.
14 октября. Евразийская промышленная ассоциация (ЕПА) не отказывается от реализации совместного проекта с 

компанией  “Русский  Алюминий”  (РусАл)  по  строительству  двух  заводов  в  Казахстане,  а  лишь  приостанавливает  этот 
процесс. 

“Мы не говорим, что полностью отказываемся от этого проекта. Мы его приостанавливаем”,  -  сказал директор 
департамента по связям с общественностью ЕПА Алексей ПАН агентству Интерфакс-Казахстан, комментируя сообщения в 
СМИ о том, что между сторонами якобы появились расхождения по стратегии реализации совместного проекта, в связи с 
чем он якобы остановлен. Между тем Пан затруднился сообщить, на какой срок отложена реализация проекта. 

15  октября.  Госсекретарь США  Кондолиза  Райс  на  встрече  с  президентом  России  Владимиром  Путиным 
подтвердила,  что  США  не  собираются  создавать  новых  баз  в  Центральной  Азии.  Об  этом  сообщило  агентство  РИА 
"Новости" со ссылкой на главу МИДа РФ Сергея Лаврова.

"Она очень четко подтвердила, что никаких новых баз, кроме базы в Манасе (Киргизия), США не собираются 
создавать", - сказал Лавров после встречи президента России и госсекретаря США.

15 октября. Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан зарегистрировала лидера РОО «Блок 
демократических сил «За справедливый Казахстан» Жармахана Туякбая кандидатом в Президенты Республики Казахстан.

15 октября. В Ашхабаде состоялась презентация новой книги президента страны Сапармурата Ниязова
"Mahribanlarym"  ("Дорогие  мои")  -  так  называется  новая  книга  туркменского  лидера,  презентация  которой 

состоялась  сегодня  в  Ашхабаде.  Церемония,  инициированная  творческой  интеллигенцией  столицы  и  общественными 
организациями, прошла при участии членов Кабинета министров, руководителей и депутатов национального парламента, 
глав  и  представителей  министерств,  других  государственных  учреждений,  средств  массовой  информации,  известных 
деятелей науки и культуры, ректоров, преподавателей и студентов столичных вузов.

Книга,  лейтмотивом  которой  выступает  мысль  о  преемственности  поколений  и  нескончаемой  связи  времен, 
представляет  собой  сборник  поэтических  и  прозаических  произведений.  В  своих  стихотворениях  глава  Туркмении 
размышляет о родной земле и ее истории, человеческой доброте и красоте окружающего мира, чести и мужестве, счастье, 
и конечно, любви - в самом широком ее понимании. В прозаическую часть книги вошел цикл небольших рассказов, ставших 
своеобразным  ответом  Сапармурата  Ниязова  на  просьбы  соотечественников  поделиться  своими  воспоминаниями  о 
детстве и юности, первых жизненных уроках и впечатлениях. 

Книга  "Mahribanlarym"  выпущена  Туркменской  государственной  издательской  службой  тиражом  100  тыс. 
экземпляров. Не считая двухтомного произведения "Рухнама", это уже пятая книга Сапармурата Ниязова.

16 октября.  В Ашхабаде завершились туркмено-украинские переговоры, в повестке дня которых стоял вопрос о 
взаиморасчетах за поставленный Украине в 2004-2005 гг. туркменский природный газ.

Как  уже  сообщала  Интернет-газета  Turkmenistan.ru,  12  октября  руководителей  топливно-энергетического 
комплекса Украины Ивана Плачкова и Алексея Ивченко принял президент Туркменистана Сапармурат Ниязов. Туркменский 
лидер, выставив требование произвести взаиморасчеты до конца текущего года, поручил руководителям нефтегазовой 
отрасли Туркменистана провести с украинскими коллегами переговоры и конкретизировать сроки и условия выполнения 
партнерских обязательств.

В  ходе  состоявшихся  переговоров  достигнута  договоренность,  в  соответствии  с  которой  до  конца  2005  года 
украинская  сторона  полностью погасит  задолженность  в  сумме  484  млн.  долл.  США  как  валютой,  так  и  товарами,  за 
исключением отдельных поставок специального оборудования с учетом сроков его изготовления.

В том случае, если до конца текущего года не будет обеспечено товарное покрытие долга, Украина обязуется в 
течение месяца выплатить эту часть задолженности валютой. При этом украинская сторона выступила с заверением о 
своей полной приверженности всем взятым на себя обязательствам, которые впредь будут неукоснительно выполняться.

Глава украинской делегации министр топлива и энергетики Украины Иван Плачков выразил президенту Туркмении 
Сапармурату Ниязову благодарность за теплый прием и гостеприимство, а также за понимание сложившейся ситуации.

16  октября.  Исполняющий  обязанности  генерального  прокурора  Кыргызстана  Бусурманкул  Табалдиев  подал 
прошение об отставке. Об этом сообщил председатель комиссии по правам человека при президенте КР Турсунбек Акун. 
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По его  словам,  К.Бакиев принял отставку  Б.Табалдиева  и  в  ближайшее время издаст  соответствующий указ  по  этому 
поводу.

По словам Т.Акун, о своей готовности уйти в отставку, если это нужно ради стабильности в стране, Б.Табалдиев 
высказал во время встречи с делегацией аксыйцев.

Следует  отметить,  что  Б.Табалдиев  был  назначен  и.о.генерального  прокурора  сразу  после  освобождения 
А.Бекназарова от этой должности. И.о. главы органов прокуратуры страны возглавлял комиссию, которая расследовала 
факты беспорядков в Карасууйском районе, после ее выводов было принято решение отправить в отставку А.Бекназарова. 
Это  было  очень  болезненно  воспринято  жителями  Аксыйского  района  и  частью  общественности  страны.  Аксыйцы 
выдвинули  ультиматум  главе  государства  и  потребовали,  чтобы  К.Бакиев  лично  объяснил  им  причины  отставки 
А.Бекназарова.

17 октября. Узбекско-киргизская граница работает в обычном режиме, ограничения на въезд в страну из Киргизии 
в районе города Карасу сняты.

"Госграница  работает  в  обычном  режиме",  -  сообщил  представитель  областной  администрации.  "Временные 
ограничения на въезд в Узбекистан из Киргизии в районе города Карасу сняты", - добавил он.

Кроме того, в администрации области опровергли сообщения о том, что на переходе госграницы в городе Карасу 
скопились тысячи людей.

18 октября.  Глава правления НАК "Нафтогаз Украины" Алексей Ивченко заявил о том, что Украина полностью 
выполняет свои обязательства перед Туркменистаном в части оплаты поставленного природного газа.

На  пресс-конференции,  комментируя  итоги  переговоров  с  туркменским  руководством,  Ивченко  заверил,  что 
Украина не имеет долгов за газ перед Туркменистаном, сообщает Корреспондент.net.

По  словам  главы  Национальной  акционерной  компании,  "юридически  у  Украины  нет  задолженности  перед 
туркменской стороной ни товарами, не деньгами".

Украина платит "впереди паровоза", сказал Ивченко, добавив: "Как часы".
Глава "Нафтогаза" также сообщил, что доволен итогами переговоров с руководством Туркменистана. Он сказал, 

что  срок  поставки  товаров  в  счет  оплаты  будет  определен  после  согласования  туркменской  стороной  спецификации 
товаров, поставляемых Украиной.

Комментируя сообщение в ряде средств массовой информации о том, что туркменская сторона готова прекратить 
поставки газа в Украину, Алексей Ивченко сказал: "Цитирую Ниязова: "Там какой-то ажиотаж, что Украине отключат газ…Я 
такого не собираюсь делать"".

18  октября.  Военный  атташе  посольства  Франции  в  Душанбе  Фредерик  Перони  заявил,  что  к  5  ноября  все 
французские силы будут выведены из Таджикистана. 250 военнослужащих и восемь самолетов покинут страну, где будут 
оставаться только 150 солдат. Об этом сообщает агентство "Франс пресс".

С  2001  года  расквартированные  в  Таджикистане  французские  силы  принимали  участие  в  международых 
операциях в соседнем Афганистане. 

19 октября.  Генеральная прокуратура Киргизстана обратилась к своим российским коллегам с просьбой оказать 
содействие в задержании сына экс-президента Аскара Акаева - Айдара, находящегося в России. Об этом в интервью радио 
"Азаттык" сообщил заместитель генерального прокурора Жумадил Макешов.

По его словам, в соответствии с Минской конвенцией, подписанной главами государств-стран СНГ, российские 
правоохранительные  органы  обязаны  оказать  Киргизстану  содействие  в  задержании  Айдара  Акаева,  против  которого 
возбуждено уголовное дело.

Айдар  Акаев  обвиняется  сразу  по  нескольким  статьям  Уголовного  кодекса,  среди  них  -  присвоение  чужого 
имущества под угрозой применения силы, финансовые злоупотребления и др. В конце прошлого месяца парламент дал 
согласие на привлечение Айдара Акаева к уголовной ответственности, сняв с него депутатскую неприкосновенность. 

19 октября. Российские погранвойска полностью передали охрану границы между Таджикистаном и Афганистаном 
в руки своих таджикских коллег. Состоялась торжественная передача оставшегося участка границы, который до сих пор 
контролировался  российской  стороной.  Таким  образом,  завершился  тринадцатилетний  этап,  когда  по  просьбе 
правительства Таджикистана наши войска охраняли границу с Афганистаном. За это время они задержали свыше трех 
тысяч нарушителей, изъяли около тысячи единиц оружия и более 30 тонн наркотиков.

По словам руководителя погранслужбы России Владимира Проничева, российские специалисты готовы в случае 
необходимости и дальше оказывать содействие таджикским пограничникам. "Мы будем совместно осуществлять подготовку 
кадров, продолжать постепенно решать те задачи, которые решали, будем активно оказывать содействие по авиации при 
возникновении или обострении обстановки", - отметил В.Проничев. 

19 октября.  Правоохранительные органы Киргизии окружили взбунтовавшуюся колонию, где содержится около 
2.000 человек, большинство из которых рецидивисты, сообщили власти.
Секретарь Совета безопасности Мирослав Ниязов сообщил, что в результате "акций неповиновения" в колонии усиленного 
режима рядом с Бишкеком есть пострадавшие.

По словам замначальника Главного управления исполнения наказаний (ГУИН) Минюста Акылбека Ибраева, с 18 
октября в колонии введено "особое положение".

"Это означает вывод обслуживающего персонала за пределы колонии. В настоящее время колония охраняется 
снаружи", - сообщил он Рейтер, не сказав, когда в колонии вспыхнули беспорядки.

По  словам  Ибраева,  заключенные  недовольны  бытовыми  условиями  и  питанием,  а  также  требуют  смены 
начальника колонии. Он не сказал, как власти будут реагировать на эти требования.
В то же время Ниязов заявил, что ситуация в колонии "нормализуется".

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

154



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

19  октября.  Российская  компания  "Евросеть"  объявила  о  выходе  на  рынок  розничной  продажи  мобильных 
телефонов Киргизстана.

В качестве партнера на местном рынке "Евросеть" выбрала оператора сотовой связи BITEL, на долю которого 
приходится 90% мобильного рынка республики.  По  словам главы пресс-службы "Евросети"  Т.Гуляевой,  первоначально 
компания  планирует  инвестировать  200  тыс.  долл.  в  развитие  сети.  "Рынок  Кыргызстана  растет,  и  мы  находим  его 
привлекательным для инвестиций", завила представитель компании.

Таким образом, Киргизстан станет третьей страной бывшего СССР, куда приходит "Евросеть". В 2004 г. первые 
магазины сети были открыты в Казахстане и на Украине. В компании планируют постепенно выйти на все рынки СНГ, а 
также и на рынок Прибалтики.

В  то  же  время,  как  отмечают  специалисты,  "Евросеть"  не  ожидает  быстрых  финансовых  успехов  от  своих 
киргизских салонов. Они отмечают, что "рынок в принципе перспективный, но, конечно, по объемам он несопоставим с 
Россией, к тому же у местного населения не очень хорошо с финансами". В качестве положительного отмечается "один 
плюс - слабая развитость фиксированной связи, из-за чего спрос на мобильные услуги, а значит, и на мобильные телефоны 
будет расти".

19 октября. 235 тыс. учебников получило министерство образования Таджикистана от своих российских коллег. Но 
этого количества не достаточно для обеспечения русскоязычных школ республики. Об этом в ходе пресс-конференции 
заявил журналистам министр образования Абдуджаббор Рахмонов.

По его словам, в этом учебном году не все школы республики были обеспечены новыми учебниками. "Мы приняли 
решение о том, чтобы книги, которые предназначались для сельской местности, были отданы в школы столицы", - сообщил 
Рахмонов. "Этот вопрос обсуждался с премьер-министром России Михаилом Фрадковым в ходе его визита в РТ, - сообщил 
он, - По итогам переговоров была достигнута договоренность о том, что российская сторона в скором времени предоставит 
РТ дополнительно еще 200 тыс. экземпляров книг для школ республики". Как отметила замминистра образования РТ Ирина 
Холова, со всех школ были получены списки необходимой литературы и 17 октября они были переданы в посольство РФ. 
Кроме  того,  по  слова  Рахмонова,  в  настоящее  время  таджикские  специалисты  совместно  со  специалистами  РТСУ 
разрабатывают учебники на русском языке для 2, 4, 5, 6 и 10 классов. "Так, что в ближайшее время вопрос с обеспечением 
учебниками русских школ будет полностью решен", - отметил министр.

На  пресс-конференции  министр  образования  также  указал  на  недопустимость  посещения  учебных  заведений 
страны в хиджабе. "Школьник и студент должен выглядеть подобающе, - заявил он.

20  октября.  Как  сообщает  Би-Би-Си,  на  суде  по  делу  15  граждан  Узбекистана,  обвиняемых  в  организации 
вооруженного  мятежа  в  Андижане,  была  продемонстрирована  видеозапись  Акрама  Юлдашева,  который,  как  заявляют 
власти, является главным идеологом исламистской группировки.  На видеозаписи Юлдашев признает,  что подстрекал к 
беспорядкам.

Судья на процессе заявил, что Юлдашева нужно было привести в зал суда. Но у него - туберкулез и покидать 
тюремную больницу в Ташкенте он не может. Поэтому прокуроры показали видеозапись, сделанную в июле, после того, как 
произошли беспорядки в Андижане.

В ходе 30-минутной записи Юлдашев объясняет,  что по мобильному телефону из  тюрьмы дал распоряжение 
своим последователям организовать побег из тюрьмы для того, чтобы освободить группу бизнесменов, которых судили за 
распространение радикальных религиозных взглядов.

20 октября. Убит депутат парламента Киргизстана Тынычбек Акматбаев, его телохранитель и помощник.
 Это произошло в результате беспорядков в исправительной колонии строгого режима № 31. В результате перестрелки был 
тяжело ранен начальник Главного управления исполнения наказания Икматулла Полотов. Начальник ГУИН отправлен в 
больницу.

"Гибель депутата могу подтвердить. Убит из огнестрельного оружия", - заявил официальный представитель При 
этом неизвестно, есть ли убитые среди заключенных. Непонятно одно: откуда у зэков взялось огнестрельное оружие.

На место происшествия находится премьер-министр Феликс Кулов. По всему периметру колонии стянуты силы 
спецназа МВД, внутренних войск.

Т.Акматбаев – это уже третий парламентарий, который убит. Летом этого года киллеры застрелили Жыргалбека 
Сурабалдиева, 21 сентября был убит возле своего дома депутат Баяман Эркинбаев.

20 октября.  ФБР США предоставило правительству Киргизстана предварительный отчет поиска собственности 
экс-президента Аскара Акаева, членов его семьи и ближайшего окружения. Как отметил на пресс-конференции в Бишкеке 
нанятый Генпрокуратурой республики международный адвокат Эдвард Либерман, предварительный анализ информации 
банковской  системы  США  показывает,  что  аэропорт  "Манас"  и  компания  "Аалам-сервис",  вероятно,  включены  в 
деятельность по отмыванию денег. Согласно отчету ФБР, это было сделано через нью-йоркские отделения ABN Amro Bank 
и Citibank. Оба банка сообщают,  что "Манас и Аалам имеют отношение к  сделкам с торговцами оружием и огромным 
количеством подозрительных подставных американских компаний, связанных с акаевской группировкой".

Как сообщило ФБР киргизскому правительству, в период с 18 декабря 2001 года по 12 ноября 2003 года Citibank 
обеспечил перевод почти 40 млн. долларов США в проводных платежах для компании "Манас" и других, связанных с ней 
компаний.

По  словам  Э.  Либермана,  данное  расследование  может  помочь  американским  властям  инициировать  другие 
расследования преступлений окружения А. Акаева, совершенные на территории США.

21 октября.  Киргизстан может восполнить нехватку рабочей силы в России, которая нуждается в них и которой 
выгодно, чтобы там работали киргизстанцы.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

155



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Такое  мнение  озвучил  премьер-министр  Феликс  Кулов  во  время  встречи  с  международной  группой  по 
предотвращению кризисов во главе с директором Центрально-Азиатского проекта Майклом Холлом. По его данным, на 2/3 
территории России проживает 18 % ее населения, что позволяет сделать вывод о нехватке там трудовых ресурсов. Как он 
отметил, обратный процесс происходит в Киргизстане, в котором существует переизбыток трудового населения.

В  этой  связи  он  сообщил,  что  правительство  страны собирается заняться  подготовкой  специалистов  рабочих 
специальностей. Далее Ф.Кулов отметил, что за счет миграции киргизского населения в Россию и Казахстан снимается 
проблема нехватки земли, а вместе с тем и проблема возникновения конфликтной ситуации.

Далее  премьер  сообщил,  что  правительство  собирается  также  пролоббировать  вопрос  легализации трудовых 
мигрантов в Казахстане. По его данным, там трудятся сейчас около 60 тыс. киргизстанцев.

21  октября.  Как  сообщает  Би-Би-Си,  собрание  акционеров  нефтяной  компании PetroKazakhstan  согласилось 
продать 100% своих активов китайской корпорации China National Petroleum Corp (CNPC). Сумма сделки оценивается в 4,18 
млрд. долларов.

Однако ее юридическое оформление может затянуться. Королевский суд в канадской провинции Альберта пока 
что  блокировал эту  сделку,  приняв  к  рассмотрению иск  от  одного  из  дочерних  подразделений  российского  нефтяного 
гиганта, компании ЛУКОЙЛ. Окончательное решение суда отложено до 26 октября.

ЛУКОЙЛ  также  претендует  на  часть  активов  компании  PetroKazakhstan.  Речь  идет  о  доле  PetroKazakhstan  в 
совместном предприятии "Тургай Петролеум", которое ведет добычу нефти в северной части месторождения Кумколь - на 
территории Казахстана.

22  октября.  Как  сообщил  официальный  сайт  Министерства  иностранных  дел  России,  в  ходе  состоявшихся 
накануне в Ашхабаде переговоров главы МИД РФ Сергея Лаврова с президентом Туркменистана Сапармуратом Ниязовым 
была  подтверждена  готовность  к  подписанию  четырех  двусторонних  Межправительственных  соглашений:  О 
сотрудничестве в борьбе против незаконного оборота наркотических средств; О сотрудничестве в области стандартизации, 
метрологии и сертификации; О сотрудничестве в области правительственной связи; О Российско-Туркменской комиссии по 
экономическому сотрудничеству.

"Центральной темой переговоров были вопросы российско-туркменских отношений,  -  отмечается в сообщении 
МИД РФ. - Обсуждены состояние и перспективы взаимодействия в торгово-экономической и инвестиционной областях, в 
том числе под  углом зрения наращивания сотрудничества  в  энергетической  сфере  и планируемого  второго заседания 
Российско-Туркменской  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству.  Подчеркнута  важность  принятия  совместных 
дополнительных мер к тому, чтобы сделать двусторонние экономические связи более стабильными и устойчивыми, полнее 
использовать в этих целях имеющийся у обеих стран богатый потенциал. Рассмотрена проблематика взаимодействия в 
гуманитарной сфере, реализация ранее достигнутых договоренностей по этим вопросам на высшем уровне, выполнение 
имеющихся двусторонних соглашений.

Обсуждены вопросы,  связанные с урегулированием правового  статуса  Каспийского  моря,  подготовкой проекта 
соответствующей Конвенции, перспективы созыва второго Каспийского саммита и возможного создания КАСФОР.

Состоялся  обстоятельный  обмен  мнениями  по  ключевым  международным  проблемам,  ситуации  в 
Центральноазиатском регионе, в Иране и Афганистане".

22  октября.  В  Киргизстане  образуются  Национальное  агентство  Кыргызской  Республики  по  предупреждению 
коррупции и Национальный совет по борьбе с коррупцией. Указ об этом подписал президент республики Крманбек Бакиев.

Агентство и Совет создаются "осознавая серьезность порождаемых коррупцией проблем и угроз для стабильности 
и безопасности общества, подрывающих доверие к институтам государственной власти и препятствующих экономическому 
развитию  страны,  в  целях  повышения  эффективности  и  устойчивости  антикоррупционной  политики,  выработки 
принципиально новых подходов к борьбе с коррупцией и системных мер, нацеленных на предупреждение коррупции, а 
также в соответствии с решением Совета безопасности Кыргызской Республики от 3 июня 2005 года".

22  октября.  На  центральной  площади  столицы  Киргизии  проходит  митинг  с  требованием  отставки  премьер-
министра страны Феликса Кулова.

Как передает с места событий РИА "Новости", на площади собрались около 300 человек с плакатами, на которых 
написано: "Кулов, уходи!"

Митингующие  утверждают,  что  Кулов  имеет  отношение  к  гибели  депутата  республиканского  парламента 
Тынычбека Акматбаева. Акция организована родственниками убитого.

Акматбаев  был  захвачен  в  заложники  и  убит  в  исправительной  колонии  номер  31,  которую  он  посещал  с 
инспекторской проверкой.

22 октября.  Экстренное заседание парламента Киргизии, на котором предлагалось обсудить вопрос об отставке 
Феликса Кулова с поста премьера, в воскресение не состоится.

Об этом сообщил "Интерфаксу" вице-спикер парламента Киргизии Болот Шерниязов.
"Многие депутаты в настоящий момент находятся в служебных командировках за границей и не успеют вернуться 

к утру воскресения в Бишкек, - пояснил он. - Спикер парламента Омурбек Текебаев также находится в командировке за 
пределами республики и прибудет в Бишкек вечером в воскресение или утром в понедельник".

По  словам  Б.Шерниязова,  "заседание  пройдет  в  понедельник  и  оно  будет  носить  плановый  характер,  хотя 
вопросы, предлагаемые на его обсуждение, носят чрезвычайный характер".

22 октября. В правительстве РК на совещании под председательством премьер-министра Казахстана Даниала 
Ахметова состоялась презентация системы спутниковой связи и телевещания «KazSat».
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В ходе совещания были рассмотрены основные характеристики Спутника, а также параметры рабочей орбиты. 
Предполагается,  что  зона  уверенного  сигнала  будет  охватывать  Среднюю  Азию,  Туркменистан,  Кавказ,  юго-восточную 
часть Молдовы, Украину и Московскую область. 

На совещании было отмечено, что система практически готова к запуску. В настоящее время в пригороде Акколь, 
Акмолинской области завершены работы по созданию наземного комплекса управления космическим аппаратом и системы 
мониторинга связи. 

В ходе совещания Д. Ахметов сказал, что «создание космической системы «KazSat» позволит Казахстану стать 
одним из немногих государств мира, имеющему свой собственный геостационарный спутник». По его словам использование 
отечественными операторами связи собственного спутникового ресурса, в первую очередь обеспечит независимость от 
международных спутниковых организаций, кроме того, позволит сэкономить значительные бюджетные средства. 

Запуск спутника связи «KazSat» запланировано осуществить с космодрома Байконур 25 декабря.
23 октября.  Киргизия намерена потребовать от шести стран бывшего СССР уплаты долгов на общую сумму 31 

млн 467 тыс.  долл.  Вопрос о  возврате странами-должниками внешних долгов был поднят Министерством экономики и 
финансов КР по итогам проверки, проведенной Счетной палатой республики.

Как  сообщила  пресс-служба  министерства,  долг  Украины  перед  Киргизией  составляет  27,2  млн  долл., 
Таджикистана - 2,3 млн долл., Латвии - 0,944 млн долл., Эстонии - 0,573 млн долл., Молдавии - 0,366 млн долл., Литвы - 
0,084 млн долл.

Наличие долга перед Киргизией признал только Таджикистан. В то же время Латвия, Литва, и Эстония не признают 
существование  задолженности  перед  республикой.  Проблему  возврата  долга  Украиной  киргизская  сторона  намерена 
увязать с ее вступлением в ВТО, для чего Киев должен будет получить одобрение Киргизии.

23  октября.  Стало  известно  об  аресте  в  Ташкенте  лидера  умеренно-оппозиционной  коалиции  "Солнечной 
Узбекистан" и хлопкового магната Санжара Умарова. 

Как сообщили представители коалиции, Генпрокуратура Узбекистана дала санкцию на арест Санджара Умарова по 
статье 167 ч. 3 уголовного кодекса – "хищение в особо крупных размерах".

В прокуратуре говорят, что Санджар Умаров находится в ГУВД Ташкента, хотя в ГУВД это опровергают.
О местонахождении и состоянии Санджара Умарова до сих пор ничего не известно.
"Это политическое дело", - заявила агентству Ассошиэйтед пресс член коалиции Нигара Хидаятова.
В официальных документах, объявленных Генеральной прокуратурой Узбекистана говорится: "Департаментом по 

борьбе с налоговыми и валютными преступлениями при Генеральной прокуратуре возбуждено уголовное дело в отношении 
ответственных  должностных  лист  совместных  предприятий  "Нефтегазтранс"  и  "Миссисипи"  за  присвоение  средств 
предприятия на сумму 3,5 млрд. сум в процессе продажи нефтепродуктов».

Между  тем,  узбекский  политолог,  эксперт  информационно-аналитического  центра  "Политика"  Шарофиддин 
Тулаганов в интервью корреспонденту ИА REGNUM заявил, что не нужно поднимать ажиотаж в связи с арестом Санжара 
Умарова. Политолог считает, что "дело Умарова имеет чисто экономический характер, и не нужно поднимать в связи с этим 
ажиотаж".

Ш.Тулаганов  также  отметил,  что,  по  имеющимся  данным,  "Солнечная  Коалиция"  является  "сборищем 
исключительно самого Санжара Умарова и его родственников.А усилия родственников сейчас направлены только на то, 
чтобы придать  Умарову,  совершившему  экономические  преступления  путем  хищения  многомиллиардных  сумм,  статус 
некого узбекского Ходорковского", - подчеркнул политолог.

24  октября.  4  килограмма  950  граммов  героина  было  изъято  у  заместителя  начальника  разведывательного 
управления комитета по охране госграницы (КОГГ) Таджикистана Иматшо Каноатова. Об этом сообщили в МВД республики. 
По словам представителя министерства, изъятие произошло на территории столичного аэропорта.

Сотрудники  ОВД  задержали  автомобиль  "Нива-Шевроле"  за  рулем  которой  находился  Каноатов.  Во  время 
досмотра  машины сотрудники  милиции  и  обнаружили  наркотик.  По  данным МВД Таджикистана,  за  минувшую неделю 
выявлено 12 фактов незаконного оборота наркотиков, задержано 12 человек. Из оборота изъято около 79,2 килограмма 
наркотиков,  из  которых 70,5  килограмма героина.  Напомним,  что через Таджикистан в основном и происходит транзит 
наркотиков с территории Афганистана - главного мирового производителя опийного мака.

24 октября. Президент Киргизии Курманбек Бакиев провел рабочее совещание с участием премьер-министра КР 
Ф.Кулова, секретаря Совета безопасности КР М.Ниязова, министра юстиции КР М.Каипова, министра внутренних дел КР 
А.Суталинова, исполняющего обязанности генерального прокурора КР К.Конгантиева, председателя Службы национальной 
безопасности КР Т.Айтбаева.

На  совещании  глава  государства  выслушал  доклады каждого  руководителя  по  ситуации,  сложившейся  после 
известных событий в исправительной учреждении №31.

Премьер-министр Кулов проинформировал об итогах заседания правительства, которое состоялось 23 октября.
Министр юстиции М.Каипов доложил о причинах, приведших к инциденту, и проблемах, имеющихся в системе 

ГУИН.  Министр  представил  присутствующим  нового  начальника  ГУИН  при  Министерстве  юстиции  КР  К.Мукаева, 
работавшего ранее начальником СИЗО СНБ.
Президент К.Бакиев поставил задачу стабилизировать обстановку в исправительных учреждениях и изучить проблемы, 
которые накапливались в системе ГУИН в течение многих лет и не были устранены из-за ряда субъективных причин. 

"Не должно быть,  так,  чтобы в некоторых случаях командовали заключенные. Все руководители и сотрудники 
должны выполнять свои служебные обязанности в рамках закона. А в учреждениях ГУИН необходимо навести порядок", - 
потребовал Бакиев.
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Исполняющий обязанности генерального прокурора К.Конгантиев доложил, что создана оперативно-следственная 
группа  генеральной  прокуратуры  с  привлечением  сотрудников  МВД  и  СНБ,  которая  уже  проводит  тщательное 
расследование  тройного  убийства.  В  рамках  следствия  допрашиваются  все  свидетели  инцидента  в  ИУ  №31,  сказал 
К.Конгантиев.

Бакиев  еще  раз  потребовал  от  и.о.  генерального  прокурора  в  кратчайшие  сроки  провести  тщательное 
расследование трагического происшествия, в результате которого погибли депутат ЖК КР Т.Акматбаев, помощник депутата 
Х.Алымкулов и эксперт ЖК КР Т.Оморов.

Министр внутренних дел КР М.Суталинов сообщил, что общественный порядок отслеживаются органами МВД, и 
никаких нарушений законности не будет допущено.

Глава государства потребовал от всех присутствующих принятия мер для обеспечения общественного порядка. 
Президент также потребовал, чтобы общественность и СМИ вовремя получали информацию по принимаемым властью 
мерам.

24 октября.  В Туркмении впервые за 13 лет работы Сапармурата Ниязова на посту президента Туркмении халк 
маслахаты (народный совет)  и  Туркменбаши разошлись  во  мнениях.  На  XVI  заседании высшего  представительного  и 
законодательного  органа  страны,  С.Ниязов  предложил  очередной  законопроект  -  "О  выборах  президента  Туркмении". 
Коснулся он очередных президентских выборов, которые, по его мнению, должны пройти в республике через четыре года (в 
1999 г. народный совет снял ограничения с президентского срока и объявил Ниязова пожизненным президентом).
"Ничего пожизненного не должно быть. Судьба народа и государства не должна зависеть от одного человека", - заявил 
туркменский  лидер,  которому  19  февраля  исполнилось  65  лет.  В  качестве  юридического  обоснования  сенсационного 
предложения Ниязов указал на свой проект нового закона, согласно которому "президент может по своей воле просить о 
перевыборах,  в  частности  по  состоянию  здоровья".  Он  выразил  сомнение,  что  после  70  лет  здоровье  позволит  ему 
должным образом управлять государством. Наметив президентские выборы на 2009 год, Ниязов объяснил, что наличие 
подготовительного периода позволит государству воспитать достойного преемника.

Все 2506 человек,  участвовавших в заседании, отказались рассматривать вопрос о  проведении президентских 
выборов  в  2009 году,  единогласно проголосовав за исключение  из  повестки дня заседания законопроекта  "О выборах 
президента". "За" проголосовал лишь один человек - его инициатор Сапармурат Ниязов. Туркменбаши предложил еще раз 
вернуться к рассмотрению этого вопроса в декабре 2009 года. Это предложение было единодушно поддержано.

25 октября. Крупный казахский банк "Туран Алем" намерен инвестировать в Грузии около 1 миллиарда долларов, 
большая часть которых пойдет на реконструкцию объектов туризма в Аджарии. Соответствующие вопросы были обсуждены 
в ходе встречи делегации казахстанских бизнесменов с главой Аджарии Леваном Варшаломидзе.

По  имеющейся  информации,  казахские  инвесторы  также  интересуются  вложениями  в  морской  порт  и 
нефтеперерабатывающий завод Батуми, и приобретением земельных участков. Ими уже запланированы строительство 
гольф-клуба и пятизвездочного отеля в центре Батуми, а также изучение аджарских пансионатов на предмет вложения 
средств.

Ранее  банком  "Туран  Алем"  уже  была  начата  инвестиционная  программа  в  размере  100  млн.  долл., 
предусматривающая  строительство  новой  гостиницы  "Ивериа"  на  центральной  тбилисской  Площади  Республики,  и 
реконструкцию самой площади.

25  октября  Узбекистан  подтвердил  свою  заинтересованность  в  присоединении  к  организации  Договора  о 
коллективной  безопасности  (ОДКБ),  заявил  министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров  после  своего  визита  в 
Ташкент.

Узбекистан отказался от участия в договоре в 1999 году.
"В  Ташкенте  мы обсуждали  перспективы взаимодействия,  в  том  числе,  по  линии  ОДКБ.  Узбекские  партнеры 

проявили соответствующий интерес", - сказал Лавров на встрече с президентом России Владимиром Путиным.
В  ходе  встреч  Лаврова  с  высшим  руководством  Узбекистана  также  обсуждалось  участие  этой  страны  в 

экономических организациях, созданных на пространстве СНГ по инициативе Москвы.
После  переговоров  Лавров  заявил,  что  Россия  и  Узбекистан  планируют  активно  сотрудничать  в  области 

антитеррористической деятельности в Центральной Азии.
25 октября. В Казахстане началась предвыборная агитация кандидатов на пост президента.

Местные  СМИ  широко  освещают  начало  избирательной  кампании,  а  также  деятельность  политических  общественных 
объединений и граждан, имеющую отношение к выборам. 

В  этой  связи  Центризибрком разъяснил наиболее  важные вопросы,  связанные  с  проведением предвыборной 
агитации в период избирательной кампании. 

"Запрещается  проводить  предвыборную  агитацию,  распространять  любые  агитационные  предвыборные 
материалы государственным органам, органам местного самоуправления, а также их должностным лицам при исполнении 
служебных обязанностей; военнослужащим Вооруженных Сил, других войск и воинских формирований, работникам органов 
национальной  безопасности,  правоохранительных  органов  и  судьям;  членам  избирательных  комиссий;  религиозным 
объединениям", - говорится в пресс-релизе ЦИК, распространенном во вторник. 

Кроме того,  в  соответствии  с законодательством,  журналисты,  должностные лица редакций  средств  массовой 
информации,  зарегистрированные  кандидатами  либо  их  доверенными  лицами,  не  вправе  участвовать  в  освещении 
выборов через СМИ. 

"Средства  массовой  информации  обязаны  осуществлять  объективное  освещение  предвыборной  кампании 
кандидатов;  воздержаться  от  публикации  агитационных  материалов  и  иной  информации,  заведомо  порочащей  честь, 
достоинство и деловую репутацию кандидата", - говорится в пресс-релизе. 
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"В  ходе  избирательной  кампании  кандидатам,  а  также  от  их  имени  и  в  их  поддержку  любым  физическим  и 
юридическим лицам запрещается заниматься благотворительной деятельностью, за исключением зрелищных и спортивных 
мероприятий", - отмечает ЦИК Казахстана. 

Выборы главы государства пройдут в Казахстане 4 декабря. ЦИК официально зарегистрировал пять кандидатов - 
действующего  президента  Нурсултана  Назарбаева,  лидера  объединенной  оппозиции  движения  "За  справедливый 
Казахстан" Жармахана Туябая, лидера оппозиционной партии "Ак жол" ("Светлый путь"),  не вошедшей в объединенное 
оппозиционное  движение,  Алихана  Байменова,  депутата  мажилиса  (нижняя  палата  парламента  Казахстана)  Ерасыла 
Абылкасымова и самовыдвиженца Мэлса Елеусизова. 

Предвыборная агитация завершится 2 декабря 2005 года.
25  октября.  С  цивилизованной  оппозицией  власть  всегда  будет  считаться,  заявил  президент  Казахстана 

Нурсултан Назарбаев в интервью государственным СМИ. В Казахстане сейчас есть уникальный шанс для того, чтобы в 
стране появилась нормальная цивилизованная оппозиция, которая предлагает программы, объясняет народу свои шаги, 
отличные от того, что сегодня есть, считает глава государства. «Именно этим путем надо идти. А не крикливостью, которую 
мы сейчас слышим, не тем, чтобы клеветать друг на друга», - сказал Н. Назарбаев. 

Президент  особо  отметил,  что  «оппозиция  должна,  наконец,  переходить  в  цивилизованное  русло.  Не 
крикливостью, а предложениями, объясняя народу завоевывать себе сторонников». 
«Мы, в конце концов, должны становиться цивилизованными людьми, а с цивилизованной оппозицией власть всегда будет 
считаться. У нас есть сейчас такая возможность и даже необходимость», - заявил президент. 

Н.  Назарбаев  еще раз  подчеркнул  недопустимость  нарушения выборного  законодательства.  «Если же  в  ходе 
выборной кампании и сейчас кандидаты и их сторонники будут  нарушать законы,  клеветать на людей (это мы сейчас 
слышим, видим и, все это фиксируется), всем этим деяниям будут даны правовые оценки с последующим принятием мер», 
- заявил президент.

25  октября.  В  Бишкеке  проходят  два  митинга,  их  требования  диаметрально  противоположны.  Один  митинг, 
который проходит на площади "Ала-Тоо" собрал сторонников премьер-министра Феликса Кулова, его соратников по партии 
"Ар-намыс", земляков и представителей ряда НПО, движений. Манифестанты стоят с лозунгами: "Руки прочь от Кулова", 
"Кулов мы с тобой", "Отставка Кулова – конец демократии" и др.

Участники  митинга  заявляют,  что  они  будут  защищать  Кулова  и не  допустят  его  отставки,  так  как  это  может 
привести к печальным последствиям.
Одновременно в 500 метрах от сторонников Кулова, проходит другой митинг, который требует отставки премьер-министра.

Участники обвиняют Ф.Кулова в убийстве депутата Т.Акматбаева, перед парламентом они скандируют: "Кулова в 
отставку",  "Кулов  уходи".  Перед  входом  здания  в  парламент  установлен  монитор,  где  идет  трансляция  экстренного 
заседания  парламента.  Когда  спикер  парламента  О.Текебаев  заявил,  что  среди требований  нет  ни  слова  об  отставке 
Ф.Кулова, среди манифестантов поднялся шум. Представители инициативной группы в срочном порядке передали свое 
обращение  по  поводу  включения  в  повестку  дня  вопроса  об  отставке  премьер-министра.  Число  манифестантов  двух 
митингов растет. Представители обеих сторон призывают своих людей не поддаваться на провокации.

25  октября.  Американский  суд  слушает  дело  по  иску  частной  компании  против  Туркменистана  на  миллиард 
долларов.

Компания  Lybra  International  Holding  Group  подала  в  федеральный  суд  округа  Колумбия  (США)  иск  против 
правительства Туркменистана на общую сумму 1 миллиард 154 миллиона долларов США.

Истец утверждает, что Министерство сельского хозяйства Туркменистана задолжало ему вышеуказанную сумму по 
контрактам 1992 года на поставку оборудования и технологий для двух сахарных заводов, сообщает "Коммерсантъ".

Как  указано  в  иске,  часть  услуг  туркменский  минсельхоз  должен  был  оплатить  хлопком,  однако  этого  не 
произошло.

26 октября.  В центре столицы Киргизии вновь собрались сторонники и противники премьер-министра Киргизии 
Феликса Кулова.

С утра на площадь Ала-Тоо вышли около 700 жителей Бишкека с транспарантами в поддержку Феликса Кулова и 
спикера киргизского парламента Омурбека Текебаева.
Одновременно в 200 метрах от центральной площади перед зданием парламента страны продолжается бессрочная акция 
за отставку Кулова.

Противники премьера обвиняют Кулова в связях с криминальными авторитетами, причастными к убийству.
Администрации нескольких учебных заведений столицы Киргизии сегодня распустили по домам своих студентов и 

учеников, опасаясь за их безопасность. 
26  октября.  Первый  заместитель  генерального  прокурора  Узбекистана  Анвар  Набиев  после  многочисленных 

показаний пострадавших и свидетелей попытки мятежа в Андижане признал подсудимых виновными по более чем 30 
статьям  Уголовного  Кодекса,  включая  терроризм,  убийства,  захват  заложников  и  оружия,  а  также  посягательство  на 
конституционный строй.

Лидеры  мятежников  еще  в  2004  году  "договорились,  что  будут  совместно  бороться  против  правительства 
Узбекистана с целью установления исламского халифата", заявил государственный обвинитель.

Набиев потребовал для пятерых подсудимых по 20 лет лишения свободы, для троих - 18 лет, для четверых - 17 
лет, для оставшихся троих - по 15, 16 и девять лет.

26 октября. Впервые с момента начала митингов в Бишкеке с требованиями отставки премьер-министра Феликса 
Кулова,  обвиняемого его противниками в причастности к  убийству на прошлой неделе в  охваченной мятежом колонии 
депутата Тынычбека Акматбаева, свое отношение к происходящему выразил президент Киргизии Курманбек Бакиев. Он 
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сказал, что доверяет премьер-министру и не допустит беспорядков в республике. Президент призвал также воздержаться от 
вынесения оценки происшедшим событиям до окончания следственных мероприятий, связанных с убийством депутата. 

"Мы сейчас  разбираемся,  какие  действия  должны были  быть  предприняты  со  стороны силовых  структур,  их 
руководителей и премьер-министра, которые находились на месте. Оценка их действиям будет дана после завершения 
следственных мероприятий",– сказал господин Бакиев.

Президент также призвал не связывать акции протеста, происходящие в Бишкеке, с "какими-либо политическими 
моментами",  добавив,  что  намерен  27  октября  лично  принять  родственников  убитого  парламентария  Тынычбека 
Акматбаева. 

"Хочу сам поговорить с ними и призвать этих людей действовать в рамках закона",– сказал господин Бакиев.
26 октября. Российские граждане с 1 ноября 2005г. могут въезжать на территорию Киргизии и Таджикистана по 

внутренним паспортам,  а  дети  в  возрасте  до  14  лет  -  по  свидетельствам о рождении с  указанием принадлежности  к 
гражданству РФ.

Такой  договоренности  достигли  правительства  России,  Киргизии  и  Таджикистана,  сообщает  департамент 
информации и печати МИД РФ.

В свою очередь, граждане Киргизии получают возможность использовать для поездок в Россию удостоверение 
личности  гражданина  Киргизской  Республики  (пластиковую  карточку),  паспорт  образца  1994г.  без  заполненной 
загранстраницы и свидетельство о рождении для детей,  не достигших возраста 16 лет  с  указанием принадлежности к 
киргизскому гражданству.

Гражданам Таджикистана для поездок в Россию необходимы внутренние паспорта и свидетельства о рождении 
для детей (до 16 лет) с указанием принадлежности к гражданству республики.

26 октября.  Канадский суд одобрил продажу компании PetroKazakhstan Inc (PKZ) китайской CNPC. Недельный 
тайм-аут,  полученный  ЛУКОЙЛом  благодаря  тому,  что  суд  перенес  дату  слушаний,  не  помог  компании.  Отчаянное 
заявление ЛУКОЙЛа о готовности купить PKZ на тех же условиях, которые предлагает CNPC, осталось без ответа, как и 
предложение о приобретении 50% акций в их совместном с PKZ предприятии "Тургай петролеум". Теперь ЛУКОЙЛ надеется 
на удовлетворение поданного им иска в Стокгольмский суд о преимущественном праве выкупа доли в проекте. 

26  октября.  Правовая  оценка  действиям всех  чиновников,  в  том  числе  премьер-министра,  будет  дана  после 
окончания работы следственной комиссии, расследующей убийство депутата Тынычбека Акматбаева, заявил президент 
Киргизии Курманбек Бакиев.

"Какие действия должны были быть предприняты, всему этому будет дана оценка после окончания следствия. До 
тех пор давать каких-либо оценок мы не можем", - сказал Бакиев журналистам.

"По итогам работы следственной комиссии будет принято решение в отношении любого должностного лица, не 
исключая премьер-министра", - сказал Бакиев.

Однако он подчеркнул, что в настоящий момент премьер-министр "имеет мое полное доверие".
Он также подчеркнул, что, по его мнению, основной причиной того, что люди вышли на митинги стало то,  что 

"некоторые  чиновники  выступили  слишком рано"  со  своими  комментариями  и  оценками  произошедшей  трагедии,  "что 
возбудило родственников погибших и они вышли на площадь".

Бакиев подчеркнул, что в этом он понимает и разделяет чувства родственников погибших. Он также заявил, что 
завтра намерен встретиться с родственниками и сторонниками погибшего депутата. "Я хочу сам с ними поговорить, хочу 
сказать, чтобы они соблюдали спокойствие", - добавил Бакиев.

Он также заверил, что все меры приняты, чтобы ни в Бишкеке, ни в его окрестностях не допустить дестабилизации 
обстановки. Бакиев подчеркнул, что "эти вопросы в ближайшее время будут сняты". 

26 октября.  В Туркмении созданы все условия для благоприятного развития экономики и демократии, и многие 
страны мира могут брать с этой республики пример, считает лидер Либерально-демократической партии РФ, вице-спикер 
Госдумы Владимир Жириновский.

Такое мнение он высказал после встречи в Ашхабаде с президентом Туркмении Сапармуратом Ниязовым.
"Вот  так  должны  развиваться  все  наши  бывшие  советские  республики,  потому  что  все  достижения  налицо  - 

рыночная экономика, демократия, единство народа, духовные ценности, реальные экономические показатели",  -  привел 
слова лидера ЛДПР источник в туркменском МИДе.

Российский  политик  возглавляет  делегацию  Госдумы,  прибывшую  в  Ашхабад  для  участия  в  праздничных 
мероприятиях по случаю 14-й годовщины Дня независимости Туркменистана.

По мнению Жириновского, Ниязов создал оптимальную модель госразвития.
"За пределами Туркмении просто не хватает информации о великолепной стране и ее руководителе. Это добрый, 

демократичный и образованный человек. Это большая удача, счастье для туркмен иметь такого руководителя", - сказал 
Владимир Жириновский.

Также Владимиру Жириновскому понравился Ахалтекинский конный комплекс в предгорьях Копетдага, который он 
посетил в ходе своего визита в Туркмению.

По завершении встречи лидер ЛДПР получил в подарок от президента туркменский ковер ручной работы.
Государственная  служба  новостей  (ТДХ)  Туркмении  в  своем  сообщении  подчеркивает,  что  Владимир 

Жириновский, "поблагодарив за возможность личной встречи с главой Туркменистана, выразил Сапармурату Ниязову как 
автору "Рухнама" свое искреннее восхищение глубиной философского осмысления пятитысячелетней истории и судьбы 
древней туркменской нации".

26  октября.  Подписанием сразу  десяти  совместных документов  завершилось  в  Москве  очередное  заседание 
Совета глав правительств Шанхайской организации сотрудничества (ШОС). Премьеры России, Казахстана, Киргизии, Китая, 
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Таджикистана и Узбекистана договорились, в частности, о создании Делового совет,  который призван активизировать в 
рамках организации роль частного капитала.

Кроме того, подписано соглашение о взаимодействии при оказании помощи в ликвидации чрезвычайных ситуаций. 
На встрече также приняты документы о межбанковском сотрудничестве и о бюджете организации на 2006 год. Подписано 
Совместное итоговое коммюнике.

Выступая  на  заседании  Совета,  российский  премьер  особо  отметил  участие  в  нем  представителей  стран-
наблюдателей.  В  этом  качестве  в  Москву  впервые  приехали  премьер-министры  Монголии  и  Пакистана,  министр 
иностранных  дел  Индии,  а  также  первый  вице-президент  Ирана.  Это  придает  организации  "новые  геополитические 
очертания",  заявил Фрадков. По его словам, "ШОС - это быстро развивающееся международное объединение, которое 
начинает оказывать серьезное влияние на ход международной жизни". При этом, подчеркнул он, она "открыта и готова к 
широкому взаимодействию с наблюдателями, участие которых обогатит палитру ШОС, принесет пользу как организации, 
так и этим государствам".

Касаясь конкретных направлений сотрудничества, глав российского правительства сообщил о планах создания 
новой рабочей группу - по сотрудничеству в сфере космических и авиационных технологий. "Космос может стать сферой 
сотрудничества  ШОС",  -  сказал  он.  Среди  других  пилотных  проектов,  которые  уже  в  скором  будущем  могут  быть 
осуществлены,  Фрадков  назвал  создание  гидроэнергетических  сооружений,  автотранспортных  маршрутов,  оптико-
волоконной  сети,  сотрудничество  в  нефтегазовой,  научно-технической  и  сельскохозяйственной  сферах.  Вместе  с  тем, 
данный перечень проектов Фрадков призвал "рассматривать как гибкий и дополнить его".

Премьер-министр Киргизии Феликс Кулов выступил с инициативой создания в рамках ШОС Фонда развития. Он 
предложил сосредоточиться на реализации конкретных проектов, среди которых он назвал борьбу с бедностью. При этом 
особо важным является вопрос об их совместном финансировании, сказал Кулов. В этой ситуации создание специального 
Фонда развития, уверен он, "позволит максимально учитывать интересы каждой из стран".

Премьер Госсовета  КНР Вэнь Цзябао  заявил,  что Китай выступает за активизацию деятельности  Шанхайской 
организации сотрудничества по всем направлениям. По его словам, необходимо, прежде всего, приступить к скорейшей 
разработке мер по созданию условий для международных автомобильных перевозок, обмена экономической информацией, 
ускорить  подписание  многостороннего  соглашения  о  поощрении  и  защите  инвестиций,  форсировать  реализацию 
инфраструктурных проектов в сферах энергетики, коммуникаций, создании газовых и телекоммуникационных сетей.

К перспективным областям сотрудничества Вэнь Цзябао отнес также гуманитарные обмены и образования.  В 
сфере здравоохранения он предложил сделать упор на сотрудничество в области профилактики различных заболеваний, 
имеющих  международный  аспект,  таких  как  "птичий  грипп".  При  этом,  подчеркнул  Вэнь  Цзябао,  не  надо  жалеть 
материальных, технических и других ресурсов.

О готовности подключиться к экономическому сотрудничеству в рамках ШОС, несмотря на статус наблюдателя, 
заявил премьер-министр Монголии Цахиагийн Элбэгдорж. Прежде всего, по его словам, страна заинтересована развивать 
связи в энергетическом секторе, так как полностью зависит от импорта нефти.

Вице-президент Ирана Парвиз Давуди, напротив, подчеркнул, что его страна намерена сотрудничать со странами 
ШОС  прежде  всего  в  сфере  обеспечения  региональной  безопасности.  По  его  словам,  Тегеран  "рассматривает  свое 
присутствие в организации как фактор достижения такой стабильности".

27 октября.  Всемирная служба новостей British  Broadcasting Corporation (ВВС)  объявила о закрытии офиса в 
Узбекистане и отзыве корреспондентов из страны по причине "запугивания" властями репортеров британской корпорации.

"Персонал ВВС в Узбекистане стал жертвой кампании по притеснению и запугиванию, которые сильно осложнили 
задачу освещения событий в стране", - заявил региональный глава Всемирной службы ВВС Бехруз Афаг.

Офис ВВС в Ташкенте, где готовился материал для узбекской, российской, киргизской и казахской служб, будет 
закрыт шесть месяцев, в ходе которых будет принято решение о дальнейшей судьбе бюро, говорится в заявлении ВВС.

Конкуренция в ЦентрАзии
17.10.2005. Chicago Tribune (США)

Алекс Родригес
Китай и Россия уже разворачивают новый вариант "большой игры"
Китаю нужна нефть. Россия хочет "взять под крыло" постсоветские государства. А для США ставка в игре - ход 

войны против террора
В начале 19 века [так в тексте. На самом деле события, о которых говорит автор, происходили во второй половине 

19  века  -  прим.  перев.]  царская  Россия  и  Британская  империя  вели  тайную  борьбу  за  Центральную  Азию  -  эта 
эквилибристика на грани между дипломатией и войной позднее получила название "большой игры". Соединенные Штаты 
настаивают, что у них нет намерений устроить "римейк" подобного противостояния.

"Мы не расцениваем Центральную Азию как предмет "большой игры",  -  заявил недавно в Вашингтоне Дэниэл 
Фрид; в госдепартаменте он отвечает за "евразийское направление". - Мы не рассматриваем ситуацию в регионе как "игру 
на вылет" между Соединенными Штатами, русскими и китайцами".

Здесь,  однако,  есть одна загвоздка.  Независимо от  желаний  Вашингтона,  Китай и Россия уже  разворачивают 
новый вариант "большой игры" среди степей и снежных вершин центральноазиатского региона, наделенного нефтяными 
богатствами, но одолеваемого нищетой, коррупцией и исламским экстремизмом.

Бурный экономический  рост  в  Китае  побуждает  Пекин обратить  взор  на  Центральную Азию в  поисках  новых 
источников  поставок  нефти  и  газа.  России  вполне  хватает  собственной  нефти,  но  Кремль  рассматривает 
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центральноазиатские государства как бывшие советские республики, которые следовало бы вернуть под его "крыло". Что 
же касается США, то для них этот регион является одним из важных фронтов войны с террором и жизненно необходимой 
"зоной тылового обеспечения" для военных операций в Афганистане.

"Мы знаем,  что  в  Центральной  Азии  "маятник"  качается  легко  и  быстро,  но  в  данный  момент  правила  игры 
определяют Россия и Китай", - отмечает Еркин Тукумов, директор Центральноазиатского фонда за развитие демократии со 
штаб-квартирой в Казахстане.

В ходе состоявшегося на прошлой неделе визита в три центральноазиатских государства, ранее входившие в 
состав СССР, госсекретарю Кондолизе Райс (Condoleezza Rice) удалось получить от руководства Кыргызстана письменное 
заверение в том, что США смогут сохранить свою военную базу в этой стране, предназначенную для тыловой поддержки 
боевых и гуманитарных операций в Афганистане.

В четверг Райс призвала лидеров Казахстана обеспечить свободные и честные президентские выборы в стране 
(они  должны  состояться  в  декабре  этого  года).  Кроме  этого,  она  побывала  в  Таджикистане  и  заверила  тамошнее 
руководство, что США не стремятся к созданию военной базы на территории этой страны.

Однако  в  последние  месяцы  Россия  и  Китай  активно  развивают  политические  и  экономические  связи  с 
центральноазиатскими  странами,  подписывая  с  их  лидерами  выгодные  контракты  в  топливно-энергетической  сфере  и 
укрепляя  партнерство  в  области  безопасности.  Кроме  того,  обе  страны используют  возникшие  у  центральноазиатских 
лидеров опасения, что западное влияние способно спровоцировать в их странах народные восстания по образцу тех, что 
привели к свержению автократических режимов в Грузии, на Украине и в Кыргызстане.

"Народы Центральной Азии имеют право самостоятельно выбрать свой путь развития, - заявил председатель КНР 
Ху Цзиньтао, выступая на саммите лидеров России, Китая и центральноазиатских государств в июле этого года [речь идет о 
саммите Шанхайской организации сотрудничества - прим. перев.].  -  Они обладают мудростью и возможностями,  чтобы 
решить вопросы в своих странах".

Узбекский  президент  Ислам  Каримов  в  своей  речи  на  том  же  саммите  высказался  откровеннее.  Целью 
правительств  западных  стран,  отметил  он,  "становится  создание  в  регионе  ситуации  так  называемой  "управляемой 
дестабилизации" . . . [попытки] навязать свою модель развития".

Поворотным моментом,  обусловившим перекройку  альянсов  в  Центральной  Азии,  стал  жестокий  расстрел  по 
приказу Каримова демонстрации в Андижане 13 мая этого года. Каримов утверждает, что войска вели огонь только по 
вооруженным  людям,  а  количество  жертв  составило  187  человек.  Однако  правозащитные  организации  оценивают 
количество погибших как минимум в 700 человек, большинство из которых составили мирные демонстранты.

Каримов  гневно  отреагировал  на  призывы  США  и  западноевропейских  лидеров  провести  международное 
расследование случившегося: кончилось дело тем, что он приказал закрыть военную базу, которую США создали на юге 
страны для поддержки операций в Афганистане.

После  андижанских  событий  Россия  и  Китай  идут  буквально  на  все,  чтобы переманить  центральноазиатских 
лидеров  на  свою  сторону.  Через  12  дней  после  побоища  Каримову,  прибывшему  с  визитом  в  Пекин,  устроили 
торжественную встречу,  а  Ху  всячески  превозносил достижения  гостя  в  деле  "защиты независимости,  суверенитета  и 
территориальной  целостности  страны".  После  того,  как  3  октября  Евросоюз  объявил  эмбарго  на  поставки  оружия 
Узбекистану  за  его  отказ  подчиниться  призывам к  международному  расследованию андижанских  событий,  российские 
лидеры  поспешили  заверить  Каримова,  что  на  Москву  это  решение  никак  не  повлияет,  и  она,  как  и  раньше,  будет 
продолжать "военно-техническое сотрудничество" с Ташкентом.

Россия действует в Центральной Азии с особым напором: 6 октября в московской газете "Коммерсант" появилось 
сообщение, что Кремль намеревался убедить президента Таджикистана Эмомали Рахмонова отвергнуть просьбу США о 
создании военной базы в его стране, если таковая последует.

Китай,  отчаянно  пытающийся  найти  новые  источники  поставок  энергоносителей,  наращивает  инвестиции  в 
Центральной  Азии.  На  узбекско-китайском  форуме  было  решено  вложить  до  1,5  миллиарда  долларов  в  совместные 
предприятия, в том числе по разведке и эксплуатации нефтяных и газовых месторождений в Аральском море. Кроме того, 
крупнейшая китайская нефтяная компания является одним из претендентов на покупку канадской фирмы "PetroKazakhstan", 
контролирующей нефтяные месторождения с потенциальным объемом добычи почти в 150000 баррелей в сутки.

"Китай, несомненно, видит здесь благоприятный шанс для себя, - отмечает Майкл Холл, аналитик из бишкекского 
отделения  Международной  кризисной  группы  (International  Crisis  Group).  -  Он  рассматривает  Центральную  Азию  как 
потенциальный источник поставок энергоносителей".

Что же касается США, то они не проявляли особого интереса к центральноазиатскому региону до терактов 11 
сентября,  которые  стали  причиной  американского  вторжения  в  Афганистан  и  усилили  тревогу  в  связи  с  наличием 
экстремистских исламских группировок в Узбекистане, Таджикистане и других бывших советских республиках Центральной 
Азии.

Помимо создания авиабазы Карши-Ханабад на юге Узбекистана, США предоставляли режиму Каримова, который 
много лет боролся с Исламским движением Афганистана (организацией, связанной с "Аль-Каидой") финансовую помощь на 
миллионы долларов. Эта помощь продолжала поступать, несмотря на многочисленные данные о том, что под вывеской 
борьбы с  терроризмом каримовский  режим в  массовом порядке  бросает  в  тюрьмы и  подвергает  пыткам ни  в  чем не 
повинных граждан страны.

Однако события в Андижане, судя по всему, заставили США изменить свою позицию. На недавнем брифинге в 
Вашингтоне Фрид заявил, что в Центральной Азии американская дипломатия сосредоточит усилия не только на борьбе с 
исламским экстремизмом,  но  и на  поддержке  демократии и экономических реформ.  "У  нас  не может быть и не  будет 
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"одномерных" отношений с любой из  этих стран,  основанных,  к примеру,  исключительно на интересах безопасности,  - 
отметил Фрид. - Такая политика неэффективна".

Президентские выборы в Казахстане в декабре и Таджикистане в конце 2006 г. станут "испытанием на прочность" 
для нового американского курса поддержки демократических реформ. В Центральной Азии результаты выборов регулярно 
подтасовываются,  чтобы  у  власти  оставались  лидеры,  руководящие  этими  странами  еще  с  советских  времен. 
Единственным исключением стали состоявшиеся этим летом состязательные президентские выборы в Кыргызстане, на 
которых победу одержал Курманбек Бакиев: западные наблюдатели заявили, что они носили в основном свободный и 
честный характер.

"Выборы в Центральной Азии организуют люди, которые хотят остаться у власти, - утверждает Холл. - Каждый раз 
в ходе выборов мы наблюдаем ужесточение контроля за СМИ и деятельностью оппозиционных партий. Скорее всего, то же 
самое будет происходить и дальше, в результате чего США оказываются в трудном положении".

В  то  же  время,  Китай  и  Россия  не  ставят  свои  дипломатические  акции  в  регионе  и  финансовую  помощь 
центральноазиатским государствам в зависимость от развития демократии и соблюдения прав человека, что, по словам 
аналитиков, дает им явное преимущество перед Вашингтоном.

"В  Центральной  Азии  Россию  и  Китай  считают  предпочтительными  партнерами,  поскольку  они  не  требуют 
демократических реформ и не интересуются проблемой прав человека, - полагает аналитик Досым Сатпаев, автор книги о 
казахско-китайских  отношениях.  -  Когда  у  власти  стоит  нынешняя  политическая  элита,  развивать  демократию  в 
Центральной Азии непросто".

Сергей Лавров поехал по следам Кондолизы Райс укреплять 
южные границы России

20.10.2005. Коммерсант
Сергей Строкань

Сегодня  глава  МИД  РФ  Сергей  Лавров  начинает  поездку  по  Центральной  Азии,  в  ходе  которой  он  посетит 
Туркмению и Узбекистан. Переговоры российского министра в Ашхабаде и Ташкенте, проходящие спустя неделю после 
большого  азиатского  турне  госсекретаря  США  Кондолизы  Райс,  имеют  для  Кремля  принципиально  важное  значение. 
Москва демонстрирует решимость не уступить Вашингтону инициативу в борьбе за сферы влияния в Центральной Азии, 
пытаясь теснее привязать к себе государства, выпавшие из орбиты американской политики.

Наш ответ Вашингтону
Рабочие визиты Сергея Лаврова в Туркмению и Узбекистан станут своего рода "асимметричным ответом" Москвы 

на  недавнее  посещение  Кондолизой  Райс  Казахстана,  Киргизии  и  Туркмении.  Госпожа  Райс  демонстративно  не  стала 
включать в маршрут своей поездки Ташкент, отношения с которым после событий в Андижане достигли низшей точки за 
весь период после распада СССР. Что касается Туркмении с ее "активным нейтралитетом" и несговорчивым авторитарным 
правителем, то визит в эту страну, на которую США особо не рассчитывают, также не входил в планы американской коллеги 
Сергея Лаврова.

В  этом  смысле  визит  в  Ашхабад  и  Ташкент  господина  Лаврова  выявляет  контраст  между  российской  и 
американской политикой в регионе. Впрочем, официальные лица в Москве и Вашингтоне предпочитают не акцентировать 
внимание  на  различиях.  Так,  говоря  о  целях  поездки  Сергея  Лаврова,  официальный  представитель  МИД  РФ Михаил 
Камынин указал на то, что Москва придает большое значение политическому сотрудничеству с Ашхабадом и Ташкентом. "В 
России  высоко  ценят  отношения  с  Туркменистаном,  придают  важное  значение  дальнейшему  укреплению  и  развитию 
взаимовыгодного двустороннего сотрудничества и взаимодействия в политической, торгово-экономической, гуманитарной и 
других областях",– отметил официальный представитель МИД РФ. Что касается второго пункта поездки Сергея Лаврова – 
Ташкента, то этот визит Михаил Камынин назвал "продолжением серии контактов, проведенных сторонами в 2004 и 2005 
годах на высшем и высоком уровнях в рамках насыщенного российско-узбекского политического диалога".

Господин Камынин сообщил, что в ходе визита Сергея Лаврова в Ашхабад он проведет переговоры с президентом 
Сапармуратом  Ниязовым,  а  также  с  министром  иностранных  дел  Рашидом  Мередовым.  По  этой  же  схеме  пройдут 
переговоры в Ташкенте, где глава МИД РФ встретится с президентом Исламом Каримовым и своим узбекским коллегой 
Элером Ганиевым.

Нейтралитет дружбе не помеха
В  ходе  переговоров  с  туркменским  лидером  Сапармуратом  Ниязовым  перед  Сергеем  Лавровым  стоит  ряд 

непростых задач. В политическом плане Москве важно получить от Туркменбаши подтверждение того, что на территории 
его  страны  не  будут  размещены  иностранные  военные  базы.  Несмотря  на  прозвучавшие  успокоительные  заявления 
Кондолизы Райс в ходе ее визита в регион, что США не стремятся наращивать здесь свое военное присутствие, в Москве 
продолжают опасаться, что в перспективе это присутствие может "просочиться" и в Туркмению, в своей внешней политике 
придерживающуюся принципа нейтралитета.

Пожалуй,  труднее всего господину  Лаврову будет  убедить  Сапармурата  Ниязова в  целесообразности участия 
Туркмении  в  Каспийской  военно-морской  группе  оперативного  взаимодействия  –  "Касфор".  Инициатива  создания 
группировки  всех  прикаспийских  государств,  выдвинутая  в  июле  этого  года  Москвой,  имеет  своей  целью  военное 
патрулирование  всего  Каспия  силами  государств  региона.  В  случае  реализации  данной  идеи  это  обеспечит  России 
постоянное военное присутствие в этом районе. В то же время, в отличие от Казахстана, Азербайджана и Ирана, Туркмения 
остается  страной,  у  которой  данная  инициатива  пока  вызывает  серьезные  сомнения.  Напомним,  что  Туркмения  уже 
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объявила свои суверенные права на часть Каспия и даже начала задерживать в своей "исключительной зоне" российские 
суда.  В  этой  связи  господину  Лаврову  предстоит  попытаться  доказать  господину  Ниязову,  что  от  участия  в  "Касфор" 
нейтралитет Туркмении не пострадает, поскольку "Касфор" не является военным блоком и имеет узко направленную задачу 
– противостоять "новым видам рисков и угроз" в зоне ответственности группировки.

Попыткой  адаптировать  туркменский  нейтралитет  к  интересам российской  политики  станет  и  ожидающаяся  в 
Ашхабаде дискуссия о будущем СНГ. После отхода Туркмении на позицию ассоциированного члена Содружества Сергей 
Лавров будет призывать Ашхабад утвердить правовую базу ее "нового членства" в СНГ. Это позволит России, пусть и в 
"ассоциированном виде", закрепить принадлежность Туркмении к СНГ и не дать ей болтаться в самостоятельном плавании 
с туманными для Москвы последствиями.

При обсуждении экономического блока Сергею Лаврову прежде всего предстоит убедить Сапармурата Ниязова в 
необходимости придерживаться условий российско-туркменского долгосрочного соглашения о сотрудничестве в  газовой 
области от 10 апреля 2003 года. В свою очередь Сапармурат Ниязов будет, очевидно, ставить вопрос о необходимости 
пересмотра соглашения в части повышения цены за поставляемый в Россию туркменский газ,  настаивая на том, что в 
условиях беспрецедентного роста мировых цен на энергоносители нынешняя цена туркменского газа является недопустимо 
низкой.

Москва с Ташкентом – братья навек
В  Узбекистане,  куда  Сергей  Лавров  направится  завтра,  ключевой  задачей  российского  министра  станет 

реализация  идеи  Кремля  о  скорейшем  превращении  подвергнутого  остракизму  на  Западе  Ташкента  в  полноценного 
стратегического  партнера  России  в  регионе.  Достижению  этой  цели  должно  способствовать  подписание  договора  о 
союзнических отношениях между двумя государствами, в необходимости которого Сергею Лаврову предстоит окончательно 
убедить Ислама Каримова.

По информации Ъ, в настоящее время проект такого договора интенсивно прорабатывается в Москве, при этом в 
документ может быть включен пункт о военной взаимопомощи при возникновении внешних угроз.

Момент для того, чтобы превратить отношения с Ташкентом в нерушимые союзнические узы, для России самый 
благоприятный. Сергей Лавров вполне может напомнить Исламу Каримову о том, как последовательно Москва защищает 
его от нападок Вашингтона, доказывая администрации Джорджа Буша, что альтернативы Исламу Каримову нет, так как в 
случае  его ухода к  власти в  стране могут  прийти исламские  радикалы.  Мысль о  том,  что  устранение  режима Ислама 
Каримова контрпродуктивно, по данным Ъ, была донесена до Джорджа Буша через Кондолизу Райс, посетившую Москву с 
кратким визитом сразу же после своего азиатского турне.

Кроме того, еще одна задача Сергея Лаврова заключается в том, чтобы убедить Ислама Каримова в назревшей 
необходимости вступления Узбекистана в Организацию договора о коллективной безопасности (ОДКБ). Логика российской 
стороны  такова:  после  "развода"  с  США  и  Евросоюзом  у  Ташкента  нет  иного  выбора.  В  Москве  рассчитывают,  что 
официальную заявку на вступление в ОДКБ Ташкент подаст уже в ближайшее время. 

ШОС для трех миллиардов
27.10.2005. Российская газета

Елена Лашкина, Ольга Тропкина
Россия согласна качать нефть в Китай по казахстанской трубе 
Главы правительств Шанхайской организации сотрудничества собрались в Москве
"За пять лет работы Шанхайская организация сотрудничества вышла за рамки первоначально заявленных задач", 

- заявил президент России в Кремле, где принимал перед заседанием глав правительств и делегаций государств - членов 
ШОС, а также стран-наблюдателей в организации.

Владимир  Путин  вчера  еще  раз  особо  подчеркнул,  что  население  стран,  входящих  в  ШОС  и  являющихся 
наблюдателями при этой организации, превышает 3 млрд. человек. А сама организация превращается в важный фактор 
мировой политики. Что же касается дальнейшей деятельности, то, по мнению Путина, одним из основных направлений 
Шанхайской организации сотрудничества должны оставаться вопросы безопасности. "Мы и дальше будем уделять особое 
внимание такой составляющей нашего взаимодействия, как обеспечение безопасности наших граждан", - сказал российский 
лидер. И привел в пример создание в рамках ШОС специального центра - Региональной антитеррористической структуры 
со штаб-квартирой в Ташкенте, цель которой - "решать задачи борьбы с терроризмом, перед которыми стоят практически 
все цивилизованные страны". Владимир Путин привел в пример конкретные проявления того, с чем предстоит бороться 
ШОС: "Последние события в Узбекистане, в российском Нальчике, в некоторых других странах показывают, что эти задачи 
и проблемы являются по-прежнему весьма актуальными и должны находиться в сфере нашего внимания", - заявил он.

Примерно  в  том  же  ключе  высказывались  после  заседания  глав  правительств  государств  -  членов  ШОС 
руководители  делегаций.  Впрочем,  во  вчерашнем  заседании  Совета  глав  правительств  Шанхайской  организации 
сотрудничества  многое  было  впервые.  Впервые  многочисленные  делегации  Казахстана,  Киргизии,  Таджикистана, 
Узбекистана и Китая принимала столица России. И опять же впервые в истории ШОС в заседании участвовали государства, 
имеющие статус наблюдателей при этой организации - Монголия, Индия, Пакистан и Иран. Причем желание войти в эту 
быстроразвивающуюся  международную  организацию,  к  примеру,  Индии  американские  СМИ  накануне  расценили  как 
возможную подготовку к  созданию на основе ШОС Евроазиатского военного блока в  противовес НАТО. Очевидно,  что 
подобная расстановка сил и активизация экономического сотрудничества в Средней Азии может ослабить влияние США в 
странах этого региона.
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- Мы не нацелены против третьих стран, - убеждал присутствующих на заседании премьер Госсовета КНР Вэнь 
Цзябао.

Тем  не  менее  помимо  развития  экономического  сотрудничества  страны  ШОС  вынуждены  противостоять 
террористическим угрозам. Впрочем, вопросы безопасности были одними из главных в деятельности образованной пять 
лет  назад этой  организации.  Именно  поэтому в  ней  есть  и  два  постоянно  действующих  органа  -  секретариат  ШОС  и 
Региональная антитеррористическая структура.

-  Объединив  усилия,  страны ШОС  могут  играть  решающую роль  в  геополитике,  -  заметил глава  российского 
правительства Михаил Фрадков.

Пример  объединения  усилий  тут  же  продемонстрировал  премьер  Казахстана  Даниал  Ахметов,  предложив 
российским нефтяным компаниям использовать казахский нефтепровод Атасу - Алашеньоу для поставок нефти в Китай. 
Проектная мощность этого нефтепровода составляет 10 миллионов тонн нефти в год с последующим увеличением до 20 
миллионов тонн.

Кстати,  интерес  к  китайским поставкам уже  проявил  "ЛУКОЙЛ",  а  "Роснефть"  даже  успела  подать  заявку  на 
транспортировку  1,2  миллиона  тонн  нефти  в  казахскую  трубу.  Однако  для  доставки  российской  нефти  в  казахский 
нефтепровод необходимо расширить ветку Омск - Павлодар.

Пока нефтяники решают возникшую проблему, свой вклад в развитие Шанхайской организации сотрудничества 
внес и Китай, предложив расширить программу кредитования стран этой организации. Премьер Госсовета КНР объявил о 
выделении 900 миллионов долларов на программу экспортного кредитования в рамках ШОС. По замыслу китайцев кредиты 
могут выдаваться на льготных условиях: 2 процента годовых на 20 лет.

- По мере роста потребностей сумма кредитов может быть увеличена, - вселил оптимизм Вэнь Цзябао. В течение 
трех  лет  Китай намерен подготовить  и полторы тысячи специалистов,  для чего,  по  расчетам властей,  потребуется 75 
миллионов китайских юаней.

Подкрепили главы правительств стран -участниц ШОС экономическое сотрудничество подписанием соглашения о 
межбанковском сотрудничестве, о взаимодействии при оказании помощи в ликвидации чрезвычайных ситуаций и протокола 
первого заседания правления делового совета.

"Если идет снег или дождь, то событие будет плодотворным, - считают в нашей стране", - подвел итог премьер 
Монголии, заметив, что Москва встретила участников заседания ШОС первым снегом.

Россия и Китай могут сформировать "восточную версию НАТО"
26.10.2005. Christian Science Monitor

Фред Уэйр
Россия и Китай могут приблизиться еще на шаг к образованию евразийской военной конфедерации в противовес 

НАТО в среду на московском совещании Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), считают эксперты.
Группа, созданная в 2001 году с ограниченной задачей развития сотрудничества в бывшей советской Центральной 

Азии,  быстро эволюционирует  в  блок региональной безопасности и  вскоре  может  пригласить  новых членов,  например 
Индию, Пакистан и Иран.

Одной из инициатив, на которой сходятся ключевые члены, Россия и Китай, является ограничение американского 
влияния, достигшего пика после 11 сентября, в окружении ШОС.

"Четыре  года  назад,  когда  была  создана  ШОС,  официальный  Вашингтон  заявил,  что  это  не  повод  для 
беспокойства, – говорит Ариэль Коэн, научный сотрудник аналитического центра Heritage Foundation. – Оказалось, что это 
не так".

Ожидается,  что  совещание  в  среду  будет  посвящено  сотрудничеству  в  сфере  безопасности,  в  том  числе 
совместным  военным  учениям  вооруженных  сил  стран  ШОС.  Возможно,  участники  договорятся  о  создании  новой 
"контактной группы" по Афганистану.

Это  поможет  России  и  Китаю,  обеспокоенным  ростом  потока  опиума  и  всплеском  исламизма,  в  развитии 
отношений  между  ШОС  и  афганским  правительством.  Такое  решение  будет  воспринято  неоднозначно,  учитывая 
присутствие войск НАТО и горькую память афганцев о борьбе против российской оккупации в 1980-е годы, но у России по-
прежнему есть союзники в этой стране.

В  совещании  примут  участие  премьер-министры  России,  Китая,  Казахстана,  Киргизии,  Узбекистана  и 
Таджикистана, а также представители стран, недавно включенных в ШОС в качестве "наблюдателей": министр иностранных 
дел Индии Натвар Сингх, премьер-министр Пакистана Шавкат Азиз и вице-президент Ирана Парвиз Давуди.

Быстрому  возвышению  ШОС  играет  на  руку  ухудшение  ситуации  с  безопасностью  в  Центральной  Азии  и 
стремление Москвы и Пекина создать механизм противодействия американскому влиянию в регионе.

"Москва  ищет  возможность  продемонстрировать  (прежде  всего  Вашингтону),  что  Россия  остается  значимым 
игроком в регионе, – говорит Федор Лукьянов, редактор журнала "Россия в глобальной политике", партнера американского 
журнала  Foreign  Affairs.  –  Амбиции Китая  быстро  растут,  и  он  тоже  хочет  превратить  ШОС  в  нечто  более  крупное  и 
эффективное".

Российские  лидеры  связывают  усилия  администрации  Буша  по  построению  демократии  с  нестабильностью, 
примерами которой являются революция в Киргизии и так называемый мятеж исламистов в Узбекистане.

"Вашингтон  стремится  к  расширению  демократии,  в  которой  он  видит  панацею  от  всех  социальных  и 
геополитических  зол,  –  говорит  Сергей  Караганов,  возглавляющий  Совет  по  внешней  и  оборонной  политике,  дающий 
рекомендации Кремлю. – Но нам ясно, что быстрая демократизация в любой из стран Центральной Азии приведет к хаосу".
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Июньский саммит ШОС потребовал от США представить график вывода баз, созданных в Узбекистане и Киргизии 
с  согласия  Москвы  после  11  сентября.  В  июле  лидер  Узбекистана  Ислам  Каримов  распорядился  о  ликвидации 
американской базы в Карши-Ханабаде до конца года.

Но два недавних визита в Киргизию госсекретаря Кондолизы Райс, похоже, обеспечили США бессрочную аренду 
авиабазы в Манасе, хотя и при значительном увеличении арендной платы.

"Радоваться нечему, – говорит Коэн. – Вашингтон сигнализирует России, что мы не будем создавать новые базы в 
Центральной Азии. По сути, мы никак не противодействуем шагам, направленным против нас".

В августе, в ходе совместных маневров, российские стратегические бомбардировщики, подлодки и десантники 
имитировали  вторжение  в  "дестабилизированный"  дальневосточный  регион  вместе  с  китайскими  войсками.  В  октябре 
российский министр обороны Сергей Иванов предложил провести первые индийско-китайско-российские учения под эгидой 
ШОС. В принципе это возможно, заявил он, отметив, что ШОС и создавалась как организация, занимающаяся проблемами 
безопасности.

В случае вступления в ШОС Индии и Ирана влияние организации распространится на Южную Азию и Ближний 
Восток. "Индия считает статус наблюдателя в ШОС первым шагом на пути к членству", – заявил на условиях анонимности 
индийский дипломат в Москве. Но он добавил, что Индия, у которой недавно улучшились отношения с США,  не хочет 
посылать антиамериканские сигналы. "Мы надеемся, что американцы поймут наше желание вступить в ШОС", – говорит он.

Хотя на бумаге потенциал ШОС кажется огромным, эксперты полагают, что внутреннее соперничество помешает 
ей превратиться в военный блок,  аналогичный НАТО. "Какого рода союзниками могут быть Россия и Китай? – говорит 
Аркадий Дубнов, аналитик газеты "Время новостей". – В Центральной Азии для них ключевой вопрос: кто возьмет верх".

Однако идея восточного блока весьма привлекательна для Москвы. "Очень важно, чтобы региональные державы 
продемонстрировали  волю  к  урегулированию  евразийских  проблем  без  вмешательства  со  стороны  США,  –  говорит 
Александр  Дугин,  возглавляющий  Международное  евразийское  движение,  в  которое  входят  ведущие  российские 
бизнесмены и политики. – Шаг за шагом мы создаем мировой порядок, не основанный на однополярной гегемонии США".

"Когда-нибудь в Вашингтоне осознают эту проблему, – говорит Коэн. – Но не поздно ли будет?"

КАЗАХСТАН
Выборы с заранее известным итогом

19.10.2005. "РИА Новости"
Андрей Грозин

Очередные  выборы  президента  Казахстана  будут  самыми  спокойными  и  предсказуемыми  выборами  на 
территории СНГ в текущем году. На пост главы страны претендует 12 человек, однако победа действующего президента 
Нурсултана Назарбаева практически предопределена, а какое-либо подобие предвыборной интриги полностью отсутствует.

Анализируя динамику электоральных настроений за последние два года, независимые от власти казахстанские 
социологи  отмечают,  что  устойчивый "назарбаевский"  электорат,  который проголосует  за  нынешнего  лидера  страны в 
любом случае,  составляет  не менее  55-60%.  Совокупный электорат оппозиции по максимуму  можно оценить в  7-10%, 
причем его идейное "ядро" реально составляет 2-3%. Но эта часть электората не является цельным и дробится на группы, 
намеревающиеся  голосовать  за  разных  политиков  от  оппозиции.  Уговорить  эти  2-3%  голосовать  за  какого-то  одного 
кандидата, будь он хоть трижды "единым", невозможно.

Борьба пойдет за 25-30% избирателей, которые еще не определились с решением и ждут, чтобы их убедили: во-
первых,  придти на выборы,  а во-вторых,  проголосовать за того или иного человека.  Однако,  как  показывает практика, 
большинство из тех, кто принимает решение в последний момент, в итоге голосует за действующего главу государства.

Что касается "цветных" революционных сценариев смены власти, то в Казахстане они сейчас выглядят довольно 
нереальными. На фоне бурлящих южных соседей нынешний Казахстан выглядит "бастионом стабильности".

Республика  уже  более  трех  лет  демонстрирует  темпы  экономического  роста,  превосходящие  российские. 
Рекордно высокий мировой спрос на казахстанское сырье помог стране одной из первых среди постсоветских государств в 
2004 году превзойти свой ВВП образца 1990 года.

Руководство  республики,  отдавая  себе  отчет  в  том,  что  одними  силовыми  методами  распространения 
радикалистских  настроений  любого  толка  не  остановить,  концентрирует  внимание  на  социальной  сфере:  приняты 
многочисленные  амбициозные  программы  в  области  реформирования  образования,  здравоохранения,  разработана 
масштабная программа возрождения агросектора и т.д. Причем, в отличие от, например, Киргизии времен Аскара Акаева, 
под масштабные мероприятия выделяются значительные финансовые средства.

На укрепление позиций действующей власти активно работает и "нефтяной фактор". Согласно данным на конец 
2004 года, опубликованным компанией BP, Казахстану принадлежит 3,3% мировых залежей нефти. Республика занимает 
второе место после России среди государств СНГ по добыче нефти. Неудивительно, что в последнее время эта республика 
вызывает  огромный  интерес  у  российских  нефтяных  компаний.  В  отличие  от  России,  чьи  экспортные  возможности 
упираются в ограничения трубопроводной системы, Казахстан планирует утроить поставки сырья до 3 миллионов баррелей 
в день к 2015 году.

Очевидно,  что  в  краткосрочной  перспективе  ожидать  падения  цен  на  углеводороды не  следует.  Это,  в  свою 
очередь,  гарантирует  Казахстану  не  только  нормальную  ситуацию  на  предстоящих  президентских  выборах.  Можно  с 
полным  основанием  утверждать,  что  "нефтяная  подушка"  является  одним  из  серьезных  политических  страховочных 
механизмов, который будет эффективно действовать еще не один год.
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Немаловажно  и  то,  что  многонациональный  и  поликонфессиональный  казахстанский  социум  демонстрирует 
завидную устойчивость к любым радикалистским идеям. Все годы независимого существования Казахстана давала о себе 
знать важная тенденция: для всех русскоязычных и для значительной части казахов идея интеграции с Россией и другими 
странами  СНГ  в  любых  формах  была  и  остается  весьма  привлекательной.  Большинство  населения  не  воспринимает 
западные ценности, худшие образцы которых упорно и широко демонстрируют местные СМИ (здесь ситуация практически 
идентична  российской).  Коллективизм,  ориентация  на  традиционные  ценности,  приоритетность  "духовного"  перед 
"телесным", существенно влияют на жизнь казахстанского социума. И у казахов, и у казахстанских русских преобладает 
"евразийский менталитет", не приемлющий западные культурные приоритеты в их радикальном, "американизированном" 
виде.

Поэтому и власть и оппозиция в области внешнеполитического позиционирования находились, что называется, по 
одну сторону баррикад. Власть при этом, имея реальные рычаги управления страной, переигрывала и переигрывает своих 
оппонентов, демонстрируя стремление к интеграции на всех уровнях.

В  силу  указанных  ментальных  особенностей  казахстанского  социума,  радикально-демократическая, 
ориентированная на  Запад оппозиция  не  имеет  вокруг  себя питательной  среды,  которая способствовала  бы росту  ее 
авторитета,  влияния  и  опыта.  В  ходе  предвыборной  кампании  оппозиция,  возможно,  попытается  проводить  массовые 
акции, однако они, конечно же, не будут сравнимы по масштабам с теми, что проходили на Украине.

Накануне президентских выборов не видно серьезных проблем у Казахстана и на международном поле. Главный 
организатор  и  спонсор  "ковровой  демократизации"  мира  –  Соединенные  Штаты  –  оказались  временно  "выключены": 
завязли в Ираке и Афганистане, попали под удары природных катаклизмов, вошли в очередную полосу экономических 
сложностей,  а  после  распада  "революционных"  режимов  в  Киеве  и  Бишкеке  вообще  находятся  в  неопределенном 
положении.  Казахстанские  же  внешнеполитические  инициативы  текущего  года,  в  частности,  саммит  Шанхайской 
организации сотрудничества в Астане, сильно укрепили позиции Казахстана на международной арене.

Серьезные  экономические  надежды  Казахстан  связывает  с  расширением  товарооборота  в  рамках  Единого 
экономического пространства (ЕЭП) с участием России и Белоруссии и вероятным подключением Украины. Ставка на ЕЭП, 
инициатором  создания  которого  был  именно  Назарбаев,  делает  Казахстан,  по  сути,  главным  партнером  России  на 
постсоветском пространстве. 

Назарбаев сведет счеты с оппозицией
20.10.2005. Prognosis.ru

Девлет Озоди
Власть перешла к излюбленной тактике «замалчивания» оппозиционных кандидатов
Накануне президентских выборов в Казахстане, назначенных на 4 декабря 2005 года, в обществе наблюдается 

«высокая  степень  аполитичности».  В этих  условиях  действующий  президент  может  не  только  рассчитывать  на  легкую 
победу, но и наголову разгромить оппозицию.

Еще три года назад в секретном документе администрации президента Казахстана «О системе работы в сфере 
внутренней  политики  на  среднесрочную  перспективу»,  ставшем  достоянием  гласности  благодаря  независимым 
журналистам, число сторонников Назарбаева определялось как очень небольшое - не более 15% избирателей. К числу тех, 
кто поддерживал президента, относились «руководители и менеджеры национальных компаний, крупных предприятий и 
организаций, госслужащие, военнослужащие, работники правоохранительных органов, носители традиционного этнического 
сознания,  проживающие  в  сельской  местности  и  особенно  старшей  возрастной  группы,  элитные  и  финансово-
промышленные  группы».  Еще  25%  электората  -  так  называемые  «колеблющиеся»:  «работники  бюджетной  сферы, 
значительные слои населения, адаптированные и неадаптированные к рынку, представители малого и среднего бизнеса, 
преимущественно городское население, часть маргинальных слоев общества». Самое большое число избирателей – 50%, 
по мнению авторов секретного документа, относилось к «болоту», которое состояло из «наиболее социально-уязвимых 
групп,  слабо  адаптированных  к  рынку  групп  (учащейся  молодежи,  пенсионеров,  домохозяек,  безработных),  жителей 
мегаполисов и крупных городов, представителей этнических меньшинств, большей части маргиналов». Примечательно, как 
составители аналитического материала охарактеризовали противников режима (около 10%): это - «радикально настроенная 
часть либеральной интеллигенции, носители тоталитарного сознания, приверженцы оппозиционных партий, “обиженные 
властью” и не нашедшие себя в политико-властных отношениях жителей депрессивных регионов».

При всей декларируемой стремительности социально-экономических трансформаций в Казахстане, расстановка 
политических  сил  в  стране  за  прошедшие  три  года  изменилась  мало.  Вряд  ли  существенно  увеличилось  и  число 
«сознательных сторонников» президента Назарбаева. Соотношение политических сил на нынешнем этапе таково: власть, 
имеющая реальные инструменты воздействия на ситуацию; демократическая оппозиция, объединенная в движение «За 
справедливый Казахстан» и претендующие на значимость «национал-патриоты».

Власти,  судя  по  всему,  постараются  деструктуризировать  протестный  электорат,  способный  поддержать 
оппозицию, и будут использовать метод выдвижения на президентский пост как можно большего числа кандидатов, прямо 
или косвенно связанных с режимом. Такая тактика рассчитана на недопущение прямой конкуренции между действующим 
президентом  Нурсултаном  Назарбаевым  и  лидером  объединенной  оппозиции  в  лице  движения  «За  справедливый 
Казахстан» Жармаханом Туякбаем. Не допустить объединения всех общественно-политических сил, выступающих против 
режима  Назарбаева  –  такова  задача  нынешней  власти.  Суть  этой  комбинации  заключается  в  том,  чтобы противники 
существующего режима, даже при благоприятном для Назарбаева исходе выборов, не могли рассчитывать на второе место 
для своего кандидата. По мнению независимых казахстанских аналитиков «президентские политтехнологи тем временем 
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спокойно  начнут  работу  над  проектом  «Преемник-2012».  Они  и  строят  эту  предвыборную  кампанию  с  прицелом  на 
следующую. Единственное, что может сорвать этот сценарий, – “неспортивные” приемы».

Действия  Астаны,  направленные  на  подавление  политической  оппозиции  сопровождаются  активизацией  её 
внешнеполитических контактов с Россией. Последний саммит глав государств-членов Организации Центрально-Азиатского 
сотрудничества  принял  решение  о  вступлении  этого  объединения  в  ЕврАзЭС.  На  этом  фоне  обостряется  борьба  за 
лидерство между самими центрально-азиатскими странами, ведущую роль среди которых ранее пытались играть Казахстан 
и Узбекистан. Ослабление Ислама Каримова дало Нурсултану Назарбаеву повод считать, что наступил момент для того, 
чтобы занять особые позиции в регионе, в качестве образцового политического деятеля «нового типа», престиж которого со 
временем увеличился бы в самом Казахстане, в центрально-азиатском регионе и даже на более широкой международной 
арене. Особенно отчетливо это проявилось на проходившей в Астане международной конференции «Стратегия "Казахстан - 
2030  в  действии"»,  на  которой  Назарбаев  заявил,  что  его  страна  должна  превратиться  в  ведущую  силу  сначала 
регионального масштаба, а затем начать конкурировать и с рядом «великих держав».

Власть, тем временем, по оценкам независимых наблюдателей, перешла к излюбленной тактике «замалчивания» 
оппозиционных кандидатов. Мониторинг государственных и частных казахстанских СМИ отчетливо показывает «лидерство» 
действующего президента по количеству информационных и аналитических материалов.

Сценариев для дальнейшего развития ситуации не много. Либо власть не побоится возможной негативной реакции 
мирового сообщества и начнет наступление на оппозицию. Весьма показательно в этой связи, что во время недавнего 
посещения Казахстана Госсекретарь США Кондолиза Райс встретилась не только с действующим президентом,  но и с 
основным конкурентом Назарбаева – Жармаханом Туякбаем. Так что, скорее всего, власть пойдет по пути наименьшего 
сопротивления и продолжит курс «замалчивания» оппозиции, пытаясь при этом договориться с её отдельными членами по 
ограниченному кругу вопросов. Сможет оппозиция изменить этот вполне предсказуемый сценарий или нет, будет зависеть 
от ее способности консолидироваться и от степени той поддержки, которую ей окажет общество. 

Казахская оппозиция рвется к нефти
Коммерсант 26.10.2005

Александр Сидоров (Алма-Ата)
Вчера  в  Казахстане  официально  стартовала  предвыборная  кампания.  В  борьбе  за  пост  президента  страны 

сошлись пятеро кандидатов,  среди которых действующий глава государства Нурсултан 
Назарбаев.  Реальную  конкуренцию  ему  может  составить  лишь  лидер  объединенной 
оппозиции Жармахан Туякбай.

Всего  зарегистрировано  пятеро  кандидатов  в  президенты Казахстана.  Помимо 
действующего  президента  Назарбаева  и  лидера  объединенной  оппозиции  Туякбая  это 
лидер  партии  "Ак  жол"  ("Светлый  путь")  Алихан  Байменов,  лидер  отколовшейся  от 
Компартии Коммунистической народной партии Казахстана Ерасыл Абылкасымов и лидер 
экологического движения "Табигат" ("Природа") Мэлс Елеусихов.

Как  неоднократно  жаловались  представители  оппозиции,  избирательное 
законодательство  Казахстана,  запрещающее  агитацию  до  момента  регистрации  всех 
кандидатов,  было  специально  принято  властями  для  того,  чтобы  дать  преимущество 
действующему  президенту,  который  использовал  свое  служебное  положение  для 
фактического ведения предвыборной кампании.

Тем  временем  оппозиции  затыкали  рот.  На  прошлой  неделе  оппозиционная 
газета  "Свобода  слова"  была  оштрафована,  а  ее  очередной  номер  уничтожен.  Это 
произошло  из-за  публикации  статьи,  в  основу  которой  лег  вопрос  журналиста  CNN, 
спросившего  президента  Назарбаева  во  время  его  совместной  с  госсекретарем  США 
Кондолизой Райс пресс-конференции о том, не является ли он диктатором. Общественный 
комитет по контролю над выборами, куда вошли парламентарии, журналисты и представители интеллигенции, собрал по 
поводу  этих  событий  пресс-конференцию,  но  так  и  не  пришел  к  единой  позиции  относительно  того,  давит  власть  на 
оппозицию или нет.

Кроме того,  борьба между лидерами предвыборной кампании развернулась за желтый цвет,  используемый в 
символике  господ  Назарбаева  и  Туякбая.  Из-за  этого  казахская  полиция,  жестко  пресекавшая  несанкционированные 
митинги оппозиции в желтых шарфах, чуть было не разогнала и пропрезидентский митинг под теми же цветами. В эфире 
официального телеканала "Хабар" было заявлено, что выигрышность желтого цвета для президентской кампании была 
"рассчитана" именно в штабе Назарбаева, а оппозиция попросту украла его.  Впрочем, на публике в желтых шарфах и 
галстуках  предпочитают  появляться  именно  оппозиционные  лидеры,  поддерживающие  Жармахана  Туякбая,–  от 
коммунистов  до  либералов.  Отвечая  на  вопрос,  почему  они  делят  желтый  цвет  с  Назарбаевым,  Жармахан  Туякбай 
предположил, что "это еще кто-то хочет спрятаться под желтыми знаменами".

В целом оппозиционный лидер (в прошлом – генпрокурор и спикер парламента) не стал заострять внимание на 
вероятности революционного развития событий, заявив, что без подтасовок со стороны властей он обязательно победит. 
"Нельзя сказать, что в нашей стране такая ситуация, что ожидается революция",– сказал он, отметив, что "если власть 
будет наглым образом игнорировать волю народа", она сама "спровоцирует народное противостояние". Примерно так же 
считает и его соратник, известный бизнесмен и сопредседатель партии "Настоящий Ак жол" Болат Абилов, заявивший Ъ, 
что "при честных выборах наши шансы очень высоки". Но для этого, по его словам, представители оппозиции должны войти 
в состав местных участковых комиссий. "У нас заранее большие сомнения в успехе этого начинания, так как в случае 
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поражения Назарбаева в отставку по конституции должны будут уйти и все акимы (губернаторы.– Ъ)",– сказал господин 
Абилов.

Что касается предвыборной программы главного оппозиционного кандидата, то,  по словам самого Жармахана 
Туякбая, она кардинально отличается от назарбаевской и "полна новаций". Главное обещание лидера оппозиции состоит в 
превращении Казахстана из  президентской республики в  парламентскую.  Кроме этого кандидат в президенты обещает 
избираемость акимов, которых сейчас назначает президент. Вносит он и предложения, касающиеся формирования нового 
парламента.  Пока  же  оппозиционный  лидер  стремится  представить  свой  штаб  как  "кузницу  кадров"  для  будущего 
правительства.

У объединенной оппозиции есть и свои кандидатуры на пост премьера: Болат Абилов и второй сопредседатель 
партии "Настоящий Ак жол" Ораз Жандосов, занимавший посты председателя Нацбанка и вице-премьера по финансовому 
блоку,  а  также  пребывающий  в  заключении  лидер  запрещенной  партии  "Демократический  выбор  Казахстана"  и  экс-
губернатор Павлодарской области Галымжан Жакиянов.

Касаясь перспектив реприватизации, господин Туякбай заявил, что контракты с иностранными компаниями и ТНК 
не будут  пересматриваться,  в  то  время как  иные предприятия,  в частности принадлежащие членам семьи президента 
Назарбаева (в отношении которого, по словам Туякбая, не будет репрессий),  будут подвергнуты проверке "на предмет 
законности  совершения  сделок".  В  случае  обнаружения  нарушений  они  могут  быть  по  решению  суда  возвращены 
государству. Судя по предвыборной программе, господин Туякбай будет стремиться укрепить государственный контроль 
над главной отраслью в республике – нефтедобывающей.

Он предлагает выделить из нефтегазовой госкомпании "Казмунайгаз" "государственную естественно-монопольную 
компанию",  которая будет включать в себя "нефте- и газопроводы, портовые терминалы"; она же "до конца 2010 года 
должна будет завершить строительство магистрального нефтепровода".

США делают ставку на Казахстан
24.10.2005. НГ-Дипкурьер

Досым Сатпаев
Вашингтон уверен, что правильно выбрал регионального экономического лидера
Визит госсекретаря США Кондолизы Райс в  Казахстан был знаковым хотя бы потому,  что проходил на фоне 

подготовки  к  президентским  выборам.  Официально  Астана  и  госсекретарь  обменялись  реверансами,  что  вызвало 
недоумение у тех наблюдателей, которые ожидали более жесткой позиции США по некоторым вопросам политического 
развития Казахстана.

Стоит отметить, что для казахстанской оппозиции этот визит был важным звеном в проведении предвыборной 
кампании.  Формально  США  должны были  продемонстрировать  международную поддержку  оппозиции,  так  как  к  этому 
обязывает  статус  глобального  носителя  демократических  ценностей.  Но  иногда  проглядывающая  реалистичность 
американской внешней политики позволяет говорить, что США вряд ли ожидают в Казахстане каких-либо сюрпризов в виде 
революций.  Встреча  с  оппозицией  имела  две  основные  цели.  Во-первых,  подтвердить  окончательную  легитимизацию 
оппозиционной  коалиции  «За  справедливый  Казахстан»  в  глазах  США.  Во-вторых,  провести  зондаж  ее  реальных 
политических возможностей, которые, похоже, не были оценены слишком высоко. К своему приезду в Казахстан Кондолиза 
Райс  была  хорошо  подготовлена.  Незадолго  до  нее  региональное  пространство  уже  прозондировали  командующий 
Центральным командованием США генерал Джон Абизейд и помощник госсекретаря США по делам Европы и Евразии 
Дэниел  Фрид.  При  этом  Фрид  встречался  с  официальными  лицами  Казахстана  и  представителями  оппозиции,  что 
позволило составить более или менее адекватную картину о реальной расстановке политических сил перед выборами. Не 
стоит  забывать,  что  Запад  лишь  тогда  активно  подключается  к  давлению  на  власть,  когда  стоит  за  спиной  уже 
существующей мощной оппозиции. Никто не хочет иметь дело с «клубом политических неудачников».

Возникает ощущение, что Вашингтон больше волнует не результат выборов в Казахстане, который достаточно 
предсказуем, а сам процесс их проведения. Да и новые политические конфликты на Украине и в Киргизии после смены элит 
заставили  США  более  осторожно подходить  к  оценке  политических  перспектив  стран  Центральной  Азии.  Возможно,  у 
Белого дома возникло осознание того, что к каждой из стран региона требуется подобрать собственный ключик. Кондолиза 
Райс неожиданно косвенно поддержала идею «особого пути» развития Казахстана, на чем настаивала политическая элита 
страны,  и  заявила в  Астане,  что каждая страна должна сама выбрать  формы и  методы проведения демократических 
реформ.

При  этом  Казахстан  –  единственная  из  стран  в  списке  Кондолизы  Райс,  где  американцы  имеют  серьезные 
экономические интересы. Напомнив о больших американских инвестициях, госсекретарь выразила уверенность в том, что 
они  будут  расти  с  каждым годом.  Уже стало  традицией,  что  за  каждым таким приездом стоят  лоббистские  интересы 
американских нефтегазовых компаний. Тем более что сама Райс в свое время входила в нефтяную элиту США, сильно 
заинтересованную в низких политических рисках как в Казахстане, так и во всем Каспийском регионе.

Разлад  с  Узбекистаном  заставил  США  искать  более  тесного  партнерства  с  Астаной  и  другими  странами 
Центральной Азии в сфере борьбы с терроризмом. Судя по количеству американских высокопоставленных чиновников, 
посетивших Центральную Азию в этом году, ситуация в регионе тревожит Вашингтон. Более того, возникает угроза, что 
долгое стратегическое доминирование американцев в регионе может закончиться при параллельном усилении влияния 
России и Китая. Именно поэтому для США Казахстан уже не является одним из центральноазиатских государств. Белый 
дом хорошо осознает, что ставку надо делать на сильного и, самое главное, предсказуемого регионального игрока. США 
больше  устраивает  многовекторная  внешняя  политика  Казахстана,  когда  соблюдается  определенный  баланс  сил,  чем 
резкие внешнеполитические повороты того же Узбекистана или «нейтралитет» самодостаточной Туркмении.
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Вашингтон полагает,  что Казахстан имеет серьезные шансы стать региональным экономическим лидером,  что 
позволит республике вовлечь в орбиту своего политического влияния Киргизию и Таджикистан. Что касается Киргизии, то 
США беспокоят здесь два основных фактора. Во-первых, политическая перспектива нового руководства и его способность 
восстановить  стабильность  и  порядок.  Во-вторых,  степень  лояльности  Бишкека  к  США,  которая  была поставлена  под 
сомнение после заявления президента Курманбека Бакиева о возможном выводе американских военных из страны. Хотя 
впоследствии это заявление было дезавуировано Бакиевым, однако Белый дом понял, что полагаться на стопроцентную 
поддержку Бишкека уже не стоит. Может быть, поэтому американская финансовая помощь Киргизии, в отличие от Украины 
и Грузии, по сравнению с этим годом будет сокращена.

Ставка на лояльного регионального игрока довольно распространенная практика США в разных частях мира. В 
Центральной  Азии  таковым  долгое  время  был  Узбекистан,  по  крайней  мере  до  андижанских  событий.  Сейчас  на 
освободившееся место США пытаются поставить Казахстан.

Хроники пикирующего PetroKazakhstan
18.10.2005. Gazeta.kz

Юлия Латышева
"Китайцы просто рвутся к кумкольским месторождениям, не считаясь с ценой"
Накал страстей вокруг  PetroKazakhstan Oil  Prodakts  дошел до предела.  У нас с  Канадой разница в  12 часов. 

Поэтому, без особых натяжек можно сказать, что когда в канадском городе Калгари наступит рабочий день 18 октября, то у 
нас в Казахстане уже будет 19-е число.

И если уж совсем строго хронометрировать события по времени Астаны, то факт продажи акций PetroKazakhstan 
Oil Prodakts для нас, казахстанцев, случится именно 19 октября.

Это я к тому, что хотя официально срок сделки по продаже акций и назначен на 9-00 утра 18.10.2005г., тем не 
менее сегодня еще ничего не произойдет. Но хотелось бы разобраться, что может произойти этой ночью.

Предпосылки  следующие.  PetroKazakhstan  Oil  Prodakts  -  вертикально-интегрированная  международная 
энергетическая  компания,  отмечающая  восьмилетнее  присутствие  своей  операционной  деятельности  в  Республике 
Казахстан. Компания занимается приобретениями, разведкой, разработкой и добычей нефти и газа, переработкой сырой 
нефти и реализацией нефти и нефтепродуктов.

В  частности,  как  уже  сообщалось,  под  управлением  PetroKazakhstan  Oil  Prodakts  находится  месторождение 
Кумколь в Кзылординской области и Шымкентский НПЗ в ЮКО.

В  обоих  случаях  предприятия  "PetroKazakhstan  Oil  Prodakts"  являются  основными  бюджетообразующими 
налогоплательщиками и в Кзылординской, и в Южно-Казахстанской области (доля налоговых поступлений составляет до 70 
% бюджетов каждой области).

Акции PetroKazakhstan Oil Prodakts торгуются на фондовой бирже Нью-Йорка в Соединенных Штатах, на фондовой 
бирже Торонто в Канаде, на фондовой бирже Лондона в Соединенном Королевстве Великобритании под символом PKZ.

По состоянию на 27 декабря 2004 года начаты торги акций PetroKazakhstan на Казахстанской фондовой бирже под 
символом CA_PKZ.

Добавим, что свою деятельность на рынке Казахстана канадцы первоначально начинали с логотипом Hurricane 
Hydrocarbons Ltd.

С  самого  начала  канадский  "Ураган"  оказался  замешан  в  нескольких  крупных  скандалах,  связанных  с 
сегментацией Шымкентского НПЗ и увольнением массы рабочих. В апреле 2003 года компания объявила о смене вывески, 
но и новое название, видимо, не изменило стратегии компании, а также не принесло удачи.

Наиболее  яркий пример -  апрель 2004 года,  когда по предписанию антимонопольного  комитета,  обвинившего 
"PetroKazakhstan  Oil  Prodakts"  в  нарушении  антимонопольного  законодательства,  канадцы  должны  были  выплатить  в 
бюджет РК штрафов на кругленькую сумму.

Компания не признала своей вины, и направила в суд Астаны иск к антимонопольщикам, с требованием отмены 
решения  Агентства.  Рассмотрев  этот  иск,  столичный  суд  постановил,  что  факты  нарушения  антимонопольного 
законодательства PetroKazakhstan Oil  Prodakts  допущены,  и  вынес  решение  о взыскании с компании 149322946  тенге. 
Канадцы вновь не согласились, и подали аппеляцию в Верховный суд. Который, однако, аргументов "PetroKazakhstan" не 
признал, да еще и увеличил сумму взысканных штрафов почти до 500 млн. тенге.

В  2005  году  "PetroKazakhstan  Oil  Prodakts",  стала  уже  просто  притчей  во  языцех  на  устах  всевозможных 
общественных деятелей и представителей контролирующих и фискальных органов РК, в связи с массой нарушений как 
экологических, так налоговых и антимонопольных законов.

Следом пошли и достаточно жесткие санкции и ограничения деятельности PKOP. В частности, компанию обязали 
сократить  добычу  нефти  до  тех  объемов,  при  которых  сопутствующий  нефтедобыче  природный  газ,  ранее  попросту 
вхолостую  сжигавшийся  на  вышках  Кумколя,  был  бы  полностью  использован  в  интересах  экономики  Кзылординской 
области. В результате PetroKazakhstan сократила объемы добычи сырой нефти почти на 40 %.

Добавим  сюда  скандальную  историю  с  отказом  PKOP  выделять  льготное  топливо  для  сельского  хозяйства, 
которое шло вразрез с решением правительства, и в довершении - проигранный процесс с компанией Тургай Петролиум по 
определению доли собственности на месторождениях Кумколя.

Вот лишь несколько из эпизодов, которые видимо и заставили канадских управленцев посчитать, что выгоднее 
избавиться от акций предприятия, нежели продолжать заниматься столь хлопотным делом.

Это так сказать в пассиве. А вот что у канадцев в активе.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Здесь мы приводим информацию,  которую озвучил министр индустрии и торговли РК Владимир Школьник  на 
расширенном заседании в Шымкенте 17 октября 2005 года.

"…по нашей информации, менеджеры PKOP обратились к держателям акций с предложением о продаже акций 
"PetroKazakhstan". Основными держателями являются страховые компании и пенсионные фонды Канады и США. Согласие 
было  получено.  С  помощью  одной  из  известных  юридических  компаний  США  был  проведен  тендер  по  определению 
возможного покупателя акций "PetroKazakhstan"

По нашим данным, победителями в тендере стали представители китайской национальной компании, которые 
предложили суммарную цену в 4 миллиарда 180 миллионов долларов США за контрольный пакет акций.

Это на 20-25 % выше биржевых котировок акций PKOP на сегодняшний день. При том, что сами котировки акций 
PKOP, как нефтедобывающего предприятия, в связи с бензиновым кризисом на международном рынке, примерно в полтора 
раза завышены по сравнению с их реальной стоимостью…".

То есть главный актив канадцев, - то что китайцы просто рвутся к кумкольским месторождениям, не считаясь с 
ценой.

И есть к чему стремиться - по некоторым данным, запасы нефти на Кумколе оцениваются в 10-50 млрд. долларов 
по  ценам  2004  года.  Так  что  вряд  ли  китайцев  испугают  подмоченная  репутация  продавцов,  или  грозные  окрики 
казахстанского правительства в сторону канадцев. Сделка как таковая почти наверняка состоится.

Что же имеет казахстанская сторона? В минувшую субботу 15 октября Президент РК подписал указ о внесении 
существенных поправок  в  законы "О нефти",  "О недропользовании" и  "О национальной  безопасности".  В совокупности 
внесенные поправки как раз и предусматривают возможность сохранения государственного контроля над национальными 
богатствами,  в  том числе и  недрами страны.  Как  подчеркнул  Школьник,  можно  не сомневаться,  что эти  законы будут 
работать. А с их введением, при любом исходе (состоится ли продажа акций PKOP или хозяин не сменится), все равно 
казахстанская сторона отныне будет иметь полный контроль над ситуацией вокруг Кумкольского месторождения, равно как 
и на Шымкентском НПЗ.

Как видим, на руках у казахстанского правительства тоже неплохие козыри. И как бы не пришлось нам судиться с 
китайцами за наши же месторождения в каком-нибудь международном арбитраже…

Забрать и не делить
24.10.2005. Независимая газета

Василий Харламов
Власти Казахстана стремятся усилить влияние на нефтяной сектор республики
С  28  октября  в  Казахстане  вводятся  таможенные  пошлины  на  экспорт  нефтепродуктов.  Правительство 

республики,  согласно  официальному  комментарию к  постановлению,  планирует  таким образом обеспечить  внутренний 
рынок  нефтепродуктами,  стабилизировать  ситуацию с  ценами на  внутреннем рынке  ГСМ и  увеличить  доходную часть 
республиканского бюджета.

По версии официальной Астаны, данное решение относится к ряду и других мер, таких, как продление запрета на 
вывоз дизтоплива, предпринятых правительством республики для стабилизации ценовой ситуации на рынке ГСМ, где за 
последние недели цена на бензин взлетела с 92 до 200 тенге (1 долл. равен 134,2 тенге). Однако у большинства экспертов 
и представителей нефтегазового сектора иное мнение.

«Правительственных мер, принимаемых сейчас в целях сдерживания роста цен на нефтепродукты на внутреннем 
рынке,  достаточно  лишь  на  краткосрочную  перспективу.  У  правительства  есть  два  основных  рычага  –  рыночный  и 
административный.  Рыночный – оптимален,  но  требует  серьезной  и долгой  работы (необходимо изменение  структуры 
налогообложения  и  т.п.).  В  преддверии президентских  выборов  времени ждать  нет.  Пока  же  используется  привычный 
административный  ресурс,  что  не  является  верным  выходом»,  –  убежден  известный  казахстанский  эксперт,  главный 
редактор международного журнала «Мир Евразии» Эдуард Полетаев.

Об административном ресурсе говорят и представители нефтяного рынка республики.  Однако,  по их мнению, 
причина не в резком росте цен на ГСМ, который объясняется повышением цены на нефть на мировых рынках. Основная 
причина – власти Казахстана хотят усилить свое влияние на нефтяной сектор страны. «Последние два года в Казахстане 
наметилась  четкая  тенденция:  изменения  законодательства,  введение  запретов  и  так  далее.  По  сути,  каждым  своим 
решением правительство дает инвесторам понять, что правила игры определяют именно они, а не рынок», – сказал на 
условиях анонимности «НГ» представитель иностранной компании, работающей в нефтегазовом секторе Казахстана.

Отсчет событий собеседник «НГ» ведет с 2004 года. С января 2004 года в Казахстане введен налог на ренту при 
экспорте нефти, что соответственно увеличило налоговую нагрузку на нефтяников. Базой исчисления этого налога является 
стоимость экспортируемой нефти, исходя из фактически реализуемого на экспорт объема сырья и его рыночной цены за 
вычетом расходов по реализации и качественных характеристик нефти.  Ставка налога устанавливается по скользящей 
шкале – от 1% при цене 19 долл. за баррель до 33% при цене 40 долл. и выше.

Тогда же, в 2004 году, британская компания BG заявила о намерении продать свою долю (16,67%) в проекте 
Кашаган. Британцы настаивали на преимущественном праве приобретения акций участниками проекта (итальянской Eni, 
британо-голландской Royal Dutch/Shell,  французской Total, американским Exxon Mobil  и ConocoPhillips,  а также японской 
Inpex), однако правительство Казахстана само изъявило желание приобрести этот пакет. Были молниеносно разработаны, 
а  парламентом  –  приняты  поправки  в  Закон  «О  недропользовании»,  согласно  которым  правительство  получало 
приоритетное право выкупа отчуждаемых долей в нефтяных месторождениях. Пакет поправок получил в кулуарах название 
«право  первой  ночи»,  но,  несмотря  на  шуточные  прозвища,  свою  функцию  он  выполнил:  правительством  в  итоге 
приобретена доля BG в проекте Кашаган.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Очередной скандал и очередные поправки в законодательство о недропользовании случились в августе 2005 года, 
когда канадская компания PetroKazakhstan сообщила о своем намерении продать все находящиеся в  обращении свои 
обыкновенные акции CNPC International Ltd. (дочерней компаний китайской CNPC). Общая сумма сделки была оценена в 
4,18 млрд. долларов. Это сообщение вызвало эффект разорвавшейся бомбы, поскольку PetroKazakhstan разрабатывает 
Кумкольскую группу месторождений на юге Казахстана и владеет Шимкентским нефтеперерабатывающим заводом (один из 
трех НПЗ республики). Ну а тот факт, что информация появилась накануне президентских выборов, только добавил ей 
политизированности.  Практически  все  политические  партии,  мало-мальски  значимые  общественные  объединения, 
политики-одиночки и депутаты парламента – все сочли своим долгом сделать соответствующее «политическое заявление» 
и раскритиковать правительство за бездействие. Между тем правительство оказалось просто поставлено перед фактом: 
продажа проводилась не в Казахстане, и пресловутое «право первой ночи» не имело силы.

Выход  из  сложившейся  ситуации  казахстанский  кабмин  «нашел»  традиционный:  в  срочном  порядке  был 
разработан очередной пакет  поправок в  законодательство по недропользованию.  Эти изменения фактически наделяют 
правительство  страны  правом  блокировать  передачу  третьим  лицам  прав  недропользования  на  казахстанских 
месторождениях  и  долей  участия  в  организациях,  которые  прямо  или  косвенно  обладают  этими  правами.  Согласно 
законодательным  новшествам,  государство  получает  приоритетное  право  на  приобретение  отчуждаемого  права 
недропользования или доли участия не только в юридическом лице, непосредственно обладающем такими правами, но и «в 
юридическом лице, которое имеет возможность прямо и (или) косвенно определять решения и (или) оказывать влияние на 
принимаемые недропользователем решения». Этот закон уже подписан президентом страны и вступил в силу.

Будет ли официальная реакция иностранных инвесторов на такие действия правительства, пока неизвестно. Но в 
кулуарах специалисты заявляют, что подобные меры вряд ли принесут властям страны реальную возможность полного 
контроля над нефтегазовым сектором и,  конечно,  не добавят авторитета в международных кругах.  «Есть рынок,  и  его 
правила надо учитывать, а не давить на компании административным ресурсом», – говорят они. 

Китайцы закрепились в Казахстане
27.10.2005. Rbcdaily.ru 

Во вторник вечером суд канадской провинции Альберта одобрил сделку по приобретению китайской China National 
Petroleum Corporation (CNPC) активов канадской компании PetroKazakhstan, ведущей добычу нефти в Казахстане. Таким 
образом, судья отклонил жалобу «ЛУКОЙЛа», просившего приостановить это поглощение до тех пор, пока не будет решен 
вопрос о его праве на выкуп у PetroKazakhstan 50-процентной доли в СП «Тургай Петролеум». Кроме того, это означает, что 
«ЛУКОЙЛ»  упустил  шанс  самому  стать  владельцем  PetroKazakhstan.  По  мнению  экспертов,  продажа  PetroKazakhstan 
китайской компании может привести к новому конфликту вокруг «Тургай Петролеума». Дело в том, что, скорее всего, CNPC 
будет настаивать на изменении маршрута поставок добываемой СП нефти, против чего выступает «ЛУКОЙЛ».

Компания PetroKazakhstan (зарегистрирована в г. Калгари, провинция Альберта, Канада) владеет лицензиями на 
ряд  месторождений  нефти  и  газа  в  Кзыл-Ординской  области  Казахстана,  а  также  НПЗ  в  Чимкенте  (Шымкенте).  По 
состоянию на начало 2005 г. подтвержденные и прогнозируемые запасы компании составляли 549,8 млн барр. нефтяного 
эквивалента.  30%  акций  PetroKazakhstan  принадлежит  канадским  инвесторам,  34%  –  инвесторам  из  США,  3%  – 
менеджменту компании, остальные акции находятся во владении других зарубежных инвесторов. По некоторым данным, 
казахским инвесторам принадлежит примерно 25% акций компании.  22 августа PetroKazakhstan объявил об одобрении 
советом директоров сделки по продаже своих активов китайской CNPC за 4,18 млрд долл. Акционеры PetroKazakhstan 18 
октября подавляющим большинством голосов (99,04%) проголосовали за продажу своих акций CNPC.

По  словам  опрошенных  RBC  daily  экспертов,  китайской  компании  удалось  договориться  о  покупке  актива  по 
сравнительно низкой цене. «CNPC могла заплатить за PetroKazakhstan и больше 4,2 млрд долл. Цена сделки оказалась 
заниженной из-за многочисленных исков,  инициированных против нее казахскими властями и тем же «ЛУКОЙЛом».  Ее 
единственным недостатком можно считать лишь сравнительно небольшие запасы. При нынешнем уровне добычи их хватит 
менее чем на 10 лет», – сказал RBC daily аналитик «МДМ-Банка» Андрей Громадин. Правда, китайцам пришлось пойти на 
уступки казахским властям, чтобы те не препятствовали поглощению. По некоторым данным, CNPC пришлось согласиться 
продать госконцерну «Казмунайгаз» 33% акций PetroKazakhstan. Стороны будут также совместно управлять Чимкентским 
НПЗ.

Однако покупке PetroKazakhstan китайской компанией попытался воспрепятствовать «ЛУКОЙЛ». Он обратился в 
суд Альберты с просьбой приостановить поглощение PetroKazakhstan до тех пор, пока не будет решен вопрос о наличии у 
«ЛУКОЙЛа» преимущественных прав на приобретение 50-процентной доли PetroKazakhstan в их совместном предприятии 
«Тургай Петролеум». Соответствующий иск рассматривается в настоящее время в Международном арбитражном суде в 
Стокгольме.  «ЛУКОЙЛ» сделал предложение  о  приобретении СП у  CNPC по  цене,  соответствующей подходу  CNPC к 
оценке  активов  PetroKazakhstan,  однако  переговоры  оказались  безрезультатными.  Накануне  «ЛУКОЙЛ»  уведомил 
PetroKazakhstan о том, что если канадский суд примет решение не одобрять сделку CNPC по покупке PetroKazakhstan, то 
российская компания готова сделать предложение по приобретению самой канадской компании по точно такой же цене и на 
тех же условиях, которые предложила CNPC.

Однако во вторник суд Альберты все же одобрил сделку. В решении суда, копия которого имеется в распоряжении 
RBC daily, говорится, что сделка между CNPC и акционерами PetroKazakhstan является законной, а претензии «ЛУКОЙЛа» 
на 50-процентную долю в «Тургай Петролеуме» должны рассматриваться в рамках отдельного судебного процесса. Кроме 
того,  «ЛУКОЙЛу»  было  отказано  в  просьбе  назначить  инспектора,  который  осуществлял  бы  надзор  за  долей 
PetroKazakhstan  в  «Тургай  Петролеуме»  до  завершения  разбирательств  в  арбитражном  суде  в  Стокгольме.  Ранее 
ожидалось, что свое решение суд примет в среду, однако источник, близкий к одной из сторон конфликта, пояснил RBC 
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daily, что судья был вправе вынести решение по делу раньше. Представитель «ЛУКОЙЛа» сказал RBC daily, что в компанию 
пока не поступила копия решения суда. «Но, судя по всему, теперь мы будем работать вместе с CNPC. При этом наш иск в 
арбитражном суде в Стокгольме остается в силе», – отметил он. Получить комментарий в PetroKazakhstan RBC daily не 
удалось.  Представитель  CNPC  заявил  RBC  daily,  что  приобретение  PetroKazakhstan  усилит  взаимодействие  между 
Казахстаном и китайской компанией в нефтяном секторе.

Смена собственника PetroKazakhstan способна привести к обострению конфликта по поводу «Тургай Петролеума», 
считают  специалисты.  «Эта  компания  с  активами,  расположенными  в  непосредственной  близости  от  строящегося 
трубопровода  в  Китай.  Нефть  PetroKazakhstan  вообще  и  «Тургай  Петролеума»  в  частности  должна  стать  основным 
ресурсом для его заполнения», – говорит Андрей Громадин. Между тем «ЛУКОЙЛ» считает,  что углеводороды «Тургай 
Петролеума» должны экспортироваться в западном направлении.  «Он («ЛУКОЙЛ». – RBC daily)  обеспокоен,  что CNPC 
будет оказывать давление на «Тургай Петролеум» с целью экспортировать нефть в Китай, что противоречит коммерческим 
интересам компании [«Тургай Петролеум»] на Западе»,  – говорится в  определении канадского суда. Поэтому эксперты 
считают, что «ЛУКОЙЛ» будет пытаться как можно скорее завершить процесс в суде Стокгольма.

Впрочем,  эксперты не исключают,  что рассмотрение этого дела может затянуться.  «Решение канадского суда 
способно существенно удлинить временной лаг до завершения процесса продажи PetroKazakhstan и урегулирования споров 
вокруг СП, – сказал RBC daily аналитик ИФК «Солид» Денис Борисов. – Дело в том, что одобрение сделки судом провинции 
Альберта фактически означает отсутствие запрета на реализацию прав собственности в отношении PetroKazakhstan, при 
этом  рассмотрение  претензий  «ЛУКОЙЛа»  в  Международном  арбитражном  суде  в  Стокгольме  относительно 
преимущественного права выкупа доли в «Тургай Петролеуме» по существу еще не состоялось. То есть в конечном итоге 
может возникнуть коллизия: претензии «ЛУКОЙЛа» в отношении «Тургай Петролеума» будут признаны обоснованными, а у 
PetroKazakhstan уже сменится владелец. Это может привести к новой череде судебных разбирательств». 

КИРГИЗИЯ
Кыргызстан: в микроскопе геополитики интересов

13.10.2005. Общественный рейтинг
Сыргак Абдылдаев

"Меньшевики допустили большую ошибку, не расстреляв большевиков, и в результате Россия получила вторую 
революцию,  а  затем и  гражданскую войну.  Главный вопрос,  который мучает  оставшихся  в  живых:  откуда  большевики 
достали деньги на вооруженный переворот?".

Александр Рубинштейн (1880-1943) русский литератор и историк-хронолог "Белого движения"
Нынешняя  "челночная  дипломатия"  Госсекретаря  США  К.Райс  вызвала  резкий  диссонанс  в  системе  уже 

установившихся отношений между странами азиатской части СНГ. Как следует из анализа текущих событий, Кыргызстан 
стремительно  набирает  вес  на  безмене  геополитических  интересов  ведущих  держав.  По  итогам  последних 
"центральноазиатских игр" стало очевидным, что над военным присутствием США нависла явная угроза оказаться перед 
фактом  в  принудительно  ускоренном  порядке  покинуть  территориальные  границы  региона  надолго  и  с  большими 
последствиями  для  нынешней  команды  Буша-младшего.  Очевидно,  что  после  андижанских  событий  и  ультиматума 
Ташкента о немедленном выводе военной базы США со своей территории последней опорной точкой в ЦА для Вашингтона 
остался революционно-бардачный "островок свободы" Кыргызстан, для внешнеполитического курса последнего времени 
которого стало характерно определять союзников по своим собственным правилам и меркам, понятным только сидящим у 
кормила власти вождям и совершенно неизвестным остальным обитателям страны. Непоследовательность Бишкека во 
внешнеполитическом поведении и неразборчивость в выборе стратегических партнеров среди ближайших соседей создала 
имидж  Кыргызстану,  как  стране,  с  которой  необходимо  вести  жесткий  и  твердый  диалог  по  ключевым  вопросам 
сотрудничества. Однако такая чересчур игривая маневренность в отношениях с геополитическими конкурентами, с одной 
стороны, безусловно, заставила ближайших соседей по региону взглянуть на Бишкек под новым ракурсом, а с другой – 
предпринять адекватные меры. Астана и Ташкент, как обычно, оперативно попытались напомнить истинное место Бишкека 
в  региональной  иерархии  влиятельных  государств,  пропедалировав  газовую  проблему.  Однако  эти  шаги  соседей  не 
произвели на Бишкек должного впечатления.  Команда революционных демократов Кыргызстана продолжила с прежней 
безмятежностью  играть  на  стратегических  разногласиях  геоконкурентов,  не  придавая  особого  внимания  прессинговым 
потугам соседних стран.

Между  тем  диаметральное  расхождение  бывшего  стратегического  союзника  в  центральноазиатском  регионе 
Узбекистана с США оказались на деле большим подарком для слаборазвитого соседа Кыргызстана,  который с самого 
первого дня обретения независимости вынужден был проводить на международной арене политику "протянутой руки". И 
тем более теперь, после мартовских событий, когда новая властная команда испытывает в прямом смысле финансовый 
голод,  правящим  революционерам  проглядывающаяся  возможность  глотнуть  нектар  больших  кредитов,  несомненно, 
покажется манной небесной в пустыне. В этом плане челночный визит шефа Госдепа США есть не что иное, как реальный 
шанс  ухватиться  захлебывающейся  в  штормящем  океане  проблем  команде  К.Бакиева  за  спасительную  соломинку,  с 
помощью которой, возможно, ей удастся удержаться на плаву. Нет сомнения, что социально-политическая и экономическая 
ситуация в  Кыргызстане стремительно  набирает критическую массу.  На этом фоне вчерашние "локомотивы",  "отцы"  и 
прочие лидеры "кыргызской революции", сброшенные своими же соратниками по борьбе за светлое будущее на обочину 
власти (и вкупе с ними бывшие апологеты прежнего режима), тем временем активно формируют организованную и боевую 
дружину  новой  оппозиции.  Новая  политическая  команда  способна  в  ближайшей  перспективе  на  волне  массового 
социального недовольства захватить БД и построить новую пирамиду управления государством, опираясь на диктатуру ее 
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власти,  покончив  с  хаосом  демократической  анархии,  и  в  дальнейшем  жестко  подавлять  любые  контрвыступления 
оппонентов. Крайне неустойчивое положение нынешней власти улавливают не только оппозиционеры внутри Кыргызстана, 
но далеко за его пределами. В Москве и Вашингтоне сегодня до физически ощутимой точности отлично понимают истинную 
критическую  ситуацию,  сложившуюся  на  кыргызском  "полигоне  революций".  Нынешние  экстраординарные  события  на 
геополитическом  поле  ЦА  прямо  указывают,  что  игра  за  центральноазиатский  регион  идет  по  крупному,  и  первым 
отправным плацдармом для завоевания этой части планеты, по всей видимости, стал Кыргызстан. Этот факт подтверждает 
весьма  значительное,  по  мнению  аналитиков,  событие,  которое  ими  связывается  с  визитами  в  Бишкек  двух 
высокопоставленных посланцев Кремля и Вашингтона, состоявшимися практически в течение короткого времени. Более 
того, первой страной в списке дипломатических турне обоих представителей соперничающих держав был выбран именно 
Кыргызстан,  на  территории  которого  базируются  военные  контингенты  России  и  США.  Однако  подоплека  этих 
высокопоставленных  вояжей  заключается  не  столько  в  факте  военно-политического  присутствия  геоконкурентов  на 
территории  одной  страны,  сколько  в  том,  что  после  решения  Ташкента  о  выводе  со  своей  территории  воинских 
подразделений сил Антитеррористической коалиции поставили на грань провала, проводимую администрацией Вашингтона 
геополитику создания пострановой системы глобального военного присутствия США. Естественно, что Бишкеку остается 
только воспользоваться образовавшейся временно, но крайне выгодной для него ситуацией: снять с конкурирующих держав 
политико-экономические дивиденды по максимальной планке. Однако основная интрига и трудная задача для Бишкека 
заключается в том, сможет ли Президент К.Бакиев (чуть более месяца назад совершивший первый официальный визит в 
Москву, где он заверял Кремль в вечной дружбе и верности) после команды "добро" на дальнейшую дислокацию авиабазы 
"Ганси"  и  дальше  сохранять  только  что  установившиеся  с  Россией  отношения  партнерства  и  доверия.  Дружить 
одновременно с Россией и США не удавалось до сих пор ни одному лидеру постсоветского пространства. Последним таким 
"неудачником" стал таджикский коллега Бакиева Э. Рахмонов, выбравший в итоге Москву. Кыргызский президент в этом 
смысле  добился  почти  уникального  достижения.  Впрочем,  согласившись  "терпеть"  американских  военных,  Бакиев 
ориентировался  не  только  и  не  столько  на  региональную  стабильность.  Дружба  с  Бишкеком  должна  была  стоить 
американцам  официального  признания  легитимности  молодой  кыргызской  демократии,  а  также  значительных 
материальных вложений в разваленную после "революции тюльпанов" экономику. И того и другого от Госсекретаря Райс 
Бакиев с  успехом добился.  На завершившей переговоры пресс-конференции Госсекретарь США сначала признала, что 
"Кыргызстан проделал большой путь в сторону развития демократии", а затем коснулась и финансового вопроса, пообещав 
Киргизии помощь в области развития малого и среднего бизнеса, а также сельского хозяйства. К.Бакиев в свою очередь, 
заверил  американскую  гостью  в  том,  что  правительство  Кыргызстана  объявило  борьбу  с  коррупцией  своим  главным 
приоритетом, а значит, в неизвестные руки помощь США не попадет.

Как  следует  из  достигнутой  договоренности  с  шефом  Госдепа,  команда  К.Бакиева  получила  средства, 
достаточные для того, чтобы удержать власть в республике. Однако, по мнению аналитиков, в перспективе это достижение 
может  оказаться палкой о  двух  концах,  а  широкая многосторонняя  поддержка США никак не может  выступать  в  роли 
политического стабилизатора для нынешней власти. В Кыргызстане, как отмечают аналитики, идет процесс формирования 
новых политических центров,  которые в  итоге смогут  предложить населению страны реальные пути выхода из  тупика 
политико-экономического кризиса. Сложившаяся обстановка в республике на текущий момент такова, что правящему блоку 
революционеров пока  удается держать под  контролем лишь отдельные административные территории республики.  По 
различным  оценкам  независимых  экспертов,  социального  кредита  доверия  нынешней  команде  управленцев  хватит 
максимум на  год.  За  этот  срок  К.Бакиев  должен любыми путями успеть  ввести  происходящие негативные социально-
политические и экономические процессы в  русло стабильного развития,  то  есть нормализовать обстановку в  центре и 
регионах. Главной стратегической задачей нынешнего правительства является решение проблемы установить со стороны 
Центра жесткий вертикальный контроль над всеми процессами, происходящими в экономике и социально-политической 
сфере  жизнедеятельности  государства.  Однако,  как  показывает  анализ,  нынешний  глава  республики  крепко  увяз  во 
внутрикомандных разборках, которые практически сводят на нет любые достигнутые им успехи. Как показывают текущие 
события, политическое противостояние между Центром и регионами, с одной стороны, и борьба за сферы влияния между 
различными удельными кланами – с другой, продолжает нарастать. Естественно, что команде К. Бакиева приходится вести 
фронтальные бои на самых различных и сложных по тактике решения направлениях, что приводит к распылению и без того 
малых сил и ограниченных ресурсов. Более того, в республике прослеживаются отдельные моменты, свидетельствующие о 
противостоянии  между  ветвями  государственной  власти.  Между  тем,  страну  захлестнула  волна  организованной 
преступности,  подтверждением  чего  является  целая  череда  заказных  убийств  высокопоставленных  госчиновников  и 
известных крупных предпринимателей. Очевидно, что пока новая власть не справляется с решением остро стоящих перед 
ней проблем, фактически проигрывая на стратегических направлениях развития экономики и социальной политики. С этой 
точки  зрения  многовекторная  (двойная)  игра  на  поле  борьбы  геополитических  противников  несет  в  себе  изначально 
большую степень риска для национальных интересов самого Кыргызстана. Однако главная цель, поставленная К.Бакиевым 
в этой рискованной игре на геополитических противоречиях держав, в целом пока внушает оптимистическую надежду на то, 
что эта цель может быть достигнута, и лидеру Кыргызстана удастся снять максимальную сумму политико-экономических 
дивидендов, которая позволит ему за счет внешних источников решить внутренние проблемы страны. Вопрос заключается 
только в том, через какой период времени новоиспеченному главе республики удастся привлечь крупные инвестиции и 
заставить  внешних  доноров  работать  на  решение  собственных  проблем новой  власти.  А  между  тем  первые  полгода 
существования новой власти проскочили без видимых позитивных перемен в экономике и социально-политической жизни 
страны. Уровень социальной напряженности по-прежнему ползет по неуклонно раскручивающейся спирали вверх, стягивая 
мертвой  петлей  возрастающую  критическую  массу  социального  и  политического  недовольства  новой  властью  из 
отдаленных сельских районов на центральную площадь столицы "Ала-Тоо". При этом не сложно понять, что время играет 
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против  власти  революционеров  первой  волны,  и  новая  оппозиция,  конечно,  ждать  не  станет,  и  понятно,  что  первые 
признаки массового социального недовольства для оппонентов правящей команды станут сигналом к действию.

Теперь очевидно, что прежде чем протянуть руку помощи нынешней власти, Вашингтон просчитал ситуацию в 
Кыргызстане и перспективы ее развития до абсолютного нуля. Но парадокс заключается в том, что, отстаивая свое военное 
присутствие в регионе, Вашингтон прекрасно понимает, что нынешняя власть, как оказалось, не оправдала тех надежд, 
которые на нее возлагались после "тюльпановой революции". Очевидно, что главная игра за кыргызский плацдарм только 
начинается. Ведь и Москва не останется пассивным наблюдателем по отношению к внутренним проблемам Кыргызстана, и 
здесь у нее имеется достаточно сильных и влиятельных союзников.

Кыргызстан: политические туры very important person - игра в одни ворота
21.10.2005. Слово Кыргызстана

Г. Жалкубаев,  главный эксперт Международного института 
стратегических исследований при Президенте Кыргызской Республики.

Туризм - один из видов активного отдыха (путешествие, поход) в свободное от работы время.
Одним из обязательных признаков туризма является посещение. Туристы посещают континенты и страны, города, 

знаменитые местности и не менее знаменитые руины древних цивилизаций.
Для посещаемой страны туризм - желательное социальное, экономическое и даже политическое явление. Каждый 

турист  вносит  свой  скромный  вклад  в  доходную  часть  государственного  бюджета.  В  целом  это  солидный  доход.  А 
туристическая мода и туристический бум являются надежными сигналами для серьезных инвестиций в экономику страны.

Каковы же цели и мотивы посещения?
В основном познавательные. Но есть и туристы, влекомые не только простым любопытством, но и честолюбивыми 

(знай наших!) и даже любовными помыслами.
Но если говорить не о туристических а профессиональных целях политических субъектов посещения, побывавших 

в Кыргызстане, то среди таковых следует остановить внимание на высших государственных чиновниках, прежде всего из 
КНР, РФ и США. Все они, посещая нашу страну, преследуют прежде всего цель по реализации национальных интересов 
своих  государств.  И,  как  правило,  своего  добиваются  благодаря  тому,  что  наши  государственные  мужи,  понимая 
объективный характер  столь  пристального  внимания  к  нашей стране,  обусловленный известными  преимуществами  ее 
географического расположения, всегда идут им навстречу, внося тем самым весомый вклад в борьбу с международным 
терроризмом, исламским экстремизмом, торговлей наркотиками и живым товаром.

Возьмем для примера недавний вояж госсекретаря США уважаемой госпожи К. Райс. Цель посещения очевидна: 
сохранить  американскую  военную  базу  в  нашей  стране,  ибо  она  играет  важную  роль  в  обеспечении  национальных 
интересов США в Центральноевразийском регионе.

А результат?
"В процессе обсуждения широкого круга вопросов, касающихся сотрудничества в экономической и политической 

сферах, а также военно-технического взаимодействия, мы пришли к общему мнению". Президент Кыргызской Республики 
также заверил госпожу К. Райс в том, что "Силы Антитеррористической коалиции будут размещаться в "Манасе" до тех пор, 
пока ситуация в Афганистане не будет полностью стабилизирована, то есть пока там действуют миротворческие силы под 
эгидой ООН".

Получив  все  что,  хотела,  госсекретарь  США  вошла  в  самолет  и  растаяла  в  синем небе  Кыргызстана  легкой 
дымкой. А нам что оставила?

"Правительство США высоко ценит старания руководства Кыргызстана по созданию основы для конституционной 
и экономической реформы в стране и борьбы с коррупцией. ...США готовы помочь Кыргызстану в развитии экономики, 
уделяя особое внимание малому и среднему бизнесу, сельскому хозяйству".

Для такой мощной державы - весьма скромный набор возможностей. Почему, скажем, особое внимание сельскому 
хозяйству, а не развитию гидроэнергетики? Вопрос не риторический, ибо заставляет думать.

К.  Райс отметила важность укрепления экономики Кыргызстана для развития Центральноазиатского региона в 
целом, включая Афганистан, назвала отличным сотрудничество с Кыргызстаном в борьбе с терроризмом, высоко оценила 
его поддержку присутствия Антитеррористических коалиционных сил в аэропорту "Манас", что способствует стабилизации 
обстановки в Афганистане.

Не  обошлось  и  без  доброго  совета  Президенту  Кыргызской  Республики:  "Необходимо  в  ходе  проведения 
Кыргызстаном  своих  политических  и  экономических  реформ  сохранять  хорошие  отношения  с  соседями.  ...Нет 
необходимости выбирать,  с  кем налаживать лучшие отношения -  с  Россией или Америкой,  поскольку у  США хорошие 
отношения с Россией. Кыргызстан и Соединенные Штаты - сильные партнеры и это партнерство будет только углубляться".

- И это все? - спросит продвинутый в политическом плане читатель "СК", которому в 1990 году было, 25-30 лет и 
который устал,  от 15-летнего ожидания хороших перемен и заверений VIP-визитеров "в готовности помочь Кыргызской 
Республике в развитии экономики", а его дети уже свыклись с идеей получения российского гражданства и эмиграцией.

Примерно по такому же сценарию прошли и визиты российских и китайских высших государственных чинов. Все 
они уезжали с чувством успешно выполненного долга, оставляя взамен щедрые обещания, подкрепленные в последующем 
"крохами" различного рода материальной помощи и малозначительными в основном проектами. Если говорить о весомых, 
то хватит пальцев одной руки, чтобы их пересчитать.

А что говорят и думают по этому поводу представители политического класса Кыргызстана?
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К примеру, бывший депутат парламента, отвечая на вопрос радиожурналиста, сравнил американскую военную 
базу  в  Кыргызстане  с  курочкой,  несущей золотые яйца,  что,  естественно,  приносит нам хороший доход.  И сам собою 
делается вывод: резать ее, извините, ликвидировать базу, нельзя.

А представитель неправительственных организаций заботится о том, чтобы Кыргызстан попал в число государств, 
которые получают помощь по линии американской программы "Счет вызовов тысячелетия". В противном случае потеряем 
300 млн. долларов. Чтобы этого не случилось, мы должны, полагает госпожа К. Райс, обеспечить "хорошее управление, 
привлечение инвестиций в образование, медицину, также очень важна борьба с коррупцией - это одно из главных условий 
для вступления в программу".

Столь низкий уровень притязаний независимых политиков напоминает мне потребности известного литературного 
героя. Ему "нравилась" сумма 5 тыс. рублей в год. Какая же сумма может "понравиться" нашему государству в качестве 
вознаграждения за переданный первому антитеррористическому интернационалу во временное владение и пользование 
части  территории  аэропорта  "Манас"?  И  можно  ли  вообще  говорить  о  плате  за  аренду,  когда  речь  идет  о  борьбе  с 
международным терроризмом?

По  словам  госпожи  К.  Райс,  Соединенные  Штаты  и  Кыргызстан  -  сильные  партнеры.  Выражение  -  верх 
комплиментарности.  К  сожалению,  наше  государство  таковым не  является.  Мешает  комплекс  "бедного  родственника", 
привыкшего довольствоваться малым, который "стесняется" заявить о своих первостепенных потребностях и интересах.

Согласно  справке госдепартамента США,  общая помощь американского правительства,  оказанная Кыргызской 
Республике с 1992 года, составила 792,2 млн. долларов США ("СК", 14 октября 2005 года). В основном эта помощь носила и 
продолжает носить гуманитарный характер. И значение ее нельзя умалять. Как говорится, в хозяйстве каждая веревочка 
пригодится. Для сравнения скажу, что в бюджет Киргизской ССР из союзного бюджета поступало 500 млн. руб.

Если учитывать экономические возможности США, не говоря уже о совместном экономическом потенциале стран 
Антитеррористической  коалиции,  то  в  отношениях  с  Кыргызстаном  правительства  этих  государств  должны  осознать 
необходимость перехода от оказания гуманитарной и технической помощи к осуществлению серьезных инвестиционных 
проектов. Визиты государственных very important person в Кыргызстан не должны носить характера "политической игры в 
одни  ворота".  И  госпожа К.  Райс  в  свой  следующий политтур  по  странам Центральноевразийского  региона,  очевидно, 
включит в свою команду ответственного представителя корпорации General Electric, который может начать переговоры с 
правительством Кыргызской Республики о строительстве ГЭС в любом из более чем двадцати подходящих створов реки 
Нарын.  В  случае  заключения  такого  соглашения  взлет-посадка  самолетов  Антитеррористической  коалиции  станет, 
несомненно, бесплатной!

Достигнутая  Президентом  Кыргызской  Республики  договоренность  с  президентом  Российской  Федерации  о 
привлечении достаточного объема инвестиций для строительства Камбаратинских ГЭС говорит о том, что дальнейшее 
освоение  гидроэнергетических  ресурсов  Кыргызстана  не  может  не  представлять  интереса  для  США,  России  и  Китая. 
Стабилизация  политической  ситуации  в  Афганистане  требует  усиления  не  столько  военной,  сколько  гуманитарной 
составляющей  действий  Сил  Антитеррористической  коалиции  в  Афганистане.  Организация  поставки  электроэнергии  в 
Афганистан  из  Кыргызстана  и  Таджикистана  станет  для  афганского  народа  реальным  доказательством  стремления 
государств-участников  коалиции  к  восстановлению  экономики  страны,  ликвидации  бедности  населения.  Эти  и  другие 
практические шаги в конечном итоге приведут к прекращению производства опиума-сырца, позволят выбить почву из-под 
ног адептов терроризма и идеологов всемирного джихада неверным.

В число  сильных  партнеров  наше государство  войдет  лишь тогда,  когда  мы начнем ставить  удовлетворение 
интересов наших сильных партнеров в зависимость от удовлетворения экономических интересов Кыргызстана. В данном 
случае -  необходимость увязать стремление США сохранить военную базу в  Кыргызстане с интересом Кыргызстана в 
осуществлении проектов развития гидроэнергетического строительства на реке Нарын. К сожалению, результаты визита 
госсекретаря  США  -  свидетельство  упущенной  возможности  использовать  его  в  наших  интересах.  Это  еще  один 
политический "гол в наши ворота".

И все же есть основания для оптимизма. В одном из своих интервью Президент Кыргызстана заявил: "Вопрос о 
целесообразности дальнейшего пребывания военных контингентов стран Антитеррористической коалиции на территории 
Кыргызстана будет рассматриваться с учетом дальнейшего развития ситуации в Афганистане, национальных интересов 
республики, а также наших международных обязательств".

Словом, все еще впереди.

Однажды в Киргизии
24.10.2005. Globalrus.ru

Андрей Грозин

Среднеазиатская республика превращается в криминальный анклав
Происходящее в последние дни в Киргизии уже не напоминает водевиль, каким весь «киргизский политический 

процесс»  выглядел  после  поспешного  бегства  из  страны  Аскара  Акаева  и  нескольких  ночей  грабежей,  захватов  и 
«перезахватов» различной собственности и бизнеса. Теперь, после кровавых бунтов «с политическими требованиями» все 
происходящее в «постреволюционной республике» все более и более смахивает не просто на банальный хаос и неумение 
новой власти управлять страной.

Похоже, что «цветная революция» в Киргизии начинает переходить в некое новое качество – криминальный этап, 
сменяет этап «демократически-перераспределительный». Видимо, на этом новом этапе начнут более активно заявлять о 
себе и новые вожди – авторитетные» бизнесмены, родоплеменные вожди и банальные урки.
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В  этот  новый  этап,  взявшие  власть  в  стране  группы,  возглавлявшиеся  бывшими  высокопоставленными 
чиновниками и бизнесменами (типа  самого  Курманбека Бакиева,  Розы Отунбаевой  или Данияра  Усенова)  вступили не 
вдруг. Дело в том, что о «криминальных истоках тюльпановой революции» говорилось уже не раз. Но, поскольку, говорили 
об этом в основном Акаев и его обанкротившееся окружение, такие оценки многими воспринимались с изрядной долей 
скепсиса.

Но,  как  говориться,  из  песни  слов  не  выкинешь,  криминальные  структуры  приняли  самое  живое  и 
непосредственное участие в «революции» - причем «пехота» различных преступных сообществ Киргизии действовала и со 
стороны «»демократической оппозиции» и со стороны властей. «Быки» штурмовавшие оплоты власти в Джалал-Абаде, 
Оше и Бишкеке оказались более многочисленными, активными и отмобилизованными. Акаева, как утверждают некоторые 
оппозиционеры,  закатав  в  ковер,  вынесли  из  «Белого  Дома»,  власть  перешла  преимущественно  к  выходцам  с  юга 
республики.  Небезынтересной  деталью  является  тот  факт,  что  именно  на  киргизском  Юге  базируются  наиболее 
«авторитетные» ОПГ страны, «крышующие» в том числе и трафик афганского героина через киргизскую территорию.

«Демократы» явно рассчитывали, что, заключив временный союз с «неформальными авторитетами», они возьмут 
страну под контроль, укрепятся у власти, а затем и откажутся от каких-то явно существующих негласных договоренностей с 
криминалом. Из этого, естественно, ничего не вышло – у групп, сложившихся вокруг президента Бакиева и премьера Кулова 
просто не оказалось сил на то, чтобы отказаться от услуг криминалитета. Более того, многие крупные фигуры из этих групп, 
как выясняется, вовсе и не думают разрывать сотрудничество с киргизскими «бандюганами».

Сложилась любопытная ситуация: все в Бишкеке знают, что, например, глава администрации президента Усен 
Сыдыков  активно  использует  криминальные  группировки  для  захвата  бизнеса  фигур,  ранее  пользовавшихся 
покровительством Акаева и его родни. В то же время, сам Бакиев усиленно делает вид, что ему об этом ничего не известно.

Криминал пытаются использовать и как политический инструмент – с прошедших выходных вокруг «Белого Дома» 
«стихийно» собралось полторы-две сотни «боксеров» и «мастеров восточных единоборств», чтобы потребовать отставки 
премьера Кулова. То, что группа Бакиева уже несколько месяцев пытается «свалить» премьера и полностью взять контроль 
над «экономическим блоком» давно известно.  И тут  вдруг  –  такое совпадение,  мятеж в  колонии,  убийство очередного 
(третьего за пол-года) «авторитетного депутата» парламента. И на сцене появляются тесно сбитые «бригады» коротко 
стриженных «боксеров» с требованием отставки «железного Феликса».

Все  происходящее  в  Киргизии  уже  не  совсем  укладывается  в  логику  непременного  распада  победивших  в 
«цветных революциях» групп. Если в Украине все пока ограничивается подковерной борьбой элит в преддверии выборов в 
Раду  и  «сливами  компромата»  друг  на  друга,  а  в  Грузии  отправленная  в  отставку  с  поста  главы  МИДа  «грузино-
французская»  Саломе Зурабишвили публично  называет  своих  недавних  коллег  «уродами»,  то  в  Киргизии  все  гораздо 
серьезнее, «по-пацански».

Поэтому, нет никаких сомнений в том, что если «новая власть» республики продолжит свой неформальный союз с 
криминалом, победит, в конечном итоге, именно криминал. Поскольку располагает подготовленным и готовым к серьезным 
боям  людским  потенциалом,  не  ограничен  в  финансовых  ресурсах,  опирается  на  традиционное  деление  киргизского 
общества, консолидирован и живет по своим «понятиям» в отличие от «титанов демократической мысли» в «новой элите», 
постоянно перебегающих из одной группы в другую, интригующих против соратников и ориентированных на извлечение 
материальной выгоды из любой возможной ситуации.

Населению  Киргизии  в  данной  связи  остается  только  посочувствовать  –  «бандократия»  может  окончательно 
превратить бедную горную страну в некое подобие «пиратской республики». При подобном развитии событий у Киргизии 
лишь два выхода: либо приход к власти «твердой руки», способной наплевать на демократическую риторику и «смирить 
дисциплиной» всех политических противников, либо какие-то варианты того, что можно назвать «внешним управлением» (в 
рамках  то  ли  неформального  деления  на  узбекскую  и  казахскую  «зоны  ответственности»,  то  ли  привлечения  более 
влиятельных мировых центров силы – Запада, России, Китая).

Киргизия на грани катастрофы (к сегодняшнему заседанию Жогорку Кенеша)
25.10.2005. Фергана Ру

Юрий Пущаев
Киргизия сегодня уже занесла одну ногу над пропастью, и готова вот-вот перенести на нее центр своей тяжести. 

Это произошло даже раньше, чем ожидалось самыми отъявленными пессимистами после так называемой революции 24-го 
марта. Вот уже четыре дня, как вконец обнаглевшие "братки" под водительством так называемого "вора в законе" Рыспека 
Акматбаева, пародируя Галича, "вышли на площадь",  чтобы потребовать отставки премьер-министра Киргизии Феликса 
Кулова. Сегодня во вторник парламент вроде бы должен рассматривать этот вопрос, хотя заседание (похоже, из трусости) 
постоянно  откладывают.  В  этой  ситуации  любой  нормальный  человек  может  хотеть  только  одного:  чтобы  власть 
максимально жестко разогнала "митинг" и поставила преступников на место.

Правда, это возможно лишь при условии, что в стране действительно есть государство и есть власть, способная 
его защищать. Но это условие, похоже, к громадному сожалению, в сегодняшней Киргизии отсутствует. Как следствие этого 
местом,  где  происходит  основная  политическая  борьба,  становится  преступный  мир,  основными  политиками  – 
криминальные авторитеты, главными группами политической поддержки – урки из разных "бригад".

Сейчас Кулову можно только сочувствовать и желать ему лишь победы. Понятно, чем он помешал преступникам. 
Именно под его началом была остановлена мартовская вакханалия грабежа в Бишкеке после "победы революции". Именно 
он требовал, чтобы брат этого самого Рыспека, недавнее убийство которого преступники якобы и не могут простить Кулову, 
перестал возглавлять (!) парламентский комитет по контролю над правоохранительными органами и обороной. На самом 
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деле к Кулову у преступников прямой денежный счет: он помешал им дограбить Бишкек в марте и пытался их хоть как-то 
отжать от власти.

Если криминалитет сейчас добьется его отставки, то Киргизия и киргизы докатятся уже до откровенного позора: 
все в мире будут показывать на них пальцем и встречать гомерическим хохотом. Что это за страна, где организованная 
преступность, действуя открыто и нагло, может добиться отставки премьера? Ответ на этот,  на самом деле совсем не 
риторический  вопрос,  предельно  ясен:  это  преступная  страна,  страна  преступников.  Хотят  ли  киргизы  стать  страной 
преступников? А вот этот вопрос уже действительно риторический. Или, может, они такой страной уже стали?

Правда, победа Кулова тоже не безусловное благо. Важно еще то, как именно он сможет победить. Он должен 
победить именно от лица государства и опираясь на правоохранительные органы и армию, а не просто на непонятную 
толпу людей наподобие штурмовавшей здание Верховного суда несколько месяцев назад и называющей себя "отрядами 
самообороны". В таком случае в борьбу с преступниками включится не власть, имеющая на это полное право, а непонятная 
толпа  "сторонников"  Кулова.  Ведь  тогда  тут  же  раскрутится  маховик  кровной  мести  и  гражданской  войны,  где 
"рыспековские" будут резать "азизовских", а все нормальные люди будут мечтать только об одном: как бы побыстрее уехать 
из  этой  Богом  проклятой  страны.  Преступников  должна  победить  власть,  а  не  другие  преступники.  Поэтому  прямая 
обязанность киргизских военных и милиционеров, если у них есть честь, не побояться поддержать Кулова. Это же относится 
к  парламентариям:  они не должны прогнуться от  страха перед преступниками и "отставить"  Кулова.  У элиты нации,  к 
которой вроде бы депутаты относятся, есть на самом деле одна главная привилегия, если они действительно элита, а не 
дерьмо: это право первыми умереть за Родину. Кому много дано, с тех много и спрашивается.

А Бакиева, кажется, в этой истории нет вообще. В ситуации, когда ход событий требует решительности и воли, он, 
похоже, опять решил самоустраниться. Все это показывает, что он несамостоятельная, абсолютно временная фигура вроде 
Керенского,  которая  скоро  просто  будет  сметена  ходом  событий.  В  таком  случае  он  очень  напоминает  киргизское 
государство, то, как оно существует сегодня.

Государство в Киргизии пока блистает своим отсутствием
События  24  марта  показали,  что  государство  в  Киргизии  –  это  какой-то  призрак,  а  не  что-то  реально 

существующее. Президента за два часа свергает уличная толпа, которая потом идет радостно грабить город при полностью 
попрятавшейся милиции.

То,  что  происходило  потом  –  дальнейшая  стремительная  деградация  и  без  того  ранее  далеко  не  блестяще 
существовавшей страны. 15 лет правления Акаева – это эпоха Большого мародерства, когда доедалось и грабилось все, 
оставшееся  в  наследство  от  умершего  СССР  и  убежавшей  из  региона  России.  Но  тогда  соблюдались  хоть  какие-то 
приличия. Например, брат криминального авторитета не возглавлял парламентский комитет по контролю над органами, как 
раз и призванными бороться с его многоуважаемым сегодня в Киргизии родственником. После революции по сути дела 
произошло прямое сращивание криминалитета и власти. Преступники как самые мобильные и беспредельные личности 
первыми и заполняют вакуум. Даже Феликс Кулов пока, похоже, опирался больше на своих "сторонников" и каскадеров-
спортсменов. Больше-то опираться не на кого. И даже само общество постепенно теряет элементарное нравственное и 
государственное  чутье.  Посмотрите,  какую  "серьезную"  дискуссию  вызвало  убийство  другого  авторитета  -  Баямана 
Эркинбаева! Ах, какое сердце биться перестало! Все так скорбели, как будто бы умер великий государственный деятель, а 
не личность с крайне сомнительной репутацией. Так криминальные разборки становятся основным фактом политической 
борьбы.

В результате вчера вице-спикер Жогорку Кенеша Болот Шерниязов потребовал от аппарата Жогорку Кенеша, 
чтобы во вторник, 25 октября, было полное освещение заседания: чтобы на площадь вынесли телевизор и "митингующие" 
могли  смотреть  заседание  депутатов.  Также  он поручил открыть  центральный вход здания Жогорку  Кенеша для всех 
желающих туда войти! Что это, как не час крайней опасности и прямого предательства?

Но не факт, что если государство в Киргизии наконец-то появится, то это будет обязательно хорошо
Проблема в том, что после наступившей анархии к власти неизбежно приходит диктатор вроде Ислама Каримова и 

начинает железной рукой наводить порядок. Говорят, наркодилеры в Средней Азии сейчас боятся только одной страны и не 
суются туда: это Узбекистан. Однако такой ход событий тоже не вызывает особой радости. Дело не только в "прелестях" 
диктатуры.  Дело  в  том,  что  жесткое  независимое  государство  в  Средней  Азии  сегодня  возможно  лишь  на  базе 
национализма, как это и имеет место быть в Узбекистане. В таком случае все русскоязычные обречены на бегство из 
Киргизии.

Другой  возможный  вариант,  если  победят  "акматбаевские",  –  это  "афганизация"  Киргизии.  Вся  территория 
республики тогда скоро будет представлять собой зону, свободную для наркотиков, и лишь двумя-тремя островками на ней 
будут выделяться военные базы США, "контролирующие" обстановку. Если у кого-то на киргизском верху есть иллюзия, что 
сегодня  руками  преступников  он  свалит  Кулова,  а  потом  будет  править  сам,  то  он  о-о-очень  ошибается.  Следующая 
остановка на этом пути – это Афганистан.

Почему бы киргизскому правительству ни попросить военной помощи у России?
Я не утверждаю, что так именно и будет. Но это очень может быть. Значит, с таким возможным ходом событий 

надо все-таки попытаться вступить в борьбу, и не допустить всеми силами реализации любого из этих сценариев. Самое 
логичное тут сегодня – это попросить помощи у России, если Кулов с опорой на армию и милицию не справится сам. Ведь 
других вариантов тогда, чтобы остановить преступников, если милиция Бишкека и армия Киргизии не способны это сделать 
сами, просто не просматривается.

На самом деле, чтобы разогнать всю эту шваль, "вышедшую на площадь", уж точно хватит одного парашютно-
десантного полка. Это, например, не сумасшедшие "чеченцы", к которым у любого россиянина много вопросов, но которые 
действительно воины,  и  их можно уважать хотя бы за это.  Но те,  кто сегодня "вышел на площадь" –  это всего лишь 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

178



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

преступники, которые просто обнаглели от своей безнаказанности, и которые тут же разбегутся по своим хазам да малинам 
при первой же реальной опасности. Крысы должны сидеть по подвалам и норам, а не рыскать по главной площади страны.

Почему бы киргизскому правительству, тем решительным и ответственным людям (если таковые в нем, конечно, 
есть), в ту минуту, когда Родина действительно в смертельной опасности, не попросить военной помощи у России, если 
собственные  вооруженные  силы  окажутся  не  способны  сделать  элементарное:  защитить  страну  от  прямого  диктата 
криминалитета? Временный воинский контингент из России, введенный на определенных межгосударственным договором 
условиях,  мог  бы  очень  просто  решить  эту  проблему  и  спасти  Киргизию.  Надо  просто  для  начала  хотя  бы  загнать 
преступников обратно в их колонии, а уж потом решать и думать, как дальше будет жить Киргизия.

У Киргизии и России общая судьба, по крайней мере, пока еще общая. Поэтому Россия до сих пор в ответе за 
когда-то прирученную Киргизию, которую так глупо бросила в декабре 1991 года после распада СССР. Ведь там до сих пор 
живут наши люди. И мы должны им помочь, если они сами не способны это сделать, когда им к горлу приставили нож!

Новой власти предстоит выдюжить очередной экзамен на профпригодность
25.10.2005. Вечерний Бишкек

Данияр Каримов
Ясно, что пойти на поводу у Рыспека Акматбаева Курманбек Бакиев просто не имеет права. В противном случае 

новая власть поставит жирный крест как на себе, так и на государственности, символом которой является. Обвинения, 
выдвигаемые премьеру манифестантами, требуют конкретных доказательств. И во власти, к счастью, это понимают.

Другая  причина,  по  которой  Бакиеву  невозможно  отправить  Кулова  в  отставку,  -  их  соглашение  о  тандеме. 
Согласно  договоренности  между  тяжеловесами  отечественной  политики,  Курманбек  Салиевич  может  расстаться  с 
Феликсом Шаршенбаевичем при условии, что также покинет свой высокий пост. Нужно ли это стране? С другой стороны, 
является ли Акматбаев той силой, с которой властям нужно во что бы то ни было считаться? И если да, насколько и как это 
отразится на имидже стабильной демократичной страны, которому Кыргызстан так стремится соответствовать?

Так или иначе, но президент, по словам того же Кулова, не собирается отправлять его в отставку. Власть обещает 
разрешить ситуацию мирно. Как - пока непонятно. На седьмом этаже Дома правительства всерьез говорят о переговорном 
процессе. Судя по реакции высокопоставленных чиновников, там очень не хотят конфронтации с Акматбаевым. Почему? 
Официальная версия, озвученная секретарем Совета безопасности: власти стараются все конфликтные ситуации решать 
исключительно мирным и компромиссным путем. Такая вот нынче у нас демократия. Но понимает ее каждый по–своему.

Тем не менее известно, что власть пытается защититься от новой, причем гораздо горшей угрозы, чем была 17 
июня. На пост главы столичного УВД, преобразованного в Главное управление внутренних дел Бишкека, вновь назначен 
бескомпромиссный Омурбек Суваналиев.  Человек,  который уже показал себя в качестве грозы демонстрантов.  Однако 
сторонники Рыспека Акматбаева - не сборище пацифистов с плакатами.

На  днях  президент  намерен  созвать  Совет  безопасности,  на  котором  будет  обсуждаться  криминогенная 
обстановка в стране. А заодно - новая стратегия борьбы с преступностью. В том числе и организованной. К ней, правда, 
Рыспек Акматбаев официально уже не причисляется. Вскоре, как известно, состоится суд, который рассмотрит обвинения, 
вынесенные ему Генеральной прокуратурой. Сложно сказать, чем закончится этот процесс. Но сам Рыспек, предвосхищая 
события, готовится к выборам в Жогорку Кенеш - на место погибшего брата. Значит, уверен: оправдают.

За накалом страстей как–то подзабылся еще один немаловажный фактор для развития и существования нашей 
страны.  Кыргызстан  пока  по–прежнему  находится  на  пике  геостратегических  интересов.  И  как  отнесутся  к  тому,  что 
происходит на площади перед Жогорку Кенешем, Вашингтон или Москва, остается гадать. Ясно, что даже сторонникам 
радикальной демократии не понравится, если перед резиденцией Буша появятся бывшие обитатели Синг–Синга или Аль–
Катраса. Ведь главное в демократии - торжество закона.

Вашингтону явно невыгоден кризис в стране, где размещена военная база, на которую сейчас американцы делают 
особые ставки. То же можно сказать и о Москве. Затянувшееся противостояние на площади может спровоцировать новый 
виток миграции. В редакцию постоянно поступают тревожные звонки от русскоязычных граждан. Бишкекчане опасаются 
очередной волны мародерства и всплеска преступности.

Чемоданное настроение, вызванное мартовским кризисом, передается и предпринимателям.  Особенно потому, 
что к Рыспеку пытается примкнуть известный самозахватчик Нурлан Мотуев, отхвативший угольный разрез "Кара-Кече". Что 
не  добавляет  уверенности  собственникам,  к  которым  завтра  может  прийти  последователь  а–ля  революционного 
джумгальца.  А  это  грозит  бегством  капитала.  В  таких  условиях  рассчитывать  на  сохранение  инвестиционной 
привлекательности - сродни фантастике.

И последнее. Рыспек Акматбаев уже озвучил намерение баллотироваться в парламент. Акцией на площади он уже 
показал электорату, что не считается с авторитетами отечественной политики. Главное - не боится не только вступать с ней 
в противостояние, но и навязывать свои условия игры. СМИ в свою очередь успели превратить фигуру качественно нового 
пикетчика в значимую в масштабах всей страны персону. Такому может позавидовать любой бывший оппозиционер...

Рыспеку Акматбаеву, по некоторым данным, предъявлены обвинения по шести статьям Уголовного кодекса КР. В 
частности,  авторитета  подозревают  в  нескольких  убийствах,  похищении  людей,  разбойных  нападениях  с  оружием, 
бандитизме и умышленном причинении ущерба чужому имуществу. В общей сложности, если Генеральной прокуратуре 
удастся  доказать  причастность  лидера  акции  протеста  на  площади перед ЖК в  преступлениях,  ему  светит  до  20  лет 
лишения свободы или смертная казнь.

Кстати
Сам Акматбаев причастность к этим преступлениям отрицает. После "тюльпановой революции" он добровольно 

явился в Генеральную прокуратуру, где имел личную встречу с ее тогдашним руководителем Азимбеком Бекназаровым. 
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Последний проявил чудеса либерализма. Рыспек, который при прежнем режиме находился в розыске и был бы при поимке 
водворен в камеру, отпущен восвояси. Дабы, как заявил Бекназаров, доказать свою невиновность, на которой и настаивает.

Киргизский винегрет. Грядет "час Х" - 1 января 2006
25.10.2005. Политком Ру

Иван Ярцев
Сегодня  в  3  часа  дня  по  бишкекскому  времени  должно  состояться  плановое  заседание  Конституционного 

совещания Киргизии, которое занимается подготовкой изменений в основной закон страны. Однако, как сообщает агентство 
АКИpress, группа членов Конституционного Совещания намерена бойкотировать заседание в знак своего протеста против 
отсутствия  решительной  реакции  президента  Курманбека  Бакиева  на  требования  отставки  премьер-министра  страны 
Феликса Кулова со стороны сотен митингующих на площади перед парламентом.

Тем временем партия премьера "Ар-Намыс" сегодня также проводит свой митинг - на этот раз в поддержку Кулова. 
В  свою очередь  парламент  республики  во  вторник  отказался  даже  рассматривать  вопрос  об  отставке  правительства, 
поскольку, как сообщил спикер Омурбек Текебаев этот вопрос не входит в компетенцию депутатов.

Ситуация в стране во вторник осложняется двумя факторами. Во-первых, Феликс Кулов должен, согласно своему 
графику, отбыть в Россию для участия во встрече глав правительств ШОС, которая состоится в Москве 26-27 октября. Во-
вторых, со своим отношением к происходящему до сих пор не определился президент Курманбек Бакиев. По слухам, он 
неофициально  поддерживает  криминального  авторитета  Рыспека  Акматбаева,  организатора  акций  протеста  и  брата 
убитого взбунтовавшимися заключенными депутата Тыныча Акматбаева. Во всяком случае, со стороны главы государства 
так до сих пор и не прозвучало однозначного осуждения массовых акций в большинстве крупных городов Юга страны и в 
Бишкеке, направленных против Феликса Кулова.

Как предполагают некоторые аналитики, это связано с приближением часа Х - 1 января 2006 года, когда должна 
была вступить в силу политическая реформа, затеянная еще при Аскаре Акаеве. Основные полномочия должны после 
этого перейти от президента премьеру и парламенту, чего Бакиев не желает допускать. Именно поэтому он, возможно, 
вступил в союз с криминалом, тем более что опыт общения с криминальными лидерами из южных областей страны у него 
остался еще со времени так называемой "революции", закончившейся свержением Акаева.

При  этом  часть  экспертов  уверена,  что  в  нынешнем  обострении  виноват  также  и  экс-президент  страны, 
проживающий сейчас в  России,  но  стремящийся  через своих  детей -  сына  Айдара и дочь  Бермет,  восстановить  свое 
влияние на ситуацию в стране. Тем более что значительная часть депутатов Жогорку Кенеша (однопалатного парламента) 
Киргизии были избраны еще при Акаеве и вовсе не против работать с его кланом, будучи при этом негативно настроенными 
в  отношении  лидеров  так  называемой  революции  -  достаточно  вспомнить,  как  они  не  утвердили  на  посту  министра 
иностранных дел Розу Отунбаеву, с митингов в поддержку которой, собственно, мартовская революция и началась.

Что  касается  самого  Феликса  Кулова,  который  фактически  уступил  Бакиеву  пост  президента  страны, 
отстранившись  от  борьбы в обмен на  место  премьера,  а  также  для того,  чтобы сохранить  единство  республики  и  не 
допустить конфликта северных и южных областей Киргизии, то этот политик своей популярности не утратил и его все равно 
поддерживает  значительная  часть  населения.  Не  имея  возможности  разогнать  протестные  митинги,  поскольку  он 
фактически  не  контролирует  "силовиков"  из  правительства,  являющихся  ставленниками  Бакиева,  Кулов  вынужден 
выжидать. В парламенте он может опереться,  во-первых, на депутатов-северян, даже из числа сторонников акаевского 
клана,  а  во-вторых,  из  числа  "революционных"  политиков.  Например,  во  вторник  он  не  был  снят  со  своего  поста 
парламентом  во  многом  благодаря  поддержке  со  стороны  спикера  Омурбека  Текебаева,  сообщившего  народным 
избранникам, что этот вопрос не находится в их компетенции и решение может принять только президент.

Тем  временем  переговоры  сторонников  премьер-министра  Киргизии  Феликса  Кулова  с  участниками 
непрекращающегося  митинга  за  отставку  премьера  завершились  безрезультатно.  Во  вторник  десять  аксакалов, 
направились  в  палаточный  лагерь,  разбитый  22  октября  у  стен  парламента,  и  пытались  уговорить  его  обитателей 
прекратить  митинг,  чтобы разрядить  обстановку  в  Бишкеке  и  в  стране  в  целом.  Однако,  митингующие  категорически 
отказались  прекратить  акцию  и  покинуть  площадь.  "Мы  будем  здесь  до  отставки  Кулова",  -  заявили  они.  И  в  ответ 
сторонники Кулова также решили не прекращать митинг  и  начали устанавливать свои палатки.  После чего количество 
обитателей лагеря противников Кулова оперативно увеличилось до 500 человек.

А  правоохранительные  органы  в  свою  очередь  вновь  заявили  о  том,  что  пока  нет  причин  для  силового 
прекращения акций протеста. Правда, как полагают некоторые аналитики, связано это скорее с тем, что на днях министр 
внутренних дел и глава киргизских спецслужб ходили "на поклон" к Рыспеку Акматбаеву и, видимо, договорились о своем 
невмешательстве. Пока Кулову не помогло даже то, что он сменил главу столичной милиции и преобразовал бишкекское 
УВД, чтобы увеличить там свое влияние.

Не исключено, что окончательное решение по разрешению кризиса будет принято уже в ближайшие часы, когда 
президент Бакиев проведет закрытую встречу с некоторыми членами правительства и депутатами. Видимо, посовещавшись 
с ними, он намерен высказать свое мнение о происходящим и либо принять решение об отставке правительства, что, по 
мнению бишкекских аналитиков, может привести к политическому кризису, открытому конфликту Севера и Юга республики, 
а  также  победе  криминалитета  над  властями,  либо  осудить  антикуловские  митинги  и  призвать  к  их  разгону 
правоохранительными  органами,  что  неизбежно  приведет  к  кровопролитию,  зато  может  способствовать  в  перспективе 
нормализации обстановки в республики. Что и говорить - выбор сложный.
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Революция авторитетов
26.10.2005. Коммерсант

Бек Орозалиев (Бишкек), Михаил Зыгарь
Киргизский криминал требует отставки премьера
Митингующие обвиняют премьера в том, что он руководит правительством не по понятиям
В столице Киргизии вновь возникла предреволюционная ситуация. Вчера на главной площади Бишкека прошли 

два митинга. Первый, организованный известным в стране криминальным авторитетом, был более многочисленным за счет 
участвующих  в  нем  сотрудников  частных  охранных  предприятий.  Они  требовали  отставки  премьера  Феликса  Кулова. 
Вторую акцию организовали его  сторонники.  Парламент  и  президент  самоустранились  от  разрешения  конфликта.  Это 
значит, что разрешать его придется премьеру.

Парламент безмолвствует Вчера парламент Киргизии, как и предполагал накануне Ъ, отказался рассматривать 
вопрос об отставке премьер-министра Феликса Кулова. Этот вопрос даже не включили в повестку дня. "По регламенту у нас 
нет возможности рассматривать вопрос об отставке главы правительства. Это прерогатива президента",– заявил спикер 
Омурбек Текебаев.

Напомним, что отставки премьер-министра уже несколько дней требуют участники акции протеста, собравшиеся 
на главной городской площади Ала-Тоо. Ее организовал известный криминальный авторитет Рыспек Акматбаев, который 
считает премьера причастным к организации убийства его брата, депутата Тынычбека Акматбаева. Господин Акматбаев 
был расстрелян заключенными взбунтовавшейся на прошлой неделе колонии, куда он приехал, чтобы выяснить отношения 
с одним из зэков – вором в законе Азизом Батукаевым, врагом его брата.

Заслушав  представителя  митингующих,  парламентарии  ограничились  созданием  следственной  комиссии.  А 
вопрос о судьбе премьера они перекинули на президента, предложив ему срочно обсудить сложившуюся ситуацию как с 
ними, так и с членами правительства. Полпред президента в парламенте Данияр Нарымбаев заявил в ответ, что "президент 
не может принять депутатов из-за плотного графика встреч". Правда, вечером глава государства передумал и решил, что 
фактический  захват  главной  площади  города  сторонниками  криминального  авторитета  –  все  же  достойный повод  для 
встречи с депутатами.

Тем  не  менее  вечернее  совещание  у  президента  Курманбека  Бакиева  так  не  дало  ответа  на  вопрос,  что 
собирается предпринимать власть для разрешения кризиса. По словам участника совещания, просившего не указывать его 
фамилию, глава государства ограничился призывом "соблюдать законность". Наблюдатели предполагают, что Курманбек 
Бакиев ждет, что Феликс Кулов сам подаст заявление об отставке.

Тем временем группа  членов  конституционного  совещания,  призванного  разработать  проект  новой  киргизской 
конституции, вчера приняла решение бойкотировать его работу в знак протеста против бездействия президента. Как заявил 
лидер коалиции "За демократию и гражданское общество" Эдиль Байсалов, "прогрессивные политические силы страны не 
допустят произвола и беспорядков, сращивания власти с криминалом".

Вчера в трехстах метрах от противников Феликса Кулова свою, также бессрочную акцию начали его сторонники. 
Первых пока что больше, однако число людей на обеих площадях продолжает расти. Аналогичные митинги вчера прошли и 
в других городах Киргизии –  в  частности,  в Оше и Караколе.  Организаторы акций с обеих сторон утверждают,  что на 
подходе десятки тысяч новых участников. К митингу Рыспека Акматбаева присоединились родственники двух других, ранее 
убитых депутатов, кстати, также в той или иной степени причастных к криминалу.

Странные  убийства  Вчерашнее  объединение  криминальных  авторитетов  на  площади  Ала-Тоо  –  весьма 
характерное событие. Дело в том, что за полгода, прошедшие с бишкекской "революции тюльпанов", роль криминала в 
киргизской политике резко возросла. Однако за те же полгода с политической арены сошли практически все ключевые 
фигуры киргизского криминального мира.

Новые киргизские власти, возглавлявшие революцию 24 марта этого года, никогда не скрывали, что одним из ее 
основных спонсоров был Баяман Эркинбаев, крупнейший "авторитет" на юге страны, тогдашний владелец Карасуйского 
рынка. Вторую сторону конфликта спонсировал другой "авторитет", уже с севера страны, тогдашний владелец Бишкекского 
рынка Жыргалбек Сурабалдиев. Лидеры "революции тюльпанов" открыто заявляли, что именно на его деньги были созданы 
отряды добровольцев, которые защищали Дом правительства 24 марта, а потом спровоцировали погромы и мародерства в 
Бишкеке. Вторым возможным организатором мартовских волнений и мародерств называли третьего крупного "авторитета" – 
Рыспека Акматбаева.

В  течение  нескольких  лет,  еще  до  "революции  тюльпанов",  против  господ  Эркинбаева,  Сурабалдиева  и 
Акматбаева были возбуждены десятки уголовных дел. Однако все они неизменно закрывались. Дополнительную защиту от 
судебного  преследования  "авторитетам"  обеспечивал  депутатский  иммунитет:  Баяман  Эркинбаев  и  Жыргалбек 
Сурабалдиев  были  членами  парламента.  Рыспек  Акматбаев  в  парламент  не  входил,  зато  депутатом  был  его  брат 
Тынычбек.

Впрочем, никаких следственных мероприятий против известных на всю страну "авторитетов" не проводилось и 
после революции: коррумпированная правоохранительная система просто не могла с ними справиться. Однако ключевые 
фигуры  криминального  мира  стали  гибнуть  при  загадочных  обстоятельствах.  10  июня  в  Бишкеке  рядом  с  Русским 
драматическим  театром  был  убит  депутат  Сурабалдиев.  5  сентября  был  убит  Абдалим Жунусов  –  предприниматель, 
сумевший отобрать у депутата Эркинбаева контроль за Карасуйским рынком, а 22 сентября в Бишкеке был расстрелян и 
Баяман Эркинбаев. Кстати, одним из подозреваемых в организации убийства депутата называли Рыспека Акматбаева.
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Все эти убийства до сих пор никто в Бишкеке не считал связанными, равно как и последовавшее за ними убийство 
третьего депутата – Тынычбека Акматбаева. Однако показательно, что родственники всех трех погибших "авторитетов" 
вчера вместе собрались на одной площади под лозунгом "Долой Кулова!".

Премьер-министр Феликс Кулов традиционно воспринимается в Киргизии как человек, способный навести порядок: 
именно под его руководством были прекращены беспорядки в Бишкеке в марте. При этом с точки зрения таких обширных 
слоев  киргизского  общества,  как  криминальные  структуры,  Феликс  Кулов  ведет  наступление  на  их  бизнес.  Поэтому 
родственники погибших депутатов-"авторитетов" и их живые соратники и бросили все имеющиеся у них средства на борьбу 
с премьером.

Финал борьбы "Авторитеты" – это и вправду крайне влиятельная часть киргизского общества, однако они вовсе не 
единственные противники Феликса Кулова. Многие в Бишкеке считают, что в кампании против премьер-министра может 
быть заинтересован и президент Курманбек Бакиев, а также его окружение.

Премьер  Кулов  –  единственная  в  стране  фигура,  которая  может  соперничать  по  влиянию  и  популярности  с 
действующим  президентом.  Более  того,  по  таким  показателям,  как,  например,  харизматичность  или  непричастность  к 
коррупционным скандалам, Феликс Кулов обходит главу государства. Как известно, в преддверии июльских президентских 
выборов господа Бакиев и Кулов заключили союз и решили не раскалывать нацию, а выступать в тандеме.

Однако,  как  показали дальнейшие события,  условия заключенного ими соглашения не были выполнены.  Так, 
самым сильным ударом по единству двух лидеров стало недавнее утверждение состава правительства. Вопреки всем 
договоренностям, президент Бакиев настоял на том, чтобы в кабинет вошли его люди, непримиримые противники Феликса 
Кулова, в том числе вице-премьер Данияр Усенов.

Многие депутаты парламента предполагали, что тандем Бакиев–Кулов не переживет этого правительственного 
кризиса и распадется, а премьер уйдет в отставку. Однако Феликс Кулов вновь проявил выдержку.

Нынешнее  стояние  на  центральной  площади  –  продолжение  политической  борьбы  между  двумя  лидерами. 
Однако митинги с требованием отставки премьера больше играют на руку ему самому, чем президенту.

Во-первых, важно, что против премьера выступают представители криминальных структур. Это демонстрирует, 
что Феликс Кулов не имеет никакого отношения к нынешнему "сращиванию власти и криминала", о котором в Бишкеке 
говорят все, что еще выше повышает его популярность.

Во-вторых,  за  последние  дни  парламент  и  глава  государства  показали,  что  бессильны  против  бандитов, 
захвативших главную площадь столицы. Каждый день акции протеста Рыспека Акматбаева все больше дискредитируют 
власть. Единственный логичный выход из ситуации – вмешательство Феликса Кулова. Если премьер в ближайшее время 
объявит, что больше не может бездействовать, и начнет наводить порядок, у него в руках окажется вся полнота власти в 
государстве. И тогда уже никто не будет разбираться, кто виноват в нынешнем кризисе и кем он был спровоцирован.

УЗБЕКИСТАН
Возвращенец

Андрей Грозин
Каримов просится под крыло России
На растиражированной главными российскими “кнопками” встрече президентов России и Узбекистана президент 

Ислам Каримов проникновенно заявлял о необходимости перейти от отношений стратегического партнерства двух стран к 
подлинно  союзническим  отношениям.  Заявления  эти  особенно  заслуживают  внимания,  поскольку  исходят  они  не  от 
“интегратора”  Нурсултана  Назарбаева,  традиционно  ориентированного  на  Москву  Эмомали  Рахмонова  или  от остро 
нуждающихся в помощи киргизских лидеров “тюльпановой революции". Ташкент всегда держал с “бывшей метрополией” 
серьезную дистанцию.

Как опытный политик, Каримов всегда действовал в строгом соответствии с тезисом, согласно которому в политике 
нет  постоянных  друзей,  есть  лишь  постоянные  национальные  интересы.  А  интересы  эти  сформулированы  в  его 
программной  работе  “Узбекистан.  Свой  путь  обновления  и  прогресса”.  Их  сущность  в  установлении  двусторонних 
взаимоотношений с ведущими странами с целью привлечения иностранных инвестиций для преодоления экономического 
кризиса,  а  также  обеспечение  мира  и  стабильности  в  регионе  Центральной  Азии.  Этими  целями  и  объясняются 
многочисленные “зигзаги”  во внешней политике Узбекистана,  который в  зависимости от  ситуации ориентируется то на 
Турцию, то на Китай, то на Германию или Южную Корею, то на США, а то и  на Россию. Так было до самого последнего 
времени. Точнее – до весны текущего года и майского подавления попытки мятежа в Андижане.

Первоначально в Узбекистане в качестве ориентира была выбрана в меру светская и в меру демократическая 
Турция. “Моя страна будет идти по турецкому пути”, - сказал И.Каримов во время своего первого визита в Турцию в декабре 
1991 года. Однако уже с 1993-го в Узбекистане активно заговорили о применимости “китайской модели развития”.  Крен 
объяснялся тем, что у Ислама Каримова не встретила понимания идея Тургута Озала об интеграции тюркских народов под 
эгидой Турции. Как объяснил лидер Узбекистана: “Турция хочет, чтобы мы стали турками. Мы – узбеки, а не турки”.

Это, однако, не означало, что “турецкий фактор”  был снят  с повестки дня.  Он использовался, когда возникала 
необходимость обозначить свою исключительность в рамках СНГ. Подписывая 9 мая 1996 г. Договор о вечной дружбе, 
Ислам Каримов и Сулейман Демирель высказали тревогу в отношении того, что они рассматривали как сигналы “имперской 
политики” Москвы. Напомним, что накануне, 29 марта и 2 апреля, возникло два новых межгосударственных объединения, 
закрепленных Договором об углубленной интеграции между Белоруссией, Казахстаном, Киргизией и Россией и Договором о 
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создании Сообщества Белоруссии и России. Обе структуры были публично оценены Исламом Абдуганиевичем как “завеса, 
за которой Москва сможет грабить южные государства и навсегда оставить их в бедности”.

Нельзя сказать, что Узбекистан не поддерживал отношения с Россией. Сам Каримов даже как-то подверг критике 
российских журналистов за такие оценки. Во время визита в мае 2001-го в РФ он подчеркнул: “У Москвы и Ташкента нет 
позиций, по которым они бы расходились, но есть вопросы, по которым Узбекистан выступает с самостоятельных позиций, 
при этом они не противоречат стратегическим интересам России”.

В этой “самостоятельной позиции” и заключалась суть. Когда и где ему выгодно, Узбекистан всегда был готов 
дружить,  но  там,  где  речь  шла о  необходимости  поступиться  чем-то  в  интересах  коллективной  безопасности,  дружба 
кончалась. Не стоит осуждать Ташкент за такую политику: он лишь следовал своим национальным интересам. В большей 
мере виновато было само российское руководство, у которого, по моему мнению, до сих пор не существует целостной 
центральноазиатской политики.

Апрель 1995 года стал переломным для отношений между Узбекистаном и США.  Ташкент посетил тогдашний 
министр обороны США Уильям Перри, выразивший поддержку процессу демократизации и стабильности и назвавший эту 
страну “островом стабильности”. Тон официальных заявлений американской администрации по отношению к Узбекистану в 
1996-1998 годах заметно изменился, она начала выражать большее беспокойство по поводу “стабильности”, чем по поводу 
“демократии”. Узбекистан был признан в Вашингтоне региональной державой.

В  ноябре  1998  г.  Каримов  выступил  с  резкими  заявлениями  в  адрес  российских  спецслужб  и  Таджикистана, 
обвинив их в организации мятежа полковника Махмуда Худойбердыева. Весной 1999 года Ташкент вышел из Договора о 
коллективной безопасности и стал новым членом ГУАМ, добавив к названию этой организации еще одно “У”. Узбекистан 
демонстрировал Москве, что в ее помощи он более не нуждается.

Но летом 1999 г. произошли “баткенские события”,  когда группы боевиков Исламского движения Узбекистана с 
таджикской территории атаковали горные районы Киргизии, стремясь прорваться в узбекскую часть Ферганской долины и 
поднять там восстание против режима Каримова. Угроза была настолько реальной, что нужен был лишь удобный повод, 
чтобы, сохранив лицо, возобновить военно-техническое сотрудничество с Россией.

Повод появился в лице нового президента России Владимира Путина. Хотя контакты между двумя странами особо 
не  афишировались,  уже  в  начале  2000  года  в  российских  СМИ  стали  появляться  сообщения,  намекающие  на  некое 
“стратегическое партнерство” РФ и РУ. В марте 2001-го Ташкент посетила представительная военная делегация России, с 
которой была достигнута договоренность о поставках в Узбекистан военной техники. Затем, в мае Москву посетил Каримов. 
В обращенных к Путину словах он подчеркнул: “Центральноазиатский регион является южным рубежом России, которая 
заинтересована в мире и согласии в этом районе. Активность, которую вы проявляете там, полностью поддерживается 
Ташкентом... В лице России мы имеем не только гаранта безопасности, но и стратегического партнера”.

Казалось, отношения между государствами нормализуются, но вмешались обстоятельства, заставившие Ташкент 
вновь  вспомнить  о  своей  “самостоятельной  позиции”.  Начатая  США  операция  в  Афганистане  внесла  кардинальные 
изменения в позицию Узбекистана. Он вновь почувствовал свою значимость для США, а, следовательно, и возможность 
использовать  это  в  своих  интересах.  Во  имя укрепления отношений с США Каримов  пошел на  беспрецедентный:  дал 
согласие на размещение на территории Узбекистана иностранных воинских формирований.

В марте 2002 года во время визита Ислама Каримова в США две страны подписали Декларацию о стратегическом 
партнерстве, в которой Узбекистан был назван “основным стратегическим партнером” США в Центральной Азии. Сразу по 
возвращении в Ташкент Каримов сделал любопытное признание. По его словам, Узбекистан последние пять лет жили под 
угрозой вооруженного вторжения талибов,  и “решающую роль в снятии напряженности на южных рубежах Узбекистана 
сыграли исключительно США,  их решимость и хорошо подготовленные вооруженные силы, а не участники Договора о 
коллективной  безопасности  в  рамках  СНГ”.  Иначе  говоря,  Узбекистан  указал  на  свое  окончательное  разочарование  в 
структурах, обеспечивающих коллективную безопасность в регионе.

Однако роман с США не заладился – американцы, во-первых, отнюдь не спешили обрушить на “стратегического 
партнера”  долларовый  дождь,  а  во-вторых,  начали  интриговать,  очевидно,  рассматривая  Каримова  отработанным 
материалом, который неплохо бы заменить каким-нибудь узбекским Саакашвили с раскосыми и жадными очами. 

Сначала Ташкент пытался привести Вашингтон в чувство. используя “нелетальные” шаги:  заключил договор с 
Россией о стратегическом партнерстве и в июне 2002 года заявил о выходе из ГУУАМ ввиду “отсутствия прогресса в ее 
деятельности”.  В США этого не поняли и в мае текущего года в Андижане состоялась попытка мятежа. Тогда Ташкент 
попросил  Пентагон  убраться  вон с  базы  в  Ханабаде.  Запад  ответил  экономическими  и  политическими  санкциями  и, 
главное, угрозой возбудить против Ислама Каримова процесс в Международном суде.

Сами  ограничения  в  части  вероятной  финансовой  помощи  и  продажи  оружия  реально  никак  не  скажутся  на 
экономике  и  обороноспособности РУ.  Два десятка миллионов долларов  для Узбекистана  погоды совсем не  делают,  а 
оружие  и  боевая  техника  здесь  остаются  преимущественно  советско-российскими.  Другое  дело  -  ограничения  на 
передвижение  по  миру  ряда  представителей  элиты,  включая  главу  государства.  Если  учесть,  что  узбекские  высшие 
должностные лица традиционно размещают свои капиталы в западных банках, станет понятно, что у Ислама Каримова 
могут очень скоро появиться серьезные проблемы. И не с населением, а с высшим чиновничеством.

Санкции Евросоюза и США, предполагающие в перспективе международную изоляцию Каримова и его окружения, 
при определенном стечении обстоятельств могут дать конкретный и ожидаемый Западом результат – смещение нынешнего 
узбекского президента путем дворцового переворота.

Имея  набор  головных  болей  из  переживающей  перманентный  кризис  экономики,  стагнирующей  социалки, 
сговаривающихся  против  президента  лидеров  клановых  групп,  санкций  Запада  и  вполне  возможный  международный 
процесс  с  заранее  известным  результатом Каримову  есть  о  чем задуматься.  Остается  два  плеча,  на  которые  можно 
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опереться, – КНР и РФ. Китай явно осторожничает и рассчитывает, выдержав паузу, посмотреть, как будут развиваться 
события. Остается Москва.

Россия  уже  помогла  Ташкенту  продавив  на  последнем (во  всех  отношениях)  саммите  Центрально-азиатского 
экономического сообщества идею вхождения Узбекистана в ЕврАзЭС. Все остальные бывшее члены ЦАЭС и так состоят в 
“евразийском блоке”. Очевидно, вскоре Ташкент, как блудный сын, вернется в ОДКБ.

Насколько узбекский поворот отражает истинное стремление Ташкента уйти под российский щит, покажет время, 
но уже можно сделать вывод о том, что нынешнему руководству РУ уже не удастся как-то нормализовать отношения с 
Западом – слишком далеко все уже зашло. Мосты сожжены.

Узбекистан остался без нефти
19.10.2005. Новые известия

Мехман Гафарлы
Топливо в этой стране подорожало сразу в шесть раз
Ко всем автозаправочным станциям (АЗС) Узбекистана выстроились огромные очереди за бензином. Несколько 

дней назад он совсем исчез из продажи, а когда автозаправки заработали, выяснилось, что топливо сильно подорожало – 
сразу в 6 раз.

Бензиновый кризис в Узбекистане обычно начинается ближе к началу хлопкоуборочной кампании. В этот период 
происходит перерасход ГСМ, что и становится основным катализатором топливного дефицита. Этот год исключением не 
стал. В октябре начались повсеместные перебои с обеспечением АЗС. Тем не менее нынешний бензиновый сбой сильно 
отличается от предыдущих. Во-первых, в последние дни горючего на многих АЗС не было вовсе, а когда оно наконец-то 
появилось, то поднялось в цене более чем в 6 раз: цена на бензин с высоким октановым числом выросла с 80 (2 рубля) до 
500 сумов (12,5 рубля) за литр. Другие виды топлива подорожали до 425 сумов. Но даже после столь сильного подорожания 
бензин можно найти не на всех АЗС, а туда, где он есть, выстраиваются многочасовые очереди, на каждой заправке стоят в 
ряд по 20–30 автомашин.

Власти ничего не говорят о причинах топливного кризиса.  Молчат и все местные СМИ – чтобы не испортить 
отношений с властями.  Отсутствие же информации порождает в народе множество слухов. Одни говорят, что оптовые 
покупатели горючего  отправляют  его  в  соседние  республики,  где  бензин стоит  гораздо  дороже.  Другие  –  что  главный 
нефтеперерабатывающий  завод  страны,  находящийся  в  Фергане,  больше  недели  стоит  из-за  отсутствия  сырья. 
Собственной сырой нефти для удовлетворения потребностей внутреннего рынка в стране явно недостаточно, а ее импорт 
из  других  стран  блокируется  узбекскими  властями  по  политическим  мотивам.  Есть  и  такое  мнение:  АЗС якобы сами 
искусственно создают дефицит ГСМ, чтобы взвинчивать цены.

Но скорее всего,  правы те,  кто видит  причину  кризиса в  опустошении национальных нефтяных кладовых.  До 
распада СССР в Узбекистане добывалось до 3 млн. тонн нефти в год. К концу 90-х Ташкенту удалось увеличить добычу до 
8 млн. тонн, что хоть и с большим трудом, но все-таки покрывало потребности Узбекистана в нефтепродуктах. Однако с 
каждым годом уровень добычи снижался,  и  топливный голод стал  в  республике  делом почти  привычным.  По данным 
департамента государственной статистики Узбекистана (ДГСУ), в 2004 году производство нефти и газового конденсата в 
стране снизилось на 7,8% – до 6,58 млн. тонн. А в январе–августе текущего года этот показатель составил 3,782 млн. тонн. 

ЕС "замораживает" отношения с Ташкентом
Российские Вести. 19-26 октября 2005

Рафик Самедов (Ташкент)
Европейский  союз  ввел  эмбарго  на  поставки  оружия  Узбекистану  и  приостановил  действие  Договора  о 

сотрудничестве.
Прекращение действий договора о сотрудничестве с какой-то страной - первый случай в истории Евросоюза. А вот 

с оружейным эмбарго прецеденты были. Брюссель ввел аналогичный запрет в отношении Китая - за разгон демонстрации 
на пекинской площади Тяньаньмэнь в 1999 году.

Известие о санкциях ЕС застигло президента Узбекистана Ислама Каримова во время его визита в Малайзию. Но, 
как сообщают многие информагентства, они "не испортили лидеру Узбекистана настроения". И вот почему.

Дело в том, что чиновники ЕС явно переоценивают свою роль в реалиях жизни этого государства в Центральной 
Азии.  Если речь  идет о  поставках  оружия,  то  они и не  нужны -  Узбекистану  от  Советской армии досталось оружия и 
боеприпасов столько, что хватит не на одну "региональную войну". А в свое время по программе ЕС в страну прибыли 20 
немецких овчарок, натренированных для борьбы с наркотиками. А еще лет десять назад французы по разовому контракту 
смонтировали на  восьми узбекских вертолетах приборы для ночного  пилотирования.  Можно в  этой  связи вспомнить и 
пятерых узбекских горных стрелков, которые сейчас учатся в академии германского бундесвера. И это - все. С другой 
стороны, несмотря на существовавшее некогда охлаждение во взаимоотношениях между Москвой и Ташкентом, последний 
все  же  не  пошел  на  перепрофилирование  военного  сотрудничества  с  Россией  на  какую-то  другую  страну.  Основный 
офицерский состав в армии Узбекистана - это либо кадры, подготовленные еще в военных училищах СССР, либо кадры 
собственно Узбекистана.

Не грозит Исламу Каримову и международная изоляция. В режиме давления, которое оказывают на Узбекистан 
США  и  ЕС  с  целью  способствовать  смене  существующего  там  режима,  у  Ташкента  есть  очевидный  сильный  ход  - 
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укрепление сотрудничества с Москвой. Не случайно именно сейчас в СМИ попала информация о возможном повторном 
вступлении Ташкента в Организацию Договора о коллективной безопасности.

Министр  обороны  России  Сергей  Иванов  уже  заявил,  что  решение  Евросоюза  не  отразится  на  российско-
узбекском военно-техническом сотрудничестве. "Это эмбарго нас никак не волнует и никак не затрагивает, - подчеркнул 
Иванов. - Никаких ограничений на поставки вооружений Узбекистану, кроме общепринятых норм и правил, не существует". 
По  словам  министра,  Россия  и  Запад  совершенно  по-разному  оценивают  подоплеку  майских  событий  в  Андижане,  а 
двусторонние отношения Москвы и Ташкента неуклонно укрепляются.

Есть еще факторы, говорящие о неэффективности эмбарго ЕС. С 1992 года, когда Узбекистан стал страной - 
партнером  ЕС,  по  программе  Евросоюза  он  получил  льготный  кредит  в  150  миллионов  евро.  А  только  китайский  " 
Эксимбанк" выделил Ташкенту льготный кредит в 300 миллионов долларов. Российские "Газпром" и "ЛУКОЙЛ" вложили в 
узбекскую  "нефтянку",  по  некоторым  данным,  около  3  миллиардов  долларов.  А  из  Малайзии  Ислам  Каримов  привез 
контрактов на 100 миллионов долларов. Так что Узбекистан - ключевое звено в Центральной Азии - заставляет с собой 
считаться и ведет самостоятельную внешнюю политику. Что же касается нынешних действий Запада по отношению к этой 
стране,  то  восстановить  свою  репутацию  в  качестве  надежного  партнера  в  этом  регионе  мира  с  привлекательными 
энергоресурсами будет теперь очень непросто.

ТУРКМЕНИЯ
«Мы любим русских, как сами русские себя»

21.10.2005. Время новостей
Аркадий Дубнов

Туркменбаши рассказал об этом Сергею Лаврову
Нет на постсоветском пространстве для России более дружественной страны, чем Туркмения. Это выяснилось в 

результате обмена мнениями между пожизненным президентом Туркмении Сапармуратом Ниязовым и прибывшим вчера с 
двухдневным визитом в Ашхабад министром иностранных дел России Сергеем Лавровым.

Судя по всему, глава российской дипломатии имел превратное представление о стране, в которую он прибыл 
впервые. Иначе не пришлось бы Туркменбаши так много рассказывать о том, как сильно в его стране любят Россию и 
русских. «Мы любим русских так же, как любят русские себя». Такое признание Туркменбаши, пожалуй, было бы вполне 
достаточным для г-на Лаврова. Но Туркменбаши решил воспользоваться случаем и высказать все, что у него наболело в 
результате чтения «тенденциозных публикаций в российских СМИ». Именно они, как следует из эмоционального монолога 
вождя,  создают  неправильную картину жизни  в  его  стране.  Какую конкретно,  он не  стал  рассказывать,  ограничившись 
замечанием: «Я эту критику не воспринимаю, поскольку нет доказательств». И тут же стал рисовать правильную картину. 
Она выглядит следующим образом.

«Ни один русский  в  Туркмении никогда  не  обижался,  не  ущемлялся  и  не  выгонялся...  В  туркменских  школах 
введено трехязычие и обязательным является преподавание русского, туркменского и английского языков... У нас никогда 
не было проблем с правами национальных меньшинств... В Туркмении никогда не было антироссийских настроений... Мы 
будем учитывать интересы России,  чтобы между нами всегда было доверие...  В нашей стране никто не обижается на 
Россию...»

Столь благостная картина в «стране Золотого века Туркменбаши» выглядела, очевидно, особенно познавательной 
для российского министра, который знал, что ни одной туркменской школы он не увидит и ни с одним осчастливленным 
Туркменбаши  русским  не  встретится.  Может  быть,  поэтому  так  и  осталось  неизвестным,  пытался  ли  Сергей  Лавров 
уточнить у собеседника некоторые искажающие эту картину детали, которые были изложены в том числе и его коллегами 
по  российскому  МИДу  на  нескольких  слушаниях,  состоявшихся  не  так  давно  в  Думе  и  посвященных  положению 
русскоязычных в Туркмении.

Однако когда знакомишься с сообщениями информагентств из Ашхабада, рассказывающими о пребывании главы 
российского МИДа, складывается впечатление, что не для того г-н Лавров прибыл в туркменскую столицу. Выяснилось, что 
именно в Ашхабаде ему важно было поделиться той «озабоченностью, какую испытывают в России в связи с положением 
русскоязычных в Латвии и Эстонии». Трибуной для такого выступления Сергей Лавров выбрал в Ашхабаде место, где 
неустанно  работают  над  проблемами  демократии  и  прав  человека,  --  институт  имени  этих  проблем  при  президенте 
Туркмении. Там министр пожаловался на Европейский союз, который фактически «прикрывает» Ригу и Таллин от критики по 
правозащитному досье в ОБСЕ и Совете Европы.

Можно себе представить, с каким вниманием просвещенные радетели туркменской демократии внимали словам 
главного российского дипломата, рассказывавшего о том, как «значительная часть населения балтийских стран лишена 
основных демократических прав: учиться на родном языке, участвовать в местных выборах». Слушатели г-на Лаврова с 
удовлетворением узнали, что «защита прав соотечественников, где бы они ни проживали, - один из приоритетов российской 
внешней  политики».  А  сомневавшихся  в  этом  Сергей  Лавров  жестко  предупредил:  «Здесь  мы  не  намерены  идти  на 
компромиссы».  Но  этим  российский  министр  не  ограничился.  С  не  меньшей  категоричностью  он  осудил  как 
«контрпродуктивные» попытки смены политических режимов «со стороны внешних сил под предлогом демократических 
преобразований». Это тоже важно было сказать в Ашхабаде, где такие преобразования проводит сам «отец всех туркмен».

Не  остался  в  долгу  и  сам  Туркменбаши.  Польщенный  столь  искренним  пониманием  туркменской 
действительности, он пообещал российскому гостю, что Туркмения будет учитывать интересы России в регионе. «Если мы 
разместим на своей территории какие-то военные базы, то мы понимаем, что вам это не понравится...» -  справедливо 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

185



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

заметил вождь. Еще он пообещал, что уже «послезавтра запретит полеты над территорией страны иностранных самолетов, 
везущих компоненты оружия массового поражения и ракетной техники».

Все  остальные  вопросы  российско-туркменских  отношений,  заявленные  в  повестке  дня  переговоров,  Сергей 
Лавров и Туркменбаши обсудили в духе добрососедства и стремления к тесному сотрудничеству. В том числе и в работе по 
подготовке второго (за 14 лет двухсторонних отношений) заседания двухсторонней межправительственной комиссии.

А к вечеру вчерашнего дня стало известно, что глава МИД России по пути из Ашхабада в Ташкент поздравил 
нового  еврокомиссара  Томаса  Хаммарберга  с  избранием  на  этот  пост.  Г-н  Лавров  «подтвердил  готовность  России  к 
сотрудничеству в интересах обеспечения прав человека в Европе». С решением этих проблем в Центральной Азии, видимо, 
Россия сама разберется. 

Доплата за услугу
21.10.2005. Время новостей

Алексей Гривач
Туркменбаши повышает цену для «Газпрома»
Президент Туркмении Сапармурат Ниязов на встрече с главой российского МИДа Сергеем Лавровым вчера вновь 

заговорил о повышении цен на газ для «Газпрома». «Мы продаем газ по 44 долл. (за тысячу кубометров. - Ред.), но вы 
повышаете цены на свой экспорт, -  заявил Туркменбаши. -- До 2007 года у нас есть соглашение по цене, но дорожает 
металл, цены на ваши трубы выросли втрое, мы их покупаем,  тогда давайте на 2006 год не 44, а 50, а на 25-летнее 
соглашение - 60». Он лишний раз подчеркнул, что отказал Украине в продлении газового контракта после 2006 года. Эту 
услугу «Газпрому» г-н Ниязов оценил в шесть дополнительных долларов на каждую тысячу кубометров, или в 60 млн долл. 
за весь 2006 год. В «Газпроме» категорически отказались комментировать эту тему. Впрочем, очевидно, что концерн всеми 
силами будет стоять на зафиксированной в контракте на будущий год цене -- 44 долл. за тысячу кубометров, только чтобы 
не создавать прецедент. А в долгосрочный контракт после 2006 года будет вписана формула цены, привязанная к корзине 
цен  на  энергоносители  в  России,  СНГ  и  Европе.  Озвученная  же  президентом  Туркмении  ставка  60  долл.  за  тысячу 
кубометров при текущих мировых ценах на газ, судя по всему, является отправной точкой для составления этой формулы.

Г-н Ниязов в этом году сумел добиться от «Газпрома» и «Нафтогаза Украины», закупающих 7 млрд и 36 млрд 
кубометров газа соответственно, перехода на денежные расчеты. До этого цена составляла те же 44 долл., но половина 
оплачивалась бартером, стоимость которого была выше рыночной как минимум в два раза.

В  2001  году  Киев  и  Ашхабад  подписали  пятилетнее  соглашение  о  поставках  газа.  Но  два  года  спустя  уже 
Владимир Путин заключил с Сапармуратом Ниязовым 25-летнее соглашение о сотрудничестве в газовой отрасли, которое 
до 2006 года включительно предполагает закупки «Газпромом» небольших объемов туркменского газа. А после окончания 
договора с Украиной - приобретение всего газа, который Туркмения готова экспортировать в Европу. В Киеве в течение двух 
лет говорят о продлении своего контракта и даже несколько раз писали текст нового соглашения. Однако в ходе последнего 
визита  в  Ашхабад  министра  топлива  и  энергетики  Украины  Ивана  Плачкова  и  председателя  правления  «Нафтогаза» 
Алексея Ивченко г-н Ниязов развеял надежды просителей.

Вчера он не преминул напомнить об этом Сергею Лаврову: «В Киеве каждый день дают интервью, что он (договор 
о поставках после 2006 года. - Ред.) вот-вот будет подписан, но соглашение не готово, и подписывать нечего. Мы говорим, 
что если Россия дает добро и будет через свою трубу пропускать газ, то пожалуйста».

Между тем в среду о своих подвигах в Туркмении украинским журналистам рассказал сам г-н Ивченко. Он гордо 
заявил,  что  журналисты исказили информацию о  ходе  переговоров.  Как известно,  информагентства сообщали,  что  г-н 
Ниязов отказался говорить о долгосрочном соглашении с Украиной и обвинил «Нафтогаз» в неуплате долгов за газ. За 
первую  половину  2005  года  компания  г-на  Ивченко  задолжала  «Туркменнефтегазу»  товаров  на  сумму  полмиллиарда 
долларов (см. «Время новостей» от 14 октября). По словам главы украинской компании, делегация вернулась в Киев «с тем 
абсолютно положительным результатом, на который рассчитывала», а сам он высказал Турменбаши всю правду о его 
подчиненных в  предельно  жесткой  форме.  «Я говорил минут  25.  Я говорил громче,  чем сейчас  с  вами,  -  хвастал  г-н 
Ивченко. - Мои коллеги присутствовали за дверью, в приемной, и они слышали, как я говорил! Если говорить о товарной 
части, я заявляю, что Украина на сегодня ничего не должна. Я попросил (у г-на Ниязова. - Ред.): разрешите раскритиковать 
туркменскую сторону в виде ваших заместителей. И сделал! Так жестко, что мои коллеги с туркменскими коллегами убегали 
из  приемной,  потому что  не  знали,  что  происходит.  Думаю,  что  никто  еще не  позволял говорить  так  (с  туркменскими 
чиновниками. - Ред.)».

О  предстоящем  после  этих  высказываний  приеме  в  Ашхабаде  он,  видимо,  не  думал.  Или  предполагал,  что 
следующий его визит в Туркмению вряд ли состоится.

Зато  на  заседании  комитета  по  ТЭК  Верховной  рады  г-н  Ивченко  вновь  заявил  о  возможности 
несанкционированного отбора российского газа. «Мы будем ждать окончания года и тогда, если «Газпром» не подпишет с 
нами соглашения по транзиту газа, мы начнем его технический отбор, что для нас будет техническим вопросом, а для 
«Газпрома» - контрабандой, поскольку у него нет соглашения с нами», - сказал он в ответ на критику депутатов ситуации с 
договором о транзите российского газа. 

Юрия Еханурова подвел нюх на решение проблем с туркменским газом
27.10.2005. Коммерсант-Украина

Олег Гавриш, Александр Черновалов
Вчера премьер-министр Украины Юрий Ехануров в ходе визита в Туркмению провел переговоры с президентом 

Туркмении Сапармуратом Ниязовым об условиях поставки и цене туркменского природного газа в 2006 году. Во время 
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переговоров господин Ниязов предъявил претензии Юрию Еханурову в несвоевременной оплате Украиной туркменского 
природного газа. Президент Туркмении повторил свое предложение в дальнейшем все вопросы газового сотрудничества 
между  странами  обсуждать  в  трехстороннем  режиме  –  с  участием  России.  Эксперты  отмечают,  что  сегодняшние 
переговоры сделали окончательно невозможным сохранение для Украины низких цен на импорт природного газа на 2006 
год.

Украина  традиционно  закупает  в  Туркмении  32-36  млрд  кубометров  газа.  Еще  23-24  млрд  кубометров  она 
получает в качестве оплаты за транзит 120-128 млрд кубометров российского газа по территории Украины. С января по 
июнь этого года, как сообщает правительство Туркмении, Украина покупала газ по $58 за 1 тыс. кубометров с условием 
оплаты 50% стоимости газа поставками товаров и оборудования. C 1 июля, по договоренности президентов Украины и 
Туркмении, цена газа снижена до $44 – и контракт переведен на 100% в денежную форму.

Вчера  премьер-министр  Украины  прибыл  в  Туркмению,  где  начал  переговоры  с  президентом  Туркмении 
Сапармуратом Ниязовым об условиях поставки и стоимость туркменского топлива для Украины на 2006 год. Вместе с 
Юрием  Ехануровым  Туркмению  посетил  министр  топлива  и  энергетики  Иван  Плачков.  Председатель  правления  НАК 
"Нафтогаз Украины" Алексей Ивченко остался в Киеве. Сегодня стороны планируют потратить еще один день на поиск 
компромисса.

Переговоры традиционно начались с  обвинений президента Туркмении.  В этот  раз  господин Ниязов оказался 
недовольным уровнем бартерных расчетов за туркменский природный газ. "В последнем году денежную часть расчетов за 
туркменский  природный  газ  вы  поставляете  нормально,  а  товарная  часть  –  место,  где  больше  всего  коррупции  и 
злоупотреблений, и это выгодно вашим руководителям,– сказал Сапармурат Ниязов.– Украина постоянно оттягивает срок 
погашения  долга  за  туркменский  газ.  Cначала  конечным  сроком  назывался  декабрь,  а  теперь  –  февраль".  Говоря  о 
товарной оплате Украиной туркменского газа, господин Ниязов привел пример, когда в Туркмению были поставлены из 
Украины старые заново перекрашенные тепловозы.

Украинский премьер как мог старался успокоить своего туркменского коллегу.  "Я обещаю держать расчеты на 
личном  контроле,–  заявил  господин  Ехануров.–  В  случае  быстрого  и  четкого  согласования  туркменской  стороной 
номенклатуры товаров, которые Украина должна поставить в счет долга за туркменский газ, возможно погашение товарной 
части украинского долга за туркменский газ до конца 2005 года".

Следующим вопросом, который обсудили на переговорах премьер-министр Украины и президент Туркмении, стал 
договор о поставках природного газа на Украину в 2006 году. Как уже писал Ъ, президент Туркмении ранее выступал за 
привлечение к подписанию соглашения Россию. "Подписать 25-летний контракт?! Как мы подпишем без России? Надо нам 
троим сесть. Нет других вариантов",– отреагировал Туркменбаши на предложения украинской стороны (см. номер от 14 
октября).  Вчера господин Ниязов повторил свое предложение. "Будем смотреть",– скупо отреагировал на предложение 
президента Туркмении господин Ехануров.  В НАК "Нафтогаз  Украины" и ОАО "Газпром" вчера комментировать первый 
раунд переговоров отказались.

Эксперты отмечают, что сегодняшние переговоры сделали окончательно невозможным сохранение для Украины 
низких  цен  на  природный  газ  на  2006  год.  "Без  участия  в  переговорах  российской  стороны они  первоначально  были 
обречены на неудачу,– сказала аналитик "Ренессанс Капитал" Екатерина Малофеева.– Непонятно, зачем премьер-министр 
вообще решился их проводить, вероятность их успешного итога была изначально невелика". "Сегодняшние переговоры по 
поставкам газа уже давно приняли политический аспект, поэтому они закончатся в России,– заявил генеральный директор 
компании  по  управлению активами "Инэко-Инвест"  Олег  Морква.–  Но  при  любом результате  Украине  вряд ли  удастся 
добиться таких низких цен на природный газ, как сегодня".

Ниязов думает о наследнике
25.10.2005. Ведомости

Василий Кашин, Оксана Гончарова
Его сын живет в Вене и не популярен дома
Пожизненный  президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  намерен  за  ближайшие  четыре  года  воспитать  себе 

наследника  и  в  2009 г.  провести  президентские выборы.  Эксперты сомневаются,  что Ниязову удастся повторить  опыт 
Азербайджана и передать бразды правления своему сыну.

Хотя Ниязов был объявлен парламентом пожизненным президентом еще в 1999 г.,  о возможности проведения 
выборов он высказывался и ранее. Например, выступая на заседании парламента в августе 2003 г., он заявил, что “судьба 
народа не может зависеть от  одного человека.  В 2006-м,  возможно в  2007 г.,  мы объявим о президентских выборах”. 
Туркменбаши заявил тогда, что президенту Туркмении не может быть более 70 лет (этого возраста он достигнет в 2010 г.).

Вчера на заседании Халк Маслахаты (туркменского парламента) Ниязов высказался более конкретно. “В 2009 г. 
мы проведем выборы нового президента, — заявил президент. — До этого времени, за 4-5 лет, мы воспитаем достойного 
преемника”. Решение о дате президентских выборов парламент вчера не принял, отложив рассмотрение этого вопроса на 
2009 г.

Кандидатура  возможного  наследника  туркменбаши  остается  тайной  за  семью  печатями.  В  администрации 
туркменского  президента  говорить  на  эту  тему  отказываются  наотрез,  а  эксперты  сомневаются,  что  организованная 
передача власти от Ниязова к избранному им преемнику возможна в принципе. “Ниязов — сирота, одиночка, за ним не 
стоит развитая система родственных связей, — поясняет казахстанский политолог Константин Сыроежкин, — наследника у 
него быть не может”. А Дмитрий Александров из Российского института стратегических исследований не исключает, что 
туркменбаши может при определенных условиях пойти на формальную передачу верховной власти в стране марионетке, 
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сохранив за собой реальные властные рычаги. “Однако пока что для этого нет оснований, — считает Александров, — 
позиции туркменбаши достаточно прочны”.

“Единственной теоретически возможной кандидатурой на роль наследника туркменбаши является его сын Мурад 
Ниязов”, — говорит завотделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей Грозин. 38-летний Мурад Ниязов 
сейчас живет в Вене, где занимается нефтегазовым бизнесом. Однако туркменский президент едва ли сможет воспитать из 
него полноценного наследника, считает Грозин: “Предыдущий азербайджанский президент — Гейдар Алиев готовил своего 
сына Ильхама к наследованию власти более трех лет, наделив его значительными полномочиями”. В рамках политической 
системы, сложившейся в Туркмении, подобное разделение власти невозможно, уверен эксперт. А Сыроежкин напоминает, 
что Мурад непопулярен в Туркмении, где ходят слухи о его роскошном и разгульном образе жизни.

Туркменбаши проголосовал против себя
25.10.2005. Коммерсант

Михаил Зыгарь
Пожизненный президент ищет достойного преемника
Вчера  пожизненный  президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  объявил,  что  в  2009  году  в  стране  состоятся 

выборы нового главы государства. Он также пообещал "за четыре-пять лет воспитать достойного преемника". Туркменбаши 
уже не впервые обещает  привести  свою страну  к  демократии –  обычно эти обещания сопровождаются грандиозными 
репрессиями.

Провальная инициатива президента
Вчерашнее XVI заседание халк маслахаты (народного совета) под председательством президента Сапармурата 

Ниязова  в  Ашхабаде  оказалось  самым шокирующим за все  время  существования  этого  странного  органа.  И  до  этого 
деятельность  халк  маслахаты  вызывала  недоумение  у  специалистов  –  но  исключительно  потому,  что  неизвестным 
оставался принцип его формирования. 2507 членов этого высшего органа власти в Туркмении никем не избираются, а, 
согласно  закону,  представляют  все  велаяты  и  этрапы  (области  и  районы)  страны.  Кроме  того,  халк  маслахаты 
сосуществует с избираемым парламентом Туркмении – меджлисом, который вроде бы никто не упразднял, однако почти 
все полномочия которого в последние годы перешли к народному совету.

Вчера  загадочный  халк  маслахаты  принял  беспрецедентное  решение.  Впервые  в  истории  Туркмении  был 
отклонен законопроект, предложенный президентом. Более того, против него проголосовали 2506 из 2507 членов народного 
совета. За был подан лишь один голос – пожизненного председателя халк маслахаты Сапармурата Ниязова.

Скандальный законопроект касался выборов президента Туркмении. "Нет ничего вечного. Нельзя быть вечным",– 
изрек Сапармурат Ниязов, представляя членам народного совета выстраданный законопроект. Исходя из этой философии, 
он  и  предложил провести  президентские  выборы уже  в  2009  году,  накануне  собственного  70-летия.  "В  2009  году  мы 
проведем  выборы  нового  президента.  До  этого  времени,  за  четыре-пять  лет,  мы  воспитаем  достойного  преемника",– 
пообещал президент. 

В ответ члены халк маслахаты начали скандировать "Народ! Родина! Великий Туркменбаши!" и заглушать речь 
лидера  аплодисментами.  Когда  же  очередь  дошла  до  голосования,  законопроект  был  решительно  отклонен.  Однако 
президент все равно не согласился с решением народного совета и предложил считать, что принятие закона о выборах 
президента лишь отложено до декабря 2009 года. "В проекте закона есть пункт, что президент может по своей воле просить 
о перевыборах, в частности, по состоянию здоровья. С годами труднее со здоровьем, и после 70 очень сложно управлять 
государством",– жаловался Туркменбаши.

Неукротимое стремление к демократии
Предложение  когда-нибудь  провести  в  Туркмении  президентские  выборы  Туркменбаши  высказывает  уже  не 

впервые. Он начал настаивать на этой идее вскоре после того, как в декабре 1999 года решением халк маслахаты он был 
объявлен бессрочным президентом, имеющим право переизбираться сколько угодно раз.

Через год, в феврале 2001 года, в день своего 61-летия Сапармурат Ниязов заявил, что после 70 лет управлять 
страной непросто. Тогда он впервые назвал примерную дату своего ухода – 2010 год.

Этому  судьбоносному  заявлению  предшествовала  череда  кадровых  перестановок.  За  один  только  2000  год 
Туркменбаши более чем на 70% обновил состав правительства и своей администрации. Сменилось порядка десяти вице-
премьеров – поскольку премьерский пост занимает сам Туркменбаши, вице-премьер фактически является вторым лицом в 
государстве. Прошли масштабные чистки в Центробанке, МИДе, минсельхозе, минобразования и силовых ведомствах.

После заявления президента о неизбежности своего ухода затишье в Туркмении длилось почти полгода. За это 
время президент даже успел подкорректировать свои планы: он сказал, что может уйти уже в 2008 году. Однако стоило 
Туркменбаши произнести это,  в высших эшелонах власти Туркмении началась еще более тщательная чистка.  Первым 
лишился должности глава железных дорог – был задавлен поездом. Его преемник продержался лишь пару месяцев. За 
считанные месяцы несколько раз сменились также главы силовых ведомств, Центробанка, обладатели вице-премьерских 
постов и руководители таможни. Логическим завершением перетасовки кадров стало очередное заседание халк маслахаты 
в  августе  2002  года.  Члены  высшего  органа  власти  Туркмении  не  только  провозгласили  Туркменбаши  пожизненным 
президентом,  но  также  приняли  решение  о  переименовании  месяцев  года  и  дней  недели.  Январь  был  назван 
"туркменбаши", а апрель – "курбансолтан-эдже", именем матери президента.

Одновременно  в  стране  было  придумано  еще  одно  важное  нововведение:  было  введено  новое  деление  на 
возрасты.  Всю  жизнь  поделили  на  12-летние  циклы.  Юность  и  молодость,  согласно  новому  измерению,  у  человека 
наступает после 30, а между 61-м и 73-м годом наступает 'возраст вдохновения'. Президенту Ниязову в тот момент было как 
раз 62.
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Дальнейшее приближение демократии в Туркмении шло по отработанной схеме. В ноябре 2002 года в республике 
началась  новая колоссальная серия  репрессий.  По  официальной  версии,  25  ноября горстка  иностранных террористов 
(чеченцы,  узбеки,  азербайджанцы,  а  также  несколько  их  сообщников  из  числа  туркменских  чиновников)  совершила 
покушение на Туркменбаши. По его бронированному Mercedes стреляли из карабина и пистолета. Начался процесс века, в 
ходе  которого  были  арестованы  спикер  парламента,  руководители  МИДа,  силовых  министерств,  несколько  хакимов 
(губернаторов).  Закончился  он  новым  обещанием  Туркменбаши  вскоре  оставить  свой  пост.  В  канун  своего  63-го  дня 
рождения Сапармурат Ниязов заявил,  что проведет президентские выборы в "2008-2010 годах,  если на то будет воля 
Аллаха". А заодно призвал своих соратников укреплять свой авторитет в народе и вступать в соревнование на право стать 
его преемником.

Особо отличившиеся в этом соревновании уже спустя несколько месяцев были уволены и осуждены на большие 
сроки. К декабрю 2003 года своих постов лишились все руководители силовых структур, а также генпрокуратуры, которые 
осуществили зачистку туркменских органов власти от "террористов, покушавшихся на Туркменбаши".

Нынешнее обещание Сапармурата Ниязова о предстоящем уходе от дел прекрасно укладывается в общую логику. 
Заявлением  о  неизбежности  выборов  он  завершает  масштабную  волну  репрессий,  всякий  раз  обещая  выжившим 
чиновникам, что именно им предстоит довести его до конца срока правления и принять власть из его слабеющих рук. 
Традиционная чистка состоялась и этим летом: своих постов лишились, казалось бы, незыблемые фигуры, которых давно 
прочили  в  преемники  Туркменбаши,–  бывший  глава  его  администрации  Реджеп  Сапаров  и  вице-премьер  Еллы 
Гурбанмурадов. На место уволенных и посаженных опять пришли новые люди, к которым и обращен сигнал Туркменбаши. 
Он намекает, что каждый из них может стать его преемником.

Служба охраны власти
По законам Туркмении в  том случае,  если  президент  не  может  выполнять  свои  обязанности,  высший пост  в 

государстве  переходит  к  заместителю  председателя  халк  маслахаты  (Туркменбаши  является  его  пожизненным 
председателем). Однако в результате последней чистки наиболее авторитетный потенциальный заменитель Туркменбаши 
замглавы народного совета Реджеп Сапаров был осужден на 20 лет.

Можно  предположить,  что  с  приближением  2009  года  Сапармурат  Ниязов  еще  несколько  раз  повторит  свой 
коронный трюк,  зачищая всех  чиновников,  которые подозрительно  близко подобрались к  трону.  По мнению некоторых 
экспертов,  Туркменбаши  делает  это  в  интересах  собственного  сына  Мурада.  До  сих  пор  господин  Ниязов-младший 
занимался только бизнесом, держа под своим контролем всю нефтегазовую отрасль Туркмении. Однако, по утверждениям 
источников в Ашхабаде, он не прочь как можно скорее стать Туркменбаши II.

Впрочем,  ситуация  в  Ашхабаде  может  развиваться  отнюдь  не  только  по  сценариям,  созревающим  в  голове 
пожизненного  президента  республики.  В  последнее  время  на  первые  роли  в  руководящей  элите  выходят  личные 
телохранители Туркменбаши. Его бывший охранник Аганияз Акыев уже занял пост вице-премьера – именно он представлял 
страну на недавнем саммите СНГ в Казани, где и объявил о фактическом выходе из содружества. Другой телохранитель 
президента – Иклымберды Паромов – уже занимает пост замглавы МИД республики. Наконец, несмотря на все чистки и 
отставки, сохраняет и даже преумножает свое влияние начальник службы личной охраны президента Акмурад Реджепов. 
Роль  охранников  президента  возросла  настолько,  что  эксперты  не  исключают  –  именно  они  могут  взять  в  свои  руки 
операцию по передаче власти. И далеко не факт, что Туркменбаши сумеет вновь вычистить свое ближайшее окружение 
накануне своего очередного демократического порыва.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ПЕРЕПИСКА С ЧИТАТЕЛЕМ
30.10.2005

Добрый день Константин Федорович!
Прочитал на Вашем сайте ряд деталей передачи АР Крым после развала СССР Украине и Вашу позицию по этому 

поводу. Несомненно все лучшие кадры оставались в то время в Москве и вероятно с Вашим опытом легче судить о тех 
промахах, которые были дОпущены как с Российской так и Украинской стороны. Но все же?!

Чтобы перевести Крым в желаемый Вами статус необходимо:
1. Населению Крыма несомненно выдать российские паспорта.т.е.обеспечить российское гражданство. (Что Вы 

собираетесь делать с украинским гражданством населения Крыма?)
2. Поставить гос. границу в районе Красноперекопска-это значит все граждане Украины имеющие недвижимость в 

Крыму будут ездить в "гости" (это не 10-20 чел.) а 1,5-2,5 млн. чел. 
(Погран. пункты просто сотрут в лица земли обычные люди)А войска не ввести, не Чечня.  
3. Если Вы знаете, то Северо-Крымский канал- это водяная ветвь обеспечивающая весь Крым водой из р. Днепр.-

ЭТО ОПЯТЬ УКРАИНА!
4. Татары -это в принципе не опасный народ но по отношению к Украинской ментальности.
Те из них, которые хотели "весь Крым" были уже ликвидированы еще в начале 90-хх)  И ЗАМЕТЬТЕ, НИКАКОГО 

МЕЖНАЦИОНАЛЬНОГО КОНФЛИКТА!!!!
А ВАШЕ ОТНОШЕНИЕ К МУСУЛЬМАНАМ???????? ЭТО ПРОСТО МЯСОРУБКА! ОНИ НЕ ОДОБРЯТ!
5. Что Вы собираетесь делать с линиями электро- передач, они фактически все идут через перешеек и азов в 

районах Геническа и Красноперекопа. -это все Украина.
Не кажется ли Вам, что Киев нервничает больше за своих граждан а Москва за свой статус?
А приходит лето и все едут отдыхать.Правда?! И мало кого интересует статус Севастополя!
Ну да памятники, ну да  ГОРОД СЛАВЫ ТОЛЬКО СЛАВЫ НЕ НАШЕЙ С ВАМИ, А НАШИХ ОТЦОВ И ДЕДОВ! 

ИЗВОЛЬТЕ! 
НУ  СМЫСЛ  КАКОЙ  РОССИЙСКОГО  СТАТУСА  КРЫМА,  КОМУ  ВЫ  ИСТОРИЧЕСКИ  ПРАВДОПОДОБНО 

ИЗЛОЖИТЕ ИСТОРИЮ КНЯЗЯ ВОРОНЦОВА, БИТВУ КУТУЗОВА,ИЛИ ОБОРОНУ СЕВАСТОПОЛЯ? 
Я лично не против получить российское гражданство только лишь прописавшись в своей квартире в Щелкино  

(Мыс Казантип, Керчинский п-остр.) И я не согласен потерять Украинское прописавшись в Крыму., потому что живу в Киеве.  
И ТАК ДУМАЮТ ДЕСЯТКИ ТЫСЯЧ!  
А недавно в районе Феодосии высадился российский десант, и сами понимаете как подала пресса, чуть ли не на 

пляже. Как объяснить простым людям Константин?
Не Тузлу надо делить, а иметь хорошие отношения! А будут отношения будет и Тузла.  
Киев никогда не отдаст Крым! Это очень интересная туристическая и заповедная игрушка!
Но народ -это не игрушка запомните это Константин! (Раз поимеешь, два  а потом тебя поимеют все.) И ЭТО 

АНАЛОГИЧНО ДЛЯ УКРАИНЫ И РОССИИ1   
Сергей Рыбченко
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